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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

НА ПЕРВОЙ ПОЛОСЕ
Парламентские слушания Государственной Думы «Состояние 
российско-украинских отношений и  выполнение обязательств по 
Договору о дружбе, сотрудничестве и партнерстве между 
Российской Федерацией и Украиной».
1 апреля 2008 года исполнилось девять лет со дня вступления в силу российско-украинского Договора о дружбе, 

сотрудничестве и партнерстве. Срок действия Договора истекает через год: он автоматически продлевается на следующие 
десять лет, если ни одна из сторон за полгода, т.е. до 1 октября 2008 года, не уведомит другую о выходе из Договора. 

 Опыт  исполнения  Договора,  проблемы,  с  которыми  столкнулись  стороны,  включая  перспективу  изменения 
внеблокового  статуса  Украины,  обратившейся  к  странам  НАТО  с  просьбой  о  присоединении  к  плану  действий  по 
вступлению  в  НАТО  (ПДЧ  НАТО),  стали  1  апреля  2008  года  предметом  открытых  парламентских  слушаний  в 
Государственной Думе «Состояние российско-украинских отношений и выполнение обязательств по Договору о дружбе, 
сотрудничестве  и  партнерстве  между  Российской  Федерацией  и  Украиной»,  инициатором  и  организатором  которых 
выступил думский Комитет по делам СНГ и связям с соотечественниками.

Цель  слушаний:  «проинвентаризировать»  текущее  состояние  российско-украинских  отношений  в  военно-
политической, гуманитарной и экономической областях и сформулировать, исходя их итогов обсуждения, предложения для 
выработки позиции Государственной Думы, как в отношении будущего партнерства и сотрудничества с Украиной вообще, 
так и по вопросу о дальнейшей судьбе Договора между Россией и Украиной. 

В слушаниях приняли участие депутаты Госдумы, члены Совета Федерации, представители Совета безопасности, 
МИД, Минобороны, МЭРТ, МВД России, других федеральных и региональных органов исполнительной власти. В дискуссии 
также  приняли  участие  ученые,  эксперты,  сотрудники  академических  институтов  и  аналитических  центров,  политологи, 
журналисты. На слушания был приглашен председатель Верховной Рады Украины А. Яценюк, представители всех фракций 
украинского  Парламента,  Верховного  Совета  Автономной  Республики  Крым  и  ряда  областных  и  городских  советов, 
политические и общественные деятели Украины. 

Проект рекомендаций Парламентских слушаний Государственной 
Думы  «Состояние  российско-украинских отношений и 
выполнение обязательств по Договору о дружбе, сотрудничестве 
и партнерстве между Российской Федерацией и Украиной».

Проект
1 апреля 2008 года, г. Москва

Участники  парламентских  слушаний,  обсудив  состояние  российско-украинских  отношений  и   считая  их 
первостепенно  важными  для  будущего  обоих  государств,  а  также  подведя  предварительные  итоги  выполнению 
обязательств  по  Договору  о  дружбе,  сотрудничестве  и  партнерстве  между  Российской  Федерацией  и  Украиной, 
вступившему в силу 1 апреля 1999 года, считают необходимым рекомендовать Президенту, Правительству и Федеральному 
Собранию Российской Федерации:

1. Продолжить на всех уровнях настойчивые усилия для улучшения российско-украинских межгосударственных 
отношений, нынешнее состояние которых не может не вызывать глубокой озабоченности у наших народов, - прежде всего в 
силу  предпринятых  действующими  властями  Украины  мер  военно-политического,  культурного  и  информационно-
пропагандистского характера, направленных на отход от традиционных отношений с Российской Федерацией, изменение 
внеблокового статуса Украины, массовое нарушение прав и свобод русского и русскоязычного населения Украины, его 
ускоренную ассимиляцию.

2.  Рассмотреть  четыре  варианта  действий  Российской  Федерации  в  отношении  Договора  о  Дружбе, 
сотрудничестве и партнерстве между Российской Федерацией и Украиной, срок действия которого истекает 1 апреля 2009 
года:

Вариант 1: исходя из необходимости продления Договора, предложить МИД РФ приступить к консультациям с 
МИД  Украины  относительно  практики  выполнения  ряда  статей  Договора,  необходимости  закрепления  его  отдельных 
положений дополнительными соглашениями, которые предусматриваются Договором или вытекают из его содержания;

Вариант 2: исходя из необходимости поддержания дружбы и сотрудничества с Украиной, провести переговоры с 
украинской стороной по изменению и дополнению Договора на основе имеющегося опыта его исполнения;

Вариант  3: в  случае  присоединения  Украины  к  Плану  действий  относительно  членства  в  НАТО,  считать 
возможным  продление  действия  Договора  на  очередной  срок  только  при  условии  одновременной  и  внеочередной 
пролонгации «Соглашения между Российской Федерацией и Украиной о статусе и условиях пребывания Черноморского 
флота Российской Федерации на территории Украины» на последующие 20 лет на  прежних условиях;

Вариант 4: в случае присоединения Украины к Плану действий относительно членства в НАТО, уведомить Украину 
в установленном порядке о выходе Российской Федерации из Договора и принять закон о его денонсации. Обратиться к 
народам Украины и России с объяснением причин и мотивов денонсации.

3.  Учитывая прямое участие  государств-стран НАТО в пропаганде  вступления Украины в  НАТО,  рассмотреть 
вопрос  о  выделении  отдельной  строкой  в  Федеральном  бюджете  РФ  статьи  расходов  на  пропаганду  внеблокового 
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(нейтрального) статуса Украины. Обратиться к Верховному Совету Украины, Верховному Совету Автономной Республики 
Крым, Советам депутатов всех уровней на Украине с просьбой не допустить односторонней пропаганды членства Украины 
в НАТО и предусмотреть в этих целях выделение средств соответствующих бюджетов на пропаганду внеблокового статуса 
Украины в равных долях с выделением бюджетных средств на пропаганду и развитие связей с НАТО. Считать возможным 
рекомендовать  генеральному  секретарю  и  странам-участникам  Организации  Договора  о  коллективной  безопастности 
(ОДКБ) провести переговоры с украинской стороной о создании на Украине представительств и информационных центров 
ОДКБ;

4. Внести на рассмотрение Государственной Думы Российской Федерации проекты документов ««Памяти жертв 
голода  30-х  годов  на  территории  СССР»  ,  «О  поощрении  участия  Украины  в  проекте  Единого  экономического 
пространства», «О мерах Российской Федерации по противодействию пересмотру всемирно-исторических итогов Второй 
мировой войны, реабилитации фашизма и его пособников на территории бывшего СССР».

5. В связи с предстоящим вступлением Украины в ВТО разработать меры по защите экономических интересов 
российских товаропроизводителей, включая меры таможенного и тарифного регулирования, в частности в области поставок 
из Украины в Россию металлопродукции.

6. Продолжить активную работу по защите прав российских инвесторов на Украине, требуя от украинских властей 
соблюдения норм и принципов международного права в сфере имущественных отношений.

7.  Активизировать работу по защите   прав  российских соотечественников,  русских  и русскоязычных граждан 
Украины, особенно в сфере языка, образования, религии и культуры. В практике двусторонних отношений с Украиной и в 
международных  инстанциях  возбудить  вопрос  о  нарушении  демократических  европейских  норм  языкового 
законодательства  на  Украине,  нарушении  прав  и  свобод  русскоязычного  населения  в  области  образования,  прав  на 
получение  информации  на  родном  языке,  вмешательстве  государственных  структур  в  дела  Украинской  Православной 
Церкви.

8. Поручить МИД России и Министерству обороны не допускать попыток, направленных на пересмотр базовых 
соглашений по Черноморскому флоту. В переговорах по данной проблеме исключить любое обсуждение как сокращения 
сроков базирования флота на территории Украины, так и попытки увязать оплату за аренду базы Черноморского флота с 
вопросами,  не  имеющими  к  этому  отношения.  Министерству  обороны  обратить  внимание  на  необходимость  решения 
социальных вопросов жизни военнослужащих Черноморского флота Российской Федерации.

9. МИД России и ФПС России в переговорах с украинскими партнерами по делимитации российско-украинской 
государственной границы, а также по определению правового статуса Азовского моря и Керченского пролива добиваться 
решения вопроса о совместной эксплуатации акватории и природных ресурсов этих морских пространств.

Выступление К.Ф.Затулина на Парламентских слушаниях
Председательствующий.  Слово  для  содоклада  предоставляется  Затулину  Константину  Федоровичу,  первому 

заместителю председателя Комитета по делам Содружества Независимых Государств и связям с соотечественниками.
Пожалуйста, Константин Фёдорович.
Затулин К.Ф. Большое спасибо, Любовь Константиновна.
Добрый день, уважаемые участники слушаний, коллеги, гости с Украины, которых мы всегда рады видеть.
Сегодня 1  апреля,  день  в  день,  исполняется 9  лет  Договору о  дружбе,  сотрудничестве  и  партнерстве  между 

Российской Федерацией и Украиной с момента его вступления в силу.  Подписан он был в 1997 году, одновременно с 
соглашениями о параметрах раздела и условиях дальнейшего пребывания на Украине российского Черноморского флота, 
но вступил в силу после двух лет  дискуссий,  которые бушевали в  том числе и в  этом,  и  в  соседнем зале пленарных 
заседаний  Государственной  Думы.  И  были  связаны  с  разными  оценками  того,  удачен  этот  Договор  для  интересов 
Российской Федерации или нет.

Не скрою, и в те времена, не будучи уже депутатом Государственной Думы I созыва и не будучи вновь депутатом 
Государственной Думы как теперь, я принимал самое активное участие в этих дискуссиях, и моя точка зрения тогда была 
достаточно  категоричной.  Я  считал,  что  этот  Договор,  при  всей  важности  факта  его  подписания,  тем  не  менее  не 
устанавливает ни гарантий дружбы, ни механизмов партнерства, ни масштабов сотрудничества.

Я считал, и во многом продолжаю считать, что документ, который был подписан, а затем ратифицирован у нас и 
на Украине, имеет один совершенно недвусмысленный, четкий, не подлежащий двойному толкованию пункт, а именно пункт 
о  признании  прежних  административных  границ  между  РСФСР  и  УССР  государственными  границами  между  новыми 
независимыми государствами, - Украиной и Российской Федерацией.

Безусловно, все здесь присутствующие, в курсе словесных баталий тех лет, и в курсе того, какие вопросы тогда 
лежали на чаше весов.

Наверное, есть основания и сегодня упрекать документ, который считается базовым, большим Договором между 
Российской  Федерацией  и  Украиной,  в  недостаточной  конкретности.  В  таком,  если  можно  так  выразиться,  типовом 
характере.  Проводя  исследование  текста  этого  документа,  мы  еще  в  1997  году  установили,  что  он  процентов  на  90 
совпадает, скажем, с Договором между Россией и Узбекистаном и другими договорами, которые подписывались в 90-е 
годы, - время, когда еще не иссякла центробежная тенденция и эйфория суверенитетов. 

Тем не менее Договор этот стал законом. А закон, нравится он кому-то или нет, необходимо выполнять. Именно 
так, как мне кажется, мы в России  относились к Договору о дружбе, сотрудничестве и партнёрстве с Украиной. Мы не 
меняли ни государственного подхода к дружбе, сотрудничеству и партнёрству с Украиной, но всегда выражали желание и 
стремление  находить  новые  сферы сотрудничества  с  Украиной.  И  недаром здесь  вот  только  что  вспоминал  Николай 
Янович Азаров о едином экономическом пространстве, которое чуть было не сложилось, если бы не события на Украине, 
которые фактически вывели ее из числа активных участников создания ЕЭП. Я имею в виду события 2004-2005 годов. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Договор с Украиной, как и всякий договор, имеет сроки своего действия. Он истекает 1 апреля 2009 года и должен 
быть продлён на следующий 10-летний срок, если ни одна из сторон до 1 октября 2008 года не уведомит другую о выходе 
из договора. В связи с чем встаёт такой неприятный вопрос о возможности пересмотра договора и даже выхода из него? 

Казалось  бы,  что  за  дикость  -  не  считать,  что  между  Россией  и  Украиной  должны существовать  отношения 
дружбы, сотрудничества и партнёрства. Мы ведь действительно рады видеть в этом зале наших друзей. Наши друзья на 
Украине  не  перестают  быть  нашими  друзьями  в  зависимости  от  конъюнктуры.  Я  хочу  ещё  раз  поприветствовать 
присутствующих здесь: Юрия Анатольевича Бойко, Наталию Михайловну Витренко, Валерия Николаевича Голенко, Вадима 
Васильевича  Колесниченко,  Валерия  Владимировича  Саратова,  Сергея  Павловича  Цекова  и  других  участников 
сегодняшнего обсуждения из  Украины.  Все люди,  которые мною перечислены,  -  это общественные и государственные 
деятели,  народные  депутаты  Украины,  руководители  крупных,  как  мы  сказали  бы  в  России,  субъектов,  а  в  случае  с 
Украиной скажем:  областей и городов,  их представительной власти. Не все смогли приехать. Мы благодарны тем,  кто 
принимает участие в сегодняшнем разговоре.

Но факты -  упрямая вещь.  Конечно,  выступавший здесь сегодня Григорий Борисович Карасин и выступивший 
вчера в газете "Известия" мэр Москвы Юрий Лужков с двух сторон, занимая по вопросу о Договоре, как мне кажется, всё-
таки разные позиции,  во многом похитили те «за» и «против»,  которые я должен был бы изложить с этой трибуны.  К 
сожалению, даже при анализе двусторонних экономических отношений, как это сделал только что Николай Янович Азаров, 
мы говорим о тревожных тенденциях, несмотря на то, что товарооборот растёт и Украина остаётся для России самым 
главным внешнеторговым партнёром в СНГ (напомню, что 29 миллиардов долларов - это товарооборот между Россией и 
Украиной. Следом за Украиной с 26 миллиардами в нашем сальдо внешнеторгового баланса следует Беларусь). 

Мы действительно понизили удельный вес России в экономической жизни Украины, но он остаётся все равно 
очень весомым. Хотя, я уверен, будущие выступающие обязательно скажут, когда мы будем говорить об экономических 
проблемах, что их масса, - главным образом вмешательства в экономику со стороны политических сил, не настроенных на 
улучшение российско-украинских отношений, -  тем не менее в экономической сфере, где многое подчинено естественным 
законам, а не чьей-то доброй или злой воле, дела как-то развиваются и есть определённая динамика. 

Но мы были бы очень наивными людьми, если бы считали, что  такая же ситуация, в отношениях между Россией и 
Украиной, сохраняется и в военно-политических, и в гуманитарных областях. Между тем в договоре, пусть и декларативном, 
к  этим  вопросам  установлены  определённые  и  обязательные  подходы.  Всем  хорошо  известна  статья  6  договора,  в 
соответствии с которой ни одна из сторон не участвует и не поддерживает «каких бы то не было действий, направленных 
против другой…, и обязуется не заключать с третьими странами соглашений, направленных против другой Стороны. Ни 
одна из Сторон не допустит также, чтобы ее территория была использована в ущерб безопасности другой Стороны».

Вы знаете прекрасно, что завтра в Бухаресте откроется Совет НАТО. И наиболее дискуссионным вопросом, как 
ожидается, будет обсуждение заявок Украины и Грузии на присоединение к Плану действий относительно членства в НАТО. 
Является ли эта заявка вытекающей из союзнических, по сути, отношений между Россией и Украиной, соответствует ли она 
Договору,  который  мы  подписали  в  1997-м  и  ратифицировали  в  1999-м?  Для  меня  ответ  абсолютно  ясен:  она  не 
соответствует ни духу, ни содержанию договора, а является его прямым нарушением. 

Хочу  заметить,  что  это  не  только  чья-то  личная  точка  зрения.  Мы  получили  в  преддверии  этих  слушаний 
заключения от министерств, ведомств, от научных центров. И в официальном отзыве Дипломатической академии МИД РФ 
говорится, по сути, то, что я сейчас только что сказал: что присоединение Украины к такому военно-политическому блоку, 
как НАТО, безусловно, выхолащивает смысл Договора и является его нарушением. 

Нам пытаются доказать и уже не в первый раз, что российские отношения с НАТО - это де отношения гораздо 
более высокого уровня,  чем у НАТО с Украиной, и полномочия Совета Россия-НАТО, - это полномочия гораздо более 
действенные, чем те сегодняшние программы и те сегодняшние формы сотрудничества, которые использует Украина с 
НАТО. Но тенденции и намерения России и Украины в отношении НАТО совершенно разные. 

И в советские времена, несмотря на всем известную конфронтацию двух систем, несмотря даже на холодную 
войну, корабли Королевского флота Великобритании периодически посещали наши порты, наши военно-морские базы с 
визитом вежливости. А наши корабли, я прекрасно это помню, совершали ответные визиты в Портсмут и другие порты 
Великобритании. Можно вспомнить аналогичную практику с  Соединёнными Штатами,  Францией,  любым другим членом 
Североатлантического альянса.  Но нужно различать формальную вежливость и признание соседства друг  с  другом от 
желания встроиться в определённый военно-политический блок, и взять на себя взаимные оборонные обязательства. 

Это желание действительно не носит сиюминутного характера у властей Украины. Как уже здесь было сказано в 
выступлении украинского  гостя,  она  проявилось ещё в  90-е годы.  Хочу обратить внимание,  уважаемые коллеги,  что в 
материалах  этих  слушаний  есть  письмо  февраля  1999  г.  ныне  покойного  Президента  Российской  Федерации  Бориса 
Ельцина своему коллеге, ныне здравствующему, но уже не Президенту Леониду Кучме, в котором говорится, в связи с 
ратификацией Договора, что необходимо, безусловно, определить лимиты отношений с НАТО, потому что отношения с 
НАТО, - это вытекает из письма Ельцина, - в случае своего развития, вступления или глубокого сотрудничества Украины с 
НАТО,  противоречат  концепции  Договора  и  дружбе,  сотрудничестве  и  партнёрстве  между  Российской  Федерацией  и 
Украиной. 

Очевидно, что никакой критики не выдерживают заверения, в соответствии с которыми  Украина, членствуя в 
НАТО,  будет  сама  определять,  как  ей  это  делать,  до  каких  пределов,  размещать  или  не  размещать  базы  на  своей 
территории. Говорится о том, что в этом отношении мы можем быть спокойны, есть гарантия Конституции Украины.

Нам бы хотелось несколько более прочных гарантий, чем конституционные гарантии со стороны властей, которые 
эту  Конституцию  уже  неоднократно  нарушили.  Я  ведь  не  помню  в  этой  Конституции  положения  о  третьем  туре 
президентских  выборов,  которые  прошли  и  дали власть  нынешним руководителям Украины в  2005  году.  Я  не  помню 
оснований для внеочередных выборов 2007 года, которые тем не менее прошли и привели к присяге ныне действующий 
состав парламента. И, наконец, ни для кого не является секретом, что гарант украинской Конституции, успокаивая Россию 
тем, что Конституция Украины кладет предел всяким домыслам о возможности НАТОвских или чьих бы то ни было других 
военных баз на украинской территории, сейчас официально вступил в процедуру, связанную с подготовкой нового варианта 
Конституции и публично поставил на утверждение нового основного закона Украины.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Можно ли Российской Федерации в этом случае безоглядно доверять их заверениям? Разве не были мы только 
что  свидетелями  достаточно  острых  дискуссий  между  членами  НАТО,  где  одни  члены  НАТО  упрекали  других  за 
отлынивание  от  общих  военных  операций,  призывали  их  к  порядку,  к  тому,  чтобы  не  было  внутри  НАТО  двойных 
стандартов и все равномерно несли тягло, которое блок решил взвалить на себя. А блок, как вы знаете, ни много ни мало, 
претендует  на  роль  мировой  полицейской  силы.  И  его  интересы  сегодня  не  ограничиваются  берегами  Атлантики,  но 
простираются и в Ираке, и в Афганистане, и в других местах.

Таким образом, хочу заметить, мы констатируем, что в этой существенной для России части договора Украина 
уходит от обязательств. И если эти планы будут осуществлены, прямо нарушит свои обязательства по Договору о дружбе, 
сотрудничестве и партнёрстве с РФ. 

Второй вопрос, который я обозначил, это вопрос о нашем сотрудничестве в гуманитарных областях, в развитии 
культуры.  Я  напомню,  что  преамбула  договора,  ратифицированного  и  вошедшего  в  силу,  начинается  таким  образом: 
«Российская  Федерация  и  Украина…  опираясь  на  исторически  сложившиеся  тесные  связи,  отношения  дружбы  и 
сотрудничества между народами России и Украины».

Я  хотел  бы  узнать,  по  каким  причинам  последние  несколько  лет  на  Украине  проходит  официальное 
переутверждение истории для удостоверения того, что ее главными героями были те, кто изменял, предавал или боролся с 
Россией, кто 200, 150, 50 лет назад стрелял иногда в лицо, иногда в спину нашим общим предкам (мазепы, шухевичи, 
выговские и др.). Соответствует этот курс, отнюдь не академический, а принятый на государственном, на президентском 
уровне, преамбуле и смыслу нашего Договора? 

Безусловно нет. Но это моё суждение. А есть статья 12 договора, в которой говорится, что стороны не должны 
допускать ущемления прав национальных меньшинств и попыток ассимиляции вопреки их воле.

Вы прекрасно знаете, что в 1989 году 12 с лишним миллионов русских по национальности во время переписи 
заявили о том, что они русские и живут на Украине, тогда Советской Украине. Ровно через 12 лет, в 2001 году, - к этому 
времени  два  года  как  Договор  уже  вступил  в  силу,  -  число  русских  по  первой  на  Украине  Всеукраинской  переписи, 
уменьшилось  на  3,5  миллиона  человек.  При  том,  что,  несмотря  на  снижение  рождаемости,  отмечен  был  рост  числа 
этнических украинцев на своей исторической родине. 

Почему это произошло? Это произошло в силу того,  что государство Украина и в  те  времена,  а тем более в 
нынешние, после 2005 года, ведёт курс на ускоренную дерусификацию  и пытается построить счастье украинского народа 
так,  как  оно  его  понимает,  -  за  счёт  национальных  меньшинств,  за  счёт  русского  языка.  Примеров  здесь  более  чем 
достаточно. Я не думаю, что мне есть необходимость их приводить. Это и сокращение числа школ, и  принудительные меры 
по  переводу кинопроката,  и  запрет,  недавно  чуть не состоявшийся на то,  чтобы в поездах  вообще пели песни не на 
государственном языке. И так далее, и так далее. От великого до смешного и от смешного до трагичного в этом курсе на 
форсированную дерусификацию один шаг. 

К  сожалению,  мало  времени  всегда  бывает  для  того,  чтобы  проанализировать  то,  что  происходит  в  наших 
отношениях с Украиной, но, завершая своё выступление хочу сказать, что у участников слушаний на руках есть проект 
рекомендаций, которые мы хотели бы затем, после слушаний, заново рассмотреть, дополнить и предложить в качестве 
официального документа. И он предусматривает в этом, может быть, самом важном и ключевом с точки зрения вопросе 
разные варианты решения. Я просто их подчеркну для того, чтобы лишний раз мы знали, о каких вариантах мы можем 
говорить. 

Первый  вариант:  «Исходя  из  необходимости  продления  договора,  предложить  МИД  Российской  Федерации 
преступить к консультациям с МИД Украины и относительно практики выполнения ряда статей и договора, необходимости 
закрепления  его  отдельных  положений  дополнительными  соглашениями,  которые  предусматриваются  договором  или 
вытекают из его содержания».

Второй  вариант:  «Исходя  из  необходимости  поддержания  дружбы  и  сотрудничества  с  Украиной,  провести 
переговоры с украинской стороной по изменению, дополнению договора на основе имеющегося опыта его исполнения». 

Третий и четвёртый, в случае присоединения Украины к плану действий относительно членства в НАТО. Третий 
вариант предполагает возможным продление действия договора на очередной срок только при условии одновременной и 
внеочередной пролонгации соглашений между Российской Федерацией и Украиной о Черноморском флоте на территории 
Украины на последующие 20 лет на прежних условиях. 

И самый радикальный вариант: «Уведомить Украину в установленном порядке о выходе Российской Федерации из 
Договора и принять закон о его денонсации, обратившись к народам Украины и России с объяснением причин и мотивов 
денонсации». 

Это не лёгкие решения, но если мы хотим, чтобы нас уважали, мы должны рассмотреть их серьёзно. 
Спасибо.

* полный текст стенограммы и утвержденные рекомендации смотрите в следующем номере

Пленарное заседание Госдумы по проекту заявления "Памяти 
жертв голода 30-х годов на территории СССР"
2 апреля на пленарном заседании Палаты был рассмотрено и принято Заявление «Памяти жертв голода 30-х 

годов на территории СССР», внесенное группой депутатов фракции «Единая Россия» - членов Комитета по делам СНГ и 
связям с соотечественниками К.Затулиным, А.Козерадским, А.Корендясевым, В.Малашенко, А.Фадзаевым. Документ принят 
370 голосами «за». 56 депутатов проголосовали против, двое воздержались.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Заявление Государственной Думы «Памяти жертв голода 30-х 
годов на территории СССР»

Вносится депутатами Государственной Думы 
К.Ф.Затулиным, А.А.Козерадским, 

А.А.Корендясевым, В.А.Малашенко, 
А.С.Фадзаевым

Проект

Государственная Дума Федерального Собрания Российской Федерации разделяет с  народами бывшего СССР 
скорбь  в  связи  с  75-летием  страшной  трагедии  –  голода  30-х  годов,  охватившего  значительную  часть  территории 
Советского Союза.

Исследованные современными историками архивные документы раскрывают не только масштабы трагедии, но и 
ее  причины.  Чрезвычайными   методами  решались  следующие  задачи:  уничтожить  мелких  собственников,  провести 
насильственную коллективизацию сельского хозяйства и вытолкнуть из села крестьян для того,  чтобы получить армию 
рабочих для ускоренной индустриализации страны.

В  результате  голода,  вызванного  насильственной  коллективизацией,  пострадали  многие  регионы  РСФСР 
(Поволжье,  Центрально-Черноземная  область,  Северный  Кавказ,  Урал,  Крым,  часть  Западной  Сибири),  Казахстана, 
Украины, Белоруссии. От голода и болезней, связанных с недоеданием, в 1932 –1933 годах там погибло около 7 миллионов 
человек. 

Народы  СССР  заплатили  огромную  цену  за  индустриализацию,  за  гигантский  экономический  прорыв, 
произошедший в те годы. Вечным памятником героям и жертвам 30-х годов стали Днепрогэс, Магнитогорский и Кузнецкий 
металлургические  комбинаты,  металлургические  гиганты  Украины  «Запорожсталь»,  «Азовсталь»,  «Криворожсталь», 
крупные  угольные шахты в  Донбассе,  Кузбассе,  Караганде,  Харьковский  тракторный завод,  Московский  и  Горьковский 
автомобильные  заводы  –  всего  более  1500  промышленных  предприятий,  многие  из  которых  и  в  настоящее  время 
обеспечивают экономическое развитие независимых государств на пространстве бывшего СССР.

Стремясь любой ценой решить вопросы снабжения продовольствием резко растущих промышленных центров, 
руководство СССР и союзных  республик применило репрессивные меры для обеспечения хлебозаготовок, что значительно 
усугубило  тяжелые  последствия  неурожая  1932  года.  Однако  нет  никаких  исторических  свидетельств  того,  что  голод 
организовывался  по  этническому  признаку.  Его  жертвами  стали  миллионы  граждан  СССР,  представители  различных 
народов и национальностей, проживавших преимущественно в сельскохозяйственных районах страны. Эта трагедия не 
имеет и не может иметь международно установленных признаков геноцида и не должна быть предметом современных 
политических спекуляций.

Государственная Дума подтверждает свою приверженность положениям Совместного заявления делегаций ряда 
государств  –  членов  ООН,  принятого  на  58-й  сессии  Генеральной  Ассамблеи ООН в  2003  году,  в  котором выражено 
сочувствие миллионам жертв трагедии независимо от их национальной принадлежности.   

Депутаты  Государственной  Думы,  отдавая  дань  памяти  жертвам  голода   30-х  годов  на  территории  СССР, 
решительно  осуждают  режим,  пренебрегший  жизнью  людей  ради  достижения  экономических  и  политических  целей,  и 
заявляют  о  неприемлемости   любых   попыток  возрождения  в  государствах,  ранее  входивших   в  состав  Союза  ССР, 
тоталитарных режимов, пренебрегающих правами и жизнью своих граждан. 

Стенограмма пленарного заседания
Председательствует Первый заместитель Председателя Государственной Думы О. В. Морозов 

2 апреля 2008 года. 
(После перерыва) 
Председательствующий. Уважаемые коллеги, 15.00. Я прошу вас приготовиться к регистрации. 
Будьте любезны, включите, пожалуйста, режим регистрации. 
Уважаемые депутаты, кто не успел зарегистрироваться или если у кого-то нет карточки, пожалуйста, обратитесь в 

наш секретариат. 
Покажите результаты регистрации. 

Результаты регистрации (15 час. 00 мин. 18 сек.) 
• Присутствует 409 чел. 90,9% 
• Отсутствует 41 чел. 9,1% 
• Всего депутатов 450 чел. 
• Не зарегистрировано 41 чел. 9,1% 
• Результат: кворум есть

Кворум имеется. Мы с вами можем работать. 
Пункт  11,  проект  постановления  Государственной  Думы  "О  заявлении  Государственной  Думы  Федерального 

Собрания Российской Федерации "Памяти жертв голода 30-х годов на территории СССР". Доклад первого заместителя 
председателя  Комитета  по  делам Содружества  Независимых  Государств  и  связям  с  соотечественниками  Константина 
Фёдоровича Затулина. 

Затулин К. Ф., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ". 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Уважаемые коллеги, на ваше рассмотрение выносится инициатива 
группы  депутатов  фракции  "ЕДИНАЯ  РОССИЯ"  —  проект  заявления 
Государственной  Думы  "Памяти  жертв  голода  30-х  годов  на  территории 
СССР". Текст этого документа рассмотрен и одобрен 12 марта на заседании 
Комитета по делам СНГ и связям с соотечественниками. Вчера идея принятия 
такого  заявления  была  поддержана  на  наших  парламентских  слушаниях, 
посвящённых  российско-украинским отношениям  и  судьбе  договора  между 
Россией и Украиной. 

Прежде всего хочу подчеркнуть, что 75-летие страшной трагедии — 
голода 30-х годов — благодарный повод почтить память миллионов советских 
граждан  —  жертв  голода  и  выразить  сочувствия  и  соболезнование  их 
потомкам, ныне живущим в России, на Украине, в Казахстане и Белоруссии, в 
других новых независимых государствах на территории бывшего СССР. 

История учит,  что территории разделить можно, память нельзя. В 
результате  голода,  вызванного  насильственной  коллективизацией  и 
подрывом  производительных  сил  деревни,  пострадали  многие  регионы 
Российской  Советской  Федеративной  Социалистической  Республики, 
Казахстана,  Украины,  Белоруссии.  От  голода  и  болезней,  связанных  с 
недоеданием,  в 1932—1933 годах погибли около семи миллионов человек. 
Народы Советского Союза заплатили огромную цену за индустриализацию, 
за  гигантский  экономический  прорыв,  произошедший  в  те  годы.  Вечными 
памятниками героям и жертвам 30-х годов стали Днепрогэс, Магнитогорский и 
Кузнецкий металлургические комбинаты, металлургические гиганты Украины 
"Запорожсталь",  "Азовсталь",  "Криворожсталь",  крупные угольные шахты в Донбассе,  Кузбассе,  Караганде,  Харьковский 
тракторный  завод,  Московский  и  Горьковский  автомобильные  заводы  —  всего  более  тысячи  пятисот  промышленных 
предприятий, многие из которых и в настоящее время обеспечивают экономическое развитие независимых государств на 
пространстве бывшего СССР. 

Стремясь любой ценой решить вопросы снабжения продовольствием резко растущих промышленных центров, 
руководство СССР и союзных республик применило репрессивные меры для обеспечения хлебозаготовок, что значительно 
усугубило тяжелые последствия неурожая 1932 года. Голод 30-х годов — это трагедия, у которой есть причины и виновники. 
Однако нет  никаких свидетельств того,  что он организовывался по этническому признаку.  Игнорируя тот  факт,  что его 
жертвами  стали  миллионы  граждан  СССР  —  представители  различных  народов  и  национальностей,  определённые 
политические силы на Украине в течение уже довольно продолжительного времени сознательно, не стесняясь пытаются 
представить голод 30-х годов геноцидом, специально устроенным для уничтожения украинцев в СССР. Их не смущает тот 
факт, что голод 30-х годов ни по содержанию, ни по признакам никак не укладывается в понятие геноцида, установленное 
конвенцией ООН от 9 декабря 1948 года. Напомню: "Геноцид — это действия, совершаемые с намерением уничтожить, 
полностью или частично, какую-либо национальную, этническую, расовую или религиозную группу". 

28 ноября 2006 года Верховный Совет Украины по предложению президента Виктора Ющенко принял закон о 
голодоморе 30-х годов на Украине, в котором голод назван геноцидом украинского народа. Нам предлагают поверить, что в 
СССР одни украинцы при должностях и званиях уничтожали других украинцев за принадлежность к украинскому народу. 
Дело  дошло до  того,  что  в  Верховную Раду Украины нового  созыва  внесён  президентом проект  закона,  по  которому 
непризнание  голода  30-х  годов  геноцидом украинского  народа  приравнивается  к  уголовному  преступлению и  карается 
тюремным заключением. Многие честные люди на Украине, профессионалы-историки открыто заявляют, что они скорее 
пойдут в тюрьму, чем будут разделять эти псевдоисторические и явно провокационные версии, которые распространяются 
сегодня сверху на Украине. 

Вообще, впечатление такое, что количество жертв, которые понесла Украина, понесла Россия, понёс Казахстан в 
ходе этих событий, недостаточно. Власти Украины включились в какое-то неприличное соревнование с целью как можно 
больше, как можно громче заявить о потерях в этой связи. Например, в ноябре прошлого года президент Ющенко заявил о 
том, что по переписи 1929 года в Советском Союзе проживало восемьдесят два миллиона украинцев, а вот в конце 70-х 
годов, в 80-е годы, когда Советский Союз клонился уже к распаду, украинцев оказалось сорок один миллион. В два раза 
меньше, дескать, за советский период в результате голода и других репрессий украинцы как нация пострадали. В 1929 году 
не  было никакой  переписи,  а  число  украинцев  в  20-е годы,  по  нашим данным,  достигало  тридцати  одного  миллиона. 
Президент  Украины  ошибся  на  пятьдесят  миллионов  человек,  но  сделал  это  сознательно,  для  того  чтобы  усугубить 
впечатление от своих слов. 

Я  могу  сказать,  поскольку  постоянно  интересуюсь  происходящим  на  Украине,  что  социологические  опросы 
показывают, как постепенно эта версия вдалбливается в головы украинского народа, граждан Украины. И сегодня уже, по 
последним данным, большинство населения на Украине, может быть не отдавая себе отчёта в том, какую точку зрения они 
разделяют,  убеждены,  что  голод  действительно  был  геноцидом  украинского  народа.  Отдельные  представители 
националистических сил уже заявляют о том, что это будет основанием для предъявления претензий в адрес Российской 
Федерации как преемника Советского Союза. 

Считаем необходимым заявить, что мы против таких спекуляций — политических, конъюнктурных и направленных 
на создание атмосферы ненависти и взаимных претензий в отношениях между народами Украины и России. Депутаты 
Государственной  Думы,  отдавая  дань  памяти  жертвам голода  30-х  годов  на  территории СССР,  решительно  осуждают 
режим, пренебрегший жизнью людей ради достижения экономических и политических целей, заявляют о неприемлемости 
любых попыток возрождения в государствах, ранее входивших в состав Союза ССР, режимов, пренебрегающих правами и 
жизнью своих граждан, одновременно выступают против любых спекуляций в современных политических, конъюнктурных 
целях,  направленных на  то,  чтобы переписать  историю.  Она  и так  достаточно трагична,  чтобы её сегодня подвергать 
подобного рода издевательствам. 

Спасибо. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Председательствующий. Спасибо. 
Уважаемые коллеги, есть ли вопросы? Много вопросов. Пожалуйста, запишитесь. 
Покажите список. 
Кашин Борис Сергеевич. 
Кашин Б. С. У меня вопрос к докладчику. Вот вы говорили, что решительно осуждаете тот режим, который привёл 

к этим действиям. Готовы ли вы вслед за своими, как говорится, украинскими коллегами увековечить память борцов с этим 
режимом? Я имею в виду не только Бандеру, но и генерала Власова. 

Председательствующий. Можете не отвечать, Константин Фёдорович. 
Затулин К. Ф. Почему? Я всегда отвечаю на вопросы, даже в том случае, если человек,  который задаёт эти 

вопросы, абсолютно не понимает, зачем он их задаёт и в какой форме. Он всё-таки депутат Государственной Думы. 
Я хотел бы сказать, что у меня в мыслях не было признавать в результате принятия этого заявления Бандеру или 

генерала Власова,  и ничто в  том,  что здесь написано,  не свидетельствует  о  таком желании.  Прошу вас,  внимательно 
читайте текст и не ищите, пожалуйста, чёрную кошку в тёмной комнате, где её никогда не было. 

Председательствующий. Пожалуйста, депутат Грешневиков. 
Грешневиков А. Н., фракция "Справедливая Россия". 
Уважаемый  Константин  Фёдорович,  ещё  в  первом  составе  парламента  я  поднимал  вопрос  о  необходимости 

принятия законопроекта, касающегося реабилитации крестьянства, которое проживало на территории Советского Союза, и 
в первую очередь русского крестьянства. Тогда депутаты отказались принимать данный законопроект, отказали в праве 
крестьянам,  которых действительно  государство  тогда  не  очень-то  любило и  принуждало  работать  не  на  земле,  а  на 
стройках ГУЛАГа, отказали им в праве не только политической, но и экономической реабилитации. Не кажется ли вам, что, 
если  бы  тогда,  своевременно  вопрос  этот  был  решён,  сегодня  такие  вопросы,  которые  поднимает  вот  так  локально 
правительство Украины, не возникали бы? А сегодня мы данным заявлением кричим вдогонку, и вряд ли это заявление 
поспособствует взаимопониманию наших двух славянских государств. 

Затулин К. Ф. Прежде всего хотел бы сказать, что и в прошлом составе Государственной Думы я выступал с 
инициативами, чтобы принять документы, в которых разъясняется наша позиция по голоду 30-х годов, поскольку уже тогда 
было ясно, к чему клонят фальсификаторы истории на Украине. Я не считаю, что принятием этого заявления мы бежим 
куда-то вдогонку. Мы просто лишний раз ставим точки над "i" и доказываем свою приверженность исторической правде без 
всяких прикрас, без лакировки и без напраслины. 

Хочу заметить, что вопрос о жертвах, которые понёс советский народ, в том числе и крестьянство, в 30-е годы, 
многократно был предметом обсуждения и осуждения и в Советском Союзе, и в Российской Федерации. Разные этапы этого 
процесса  анализировались  и  будут,  вероятно,  анализироваться.  Наше  заявление  не  ставит  перед  собой  цель  дать 
развёрнутую характеристику всего происходившего в 30-е годы, это просто невозможно в рамках вопроса, который мы 
сегодня обсуждаем. 

Я полагаю, что власти Украины, о которых вы вспомнили, руководствуются не просто какими-то обидами. Они 
руководствуются сознательно целями разжигания вражды к Российской Федерации и к русскому народу в частности. Они 
абсолютно не замечают и не хотят замечать исторические факты, которые говорят о том, что удельный вес погибших в 30-е 
годы от голода в Казахстане выше, чем удельный вес, скажем, потерь украинского народа в эти же годы. Они толкают нас 
на такие расчёты и сравнения, которые мне кажутся кощунственными. Я сам родом из Краснодарского края, который, как и 
Ставропольский, как и Ростовская область, не меньше пострадал от голода 30-х годов. Достаточно почитать Шолохова, 
который, насколько я помню, русский писатель, а не какой-нибудь иной, он рассказывал о голоде в казачьих станицах в 30-е 
годы, о причинах и последствиях. Сама власть, кстати говоря, в советские времена, даже в 30-е годы была вынуждена 
признать это. Сталин, как вы помните, написал статью "Головокружение от успехов". 

Поэтому не будем отрицать очевидного, но нельзя при этом и не видеть, что всё то, что происходит, — это не 
просто случайность в подходе властей Украины, это элемент плана. Одним из элементов этого плана является обсуждение 
сегодня заявки в НАТО. Другим элементом этого плана, не менее важным, является попытка представить всю прошлую 
историю как сплошные поминки украинского народа по своей судьбе. 

Председательствующий. Депутат Федоткин Владимир Николаевич. 
Федоткин В.  Н. Константин Фёдорович,  могли бы вы поддержать  небольшое дополнение,  тут  буквально два 

предложения? "Мы, депутаты..." 
Председательствующий. Владимир Николаевич, если у вас будут дополнения, то... 
Федоткин В. Н. Это вопрос, нет, это вопрос к нему, как бы предложение поддержать. Сможет он поддержать? Вот 

я считаю, что это уравновесило бы текст: "Мы, депутаты, приносим свои извинения за то, что в нынешней России население 
уменьшается  на  восемьсот  тысяч  человек  в  год  в  основном  от  хронического  недоедания,  отсутствия  лекарств.  Нас 
тревожит, что это касается прежде всего исконно русских областей. Понимая степень своей депутатской ответственности, 
мы обещаем исправить положение". Сможете вы поддержать?.. 

Кстати, Олег Викторович, по Регламенту можно эту поправку поставить на голосование? 
Председательствующий. С голоса я не могу это сделать. Если бы она была роздана в зале, я обязательно её 

поставил бы на голосование. 
Затулин К. Ф. Я могу сказать, что не только по причинам, связанным с Регламентом, нет возможности обсуждать 

вот так поправку. У вас был целый день, для того чтобы эту поправку внести. Ну, может быть, это не было настолько важно, 
раз вы этого не сделали. Но если вы сейчас этот вопрос ставите, я против того, чтобы в этот документ тянуть все вот эти 
обстоятельства, которые являются предметом других рассмотрений. Я не очень признаю, вообще, такую парламентскую 
литературу, в которой депутаты извиняются, берут на себя обязательства и так далее. Если мы считаем себя в чём-то 
неправыми, давайте это исправлять. А от наших извинений в данном случае никому не холодно и не жарко. Есть у нас свои 
законодательные  полномочия.  Будем  принимать  законы,  правильные  решения.  В  этом  наша  роль  и  состоит,  а  не  в 
покаяниях и извинениях. 

Председательствующий. Жириновский. Пожалуйста, вопрос ваш, Владимир Вольфович. 
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Жириновский В. В. Я по поводу трактовки понятия "геноцид". Вы с юристами консультировались? Под геноцидом 
понимается, что убито тридцать человек, не меньше, одной и той же национальности одновременно в одном и том же 
месте.  Поэтому  здесь  нам  трудно  будет  им  доказать,  что  геноцида  не  было.  Ведь  сегодня  они  действуют  в  другом 
государстве. В рамках СССР геноцида не было, поскольку голод был и любые репрессии были по всей стране, но теперь 
они действуют в рамках отдельного государства. И нам-то отсюда трудно такие вещи говорить. 

Вот товарищ говорил: признать, извиниться за тех, у нас якобы тоже погибают от недоедания или ещё чего-то. Это 
никакого отношения не имеет к теме этого заявления. Если уж что-то в текст вставлять, так нужно говорить о том, что 
каждый год на Украине триста тысяч уходят из жизни преждевременно, целый город, и это продолжается уже пятнадцать 
лет. Но это не наш с вами вопрос. 

Председательствующий. Пожалуйста. 
Затулин К. Ф. Я понял. Я как раз в своём выступлении процитировал определение геноцида, данное в конвенции 

ООН 48-го  года.  Оно является фундаментальным для всех и в прошлом,  и в будущем попыток обсудить те или иные 
явления и каким-то образом сравнить их, установить в них признаки геноцида. 

Я ничего не знаю о признаке количественном. На мой взгляд, вы здесь ошибаетесь. На мой взгляд, важнее умысел 
и фактические основания, скажем, геноцид евреев в фашистской Германии — очевидный и доказанный трибуналом факт, 
геноцид армян в Османской империи — очевидный,  хоть и не доказанный,  может быть,  отдельным трибуналом.  Но в 
многочисленных судебных разбирательствах и в решениях многих парламентов мира он признаётся геноцидом, поскольку 
есть приказы, есть факты, есть результаты этого геноцида. 

Что касается в данном случае права властей Украины переписывать историю, прошлое, то я лично за ними такого 
права не признаю. Я вообще за властями какой-либо страны не признаю права переписывать историю. 

Председательствующий. Обу′хов Сергей Павлович. 
Обухов С. П. Обу′хов Сергей Павлович, правильно сказано. 
У меня такой вопрос, Константин Фёдорович. В докладе, вернее, в вашем проекте написано: неприемлемость 

любых  попыток  возрождения  в  государствах,  ранее  входивших  в  Союз  ССР,  тоталитарных  режимов,  пренебрегающих 
правами и жизнью своих граждан. Как доктор политологии, заявляю вам, что концепция тоталитаризма является спорной в 
политологии,  она  служит  для  обоснования  того,  что  и  коммунистический,  и  фашистский  режим  являются  одинаково 
тоталитарными.  Эту  точку  зрения  разделяют  далеко  не  все  в  Европе.  Признавая  то,  что  у  нас  в  Союзе  ССР  был 
тоталитарный режим, вы тем самым подчёркиваете законность известной пресловутой резолюции господина Линдблада на 
Парламентской ассамблее Совета Европы, которая требовала осуждения тоталитарных коммунистических режимов. Тем 
самым вы реабилитируете и Власова, и Бандеру, и всех прочих борцов с тоталитаризмом... (Микрофон отключён.) 

Председательствующий. Пожалуйста, вопрос ваш, Сергей Павлович. 
Включите микрофон. Десять секунд. 
Обухов С. П. Это необходимо изъять. У меня вопрос о том, поддерживает ли господин Затулин эту точку зрения. 
Затулин К. Ф. Уважаемые коллеги, я считаю текст этого документа прошедшим все необходимые правовые и 

лингвистические экспертизы. Он, как я уже сказал, обсуждался в том числе и на заседании нашего комитета. 24 марта он 
был распространён Советом Государственной Думы по фракциям Государственной Думы, и мы не получили каких-либо 
замечаний по этому документу. 

Что  касается  существа  вопроса,  я  не  хотел  бы,  как  уже  сказал  здесь,  вести  дискуссию о  сущности  режима, 
понимая, что у каждой фракции есть свои взгляды, политические позиции, симпатии или антипатии. Я могу лишь сказать, 
что, наверное, у вас, как у учёного, не вызывает сомнений тот факт, что Советский Союз в 30-е годы официально считался 
государством диктатуры пролетариата. Слово "диктатура" подчёркивалось даже на уровне Конституции СССР. Я думаю, 
что бессмысленно сейчас воевать с терминами. Сейчас необходимо сделать выводы. 

И  я  не  хотел  бы,  чтобы  кто-либо  из  нас  всё  равно  сейчас  или  в  будущем  оказался  в  положении,  которое 
складывалось в 30-е годы в обществе, и в том числе по отношению к инакомыслящим. Здесь есть инакомыслящие, в этом 
зале, есть правящая партия, есть инакомыслящие, но никто и не думает, что можно применять к ним методы, которые в 
своё время применялись в 30-е годы. То, что мы сейчас обсуждаем, — мы обсуждаем как раз не репрессии 30-х годов, у 
которых есть прямые виновники, мы обсуждаем сейчас голод 30-х годов. Голод — это страшная трагедия. Я уже сказал, что 
причин  его  было в  основном две:  это  неурожай 32-го  года  и  последствия  подрыва производительных сил  в  деревне 
вследствие сплошной коллективизации и раскулачивания, прошедшего по всем зерновым районам бывшего Советского 
Союза. 

Мои предки, как и предки многих других, в российской части Советского Союза пострадали не меньше, чем предки 
многих украинцев или казахов. И с этой точки зрения кощунственно представлять события 30-х годов как уничтожение 
одной нации целенаправленно, забывая о жертвах других народов. Вот что сегодня пытаются нам преподать на Украине. 
Наше заявление выступает против этого. 

Председательствующий. Коломейцев Николай Васильевич. 
Коломейцев Н. В. Уважаемый Константин Фёдорович, дело в том, что меня удивляет двойственность. Вот то, что 

вы говорите с трибуны, представляя заявление, совсем не отражено в тексте, потому что ни засухи тут никакой нет, нет тут 
ни Ющенко, ни Украины, никого другого. Поэтому вы ответьте, пожалуйста: может, у вас другой текст? Тот, который у меня 
есть, — здесь нет осуждения ни украинских властей, ни каких-то других, ни засухи тут нет, тут "коллективизация" написано, 
главное, и куча других, вообще-то, неприемлемых вещей, которые, с моей точки зрения, льют воду на мельницу как раз 
Ющенко и компании, о чём сказал Лавров с этой трибуны два часа назад. 

Спасибо. 
Затулин К. Ф. Видите ли, у нас с вами разное отношение, во-первых, к нами услышанному, а во-вторых, к нами 

прочитанному.  То,  как  вы сейчас  интерпретировали слова  Лаврова,  ни  в  малейшей степени,  с  моей  точки  зрения,  не 
соответствует тому, что он сказал. Вы говорите о том, что написано в заявлении, но вы же не читали, вероятно, текст. Здесь 
написано — пожалуйста, посмотрите на второй странице первое предложение второго абзаца, — что репрессивные меры 
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усугубили тяжёлые последствия неурожая 32-го года. Вы хотите, чтобы я назвал это засухой, но тем не менее это был 
неурожай. 

Из зала. (Не слышно.) 
Затулин К. Ф. Вы читайте, пожалуйста, всё заявление. В этом же абзаце сказано, я цитирую: "Эта трагедия не 

имеет и не может иметь международно установленных признаков геноцида и не должна быть предметом современных 
политических спекуляций". Вы хотите, чтобы мы в этом заявлении каким-то образом обязательно назвали Виктора Ющенко, 
сказали про Украину и так далее, а зачем это нужно делать? 

Из зала. (Не слышно.) 
Затулин К. Ф. Я это делаю для того, чтобы... 
Председательствующий. Николай Васильевич, вы задали вопрос, задача Константина Фёдоровича ответить на 

ваш вопрос. А с места выступать — у нас такого жанра нет. Тогда прошу в коридор, там, пожалуйста, возьмите друг друга за 
пиджаки? 

Включите микрофон на центральной трибуне. 
Затулин  К.  Ф. Ещё  раз  повторяю:  я  не  думаю,  что  нам  необходимо  в  этом  заявлении  вступать  в  какие-то 

политические споры с людьми, которые в данном случае передёргивают исторические факты. Мы сказали о том, что мы 
против этого, и это наша принципиальная, спокойная позиция. Насыщать это заявление, посвящённое памяти жертв голода, 
выпадами в адрес Ющенко, выпадами в адрес Верховного Совета Украины — на мой взгляд, это понижает значение этого 
заявления и делает его заведомо конфронтационным и нечитабельным на той же Украине. 

Председательствующий. Романов Валентин Степанович, пожалуйста. 
Романов В. С. Константин Фёдорович, несколько дней назад, когда вы выступали на парламентских слушаниях по 

Абхазии и Приднестровью,  ваша точка зрения,  ваша логика полностью совпадала с логикой депутата нашей фракции, 
фракции КПРФ, Квицинского — одного из лучших дипломатов Советского Союза, да и сегодня. Я поражаюсь, как можно ту 
логику воспринимать одинаково, но при этом забывать принцип историзма? 

Если говорить о голоде, то в 1891 году в Поволжье был чудовищный голод, в 1921 году был чудовищный голод, 
ещё больший, но тогда была интервенция, о которой мы сегодня молчим. Сталин не по прихоти своей действовал, он видел 
приближение  мировой  войны  и  должен  был  создать  оборонный  комплекс  и  промышленность,  его  исторические 
обстоятельства повели по пути ускорения коллективизации. И целью не было уничтожение... (Микрофон отключён.) 

Затулин К. Ф. Уважаемые коллеги, я обращаю ваше внимание на то, что уважаемые депутаты из фракции КПРФ 
просто один за другим вступили в бой с целью отмыть добела всё, что происходило в 30-е годы. Я третий раз депутат 
Государственной Думы, и я всё надеюсь, что когда-нибудь во фракции КПРФ возобладает более взвешенная и спокойная 
оценка прошлого,  которая позволила бы нам общаться на одном языке.  Я не понимаю, зачем вы пытаетесь отрицать 
заведомо очевидные факты и почему не хотите присоединиться к словам соболезнования, которые любому христианскому 
народу (даже если вы не христиане, а считаете себя атеистами, признайте, что вы люди христианской культуры), любому 
христианскому народу полезно произносить. Вот что я предлагаю сделать. Мне кажется,  что абсолютно бессмысленно 
сейчас говорить о преимуществах коллективизации или о недостатках коллективизации, я уже сказал, что за вас это сделал 
Генеральный секретарь ЦК ВКП(б) Иосиф Сталин в статье "Головокружение от успехов". Почитайте внимательно историю 
партии и посмотрите оценки, которые давались тому периоду в 50, 60, 70-е годы. 

Спасибо. 
Председательствующий. Горячева Светлана Петровна. 
Горячева С. П. Уважаемый Константин Фёдорович, вам не кажется, что поза оправдывающегося — это не очень 

приличная поза для политика? А если нас завтра заставят оправдываться за голод 1891, 1895, 1905 годов, мы что, тоже 
будем принимать заявления? Мне кажется, что в этой ситуации вам, как представителю партии власти, нужно бы о другом 
подумать  — о том,  какие  меры,  экономические  может быть,  мы должны сегодня принимать  в  отношении руководства 
Украины, с тем чтобы немножко их там вразумить. А вот эти заявления — они больше напоминают одесский шум, похожий 
на работу. 

Затулин К. Ф. Я замечаю, Светлана Петровна, что вы сидите как раз рядом с депутатом Грешневиковым, который 
только  что,  задавая  вопрос,  заявил  о  том,  что  он  предлагал  в  прошлом составе  высказаться  в  пользу  реабилитации 
крестьянства, пострадавшего в 30-е годы. Я оставил это его намерение без комментариев, ответив только по существу 
этого заявления. Но мы ни в коей мере ни в чём не оправдываемся, мы лишь говорим о фактах истории и выражаем 
соболезнование, и делаем мы это по актуальному, современному политическому поводу. 

Вообще,  Светлана  Петровна,  я  никак  не  думал,  что  вы заговорите  на  эту  тему.  Я бы хотел знать:  вы сами 
собираетесь  оправдываться  за  то,  что  голосовали  и  лоббировали  договор  о  дружбе,  сотрудничестве  и  партнёрстве  с 
Украиной в 98-м году? Я вам тогда оппонировал. Вы теперь видите, что это было, что в результате этого получилось? Так 
что, пожалуйста, не будьте крепки задним умом. 

Председательствующий. Депутат Иванов Сергей Владимирович. 
Иванов С. В. Спасибо. 
Уважаемый Константин Фёдорович,  ну,  вот мы сейчас примем данное заявление,  дай бог,  чтобы его кто-то в 

Верховной  Раде  прочитал,  но  политика,  как  вы сами  сказали,  вколачивания  в  сознание  украинцев  того,  что  огромное 
количество их целенаправленно загубили по указке из Москвы, так и сохранится. Не пора ли нам в конце концов принять 
уже закон или постановление о геноциде русского народа и напомнить всем товарищам, что это товарищ Джугашвили и 
широкий хлопец Хрущёв организовывали все эти вещи — дарили крымы, губили наше Нечерноземье и прочее, прочее, 
прочее? В конце концов, ещё раз говорю, мы каждый раз утираемся и подставляем под удар свою щёку, и нас каждый раз 
оплёвывают и оплёвывают. Это уже надоело. Давайте, в конце концов, триста лет Полтавской битвы как следует отметим. 

Затулин К. Ф. Я могу только поддержать желание отметить триста лет Полтавской битвы. Готов даже пригласить 
вас для участия в этой работе, мы её уже начали и ведём вместе с нашими соотечественниками на Украине. 

Председательствующий. А шведы нас тоже в геноциде обвиняют? 
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Затулин К.  Ф. Нет,  шведы как  раз  не  считают  Карла  XII  героем своей  истории.  Почему-то  героем шведской 
истории его считает президент Ющенко и собирается ставить ему памятник. Шведы против, насколько мне известно. 

Председательствующий. Эркенов Ахмат Чокаевич, пожалуйста, ваш вопрос. 
Эркенов А. Ч., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ". 
Я  поддерживаю такое  заявление  Государственной  Думы и  думаю,  что,  может,  оно  даже запоздало.  Почему? 

Потому, что отсутствие таких заявлений даёт почву для того, чтобы были разные инсинуации. В том числе вот сейчас может 
возникнуть вопрос о репрессиях 37-го, затем о том времени, когда целые народы выселяли. Поэтому у меня к вам вопрос, 
Константин Фёдорович: нельзя ли было, чтобы в этом заявлении прозвучали и 37-й, и 43-й годы, когда выселяли целые 
народы? В том числе это может коснуться и украинских... (Микрофон отключён.) 

Затулин К. Ф. Уважаемые коллеги, есть конкретная историческая дата — 75 лет этому событию. К нам идут 
обращения, между прочим, от наших коллег-депутатов Украины. Правда, в этих обращениях некоторые из них почти в 
ультимативной форме настаивают, чтобы мы сознались в геноциде украинского народа. Мы не намерены этого делать, не 
будем этого делать, потому что это неправда. Мы намерены — и, на мой взгляд, это нас не унижает, это нас не ослабляет,  
а только возвышает и делает нашу позицию мудрой и ответственной — выразить соболезнования жертвам голода. 

Если у нас будут другие темы для обсуждения, давайте обсудим и их. Я повторяю, что сейчас предметом этого 
документа  не  является  широкая  дискуссия  о  сущности  социалистического  строя,  о  советском  прошлом  на  всём  его 
протяжении. У этого прошлого есть плюсы,  есть минусы, есть замечательные страницы, есть позорные страницы, есть 
разные страницы. Вообще, как историк, должен сказать, что не бывает хорошей или плохой истории, история — очень 
сложное  понятие.  Поэтому  то,  о  чём  вы  говорите,  мне  кажется,  является  предметом  другого  рассмотрения  и  других 
документов. 

Председательствующий. Спасибо, Константин Фёдорович. Присаживайтесь. 
Есть ли желающие выступить по обсуждаемой теме? Есть. Давайте по одному от фракции, коллеги, потому что я 

вижу, что... 
Из зала. (Не слышно.) 
Председательствующий. Депутат Жириновский, ваши предложения. Я слышу, вы... 
Жириновский В. В. Без голосования. По одному от фракции, и без голосования. 
Председательствующий. Я,  единственное,  должен  задать  вопрос:  есть  ли  возражения  против  этого 

предложения? Есть. Ставится на голосование предложение депутата Жириновского: по одному выступлению от фракции по 
данной теме. 

Включите режим голосования. 
Позицию нашей фракции хорошо представил депутат Затулин, но мы можем тоже высказаться. 
Покажите результаты. 

Результаты голосования (15 час. 33 мин. 09 сек.) 
• Проголосовало за 329 чел. 85,5% 
• Проголосовало против 56 чел. 14,5% 
• Воздержалось 0 чел. 0,0% 
• Голосовало 385 чел. 
• Не голосовало 0 чел. 0,0% 
• Результат: принято

Принято. 
Кто выступает от фракции КПРФ? Депутат Локоть, пожалуйста. И от фракции ЛДПР — депутат Жириновский. От 

фракции "Справедливая Россия" кто? Думают. 
Локоть А. Е. Уважаемые депутаты, мы рассматриваем сегодня исключительно важную тему. Она важна не только 

для взаимоотношений с нашими соседями, с братским народом украинским, но она важна для целостности нашей страны, в 
целом для судьбы нашей России. 

Мы понимаем лейтмотив этого заявления, понимаем причины и абсолютно согласны с основным тезисом этого 
заявления, в котором говорится о том, что голод не должен стать предметом спекуляций, что трагедия не должна стать 
предметом спекуляций. А как гражданин Российской Федерации и человек, предки которого жили на Украине как раз в это 
время,  я  должен  сказать,  что  я,  конечно,  не  принимаю  подобную  постановку  вопроса,  когда  говорится  о  геноциде 
украинского  народа.  Трагедия  не  может  быть  предметом политических  спекуляций,  и  мы согласны с  тем,  что  те,  кто 
построил и  Днепрогэс,  и  Магнитку,  и  Кузнецк,  были именно  герои.  Можно  было  бы добавить  сюда и  Сталинградский 
тракторный, и Московский метрополитен, и многие другие предприятия. И чтобы эти герои не были безымянными, можно 
было  бы  назвать  здесь  имена  русского  Алексея  Стаханова  или  украинца  Макара  Мазая,  который,  кстати,  погиб  в 
фашистских застенках, отказавшись варить сталь для оккупантов. Мы согласны с тем, что именно в этот период была 
заложена  громадная,  мощная  индустриальная,  промышленная  база,  которая  стала  основой  Победы  в  Великой 
Отечественной  войне.  Именно  в  этот  период  была  заложена  основа  продовольственной  безопасности  нашей  страны, 
великого Советского Союза. 

Но, рассматривая внимательно этот документ, мы должны сегодня отметить и явные внутренние противоречия, 
которые присутствуют в нём. Во-первых, посудите сами, с одной стороны, герои называются, а с другой стороны, говорится, 
что эти герои — участники репрессивных событий. Так давайте как-то разберёмся в этом, а то всё в одну кучу. С одной 
стороны,  говорим,  что  неурожай  32-го  года,  а  с  другой  стороны,  говорим,  что  голод  вызван  насильственной 
коллективизацией. Давайте что-нибудь одно всё-таки выберем для себя. 

А как сейчас, в эру — если переходить на этот язык — насильственной расколлективизации и насильственного 
раскрестьянивания нашего сельского населения?.. Ведь результат этого мы почувствовали с вами минувшей осенью 2007 
года, когда произошёл скачок цен на продовольствие, и сейчас, весной 2008 года, когда цены на продовольствие растут. 
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Голод в России, в царской России, периодически повторялся. Давайте откроем учебник истории — здесь историки 
присутствуют — и вспомним:  в 1901 году, 1905, 1906, 1907, 1908, 1911, 1913 годах.  Давайте примем постановление в 
память  жертв  этих  голодных  годов.  Лев  Толстой  возглавлял  комиссию  по  ликвидации  голода,  помощи  голодающим. 
Последний массовый голод в Советском Союзе был связан с последствиями Великой Отечественной войны, а затем даже 
не вспоминали об этом и намёка не было на это. Угроза голода появилась зато в период реформы. По данным экспертов 
ООН, в период 2000—2001 годов в России страдали от голода около 4 процентов населения, это более пяти миллионов 
человек. 

И эквилибристика с цифрами... Что такое: семь миллионов погибли? Откуда эти цифры? Около семи миллионов... 
Почему семь, почему не десять? По данным известного нашего отечественного демографа Урланиса, число жертв в этот 
период — два миллиона семьсот тысяч человек,  американцы восемь миллионов называют. Почему мы пишем вот эти 
цифры и откуда они взялись? 

Мы  решительно  отвергаем  поверхностные,  пренебрежительные  оценки  в  отношении  советского  прошлого. 
Безусловно,  мы  не  поддерживаем  подобные  оценки,  которые  в  данном  постановлении  написаны:  осуждаем  режим... 
Осуждаем что, какой режим? Осуждаем советский строй, который единственный в мире оказался способен эффективно 
противодействовать фашистскому нашествию и не просто победил фашизм, но и освободил всю Европу? Если мы будем 
следовать этой логике, то мы будем осуждать и победителей в этой Великой Отечественной войне. Здесь об этом уже 
сегодня говорили, говорили с министром Лавровым. 

Я  обращаюсь  к  авторам:  фактически  вы  подыгрываете  Западу.  А  делать  этого  ни  в  коем случае  нельзя!  И 
инцидент с Бронзовым солдатом — это самый яркий пример из последней современной истории. Мы сами себя сечём. Мы 
говорим о том, что на Украине гражданам вдалбливают какие-то идеи, а мы сегодня вдалбливаем идею собственной вины 
перед своей историей, перед всеми в головы нашего подрастающего поколения. Что же мы делаем?! Зачем же мы сечём 
сами себя? 

Вы говорите о том — я обращаюсь к авторам, — что хотите консолидировать сегодня наше общество и хотите 
говорить на одном языке. Но вы сегодня предлагаете такую трактовку документа, которая разделяет общество на ваших и 
наших.  И  это,  может  быть,  самый  серьёзный  урок  из  сегодняшнего  нашего  обсуждения.  И  пока  мы  не  научимся 
формулировать  идеи,  которые  консолидируют  общество,  которые  консолидируют  всех  граждан  независимо  от  их 
вероисповедания и политической идеологии, будущее России остаётся под большим вопросом. 

В подобной трактовке этот документ принимать нельзя. Мы будем голосовать против. 
Председательствующий. Спасибо. 
Пожалуйста, депутат Жириновский, от фракции ЛДПР. 
Жириновский В. В. Во всём мире большая часть депутатского корпуса — это юристы, и каждый вопрос должен 

обсуждаться  только  с  юридической  точки  зрения.  С  юридической  точки  зрения  Октябрьская  революция  —  это 
государственное преступление, как и в любой стране мира вооружённый захват власти. Не играют роли ни знамёна, ни серп 
и молот. Ночью арестовывается законное правительство данной страны — всё, преступление. Это преступление! Ничем не 
можете  оправдать,  ничем!  Вы  арестовываете  законное  правительство  Российской  Империи  —  всё.  То  же  самое  в 
Беловежской пуще — три человека собираются и говорят: "А мы распускаем государство", — преступление. Преступление! 

Дело  не  в  том,  советский  период или  демократический.  Я говорю только о  юридической природе.  Наступают 
советские солдаты — молодцы, герои. И когда они отступают и НКВД их расстреливает — это преступный режим. Вы не 
имеете  права расстреливать солдат!  Он испугался,  всё,  он  не хочет,  он уходит  в  тыл — вы его  расстреливаете.  Это 
преступление. Преступление! Вы не имеете права расстреливать свой народ. Вам такого права — ни одному режиму! — 
никто не давал. Генерал Власов не доволен сталинским режимом — погоны сорви и уходи куда хочешь. А когда открываешь 
фронт немецкой армии и оккупантам — ты предатель, ты военный преступник.  Но как гражданин он имеет право быть 
противником сталинского режима: он должен сдать должность, сдать армию и делать то, что считает нужным. 

Мы должны обсуждать только лишь вопросы,  связанные с юридической природой:  можно делать или нельзя. 
Цунами  —  триста  тысяч  погибших.  Кто-нибудь  ответил?  Никто  не  ответит  —  стихийное  бедствие!  Как,  за  что  будут 
отвечать? И одного человека кто-то убил — двадцать пять лет тюрьмы может быть за то, что убил. Может быть, даже 
совсем не желал это делать, но по факту совершил убийство. 

Давайте подходить к любым действиям только с юридической точки зрения. Нельзя было создавать государство, в 
котором вы прописываете  в  основном законе  право  выхода  из  данного  государства.  Это  что?  Это  достижение  вашей 
юридической мысли? Назовите ещё одну конституцию в мире, где написано,  что имеете право покинуть государство в 
любое время. Это же чушь! И эта Конституция потом привела к расстрелу парламента. Имел право Ельцин расстреливать 
парламент? Никакого. Преступник! Правильно ваш Заполев сказал про него, он не имел права расстреливать парламент. 

Из зала. Вы ему музей открываете! 
Жириновский В. В. Не мы открываем ему музей, поэтому не надо... 
Председательствующий. Коллеги, ещё раз повторяю, у нас нет такой процедуры, когда оппонируют с места. 
Жириновский В. В. Почитайте стенограммы выступлений в первой Государственной Думе: вот так же из левого 

угла всё время кричали на всех министров. И чем всё закончилось? 
Давайте оторвёмся от идеологии, так сказать. Ведь надо объединить всех. Мы делим на ваших и наших. Да всю 

жизнь всё делится! Что, сейчас не делятся на ваших и наших? Все мы разные люди. Что, семьи сейчас не распадаются? 
При царе распадались, при советской власти, и сейчас, и в ХХIIвеке будут распадаться. Причём здесь режим? Люди не 
хотят жить вместе, соседние народы не хотят жить вместе, воюют всегда. Придёт время — и Буша осудят. Уже пол-Америки 
говорит, что надо под суд и его, и министра обороны, и госсекретаря. Америка тоже будет судить своих, осуждать. Сперва 
они въезжали в Багдад, теперь они оттуда бегут, и тоже будет осуждение обязательно. Обязательно! И по Косову будет 
обсуждение. Вот Карла дель Понте уже даёт факты, как косовары убивали сербов, продавали органы на замену. И их потом 
привлекут к ответственности, сейчас их мало привлекли. 

Поэтому здесь только лишь юридический аспект.  Нельзя захватывать государственную власть насилием, даже 
если она совершенно безнравственная, тяжёлая. Но если мы на насилие насилием будем отвечать, мы всегда будем в 
тупике, поэтому здесь только в этом плане стоит вопрос. 
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Реформы  сегодняшние  привели  к  гибели  огромного  количества  людей.  Та  же  Украина:  в  Совете  Европы 
выступали украинские депутаты и говорили, что каждый год гибнет по триста тысяч, исчезает целый город с территории 
Украины. Пожалуйста — они осуждают сегодняшний режим. Уже нет советской власти, и вся ситуация экономическая на 
Украине выражается в том, что гибнут. 

А представьте себе ситуацию,  если мы...  Имеем право поднять цены на газ  и  нефть до среднеевропейских? 
Имеем право.  К  чему это приведёт Белоруссию и Украину? К крушению и экономики,  и  государства.  И что,  нас будут 
обвинять в геноциде снова? Нет, это экономика. Мы не поднимаем цены выше тех, которые есть сегодня. Вот как платит 
Италия за газ и нефть, пускай так же платят Украина и Белоруссия. Всё, Украине и Белоруссии конец. Найдутся чудаки, 
скажут: Москва уничтожила Украину и Белоруссию. Они из этого могут исходить. 

Посмотрите,  Абхазия и  Тбилиси.  Они говорят:  давайте  референдум проведём,  но  пускай  грузины вернутся в 
Абхазию. Тогда референдум будет в пользу грузин. А как грузины оказались в Абхазии? В 1942 году насильно переселяли. 
А как теперь это вернуть? Как, кто докажет? Свидетелей нет, все же умерли. Мы сами тоже все родились в основном после 
войны. Поэтому здесь моральные факторы, никто же никого к ответственности не привлекает. И действительно, для нас с 
вами  этнической  составляющей  здесь  нету.  Но  когда  Украина  оказалась  отдельно,  для  неё  сейчас  самое  главное  — 
антимосковские настроения, антирусские, это единственное, чем они могут заниматься. Правильно говорит Локоть: на чём 
объединиться нам? А им на чём объединиться? Только на антимосковских, на антирусских настроениях. Они повторяют то, 
что делаете вы, — то, что делаете вы, сегодня делает Верховная Рада, всё руководство Украины. Как сплотить нацию? Где 
враг? Вот на востоке, русские, а вот голод был, а вот Чернобыль... Они же Чернобыль на нас вешают, они считают, что мы 
специально взорвали Чернобыль,  чтобы ударить по белорусскому и украинскому народу.  А про Брянскую область они 
забывают, хотя там столько же пострадало. То есть всё что угодно можно сказать. Это и опасно, когда хотят на чём-то 
сплотить. 

Вы  же  должны  понимать,  вы  же  марксисты,  что  должен  быть  источник  развития.  Как  развиваться  будет 
человечество, в борьбе с кем будет развиваться? С нами в борьбе. Когда-то русская армия шагала по Европе, её ждали 
все, ждали, просили монархи европейские: царь, спаси! Всё было хорошо. И потом мы шли туда, освободители, была 
страна освободителей, не было советской власти. Мы освободили всю южную Европу от османского ига, нам памятники 
поставили, тогда никто не говорил про геноцид турецкого народа, сербского, болгарского. Но в 45-м мы пришли, нас не 
звали, вы понимаете, мы освобождали от фашизма, но они нам говорят: "А мы вас не звали, немцы и так от нас уйдут, а чё 
вы пришли, русские? Немцы были у нас пять лет, а вы стоите пятьдесят лет". Что мы должны ответить? Немцы-то на пять 
лет пришли, а мы на пятьдесят. Они говорят: "И они были оккупанты, и, естественно, вы оккупанты, эти оттуда пришли, вы 
отсюда пришли и стоите, везде ваши гарнизоны. Вы ставите своё правительство, вы свастику поменяли на серп и молот". 
Вы на их место встаньте. Мы для них одинаковы, к сожалению... Нам кажется, что мы совершили подвиг, а для них, для 
Прибалтики и всей Восточной Европы, для них это не подвиг. Вот это мы должны с вами понять. И причина одна: мы с вами 
разделили государство, мы с вами изменили философию, концепцию.  И сегодня вы видите цену дружбы народов: они 
полностью будут становиться на антимосковские, на антирусские позиции. И это заявление — это дань, мы как бы хотим им 
сказать: да, были проблемы у нас. 

Здесь,  в  этом зале,  вы нам отказали в  принятии  постановления о  реабилитации Белого  движения.  Ну  в  чём 
виноваты офицеры царской армии? Они выполняли присягу, а вы девяносто лет спустя не хотите их признать патриотами 
того времени, той России! В чём виноваты советские офицеры, защищавшие Верховный Совет в октябре 93-го года? Их 
расстреляли. Ведь вы же не хотите, чтобы парламент построили там, где этот детский парк, у метро "Краснопресненская"? 
Там лежат четыре тысячи советских офицеров. Их за что расстреляли? Кто расстрелял? Наш с вами режим. Это что, не 
был геноцид против советских офицеров? Был! А вы хотите, чтобы там, на Украине, они сказали: "Да, спасибо, всё хорошо". 
Нам-то с вами неприятно. 

Причина в том, что мы с вами поломали государство. Если бы мы его сохранили, была бы полная тишина. Когда я 
при советской власти приезжал на Украину в командировку, видел: там, в углу сидят какие-то, бубнят. Я спрашиваю: "Кто 
такие?" — "Да это западенцы, поют свой гимн". Они тихо пели свой гимн, боялись, что увидит, услышит их милиционер или 
какой-нибудь партийный работник. А теперь наоборот — русские и сидят молча, и тихо поют русские песни, они боятся, что 
кто-то им запретит петь русские песни. Времена меняются. 

Поэтому, чтобы нас не обвиняли, надо было сохранять Российскую Империю. Да, жандарм всей Европы, и до сих 
пор будем жандармом. Если бы советскую власть сохранили, то сегодня все молчали бы. Мы дважды флаг сами сорвали, 
флаг-то мы сами сорвали, сами армию вывели. Мы вывели армию, нас никто не просил, Европа не хотела, чтобы мы 
уходили. Мы с вами это сделали, Горбачёв, Ельцин, и мы с вами здесь ратифицировали соглашение. Поэтому наша вина 
есть. Никогда я не выступаю за то, чтобы каяться перед кем-то, мы всё делали правильно, но вы должны понять, что у них...  
(Микрофон отключён.) 

Председательствующий. От фракции "ЕДИНАЯ РОССИЯ" — депутат Марков. Пожалуйста. 
Марков С. А., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ". 
Уважаемые коллеги,  я  полагаю,  что это заявление является очень правильным и важным.  Прежде всего оно 

наносит удар по тем, кто роет яму на границе между Россией и Украиной. Мы, конечно, прекрасно понимаем, что главная 
цель трактовок голодомора как геноцида украинского народа одна — поссорить Украину и Россию, создать конфликт между 
русскими  и  украинцами,  прописать  его  в  истории.  Вот  правые  наши  коллеги  говорят,  что  мы  защищаемся.  Да,  мы 
защищаемся  —  защищаем  историческую  правду,  потому  что  они  лгут,  а  мы  говорим  правду.  Голодомор  —  это 
действительно одна из великих трагедий нашего народа, всех наших народов, включая и этнических русских, и украинцев, и 
казахов, и евреев, и азербайджанцев и многих других. 

Наша история трагическая и великая. Мы — великая страна, у нас и победы великие, это победы над такими 
претендентами на гегемонию в истории, как Наполеон и Гитлер, и наши трагедии тоже великие. Ну такова просто наша 
история, такова наша страна, таков наш народ: мы — великие, и с этим приходится считаться и нам, и всем. 

Конечно,  голодомор  —  это  одна  из  трагических  сторон  индустриализации.  Через  индустриализацию,  между 
прочим,  исторически  прошли  все  народы,  и  все  народы  прошли  через  эти  трагедии.  Вспомним  трагедию  английских 
крестьян  —  голод  во  время  обезземелевания,  это  тоже  элемент  индустриализации,  вспомним  трагедию  итальянских 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

17



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

крестьян — миллионы бежали из Италии и потом там создали, как вы знаете, большую итальянскую диаспору и так далее. 
От чего они бежали? От индустриализации, от обезземеливания, от того же самого. Это общая трагедия, которая коснулась 
практически всех народов. 

Мы видим, что есть в Украине политики, которые игнорируют, пытаются затушевать тот факт, что эта трагедия 
объединяет наши народы, поскольку она их коснулась, наоборот, они хотят нас поссорить. Более того, мне кажется, что эти 
политики не вполне даже и украинские. Они в конечном итоге предают народ Украины такой трактовкой.  Почему? Во-
первых, они пытаются поссорить народ Украины с народом России. Это уже предательство народа Украины. Во-вторых, эти 
политики сделали героем Украины офицера СС, который уничтожал граждан Украины. Он был расистом и нацистом, а они 
сделали его героем. Это ли не предательство граждан Украины? 

А посмотрите на позицию этих политиков по вопросу о  вступлении в НАТО. Народ Украины против членства 
Украины в НАТО, народ США за то, чтобы Украина была членом НАТО. Эти политики выражают не волю народа Украины, а 
волю  народа  Соединённых  Штатов  Америки,  являются  типичными  марионетками,  посаженными  извне,  и  пытаются 
проводить вот эту политику, которая имеет чёткую цель: управляемый извне конфликт между Украиной и Россией, для того 
чтобы не  дать  подняться  им  и  не  дать  подняться  нам.  Поэтому  это  заявление  является  исключительно  важным.  Мы 
боремся за нашу историческую правду, и мы, я думаю, в конечном итоге победим. 

Глубина нравственного падения этих людей велика, поскольку это глубоко безнравственный поступок. Я думаю, 
что аморально использовать смерть этих миллионов людей, которые погибли вместе, для того чтобы теперь поссорить, во-
первых, их потомков, да потом и их посмертно, так сказать, поссорить друг с другом тоже. Но так вот нам придётся жить, эти 
люди не выбирают пути для того, я бы сказал, чтобы бить по нам. 

Я  полагаю,  что  мы  должны  полностью  поддержать  это  заявление  и  сказать,  что  мы  будем  бороться  за 
историческую правду. Мы не позволим фальсифицировать историю. Мы не позволим учить миллионы людей, как сейчас 
учат в Украине и в Прибалтике, по фальсифицированным учебникам истории, вдалбливая им, что русский народ — это их 
враг на вечные времена. Мы будем бороться, и мы победим в этой борьбе за нашу общую историю и будущее. 

Спасибо. 
Председательствующий. Спасибо. 
Пожалуйста, депутат Горячева, от фракции "Справедливая Россия". 
Горячева С. П. У Збигнева Бжезинского есть такая знаменитая книга "Великая шахматная доска...", и там сказаны 

простые совершенно слова: с Россией мы покончим тогда, когда прежде всего покончим с дружбой между славянскими 
народами, когда разорвем отношения между Россией, Украиной и Белоруссией. Это не я сказала, это сказал он. 

И я глубоко убеждена, Константин Фёдорович Затулин,  что с  помощью заявлений, одних только заявлений,  с 
помощью  бумаги  никакие  территориальные  проблемы  никогда  не  решишь.  Я  помню  96,  97,  98-й  годы,  когда 
Государственная  Дума  забрасывала  такими  постановлениями  и  заявлениями,  так  скажем,  украинский  парламент  и 
требовала возвращения Крыма, Севастополя. Что из этого получилось, тоже известно — только углубились противоречия 
между нашими народами. Глубоко убеждена, что договор 98-го года о дружбе и сотрудничестве был нужен, конечно, потому 
что только глупцы соседа своего делают злейшим врагом, наоборот, сосед должен быть добрым соседом. И уж лучше 
иметь доброго соседа, чем дальнего родственника. 

Теперь  мне хотелось  бы сказать о  том,  что же  сделано  за это  время.  Посмотрите,  выборы президента:  вот, 
казалось бы, когда должна была быть проявлена активность, так, как это сделали американцы, и поборолись бы мы за то,  
чтобы  действительно  во  главе  Украины  появились  силы,  в  том  числе  и  дружественные  по  отношению  к  России. 
Поддерживаем президента, кандидата в президенты, который там был даже судим! Ну что мы хотели?! А в это время 
американцы откровенно тащат к власти господина Ющенко. Что, нам было непонятно, для чего это делается? Да для того, 
чтобы именно насильственно, как угодно втащить Украину в НАТО! Это очевидно и понятно. 

Теперь по поводу этого заявления. На самом деле, конечно, понятно, что это оправдание наше сегодня, что мы 
пытаемся оправдаться, что нужно было, может быть, раньше это делать, до того, как Украина заговорила об этом, а это 
уже, так скажем, мы бьём по хвостам. 

Теперь что мне кажется всё же более важным? Понимаете,  вот там всё же интеллекта,  наверное,  побольше 
немножко.  Посмотрите,  что  делает  украинское  руководство:  сначала  они  приезжают  в  Россию,  и  господин Ющенко,  и 
премьер правительства, заключают все необходимые договоры, добиваются себе преференций, после этого — так скажем, 
вот эти все шаги, связанные с приближением к НАТО. И мы, вместо того чтобы понять, почему это всё происходит, как бы 
идём на все эти меры, вместо того чтобы здесь, может, включить и экономические какие-то рычаги... А теперь мы пытаемся 
с помощью заявления решить эти проблемы. Я глубоко убеждена, что ничего, кроме усугубления этих противоречий между 
нашими двумя славянскими народами, мы не добьёмся только вот этими бумагами. Здесь теперь нужна очень кропотливая, 
очень вдумчивая, очень терпеливая работа, с тем чтобы всё же два славянских народа не оказались вот так отдалены друг 
от друга. 

И дело всё в том, что, мне кажется, мы иногда напоминаем уже тех, кто машет кулаками. А что дальше? Я думаю, 
что многие в России сегодня задаются этим вопросом. Мы видим, что мы теряем там, мы теряем там, мы теряем там. Мы 
экономически слабы. И в этой ситуации нам угрожать кому-то — это уже несерьёзно. Вот давайте подумаем, может быть, 
над тем, чтобы нам предложить правительству комплекс мер, которые были бы направлены на то, чтобы нам не вот так 
разжигать страсти, а всё же сближаться с тем народом, который близок нам по крови. 

Я нисколько не сомневаюсь в том, что господин Ющенко — это ещё не украинский народ, это ещё не Украина, 
извините, тут уже говорили, кто это такие: это люди, которые поставлены, так скажем, чтобы выполнить определённую 
цель. Вот давайте, может быть, над этим задумаемся. И тогда, я думаю, вот то, что сказано в книге Збигнева Бжезинского, 
может быть, не осуществится в России. 

Всё. Спасибо. 
Председательствующий. Уважаемые  депутаты,  закончили  мы  процедуру  выступлений.  Хотел  бы  выступить 

представитель президента? Нет. Представитель правительства? Нет. Докладчик, заключительное слово? 
По ведению — Харитонов Николай Михайлович. Именно по ведению, Николай Михайлович. 
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Харитонов Н. М. Олег Викторович, ведёте всё замечательно, и сидим мы дружно. Я бы хотел отменить один 
момент. Константин Фёдорович — это зубр в политике СНГ. Давно я его знаю. Но я бы хотел обратить, уважаемые коллеги, 
ваше внимание на то, что в то время в руководстве страны, КПСС были люди представлены разных национальностей, в 
том числе и украинцы. Сегодня на Украине более половины населения русские.  Мы против кого будем принимать это 
заявление, постановление? Поэтому, мне думается, вот сейчас, перед событиями в Бухаресте, давайте мы отложим, не 
будем сами себя бичевать. 

Председательствующий. Хорошо,  Николай Михайлович.  Ваше предложение надо было бы...  вернее,  мы его 
фактически  обсудили утром,  когда  голосовали по  вопросу  о  том,  сохранить  пункт  11  в  повестке  дня или  нет.  Палата 
высказалась за то, чтобы этот пункт остался в повестке. Поэтому этот вопрос мы обсуждать больше не имеем права. 

С заключительным словом я даю возможность выступить депутату Затулину. Пожалуйста. 
Затулин К. Ф. Уважаемые коллеги, прежде всего хочу обратить ваше внимание на то, что обсуждение документа, 

который назван заявлением "Памяти жертв голода 30-х годов...", привело к дискуссии по гораздо более фундаментальным 
вопросам, на самом деле имеющим, а иногда и не имеющим отношения к существу этого заявления. 

Я,  безусловно,  поддерживаю принятие  этого  заявления.  Не  было никаких  поправок,  которые можно было бы 
сегодня рассматривать здесь в рамках регламентной процедуры. То есть речь идёт фактически о политическом выборе, 
который сейчас при голосовании будет делать каждый депутат и, соответственно, каждая фракция. Я убеждён в том, что 
это заявление нужно принимать. 

Я сожалею... Мы не предполагали кого-либо здесь обвинять или пригвождать к позорному столбу, я имею в виду 
здесь присутствующих. Но кто-то, может быть, поспешил узнать себя в портрете, который совершенно не рисовался этим 
заявлением, и бросился оправдывать то, что, на мой взгляд, не имеет смысла оправдывать, а надо просто вдуматься и 
сделать выводы. Никто здесь сегодня не собирается очернять прошлое Советского Союза или каким-то образом давать 
развёрнутые характеристики строю, руководству и так далее. Здесь речь идёт о том, о чём сказал депутат Марков, — речь 
идёт о том, что мы или стоим, или не стоим на почве правды и объективности и боремся и будем продолжать бороться с 
попытками фальсификации истории. 

Следующее, что мы сделаем, — я хочу заранее анонсировать это здесь, в Государственной Думе, — мы будем 
настаивать  на  заявлении  о  мерах  противодействия  Российской  Федерации,  а  может  быть,  и  на  законе  о  мерах 
противодействия  Российской  Федерации  реабилитации  фашизма  и  фашистских  пособников  на  территории  Советского 
Союза,  о  мерах борьбы с фальсификациями всемирно-исторических итогов Великой Отечественной и Второй мировой 
войны. Мы должны это сделать. 

Наверное, правы те депутаты, которые говорят: "Хорошо было бы сделать раньше". Вот только не пойму, почему 
эти депутаты в своё время, будучи и тогда депутатами, сами не приложили к этому усилий. Поэтому упрекать в том, что 
надо было раньше, можно до бесконечности, давайте здесь и сейчас, сегодня примем это заявление. Оно на самом деле 
объективное и направлено на то, чтобы отрезвить умы наших соседей, дать повод тем, кто завтра будет спорить об этих 
проблемах на Украине и в России и ссылаться на наш документ. Заявление взвешенное, сбалансированное, оно признаёт 
очевидное и вместе с тем выступает против фальсификаций. Прошу вас, подумайте об этом прежде, чем голосовать. 

Спасибо. 
Председательствующий. Спасибо. 
Харитонов Николай Михайлович просит слова по ведению. Согласно Регламенту я могу по одному и тому же 

вопросу одному и тому же депутату предоставлять слово только один раз. 
По ведению — депутат Коломейцев. 
Коломейцев Н. В. Спасибо. 
Уважаемый Олег Викторович, ну, вообще, хотелось бы, чтобы по существу заявление обсуждалось, потому что 

несколько ораторов говорили совершенно не о  том,  что написано в  заявлении.  Ничего того,  о чём говорили депутаты 
Марков и Затулин, — ничего тут нет, здесь совершенно другой текст. 

Председательствующий. Николай Васильевич, это вкусовщина, потому что мне показалось, что депутаты вашей 
фракции как раз говорили ровно то, чего нет в этом заявлении. Поэтому, знаете, видимо, кто что хочет слышать, тот то и 
слышит. 

Уважаемые депутаты, я считаю, что мы обстоятельно, более часа, обсуждали эту тему, все имели возможность 
задать вопросы, я не ограничивал... 

Из зала. (Не слышно.) 
Председательствующий. Николай Михайлович, вы внесли предложение. 
Из зала. (Не слышно.) 
Председательствующий. По ведению — Николай Михайлович Харитонов. Если это будет не по ведению, я вас 

лишу слова. 
Харитонов Н. М. Уважаемые коллеги, давайте остаток дня потратим и осудим геноцид армян в Турции, когда 

вырезали полтора миллиона армян, Соединённые Штаты... (Микрофон отключён.) 
Председательствующий. Не по ведению. Спасибо. 
Ставится  на  голосование  проект  постановления  Государственной  Думы  "О  заявлении  Государственной  Думы 

Федерального Собрания Российской Федерации "Памяти жертв голода 30-х годов на территории СССР". 
Включите режим голосования. 
Кто без карточки или не успел проголосовать? 
Покажите результаты голосования. 

Результаты голосования (16 час. 05 мин. 14 сек.) 
• Проголосовало за 370 чел. 82,2% 
• Проголосовало против 56 чел. 12,4% 
• Воздержалось 2 чел. 0,4% 
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• Голосовало 428 чел. 
• Не голосовало 22 чел. 4,9% 
• Результат: принято 

Принято. 

Материалы в СМИ
Госдума рассмотрит заявление по голодомору  

17.03.2008, КМ.RU 
Первый зампред думского комитета Госдумы по делам СНГ  Константин Затулин («Единая Россия») выступил 

сегодня, 17 марта, на заседании президиума с предложением вынести на рассмотрение Госдумы проект заявления памяти 
жертв голода тридцатых годов.

По  его  словам,  заявлением внесено  депутатами фракции «Единая Россия».  Затулин рассчитывает,  что  Дума 
примет заявление в пятницу, 21 марта.

На заседании президиума фракции он говорил, что вопрос приобретает на Украине угрожающее звучание. Однако, 
по словам депутата, с учетом количества погибших, на территории России от голода погибло больше людей и поэтому не 
выдерживает критики позиция о геноциде украинского народа с ответственностью России как правопреемницы СССР.

Госдума обсудит заявление о голоде в СССР в 1930-х годах
27.03.2008, РИА Новости

МОСКВА, 31 мар - РИА Новости. Госдума на пленарном заседании в среду, 2 апреля, рассмотрит заявление о 
голоде 30-х годов прошлого века на территории Советского Союза, которое внесла в нижнюю палату группа депутатов из 
фракции "Единая Россия" - члены комитета по делам СНГ, сообщила пресс-служба фракции.

Президиум фракции поддержал проект заявления "Памяти жертв голода 30-х на территории СССР", говорится в 
сообщении. В проекте документа отмечается, что российские депутаты разделяют с народами бывшего СССР скорбь в 
связи с  годовщиной страшной трагедией  -  голода,  который 75  лет  назад унес жизни  нескольких  миллионов  советских 
граждан. Голод оценивается как масштабное бедствие, ставшее следствием насильственной коллективизации и неурожая 
1932  года.  Голод  принес  горе  и  страдания  во  многие  районы  Советского  Союза,  ныне  вошедшие  в  состав  новых 
независимых государств-участников СНГ.

В сообщении пресс-службы комитета по делам СНГ отмечается, что в настоящее время на Украине есть политики, 
которые  "в  конъюнктурных,  сомнительных  целях  предприняли  попытку  переиначить  суть  событий  75-летней  давности, 
представить дело так, будто бы голод специально организовывался по этническому признаку для уничтожения украинцев в 
СССР".

Парламент Украины в ноябре 2006 года признал голодомор 1932-1933 годов геноцидом украинского народа. Эту 
позицию официально разделили 11 стран. На Украине 25 ноября официально отмечается День памяти жертв политических 
репрессий и голодоморов.

"Подобные псевдоисторические изыскания сознательно пренебрегают тем фактом, что в результате общей беды 
пострадали  многие  регионы не  только  Украины,  но  и  Поволжья,  Северного  Кавказа,  Урала,  Крыма Западной  Сибири, 
Казахстана, Белоруссии ", - говорится в сообщении.

Российские  парламентарии  хотят  отдать  долг  памяти  всем жертвам трагедии,  осудить  режим,  пренебрегший 
жизнями людей ради достижения своих экономических и политических планов, а также осудить манипуляции историческими 
фактами, что опасно для взаимоотношений между народами.

Депутаты Госдумы намерены призвать своих коллег из других государств отказаться от необоснованных оценок 
причин массового голода 1930-х годов, говорится в сообщении.

Один  из  авторов  проекта  заявления,  первый  зампредседателя  комитета  Госдумы  по  делам  СНГ  и  связям  с 
соотечественниками Константин Затулин отметил, что российские парламентарии не могут поддержать трактовку голода 
1930-х годов как сознательного уничтожения украинцев в СССР.

"В  конъюнктурных,  как  мы считаем,  политических  целях  распространяется  версия,  что  голод  30-х  годов  был 
голодомором  -  сознательным  геноцидом  украинского  народа,  то  есть  был  направлен  на  сознательное  уничтожение 
украинцев в СССР по этническому признаку", - сказал Затулин журналистам в понедельник.

Никакими историческими данными такие оценки не подтверждаются, вдобавок они бросают тень на отношения 
между народами, считает парламентарий.

"Мы  призываем  почтить  память  жертв  голода,  осудить  режим,  который  пренебрег  жизнями  людей  ради 
амбициозных экономических и политических планов, кроме того мы призываем не заниматься переписыванием истории, 
которое может повредить основательно отношениям между народами на пространстве бывшего СССР", - сказал он.

Голод 1932-1933 годов, по оценкам некоторых украинских историков, унес жизни от семи до десяти миллионов 
человек. По оценкам же российских ученых, голод 1932-1933 годов охватил основные зерновые районы СССР - Украину, 
Северный  Кавказ,  Нижнее  и  Среднее  Поволжье,  значительную  часть  Центрально-Черноземной  области,  Казахстан, 
Западную Сибирь, Южный Урал.

По различным данным, от голода погибли 7-8 миллионов человек,  из них три - три с половиной миллиона на 
Украине,  два  -  в  Казахстане  и  Киргизии  и  два  -  два  с  половиной  миллиона  -  в  РСФСР.  От  голода  пострадало  все 
многонациональное население охваченных бедствием районов.
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На рассмотрение Госдумы внесен проект заявления "Памяти жертв голода 
30-х годов на территории СССР

31.03.2008, ИНТЕРФАКС
Москва. 31 марта. ИНТЕРФАКС - Госдума на заседании в среду, как ожидается, рассмотрит проект заявления 

"Памяти жертв голода 30-х годов на территории СССР", сообщил журналистам один из авторов документа, первый зампред 
комитета по делам СНГ и связям с соотечественниками Константин Затулин (фракция "Единая Россия").

"Сегодня  на  заседании президиума фракции  было одобрено  решение  вынести  этот  документ  на  обсуждение 
палаты в среду", - сказал К. Затулин.

В проекте заявления говорится, что российские депутаты разделяют с народами бывшего СССР скорбь в связи с 
годовщиной страшной трагедии - "голода, унесшего 75 лет назад жизни нескольких миллионов советских граждан".

Вместе с тем, в документе выражается несогласие с тем, как трактуют это событие украинские политики.
"К  сожалению,  на  Украине  нашлись  политики,  которые  в  конъюнктурных,  сомнительных  целях  предприняли 

попытку представить дело так, будто бы голод специально организовывался по этническому признаку для уничтожения 
украинцев", - отметил К. Затулин. 

Российские  парламентарии  намерены "решительно  осудить  манипуляции  со  стороны Украины  историческими 
фактами".

"Мы намерены также призвать своих коллег-парламентариев из других государств постсоветского пространства к 
отказу от необоснованных оценок причин массового голода 30-х годов прошлого столетия", - сказал К. Затулин.

Госдума вспомнит жертв голода 30-х годов
31.03.2008, КМ.RU 

Глеб Васильков
«Голодомор»  тридцатых  годов  был  трагедией,  а  не  геноцидом украинского  народа,  считает  первый  зампред 

думского комитета по делам СНГ Константин Затулин.
 О своей позиции депутат сказал журналистам, комментируя предстоящее обсуждение на пленарном заседании в 

среду, 2 апреля, проекта заявления палаты «Памяти жертв голода 30-х годов на территории СССР».
 Проект постановления подготовили депутаты К.Затулин, А.Козерадский, А.Корендясев, В.Малашенко, А.Фадзаев.
 По словам Затулина, в этом документе речь идет о депутатской оценке трагических событий 30-х годов, которые 

он назвал «страшной трагедией». Затулин подчеркнул, что трагедия была вызвана насильственной коллективизацией и 
неурожаем 1932 года, она коснулась многих регионов СССР.

 «Мы не сторонники позиции Украины, что это было «голодомором», то есть геноцидом украинского народа. Мы 
призываем почтить память жертв трагедии, осудить режим, допустивший ее, но предлагаем не переписывать историю», - 
сказал Константин Затулин.

 Обсуждение вопроса связано с 75-летней годовщиной трагедии, напомнил он.

Затулин: Версия того, что Голодомор был направлен против украинцев, 
распространяется в конъюнктурных целях

31.03.2008, ИА   REGNUM  
Проект заявления  Государственной думы РФ "Памяти жертв голода 30-х гг. на территории СССР" планируется 

рассмотреть на пленарном заседании нижней палаты парламента 2 апреля. Как передает корреспондент ИА REGNUM, об 
этом заявил один из авторов проекта заявления, первый заместитель председателя комитета Госдумы по делам СНГ и 
связям с соотечественниками Константин Затулин ("Единая Россия").

По словам Затулина, в проекте документа отмечается, что российские депутаты разделяют с народами бывшего 
СССР скорбь в связи с  годовщиной страшной трагедии -  голода,  унесшего 75 лет  назад жизни нескольких миллионов 
советских граждан. Вместе с тем, отметил Затулин, российские депутаты не могут поддержать ту трактовку, которую дают 
голоду 30-х гг. на Украине. "В конъюнктурных, как мы считаем, политических целях распространяется версия, что голод 30-х 
гг.  был Голодомором,  сознательным геноцидом украинского  народа,  то  есть  был направлен на  украинцев  в  СССР по 
этническому признаку. Никакими историческими данными это не подтверждается", - заявил Затулин.

По его словам, депутаты Госдумы призывают почтить память жертв трагедии, "но не заниматься конъюнктурным 
переписыванием  истории,  которое  способно  основательно  повредить  отношениям  между  народами  на  пространстве 
бывшего СССР". Затулин отметил, что в результате беды пострадали многие регионы не только Украины, но и Поволжья, 
Северного Кавказа, Урала, Крыма, Западной Сибири, Казахстана и Белоруссии.

Госдума рассмотрит заявление по украинскому голоду 30-х годов
31.03.2008, РОСБАЛТ

МОСКВА, 31 марта. Госдума планирует рассмотреть на пленарном заседании в среду проект заявления «Памяти 
жертв  голода  30-х  годов  на территории  СССР».  Об  этом,  как  передает  корреспондент  «Росбалта»,  сообщил  сегодня 
по итогам президиума фракции «Единая Россия» зампред думского комитета по делам СНГ Константин Затулин.

По  его  словам,  решение  о рассмотрении  документа  в среду  было  одобрено  на заседании  президиума 
единороссов.

В  проекте  заявления,  в частности,  содержится  несогласие  с трактовкой  голода  30-х  годов  со  стороны  ряда 
украинских политиков. «Там есть политики, которые трактуют голод так, будто бы он был специально организован с целью 
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уничтожения украинцев», — отметил Затулин. В связи с этим он подчеркнул, что Госдума намерена «решительно осудить 
такие манипуляции историческими фактами».

Госдума собирается осудить голодомор и "политические спекуляции" 
вокруг него

01.04.2008, КоммерсантЪ Daily
Наталья Ъ-Беспалова 

На пленарном заседании Госдумы в среду будет рассмотрен проект заявления палаты "Памяти жертв голода 30-х 
годов на территории СССР", внесенный группой депутатов из фракции "Единая Россия" во главе с первым зампредом 
комитета по делам СНГ и связям с соотечественниками Константином  Затулиным. В заявлении говорится, что Госдума 
"разделяет  с  народами  бывшего  СССР  скорбь  в  связи  с  75-летием  страшной  трагедии".  В  документе  отрицается 
возможность  интерпретации  этих  событий  как  геноцида,  поскольку  "жертвами  голода  стали  представители  различных 
народов и национальностей, проживающих преимущественно в сельскохозяйственных районах СССР". Авторы заявления 
утверждают, что "нет ни каких исторических доказательств, что голод организовывался по этническому признаку, поэтому 
трагедия не может иметь международно установленных признаков геноцида и не должна быть предметом современных 
политических  спекуляций".  В  документе  осуждается  политический  режим  советского  государства,  который  "пренебрег 
жизнью  людей  ради  достижения  экономических  и  политических  целей",  а  также  говорится  "о  неприемлемости  любых 
попыток возрождения в государствах, ранее входивших в состав СССР, тоталитарных режимов, пренебрегающими правами 
и жизнью граждан". А сегодня в Госдуме пройдут парламентские слушания думского комитета по делам СНГ и связям с 
соотечественниками о "состоянии  российско-украинских  отношений  и  выполнении обязательств  по  Договору  о  дружбе, 
сотрудничестве  и  партнерстве  между  Российской  Федерацией  и  Украиной",  в  которых  может  быть  затронута  тема 
политической  оценки  массового  голода  населения  в  30-х  годах.  Не  исключено  также,  что  голодомор  в  Госдуме будут 
обсуждать в среду на "правительственном часе",  на который приглашен министр иностранных дел Сергей Лавров, уже 
высказавший свое отношение к этой теме, которое совпадает с заявлением Госдумы "Памяти жертв голода 30-х годов на 
территории СССР".

Дума грозит Киеву 
02.04.2008, Труд

Геннадий ПЕТРОВ
Госдума рассмотрит проект заявления "Памяти жертв голода в СССР в 30-х годах", в котором осуждается позиция 

властей Украины, объявивших голодомор 1932-1933 годов геноцидом украинского народа.
  
Документ  подготовлен  комитетом  Госдумы  по  делам  СНГ  и  является  частью  рекомендаций,  принятых  на 

вчерашних парламентских слушаниях. Рекомендации любопытны: например, предлагается выделить в бюджете России 
деньги на пропаганду "внеблокового статуса" Украины. Демарш парламентариев приурочен к саммиту НАТО в Бухаресте, 
на котором Украине могут предложить присоединиться к Плану действий, необходимых для вступления в альянс.

Депутаты предлагают разные варианты действий. Самый жесткий – Россия потребует внести поправки в "Договор 
о дружбе и сотрудничестве", в том числе о продлении базирования Черноморского флота в Крыму на 20 лет. Крайний

вариант - выход из договора. "Надеюсь, что до этого не дойдет. Не думаю, что Украину в Бухаресте позовут в 
-НАТО. Но как-то реагировать мы должны", - заявил "Труду" член комитета по делам СНГ Константин Затулин. 

трактовка
История по-российски
В  российских  научных  и  политических  кругах  принято  считать,  что  голод  1932-1933  годов  затронул  еще  и 

Поволжье, Кубань, Сибирь, Северный Казахстан, а ОУН являлась пособницей фашистской Германии.
История по-украински
В 2006 году Рада приняла закон о признании голода 1932-1933 годов геноцидом. Тогда же Ющенко подписал указ 

о признании Организации украинских националистов (ОУН) воюющей стороной во Второй мировой войне.

Госдума: Голод 30-х годов не должен быть предметом современных 
политических спекуляций - текст заявления

02.04.2008, ИА Regnum
Заявление "Памяти жертв голода 30-х годов на территории СССР" приняла Государственная дума РФ в ходе 

пленарного заседания 2 апреля. Как передает корреспондент ИА REGNUM, по словам первого заместителя председателя 
комитета Госдумы по делам СНГ и связям с соотечественниками Константина  Затулина ("Единая Россия"), в заявлении 
Государственная дума разделяет с народами бывшего СССР скорбь в связи с 75-летием страшной трагедии - голода 30-х 
годов,  охватившего  значительную  часть  территории  Советского  Союза,  народы которого  заплатили  огромную  цену  за 
гигантский экономический прорыв тех лет. 

ИА REGNUM публикует полный текст документа: 
"Государственная дума Федерального Собрания Российской Федерации разделяет с народами бывшего СССР 

скорбь в связи с 75-летием страшной трагедии - голода 30-х годов, охватившего значительную часть территории Советского 
Союза. 
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Исследованные современными историками архивные документы раскрывают не только масштабы трагедии, но и 
ее  причины.  Чрезвычайными  методами  решались  следующие  задачи:  уничтожить  мелких  собственников,  провести 
насильственную коллективизацию сельского хозяйства и вытолкнуть из  села крестьян для того,  чтобы получить армию 
рабочих для ускоренной индустриализации страны. 

В  результате  голода,  вызванного  насильственной  коллективизацией,  пострадали  многие  регионы  РСФСР 
(Поволжье,  Центрально-Черноземная  область,  Северный  Кавказ,  Урал,  Крым,  часть  Западной  Сибири),  Казахстана, 
Украины,  Белоруссии.  От  голода  и  болезней,  связанных  с  недоеданием,  в  1932-1933  годах  там  погибло  около  7  млн 
человек. 

Народы  СССР  заплатили  огромную  цену  за  индустриализацию,  за  гигантский  экономический  прорыв, 
произошедший в те годы. Вечным памятником героям и жертвам 30-х годов стали Днепрогэс, Магнитогорский и Кузнецкий 
металлургические комбинаты, металлургические гиганты Украины "Запарожсталь", "Азовсталь", "Криворожсталь", крупные 
угольные  шахты  в  Донбассе,  Кузбассе,  Караганде,  Харьковский  тракторный  завод,  Московский  и  Горьковский 
автомобильные  заводы  -  всего  более  1500  промышленных  предприятий,  многие  из  которых  и  в  настоящее  время 
обеспечивают экономическое развитие независимых государств на пространстве бывшего СССР. 

Стремясь любой ценой решить вопросы снабжения продовольствием резко растущих промышленных центров, 
руководство СССР и союзных республик применило репрессивные меры для обеспечения хлебозаготовок, что значительно 
усугубило  тяжелые  последствия  неурожая  1932  года.  Однако  нет  никаких  исторических  свидетельств  того,  что  голод 
организовывался  по  этническому  признаку.  Его  жертвами  стали  миллионы  граждан  СССР,  представители  различных 
народов и национальностей, проживающих преимущественно в сельскохозяйственных районах страны. Эта трагедия не 
имеет и не может иметь международно установленных признаков геноцида и не должна быть предметом современных 
политических спекуляций. 

Государственная дума подтверждает свою приверженность положениям совместного заявления делегаций ряда 
государств  -  членов  ООН,  принятого  на  58-й  сессии  генеральной  ассамблеи  ООН  в  2003  году,  в  котором  выражено 
сочувствие миллионам жертв трагедии независимо от их национальной принадлежности. 

Депутаты  государственной  думы,  отдавая  дань  памяти  жертвам  голода  30-х  годов  на  территории  СССР, 
решительно  осуждает  режим,  пренебрегший  жизнью  людей  ради  достижения  экономических  и  политических  целей,  и 
заявляют  о  неприемлемости  любых  попыток  возрождения  в  государствах,  ранее  входивших  в  состав  Союза  ССР, 
тоталитарных режимов, пренебрегающих правами и жизнью своих граждан". 

Авторы заявления  -  члены фракции "Единая  Россия"  Затулин,  Анатолий  Козерадский,  Анатолий  Корендясев, 
Виктор Малашенко, Арсен Фадзаев.

Госдума отделила голод 30-х годов от геноцида
2.04.2008, KM.RU

Александр Плотников
В среду,  2  апреля,  на  пленарном заседании Государственной  Думы было принято  заявление  «Памяти  жертв 

голода 30-х годов на территории СССР».
Госдума разделяет с народами бывшего СССР скорбь в связи с 75-летием страшной трагедии - голода 30-х годов, 

охватившего значительную часть территории Советского Союза, народы которого заплатили огромную цену за гигантский 
экономический прорыв тех лет, отмечается в заявлении Госдумы.

 Жертвами голода стали представители различных народов и национальностей, проживающих преимущественно в 
сельскохозяйственных районах СССР, при этом нет  никаких исторических свидетельств, что голод организовывался по 
этническому признаку, поэтому трагедия не может иметь международно установленных признаков геноцида и не должна 
быть предметом современных политических спекуляций, говорится в документе.

 Депутаты Госдумы, отдавая дань памяти жертвам трагедии, решительно осуждают режим, пренебрегший жизнью 
людей ради достижения экономических и политических целей, и заявляют о неприемлемости любых попыток возрождения в 
государствах,  ранее  входивших  в  состав  СССР,  тоталитарных  режимов,  пренебрегающих  правами  и  жизнью  граждан, 
отмечается в постановлении.

 Проект  постановления  внесли  19  марта  2008  года  депутаты  К.Затулин,  А.Козерадский,  А.Корендясев, 
В.Малашенко, А.Фадзаев.

 Представил  проект  заявления  первый  зампред  Комитета  по  делам  СНГ  и  связям  с  соотечественниками 
Константин Затулин.

 С замечаниями и возражениями выступили депутаты фракции КПРФ. В частности, Валентин Романов заявил, что 
Сталин был вынужден укреплять оборонный комплекс и для этого ускорять коллективизацию.

 Затулин отметил, что депутаты КПРФ ринулись в бой, чтобы отмыть добела все, что происходило в тридцатые 
годы. Он предложил им прочитать внимательно историю партии, напомнив о статье Сталина «Головокружение от успехов».

Сергей Иванов (ЛДПР) считает, что пора поставить вопрос о геноциде русского народа, о том, что Джугашвили и 
«широкий хлопец  Хрущев» устроили все эти вещи. Он также предложил отметить 300-летие Полтавской битвы.  Затулин 
поддержал и предложил присоединиться к работе по подготовке празднования юбилея Полтавской битвы.

 При обсуждении проекта заявления Николай Коломейцев заявил, что фракция КПРФ не поддерживает заявление.
 В выступлении от фракции ЛДПР  Владимир Жириновский заявил о необходимости обсуждать только 

юридические аспекты. 
 Постановление поддержали 370 депутатов, 56 были против, 2 воздержались.
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Лавров сказал «нет» 
02.04.2008, Деловая газета ВЗГЛЯД

Ирина Романчева
Россия не пустит Косово в международные организации и не позволит считать «голодомор» геноцидом украинцев
Стартовавший в  среду саммит  НАТО неочевидно,  но сильно повлиял на распорядок  дня депутатов  Госдумы. 

Главными событиями нынешней повестки стали два пункта: доклад министра иностранных дел Сергея Лаврова по ситуации 
вокруг Косова и навеянное последними решениями властей Украины заявление Госдумы о жертвах голода 30-х годов на 
территории СССР. У Лаврова нашлось, что сказать интересного. 

«Западные радетели косовских албанцев утверждают, что те всего-навсего реализуют свое законное право на 
самоопределение»,  –  с  места в  карьер начал Сергей Лавров  свое  выступление  в  рамках  правительственного часа.  И 
напомнил, что согласно одной из деклараций ООН, принятой еще в 1970 году, речь о самоопределении могут вести только 
те народы, чьи права «грубо и систематически нарушаются». 

«Помимо дипломатии, у нас в запасе есть еще и фактор военно-миротворческого присутствия в важных для  
России  регионах» Между  тем  нынешняя,  демократическая  Сербия  не  дает  повода  обвинить  ее  в  пренебрежении 
интересами нацменьшинств. 

«Насильственное отторжение Косова выглядит как карательная мера со стороны государств, которые пытаются 
присвоить себе право говорить от имени всего мирового сообщества», – заявил Лавров. 

По его словам, признание независимости албанской республики противоречит «принципу суверенного равенства 
государств».  Более  того,  оно  идет  вразрез  с  принятым буквально  за три  месяца  до  эпохального  для Косова  события 
решением  Совбеза  ООН,  в  котором  подтверждается  территориальная  целостность  балканских  стран  и  говорится  о 
необходимости урегулирования сербско-албанского конфликта исключительно политическими методами. 

Разговоры  об  уникальности  косовского  случая,  на  которую  ссылаются  поборники  признания  независимости 
косоваров,  по  мнению  министра,  не  выдерживают  никакой  критики.  Нарушения  прав  нацменьшинств,  по  его  словам, 
«характерны  для  большинства  других  региональных  конфликтов».  Однако  приз  за  страдания  в  виде  независимости 
достался отчего-то лишь Косову. 

Сергей Лавров подтвердил, что Россия сделает «все возможное», дабы сорвать планы по «быстрому и широкому 
международному признанию» албанской республики. Кроме того,  наша страна будет поддерживать действия сербов по 
«разъяснению  неправомерности  суверенизации  края»  и  постарается  вернуть  процесс  решения  косовской  проблемы в 
«международно-правовое русло». 

По  словам  министра,  такая  «принципиальная  позиция»  отечественных  властей  обусловлена  тем,  что  «нам 
небезразлично,  сложится  ли  в  геополитическом  окружении  России  и  во  всей  Европе  комфортная  атмосфера  для 
интеграции,  инвестиций  и  торговли»,  или  вместо  кооперации  мы  получим  регулярно  вспыхивающие  очаги  различных 
кризисов. 

Глава МИДа отметил, что 4 апреля в ходе саммита НАТО, который сегодня начался в Бухаресте, российская 
делегация также поднимет косовскую проблему. В диалоге с представителями Североатлантического альянса наша страна 
будет настаивать на том, что «натовские силы должны оставаться нейтральными и беспристрастными в отношении всех 
сторон конфликта». 

Заговорив о НАТО, министр, разумеется, не мог не вспомнить и о постсоветских проблемах. Как писала газета 
ВЗГЛЯД,  две  недели  назад  Дума  приняла  заявление,  в  котором  посоветовала  правительству  и  президенту  в  случае 
присоединения Грузии к процедуре вступления в НАТО запустить процесс признания независимости Абхазии и Южной 
Осетии. 

Сегодня Лавров заверил,  что в  МИДе тщательно изучили принятый нижней палатой документ.  И пообещал в 
ближайшее время высказать «конкретные соображения» по данному поводу. Однако вряд ли эти «соображения» будут 
касаться немедленной суверенизации непризнанных республик. 

По словам Сергея Лаврова, в нынешней ситуации главное «не поддаться на провокации, не допустить разрушения 
существующей  системы  международных  отношений».  И  по-прежнему  соблюдать  принцип  равноправия  всех  сторон 
конфликта, который всячески отстаивает наша страна. При этом глава МИДа уверил, что «Россия поддерживала и будет 
поддерживать своих соотечественников, как в деле защиты их законных прав, так и в социально-экономическом плане». 

Упор на дипломатические средства устроил не всех депутатов. Член ЛДПР Сергей Иванов, например, возмутился 
предельной  толерантностью  отечественного  МИДа  и  спросил,  что  будет  делать  наша  страна,  когда  «пять  миллионов 
китайцев  во  Владивостоке»  заявят  о  притеснении  своих  прав  и  захотят  самоопределиться.  Сергей  Лавров  успокоил 
парламентария, рассказав, что российская внешняя политика «полностью не исключает тех или иных мер». Так что, помимо 
дипломатии у нас в запасе есть еще и «фактор военно-миротворческого присутствия в важных для России регионах». 

Депутат  Леонид  Слуцкий  поинтересовался,  что  будет  делать  МИД,  когда  Косово  «начнется  рваться  в 
международные организации». Министр еще раз повторил, что Россия будет этому противостоять. Посему в Совбез ООН, 
да и в Совет Европы республике прорваться не удастся. 

При  этом Лавров  благосклонно  воспринял предложение  председателя  думского  Комитета  по  международным 
делам Константина Косачева ввести безвизовый режим въезда в Россию для сербов, которые недавно начали без виз 
пускать в свою страну наших соотечественников. Однако министр подчеркнул, что принять «зеркальный» сербскому закон 
мы не можем. Потому что в этом случае свободный путь в Россию получат и косовары. 

На прямой вопрос о том, признает ли Россия независимость Южной Осетии и Абхазии в случае вступления Грузии 
в НАТО на апрельском саммите, Лавров заявил, что «не стал бы предрешать исход переговоров в Бухаресте». Учитывая 
«гипотетичность ситуации», министр решил вовсе не говорить на этот счет ничего определенного. 

А в перерыве пленарного заседания не менее ясно прокомментировал грузинско-натовскую проблему Константин 
Косачев. Депутат уверен, что в Бухаресте Грузию в Альянс не позовут. 

Парламентарий считает, что «НАТО хватит здравого смысла» не втягивать себя в грузинскую историю до тех пор 
пока Тбилиси не выберется из конфликта с Южной Осетией и Абхазией. По мнению Косачева, стремление Грузии во что бы 
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то  ни  стало  именно  сейчас  вступить  в  НАТО – всего  лишь попытка  при  помощи чужих  войск  силовым путем решить 
проблемы бунтующих территорий. 

При этом Косачев подчеркнул, что если его прогнозы не оправдаются и Тбилиси все же присоединится к процессу 
вступления в НАТО, России придется «пересмотреть широкий формат общения» с Грузией. 

Отпустив Сергея Лаврова и отобедав, депутаты принялись за обсуждение собственного заявления «Памяти жертв 
голода 30-х годов на территории СССР». Формальной причиной для появления этого документа на свет стала 75-летняя 
годовщина трагедии. А актуальный политический повод дала Украина, которая, по словам одного из авторов документа 
Константина Затулина, «пытается представить голодомор геноцидом украинского народа». 

Парламентарий напомнил, что в 30-е годы в СССР от голода умерло 7 млн человек. Как говорится в заявлении, 
жертвами  голодомора,  «вызванного  насильственной  коллективизацией»,  стали  жители  «многих  регионов  РСФСР, 
Казахстана, Белоруссии и Украины». 

«Стремясь любой ценой решить вопросы снабжения продовольствием резко растущих промышленных центров, 
руководство СССР и союзных республик применило репрессивные меры для обеспечения хлебозаготовок, что значительно 
усугубило тяжелые последствия неурожая 1932 года», – отмечается в документе. 

«История учит,  что территорию разделить можно,  а  память  –  нельзя»,  –  заявил Константин Затулин.  Однако 
власти Украины, по его словам, «сознательно и не стесняясь», переписывают историю, называя общую беду советских 
народов  целенаправленным  геноцидом  своих  предков.  «Нам  пытаются  объяснить,  что  одни  украинцы,  при  погонах  и 
званиях, уничтожали других украинцев по национальному признаку», – подчеркнул депутат. 

Коллегу  поддержал товарищ по фракции «Единая Россия» Сергей Марков,  который объяснил,  что  заявление 
«правильное и важное» и служит благому делу защиты исторической правды. «Аморально использовать гибель людей, 
чтобы их  посмертно  поссорить»,  –  прокомментировал  украинскую  трактовку  «голодомора»  Марков.  «Надо  поддержать 
заявление, не позволить фальсифицировать историю», – уверил депутат. 

А  член  ЛДПР  Сергей  Иванов  предложил  пойти  дальше  и  принять  закон  «о  геноциде  российского  народа 
товарищем Джугашвили и гарным хлопцем Хрущевым». Идея, правда, не прошла. Так же, как мысль коммуниста Николая 
Коломейцева о том, чтобы добавить в заявление сентенцию об осуждении украинской власти. «Я не думаю, что нам надо 
вступать в какие-то политические споры», – резюмировал Константин Затулин. Коллеги с ним согласились большинством 
голосов.

Жертв голода 30-х годов в СССР нельзя делить по национальному признаку 
- заявление Госдумы

02.04.2008, Интерфакс
ИНТЕРФАКС - Депутаты Госдумы России предлагают не спекулировать на теме голода 30-х годов в СССР и чтить 

память всех семи миллионов жертв вне зависимости от национальности "Нет никаких исторических свидетельств того, что 
голод организовывался (властями бывшего СССР - ИФ) по этническому признаку.

Его жертвами стали миллионы граждан СССР, представители различных народов и национальностей", - говорится 
в заявлении Госдумы, принятом на заседании в среду.

Документ, внесенный в Госдуму группой депутатов-единороссов, называется "Памяти жертв голода 30-х годов на 
территории СССР". В нем подчеркивается, что "эта трагедия не имеет и не может иметь международно установленных 
признаков геноцида и не должна быть предметом современных политических спекуляций".

"В  результате  голода,  вызванного  насильственной  коллективизацией,  пострадали  многие  регионы  РСФСР 
(Поволжье,  Центрально-Черноземная  область,  Северный  Кавказ,  Урал,  Крым,  часть  Западной  Сибири),  Казахстана, 
Украины, Белоруссии. От голода и болезней, связанных с недоеданием, в 1932-33 годах там погибло около 7 млн человек", 
- говорится в заявлении.

В нем депутаты подтверждают приверженность положениям Совместного заявления делегаций ряда государств - 
членов  ООН,  принятого  на  58-й  сессии  Генеральной  Ассамблеи  ООН  в  2003  году,  в  котором  выражено  сочувствие 
миллионам жертв трагедии, независимо от их национальной принадлежности".

"Депутаты Госдумы, отдавая дань памяти жертвам голода 30-х годов на территории СССР, решительно осуждают 
режим, пренебрегший жизнью людей ради достижения экономических и политических целей, и заявляют о неприемлемости 
любых  попыток  возрождения  в  государствах,  ранее  входивших  в  состав  Союза  ССР,  тоталитарных  режимов, 
пренебрегающих правами и жизнью своих граждан", - отмечается в заявлении.

Между тем, как передает корреспондент агентства, в ходе часовой, очень напряженной дискуссии по обсуждению 
текста заявления представители оппозиционных фракций высказались резко против его принятия.

Выступая  от  фракции  КПРФ,  Анатолий  Локоть  заявил,  что  ее  члены  не  будут  голосовать  за  принятие  этого 
документа.

"Мы согласны с  тем,  что  эта  тема не  должна быть предметом политических спекуляций,  как  это  сделали на 
Украине, но не можем не видеть серьезных внутренних противоречий этого документа", - сказал А.Локоть.

В качестве примера он сослался на то, что в одном из абзацев говорится о неурожае как основной причине смерти 
от голода миллионов людей, а в другом месте указывается, что "основной причиной этой трагедии стала насильственная 
коллективизация".
"Вдалбливая идею собственной  вины,  мы сами  себя  сечем.  Вы предлагаете  такую трактовку  этой  проблемы,  которая 
разделяет российское общество на "ваших" и "наших", - сказал А.Локоть, обращаясь к парламентскому большинству.

Другой  член фракции КПРФ Николай  Харитонов  отметил,  что,  хотя в  тексте  документа  нигде  не  говорится о 
неверной трактовке Украиной голода 30-х годов как чисто этнического преступления, документ принимать нельзя.

"На Украине проживает очень много русских. Против кого мы принимаем этот документ? Давайте отложим его, не 
надо самих себя бичевать", - сказал Н.Харитонов.
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Выступившая по поручению фракции "Справедливая Россия" Светлана Горячева также подвергла критике текст 
заявления, внесенный группой депутатов-единороссов во главе с первым зампредом комитета по делам СНГ Константином 
Затулиным.

С.Горячева отметила, что хоть в тексте об этом не сказано, понятно, что этот документ принимается, чтобы не 
допустить вступления Украины в НАТО, и его принятие приурочено к бухарестскому саммиту.

"Мы пытаемся оправдаться за голод 30-х годов. Надо было раньше это делать, до того, как Украина заговорила об 
этом. Этим заявлением мы не добьемся ничего, кроме усугубления противоречий между нашими народами. А что дальше?" 
- спросила коллег С.Горячева.

Со  своей  стороны  вице-спикер  от  ЛДПР  Владимир  Жириновский  обрушился  с  критикой  на  коммунистов.  "В 
юридической точки зрения Октябрьская революция - это преступление, вооруженный захват государственной власти.

Когда  НКВД  расстреливало  отступающих  советских  солдат,  это  тоже  было  преступлением",  -  сказал 
В.Жириновский,  отметив,  что такую же оценку он дает Беловежским соглашениям,  расстрелу парламента президентом 
Борисом Ельциным и другим событиям.

Вместе с тем В.Жириновский четко так и не обозначил отношение фракции ЛДПР к обсуждаемому документу.
Однако представитель этой фракции Сергей Иванов также критически оценил текст заявления. "Не пора ли нам 

принять заявление о геноциде русского народа и напомнить, что товарищ Джугашвили (Сталин - ИФ) - главный виновник 
этого", - заявил С.Иванов.

Выступивший  по  поручению  фракции  "Единая  Россия"  депутат  и  политолог  Сергей  Марков  не  согласился  с 
критикой текста заявления, отметив его актуальность и правильность. Он призвал коллег поддержать этот документ.

При голосовании 356 депутатов одобрили заявление, 70 проголосовали против, двое воздержались.

Голод 30-х годов в СССР не должен быть предметом политических 
спекуляций - заявление Думы

02.04.2008, РИА Новости
МОСКВА, 2 апр - РИА Новости. Голод 30-х годов прошлого века на территории СССР не имеет и не может иметь 

международно установленных признаков геноцида, эта трагедия не должна быть предметом современных политических 
спекуляций, говорится в заявлении, принятом Госдумой в среду.

Парламентарии  также  решительно  осуждают  режим,  "пренебрегший  жизнью  людей  ради  достижения 
экономических и политических целей, и заявляют о неприемлемости любых попыток возрождения в государствах, ранее 
входивших  в  состав  СССР,  тоталитарных  режимов,  пренебрегающих  правами  и  жизнью  своих  граждан".
Депутаты Госдумы разделяют с народами бывшего Советского Союза скорбь в связи с 75-летием страшной трагедии - 
голода  30-х  годов,  охватившего  значительную  часть  территории  страны,  говорится  в  документе.
При этом подчеркивается, что причинами столь масштабной трагедии являлись попытки советского руководства наиболее 
эффективными  методами  решить  следующие  задачи:  уничтожить  мелких  собственников,  провести  насильственную 
коллективизацию  сельского  хозяйства  и  вытолкнуть  из  села  крестьян  для  того,  чтобы  получить  армию  рабочих  для 
ускоренной индустриализации страны.

В  результате  голода,  вызванного  насильственной  коллективизацией,  пострадали  многие  районы  РСФСР 
(Поволжье,  Центрально-Черноземная  область,  Северный  Кавказ,  Урал,  Крым,  часть  Западной  Сибири),  Казахстана, 
Украины,  Белоруссии.  "От  голода  и  болезней,  связанных  с  недоеданием в  1932-1933  годах,  там  погибло  около  семи 
миллионов человек", - отмечается в заявлении.

Народы  СССР  заплатили  огромную  цену  за  индустриализацию,  за  гигантский  экономический  прорыв, 
произошедший в те годы. Вечным памятником героям и жертвам 30-х годов стали Днепрогэс, Магнитогорский и Кузнецкий 
металлургический комбинаты, металлургические гиганты Украины "Запорожсталь", "Азовсталь", "Криворожсталь", крупные 
угольные шахты в Донбассе, Кузбассе, Караганде, крупнейшие тракторные и автомобильные заводы - всего более полутора 
тысяч  промышленных  предприятий,  многие  из  которых  и  в  настоящее  время  обеспечивают  экономическое  развитие 
независимых государств на пространстве бывшего СССР.

"Стремясь любой ценой решить вопрос со снабжением продовольствием резко растущих промышленных центров, 
руководство СССР и союзных республик применило репрессивные меры для обеспечения хлебозаготовок, что значительно 
усугубило тяжелые последствия неурожая 1932 года", - подчеркивается в заявлении.

Вместе с тем депутаты отмечают, что "нет никаких исторических свидетельств того, что голод организовывался по 
этническому  признаку".  Его  жертвами  стали  миллионы  граждан  СССР,  представители  различных  народов  и 
национальностей, проживавших преимущественно в сельскохозяйственных районах страны.

Госдума подтверждает свою приверженность положениям Совместного заявления делегаций ряда государств-
членов ООН, принятого на 58 сессии Генассамблеи ООН в 2003 году, в котором выражено сочувствие миллионам жертв 
трагедии независимо от их национальной принадлежности.

Комитет  Госдумы  по  делам  СНГ  отмечает,  что  в  настоящее  время  на  Украине  есть  политики,  которые  "в 
конъюнктурных,  сомнительных целях предприняли попытку переиначить суть событий 75-летней давности, представить 
дело так,  будто бы голод специально организовывался по этническому признаку для уничтожения украинцев в СССР".
Парламент Украины в ноябре 2006 года признал голодомор 1932-1933 годов геноцидом украинского народа. Эту позицию 
официально  разделили  11  стран.  На  Украине  25  ноября  официально  отмечается  День  памяти  жертв  политических 
репрессий и голодоморов.

"Подобные псевдоисторические изыскания сознательно пренебрегают тем фактом, что в результате общей беды 
пострадали  многие  регионы не  только  Украины,  но  и  Поволжья,  Северного  Кавказа,  Урала,  Крыма Западной  Сибири, 
Казахстана, Белоруссии", - отмечают в комитете.
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Российские  парламентарии  хотят  отдать  долг  памяти  всем жертвам трагедии,  осудить  режим,  пренебрегший 
жизнями людей ради достижения своих экономических и политических планов, а также осудить манипуляции историческими 
фактами, что опасно для взаимоотношений между народами, подчеркивают в Госдуме.

В этой связи депутаты призывают своих коллег из других государств отказаться от необоснованных оценок причин 
массового голода 1930-х годов.

Один  из  авторов  проекта  заявления,  первый  зампредседателя  комитета  Госдумы  по  делам  СНГ  Константин 
Затулин отметил, что российские парламентарии не могут поддержать трактовку голода 1930-х годов как сознательное 
уничтожение украинцев в СССР.

"В  конъюнктурных,  как  мы считаем,  политических  целях  распространяется  версия,  что  голод  30-х  годов  был 
голодомором  -  сознательным  геноцидом  украинского  народа,  то  есть  был  направлен  на  сознательное  уничтожение 
украинцев в СССР по этническому признаку", - отмечает Затулин.

Никакими историческими данными такие оценки не подтверждаются, вдобавок они бросают тень на отношения 
между народами, считает парламентарий.

"Мы  призываем  почтить  память  жертв  голода,  осудить  режим,  который  пренебрег  жизнями  людей  ради 
амбициозных экономических и политических планов, кроме того, мы призываем не заниматься переписыванием истории, 
которое может повредить основательно отношениям между народами на пространстве бывшего СССР", - сказал он.

Затулин: Заявка Украины на ПДЧ грубо нарушает договор с РФ
02.04.2008, Главред

Россия  имеет  право  беспокоиться  относительно  желания  Украины  вступить  в  НАТО.  Об  этом,  как  передает 
корреспондент «Главреда», заявил депутат Госдумы РФ Константин Затулин в ходе видео-моста Москва-Вашингтон-Киев. 

Отвечая на вопрос, зачем расширяется НАТО, Затулин заявил: «Я думаю, это делается для того и в том числе, 
исходя из желания помочь сегодняшнему режиму в Грузии и в Украине. Они на самом деле не очень хорошо справляются с 
отведенными им обязанностями. По крайней мере, в Грузии в прошлом году мы имели возможность с этим познакомиться. 
Что касается Украины, то все время «фифти-фифти», они все время в расколе политическом. Наверное, те, кто хотел бы 
сегодня стать политическими долгожителями, они сегодня выступают за участие Украины в НАТО и надеются, что под 
НАТОвским зонтиком проще будет справиться с политическими оппонентами. Точно так же и с тем самым русскоязычным 
Юго-Востоком Украины». 

Кроме того,  комментируя то,  что России НАТО не угрожает, Затулин заявил: «Мы бы очень не хотели, чтобы 
любая  военная  машина  демократическая  или  тоталитарная  оказалась  нашим  соседом,  причем  в  тех  стратегических 
областях, которые прежде были частью общего пространства». 

Он также отметил, что заявление Украины на желание присоединиться к ПДЧ в первую очередь является грубым 
нарушением  украинско-российского  соглашения  о  партнерстве  и  сотрудничестве.  «Это  грубое  нарушение  статьи  6 
Договора.  А если договор грубо нарушается,  то  неизбежно в России усиливаются голоса тех,  которые за то,  что надо 
выходить (из договора. – Ред.).  Я против, чтобы такими действиями, как поспешное вступление в НАТО, мы нарушали 
основы дружбы, партнерства и сотрудничества между Россией и Украиной», - заявил Затулин.

Голодомор  одно  из  самых  трагических  событий  20-го  века.  По  приблизительным  данным  в  результате 
спровоцированного политикой советских властей голода на Украине погибли до 10 миллионов человек. 

Голодомор одно из самых трагических событий 20-го века
02.04.2008, Эхо Москвы

«Какой  голод,  спрашиваешь,  был?  То,  что  собак  и  кошек  ели  –  это  пустяки,  то,  что  мертвых  животных  из 
скотомогильника по ночам доставали и ели – тоже ничто. Зимой начали мертвецов откапывать, и есть, а потом и за живых 
взялись» - такими леденящими словами описывает голод на Украине 32-33 годов один из выживших свидетелей. Около 500 
дней продолжалось то, что впоследствии назовут страшным словом «голодомор». По примерным подсчетам каждый час на 
Украине  умирали  25  тысяч  человек.  Причины  этого  преступления  понять  невозможно.  Жестокая,  тщательно 
спланированная  акция  или  халатность?  Судя  по  документам,  скорее  первое.  Предвестником  будущей  трагедии  стал 
партийный план коллективизации, которая встретила на Украине, как и в России понятный и вполне естественный отпор 
крестьян. Столкнувшись с противодействием, партийное руководство Украины четко сформулировало способы борьбы. На 
партийном собрании летом 30-го года глава компартии Украины Станислав Косиор, которого считают одним из главных 
виновников  голодомора,  недвусмысленно  заявил:  «  Крестьянин  хочет  сгноить  зерно,  чтобы  удушить  советское 
правительство костлявой рукой голода. Но враг просчитался. Мы покажем ему, что такое голод. Ваша задача покончить с 
кулаческим саботажем урожая». Покончили, не только с саботажем, но и по меньшей мере с четвертью населения Украины. 
Отъем зерна, уничтожение зернохранилищ, изъятие скота и съестных запасов руками партийных, а в придачу и редкий 
неурожай сделали свое  дело.  Судить о  жертвах трудно.  ЗАГСам запрещалось записывать в  свидетельствах  о  смерти 
причины гибели, чаще всего советские клерки фиксировали смерть по неизвестным причинам. Эти причины оставались 
неизвестными в течение десятилетий. Факт голодомора, как, впрочем, многое в те времена пытались замолчать. Моментом 
истины стали 80-ые, когда о голодоморе особенно активно заговорили на Западе и началось международное осмысление и 
признание  трагедии.  Украинские  диаспоры  в  США  и  Канаде  инициировали  парламентские  слушание  и  специальные 
заседания по теме голодомора. В результате в 88-ом Конгресс США признает голодомор - геноцидом украинского народа, 
введя  термин  геноцид  по  отношению к  массовому  голоду  на  Украине.  Этот  термин  «геноцид»  многими оспаривается. 
Основной аргумент оппонентов – голод, который был в 30-ые в России – Поволжье, Урал, Северный Кавказ, Казахстан – 
пострадали не меньше от действий советской власти. Тем не менее, в последнее десятилетие именно голодомор шаг за 
шагом признавался геноцидом. В годовщину трагедии таковым признала голод 30-ых годов Верховная Рада Украины. С 
приходом Виктора Ющенко голодомору окончательно придали статус геноцида, отрицание которого карается уголовной 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

27

http://www.glavred.info/


ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

ответственностью. А для тех, кто пережил голод, и всех, кто помнит трагедию голодомора, трагедия незабываема. В память 
о жертвах преступления в последнее воскресенье ноября по всей Украине проводится акция «Зажги свечу».

Выступившая по поручению фракции "Справедливая Россия" Светлана Горячева также подвергла критике текст 
заявления, внесенный группой депутатов-единороссов во главе с первым зампредом комитета по делам СНГ Константином 
Затулиным. С.Горячева отметила, что хоть в тексте об этом не сказано, понятно, что этот документ принимается, чтобы не 
допустить вступления Украины в НАТО, и его принятие приурочено к бухарестскому саммиту. "Мы пытаемся оправдаться за 
голод 30-х  годов.  Надо  было  раньше  это  делать,  до  того,  как  Украина  заговорила  об  этом.  Этим заявлением мы не 
добьемся ничего, кроме усугубления противоречий между нашими народами. А что дальше?" - спросила коллег С.Горячева. 

"Не пора ли нам принять заявление о геноциде русского народа и напомнить, что товарищ Джугашвили (Сталин - 
ИФ) - главный виновник этого", - заявил С.Иванов. 

Голодомор  на  Украине  признали  геноцидом  несколько  стран,  в  том  числе  Аргентина,  Австралия,  Венгрия, 
Франция, Грузия Эквадор и Испания. 
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СОДРУЖЕСТВО НЕПРИЗНАННЫХ ГОСУДАРСТВ НА ПУТИ К 
ПРИЗНАНИЮ
Международная конференция «После Косово: Содружество 
непризнанных государств на пути к признанию»
28 марта в Москве прошла Международная конференция на тему «После Косово: Содружество непризнанных 

государств на пути к признанию», организованная Институтом стран СНГ. 
В  ней  приняли  участие  представители  МИД  РФ,  члены  Совета  Федерации,  Государственной  Думы  России, 

Правительства Москвы, представители Абхазии, Южной Осетии, Молдовы, Приднестровья, а также известные политологи и 
эксперты. Среди участников: Рита Шляхова, Константин Затулин, Владимир Жарихин, Модест Колеров, Андраник Мигранян, 
Борислав Милошевич, Сергей Шамба, Беслан Бутба, Юрий Дзиццойты. 

Признание рядом стран независимости Косово, безусловно, создало прецедент для обращений к России Абхазии, 
Южной Осетии и Приднестровья о признании их независимости. Участники конференции попытались ответить на вопрос, 
созрели ли условия для такого признания и какую практическую пользу получат непризнанные государства в случае если 
Россия признает их независимость. 

В  своих  выступлениях  участники  высказывались  «за»  или  «против»  того  или  иного  варианта  признания  или 
непризнания Россией Абхазии и Южной Осетии,  оценивали преимущества немедленного признания этих республик по 
сравнению с «тайваньской моделью» отношений,  высказывали предположения, какие еще государства смогут  признать 
Абхазию, Южную Осетию и Приднестровье, кроме России, и почему. 

Кроме того, политики и эксперты рассмотрели проблему урегулирования грузино-абхазского и грузино-осетинского 
конфликта и отдельно –  приднестровского конфликта,  а  также обсудили возможность компромисса между Молдовой и 
Приднестровьем в деле урегулирования молдавско-приднестровской проблемы.

Выступление К.Затулина на конференции «После Косово: 
Содружество непризнанных государств на пути к признанию» 

Москва, 28 марта 2008 г.
Если позволите, я хотел бы сказать несколько слов на обсуждаемую тему.
Прежде  всего  хочу  еще  раз  сказать,  что  межнациональные  конфликты,  бывшие  частью  процесса  распада 

Советского Союза нанесли огромный вред народам,  так  или иначе вовлеченным в эти конфликты,  породили глубокое 
недоверие между сторонами, которое не преодолено до сих пор. Одним из следствий такого недоверия стало создание в 
конфликтных  зонах  новых  независимых  государств  –  Республики  Абхазия,  Республики  Южная  Осетия,  Нагорно-
Карабахской Республики, Приднестровской Молдавской Республики, рассматриваемых населением как гарантия свободы и 
личной  безопасности.  Попытки  военным,  экономическим  или  каким-либо  другим  путем  не  допустить  зарождения  и 
постепенного  становления  их  государственности,  предпринятые  как  странами  –  участницами  конфликта,  так  и  на 
многосторонней  основе  (и  здесь  можно вспомнить санкции Содружества  Независимых Государств против  Абхазии или 
блокадные  меры  Турции  и  Азербайджана  против  Нагорно-Карабахской  Республики),  нанесли  новым  образованиям  и 
проживающему в них населению серьезный ущерб, но не достигли цели. Более того, в отдельных случаях, как, например, в 
грузино-абхазских и грузино-осетинских отношениях методы принуждения только ужесточили непримиримость сторон, в 
последнее время привели к прекращению сколько-нибудь серьезного диалога между ними.

Единственный атрибут,  который сегодня  отсутствует  у  непризнанных  государств  на  пространстве  СНГ,  чтобы 
считать  их  во  всех  отношениях  состоявшимися,  это  признание  их  независимости  со  стороны  других  государств  и 
международного  сообщества  в  целом.  Многократные  обращения  Республики  Абхазия,  Республики  Южная  Осетия, 
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Приднестровской  Молдавской  Республики  о  признании их  независимости  к  России  имеют  обоснование,  аргументацию, 
базируются на 15–16-летнем опыте самостоятельного существования и сегодняшней реальности. Хочу обратить внимание, 
что все те конфликты, результатом которых стало создание и развитие ныне непризнанных государств, по крайней мере, в 
два раза дольше продолжаются, чем ситуация с Косово, где в повестку дня вопрос независимости Косово всерьез стал 
лишь после военного поражения Югославии в результате войны НАТО против Югославии в 99-м году. 

Все  указанные  государства  имеют  демократическое  законодательство,  выборные  парламенты,  независимые 
судебные  системы,  рыночные  экономические  институты,  независимые  СМИ,  институты  современного  гражданского 
общества. Будучи дипломатически непризнанными по факту, Абхазия, Южная Осетия, Приднестровье, Нагорный Карабах 
являются также участниками международных отношений. Юрисдикция Грузии, Молдовы или Азербайджана на протяжении 
более 16-ти лет  не распространяется на территориях этих непризнанных республик.  Существует важный принцип еще 
римского  права  –  «чем  владеешь».  Можно  сказать,  что  в  течение  уже  полутора  десятков  лет  государства,  которые 
претендуют  на  свою  территориальную  целостность,  предусматривающую  в  этом  случае  включение  Приднестровья  в 
Молдову,  Нагорного  Карабаха  в  Азербайджан,  а  Южной  Осетии  и  Абхазии  в  Грузию,  фактически  ни  одного  дня  не 
контролируют и не владеют, таким образом, положением в этих зонах. Это факт и факт этот тесно связан, безусловно, как я 
уже сказал в начале, с фактом распада Советского Союза. 

Конечно, мы сейчас можем еще и еще раз перечислить правовые, исторические, военно-политические и иные 
основания, которые привели к существующему положению вещей. Но тема моего сегодняшнего выступления тесно связана 
с  тем,  как  мы в  России  на разных этапах  воспринимали сам факт  этих  конфликтов,  и  сам факт  создания и развития 
непризнанных  государств.  Мне  кажется,  что  в  этом  вопросе,  как,  может  быть,  в  одном  из  немногих,  выражалось 
определенное расхождение между позицией государства и позицией гражданского общества, того гражданского общества, 
о  наступлении которого мы все время мечтаем,  все время торопим и всегда бываем не удовлетворены степенью его 
созревания в наших условиях. 

Напомню, что, если говорить о еще советских временах (а конфликты, безусловно, имеют корни, уходящие в этот 
период), то, конечно, любые конфликты в Советском Союзе (самый старший из них во возрасту – это нагорно-карабахский 
конфликт, если иметь ввиду его непрерывную историю) воспринимались как нарушение статус-кво, которое должно быть 
любыми  способами  восстановлено,  поскольку  сама  конструкция  СССР  к  этому  времени  не  демонстрировала  никакой 
способности к тому, чтобы пробовать эти вопросы решать иначе, кроме как возвращением к статус-кво. Когда начались 
события в Нагорном Карабахе, у союзного руководства возникла серьезнейшая проблема, которую оно пыталось решить, 
во-первых, на началах какой-то равной дистанции от Армении и Азербайджана, а, во-вторых, уговаривая Нагорный Карабах 
согласиться  на  поиск  решений  в  рамках  существовавшего  тогда  территориального  устройства  Советского  Союза,  в 
соответствии  с  которым  Нагорно-Карабахская  область  была  частью  Азербайджанской  Советской  Социалистической 
Республики. 

Другие  конфликты,  которые  мы  сегодня  вспоминали,  чуть-чуть  моложе  и,  собственно  говоря,  эти  конфликты 
произошли уже в процессе активного распада Советского Союза или даже после него. И это во многом предопределило 
иной подход в нашем отношении к этим конфликтам. Сам по себе распад Советского Союза многим в России раскрыл глаза 
на реальность или эфемерность так называемой дружбы народов и уж, по крайней мере, вечной дружбы номенклатуры и 
политических элит. И с этой точки зрения, с самого начала в случае с Южной Осетией, с Приднестровьем или Абхазией 
была  достаточно  ясно  выражена  точка  зрения  общества  и  больших  масс  населения  России,  которые  сочувственно 
относились к тому, что эти территории, эти автономные образования, не получив реальной возможности самоопределения 
при том методе распада Советского Союза,  который был продемонстрирован Беловежскими соглашениями,  -  и,  таким 
образом,  будучи  пораженными  в  правах,  которые  они  формально,  по  крайней  мере,  имели  в  рамках  советского 
законодательства позднего перестроечного периода, - вынуждены были сопротивляться. Тем более что инициатива самой 
агрессии исходила не от них, а исходила от правящих кругов Грузии и Молдовы. Властями РФ тогда была занята позиция 
формального признания территориальной целостности всех бывших союзных республик. 

Чем  эта  позиция  мотивировалась?  Она  мотивировалась  тем,  что  сама  Российская  Федерация,  выходя  из 
Советского  Союза,  тоже  имела  свои  проблемы  (они  всем  известны),  и  в  течение  новой  истории  российской 
государственности, уже независимой от СССР, эти проблемы так сдетонировали в истории с Чечней. Именно с тем, чтобы, 
сидя в таком стеклянном доме, как тогдашняя,  начала 90-х годов, Российская Федерация, не разбрасываться камнями, 
утвердилась точка зрения, что необходимо закрыть глаза на существующие противоречия формального подхода и исходить 
из территориальной целостности бывших союзных республик.

К этому принципу всегда было много упреков, в том числе и со стороны экспертов и широкой общественности. Мы 
прекрасно себе представляем всю искусственность административных границ бывшего Советского Союза. И не только, 
когда дело касается конфликтных зон, но и когда дело касается других территорий, которые не стали зонами конфликтов, 
но которые потенциально, безусловно, являются конфликтоопасными. Это и Крым, и часть Восточной Украины, которая 
сегодня  является  частью  украинского  государства,  это  и  Северный  Казахстан,  населенный  преимущественно  русским 
населением (сам процесс создания Казахстана в советские годы отличался широким экспериментированием с границами) и 
т.д.. И, сделав вывод о том, что худой мир лучше доброй ссоры, что примером служит ситуация в Югославии, где в тот 
момент продолжались очень серьезные столкновения, тогдашнее руководство Российской Федерации выстроило для себя 
схему, по которой мы всячески стремимся к такому решению возникающих вопросов, при котором в конфликтных зонах и 
овцы были бы целы и волки сыты: сделать так, чтобы стороны, несмотря на все противоречия между собой, нашли путь 
друг к другу и, в конце концов, договорились. 

Но на пути к этому встали конкретные обстоятельства. Прежде всего, кровопролития в ходе самих конфликтов. Во-
вторых,  неспособность  правящих  элит  новых  независимых  государств,  не  имевших  опыта  государственности,  к 
компромиссу¸ их установка на победу и войну до победного конца. Я не буду воспроизводить все эти хвастливые заявления 
о том, как решить проблему Абхазии путем истребления всех абхазов взамен на потери, которые могут быть понесены 
Грузией, но при этом не окажутся для нее критически важными. Допустим, что эти заявления сегодня уже в прошлом. Тем 
не менее, они ярко характеризуют саму неспособность найти вместо грубой силы какие-то аргументы. 

Мне  кажется,  что,  став  заложниками  этой  формальной  позиции,  мы  в  Российской  Федерации  (я  говорю  об 
официальном уровне) стали испытывать массовые затруднения с тем, чтобы объяснить свою позицию, как, прежде всего, 
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населению в зонах конфликтов, так и своему собственному населению. Конечно, было бы наивно считать, что население 
России только и думает о том, что же там происходит в местах, которые для многих являются просто географическим 
пунктом, ничего особенно не говорящим. У всякого населения первостепенные заботы связаны с качеством жизни, уровнем 
благосостояния  и т.д.  Но  чем больше мы говорим об  отношении политических  кругов,  то  есть людей компетентных и 
просвещенных в проблемах международных отношений, тем больше мы видим противоречий, которые накапливались из-за 
стремления  удержаться  в  рамках  признания  никогда  не  существовавшей  в  реальности  территориальной  целостности 
независимой Грузии, Молдовы и Азербайджана. 

Я  напомню,  что  на  протяжении  этого  периода  Российская  Федерация,  которой  руководил  Борис  Николаевич 
Ельцин,  а  министром иностранных дел был сначала Андрей Козырев,  а  затем Евгений  Примаков,  не  только  искренне 
пыталась урегулировать эти конфликты, но и шла на поводу в целом ряде случаев, когда со стороны партнеров по СНГ, 
каким представлялись власти Молдовы и Грузии, исходили просьбы оказать давление на непризнанные государства с тем, 
чтобы принудить их к отказу от независимости. Чем, как не давлением, является введение Россией санкций 94-го года 
против Абхазии, а затем придание этим санкциям уже многостороннего характера в 96-м году в Содружестве Независимых 
Государств? 

Безусловно, достаточно противоречивым было наше отношение к происходящему в Приднестровье, где оказались 
затронуты судьбы военнослужащих нашей 14-й армии,  что в  92-м году привело к  тому,  что военные в  Приднестровье 
вынуждены  были  вмешиваться.  Тем  не  менее,  на  протяжении  всей  этой  истории  было  много  попыток  со  стороны 
официальной дипломатии каким-то образом продемонстрировать свою готовность пойти навстречу Молдове в решении 
приднестровской проблемы. 

Мы видим, что, несмотря на все эти попытки, к концу последнего десятилетия XX века они фактически пришли к 
нулевому результату. Мы не добились на почве своего признания территориальной целостности Грузии и Молдовы каких-то 
результатов, которыми мы могли бы гордиться как  успехами нашей внешнеполитической линии. Напротив, и Грузия,  и 
Молдова с разной степенью и в разной степени все больше и больше встраивались в отношения с другими государствами, 
выражали все более агрессивное желание быть проводником чужого влияния в регионе и бороться с тем, что считалось 
российским интересом. 

Заметьте, что в отношениях с Грузией уже в начале XXI века мы фактически пошли на все те условия, которые 
Грузия  выставляла  в  качестве  абсолютно  обязательных  для  урегулирования  российско-грузинских  отношений.  Были 
выведены воинские контингенты и ликвидированы военные базы Российской Федерации. Уже в начале нового правления, 
правления Михаила Саакашвили, пришедшего к власти, как это бывает в Грузии в результате переворота мы отказались от 
сколько-нибудь активного вмешательства в конфликт в Аджарии, хотя в соответствии с Московским и Карским договорами 
имели прямые основания для того,  чтобы беспокоиться о судьбе Аджарской автономии. Мы были гарантами вместе с 
Турцией этой автономии, и мы могли бы действовать более активно. Но мы принесли все это на алтарь отношений с 
Грузией. Имели ли мы со стороны Грузии в этом вопросе какую-то взаимность или, по крайней мере, хотя бы смягчение 
риторики?  Ничего  похожего.  В  Грузии  по-прежнему  ключевым  вопросом  улучшения  российско-грузинских  отношений 
является судьба Абхазии и Южной Осетии. От нас, как вы понимаете, требуют ни много, ни мало отказа от всяких связей с 
Южной  Осетией  и  Абхазией,  вывода  оттуда  миротворческих  контингентов,  которые  в  свое  время  были  введены  по 
приглашению  сторон  конфликта,  в  том  числе  и  Грузии,  и  которые  сегодня  при  всех  издержках  этого  миротворчества 
выполняют основную роль по поддержанию мира в регионе. Мы видим, что все-равно, как бы мы ни хотели быть приятными 
во всех отношениях, мы не можем быть приятными во всех отношениях для всех сторон конфликта. Мы виноваты уж тем, 
что у нас есть там влияние и есть интерес. И не виноваты мы будем только тогда, когда окончательно и свое влияние и свои 
интересы предадим в жертву чужим интересам, чужому влиянию. Вот тогда, вероятно, мы заслужим аплодисменты вслед за 
Михаилом Сергеевичем Горбачевым, который заслужил такие аплодисменты в связи с воссоединением Германии и своим 
согласием на целый ряд других шагов по развалу системы социализма и тогдашнего советского военно-политического 
блока.

Теперь, переходя уже к более современному периоду, хочу отметить, что, как сами видите, с приходом нового 
руководства России, с приходом Владимира Путина, отношение к существующим конфликтам на территории СНГ стало 
меняться  на  более  прагматичное.  Стало  очевидно,  что  это  не  мелочь  или  какое-то  досадное  недоразумение,  что 
существуют непризнанные государства, что их мнение необходимо учитывать. Было сделано несколько попыток достичь 
взаимопонимания как в случае с грузино-абхазским, грузино-осетинским конфликтами, так и в случае с приднестровским 
конфликтом.  В  случае  с  Приднестровьем  наиболее  яркий  пример  -  это  посредническая  активность  России,  которая 
фактически привела к договоренности в 2003 году, известной под названием «меморандума Козака». Однако под влиянием 
западных  стран,  выраженных  через  соответствующие  международные  организации,  прежде  всего  ОБСЕ,  эта 
договоренность была сорвана в самый последний момент, хотя на всех страницах документа есть подписи действующего 
руководителя  Республики  Молдова.  Когда  руководство  Молдовы  было  поставлено  в  ситуацию  выбора  –  или 
урегулирование с Приднестровьем или хорошее отношение с западными странами, - оно предпочло, вопреки всем своим 
предвыборным обещаниям и своим обязательствам в рамках переговорного процесса, быть правильно понятым на Западе, 
а  не  правильно  понятым  в  России.  И  это  привело  к  следующему  периоду  охлаждения  отношений  между  Россией  и 
Молдовой  и  отказу  России  от  активных  действий  по  выдвижению  новых  инициатив,  раз  стало  ясным,  что  прежние 
инициативы отвергаются по определению. 

Мы в Государственной Думе нового созыва проявили инициативу по проведению слушаний, участниками которых 
были многие из вас. Безусловно, вокруг этих слушаний и их итогов развернулась борьба в самой Российской Федерации. Я 
не могу, положа руку на сердце, считать верхом совершенства документ, который нами был принят в форме заявления 
Государственной  Думы  о  государственной  политике  по  отношению  к  Абхазии,  Южной  Осетии  и  Приднестровью.  Это 
компромиссный документ. И у вас в материалах есть стенограмма заседания Государственной Думы, из которой ясно, что 
шла борьба за отдельные формулировки, шла борьба за то или иное понимание. Мы в Российской Федерации сегодня 
имеем все основания исходить из того, что ни Абхазия, ни Южная Осетия не предполагают для себя возвращения в состав 
Грузии. И сложно себе представить, что после всего происшедшего можно верить в то, что такое решение возможно, кроме 
как в результате войны и военного поражения Абхазии и Южной Осетии. Поражения, которое привело бы к очередной 
гуманитарной катастрофе, очередному потоку беженцев и уж, во всяком случае, привело бы, безусловно, к серьезнейшей 
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угрозе интересам Российской Федерации. Я не допускаю для себя мысли, что какое-нибудь руководство нашей страны, все-
равно – нынешнее или будущее, будет безучастно взирать на то, что происходит в Абхазии и Южной Осетии, если против 
них будут предприняты какие-то агрессивные действия со стороны Грузии. Эту сторону дела мы отразили в заявлении, и 
вы, наверное, на это обратили внимание. Но продолжается дискуссия о том, а надо или не надо нам признавать Абхазию и 
Южную Осетию? Моя личная точка зрения, что, безусловно, нужно признавать, поскольку неопределенность, которая таким 
образом в  очередной раз воспроизводится,  и  нежелание воспользоваться моментом,  связанным с признанием Косово, 
скажется самым негативным образом на перспективах развития всего этого региона, в том числе и самой Грузии. Грузия 
продолжит  надеяться  на  то,  что  это  когда-либо  возможно:  возможен  реванш  или  какое-то  предательство,  которое 
волшебным образом вернет и Абхазию, и Осетию в состав Грузии. 

Впереди у нас важные события, в том числе, вы знаете, Олимпиада в Сочи в 2014 году. Сегодня на примере 
событий, которые проходят в связи с выступлениями из-за Тибета, того, как это оркестрируется в мире, чтобы поставить в 
зависимое,  оправдывающееся положение Китайскую Народную Республику,  мы видим,  что  при  желании даже из  мухи 
можно  вырастить  слона  и  сделать,  таким  образом,  само  проведение  Олимпиады  вопросом  конфликта.  Можно  себе 
представить, что если мы будем затягивать решение вопроса о признании Абхазии и Южной Осетии, то в 2014 году мы с 
гарантией получим такую же ситуацию, такую же попытку. Лучше пережить все издержки такого признания раньше, сейчас с 
тем, чтобы к этому времени раны уже зарубцевались, и мы нашли бы новый «модус вивенди» в регионе. 

Это моя точка зрения. В чем-то она нашла отражение в документе, нами принятом, в чем-то не до конца нашла. Я 
никак не могу согласиться с целом рядом формулировок, которые в этом заявлении проскочили и совершенно не были 
обязательными.  Очередное  ритуальное  признание  территориальной  целостности,  хотя  ее,  этой  территориальной 
целостности, как не было, так и нет. В очередной раз формальные слова о суверенном праве той же Грузии выбирать 
членство в НАТО. Собственно говоря, никто и не сомневался на этот счет, и не было необходимости нам тащить это в свой 
документ. Но в целом, я считаю, что в том, что касается позиции, заявленной в документе по Южной Осетии и Абхазии, нам,  
скорее,  удалось,  чем  не  удалось  продемонстрировать  свое  отношение.  Другое  дело,  как  этим  воспользуются 
исполнительная власть, Президент, Правительство, Министерство иностранных дел. Я бы здесь предостерег от какой-то 
расслабленности в связи с теми или иными результатами саммита в Бухаресте. Потому что, не исключаю,  надо быть 
абсолютным утопистом (а мне кажется, что лидеры западных стран ими не являются), чтобы считать, что возможно в этой 
ситуации  при  нынешнем  положении  в  зонах  конфликтов  реально  рассчитывать  на  восстановление  территориальной 
целостности  Грузии,  приглашая  ее  в  НАТО.  Очевидно,  что  это  только  спровоцирует  ускорение  признания  со  стороны 
России. Так что, скорее всего, мне кажется, в Бухаресте не произойдет приглашения Грузии к присоединению к Плану 
действий.  Но обязательно будет,  я  уверен,  выдумана такая конструкция,  при которой,  формально не соглашаясь и не 
принимая Грузию в План действий, выдадут что-то промежуточное, вроде «фигового листка» типа «Партнерства во имя 
мира», с помощью которого будут мистифицировать грузинскую общественность и рассказывать о том, что требования 
Грузии удовлетворены. С другой стороны, нас будут разводить объяснениями, что  не приняли Грузию в соответствии с ее 
заявкой  к  Плану  действий,  чтобы в  очередной  раз  размагнитить  Российскую  Федерацию.  А  ведь  вопрос  связан  не  с 
саммитом в Бухаресте, вопрос связан с косовским прецедентом. А этот вопрос, по-моему, ведущие государства НАТО по-
иному решать не собираются – не собираются отказываться от своего признания независимости Косово.

Теперь  в  отношении Приднестровья и  Нагорного  Карабаха.  Я бы очень хотел  быть  правильно понятым.  Мне 
кажется,  есть  ряд  объективных  обстоятельств  (я  о  них  говорил  во  время  слушаний),  которые  ограничивают  наши 
возможности  признания  Приднестровья.  Прежде  всего,  мы,  конечно,  должны  быть  застрахованы  от  того,  что  такое 
признание не приведет к всплеску насилия. В случае с Абхазией и Осетией у нас в какой-то степени есть такая гарантия, 
основанная на том, что они примыкают к государственной границе Российской Федерации. В случае с Приднестровьем нам 
приходиться делать поправку на поведение соседней Украины. А поведение Украины сегодня далеко от желания признать 
независимость Приднестровья.  Украина в лице своих властей так трепетна,  толерантна к западной позиции,  что даже, 
казалось бы, в вопросе, который для самой Украины является важным, – признавать или не признавать Косово, – она 
набрала в рот воды, и это молчание или мычание Украины продолжается уже в течение нескольких месяцев. Потому что 
признать  Косово,  –  значит  сделать  возможным и  на  самой  Украине  воспроизводство  подобных  событий,  а  отказать  в 
признании Косово, – значит, огорчить тех американских друзей, от которых мы так зависим. Можно ли, на самом деле, 
верить, что Украина, даже исходя из корыстных побуждений, будет разыгрывать карту независимости Приднестровья? Мне 
кажется, наши приднестровские коллеги, которые тут наговорили очень много упреков в адрес Российской Федерации, не 
свободны от иллюзий на этот счет. Потому что одновременно с тем, как они пытаются (это их право, безусловно) объяснить 
свою позицию России, им кажется, что они могут разыграть украинскую карту. Это не получится.

Теперь  о  том,  что  касается реальных предложений  Президента  Воронина.  Я был только что  в  Кишиневе,  на 
конференции,  посвященной  приднестровскому  урегулированию  в  контексте  европеизации  Молдовы.  Мне  пришлось  в 
начале выступления сказать,  что я  рассматриваю британское финансирование этой конференции как  форму покаяния, 
потому что, собственно говоря, актуальность признанию Приднестровья, как и признанию Осетии, Абхазии и Нагорного 
Карабаха, дает признание Косово западными странами, в том числе Великобританией. Это, во-первых. А, во-вторых, если 
бы в 2003 году не давление со стороны Запада, мы бы обсуждали на этой конференции другие проблемы в контексте уже 
начавшегося процесса взаимного компромисса, и именно они ответственны за срыв. Но давайте разберемся с позицией, 
которую высказал Президент Воронин. Эта позиция, безусловно, может рассматриваться как положительная инициатива в 
развитии молдово-российских отношений, но она ничего не добавляет, к сожалению, к развитию диалога между Молдовой и 
Приднестровьем. Я хочу, чтобы было понятно: мы в Российской Федерации видим это и пытаемся сегодня добиться от 
молдавской стороны конкретных предложений по статусу Приднестровья, хотя бы на базе тех,  которые содержались в 
меморандуме Козака. По крайней мере, я надеюсь на то, что так происходит. Но ничего пока, кроме разговоров, нет. И, 
безусловно, то, что эти разговоры все-таки идут, заставляет нас проявлять какую-то сдержанность в отношении признания 
Приднестровья. 

Давайте будем говорить еще и о другом. Тут много говорилось о том, как американцы могут, а Россия не может 
себе позволить вести. Ну так это абсолютная правда! И никто не должен здесь на этот счет питать какие-либо иллюзии. Не 
все может Российская Федерация,  к сожалению,  в том числе и на территориях,  которые были когда-то частью общего 
целого. И с этой точки зрения мы не можем себе позволить одновременно в момент, когда решается вопрос о заявке 
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Украины и Грузии в НАТО, разбить все горшки с Молдовой, которая такую заявку не подает. Имейте терпение и понимание 
этого! 

В отношении российского посла, который до сих пор не побывал в Приднестровском университете. Встречный 
вопрос:  а  почему  ректор  Приднестровского  университета,  один  из  главных  инициаторов  это  конференции,  здесь 
отсутствует? Понятно, почему. Потому, что в Приднестровье решили обидеться. На обиженных, уважаемые друзья, воду 
возят. И, мне кажется, что ваша дипломатия в этом отношении могла бы быть гораздо более гибкой и умной. Пока она, к 
сожалению, такой не является. Посол Российской Федерации в Молдове полгода. Я уверен, он обязательно побывает и в 
Приднестровском университете, и где бы то ни было, не надо лепить из него образ врага.

Я думаю, что должно быть понятно: мы не заинтересованы в том, чтобы дух Приднестровья, его желание добиться 
решения своего вопроса, был каким-то образом подавлен. Мы в этом абсолютно не заинтересованы. И я лично, и мои 
коллеги будем стараться этого не допустить. Мы не всемогущи, но мы стараемся всячески подчеркнуть, и проведением этой 
конференции, между прочим, мы лишний раз хотели бы доказать, что мы против того, чтобы какая-то травма наносилась 
Приднестровью от того, что сегодня мы не можем сказать: «Мы завтра признаем Приднестровье». Мы просто вводили бы 
вас в заблуждение, если бы сказали, что это возможно. Не только по объективным, но и по субъективным обстоятельствам, 
связанным с не очень уклюжей дипломатией Приднестровья с целом ряде случаев. Но, тем более, могу сказать, что у нас 
нет абсолютно никакой иллюзии в отношении поведения Молдовы. И это тоже должно быть ясно.

И последнее. В отношении Нагорного Карабаха. Безусловно, когда дело касается Нагорного Карабаха, Российская 
Федерация не является в такой степени ответственной за вопросы признания, в какой является Республика Армения. И мы, 
прежде всего, ориентируемся и должны ориентироваться на позицию Республики Армения. Республика Армения на сегодня 
Нагорный Карабах не признала. Я не хочу, безусловно, чтобы это было поводом для какого-то столкновения интересов 
между Карабахом и Арменией. Но также понятно, что предъявлять к Российской Федерации в такой ситуации претензии 
сложно. Обращения Нагорного Карабаха к Российской Федерации с просьбой о признании не было. Вот почему и только 
поэтому, мы не говорим сегодня о признании Нагорного Карабаха. Хотя было бы честно сказать и другое: да, у России 
очень непростая ситуация, поскольку Россия состоит в приоритетных отношениях с Арменией, но состоит и в отношениях с 
Азербайджаном. Они не столь приоритетны, даже по профильному признаку: Азербайджан не является членом ОДКБ, а 
Армения является членом ОДКБ. И, безусловно, если дело дойдет до серьезных вещей, это все предопределяет. Но мы бы 
хотели,  в  силу  происходящего  на  Северном  Кавказе,  сохранить  с  Азербайджаном  ровные  отношения.  У  кого-то  в 
российском руководстве эта точка зрения очень активно выражена, у кого-то – менее активно, но она присутствует. И это 
связывает в определенной степени нам руки. 

Мне кажется, что и Приднестровье, и Нагорный Карабах, тем не менее, имеют самостоятельный, очень серьезный 
потенциал для того,  чтобы эти конфликты разрешились. В случае с Нагорным Карабахом (что бы по этому поводу не 
говорилось),  это  статус  в  обмен  на  территории.  Вот  она,  договоренность.  Она  очевидна  всем,  кто  смотрит  на  карту. 
Возвращение ряда районов Азербайджана, которые сегодня контролируются силами самообороны Нагорного Карабаха, 
взамен на твердые гарантии статуса Нагорного Карабаха. Конечно, до этого очень далеко. Но это то, вокруг чего, как кот 
вокруг крынки, все ходят. В случае с Приднестровьем, мне кажется,  (конечно,  я против того,  чтобы выдавать за тигра 
кролика, который сидит в клетке, и считать новыми предложениями Воронина то,  что не является нынешними новыми 
предложениями), тоже понятно, что президент Воронин представляет ту часть молдавской  политической элиты, которая 
просто кровным образом заинтересована в компромиссе с Приднестровьем. Потому что, если этого компромисса не будет, 
не  будет  и  их.  И,  может  быть,  уже  в  следующем  году,  когда  пройдут  выборы.  Потому  что  иначе,  рано  или  поздно, 
румынизация Молдовы, ее втягивание в Румынию, сделают невозможным разработку того самого молдавинизма, о котором 
сейчас вспоминали. И здесь тоже возможен компромисс. Возможен, но не обязателен. Это зависит от обеих сторон.

Я очень сожалею (последнее,  что хочу сказать),  что во время обсуждения в Госдуме,  где царят страсти, как, 
наверное,  заметили,  те,  кто  смотрел или  читал стенограмму,  ознакомился с  материалами,  и  во время парламентских 
слушаний, были неаккуратные формулировки, были неверные объяснения. Не все достаточно искушены или имеют опыт. 
Тем не менее, я убежден, что новая завтрашняя позиция Российской Федерации в отношении непризнанных государств 
формируется в наше время. И она неизбежно движется по направлению к признанию реальности и к постановке целого 
ряда вопросов,  которые прежде считалось неудобным ставить.  Мы просто должны понимать,  что это превращение не 
бывает в одночасье и  одномоментно. 

Большое спасибо.

Материалы по конференции в СМИ
Константин Затулин: Заявление Госдумы по непризнанным республикам - 
компромиссный документ

28.03.2008, ИА   REGNUM  
"Я не могу сказать, что заявление Государственной думы РФ от 21 марта "О политике Российской Федерации в 

отношении Абхазии, Южной Осетии и Приднестровья"  является верхом совершенства",  -  заявил 28 марта заместитель 
председателя  комитета  Госдумы  по  делам  СНГ  и  связям  с  соотечественниками  Константин  Затулин.  Как  передает 
корреспондент  ИА  REGNUM,  это  заявление  депутат  сделал  на  международной  конференции  на  тему  "После  Косово: 
Содружество непризнанных государств на пути к признанию".

Депутат  охарактеризовал  данную  резолюцию  как  "компромиссный  документ".  Коснувшись  выраженного  в 
заявлении Госдумы тезиса  о  территориальной  целостности  Грузии,  Затулин сказал:  "Мне  кажется,  что  у  нас  есть  все 
основания говорить о том, что Абхазия и Южная Осетия не предполагают возвращения в состав Грузии ни в каком виде. 
Моя личная точка зрения заключается в том, что необходимо признать независимость этих двух республик".

"Текущая  неопределенность  и  нежелание  воспользоваться  косовским  прецедентом  может  самым  негативным 
образом сказаться на всем регионе. Это касается и Грузии, которая будет надеяться на то, что Абхазия и Южная Осетия 
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когда-либо могут вернуться в состав ее государства. Если мы будем затягивать с решением этого вопроса, то в 2014 году 
мы рискуем получить то, что сегодня Китай получил в Тибете", - сказал Затулин.

Россия должна признать Абхазию и Осетию – Затулин
28.03.2008, Русская служба новостей 

Абхазия  и  Южная  Осетия  должны  получить  признание  России.  Что  же  касается  Приднестровья,  в  случае 
положительной реакции наша страна рискует спровоцировать всплеск насилия в этом непризнанном государстве. К таким 
выводам пришел глава комитета ГД по делам СНГ Константин Затулин в ходе конференции, на которой обсуждался так 
называемый "казус Косова". Кроме представителей этих трех непризнанных республик, на встрече присутствовал советник 
главы МИД Нагорного Карабаха. 

Как передает наш корреспондент Яна Бажина, этот конфликт – старейший из всех постсоветских территориальных 
споров. Ему без малого 90 лет, отметил советник главы МИД Нагорного Карабаха Рубен Заргарян. Нагорный Карабах имеет 
явно больше прав на независимость, чем Косово. Мы готовы пойти на очередной раунд переговоров, - отмечает Заргарян, - 
но хотим, чтобы признание независимости было их исходной точкой, а не предполагаемым финалом. Обсуждать же на 
данном этапе следует возможные границы непризнанного Карабаха и судьбу его беженцев. Впрочем,  по словам главы 
комитета  Госдумы  по  делам  СНГ  Константина  Затулина,  если  руководство  Южной  Осетии,  Абхазии  и  Приднестровья 
обращалось в российский парламент с просьбой признания их российской стороной, то от Карабаха такого заявления не 
поступало.  Кроме  того,  в  этом  вопросе  Россия  вынуждена  придерживаться  стороны  Армении,  а  Армения  Карабах 
признавать не торопится. То же касается и Приднестровья: приходится делать ставку на то, что зона конфликта находится 
ближе к украинским границам, чем к российским. А Украина, как известно, не поддержит непризнанную республику, потому 
что  имеет  в  составе  свою  спорную  зону  –  Крым.  Южную  Осетию  и  Абхазию,  по  словам  Затулина,  России  признать 
необходимо и сделать это нужно до начала Олимпиады в 2014 году. Иначе, говорит парламентарий, к Зимним играм мы 
получим не очень приятную ситуацию, схожую с той, что происходит сегодня между Тибетом и Китаем.

Приднестровский политолог: Объединение с Молдавией – гибель 
приднестровского интернационального проекта

28.03.2008, ИА   REGNUM  
Объединение с Молдавией на любых условиях приведет к гибели приднестровского интернационального проекта, 

считает  директор  Института  истории,  государства  и  права  Приднестровского  государственного  университета  Илья 
Галинский.  Как  передает  корреспондент  ИА  REGNUM,  это  заявление  политолог  сделал  28  марта  на  международной 
конференции на тему "После Косово: Содружество непризнанных государств на пути к признанию".

По  мнению  Галинского,  молдавско-приднестровский  конфликт  может  являться  примером  конфликта 
самоидентификаций.  "Приднестровье  и  Молдавия  уже  давно  сделали  разный  геополитический  выбор.  В  Молдавии  с 
каждым годом растет число сторонников объединения с Румынией. Выпускники румынских вузов, прошедшие там не только 
обучение, но и идеологическую обработку, занимают все больше постов в молдавских госучреждениях. Самым ярким тому 
примером стало избрание мэром Кишинева Дорина Киртоакэ. Все больше молдаван едут на работу не в Россию, а в страны 
Европейского союза и проблема Приднестровья все меньше волнует жителей правобережной Молдавии",  -  утверждает 
политолог.

"В  Молдавии  в  данный  момент  происходит  конфликт  двух  идеологий:  Румынизма  и  молдовенизма.  Один  из 
основных вопросов молдавской политики заключается в том, кто победит на выборах 2009 года, но даже если победят 
молдовенисты, то это все равно ничего не изменит в молдо-приднестровских отношениях. Объединение с Молдавией на 
любых условиях приведет к гибели приднестровского интернационального проекта. Если объединение с Молдавией все же 
случится, то большинство жителей Приднестровья, просто уедут в Россию на постоянное место жительства. Останутся 
лишь немногочисленные молдоязычные, которых тут же превратят в румыноязычных", - считает политолог.

"Так почему же Россия упорно подталкивает к объединению с Молдавией? Судя по всему, Москва купилась на 
обещания президента Воронина установить для Молдавии нейтралитетный статус, но не стоит забывать, что страна может, 
не входя в НАТО, юридически находиться там по факту. О каком "внеблоковом статусе" может идти речь, если молдавская 
армия переделывается по стандартам НАТО. Учения Североатлантического альянса проводятся в Молдавии каждый год, 
недавно НАТО открыло свой центр в Кишиневе. Даже если Молдавия станет нейтральной, то это не остановит продвижение 
альянса на Восток. В свою очередь пророссийское независимое Приднестровье смогло бы противостоять экспансии НАТО в 
регионе", - отметил Галинский.

По  мнению  политолога,  план,  основной  целью  которого  было  убедить  Москву  в  пророссийской  ориентации 
Воронина, разрабатывался западными спецслужбами.  "Проводя подобную политику,  Россия,  в конечном счете, упустит 
Молдавию и навсегда потеряет Приднестровье. Предпринимаемые Россией меры по защите своих соотечественников в 
ПМР выглядят робкими и неэффективными, и я хочу сказать, что терпение приднестровского народа не безгранично", - 
подчеркнул политолог.

"Почему российский посол до сих пор не посетил Приднестровский государственный университет, в то время как 
представители ряда других стран, в том числе и Украины, постоянно стремятся использовать его как площадку и обещают 
деятельностью помощь", - задается вопросом Галинский.

В  свою  очередь  заместитель  председателя  комитета  Государственной  думы  РФ по  делам  СНГ  и  связям  с 
соотечественниками Константин Затулин заявил, что в случае если речь зайдет о признании Приднестровья, Россия хочет 
быть  уверена,  что  признание  не  приведет  к  всплеску  насилия.  "В  отличие  от  Абхазии  и  Южной  Осетии,  у  нас  с 
Приднестровьем нет общей границы. Здесь будет много зависеть от позиции Украины. В то же время Украина вроде бы 
заинтересована  в  признании  Приднестровья,  но  при  этом хочет  быть  максимально  комплиментарной  по  отношению к 
Западу. Поэтому она будет идти в фарватере его политики. Мне кажется, что некоторые из наших приднестровских коллег 
не свободны от  иллюзий  на этот  счет.  Они хотят  разыграть украинскую карту.  Это у  них не  получится",  -  подчеркнул 
Затулин.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Приднестровский эксперт: Никто в Тирасполе не согласится на 
объединение с Молдавией на базе унитарного государства

28.03.2008, ИА   REGNUM  
"Позиции  Кишинева  и  Тирасполя  в  процессе  приднестровского  урегулирования  сегодня  остаются 

несовместимыми.  Кишинев  продолжает  настаивать  на  унитарном  характере  будущего  государства,  в  то  время  как 
Тирасполь держит курс на независимость", - заявил в ходе проходящей 26-27 марта 2008 года в Кишиневе конференции 
"Урегулирование  приднестровского  конфликта  в  контексте  европеизации  Молдавии"  приднестровский  политолог  и 
журналист Андрей Сафонов, передает корреспондент ИА REGNUM.

По  его  словам,  политика  Кишинева  в  отношении  Тирасполя  сегодня  заключается  в  попытке  играть  на 
противоречиях  между  различными  ветвями  власти  в  Приднестровье.  "Однако  следует  понимать,  что,  хотя  такие 
противоречия  могут  иметь  место,  ни  одна  из  ветвей  власти  в  Тирасполе  не  согласится  с  позицией  об  унитарном 
государстве.  Маловероятно,  что с  этим согласится и Россия,  которая,  очевидно,  сделает ставку на то,  чтобы стороны 
сошлись в своих позициях примерно посередине - на федеративных принципах", - отметил эксперт.

"Что касается Тирасполя, то там ждут 2009 года, - продолжил Сафонов. - Тогда, как ожидается, позиции правящей 
сейчас  в  Молдавии  Партии  коммунистов  (ПКРМ)  могут  ослабнуть.  При  этом  для  возобновления  переговоров  сейчас 
остается максимум 3-3,5 полноценных рабочих месяца, после чего начинается сезон отпусков, перетекающий в начало 
предвыборной кампании в Молдавии".

Комментируя возможность урегулирования конфликта на базе принятого молдавским парламентом в 2005 году 
закона  о  статусе  Приднестровья,  политолог  отметил,  что  в  ходе  процесса  урегулирования  данный  закон  молдавской 
стороне придется менять. "Однако на уступки придется идти и приднестровской стороне. В целом же, работоспособность 
любого возможного решения будет зависеть от того, насколько он будет воспринят всем переговорным форматом", - подвел 
итог Сафонов.

Напомним,  26-27  марта  2008  года  в  Кишиневе  прошла  международная  конференция  под  названием 
"Урегулирование  приднестровского  конфликта  в  контексте  европеизации  Молдавии".  В  форуме,  организованном 
Ассоциацией  по  внешней  политике  (АВП)  при  поддержке  посольства  Великобритании  в  Кишиневе,  приняли  участие 
политики,  дипломаты,  представители  международных  организаций.  Российскую сторону  на  мероприятии  представляли 
первый зампред комитета Госдумы РФ по  делам СНГ и связям с соотечественниками,  директор  института стран СНГ 
Константин Затулин и ведущий научный сотрудник российского Института стратегических исследований Тамара Гузенкова.

Эксперт: Абхазии лучше быть буферным государством, чем государством с 
войсками НАТО на своей территории

28.03.2008, ИА   REGNUM  
Мы  считаем,  что  правительство  России  должно  принимать  более  активное  участие  в  разрешении  грузино-

абхазского конфликта, заявил декан юридического факультета Абхазского университета Сергей Смыр. Это заявление было 
сделано  на  международной  конференции  на  тему  "После  Косово:  содружество  непризнанных  государств  на  пути  к 
признанию", которая прошла в Москве 28 марта, сообщает корреспондент ИА REGNUM.

"Мы  понимаем,  что  Государственная  дума действительно  проделала  огромную  работу  и  заявление  по 
непризнанным  республикам  является  победой.  Но  с  политической  точки  зрения,  ряд  вопросов  решен  не  до  конца. 
Удивление вызывает то, что Дума рекомендует лишь рассмотреть вопрос о целесообразности признания независимости 
непризнанных республик. Правительство России должно принять более активное участие в решении этого вопроса. Нельзя 
забывать о том, что Россия потеряла в зоне конфликта более ста своих миротворцев", - сказал Смыр.

"18 марта был сбит беспилотный летательный аппарат, который, очевидно, осуществлял шпионаж не только по 
территории  Абхазии,  но  и  на  землях  Краснодарского  края.  И  нам  хотелось  бы,  чтобы  Абхазию  видели  буферным 
государством,  нежели  государством,  которое  будет  иметь  на  своей  территории  войска  НАТО,  когда  граница  между 
территорией НАТО и территорией России пройдет по реке Псоу".

Молдавский политолог: У ПМР нет шансов на признание, а Молдавии нет 
шансов на объединение

28.03.2008, ИА   REGNUM  
"У Приднестровья сегодня нет шансов на признание, а у Молдавии нет шансов на объединение", - заявил 28 марта 

молдавский  политолог  Виталий  Андриевский на  международной  конференции  на  тему:  "После  Косово:  содружество 
непризнанных государств на пути к признанию" в Москве, сообщает корреспондент ИА REGNUM.

"Таковы реалии сегодняшнего дня:  Воронин хочет  добиться объединения до  выборов  2009 года,  но  этого  не 
случится.  Сегодня он рассматривает реинтеграцию в основном как электоральный ход, стараясь уверить всех,  что его 
поддерживает Россия и, объявляя всю оппозицию врагами России", - сказал политолог.

"Вместе с тем, согласно данным социологических опросов, для жителей Молдавии приднестровский конфликт по 
важности  занимает  одно  из  последних  мест.  50% молдавских  бизнесменов  выступают  против  объединения,  опасаясь 
связанных с этим рисков. Однако если Молдавия не сможет реинтегрироваться с ПМР, то резко вырастает вероятность 
победы унионистов", - считает Андриевский.

"Однако  в  случае  поглощения  Молдавии  Румынией  Приднестровью  не  стоит  радоваться  -  сегодня  Румыния 
вкладывает большие деньги в присоединение Молдавии, а когда в Молдавии окажется НАТО, оно будет тратить в сто раз 
больше денег на то, чтобы присоединить Приднестровье", - отметил политолог.

По его мнению, одним из главных препятствий на пути к объединению РМ и ПМР является отсутствие доверия 
между сторонами.  "Очень важным моментом является наличие гарантий. То, что сегодня Воронин готов гарантировать 
нейтральный статус Молдавии, ни о чем не говорит. Власть также легко может выйти из этого нейтралитета. Необходимо 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

прийти к договоренностям, по которым Гагаузия и Приднестровье при таком варианте развития событий смогут выйти из 
состава государства", - заключил Виталий Андриевский.

Эксперт: В Приднестровье на очередных выборах народ может поддержать 
совершенно иную политику

28.03.2008, ИА   REGNUM  
"В Приднестровье против нас играет очень серьезный искушенный и богатый конкурент", - заявила сегодня, 28 

марта, ведущий научный сотрудник Российского института стратегических исследований Тамара Гузенкова. Как передает 
корреспондент  ИА  REGNUM,  это  заявление  было  сделано  на  международной  конференции  на  тему  "После  Косово: 
Содружество непризнанных государств на пути к признанию".

"Евросоюз все ближе подходит к границам России и начинает делать свое дело. Он все более активно включается 
в проблему урегулирования приднестровского конфликта", - считает Гузенкова. "В регионе идет работа по привлечению на 
свою сторону широких народных масс. За последнее время Европейский союз принял в этой области много различных мер. 
К примеру, каждому инвалиду теперь обещают бесплатную коляску, каждому слабовидящему - бесплатные очки. Молодежь 
активно выезжает в Брюссель или Вену", - сообщила аналитик.

"Известно, что Россия оказывает Приднестровью значительную помощь, но можно ли сказать, что эта помощь 
адекватна  адресату.  В  свою  очередь  ЕС  проводит  крайне  продуманную  политику.  С  одной  стороны  он  душит 
приднестровские элиты, которые не хотят объединяться, с другой - "душит в объятиях" широкие слои населения. Все это 
может привести к тому, что на очередных выборах, несмотря на действия всех возможных манипулятивных технологий, 
народ может высказать свой протест и поддержать совершенно иную политику", - считает эксперт.

"В  регионе  против  нас  играет  очень  серьезный,  искушенный  и  богатый  конкурент",  -  подвела  итог  Тамара 
Гузенкова.

Модест Колеров: Нужно разработать систему гарантий России в отношении 
непризнанных республик

28.03.2008, ИА   REGNUM  
"Если не будет реализована система гарантий России в отношении Приднестровья, Абхазии и Южной Осетии, то в 

случае признания этих государств мы немедленно потеряем их как субъект международного права", - заявил 28 марта глава 
союза  "Свободная  Россия"  Модест  Колеров на  международной  конференции  на  тему  "После  Косово:  содружество 
непризнанных государств на пути к признанию" в Москве, сообщает корреспондент ИА REGNUM.

"Мы потеряем их не только потому, что элиты этих государств будут истреблены военным путем или куплены. Без 
этих гарантий любые юридические действия по признанию непризнанных республик будут не только контрпродуктивными, 
но и сразу передадут их в руки противника", - сказал Колеров.

По мнению эксперта, данная система гарантий должна носить многосторонний характер:  "Облегченный статус 
границы на Псоу может действовать только в том случае, если Абхазия гарантирует абсолютно надежную границу на реке 
Ингури. Гарантии безопасности должны быть глубоко продуманные и эшелонированные".

"Однако, прежде всего, необходимо думать о степени экономической состоятельности непризнанных государств. К 
примеру, соседство с Сочи для Абхазии не только дар Божий. Оно диктует необходимость проведения тщательной работы 
по созданию серьезной экономической инфраструктуры", - отметил эксперт.

"Я  хочу  напомнить,  что  сочинские  проекты  попали  в  график  Счетной  палаты  РФ.  Достаточно  ли  прозрачная 
экономика Абхазии для того, чтобы стать участником этого процесса?" - задается вопросом Модест Колеров.

"Достаточно  ли  прозрачна  политическая  структура  Приднестровья?  Единое  государство  Молдавии  и 
Приднестровья  должно  стать  капитуляцией  молдавской  элиты  перед  консолидированной  элитой  ПМР,  но  сейчас 
Приднестровье не обладает ни достаточной прозрачностью, ни достаточной эффективностью, которые позволили бы ему 
"взять" всю Молдавию", - заключил Колеров.

"Стать экономически и политически состоятельными нужно уже сейчас, не дожидаясь подарков. Это серьезная 
задача", - считает Модест Колеров.

Россия и НАТО готовятся к саммиту альянса в Бухаресте на фоне дискуссий 
о Грузии и Украине

28.03.2008, Интерфакс
Москва. 28 марта. ИНТЕРФАКС - Представители НАТО в преддверии саммита альянса в Бухаресте заявляют о 

необходимости  развития  диалога  с  Россией,  а  российские  политики  и  эксперты  заявляют,  что  возможное  включение 
Украины и Грузии в  план действий по  достижению членства в  НАТО (ПДЧ)  будет иметь  негативные последствия для 
стабильности на континенте.

Генеральный секретарь НАТО Яап де Хооп Схеффер в пятницу выразил надежду, что на предстоящем 2-4 апреля 
саммите альянса состоится конструктивный диалог с президентом РФ Владимиром Путиным.

Как пишет лондонская "Файнэншл таймс", генсек отметил, что с нетерпением ждет откровенного обмена мнениями 
между В.Путиным и лидерами альянса на сессии Совета Россия-НАТО, впервые проводимой на уровне саммита.

По  мнению  Я  де  Хооп  Схеффера,  в  последнее  время  появились  надежды  на  улучшение  отношений  между 
альянсом и Россией.

"Саммит, - отмечает "Файнэншл таймс", - может стать значимым моментом в отношениях между НАТО и Россией. 
Хотя в Бухаресте будет господин Путин, недавнее появление в качестве его преемника Дмитрия Медведева породило у 
многих европейских государств надежды на то, что отношения между Москвой и Западом, возможно, налаживаются".
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Ожидается, что одним из главных вопросов обсуждения на совете Россия-НАТО в Бухаресте станет возможное 
присоединение Украины и Грузии к Плану действий относительно членства (ПДЧ) в альянсе.

США  и  ряд  других  стран  НАТО  планируют  поддержать  евроатлантические  устремления  бывших  советских 
республик. Как пишет "Файнэншл таймс", президент США Джордж Буш настаивает на том, чтобы Украине и Грузии был 
предоставлен шанс присоединиться к ПДЧ, что является важным шагом на пути к полному членству". Польский премьер 
Дональд Туск, находясь в Киеве, в пятницу сказал, что его страна "абсолютно будет поддерживать присоединение Украины 
к ПДЧ".

В то же время Москва выражает озабоченность возможным присоединением Грузии и Украины к ПДЧ, считая этот 
шаг неконструктивным.

Глава МИД РФ Сергей Лавров назвал опасными и непродуктивными представления, что присоединение Грузии к 
НАТО поможет разрешить грузино-осетинский и грузино-абхазский конфликты.

"Если  имеется  в  виду  заручиться  поддержкой  альянса  для  того,  чтобы силовым  путем решить  конфликты  в 
Абхазии и Южной Осетии, то, думаю, это очень опасная игра", - заявил С.Лавров в пятницу на пресс-конференции.

Глава МИД РФ подчеркнул, что население и Абхазии, и Южной Осетии не приемлет возможное вхождение Грузии 
в НАТО.

"В таком вопросе играть с огнем непозволительно", - отметил российский министр.
Говоря о расширении альянса, С.Лавров отметил, что "В современных условиях для борьбы с реальными, а не 

выдуманными угрозами надо не механически расширять наследие "холодной войны", а объединять усилия".
По его словам, расширение НАТО - это пережитки времен "холодной войны".
Российские эксперты также критически относятся как к возможности приглашения бывших советских республик в 

альянс, так и к целесообразности этого шага.
Так,  руководитель  аналитического  центра  Института  политического  и  военного  анализа  Александр  Храмчихин 

заявил,  что "что принятие на саммите решения о присоединении Грузии и Украины к  плану действий по подготовке к 
членству в НАТО практически исключено". По его мнению, Европа, не захочет дальше обострять отношения с Москвой.

Директор Института стран СНГ Константин Затулин,  в свою очередь, сказал, что приглашение Грузии в НАТО 
только спровоцирует ускорение признания со стороны России независимости Абхазии и Южной Осетии, поэтому альянс 
воздержится от этого шага.

Первый  вице-президент  Академии  геополитических  проблем  Константин  Сивков  считает,  что  дальнейшее 
расширение  НАТО  может  навредить  самому  блоку,  и  поэтому  приглашение  Грузии  и  Украины  к  участию  в  ПДЧ 
маловероятно.

"Если  такое  безумное  расширение  НАТО будет  продолжаться,  то  в  конечном итоге  блок  может  сам по  себе 
распасться на группы по интересам", - полагает эксперт.

В самих бывших советских республиках даже сторонники скорейшего присоединения к ПДЧ отмечают, что этот 
процесс может затянуться.  В частности, украинский депутат,  бывший глава МИД Борис Тарасюк в пятницу заявил, что 
приглашение Украины к участию в ПДЧ может быть отложено во времени.

В  рамках  плана  даются  практические  рекомендации,  странам-кандидатам  на  вступление  оказывается 
целенаправленная  помощь.  Предполагается,  что  они  достигнут  определенных  целей  в  области  политики  и  экономики. 
Помимо  разрешения  международных,  национальных  или  внешних  территориальных  споров  мирным  путем,  страны-
кандидаты  должны  продемонстрировать  свою  приверженность  правовому  государству  и  правам  человека,  создать 
демократический контроль над вооруженными силами и способствовать укреплению стабильности.

Вопрос  о  возможном присоединении Украины и  Грузии  к  ПДЧ будет  рассматриваться  в  первый день  работы 
саммита НАТО, который пройдет в Бухаресте 2-4 апреля.

Цхинвали считает, что путем терактов Тбилиси стремится спровоцировать 
Южную Осетию

28.03.2008, РИА Новости
МОСКВА, 28 мар - РИА Новости. Грузия, которая рассчитывает стать кандидатом в члены Североатлантического 

альянса,  не получит этого статуса на предстоящем 2-4 апреля в  Бухаресте саммите НАТО, считает депутат  Госдумы, 
директор Института стран СНГ Константин Затулин.

"Скорее всего, не произойдет приглашения Грузии к присоединению к Плану действий (для членства в НАТО), но 
обязательно будет выдумана какая-то конструкция, при которой, формально не принимая Грузию в План действий, выдадут 
что-то промежуточное, с помощью которого будут мистифицировать грузинскую общественность и рассказывать о том, что 
их требования удовлетворены", -  сказал Затулин на конференции в Москве "После Косово: содружество непризнанных 
государств на пути к признанию".

По мнению политолога, возможное приглашение Грузии к вступлению в НАТО спровоцирует ускорение признания 
со стороны России непризнанных республик Абхазии и Южной Осетии.

"Надо быть абсолютным утопистом (мне кажется, лидеры западных стран ими не являются), чтобы думать, что 
возможно  в  этом  положении,  при  нынешней  ситуации  в  зонах  конфликтов  реально  рассчитывать  на  установление 
территориальной целостности Грузии, приглашая ее в НАТО", - сказал российский эксперт.

Из  членов  альянса  вступление  Грузии,  а  также  Украины в  НАТО поддерживают  Польша,  Румыния,  Эстония, 
Латвия, Литва, Польша, Болгария, Словакия, Словения, Чехия и Канада. Ранее они направили на имя генсека НАТО Яапа 
де Хооп Схеффера совместное неофициальное письмо в поддержку предоставления Украине и Грузии Плана действий для 
членства в альянсе.

Все решения в НАТО принимаются исключительно на основе консенсуса. Сам генсек альянса ранее признал, что 
решения о подключении к Плану действий двух республик бывшего СССР не приняты, дискуссии будут продолжены на 
саммите в Бухаресте.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Абхазия, входившая в состав Грузинской ССР, после развала Советского Союза заявила о своей независимости. 
Грузия в августе 1992 года ввела войска в Абхазию, но встретила там вооруженное сопротивление. Вооруженный конфликт, 
приведший к потере Грузией контроля над Абхазией, завершился 30 августа 1993 года. С тех пор Абхазия добивается 
независимости,  которую  пока  не  признало  ни  одно  государство.  Тбилиси  рассматривает  Абхазию  как  часть  страны  и 
предлагает  ей  широкую  автономию  в  составе  Грузии.  Мир  в  зоне  грузино-абхазского  конфликта  поддерживают 
Коллективные  силы  по  поддержанию  мира  СНГ,  укомплектованные  российскими  военнослужащими.  Переговоры  по 
урегулированию конфликта прерваны в 2006 году.

Южная Осетия в годы существования СССР имела статус автономной области в составе Грузии. В 1991 году 
первый президент страны Звиад Гамсахурдиа упразднил автономию. Не согласившись с таким решением, южноосетинские 
власти оказали вооруженное сопротивление грузинским властям. После вооруженного конфликта, длившегося до 1992 года, 
Грузия потеряла контроль над этой территорией.

Южная Осетия добивается признания своей независимости, однако Грузия считает ее своей составной частью, 
предлагая ей широкую автономию. Мир в зоне конфликта поддерживает смешанный миротворческий контингент, состоящий 
из трех батальонов (российского, грузинского и североосетинского). В состав каждого из батальонов входит 500 человек. 
Органом урегулирования конфликта является Смешанная Контрольная Комиссия с сопредседателями от России, Грузии, 
Северной Осетии и Южной Осетии. 

Грузию не пригласят в НАТО, считает российский политолог
28.03.2008, РИА Новости

МОСКВА, 28 мар - РИА Новости. Грузия, которая рассчитывает стать кандидатом в члены Североатлантического 
альянса,  не получит этого статуса на предстоящем 2-4 апреля в  Бухаресте саммите НАТО, считает депутат  Госдумы, 
директор Института стран СНГ Константин Затулин.

"Скорее всего, не произойдет приглашения Грузии к присоединению к Плану действий (для членства в НАТО), но 
обязательно будет выдумана какая-то конструкция, при которой, формально не принимая Грузию в План действий, выдадут 
что-то промежуточное, с помощью которого будут мистифицировать грузинскую общественность и рассказывать о том, что 
их требования удовлетворены",  -  сказал Затулин на конференции в Москве "После Косово:  содружество непризнанных 
государств на пути к признанию".

По мнению политолога, возможное приглашение Грузии к вступлению в НАТО спровоцирует ускорение признания 
со стороны России непризнанных республик Абхазии и Южной Осетии.

"Надо быть абсолютным утопистом (мне кажется, лидеры западных стран ими не являются), чтобы думать, что 
возможно  в  этом  положении,  при  нынешней  ситуации  в  зонах  конфликтов  реально  рассчитывать  на  установление 
территориальной целостности Грузии, приглашая ее в НАТО", - сказал российский эксперт.

Из  членов  альянса  вступление  Грузии,  а  также  Украины в  НАТО поддерживают  Польша,  Румыния,  Эстония, 
Латвия, Литва, Польша, Болгария, Словакия, Словения, Чехия и Канада. Ранее они направили на имя генсека НАТО Яапа 
де Хооп Схеффера совместное неофициальное письмо в поддержку предоставления Украине и Грузии Плана действий для 
членства в альянсе.

Все решения в НАТО принимаются исключительно на основе консенсуса. Сам генсек альянса ранее признал, что 
решения о подключении к Плану действий двух республик бывшего СССР не приняты, дискуссии будут продолжены на 
саммите в Бухаресте.

Абхазия, входившая в состав Грузинской ССР, после развала Советского Союза заявила о своей независимости. 
Грузия в августе 1992 года ввела войска в Абхазию, но встретила там вооруженное сопротивление. Вооруженный конфликт, 
приведший к потере Грузией контроля над Абхазией, завершился 30 августа 1993 года. С тех пор Абхазия добивается 
независимости,  которую  пока  не  признало  ни  одно  государство.  Тбилиси  рассматривает  Абхазию  как  часть  страны  и 
предлагает  ей  широкую  автономию  в  составе  Грузии.  Мир  в  зоне  грузино-абхазского  конфликта  поддерживают 
Коллективные  силы  по  поддержанию  мира  СНГ,  укомплектованные  российскими  военнослужащими.  Переговоры  по 
урегулированию конфликта прерваны в 2006 году.

Южная Осетия в годы существования СССР имела статус автономной области в составе Грузии. В 1991 году 
первый президент страны Звиад Гамсахурдиа упразднил автономию. Не согласившись с таким решением, южноосетинские 
власти оказали вооруженное сопротивление грузинским властям. После вооруженного конфликта, длившегося до 1992 года, 
Грузия потеряла контроль над этой территорией.

Южная Осетия добивается признания своей независимости, однако Грузия считает ее своей составной частью, 
предлагая ей широкую автономию. Мир в зоне конфликта поддерживает смешанный миротворческий контингент, состоящий 
из трех батальонов (российского, грузинского и североосетинского). В состав каждого из батальонов входит 500 человек. 
Органом урегулирования конфликта является Смешанная Контрольная Комиссия с сопредседателями от России, Грузии, 
Северной Осетии и Южной Осетии. 

Сухуми считает, что стремящийся в НАТО Тбилиси провоцирует Абхазию и 
Южную Осетию

28.03.2008, РИА Новости
МОСКВА, 28 мар - РИА Новости. Рост провокаций в последнее время со стороны Грузии в отношении Абхазии и 

Южной Осетии объясняется стремлением грузинского руководства ускорить вступление страны в состав НАТО, заявил РИА 
Новости глава МИД Абхазии Сергей Шамба.

За последние два месяца в Южной Осетии было совершено три террористических акта в ходе которых погибли и 
пострадали несколько человек. В марте в Абхазии силами ПВО непризнанной республики был сбит грузинский беспилотный 
самолет-разведчик.
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"Я  усматриваю  в  этих  действиях  попытку  спровоцировать  абхазскую  и  южноосетинскую  стороны,  чтобы 
продемонстрировать  западным  партнерам,  что  Грузия  нуждается  в  защите  Североатлантического  альянса",  -  сказал 
Шамба.

Министр иностранных дел непризнанной республики уверен, что такая позиция руководства Грузии не является 
конструктивной.  "Любые  действия,  теракты  и  диверсии,  которые  грузинское  руководство  традиционно  использует  в 
отношении наших стран привели только к  окончательному разрыву взаимоотношений между нашими государствами",  - 
сказал он.

После развала СССР Абхазия, входившая в состав Грузинской ССР, заявила о своей независимости. Грузия в 
августе  1992  года  ввела  войска  в  Абхазию,  но  встретила  там  вооруженное  сопротивление.  Вооруженный  конфликт, 
приведший к потере Грузией контроля над Абхазией, завершился 30 августа 1993 года. С тех пор Абхазия добивается 
признания своей независимости, которую пока не признало ни одно из государств. Тбилиси рассматривает Абхазию как 
часть страны и предлагает ей широкую автономию в составе Грузии.

Мир  в  зоне  грузино-абхазского  конфликта  поддерживают  Коллективные  силы  по  поддержанию  мира  СНГ, 
укомплектованные российскими военнослужащими. Переговоры по урегулированию конфликта прерваны в 2006 году.

Южная Осетия в годы существования СССР имела статус автономной области в составе Грузии. В 1991 году 
первый президент страны Звиад Гамсахурдиа упразднил автономию. Не согласившись с таким решением, южноосетинские 
власти организовали вооруженное сопротивление грузинским властям. После вооруженного конфликта, длившегося до 1992 
года, Грузия потеряла контроль над этой территорией. Южная Осетия добивается признания своей независимости, однако 
Грузия считает ее своей составной частью, предлагая ей широкую автономию.

Мир  в  зоне  конфликта  поддерживает  смешанный  миротворческий  контингент,  состоящий  из  трех  батальонов 
(российского,  грузинского  и  североосетинского).  В  состав  каждого  из  батальонов  входит  500  человек.Органом 
урегулирования конфликта является Смешанная Контрольная Комиссия с сопредседателями от России, Грузии, Северной 
Осетии и Южной Осетии. В последнее время официальный Тбилиси ставит под сомнение работу в этом формате, с чем не 
согласны другие стороны переговорного процесса. 

Южная Осетия: «Мы будем обороняться!»
02.04.2008, ПОЛИТКОМ.RU

Олег Горбунов
28 марта в Москве прошла международная конференция «После Косово: Содружество непризнанных государств 

на пути к признанию», на которой, в частности, обсуждалось тематическое заявление Госдумы, в котором парламентарии 
призвали  президента  и  правительство  рассмотреть  вопрос  «о  целесообразности  признания  независимости  Абхазии  и 
Южной  Осетии».Свое  отношение  к  изменившейся  ситуации  в  интервью  «Политком.ру»  высказал  Константин  Кочиев, 
советник президента Южной Осетии.

- Устроит ли Южную Осетию «тайваньский вариант» независимости, то есть развитие экономических отношений 
без дипломатического признания? 

- Мы находимся не в магазине, чтобы выбирать то, что мы хотим. Есть реальная политика, есть реальные условия, 
которые и Россия должна учитывать  в  этом мире.  Положение  Тайваня  сейчас  более надежно,  чем положения многих 
государств. В конце концов, Тайвань производит очень много высокоточных приборов. Это экономически могучая страна, а 
потому, если мы сможем построить такую же экономику, мы будем, конечно, счастливы… Но у Тайваня есть и военные 
гарантии безопасности, которые он получил от американцев. Россия тоже, конечно, может такие гарантии предоставить. Но 
тут нужна политическая воля. 

-  В  2006  году  состоялся  референдум по  вопросу  о  независимости  Южной Осетии.  Абсолютное  большинство 
населения высказалось «за».  Тогда многие  считали,  что близко  признание  независимости,  но  этого  не  произошло.  На 
данный момент Южная Осетия ближе к признанию Россией своего суверенитета, чем тогда? 

- Слово «независимость» впервые появилось в официальном российском документе только буквально на днях: это 
было Заявление Госдумы, в котором оговариваются условия для признания независимости Южной Осетии, в частности – 
вхождение Грузии в НАТО. В нашем понимании такой подход нуждается в серьезной коррекции. Когда Грузия войдет в 
НАТО, будет уже поздно. 

- Россия идет к признанию независимости Южной Осетии либо отходит от этого? 
- Есть тенденция к признанию, но процесс слишком длителен во времени. 
- Вхождение в ближайшее время Грузии в НАТО реально? 
- По крайней мере, Грузия к этому идет, и в этом ее поддерживают американцы, которые определяют политику 

НАТО. 
- Каковы будут действия Южной Осетии, если Грузия войдет в НАТО? 
- Мы будем обороняться и не пустим на нашу территорию вражеские войска! 
- То есть все выльется в новый вооруженный конфликт? 
- Грузия будет опираться на поддержку НАТО, чтобы решить свои вопросы в отношении Абхазии и Южной Осетии. 

В этом случае страны НАТО будут просто обязаны поддержать Грузию: политика блока солидарна в отношении всех этих 
конфликтов. Поэтому признавать независимость тогда будет уже поздно. 

- Насколько прочны экономические отношения Южной Осетии и России? 
- На сегодня нам очень мешает строить отношения таможенная граница с Российской Федерацией, потому что нас 

буквально  «душат»  двойные налоги,  которые приходится  платить  нашим предприятиям.  Это  ситуация,  которую нужно 
выравнивать. Мы не можем везти к себе сырье и платить налоги дважды – в России и в Южной Осетии – а потом везти  
через ту же границу товары, сделанные в Южной Осетии. Они будут просто уже неконкурентоспособными. 
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Нагорный Карабах может быть вскоре признан Арменией 
03.04.2008, ПОЛИТКОМ.RU

Олег Горбунов
После  «прецедента»  Косово  тема  непризнанных  государств  стала  чуть  ли  не  главной  для  СНГ.  О  Нагорно-

Карабахском конфликте «после Косово» интервью «Политком.ру» дал Рубен Заргарян, советник министра иностранных дел 
Нагорно-Карабахской республики (НКР).

-  Нагорный  Карабах,  по  обыкновению,  рассматривают  в  отдельности  от  проблем  Абхазии,  Южной  Осетии  и 
Приднестровья. То есть, когда говорят о признании независимости этих республик, НКР не упоминают. Почему, на ваш 
взгляд, сложилась подобная практика?

-  Я не вижу никаких оснований для того,  чтобы не включать Нагорный Карабах в список государств,  которые 
вскоре могут и должны быть окончательно признанны. НКР имеет намного больше исторических и международно-правовых 
оснований для признания,  чем Косово. Вообще не очень понятна позиция некоторых российских политологов,  которые 
пытаются «списать»  вопрос признания Нагорного  Карабаха только на  Армению.  Хочу напомнить,  что Россия является 
правопреемницей Советского Союза и, тем самым, несет ответственность за те решения, которые были приняты еще в 
СССР.  Нагорный Карабах  был противоправно  аннексирован  Азербайджаном в  1921  году  с  согласия Кавказского  бюро 
большевистской  партии.  Тем  самым,  Россия  как  правопреемница  СССР  имеет  непосредственное  отношение  к  этому 
противоправному решению и несет ответственность за его исправление, то есть за окончательное признание НКР. 

- НКР на данный момент признана каким-либо государством? 
-  Де-факто  Нагорный  Карабах  уже  признан  многими.  Вопрос  юридического  признания,  думаю,  это  вопрос 

недалекого будущего. В современном мире вряд ли корректно и политически дальновидно игнорировать независимость 
НКР. 

- Что Вы конкретно имеете в виду, когда говорите, что «НКР признана де-факто»?
- НКР проводит активную внешнюю политику, вступает в сношения с другими государствами и международными 

организациями,  направляет  своих  официальных  представителей  для  ведения  переговоров,  участвует  в  работе 
международных  организаций  и  конференций,  заключает  международные  договоры.  Международная  практика 
свидетельствует о том, что мировое сообщество не признает НКР частью Азербайджана. 

-  Постоянно  слышны  с  обеих  сторон  заявления  о  милитаризации  Армении  и  Азербайджана.  Велика  ли  в 
ближайшее время возможность военного конфликта? 

- Да, к сожалению, мы можем констатировать, что в Азербайджане постоянно звучат призывы начать новую войну 
и даже джихад против Нагорного Карабаха и Армении. Более того, раздаются призывы стереть с лица земли и Нагорный 
Карабах, и Армению. Систематические призывы официальных представителей Азербайджана к уничтожению Армении и 
Нагорного Карабаха демонстрируют его истинные намерения и идут в разрез с ценностями мирового сообщества. А потому, 
они должны быть осуждены мировым сообществом. 

Сегодня  я  не  вижу  такого  решительного  осуждения  этих  призывов  Азербайджана  к  новой  войне.  Эти 
безответственные  заявления  властей  Азербайджана,  прозвучавшие  впервые  после  разгрома  нацизма,  абсолютно  не 
допустимы  в  XXI  веке  и  противоречат  критериям  членства,  как  в  ООН,  так  и  других  авторитетных  международных 
организациях. Данная позиция азербайджанского руководства неприемлема, так как объективно в повестке дня стоит нечто 
прямо противоположное – историческое примирение народов НКР, Азербайджана и Армении. 

Что касается громких заявлений руководителей Азербайджана о возможности развязывания новой войны, то надо 
отметить, что они раздаются из уст тех азербайджанских руководителей, которые в предыдущей азербайджано-карабахской 
войне 1992-94 гг. почему-то в окопах замечены не были … и вряд ли они при новой войне пойдут туда или пошлют своих 
детей! 

Я считаю,  что в обозримом будущем война вряд ли возможна,  потому что в регионе существует баланс сил. 
Нагорный  Карабах  и  Армения  имеют  достаточно  военных  способов  для  нейтрализации  планов  Азербайджана  по 
развязыванию новой террористической интервенции. Думаю, что если Азербайджан был бы уверен в своем блицкриге, то 
он,  конечно,  начал  бы  эту  войну.  Но  азербайджанская  армия  не  дотягивает  до  тех  стандартов,  которые  могли  бы 
гарантировать  им  успешные  военные  действия,  в  первую  очередь,  блицкриг.  В  случае  продолжительной  войны 
Азербайджан, несомненно, будет осужден международным сообществом. Интересную оценку обороноспособности НКР дал 
эксперт  Внешнеполитического  совета  США  Уэйн  Мерри,  который  подчеркнул,  что  военная  победа  Азербайджана 
исключается.  По  его  мнению,  «Нагорный  Карабах  являет  собой  неприступную  крепость,  еще  более  укрепленную 
армянскими военными подразделениями. Даже американская армия столкнется с трудностями при атаке этой крепости». 
Американский эксперт отметил, «с точки зрения боевой подготовки армянские подразделения во много раз превосходят 
противника. Не секрет, что у армян есть армия, а у Азербайджана – только вооруженные силы» Такое мнение превалирует 
среди многих военных экспертов в мире. 

- В России обсуждается тема применения «прецедента Косово» к Абхазии, Южной Осетии и Приднестровью, но не 
НКР. Как Вы считаете, позиция России по Нагорному Карабаху вообще меняется с годами? И может ли она измениться в 
ближайшем будущем?

-  Это  вопрос  не  ко  мне  –  я  же  не  президент  России… Россия  –  сопредседатель  Минской  группы  ОБСЕ по 
урегулированию азербайджано-карабахского конфликта. Другие два сопредседателя – Франция и США. Но переговоры в 
этом формате зашли в определенной степени в тупик. В первую очередь, потому что Нагорный Карабах, де-юре являясь 
стороной переговорного процесса и конфликта, де-факто отстранен от переговоров в Минской группе ОБСЕ. Тем самым 
нарушен официальный формат переговоров, которые должны проходить в трехстороннем формате – НКР, Азербайджан и 
Армения.  Без  участия Нагорного Карабаха никакое  урегулирование конфликта невозможно.  В  соответствии с  нормами 
международного права, реальный путь к урегулированию конфликта, путь к миру и стабильности в регионе - это скорейшее 
окончательное юридическое признание международным сообществом государственной независимости НКР и участие НКР в 
переговорах.  Цель  переговоров  и  урегулирования  –  взаимное  признание  двух  государств  НКР  и  Азербайджанской 
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Республики  и  подписание  мирного  договора  между  НКР  и  Азербайджаном,  отвечающего  интересам  карабахского  и 
азербайджанского народов. 

Сопредседатели МГ ОБСЕ, в том числе и Россия, недавно проголосовали против азербайджанской резолюции в 
ООН. Азербайджано-карабахский конфликт слишком затянулся. Ждать в ситуации, когда Азербайджан абсолютно не готов к 
компромиссам,  никакого  смысла  нет.  Обеспечение  фундаментальных  национальных  интересов  России,  традиции 
многовековой  дружбы  и  союза  между  русским  и  армянским  народом,  рост  международного  авторитета  НКР  делают 
неизбежным  признание  независимости  Нагорно-Карабахской  Республики  со  стороны  России,  тем  более  что  никаких 
препятствий для этого нет, если не считать, конечно, капризов азербайджанского руководства. 

- Армения до сих пор не признала НКР. Ситуация с отношением Армении к этому вопросу меняется?
-  Да,  буквально на днях действующий президент Армении Роберт Кочарян заявил,  что в случае продолжения 

«торпедирования» со стороны Азербайджана переговоров в Минской группе ОБСЕ, Армения может признать Нагорный 
Карабах.  То,  что  Армения  пока  еще  не  признала  Нагорный  Карабах  –  это  форма  компромисса,  тем  самым  дается 
возможность  Азербайджану  сохранить  свое  лицо  и,  может  быть,  первым признать  Нагорный Карабах!  На  мой  взгляд, 
именно Азербайджан заинтересован в этом. Он может таким образом продемонстрировать свою миролюбивую позицию. 
После этого признания, которое должно быть отправной точкой переговорного процесса, а не конечной, можно будет уже 
значительно проще и быстрее решить те сложные проблемы, которые существуют в урегулировании конфликта. Это вопрос 
спорных территорий, беженцев и спорных границ. 

- Скажите, а что за спорные территории существуют у НКР и Азербайджана?
-  К  сожалению,  в  мире  больше известна азербайджанская трактовка оккупированных территорий,  то  есть тех 

реинтегрированных территорий Нагорного Карабаха, на которые претендует Азербайджан. Существует еще и целый ряд 
территорий на севере Нагорного Карабаха, оккупированных в настоящее время Азербайджаном. С этой территории были 
изгнаны все  армянские  жители,  Азербайджан  осуществил  на  этих  армянских  землях  этническую чистку.  При  решении 
вопроса  о  спорных  территориях  необходимо  будет  решить  и  вопрос  Северного  Нагорного  Карабаха,  и,  естественно, 
возвращение армянских беженцев на эти территории. Необходимо восстановление территориальной целостности именно 
Нагорного Карабаха. 

-  Рубен Александрович, каков Ваш прогноз развития ситуации вокруг НКР с признанием некоторыми странами 
независимости Косово? 

- Окончательное юридическое признание международным сообществом демократической и жизнеспособной НКР 
полностью вписывается в современные реалии. Я считаю, что нужно говорить о «карабахском прецеденте независимости» 
и карабахском государстве,  которые уже давным-давно состоялись.  Было бы логично говорить о признании,  в  первую 
очередь, Нагорного Карабаха, который имеет намного больше оснований для признания своей независимости! Для НКР 
международным прецедентом,  в  большей степени,  является не  Косово,  а  Черногория и Восточный Тимор.  По уровню 
демократического развития НКР намного опережает Косово, а Сербия опережает Азербайджан. Руководство Азербайджана 
находится в панике оттого, что карабахский прецедент независимости имеет намного больше очевидных международно-
правовых и исторических оснований, чем косовский. 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

41



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

В ЗЕРКАЛЕ СМИ
Вопрос непризнанных республик требует диалога 

14.03.2008, КМ.RU 
Александр Плотников

Вопрос о непризнанных республиках СНГ требует вдумчивого диалога, считает член Генсовета партии «Единая 
Россия», первый зампред думского комитета по делам СНГ Константин Затулин.

Об этом по информации сайта «Единой России» депутат сказал в своем комментарии к состоявшимся накануне в 
Госдуме парламентским слушаниям об обращениях республики Абхазия, республики Южная Осетия и Приднестровской 
Молдавской республики к РФ относительно признания их независимости.

«Моя личная точка зрения заключается в том, что только по форме речь идет о возможности признать очевидное - 
самостоятельность непризнанных государств СНГ, ставших гарантией свободы и безопасности для спасающегося в них 
населения. На самом деле речь идет о подтверждении нашей, российской независимости, нашей способности понимать 
происходящее на бывшем общесоюзном пространстве. Не только о нашей силе или слабости, но и о справедливости и 
последовательности нашей политики, без которых возрождение России окажется мифом», - заявил Затулин.

Константин Затулин: У России появляется моральное право 
перейти к изменению формата общения с непризнанными 
государствами

14.03.2008, LentaCom.Ru
Константин Затулин, депутат Государственной Думы РФ, директор Института стран СНГ:
Слушания по проблемам непризнанных республик можно назвать полезными, так как в ходе них в полной мере 

удалось поднять касающиеся этой темы сложные вопросы.  Итоги слушаний будут  подводиться на следующей неделе, 
предполагается, что Госдума примет в связи с этим определенное заявление. Рекомендации будут доработаны комитетом 
предположительно в понедельник, но возможно, что это потребует несколько большего времени, что также станет ясно в 
понедельник.

Что касается дискуссионных вопросов, то они были по-разному представлены в выступлениях участников. Были 
те,  кто  склонялся  к  осторожным  формулировкам,  не  предусматривающим  обсуждения  вопроса  о  признании,  и 
предлагающие наборы мер, которые мы должны провести. Хочу обратить внимание, что большинство участников слушаний 
все же склоняются к тому, что пора ставить в повестку дня проведение правительственных консультаций по признанию, по 
крайней мере, Абхазии и Южной Осетии.

При этом – со всем уважением к ПМР – может быть использовано еще какое-то время для того, чтобы достичь 
договоренностей  по  приднестровскому  урегулированию,  поскольку  потенциал  диалога  между  молдавской  и 
приднестровской стороной до конца не исчерпан. Есть и другие конкретные особые обстоятельства, которые в данном 
случае  заставляют  говорить  о  необходимости  еще  попробовать  достичь  договоренностей  между  сторонами.  Самое 
элементарное – это то, что Россия в некоторой степени влияет на происходящее в Приднестровье. Ну и ко всему прочему 
мы принимаем к сведению декларации, которые были сделаны в том числе и молдавской стороной.

При  этом  мы  достаточно  жестко  оценили  не  совсем  корректные  попытки,  предпринимаемые  участниками 
конфликтов, присваивать себе право обладать позицией российской стороны и озвучивать якобы позицию России. Это 
имеет прямое отношение к интервью Владимира Воронина, которое вызвало ответное интервью Игоря Смирнова. Мне 
кажется, что таким способом руководитель Молдовы вряд ли чего-нибудь добьется.  Ему надо, мне кажется, серьезнее 
отнестись к тем обязательствам и предложениям, которые сама Молдова готова на себя брать в переговорном процессе.

Большинство выступавших, касавшихся темы Приднестровья, в основном сходились в том, что те предложения, 
которые в последнее время озвучивались Молдовой, недостаточны в ситуации, сложившейся после косовского прецедента. 
Сам по себе факт независимости Косова подвергся серьезному обсуждению именно как прецедент. Было подчеркнуто, что 
в связи с тем, что произошло признание Косова рядом мировых держав – постоянных членов Совета Безопасности ООН, у 
России действительно появляется моральное право в отношении непризнанных государств перейти к изменению формата 
общения. И первые шаги в этом направлении, связанные со снятием санкций, были полностью поддержаны большинством.

Что касается моего впечатления, то нам предстоит еще заседание комитета, в ходе которого мы должны будем 
работать уже с текстом и потом попробуем отвечать по целому ряду вопросов. Основная часть рекомендаций, касающихся 
мер различного рода, направленности наших действий, поддержки соотечественников, недопущения войны, роли России 
как  гаранта  договоренности,  поддерживается  всеми.  Но  еще  раз  повторяю,  что  слушания  так  или  иначе  подходили  к 
вопросу о признании. Этот вопрос является дискуссионным, и, конечно, он будет обсуждаться в процессе окончательного 
редактирования рекомендаций и подготовки заявления Госдумы.

Профильный комитет Госдумы рекомендует начать консультации 
о признании Россией независимости Абхазии и Южной Осетии

17.03.2008, ИНТЕРФАКС 
Москва. 17 марта. ИНТЕРФАКС - Комитет Государственной Думы по делам СНГ и связям с соотечественниками 

рекомендует  исполнительной  власти  РФ начать  консультации  по  вопросу  признания  независимости  Абхазии  и  Южной 
Осетии, сообщил "Интерфаксу" в понедельник первый зампред этого комитета Константин Затулин.
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"На  сегодняшнем  внеочередном  заседании  нашего  комитета  был  утвержден  проект  рекомендаций  по  итогам 
прошедших в пятницу парламентских слушаний, в котором правительству РФ рекомендовано начать консультации с целью 
признания независимости Абхазии и Южной Осетии", - сказал К. Затулин.

По его словам, члены комитета по делам СНГ считают, что "исполнительная власть России должна установить 
сроки для сближения позиций сторон по вопросу о признании независимости этих двух республик".

Одновременно комитет в понедельник в предварительном порядке рассмотрел проект заявления Государственной 
Думы по этому вопросу, который будет дорабатываться комитетом на его заседании в среду, а затем в четверг будет 
представлен Совету палаты, сказал К. Затулин.

Он отметил, что пока рано говорить об окончательном тексте проекта Государственной Думы, но подчеркнул, что 
"основные его положения будут сопряжены с рекомендациями профильного комитета".

Непризнанные
 17.03.2008, ЭКСПЕРТ online

Комитет  Государственной  думы  по делам  СНГ  и связям  с соотечественниками  рекомендует  исполнительной 
власти РФ начать консультации по вопросу признания независимости Абхазии и Южной Осетии. Об этом рассказал первый 
зампред этого комитета Константин Затулин. На внеочередном заседании был утвержден проект рекомендаций по итогам 
прошедших в пятницу парламентских слушаний. 

Члены  комитета  по делам  СНГ  считают,  что  «исполнительная  власть  России  должна  установить  сроки  для 
сближения позиций сторон по вопросу о признании независимости этих двух республик».

Одновременно комитет в понедельник в предварительном порядке рассмотрел проект заявления Государственной 
думы  по этому  вопросу,  который  будет  дорабатываться  комитетом  на его  заседании  в среду,  а затем  в четверг  будет 
представлен совету палаты.

Он отметил, что пока рано говорить об окончательном тексте проекта Государственной думы, но подчеркнул, что 
«основные его положения будут сопряжены с рекомендациями профильного комитета».

Госдума за консультации по признанию республик
17.03.2008, Русская служба новостей

Комитет  Государственной  думы  по  делам  СНГ  и  связям  с  соотечественниками  рекомендует  исполнительной 
власти  России  начать  консультации по  вопросу  признания независимости  Абхазии  и  Южной Осетии.  Об этом сегодня 
сообщил агентству "Интерфакс" первый зампред комитета Константин Затулин. "На сегодняшнем внеочередном заседании 
нашего комитета был утвержден проект рекомендаций, в котором правительству РФ рекомендовано начать консультации с 
целью признания независимости Абхазии и Южной Осетии", - сказал Затулин. По его словам, члены комитета по делам СНГ 
считают,  что  "исполнительная  власть  России  должна  установить  даже  конкретные  сроки  по  сближению  позиций  и 
признанию республик".

Сербию ждет СНГ
18.03.2008, ВЗГЛЯД

Юлия Малышева
Российские парламентарии воскрешают идею включения Сербии в СНГ и ОДКБ
Россия может предложить Сербии альтернативу вступления в Евросоюз, включив ее в состав СНГ и ОДКБ. Как 

полагают российские парламентарии, такой вариант развития событий вполне возможен, так как из-за своей позиции по 
Косову Белград сейчас рискует вновь оказаться в политической изоляции. Новый союз, уверены эксперты, будет выгоден и 
для  сербов,  и  для  России,  которой,  впрочем,  придется  взять  на  себя  военные  обязательства  по  защите  «союзной 
республики». 

Сербия  может  быть  принята  в  состав  СНГ  и  Организацию  Договора  о  коллективной  безопасности,  военно-
политический союз,  где уже состоят Россия,  Армения,  Белоруссия,  Казахстан,  Киргизия,  Таджикистан и Узбекистан.  Во 
всяком случае, российские парламентарии дают понять, что будут не против проявления подобной инициативы со стороны 
Белграда. 

«Если мы не будем брать ответственность, то в скором времени вообще останемся без стратегических  
союзников» 

«В случае если Сербия все больше будет пребывать в изоляции со стороны европейских государств и мирового 
сообщества в плане признания Косова, нам необходимо будет пересмотреть устав СНГ и ОДКБ и рассмотреть вопрос о 
принятии Сербии в эти организации», – заявил во вторник глава Комитета Совета Федерации по обороне и безопасности 
Виктор Озеров. 

Идея о том, чтобы оформить союз с Сербией в рамках одной из этих международных организаций, далеко не нова. 
Более  того,  еще  в  1999  году  скупщина  атакованной  войсками  НАТО  Югославии  проголосовала  за  присоединение 
республики к союзу России и Белоруссии. 

Российский парламент полностью поддержал своих сербских коллег, приняв соответствующие постановления и 
рекомендовав президенту Борису Ельцину и правительству незамедлительно начать подготовку к этому процессу. Однако 
дальше деклараций дело так и не пошло. 

Спустя  почти  10  лет  ситуация  вокруг  «независимого»  Косова  вновь  воскрешает  позабытую  было  идею,  и 
российские парламентарии дают понять, что на этот раз дело может быть доведено до логического конца. 

Теоретически  уставы  и  СНГ,  и  ОДКБ  позволяют  расширять  эти  организации  за  счет  присоединения  любых 
суверенных государств. Правда, с одной оговоркой: принять нового члена в свои ряды можно лишь при полном одобрении 
всех участников союза. 
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«Я не знаю,  как может решиться вопрос по присоединению Сербии в рамках СНГ, так  как там есть Грузия и 
Украина, но в ОДКБ перспективы хорошие. США собираются присоединить к НАТО Грузию и Украину, так почему же Россия 
не может включить своего стратегического партнера в свой военный союз?» – пояснил газете ВЗГЛЯД автор инициативы 
Виктор Озеров. 

Высказанная сенатором идея может найти поддержку и среди депутатов Госдумы. 
«Это слишком прекрасно, чтобы быть правдой. Я не думаю, что сейчас этот вопрос стоит на повестке дня, но мне 

кажется, что само по себе это вполне вероятно. Мы должны поддержать Сербию, в том числе и выдвижением таких идей», 
– отметил в беседе с корреспондентом газеты ВЗГЛЯД первый заместитель председателя думского Комитета по делам СНГ 
Константин Затулин. 

Другое  дело,  насколько  вступление республики  в  СНГ и ОДКБ будет выгодно  для Сербии и для России.  Как 
полагает Затулин, вхождение в такое «аморфное политическое объединение», как СНГ, вряд ли будет интересно и Москве, 
и Белграду. Совсем другое дело – теоретическое присоединение Сербии к ОДКБ. 

«Это гораздо более серьезная заявка. Другой вопрос, насколько Россия готова взять на себя подразумеваемые 
договором обязательства, ведь ОДКБ – это оборонный союз», – отметил депутат. 

Впрочем, как уверен сенатор Озеров, Москву вряд ли испугает перспектива того, что защита независимости и 
территориальной целостности Сербии в случае ее присоединения к ОДКБ станет прямой обязанностью России. 

«Если мы не будем брать ответственность, то в скором времени вообще останемся без стратегических союзников. 
В Косове попираются нормы международного права, и я не вижу ничего взрывоопасного в том, если Сербия решит войти в 
союз с Россией», – отметил он. 

Дело остается за главным – Сербия сама должна захотеть присоединиться к пророссийским союзам. Конечно, 
никто не ожидает, что Белград в одночасье примет подобное решение, отложив в долгий ящик свою мечту вступить в 
Евросоюз. Однако и скидывать с весов такой вариант развития событий тоже не стоит. 

«Я не думаю,  что сейчас Сербия близка к  вхождению в Евросоюз,  напротив,  она переживает острый период 
неприятия политики ЕС и НАТО. Как показали выборы, силы, желающие вхождения Сербии в ЕС, и силы, не приемлющие 
этого, примерно равнозначны», – напомнил Затулин, добавив, что с этой точки зрения войти в СНГ Сербии будет не проще, 
чем присоединиться к Евросоюзу. 

Депутаты рекомендуют признать
18.03.2008, Независимая 

Иван Родин 
Парламентарии  советуют  правительству  начать  консультации  с  Абхазией  и  Южной  Осетией  о  признании 

независимости 
Комитет Госдумы по делам СНГ считает, что работу по признанию независимости Южной Осетии и Абхазии можно 

начать. Соответствующую рекомендацию правительству РФ депутаты могут дать в пятницу. 
Комитет  заседал  вчера  по  внеочередному  графику.  Депутатам  нужно  было  утвердить  рекомендации 

парламентских слушаний по непризнанным республикам, состоявшихся на прошлой неделе, и подготовить по их итогам 
проект заявления ГД. Глава комитета Алексей Островский объявил, что заседание комитета будет закрытым для прессы. 
По  его  окончании  Островский  сообщил,  что  предварительный  проект  заявления  готов  –  и  он  касается  всех  трех 
непризнанных  государств.  При  этом  председатель  комитета  уточнил:  «Мы  в  Госдуме  разделяем  ситуацию  с 
Приднестровьем, с одной стороны, и Абхазией и Южной Осетией – с другой». 

Это уточнение понадобилось для того, чтобы был понят верно следующий его пассаж: «Рабочий проект заявления 
ГД  включает  предложение  правительству  РФ  начать  консультации  с  целью  определения  процедуры  признания  двух 
независимых республик  –  Абхазии  и  Южной Осетии».  Островский  надеется  на  то,  что  в  пятницу  «эта  позиция  будет 
сохранена». Главу комитета, представляющего фракцию ЛДПР, журналисты спросили: «Поддерживает ли это положение 
фракция  «Единая  Россия»?»  Островский  ответил:  большинство  членов  его  комитета  –  депутаты  из  ЕР,  а  за  проект 
заявления проголосовало большинство комитета. Впрочем, получить комментарии от высокопоставленных деятелей этой 
фракции  вчера  не  удалось.  В  пресс-службе  же  сообщили,  что  интересы ЕР  в  комитете  по  делам СНГ  представляет 
Константин Затулин, имеющий пост первого зампреда. 

Между тем, как стало известно «НГ», на вчерашнем президиуме фракции ЕР Затулин санкции на голосование за 
такое заявление не получал. В то же время, заметим, трудно поверить, что и сами единороссы, и либерал-демократы могли 
бы  принять  такое  решение  самостоятельно.  Скорее  всего  вчерашнее  заявление  Островского  –  это  новый  тайм 
продолжающейся игры с Грузией. Да и сам Островский вчера подчеркнул, что завтра будет собрано новое внеочередное 
заседание его комитета, на котором и будет принят окончательный текст думского заявления. Он, правда, несколько раз 
повторил, что рассчитывает на сохранение в нем вышеупомянутой рекомендации правительству страны начать подготовку 
к обсуждению абхазской и южноосетинской независимости.

Госдума за консультации по признанию республик
19.03.2008, Русская служба новостей

Комитет  Государственной  думы  по  делам  СНГ  и  связям  с  соотечественниками  рекомендует  исполнительной 
власти России начать консультации по вопросу признания независимости Абхазии и Южной Осетии.  Об этом сегодня 
сообщил агентству "Интерфакс" первый зампред комитета Константин Затулин. "На сегодняшнем внеочередном заседании 
нашего комитета был утвержден проект рекомендаций, в котором правительству РФ рекомендовано начать консультации с 
целью признания независимости Абхазии и Южной Осетии", - сказал Затулин. По его словам, члены комитета по делам СНГ 
считают,  что  "исполнительная  власть  России  должна  установить  даже  конкретные  сроки  по  сближению  позиций  и 
признанию республик".
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Госдума рекомендует признание?
19 марта 2008, Старан.RU

Наталья Приходко
На внеочередном заседании комитета Госдумы по делам СНГ в  среду предполагается в  окончательном виде 

принять  проект  заявления  по  непризнанным  республикам  СНГ  с  тем,  чтобы  вынести  его  на  рассмотрение  Думы  на 
пленарном заседании в пятницу. 

Как  рассказал Стране.Ru зампредседателя комитета  Константин Затулин,  в  упомянутом проекте,  в  частности, 
содержится рекомендация правительству начать консультации по процедуре признания Абхазии и Южной Осетии. 

При этом оговаривается, что в отношении Приднестровья еще сохраняется некоторый шанс достичь сближения 
позиций сторон в рамках совместных переговоров, на проведение которых им предполагается предоставить определенное 
время. 

По слухам, на внеочередном заседании комитета в понедельник, проведенном "по следам" состоявшихся в конце 
прошлой недели парламентских слушаний по проблематике урегулирования конфликтов на пространстве Содружества, 
принять проект в окончательном виде не смогли из-за возникшей вдруг задержки со стенограммой. Будет ли он в итоге 
одобрен комитетом в среду и утвержден Госдумой в пятницу? "Ответ на этот  вопрос мы получим в указанные дни",  - 
философски заметил г-н Затулин, подчеркнув, что, в целом, у думцев сложилось понимание того, что, к сожалению, иными 
способами, скажем, посредством диалога с Тбилиси, проблемы Абхазии и Южной Осетии решить уже невозможно. 

Впрочем,  самое  главное,  будут  ли  подобные,  достаточно  радикальные рекомендации  парламентариев 
реализованы на деле?

По  мнению  депутата,  этому  может  помешать  существующая  у  представителей  российского  истеблишмента 
определенная инерция и нежелание брать на себя ответственность, в том числе за неизбежное в этом случае изменение 
политики по отношению к соседним странам и проистекающие отсюда новые риски. "Риски, конечно, существуют. Но если 
мы возьмемся за дело сейчас, перед нами возникнут проблемы, которые, в общем-то, предсказуемы на сегодня. Если же 
мы будем и далее воздерживаться от конкретных шагов, продлевая период неопределенности, это чревато возникновением 
все большего числа новых и,  не исключено,  гораздо более опасных,  угроз",  -  констатировал Затулин.  Как он добавил, 
потеря времени обернется,  в  том числе,  и  утратой возможности использовать "эффект Косово",  в отношении которого 
Россия уже продемонстрировала образцовую политику  и получила свою "пятерку"  по  нормам международного  права  - 
"однако, дальше-то что?" 

"В данном случае я согласился бы со словами Владимира Путина о том, что "обезьянничать не надо", - заметил в 
интервью Стране.Ru  заведующий  отделом проблем межнациональных  отношений  Института  военного  и политического 
анализа  Сергей  Маркедонов,  комментируя  вероятную  последующую  реакцию  России  на  косовский  прецедент.  По  его 
убеждению, россиянам сегодня следовало бы обеспечить для себя возможность осуществления "свободной политики", не 
обремененной дополнительными обязательствами, в том числе и в отношении непризнанных республик. 

В  этой  связи  для  Москвы  было  бы  разумнее  избежать  признания  их  юридического  статуса,  одновременно 
наращивая взаимодействие с ними в экономической, гуманитарной, а также в миротворческой, разумеется, сферах. Эти 
задачи и должны быть отражены в итоговом заявлении Госдумы, прогнозировал эксперт. В то, что депутаты рекомендуют 
руководству страны признать "непризнанных", Маркедонов не верит. 

В  данном  случае,  как  уточнил  в  комментарии  для  Страны.Ru  исполнительный  директор  общественного 
всероссийского движения "За права человека" Лев Пономарев, правозащитники оказались в двойственном положении. С 
одной  стороны  для  них  было  бы,  конечно,  легче  отстаивать  права  конкретных  людей,  проживающих  в  непризнанных 
республиках, если бы их (республик) статус был официально прояснен и признан. И лично сам Пономарев согласен с тем, 
что  "абхазский  поезд"  уже  навсегда  ушел из  Грузии.  Но  одновременно  он считает,  что  Москва  не  должна признавать 
Абхазию, чтобы бесповоротно не испортить отношений с Тбилиси, в налаживании партнерского сотрудничества с которым в 
кавказском регионе россияне весьма заинтересованы. "Нынешняя неопределенная ситуация сохранится еще достаточно 
долго, но когда-нибудь, со сменой политических поколений, она неизбежно разрешится", - резюмировал г-н Пономарев. 

Опрошенные Страной.Ru эксперты фактически выступили сторонниками трех существующих на сегодня подходов 
к решению проблемы непризнанных республик. Ревнители первого подхода ратуют за последующее их признание или, по 
крайней мере, публичное заявление о возможности признания в будущем. Таких называют "радикалами" те, кто выступает 
за "прагматичную политику". "Прагматики" призывают воздерживаться от резких движений, способных еще более осложнить 
внешнее  и  внутреннее  положение  российского  государства,  продолжая  развивать  сотрудничество  с  непризнанными  в 
традиционных направлениях.  Ну а третьи надеются,  что стоит набраться терпения,  подождать,  и со временем все эти 
мучительные проблемы современности рассосутся сами собой. 

Дискуссии  между  "радикалами",  "прагматиками"  и  "ожидающими"  ведутся  годами,  и  потому  некоторые  их 
аргументы приобрели характер классических "страшилок". 

В  одной  из  публичных  дискуссий  на  эту  тему,  к  примеру,  политолог  Марк  Урнов  заявил,  что  признание 
непризнанных  для  России  опасно  по  двум  причинам.  Во-первых,  этот  факт  затем  может  быть  использован  для 
расшатывания ее собственной территориальной целостности.  И,  во-вторых,  в  данном случае она рискует  утратить тот 
моральный авторитет, который заработала в качестве стороны, последовательно отстаивавшей принцип территориальной 
сохранности государств. 

Как  известно,  первое  соображение  не  остановило  Англию,  имеющую  давние  проблемы  с  ирландцами,  когда 
Лондон принимал решение о признании независимости Косово. В действительности, сегодня многие страны, в том числе и 
Россия,  подвержены  угрозе  регионального  сепаратизма.  И  совершенно  правы  те,  кто  напоминает,  что  и  сегодня  на 
Северном Кавказе, в том числе благодаря содействию извне, по-прежнему весьма неспокойно, и "в Ингушетии стреляют 
едва ли не каждый день". Но, думается, подобные внутренние и внешние угрозы будут сохраняться и впредь, вне увязки с 
проблемой "непризнанных". В федеральном государстве подобные риски неизбежны по определению. Их минимализация 
обуславливается  реальным  укреплением  самого  государства,  прежде  всего,  в  экономической  сфере,  конечно,  но  и  в 
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политической,  и  внешнеполитической  тоже.  И  в  эту  формулу  продолжение  неопределенной  и  аморфной  политики  по 
принципиальному, в том числе для проживающих на непризнанных территориях граждан РФ, вопросу никак не вписывается. 

Некорректным выглядит и призыв к продолжению Россией роли эдакого "морального лидера",  продолжающего 
"правое"  дело  в  заведомо бесперспективной  ситуации.  До сих  пор,  к  слову,  россиянам любили попенять  за  привычку 
руководствоваться в своих решениях, в первую очередь, моральными ценностями, а не правовыми нормами. В истории же 
с Косово они бились как раз за соблюдение общепризнанных правил международного общежития, и не их вина в том, что 
эти нормы в итоге оказались перечеркнуты. 

И хотя в опубликованном во вторник в "Российской газете" интервью глава МИД России Сергей Лавров вновь 
призвал активизировать разъяснительную работу, "объясняя всю двуличность этой (косовской - Страна.Ru) ситуации, всю 
ее  опасность  для  международных  отношений  с  непредсказуемыми  последствиями",  похоже,  объяснения  эти  не  будут 
услышаны. Во вторник о решении признать Косово также официально объявило правительство Японии, присоединившись, 
таким образом, к 25 государствам, сделавшим это ранее. 

Похоже, увещеваниями и призывами вернуться назад, в "до-косовскую эру", ситуации уже не изменишь. 
И вот  здесь перед нами в  полный рост  встает затулинский  вопрос  "а  дальше-то что?"  А дальше в  условиях 

нарастания  новых  вызовов,  для  России,  естественно,  было  бы  проводить  более  энергичную  настойчивую  и 
последовательную и, одновременно, более взвешенную и осторожную политику по отстаиванию собственных интересов во 
всех направлениях и сферах. Тогда как зачастую до сих пор деятельность Москвы в отношении тех же непризнанных 
гособразований  удручала  своей  непродуманностью,  инерционностью  и  расчетом  на  "само  рассосется".  Но  теперь-то, 
наконец, настало время четко уяснить: чего мы хотим, как этого добиться и как минимизировать потенциальные угрозы? 

В ситуации с Приднестровьем, между прочим, более 17 лет существующим самостоятельно, очевидно, Москва 
хотела бы решить 2 ключевые проблемы - урегулировать конфликт,  выступив в принципиально важной для себя роли 
миротворца, сумевшего поспособствовать достижению консолидированного решения обеих сторон, и при этом удержав 
Молдавию, в целом, от приобщения к НАТО. Для выполнения второй задачи предполагается принять некий документ с 
соответствующими обязательствами Кишинева, которые были бы подкреплены подписями международных гарантов. Но 
представители западных структур и, в частности, Евросоюза с большим скепсисом комментируют эту идею. 

Реализовать  же  первый  пункт  предполагается  в  рамках  предоставленного  Приднестровью  широкого,  и  даже 
самого  широкого,  автономного  статуса,  который,  в  силу  заведомой  своей  подчиненности,  послужил  бы  основой  для 
неизбежных новых конфликтов сторон. В присоединенном Приднестровье Кишинев, без сомнения, начнет реализовывать 
сценарий,  уже  апробированный  в  Гагаузии.  Сначала  теми  или  иными  средствами  там  совершат  фактический 
"госпереворот",  поставив  у  власти  лояльных  людей,  а  затем  с  их  помощью  займутся  реприватизацией  тамошних 
предприятий, попутно вытесняя из всех руководящих структур представителей немолдавского населения и повсеместно 
насаждая государственный язык. 

В  то  время  как  сегодня,  после  Косово,  и  в  самом  деле  появилась  уникальная  возможность  признать 
Приднестровье,  скажем,  одновременно  посодействовав  достижению  его  соглашения  с  Кишиневом  о  создании 
межгосударственного  или  какого-то  еще,  достаточно  свободного  (во  избежание  излишне  тесного  соприкосновения  и 
трений),  конфедеративного  союза.  При  таком  повороте  факт  признания  Приднестровья  послужил  бы  гарантией 
возможности его выхода из союза, на случай, если Кишинев заностальгирует по политике силового давления.

Возможны,  конечно,  и  иные  варианты.  Главное,  чтобы  они  разрабатывались,  обсуждались  "радикалами"  и 
"прагматиками" и, наконец, начали реализовываться властью, в том числе, разумеется, и в отношении Абхазии с Южной 
Осетией, выдвинутых думцами в "передовой отряд" непризнанных. 

Потянувшаяся  от  Косово  событийная  цепочка  доказывает  -  это  только  начало.  В  подобных  обстоятельствах 
традиционный расчет на то, что все как-нибудь утрясется без нас, может привести только к тому, что все в итоге решат без 
нас. И не в нашу пользу, естественно. 

События в Ереване – очередной эпизод в череде «цветных» 
революций

21.03.2008, Литературная газета
Владимир Жарихин, заместитель директора Института стран СНГ
Те, кто посчитает события в Ереване очередным эпизодом в череде «цветных» революций на пространстве СНГ, 

наверное, окажутся недалеко от истины. Действительно, рассмотрим внешнюю канву событий. В Армении проводились 
президентские выборы, причём действующий президент исчерпал два срока и участвовать в выборах не мог. В то же время 
он назвал преемника и призвал голосовать за него.  Главным оппозиционным соперником стал бывший президент Тер-
Петросян. После того как на выборах уже в первом туре победил кандидат от партии власти, Тер-Петросян вывел своих 
сторонников на площадь и стал требовать пересмотра итогов голосования, заявляя, что они сфальсифицированы. 

Власти силой разогнали митинг, причём оказалось, что некоторые митингующие были вооружены и готовились к 
силовому противостоянию. 

Казалось  бы,  стандартная ситуация и можно назвать  стандартные причины этого  рецидива  цветной болезни: 
деятельность западных НПО, попытки оторвать очередную страну СНГ от России, злоупотребление властью с помощью 
пресловутого административного ресурса при подсчёте голосов. 

Но не всё так просто. Активного влияния зарубежных НПО на политическую жизнь Армении не просматривалось. И 
власть  и  оппозиция  занимают  практически  идентичную  позицию  по  внешнеполитическим вопросам,  в  том  числе  и  по 
отношениям  с  Россией.  И  даже  такая  капризная  и  политизированная  организация,  как  пресловутая  БДИПЧ  ОБСЕ, 
подтвердила,  что  выборы и подсчёт  голосов  прошли в  полном соответствии  с  её  неведомыми стандартами.  А самое 
главное,  все  понимают,  что  21%  голосов,  которые  набрал  Тер-Петросян,  никаким  чудесным  образом  не  смогут 
превратиться в 51%, как ни считай. 

С моей точки зрения, этот армянский феномен высветил и другие, до поры скрытые причины «цветных» (они же 
бархатные) революций XXI века, которые роднят их с совсем небархатными революциями века XX. Вдохновители этих 
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революций,  по  сути,  ставят  под  сомнение  главный  постулат  представительной  демократии:  право  большинства  на 
всеобщем голосовании избирать власть. Они искренне считают, что активное меньшинство, которое лучше понимает, что 
нужно всему народу, имеет право навязать ему ту власть, которую оно считает своей. 

И если заменить «демократическую общественность» на «наиболее сознательный авангард народа – рабочий 
класс», то оказывается, что «бархатные революционеры» нашего времени ничем, по сути, не отличаются от небархатных 
революционеров  начала  XX века.  Для  тех  и  других  представительная  демократия  оказывается  всего  лишь ненужным 
препятствием на пути к  власти.  Хотелось бы напомнить,  что Октябрьская революция  началась  вскоре  после того,  как 
большевики бесславно проиграли на выборах в Учредительное собрание, и поначалу носила вполне бархатный характер. 

В этом плане следует отметить, что власти Армении проявили жёсткость и решительность в защите выбора того 
самого большинства, которое не ходит на площади,  не выступает с зажигательными речами, но сделало однозначный 
выбор, когда голосовало за Сержа Саркисяна. 

ПОСЛЕДНИЕ НОВОСТИ 
Избранный  президент,  премьер  Армении  Серж  Саркисян  заявил,  что  власти  сделают  всё  возможное  для 

восстановления стабильности в стране, сообщила пресс-служба правительства. Своё заявление г-н Саркисян сделал на 
встрече  с  комиссаром  Совета  Европы  по  правам  человека  Томасом  Хаммарбергом.  «В  ходе  встречи  Саркисян  и 
Хаммарберг коснулись поствыборной ситуации в Армении, обсудили перспективы по выводу страны из этой ситуации», – 
говорится в пресс-релизе. 

В создавшейся ситуации комиссар СЕ обозначил важность «взвешенного подхода» и подчеркнул, что Армения 
важна для Совета Европы. Он также высказал готовность продолжать сотрудничество с Саркисяном после вступления его в 
должность президента страны.

Россию торопят с выводом флота 
25.03.2008, Коммерсант Украина 

Сергей Головнев
Вчера  в  Верховной  раде  был  зарегистрирован  проект  постановления  "О  вопросе  пребывания  Черноморского 

флота Российской Федерации на территории Украины", автором которого является народный депутат Владислав Каськив 
(НУНС). Этот документ предписывает Кабинету министров до конца текущего года инициировать проведение переговоров с 
Россией "относительно прекращения действия соглашения в установленный им срок и выведения Черноморского флота РФ 
с территории Украины". 

Напомним,  указанное  соглашение,  так  называемый  "Большой  флотский  договор",  было  ратифицировано 
правительствами  Украины  и  России  28  мая  1997  года  и  заключено  на  20  лет.  "Срок  действия  будет  автоматически 
продлеваться на последующие пятилетние периоды, если ни одна из сторон не уведомит письменно другую сторону о 
прекращении действия соглашения не позднее чем за один год до истечения срока его действия",– указано в документе. 

"Это скорее политический акт",– охарактеризовал свою инициативу господин Каськив. Он уверен, что переговоры о 
прекращении соглашения нужно начинать уже сейчас, чтобы в 2012 году началось постепенное выведение российского 
флота. "Это постановление никоим образом не должно раздразнить российскую сторону. Вопрос нужно поднимать сейчас, 
чтобы  потом  это  не  было  неожиданностью  и  поводом  для  политических  спекуляций",–  заявил  Владислав  Каськив  и 
добавил, что "у коалиции нет поводов не проголосовать за постановление". 

"Если  то,  о  чем  говорится  в  документе,  было  бы  действительно  выполнено,  это  привело  бы  к  очевидному 
конфликту между Россией  и Украиной,–  прокомментировал проект  постановления первый заместитель главы комитета 
госдумы по делам СНГ и связи с соотечественниками Константин Затулин.– Думаю, РФ будет по максимуму использовать 
как формальные, так и неформальные возможности для того, чтобы этот разговор (о выводе флота.–Ъ) преждевременно не 
возникал". 
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Константин Затулин: «В инициативах Молдавии по 
приднестровскому урегулированию отсутствуют новые идеи»

26.03.2008, Новый регион – Приднестровье 
Кишинев, Март 26 (Новый Регион, Эрнест Варданян) – В озвученных ранее молдавской стороной инициативах по 

приднестровскому урегулированию нет никаких новых идей. Они направлены скорее на улучшение молдо-российских, чем 
молдо-приднестровских отношений. 

Как сообщает корреспондент «Нового Региона», об этом сегодня заявил депутат Госдумы РФ Константин Затулин, 
выступая  в  Кишиневе  на  международной  конференции  «Урегулирование  приднестровского  конфликта  в  контексте 
европеизации Молдавии». 

По  его  словам,  от  молдавской  стороны  и  ранее  исходили  не  слишком  конструктивные  предложения. 
Парламентарий имеет в виду в закон 2005 года «О правовом статусе населенных пунктов Левобережья Днестра», который, 
по его мнению, не является «верхом совершенства», как пытается 

Говоря о прошедших в Годсуме слушаниях по непризнанным республикам, депутат отметил, что разные подходы 
России к Абхазии, Южной Осетии и Приднестровью объясняются рядом причин. 

Во-первых,  уточнил  он,  на  берегах  Днестра  взаимодействие  граждан  не  прерывалось,  чего  фактически  не 
наблюдается в кавказских республиках. 

Во-вторых, Молдавия приняла закон 2005 года, пусть и несовершенный, и тем самым все же обозначила свою 
позицию в данном вопросе, в то время как Грузия до сих пор аналогичных шагов не предприняла.

Наконец, в-третьих, у Абхазии и Южной Осетии есть общая граница с Россией, а у Приднестровья – нет, заключил 
Константин Затулин. 

Константин Затулин: Кишинев не оставляет попыток "насильно 
быть милым" для Приднестровья

27.03.2008, ИА   REGNUM  
"Официальная позиция России, заключающаяся в признании территориальной целостности Молдавии, является 

скорее  авансом,  чем  констатацией  реалий",  -  заявил  26  марта  2008  года  на  проходящей  в  Кишиневе  конференции 
"Урегулирование  приднестровского  конфликта  в  контексте  европеизации Молдавии"  первый заместитель  председателя 
комитета Госдумы РФ по делам СНГ и связям с соотечественниками, директор Института стран СНГ Константин Затулин, 
передает  корреспондент  ИА  REGNUM.  По  словам  российского  депутата,  в  Москве  надеются,  что  Кишиневом  будет 
правильно воспринят этот сигнал.

Говоря  о  пакетном соглашении  по  приднестровскому  урегулированию,  которое,  по  утверждениям  руководства 
Молдавии, обсуждается в данный момент российской и молдавской сторонами,  Затулин отметил: "Ни я лично,  ни мои 
коллеги  в  России  никакого  пакетного  соглашения  не  видели,  и  я  вообще  не  знаю,  о  чём  идет  речь.  При  этом  мы 
внимательно  следим  за  риторикой  молдавского  руководства  и  за  выступлениями  президента  Молдавии  в  прессе.  Да, 
последние заявления Воронина являются шагами в правильном направлении, поскольку они действительно направлены на 
восстановление  доверия  между  Россией  и  Молдавией,  которое  было  разрушено  в  2003  году  после  истории  с 
"меморандумом  Козака".  Однако,  прежде всего,  надо  выдвигать  предложения,  которые обеспечат  доверие  со  стороны 
Приднестровья. А вот с этим у Кишинева похуже.  Ничего нового в этом направлении не было произнесено. Напротив, 
продолжаются  отсылки  к  закону  о  статусе  Приднестровья,  принятому  молдавским  парламентом  в  2005  году  и 
представляющему собой попытку Кишинева "насильно быть милым" для Приднестровья".

Напомним, 26 марта 2008 года в Кишиневе начала свою работу двухдневная международная конференция под 
названием "Урегулирование приднестровского конфликта в контексте европеизации Молдавии". В форуме, организованном 
Ассоциацией  по  внешней политике  (АВП)  при  поддержке  посольства  Великобритании в  Кишиневе,  принимают  участие 
политики,  дипломаты,  представители  международных  организаций.  Российскую сторону  на  мероприятии  представляют 
первый  заместитель  председателя  комитета  Госдумы  РФ  по  делам  СНГ  и  связям  с  соотечественниками,  директор 
Института  стран  СНГ  Константин  Затулин  и  ведущий  научный  сотрудник  российского  Института  стратегических 
исследований Тамара Гузенкова.

В РФ обсудят российско-украинские отношения 
31.03.2008, КМ.RU 

Глеб Васильков
Парламентские слушания «Состояние российско-украинских отношений и выполнение обязательств по Договору 

между Российской Федерацией и Украиной» проведет завтра, 1 апреля, думский комитет по делам СНГ.
Об этом сообщил в понедельник, 31 марта,  журналистам зампред комитета по делам СНГ Константин Затулин.
По его словам, вопрос вынесен на обсуждение в связи с окончанием через год действия десятилетнего договора 

между Россией и Украиной, завтра договору исполнятся ровно 9 лет.
Депутат пояснил, что при сроке действия договора 10 лет он автоматически продлевается, если ни одна из сторон 

не уведомит другую о выходе из Договора за полгода до окончания его действия.
 Затулин сообщил, что российские депутаты и сенаторы, представители Совета безопасности и правительства 

собираются  проинвентаризировать  текущее  состояние  российско-украинских  отношений.  К  завтрашним  слушаниям 
подготовлено несколько вариантов рекомендаций. В частности, есть предложение продлить договор и сделать это только 
при условии внесения в него поправок и изменений, также отказаться от договора в связи с его фактическим неисполнением 
украинской стороной. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Затулин отметил нарушение Украиной статьи 12 договора, в которой стороны выступают против насильственной 
ассимиляции нацменьшинств, поскольку на Украине развернута форсированная дерусификация и переписывание истории. 
Кроме этого, планы украинских властей вступить в блок НАТО противоречат ст. 6 договора. 

Затулин особо  подчеркнул,  что  значение  имеет  не  столько  возможность  принятия  Украины в  НАТО,  сколько 
изменение руководством Украины политического курса и отказ от стратегического партнерства с Россией. В таком случае 
Затулин считает возможным продление договора только в  случае одномоментного продления Договора о базировании 
Черноморского флота.

 В своем комментарии нашему корреспонденту  Константин Затулин указал на то, что его позиция по отказу от 
договора с Украиной соответствует позиции мэра Москвы Юрия Лужкова.

Россия с Украиной дружить не будет
31.03.2008, Агентство национальных новостей  

Россия  может  отказаться  от  продления  двустороннего  договора  между  Россией  и  Украиной  о  дружбе, 
сотрудничестве  и  партнерстве.  Об  этом  заявил  в  понедельник  первый  зампред  думского  комитета  по  делам  СНГ 
Константин Затулин. 

В связи с окончанием действия договора между Россией и Украиной в апреле 2009 года комитет Госдумы по 
делам  СНГ  проведет  во  вторник  парламентские  слушания  по  теме  «Состояние  российско-украинских  отношений  и 
выполнение обязательств по Договору между Россией и Украиной». Срок действия договора – 10 лет, он автоматически 
продлевается, если ни одна из сторон не уведомит другую о выходе из договора за полгода до окончания его действия. 

Как  сообщил  Константин  Затулин,  российские  депутаты,  члены  Совета  Федерации,  представители  Совета 
Безопасности  и  правительства  собираются  проверить  текущее  состояние  российско-украинских  отношений.  Среди 
рекомендаций, подготовленных к слушаниям, есть и предложение выхода России из договора. 

Как считает депутат, для этого есть правовые основания. Он отметил нарушение со стороны Украины некоторых 
положений, в частности – статьи 12, в которой стороны выступают против насильственной ассимиляции нацменьшинств. 
«На Украине развернута форсированная дерусификация и переписывание истории», - отметил он. 

Кроме того, отказ от продления договора со стороны России может быть связан с планами украинских властей 
вступить в НАТО. Константин Затулин отметил, что значение имеет не столько результат переговоров между военным 
блоком и Украиной, сколько изменение украинским руководством курса и отказ от стратегического партнерства с Россией. 

«Мы  считаем  возможным  продление  договора  только  в  случае  продления  документа  о  базировании 
Черноморского флота», - отметил при этом Константин Затулин.

Вопрос возможного выхода России из договора о дружбе с 
Украиной обсудят в Госдуме

31.03.2808, ИА   REGNUM  
Участники парламентских слушаний, которые состоятся 1 апреля в Государственной думе РФ, обсудят несколько 

вариантов действий относительно Договора о  дружбе,  сотрудничестве и партнерстве между Российской Федерацией и 
Украиной. Как передает корреспондент ИА REGNUM, первый заместитель председателя комитета Госдумы по делам СНГ и 
связям с соотечественниками Константин Затулин ("Единая Россия") 31 марта заявил о том, что "есть серьезные основания 
считать, что присоединение Украины к НАТО является грубым нарушением статьи 6 договора".

Также Затулин обратил внимание на нарушения со стороны Украины статьи 12 договора, в которой говорится о 
недопущении ассимиляции в России и на Украине национальных меньшинств и о поддержке прав иноязычного населения. 
"Все мы прекрасно знаем, что в последнее время развернута форсированная дерусификация на Украине, переписывание 
истории и так далее", - сказал Затулин.

Затулин подчеркнул, что участникам парламентских слушаний предложено для обсуждения "несколько вариантов 
отношения  к  договору".  Депутат  отметил,  что  "рекомендация  продлить  договор,  сопроводив  это  необходимыми 
консультациями,  исправлением  ошибок",  также  "есть  рекомендация  продлить  договор  при  условии  внесении  в  него 
изменений и дополнений". Затулин заявил, что проектом рекомендаций участникам предлагается обсудить предложения, 
связанные с возможным вступлением Украины в План действий по членству в НАТО. В одной из них, отметил Затулин, 
сказано  о  том,  что  Россия считает  возможным "продлить  договор  только  при  условии одномоментного  внеочередного 
продления  соглашений  по  базированию  Черноморского  флота,  срок  которого  истекает  в  2017  году".  "Мы  считаем 
необходимым уже в этом году продлить их на следующий срок, а срок действия соглашений, в отличие от договора, - 20 
лет", - уточнил Затулин.

Депутат отметил, что участники слушаний обсудят и радикальное предложение - "о выходе из договора в связи с 
его фактическим неисполнением Украиной, особенно в связи с обращением Украины о присоединении к НАТО".

1 апреля в Госдуме состоятся парламентские слушания на тему "Состояние российско-украинских отношений и 
выполнение  обязательств  по  Договору  о  дружбе,  сотрудничестве  и  партнерстве  между  Российской  Федерацией  и 
Украиной".

Напомним, что 1 апреля 1999 г.  договор вступил в силу и 1 апреля 2009 срок его действия истекает, если за 
полгода до этого, то есть до 1 октября 2008 г., ни одна из сторон не уведомит другую о выходе из договора.

Как  ожидается,  в  дискуссии  примут  участие  депутаты,  члены  Совета  Федерации,  представители  Совета 
безопасности, руководители федеральных и региональных органов исполнительной власти, ученые, эксперты, сотрудники 
академических институтов и аналитических центров, политологи, а также парламентарии Верховной рады Украины.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Гороскоп для непризнанных – 2008
31.03.2008, РИА Новости

Валентин Рахманов 
Несмотря на то, что формальный переговорный процесс вокруг Абхазии, Южной Осетии, Нагорного Карабаха и 

Приднестровья давно зашел в тупик, начало этого года для непризнанных республик постсоветского пространства вовсе не 
выглядит  сонным.  Тут  и  «косовский  прецедент»,  и  обращение  Украины  и  Грузии  в  НАТО  с  просьбой  о  членстве,  и 
обращение к России с просьбой о признании самих непризнанных. 

Эти  события  происходили  на  фоне  многочисленных  показательных  и  нетерпеливых  заявлений  абхазских, 
приднестровских, южноосетинских, российских и американских политиков. Чего стоит хотя бы предновогоднее интервью 
молдавского президента Владимира Воронина, который назвал приднестровскую проблему в числе задач, которые должны 
быть решены уже  в  2008  году.  Картину  дополняет  живописная груда  из  обломков якобы российской ракеты в  Грузии, 
вперемешку с обломками самолета-разведчика, сбитого над Абхазией. Наконец, на днях президент Михаил Саакашвили 
предложил Абхазии широкую автономию в составе Грузии, на что получил отказ. 

Такая  «пульсация»  замороженных  конфликтов  СНГ  позволяет  задать  вопрос:  не  случится  ли  каких-нибудь 
решающих перемен в положении непризнанных республик уже в этом году? Как заявил на круглом столе «После Косово: 
Содружество  Непризнанных  Государств  на  пути  к  признанию»,  прошедшем  в  Москве  политолог,  профессор  МГИМО 
Андраник  Мигранян,  «в  ближайшее  время  ни  одна  из  непризнанных  республик  СНГ  не  будет  признана».  Политолог 
аргументировал свое мнение тем, что пока единственной страной подошедшей к такому признанию является Россия, но 
она, по его словам, осуществить такое признание не готова. 

Для России признание Абхазии или Южной Осетии - больше демонстративный шаг, так как никаких выгод стране 
он не принесет. Интеграцию, усиление экономического и политического сотрудничества с непризнанными Россия, пользуясь 
положением единственного союзника, может реализовывать и так. А признание, считает Мигранян, только свяжет МИДу 
руки и сильнее испортит отношения с Западом. Кроме того, г-н Мигранян указал на то, что в случае признания Россией всех 
сразу или одной из непризнанных республик, Россия поставит под удар свой авторитет, так как, скорее всего, никто кроме 
нее этого не сделает - «она продемонстрирует, таким образом, отсутствие союзников», считает профессор МГИМО. 

Один из ведущих экспертов по постсоветскому пространству, директор Института стран СНГ Константин Затулин, в 
свою очередь, заявил, что признание ряда непризнанных республик все-таки возможно. «Это случится, если США начнет 
предпринимать серьезные шаги по включению Украины и Грузии в НАТО, например, выдаст так называемый План действий 
по обретению членства в Североатлантическом альянсе» - считает Затулин. Представители самих республик, собравшиеся 
на круглом столе, неоднократно заявляли, что положение Нагорного Карабаха, Южной Осетии, Абхазии и Приднестровья 
существенно отличается друг от друга. 

Действительно,  каждый  конфликт  имеет  свои  особенности,  поэтому  и  возможность  изменений  в  2008  году  - 
неодинакова. Если говорить о Приднестровье, то возможность внезапных перемен достаточно высока. Статус и положение 
непризнанной  республики  во  многом  определяются  отношениями  России  и  Украины,  это  можно  легко  понять,  просто 
взглянув на карту. Кроме того, очень важную роль играет проблема румынской интеграции. Со времен распада СССР в 
Молдове сформировались две партии, одни стремятся к собственному молдавскому пути, другие выступают за слияние с 
Румынией. Многие в Приднестровье опасаются, что «румынская» партия одержит верх, - а это напрямую скажется и на 
регионе. Таким образом, если в каком-либо из двух вышеперечисленных аспектов произойдут внезапные изменения, это 
скажется и на положении непризнанной республики. 

На круглом столе представители Приднестровья говорили и о значительных внутренних проблемах, которые тоже 
сказываются на развитии событий. В частности, шла речь об оттоке из Приднестровья этнических русских в Россию, в связи 
с тем, что все меньше надежд на скорое завершение конфликта. Представители Приднестровской республики назвали эту 
проблему главной. 

Что касается Абхазии и Северной Осетии, то, как было отмечено выше, резкие действия Запада могут повлечь за 
собой  быстрое  разрешение  конфликтов.  Но  такое  решение  станет  «разрубанием  гордиевого  узла»,  так  как  стороны 
конфликта не готовы идти на компромисс. 

Нагорный Карабах, как считают многие аналитики, является наиболее «замороженным» среди прочих конфликтом. 
Интересы  Запада  и  России  здесь  еще  не  столкнулись  в  такой  степени,  как  в  Грузии,  а  представители  Армении  и 
Азербайджана также не готовы идти ни на какие компромиссы, так что тут скорые изменения наименее вероятны. 

Если, почти все эксперты сегодня сходятся на том, что Россия в ближайшее время не признает непризнанные 
республики, то промежуточные решения достаточно популярны. Все тот же Мигранян отмечал, что, по крайней мере, для 
Приднестровья  возможно  признание  за  ним  статуса  «ассоциированного  с  Россией».  По  его  словам,  это  не  будет 
признанием, но позволит расширить сотрудничество с республикой. 

Судя по регулярности, с которой поступают подобные предложения, какой-то или нескольким из непризнанных 
республик может быть уже 2008 году предложен некий промежуточный статус, мало что, впрочем, дающий. 

Если  проблемы  непризнанных  государств  СНГ  существенно  разнятся,  то  ожидания  -  схожи.  Представители 
Абхазии, Южной Осетии, Приднестровья и Нагорного Карабаха единодушно высказываются за независимость, заявляют о 
неразрешимых  противоречиях  с  государствами,  в  которые  формально  входят.  Ждут  от  России  более  активного 
гуманитарного сотрудничества и признания. Заявляют о том, что они будут бороться за независимость в любом случае, но 
Косово, безусловно, - прецедент. 

Подводя  итог,  можно  сказать,  что  четыре  замороженных  конфликта  постсоветского  пространства  в  большой 
степени зависят от отношений полноправных государств Закавказья и Восточной Европы, а так же расширения НАТО и ЕС 
на  Восток.  Внезапные  изменения  там  приведут  к  изменениям  тут.  Недавние  слушания  в  российском  парламенте 
завершились принятием Заявления Государственной Думы, в котором поощряется поддержка непризнанных республик, но 
вместе с тем содержится «признание целостности Грузии и Молдовы». По этому компромиссному заявлению хорошо видно, 
что без возникновения новых косвенных факторов решение проблем Приднестровья, Абхазии, Южной Осетии, Нагорного 
Карабаха, может растянуться на годы. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Продолжать ли Белграду сотрудничество с МТБЮ?
Борислав Милошевич

Общественный деятель, посол Югославии в России 1998-2001 
гг.

Рамуш Харадинай оправдан в Международном трибунале для бывшей Югославии (МТБЮ).  Чудовищно,  но не 
удивительно.  Для  них  он  свой.  Молодой,  пользующийся  популярностью  среди  косовских  террористов,  беспринципный 
боевик,  «делающий дело» и, что немаловажно, находящийся на коротком поводке у своих хозяев. 

Западные державы блокировались именно с такими главарями пресловутой «Армии освобождения Косова» (АОК), 
как Харадинаи, Тачи, Чеку и Ко. АОК была «пехотой НАТО» в ходе агрессии против Союзной Республики Югославии в 1999 
году. Поэтому «судили» Харадиная в Гааге только за преступления, совершенные  до начала агрессии НАТО.  Неудобно 
ведь судить АОК за страшные преступления, которые совершались во время тесного сотрудничества АОК с НАТО. Это 
сотрудничество – классический  пример использования терроризма для достижения геополитических целей – обеспечивает 
территориальные завоевания,  создание военных баз, расширение НАТО на восток.

 Оправдали «гангстера в форме», руки которого «запачканы кровью невинных жертв» (это слова Карлы дель 
Понте,  бывшего  главного  прокурора  МТБЮ)  всего  через  полтора  месяца  после  одностороннего  провозглашения 
независимости Косова. Власти в Приштине считают этот факт еще одним доказательством того, что война АОК против 
Сербии была справедливой, освободительной и что она велась в соответствии с международными конвенциями! Вот оно 
что! Оправдание Хардиная – это послание Запада косовским албанцам о том, что они на правильном пути.   

Если  эта  война  была  «справедливой»,  то  и  агрессия  НАТО  против  Югославии  была  «справедливой», 
«оправданной». Ведь она велась по «гуманитарным соображениям» (эта военная операция называлась «Милосердным 
ангелом»). НАТО якобы защитило албанцев Косова от геноцида! В результате сербов в южном сербском крае почти не 
осталось,  изгнано  более  250  тысяч,  но  осталась  крупнейшая  американская  военная  база  «Бондстил»  и  создано 
псевдогосударство. Нестабильность на Балканах возросла.

Новый факт  чудовищных злодеяний,  совершавшихся АОК,  был подтвержден Карлой дель Понте в только что 
вышедшей книге «Охота: я и военные преступники». Она пишет, что после вывода из Косова частей югославской армии и 
полиции в июне 1999 г. и перехода края под контроль международных  сил (KFOR) и гражданской миссии Объединенных 
Наций  (UNMIK) боевики АОК похищали сотни молодых сербов и изымали у них жизненно важные органы, а потом эти 
органы продавали в клиники Западной Европы. 

Человеческие органы транспортировали в Европу из аэропорта Тираны, столицы Албании. Известно, что в Косово 
после июня 1999 года пропали без вести тысячи сербов и – что абсолютно неприемлемо – никакое  следствие по этим 
фактам  до  сих  пор  не  ведется.  Г-жа  дель  Понте  знала  обо  всем  этом.  Она  утверждает,  что  Миссия  ООН  в  Косово 
воспрепятствовала ей в  расследовании данных фактов. Еще бы! Прокурор трибунала  ничего не решает. Он - инструмент 
политики его хозяев: американцев и НАТО. А хозяева велели судить «преступников из Сербии». И велели также: никак не 
расследовать преступления НАТО, многочисленные случаи гибели мирного населения и разрушения гражданских объектов 
в результате ударов НАТО по нашей стране. 

Но ведь знать о преступлении и молчать о нем - это преступление, тем более, если речь идет о прокуроре суда, 
официальное название которого – Международный  уголовный трибунал для расследования преступлений на территории 
бывшей Югославии. И «миротворцы», конечно, несут ответственность. Они, несомненно, были соучастниками. Речь идет об 
ответственности не только судей и прокуроров Гаагского трибунала, но и об ответственности руководств ряда западных 
стран за эти кошмарные преступления. 

В 1999-2001 годах руководителем  Миссии ООН и спецпредставителем генерального секретаря ООН в Косово был 
Бернар  Кушнер,  ныне  министр  иностранных  дел  и  по  европейским  делам  Франции.  Он  не  мог  не  знать  об  этих 
преступлениях. 

Вообще господин Кушнер и в свойстве члена Европарламента и руководителя неправительственной организации 
«Врачи без границ» играл в 90-е годы грязную роль во всем югославском кризисе с самого начала, ратуя за  расчленение 
Югославии. Он, а потом и его организация, не скрыто анти сербски настроены, были звеном в фабрикации «аргументов» 
против  сербов.  Явно  не  объективны и  пристрастны.   Эти  «аргументы»  радостно  встречались  в  западной  прессе,  а  в 
частности французскими  «левыми  интеллектулами», как Бернар Анри Леви, Глюксман, Вайсман, Финкелькрот и другие, 
которые  их  раздували,  демонизируя   руководство  Сербии  и  сербский  народ  во  французской   и  европейской 
общественности.     Ставши генерал губернатором Косова в 1999 г.,  с поста главы неправительственной организации, 
Бернар Кушнер был открыто про сепаратиским.  Вводил свои новые правила (пресловутые у нас «Законы Кушнера» в 
Косово), нарушавшие суверенитет и правопорядок Сербии,  а также Резолюцию Совета Безопасности ООН №1244. Он на 
это не имел никакого права и против такой его деятельности официально протестовал Белград. Эти «законы» касались и 
таможни и собственности, он стимулировал и открытие квази дипломатических миссий в Косово и т.д., и т.п.   Он шаг за 
шагом готовил отделение Косова от Сербии.     

Почему теперь в первую очередь с Бернара Кушнера вместе с Карлой дель Понте  не потребовать объяснений, а 
потом призвать к ответственности? Кто может привлечь их к ответственности? Международный Уголовный суд.

Белград  реагировал  на  оправдание  Харадиная  требованием  президента  страны  Бориса  Тадича  к  гаагской 
прокуратуре подать протест на оправдательный приговор и осудить Харадиная за совершенные злодеяния. 

Председатель сербского правительства Воислав Коштуница заявил: «Поскольку для Евросоюза Гаагский трибунал 
является маяком европейских ценностей,  мы теперь должны с ЕС ответственно определить, заслуживает ли институт, 
издавший сертификат о невинности военному преступнику, права вообще называться судом». Сербский демократический 
премьер-министр наконец-то ставит вопрос о легитимности МТБЮ. Посмотрим, как на это ответит и ответит ли вообще ЕС? 

Официальная  Европа  и  западная  пресса  в  основном молчат  и  об  оправдании  Харадиная,  и  о  неслыханных 
зверствах албанских бандитов против сербов Косова. Надеясь это замять, они делают вид, будто ничего не случилось. Они 
уверены, что в Белграде некоторое время «пошумят», а потом все быстро успокоится. 
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Возникает вопрос: если МТБЮ оправдывает албанских террористов, что не ново (вспомним только об оправдании 
боснийского  военного  преступника  генерала  Насера  Орича),  если  следователи  трибунала  давно  знали  о  чудовищном 
«бизнесе» с жизненно важными органами сербов, то почему сербские власти продолжают сотрудничать с «трибуналом»? 
Адекватно ли это? Более того, в ЕС (Голландия) и в конце января 2008 года вновь цинично требовали от Сербии, чтобы она 
еще теснее сотрудничала с МТБЮ, настаивая на том, что такое сотрудничество является одним из условий вступления 
Сербии в  Евросоюз.  Речь идет,  в  первую очередь,  о  требованиях  от  Белграда  выдать  генерала  Младича и  Радована 
Караджича. Вот какое «сотрудничество» требует Евросоюз.    

Мы  с  самого  начала  считали  МТБЮ  нелегитимным.  На  протяжении  всей  своей  работы  трибунал  исполнял 
политический  заказ.  В  нем фактически  убиты  Слободан Милошевич  и  еще  многие  сербы.  В  1996  году  был подписан 
секретный  Меморандум  между  МТБЮ  и  НАТО,  санкционирующий  охоту  на  обвиняемых,  которая  не  раз  приводила  к 
убийствам и гибели подозреваемых, к нарушениям границ суверенных государств.  Об этом, а также о том, что МТБЮ 
политизирован, что он  имеет явный антисербский крен и нередко закрывал глаза на нарушение норм международного 
права другими участниками конфликта, что он неоднократно «подправлял» эти нормы в нужном ему направлении, что все 
это создает угрозу целостности международного права, не раз говорили руководители, органы государственной власти и 
общественные организации  России. 

Настало время отменить этот позорный «трибунал». 
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ВЕСТИ ИЗ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ
Как предоставлять гражданство России российским 
соотечественникам?

А.Докучаева
На заседании Комитета по делам СНГ и связям с соотечественниками Государственной Думы (далее – Комитет) 

20  марта  был  рассмотрен  вопрос  о практике  приобретения  российскими  соотечественниками  гражданства  Российской 
Федерации в упрощённом порядке и путях законодательного решения возникающих проблем.

Чтобы возможно более полно представить этот вопрос депутатам нового созыва, еще в начале февраля была 
собрана группа экспертов, приглашенных Комитетом, из числа юристов, правозащитников, специалистов, работающих с 
соотечественниками за рубежом. Эксперты подготовили развернутые материалы о мытарствах наших соотечественников, 
переехавших  в  Россию  из  бывших  союзных  республик,  и  предложения  по  корректировке  законодательства,  чтобы 
преодолеть не решаемые сейчас проблемы.

Вел  заседание  председатель  Комитета  А.В.Островский,  назвавший  обсуждаемый  вопрос  важнейшим в  плане 
работе  Комитета.  Депутат  В.С.Никитин   доложил  депутатам   суть  проблем,  с  которыми  сталкиваются  наши 
соотечественники, приехавшие в Россию на постоянное жительство.  (Стенограмма его выступления размещена ниже). Его 
выступление  дополнили  конкретными  предложениями  по  совершенствованию  российского  законодательства  члены 
экспертной  группы:  А.В.Докучаева  (заведующая  отделом диаспоры и  миграции Института  стран  СНГ),  С.А.Ганнушкина 
(руководитель правозащитной сети «Миграция и право», И.Г.Зисман (председатель правления региональной общественной 
организации «Защита прав мигрантов»,  Т.М.Котляр (депутат Законодательного собрания Калужской области). В частности, 
была обоснована необходимость внесения в Федеральный закон о гражданстве Российской Федерации  2002 года новой 
статьи «О признании гражданства Российской Федерации», для нескольких категорий соотечественников, которые были 
признаны гражданами России ранее действовавшим законом о гражданстве, но не оформили по той или иной причине 
своего российского гражданства. Это те граждане бывшего СССР, кто родились на территории России; у кого родители 
являлись  гражданами  России  по  рождению;  участники  Великой  Отечественной  войны,  проживающие  на  территории 
Российской Федерации; те, кто был лишен российского гражданства без свободного волеизъявления. Внесение этой статьи, 
по мнению экспертов, позволит четко прописать процедуру признания российского гражданства без тягостных судебных 
процессов, через которые сейчас проходят наши соотечественники, доказывающие свое российское гражданство. Еще раз 
подтверждена своевременность поправок в часть 4 статьи 14 действующего закона о гражданстве об упрощенном порядке 
предоставления гражданства тем бывшим гражданам СССР, кто приехал  в Россию из бывших союзных республик. Это 
поправки, которые вносил в прошлом году депутат К.Ф.Затулин об отмене срока, ограничивающего действие этой нормы, и 
распространения ее действия на тех, кто постоянно проживал в России на момент вступления в силу нового закона (1 июля 
2002 года),  хотя и не имел регистрации по месту жительства.  Вместе с  тем необходимо внести поправки и в  закон о 
правовом  положении  иностранных  граждан,  с  тем,  чтобы всем,  кто  проживал  в  России  на  1  июля  2002  года  выдать 
разрешение на временное проживание без каких бы то ни было условий.  Обсудили вопрос о необходимости введения 
специального документа,  удостоверяющего  личность  лица,  не имеющего  гражданства РФ,  но проживающего  в  России. 
Сейчас тысячи наших соотечественников, не имеющих гражданства РФ, у которых по разным причинам утрачены (или 
изъяты) документы находятся в положении безвыходном в прямом смысле это слова –  они не имеют возможности не 
только  легализоваться,  но  и  передвигаться  по  улице  –  в  любой  момент  они  могут  быть  задержаны  как  нелегалы  и 
подвергнуться выдворению из  России.  Хотя им некуда деваться –  нигде  кроме России у  них  нет  крыши над головой. 
Эксперты  также  подтвердили необходимость  включения  в  число  участников  Госпрограммы содействия  добровольному 
переселению   в  Россию  соотечественников  переселенцев,  переехавших  в  Россию  до  начала  этой  программы.  Это 
предложение, направленное еще в ноябре прошлого года в Правительство РФ депутатами Законодательного Собрания 
Калужской  области,  которая  является  одним  из  12  пилотных  регионов  по  реализации  данной  программы,  огласила 
Т.М.Котляр. Расширение программы на тех, кто уже в России, только в Калужской области легализует десятки тысяч людей. 

Говорили и о том, что Россия отгораживается от своих соотечественников  визовыми барьерами. Сейчас для лиц 
без  гражданства из  Прибалтики Евросоюз открыт также как  и  для граждан входящих в  него стран,  а Россия для этой 
категории своих соотечественников ввела строгий визовый режим. Даже уроженцы России не могут въехать в Россию без 
приглашения. А ведь у многих из них  в России – только родные могилы, которые они сейчас и посетить не могут. Нужно 
вносить изменения в законодательство и облегчить получение визы нашим соотечественникам. 

Поддержал предложения о необходимости облегчения процедур приобретения российского гражданства нашими 
соотечественниками   выступивший  президент  Фонда  «Русский  мир»  В.А.Никонов.  (Стенограмма  его  выступления 
публикуется).  Он обратил внимание на меры других государств,  открывающих свои границы для соотечественников.  В 
частности  –  на  недавнее  нововведение  в  Польше,  утвердившей  особую «Карту  поляка»,  своеобразное  удостоверение 
зарубежного соотечественника, которое дает ее обладателям заметные льготы. При этом право на эту «Карту» получают 
лица  ,не  только  имеющие  польские  этнические  корни,  но  и  те,  кто  зарекомендовал  себя  активистом  обществ, 
пропагандирующих  польскую  культуру  за  рубежом.   Еще  одна  особенность  этого  нововведения   в  том,  что  оно 
распространяется только на страны постсоветского пространства.  

Свои соображения о состоянии законодательства по гражданству высказали: А.Е.Фролов, начальник отдела по 
вопросам гражданства Департамента консульской службы МИДа России, В.В.Буров, исполняющий обязанности начальника 
Управления по вопросам гражданства ФМС России, С.Б.Ягодин, заместитель начальника Управления – начальник отдела 
по  проблемам  миграции  и  межнациональных  отношений  Аппарата  Уполномоченного  по  правам  человека  в  РФ, 
А.В.Демидов,  начальник  отдела  Управления  по  делам  соотечественников  ФМС  России.  Все  они  не  высказали 
категорических возражений против аргументов за легализацию законодательства, и если законы изменятся, то их будут 
исполнять «с радостью», по замечанию представителя ФМС.  
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Депутаты  Комитета  очень  заинтересованно  отнеслись  к  рассмотренному  вопросу.  Обсуждение,  на  которое 
планировали один час, затянулось более чем на два. Сказал свое слово и первый заместитель председателя Комитета 
К.Ф.Затулин,  который  курирует  работу  Комитета  в  отношении  соотечественников  за  рубежом.  Он  раскрыл  аргументы, 
которые  высказывали  ему  в  различных  кабинетах,  когда  он  доказывал  необходимость  облегчения  процедур 
предоставления гражданства нашим соотечественникам. В первую очередь озабоченность госчиновников вызвана тем, что 
новые граждане будут претендовать на определенные социальные выплаты: пенсии, пособия, медицинское обслуживание, 
образование. Однако депутат считает, что «граждане Российской Федерации – это самый важный ресурс, который есть у 
России, самое главное ее богатство», и нужно исходить из этого приоритета.  При этом не нужно бояться, что граждане 
России будут жить и за ее рубежами, поскольку «с приобретением каждого нового гражданина возможности Российской 
Федерации возрастают». (Выступление К.Ф.Затулина публикуется по стенограмме заседания Комитета). 

По результатам обсуждения Комитет принял решение,  публикуемое ниже.  Депутаты согласились в  том,  что к 
сентябрю  этого  года  нужно  подготовить  законопроекты  по  внесению  поправок  в  законы,  затрагивающие  интересы 
российских соотечественников в их отношениях с  Российской Федерацией. Для этой работы предложена группа экспертов, 
состав  которой  утвержден  на  Комитете.  К  работе  над  законопроектами  будут  привлечены  также  представители  всех 
заинтересованных  государственных  ведомств,  чтобы  еще  на  стадии  подготовки  согласовать  вопросы,  вызывающие 
разногласия. 

Выдержки из стенограммы заседания Комитета по делам СНГ и связям с 
соотечественниками от 20 марта 2008г.

Вопрос «О практике приобретения российскими соотечественниками гражданства Российской Федерации в 
упрощённом порядке и путях законодательного решения возникающих проблем».

Председательствующий (Островский А.В.)   Добрый день, уважаемые коллеги. Приветствую как членов нашего 
комитета, так и всех приглашённых на наше заседание. Сегодня у нас три вопроса в повестке заседания.

Первый вопрос - он самый значимый из трёх и для сегодняшнего заседания, и, в принципе, в плане работы нашего 
комитета.  И  мы его  считаем в  комитете  одним из  самых  приоритетных  направлений  работы.  Сформулирован  вопрос 
следующим образом: "О практике приобретения российскими соотечественниками гражданства Российской Федерации в 
упрощённом порядке и путях законодательного решения возникающих проблем". Данной темой в комитете занимаются все 
члены, но как бы старшим, если так можно сформулировать, по данной проблематике является член комитета Владимир 
Степанович  Никитин.  В  этой  связи  он  провёл  очень  серьёзную  работу  по  подготовке  данного  комитета  и  по  тем 
предложениям,  которые будут  сегодня  им  и  содокладчиками  сформулированы.  Из  содокладчиков  по  данному  вопросу 
сегодня у нас присутствуют и будут выступать: заведующий отделом диаспор и миграции Института стран СНГ госпожа 
Докучаева; председатель Комитета гражданское содействие, член правления общества "Мемориал" госпожа Ганушкина; 
председатель  правления  региональной  общественной  организации защиты прав  мигрантов  госпожа Зисман;  и  депутат 
Законодательного Собрания Калужской области господа Котляр.

Прошу вас, Владимир Степанович, доложите нам, пожалуйста, суть вопроса.
Никитин  В.С.  Уважаемые  коллеги,  подкомитет  по  миграционной  политике  внёс  данный  вопрос  на  ваше 

рассмотрение  по  следующим  причинам.  Многолетняя  практика  показала,  что  предусмотренный  в  российском 
законодательстве  упрощённый порядок  приобретения  гражданства  настолько  сложен и нечётко  прописан,  что  явно  не 
выполняет предусмотренные цели. Он практически тормозит возвращение в Россию многих из тех, кто по сути являются 
уже гражданами России или стремятся приобрести гражданство России по праву крови, по праву почвы, происхождения и 
преданности  стране.  В  результате  поставленные  Президентом  России  задачи:  использовать  потенциал  российских 
соотечественников  для  решения  демографической  проблемы  и  пополнения  страны  квалифицированными  ресурсами, 
решаются плохо. Надежда на государственную программу содействия добровольному переселению соотечественников в 
Россию пока не оправдалась. В 2007 году вместо планируемых 50 тысяч переехало несколько сот семей, несмотря на то, 
что выделены были 4,6 миллиарда рублей.

Конечно, трудно привлечь в Россию новых переселенцев, когда не решены проблемы со старыми переселенцами, 
а  их  по  экспертным  оценкам  от  1  до  5  миллионов  человек,  причём  многие  являются  здесь  настоящими  изгоями.  В 
Государственную Думу поступают тысячи писем, подтверждающие это. И мы подготовили для вас, коллеги, краткий обзор 
этих писем. Посмотрите, пожалуйста, он есть в справочном материале. В каждом письме крик души, мольба о помощи, 
требования  к  законодателям,  судьям  немедленно  восстановить  справедливость,  прекратить  унижения  человеческого 
достоинства  соотечественников,  создать  эффективный  закон,  простой  и  понятный,  позволяющий  российскому  народу 
реализовать своё право на гражданское и духовное единство.

Я приведу только один пример, это письмо Капаладзе Марины Геннадьевны, она обращается к нам, к депутатам. 
"Я,  Капаладзе Марина Геннадьевна,  1966 года рождения,  по национальности русская,  до замужества Бурина, 

родилась в городе Кутаиси Грузинской ССР,  с  1993 года проживаю в Москве. Обстоятельства, сложившиеся в Грузии, 
вынудили меня покинуть её. У меня несовершеннолетняя дочь Анна. 

С 1998 года дочь учится в средней школе. В этом году она заканчивает школу, ей отказывают в выдаче аттестата, 
так  как  у  нее нет  российского гражданства  и паспорта.  В 2005 году я  получила визу на  год.  После  этого выдачу виз 
прекратили.  Я  обращалась  в  миграционную  службу  для  получения  российского  гражданства,  но  мне  отказали. 
Обосновывают это тем, что у меня нет оснований. Но я не понимаю, какие основания нужны русскому человеку, чтобы стать 
полноправным гражданином. В данный момент я не могу устроиться на работу. Моего ребенка выгоняют из школы. Дочь 16 
лет уже прожила в России, не знает ни единого слова на грузинском языке. Хочет продолжать образование, но как она 
может это сделать без документов? 

Я - отчаявшаяся мать, обращаюсь к вам за помощью. Неужели в таком огромном великом государстве не найдется 
места двум несчастным женщинам? Неужели нам нужно поставить крест на своем будущем, а может быть и жизни. В 
Грузию мы вернуться не можем, так как у нас там ничего и никого нет. Неужели мы должны жить как изгои, чужие среди 
своих?  Услышьте,  пожалуйста,  нас,  услышьте  нашу  боль.  Нам  не  к  кому  больше  обратиться.  Помогите,  пожалуйста, 
окажите нам содействие в получении российского гражданства."
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Есть  там и  письмо Владимира  Красноярцева  из  Ферганы,  где  он  показывает  бездушное отношение  к  нашим 
соотечественникам, желающим получить гражданство со стороны российских дипломатов в Узбекистане.

Очень тревожит, что взят курс на привлечение в Россию трудовых мигрантов, дешевой рабочей силы, а не на 
возвращение российских соотечественников. Это подтверждает динамика приобретения гражданства. Посмотрите, число 
соотечественников, получивших его, с каждым годом снижается. В 2005 году 484 тысячи получило, в 2006 - 372 тысячи, в 
2007  -  260  тысяч.  А  политика  выделения  квот  тоже  подтверждает,  что  квоты  для  российских  соотечественников,   их 
приезда, значительно ниже в разы, чем для трудовых мигрантов. На 2008 год квота для трудовых мигрантов составляет 2 
миллиона человека, а для приезда соотечественников - 141 тысяча. Сравните.

Это коренным образом отличается от миграционной политики стран дальнего и ближнего зарубежья. Мы обратили 
внимание, что сейчас во многих странах дальнего и ближнего зарубежья интенсивно ведется работа по совершенствованию 
их законодательства о гражданстве в части именно введения упрощенного порядка его приобретения по праву крови, по 
праву  наследования,  по  праву  преданности  страны.  Ярким  примером  являются  действия  Израиля,  Турции,  Грузии, 
Румынии, Молдовы, Венгрии.

В  Израиле  сейчас  решают  предоставлять  гражданство  независимо  от  еврейского  происхождения  всем 
прослужившим  больше  одного  года  в  армии  обороны  Израиля.  Турция  приняла  специальный  закон  по  облегченному 
получению гражданства турками-месхетинцами. В Грузии разрабатывается закон, по которому грузины, проживающие в 
Турции, при желании автоматически получат грузинское гражданство, а их более 3 миллионов. Румыния автоматически 
предоставляет гражданство гражданам Молдовы, и 900 тысяч молдаван уже приняли это гражданство. Молдавия в свою 
очередь,  заявила  о  льготном  предоставлении  молдавского  гражданства  молдаванам  Румынии.  Акт  о  венгерском 
гражданстве очень символично начинается со слов: с целью сохранения моральной важности венгерского гражданства и 
укрепления привязанности венгерских  граждан к  Республике Венгрия.   И первым номером в  Венгрии  стоит  получение 
венгерского гражданства по происхождению.

Почему у нас в России все не так? Вот именно по этой причине комитет и вынес сегодня вопрос на рассмотрение. 
Надо найти нам ответы. Для глубокого изучения данной темы и подготовки материалов для рассмотрения депутатами 
подкомитет  привлек  большую  группу  экспертов  из  числа  ученых,  юристов,  практикующих  адвокатов,  руководителей 
переселенческих  организаций,  правозащитников,  около  30  человек.  С  их  помощью проведён анализ  писем,  выявлены 
основные  категории  переселенцев,  ущемленные  в  правах,  определены  причины  появления  препятствий  мешающих 
упрощенному приобретению гражданства, и намечены пути и сформулированы предложения по решению возникающих 
проблем. 

В ходе этой работы практически сформировался дееспособный экспертно-консультативный совет подкомитета, 
состав которого мы и предлагаем утвердить сегодня решением комитета. Главная задача сегодняшнего рассмотрения на 
наш  взгляд,  это  дать  старт  совместной,  дружной  работе  законодателей,  правоприменителей,  судебных  органов, 
общественных  организаций  и  определить  алгоритм  совместных  действий  по  выработке  согласованных  поправок  в 
действующее законодательство и по осуществлению конкретных действий для их принятия.

Исходя из  этих целей и задач,  нами подготовлен представленный вам проект  решения комитета,  к  которому 
приложены предложения о внесении поправок в федеральные законы о гражданстве, о правовом положении иностранных 
граждан в России и в утвержденное указом президента положение о порядке рассмотрения вопросов гражданства. 

Также  вам  представлен  перечень  документов,  составляющий  правовую  основу  приобретения  гражданства 
Российской Федерации и легализации лиц без гражданства в виде статей Конституции, трёх федеральных законов, указа 
президента, двух международных соглашений, шести постановлений правительства, двух приказов МВД, постановление 
Конституционного Суда, инструктивного письма заместителя Председателя Верховного Суда. 

В такой сложной многослойной правовой базе очень трудно разобраться даже профессиональным юристам, а 
соотечественникам тем более. 

Имеется в  справочном материале  историческая справка  о  практике приобретения гражданства в  упрощенном 
порядке в Российской империи, СССР и Российской Федерации, а также информация о том, как это делается в зарубежных 
странах.

И  имеются  заключения  экспертов,  обосновывающие  несовершенство  существующего  российского 
законодательства и правоприменительной практики в этой сфере.

Я хочу  выразить  сегодня благодарность  аппарату  комитета  в  лице  Лазутовой  Марии Николаевны,  Тарасовой 
Валентины Прохоровны и Поляковой Елены Евгеньевны, которые помогли быстро и четко выполнить эту работу.

На  основе  этих  материалов  подкомитет  выработал   свою версию ответов  на  вопрос:  что  происходит?  и  что 
делать? (Кто виноват, мы уже не говорим). Она изложена в докладе подкомитета, который представлен депутатам. Я суть 
его коротко изложу.

Мы предлагаем комитету признать несовершенство федеральных законов о гражданстве Российской Федерации и 
правовом положении иностранных граждан в Российской Федерации в отношении реализации возможности российских 
соотечественников в упрощенном порядке получить гражданство, в связи с тем, что они не обеспечивают эффективного 
достижения декларируемой цели. 

Главная  цель  упрощенного  порядка  в  любой  стране  -  быстрее,  без  больших  физических,  материальных  и 
духовных затрат установить устойчивую правовую связь соотечественников с государством и дать юридическую основу для 
распространения на них в полном объеме прав и свобод, а также несение обязанностей предусмотренных Конституцией.

У нас эта цель не достигнута в полной мере. Практика, как критерий истины, показала несовершенство нашего 
упрощенного порядка, изложенного в статье 14 закона о гражданстве. Фактически эффективно работает только одна из 
шести  частей  статьи  -  это  четвертая  часть.  Благодаря ей,  действительно,  гражданство  в  упрощенном порядке  смогли 
получить соотечественники, имевшие гражданство СССР, прибывшие в Россию и зарегистрированные по месту жительства 
по  состоянию  на  1  июля  2002  года  или  получившие  вид  на  жительство.  Остальные  пять  статей  оказались  менее 
эффективными. 

И несовершенство законодательства,  оно выражается в  отсутствии должной концептуальной преемственности 
прежнего закона 1991 года и нового закона 2002 года "О гражданстве". 
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В неполном соответствии федерального закона 2002 года Конституции Российской Федерации, в частности, части 
3  статьи 6,  противоречие между федеральным законом и положением о порядке рассмотрения вопросов гражданства, 
утверждённым указом президента. 

Надо сказать, что усложнило ситуацию и принятие Федерального закона "О правовом положении иностранных 
граждан  в  Российской  Федерации",  который  ввёл  новые  правила  и  понятия  такие,  как:  разрешение  на  временное 
проживание, вид на жительство, которых не было ранее. 

Подкомитет,  изучив  проблему,  пришёл  к  выводу,  что  одна  из  главных  причин  препятствий  приобретения 
гражданства  состоит  в  том,  что  новый  закон  "О  гражданстве"  принятый  в  2002  году  под  впечатлением  борьбы  с 
международным терроризмом и нелегальной миграцией, что, конечно, необходимо, не в полной мере учитывает принцип 
непрерывности российской государственности. 

Если принятый в 1991 году сразу после разрушения СССР закон "О гражданстве Российской Федерации" вернулся 
к упрощённому порядку приёмов гражданства, назвав его приобретением гражданства Российской Федерации в порядке 
регистрации. В нём была статья № 13, она называлась: "Признание гражданства Российской Федерации". В результате 
этого каждый бывший гражданин СССР, родившийся в России или имевший на момент своего рождения хотя бы одного 
родителя, постоянно проживавшего в России, был признан гражданином Российской Федерации 6 февраля 1992 года. А 
постановлением Верховного Совета от 17 июня 1993 года действия статьи 13 распространялись и на военнослужащих, 
давших присягу на верность бывшему Советскому Союзу и Российской Федерации. 

Так  вот  в  новом законе  он  отказался  от  регистрации,  как  способа  приобретения российского  гражданства  по 
признанию.  В  результате  в  определённой  степени  был  впервые  в  нашей  истории  нарушен  принцип  непрерывности 
российской государственности. И это уже принесло и приносит много бед бывшим гражданам СССР, несмотря на то, что в 
законе определён порядок упрощённого приобретения гражданства. 

Процедура приобретения гражданства в целом изложена во второй главе закона "О гражданстве". Она состоит из 
шести  частей,  и  статья  11  чётко  определяет  что  "гражданство  России  приобретается  всего  по  трём  основаниям:  по 
рождению,  в результате приёма и в результате восстановления".  То есть в действующем законе нет  такого основания 
приобретения гражданства, как по признанию. А ведь именно это основание является приоритетным в законодательстве 
большинства других стран. 

Для получения гражданства же в общем порядке в России нужно прожить пять лет и, затем сдать ряд экзаменов, 
пройти сложную, очень сложную процедуру. 

В целом несовершенство и недостаточная взаимосвязанность, нечёткость законодательной базы создали условия 
для существования и такой же правоприменительной практики. Правоприменительные органы, ссылаясь на букву закона, 
до неузнаваемости изменили его дух и вместо укрепления правовой связи соотечественника с Родиной часто делают его 
изгоем в своём отечестве. 

Да,  сразу  хочу  сказать,  что  попытки  исправить  предложения  были,  принимались  решения  Конституционным 
Судом, Верховным Судом, депутаты, в частности, вот наш коллега Константин Фёдорович вносил поправки. Но проблема 
требует комплексного, системного подхода. И эксперты выделили целый перечень проблем, которые необходимо решить. 

Во-первых, это то, что в правоприменительную практику прочно вошло такое нарушение конституционного права, 
как непризнание уроженцев России, не утративших российского гражданства гражданами Российской Федерации. 

Это привело к созданию трёх проблемных групп соотечественников.  
Во-первых,  кто  у  нас страдает? Это  лица,  признанные гражданами России  законом 1991  года,  но по разным 

причинам не оформившие гражданство до вступления в силу закона о гражданстве 2002 года. 
Во-вторых, это большой отряд военнослужащих Советской Армии и членов их семей, служивших за пределами 

СССР и бывших союзных республик.  Даже на подлодке "Курск" шесть офицеров не имели «правильно оформленного» 
гражданства Российской Федерации.

В-третьих,  это  уроженцы  России,  на  период  распада  СССР  проживавшие  в  государствах  Балтии  и  СНГ  и 
вынужденные при обмене советских паспортов получить национальные паспорта государств проживания часто не по своей 
воле. И российскими органами власти, ведающими вопросами гражданства, не учитывается, что на момент вступления в 
силу законов о гражданстве государств СНГ и Балтии, уроженцы России не были лицами без гражданства, потому что они 
были  гражданами  Российской  Федерации  по  рождению.  И  действие,  когда  им  отказывают  в  выдаче,  в  приобретении 
гражданства, противоречит Конституции, части третьей статьи 6 Конституции, согласно которой гражданин России ни при 
каких обстоятельствах не может быть лишен своего российского гражданства. А также в соответствии с частью второй 
статьи 6 действующего закона о гражданстве,  гласящей, что "приобретение гражданином Российской Федерации иного 
гражданства  не  влечет  за  собой  прекращение  гражданства  Российской  Федерации".  Вопреки  этому  всё  равно  те,  кто 
получил  другое  гражданство,  испытывают  большие  трудности  в  приобретении  или  в  восстановлении  российского 
гражданства.

Следующая проблема,  это  невозможность  воспользоваться  правом на  приобретение  гражданства  Российской 
Федерации в упрощенном порядке иностранным гражданам из числа бывших граждан СССР, постоянно проживающих в 
Российской Федерации, но не имеющих регистрации по месту жительства и разрешения на временное проживание или 
вида на жительство. Тем самым порождена ещё одна проблемная группа - это соотечественники, проживающие в России 
после принятия закона о правовом положении иностранных граждан, они попали в разряд временно пребывающих или 
обязанных покинуть территорию Российской Федерации по истечении 90 суток с момента вступления в силу закона или 
получения  миграционной  карты.  Вот  это  новое  регулирование,  введенное  законом о  правовом положении,  лишило их 
возможности легально работать и вытеснило в серый рынок труда. В результате, у нас появилась многочисленная группа 
нелегалов, и эта проблема, несмотря на прямое поручение Президента Российской Федерации, данное ещё в 2003 году, не 
решена до сих пор.

Четвертая  проблема  состоит  в  том,  что  законодательно  не  решена  проблема  документирования  лиц  без 
гражданства,  которые,  хочу  подчеркнуть,  стали  таковыми  уже  на  территории  Российской  Федерации  путем  изъятия 
паспортов и по другим причинам. В российском законодательстве не решен вопрос о едином документе, удостоверяющем 
лицо без гражданства. Вот это четвёртая группа соотечественников, которая находится в безнадежном состоянии, потому 
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что она не может оформить ни поставки на миграционный учёт, что является обязательным, ни разрешение на временное 
проживание, даже если и имели бы на это основание, ни вида на жительство, пусть к которому лежит через разрешение на 
временное проживание. Человек и его семья просто находятся в социальном тупике, из которого даже назад выхода нет, 
потому что они там, откуда выехали, уже никто.

Пятую  проблемную  группу  составляют  дети,  которые  достигли  совершеннолетия  в  России,  но  не  имеют 
подтверждения российского гражданства. Они не могут получить ни свидетельства о рождении, ни паспорта, ни аттестата.

Шестая проблемная группа - это ветераны Великой Отечественной войны, имевшие гражданство бывшего СССР, 
но не проживающие в данный момент на территории России. Их осталось не так много, но обида на страну, отказавшуюся 
от них, она передается их потомкам. 

И шестое. Это излишне усложнено упрощённое приобретение гражданства для нетрудоспособных лиц, имеющих 
дееспособных детей, проживающих на территории. Не понятно почему, но в положении, утверждённое указом президента, 
установлено ограничение по возрасту для пенсионеров по старости.  Даже при наличии вида на жительство они могут 
подать заявление о приёме в гражданство только, вдумайтесь, по достижении 65 лет для мужчин и 60 лет для женщин. Это 
определено подпунктом "г" пункта 14 положения, утверждённого указом президента. Такого ограничения нет в законе, и 
нужно привести положение в соответствие с законом. 

И  последнее.  Это,  конечно,  квотирование  выдачи  разрешений  на  временное  проживание.  Оно  является 
значительным препятствием в легализации соотечественников наших в России. Квота определяет количество разрешений, 
которое может быть выдано в субъекте Федерации, и устанавливается каждым субъектом самостоятельно. Квоты очень 
маленькие. На этот год на Москву, по-моему, полторы тысячи всего выделено. Вы представляете, это... А в других ещё 
меньше, в субъектах Федерации. Люди стоят в очереди годами и не могут получить из-за этих квот гражданство. 

Предложения  наши.  Суть  предложений  подкомитета.  Во-первых,  восстановить  в  Федеральном  законе  "О 
гражданстве"  такое  основание  для  приобретения  гражданства,  как  в  результате  признания.  И  чётко  обозначить  лиц, 
имеющих на это право в специальной статье, статье 11. Это позволит облегчить оформление гражданства первым трём 
проблемным группам.

Второе.  Поддержать поправку депутата Затулина в  Закон "О гражданстве",  в  часть  4  статьи  14,  заменяющей 
требование  о  постоянной  регистрации  по  месту  жительства  требованием  о  постоянном  проживании  в  Российской 
Федерации по состоянию на 1  июля 2002 года.  Вообще это определено в Конституции Российской Федерации.  Нужно 
привести в закон в соответствие с Конституцией. Это позволит облегчить судьбу лиц из четвёртой проблемной группы.

И  следующее.  Внести  поправки  в  закон  "О  правовом  положении  граждан",  чтобы  облегчить  судьбу  лиц  без 
гражданства. Ввести новое название статьи 37, мы предлагаем, назвать её "Правовое положение иностранных граждан, 
прибывших  в  Российскую  Федерацию  из  государств,  входивших  в  СССР  до  вступления  в  силу  данного  закона".  И 
предлагается разработать указ президента "О временном удостоверении личности, лица без гражданства в Российской 
Федерации"  и  соответствующее  постановление  правительства.  Ну,  чтобы  облегчить  участь  нетрудоспособных  мы 
предлагаем  внести  поправку  в  закон  и  изменение  в  положение  о  порядке.  И  также  распространить  действие 
государственной  программы  по  оказанию  содействия  добровольного  переселения  в  Российскую  Федерацию 
соотечественников, проживающих за рубежом, на соотечественников, прибывших на постоянное жительство в Российскую 
Федерацию ранее. 

Доклад закончил.  Если можно,  сразу  нам экспертов  послушать,  что,  может быть,  они  снимут  часть вопросов, 
которые у вас возникли после моего доклада.

Председательствующий. Спасибо  большое,  Владимир  Степанович,  за  очень  хорошо  подготовленный  и 
содержательный доклад.

Выступление руководителя Межкомиссионной рабочей группы по международной деятельности 
Общественной палаты, президента Фонда «Русский мир» В.А.Никонова 
Председательствующий   (Островский  А.В.).  Вячеслав  Алексеевич  Никонов  -  руководитель  Межкомиссионной 

рабочей группы по международной деятельности Общественной палаты.
Никонов  В.А. Спасибо  большое,  Алексей  Владимирович.  Но  я  ещё надену  на  себя  шляпу  президента  Фонда 

"Русский мир", и с этими двумя шляпами постараюсь выступить.
Я, честно говоря, ни в одной из этих шляп не понимаю логики ограничительной практики получения российского 

гражданства. 100 лет назад на территории Российской империи проживали 170 миллионов человек, всё население планеты 
было около миллиарда.  Каждый седьмой гражданин планеты,  житель планеты был гражданином Российской  империи, 
каждый седьмой. 

Сегодня наше население - 142 миллиона человек. Гражданином Российской Федерации является один из 50-ти. 
Тенденция на убывание. Но при этом, если мы возьмём русский мир в целом, причём толкуя его очень расширительно, 
может оказаться, что это где-то один из 20-ти, один из 25-ти. Это уже не такая трагедия. ХХ век действительно для русского 
мира был трагичным с этой точки зрения. Сейчас задача наша, нации, задача выживания нации заключается в собирании, 
причём если не земель, что, вероятно, не очень реалистично, то людей.

Кроме  того,  у  нас  демографический  провал.  Даже  если  удастся  реализовать  планы по  стабилизации  общей 
численности населения, это удастся сделать только за счёт увеличения количества людей пенсионного возраста, если нам 
удастся повысить продолжительность жизни,  и  за  счёт  увеличения количества людей,  количества детей,  если удастся 
увеличить рождаемость. При этом нас в любом случае, при любом сценарии ждёт огромный демографический провал в 
количестве людей трудоспособного возраста. Это огромная экономическая проблема.

Кроме того,  сейчас Российская Федерация -  это уже не 1/6  часть суши,  но всё-таки  1/8.  Причём на этой 1/8 
находится  приблизительно  40  процентов  всех  мировых  ресурсов.  Никогда  в  истории  человечества  не  было  такого 
несоответствия между размерами и значимостью территорий и незначительностью населения, которое на нём проживает. 
Мы просто не удержим даже с нынешним количеством населения нашу территорию. Это просто невозможно будет сделать.
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С этой точки зрения ограничение на гражданство мне представляется не только необоснованным с точки зрения 
прав человека, негуманным, и так далее. Это просто самоубийство для нашего государства. И для России, и для русских в 
широком смысле, как нации.

Конечно,  собирать  можно  по-разному.  Я  хотел  бы  обратить  внимание  законодателей  на  то,  что  существуют, 
например, некие промежуточные формы между гражданством и совсем уж негражданством. Есть такая вещь, карта поляка. 
Карта поляка является документом, подтверждающим принадлежность к польскому народу.

Лицо, обладающее картой поляка, может бесплатно получить долгосрочную визу на пребывание, дающее право 
на многократное пересечение границы Республики Польша. Может легально работать на территории Республики Польша 
без необходимости получать разрешение на работу. Может заниматься в Польше предпринимательской деятельностью на 
таких  же  основаниях,  как  польские  граждане.  Может  пользоваться  в  Польше  бесплатной  системой  образования  на 
основном,  среднем  и  высшем  уровне  на  таких  же  началах,  как  польские  граждане,  и  одновременно  обращаться  за 
финансовой помощью и стипендиями,  предназначенными  для иностранцев,  обучающихся  в  Польше.  Может в  срочных 
случаях пользоваться бесплатной системой здравоохранения в Польше на таких же основаниях, что и польские граждане. 
Может  пользоваться  37-процентной  скидкой  на  железнодорожный  проезд  на  территории  Польши.  Может  бесплатно 
посещать государственные музеи в Польше. Имеет право в первоочередном порядке стараться и получить финансовые 
средства, предназначенные на поддержку поляков за границей, из бюджета польского государства или из бюджета местного 
самоуправления на уровне гмины. Причём для получения карты поляка надо в присутствии консула Республики Польша 
предоставить письменную декларацию, которая докажет, что по крайней мере один из родителей, бабушка или дедушка или 
же прабабушка и прадедушка были по национальности поляками или имели польское гражданство. Или же представить 
письменную справку от польской организации, подтверждающую его активное участие в деятельности в пользу польского 
языка и культуры или польского национального меньшинства в течение, по крайней мере, последних трёх лет.

Для меня очевидно, что Польша собирает свой народ. Наше законодательство - это законодательство народа, 
который хочет  построить забор  от  своих  соотечественников,  в  том числе  от  русских.  (Отвечает на реплику  из  зала:  
Польша - не моноэтническое государство. ...Мы не менее моноэтническое государство, чем Польша, могу вам сказать,  
для справки.)

Вообще, говоря: «русский мир»,  -  мы исходим из  чего? Русский мир -  не этническое понятие, это не понятие 
«крови».  Это во многом самоощущение,  это во многом самоидентичность,  причем проявленная самоидентичность,  это 
желание проявлять эту идентичность. Мы тут говорили, в принципе, о непрерывности российской государственности. Тоже у 
меня здесь есть даже вопрос к тем поправкам, которые предлагаются, а почему, собственно, вот эта дата 30 декабря 1922 
года? Для меня это вообще не понятная дата. Ну а чем плох граф Шереметьев или князь Трубецкой, или князь Лобанов-
Ростовский - замечательные люди, которые много делают для нас, для нашей страны, для соотечественников, и так далее, 
и так далее? Почему, собственно, на них это не распространяется? Они что, виноваты, что в 1922 году их родители уже не 
были  на  территории  Российской  Федерации?  Они  несколько  раньше  покинули,  если  бы  не  покинули,  у  них  были  бы 
проблемы. 

И  почему,  я  действительно  не  понимаю  этой  логики,  почему  эти  люди  должны  отказываться,  скажем,  от 
французского гражданства для того, чтобы получить гражданство российское? Почему? Чем это объясняется? Я понимаю, я 
просто в связи с этим хочу сказать, что норма о том, что надо обязательно отказываться от гражданства другой страны для 
получения российского гражданства, это норма, не позволит нам решить главные задачи собирания русского мира. Потому 
что эти люди, которые там живут в третьем поколении во Франции, которые являются русскими по духу, по культуре, может 
быть, более русскими, чем мы с вами, и говорят по-русски. И они не откажутся от гражданства той страны, в которой они 
родились, выросли.  То же касается огромного количества людей следующих волн эмигрантов. А ведь это огромные волны, 
это огромные волны. Русский мир зарубежный, он сейчас сопоставим с русским миром внутри Российской Федерации по 
своим размерам, сопоставим. Это те же огромные цифры. 

Поэтому я считаю, что, конечно, надо возвращаться к закону о гражданстве. Здесь я не буду говорить о деталях, 
здесь, безусловно, законодателям и карты в руки. И вот то, что сказал Константин Федорович, это очень важно. Вот эта 
карта поляка, о которой мы говорили, она распространяется только на страны СНГ и Балтии, кстати, но не на страны 
Европейского союза, которые, естественно, не хотят, чтобы поляки им устанавливали возможность там как статуса поляка, 
который проживает у них и является гражданином другой страны. То есть при подготовке нашего закона о гражданстве 
очень  важно  взаимодействие  с  другими  странами,  как  они  посмотрят  на  те  процедуры  предоставления  гражданства, 
которые будут у нас, насколько это будет вмешательством или невмешательством в их внутренние дела. Иначе, приняв 
закон  о  гражданстве,  мы  можем создать  проблемы для  наших  соотечественников,  которые  живут  в  соответствующих 
странах и этот момент, конечно, надо учитывать.

Что  же  касается  Общественной  палаты,  то  ее  роль  заключается  в  том,  что  мы  готовы  поддержать  на 
общественном уровне, на уровне общественных слушаний обсуждение этой темы. Я с удовольствием включу ее в план 
работы нашей межкомиссионной рабочей группы. В этом составе палаты нет комиссии по международному сотрудничеству, 
но  участвуют  все  комиссии.  И  есть  межкомиссионная  группа,  в  состав  которой  входит  половина  палаты  и  которая, 
собственно,  занимается вопросами международного сотрудничества.  И мы готовы это дело обсуждать. И, конечно, мы 
готовы будем принять участие, как Общественная палата, в экспертировании соответствующих поправок к закону, как это и 
предусмотрено законом об Общественной палате. Спасибо. 

Председательствующий.  Спасибо, Вячеслав Алексеевич.

Выступление первого заместителя председателя комитета по делам СНГ и связям с 
соотечественниками, члена Правительственной комиссии по делам соотечественников за 
рубежом К.Ф.Затулина. 
Председательствующий.(А.В.Островкий) … Предоставляю слово Константину Фёдоровичу Затулину для 

выступления и потом все коллеги могут высказаться тоже.
Затулин К.Ф. Уважаемые коллеги!
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Если говорить по существу, то существо дела прозвучало в наиболее ясной форме в выступлении Вячеслава 
Никонова. Невозможно объяснить, –по каким, собственно говоря, основаниям в сегодняшней нашей ситуации мы 
ограничиваем, стараемся создать дополнительные сложности на пути приобретения российского гражданства или его 
признания. Более того, в связи с введением в действие нового законодательства по гражданству, была введена практика 
изъятия паспортов. И есть цифры этого изъятия, – по крайней мере, в докладе уполномоченного по правам человека. 
Цифры эти это, конечно, не миллионы. Но мы с вами можем только догадываться, сколько было попыток изъятия, которые 
не были осуществлены по известным причинам – потому, что откупились.

Мы создали в результате введения этого законодательства очень серьёзную коррупционную кормушку. Ну даже 
это  не  главное.  Мне  кажется,  что  мы  все  ходим  вокруг  и  не  говорим  о  том,  а  что  собственно  является  сегодня 
заблуждением, – мне оно представляется заблуждением, – но, тем не менее, руководящим заблуждением при проведении 
этой нашей политики?

Я вижу два заблуждения: первое заблуждение социально-экономического свойства. Оно формулируется 
следующим образом: если мы широко распахнём сейчас для всех желающих возможности получения российского 
гражданства, вот нам сейчас пришлют пенсионеров, больных, увечных. Существует некий заговор или, по крайней мере, 
корыстный мотив, связанный с приобретением российского гражданства. Мы де обременим Российскую Федерацию 
людьми, которые, не сегодня, завтра, а,  может быть, уже сегодня являются пенсионерами, мы возьмём на себя 
грандиозные обязательства, мы как государство, которое имеет свою пенсионную и прочую системы. И раз мы сделаем их 
гражданами, то соответственно должны будем растягивать на этих людей свои возможности, детские сады, больницы, всю 
социальную инфраструктуру и так далее.

Уверяю вас, что из того, что я знаю, это одна из самых основных причин, из-за которых речь идёт о том, что нужно 
всё-таки очень дозированно предоставлять гражданство Российской Федерации.

Вторая причина – это, мне кажется, в этом случае, ложное понятое чувство гордости: что же это за гражданство 
такое, которое так легко получить. Если его легко получить, значит, его не будут ценить. Будет что-то похожее на брак в 
Лас-Вегасе. Захотел, получил, захотел, вышел. Самое главное: получил права, но не хочешь при этом брать на себя 
обязанности, потому что не служишь в армии (вышел из этого возраста или не находишься на территории России), не 
платишь налоги в российскую казну, да еще может быть, будешь претендовать на получение пенсии по достижению 
пенсионного возраста.

Я вам добросовестно перечислил всё то, до чего я докапывался,  добивался в общении с людьми, когда я пытался 
ставить вопрос о необходимости широкого подхода к получению гражданства. Эти обстоятельства довлеют, они 
превращаются  в ведомственные инструкции, в законодательные нормы и так далее. 

Прежде всего хочу сказать, что связь с государством, связь с Россией не сводится только к налогам или службе в 
армии, особенно в мирное время. Я не буду говорить об известных, может быть сусальных историях о евреях миллионерах, 
которые брали в руки ружьё и приезжали в Израиль для того, чтобы защищать его во время войны Судного дня или ещё в 
какие то времена. Но, во всяком случае, известно, что сам факт гражданства обязывает человека с честью, совестью, с 
моралью помочь своему государству в трудный момент. Является это уважаемой стороной дела для нас, когда мы 
рассуждаем о гражданстве Российской Федерации для граждан, которые всё равно будут жить за рубежом? Должно 
являться. 

Я не понимаю, почему мы не только ставим препоны упрощенному получению гражданства, но и занимаемся 
исследованиями, а правда ли, что эти люди, которые живут у нас на самом деле граждане или, может быть, были 
допущены злоупотребления в связи с тем, что они получили эти паспорта 10 лет назад? Я бы направил энергию в какое-то 
другое русло. На самом деле граждане Российской Федерации – это самый важный ресурс, который есть у России, самое 
главное ее богатство. И с этой точки зрения все эти сиюминутные, хоть и  очень важные тактические обстоятельства, они 
меркнут перед этим самым основным. 

Я не понимаю, почему мы требуем выхода из чужого гражданства для получения гражданства России. Если бы мы 
этого не требовали, то сегодня у нас было бы ох как больше возможностей спрашивать с некоторых соседних государств о 
проводимой там политике. Яркий пример - это Украина, Крым, Севастополь, можно другие примеры привести. Да, люди, 
живущие сегодня в Крыму или живущие сегодня на Украине, не готовы отказываться от украинского гражданства. И не 
должны отказываться, иначе они просто будут поставлены на грань выживания, они не смогут получить ни социальной 
помощи, ни на работу устроиться и так далее. Но они с удовольствием получили бы второе гражданство – гражданство 
Российской Федерации. 

Мы вели такую работу в 90-е годы, когда консульская группа Министерства иностранных дел России работала в 
Симферополе и там выстроилась очередь. Посчитали тогда, что нужно 150 лет для того, чтобы всех желающих обеспечить 
гражданством Российской Федерации. Украина была против того, что мы делали. В конце концов, по ее настоянию эта 
консульская группа свернула свою работу. А в чем была проблема? Дело в том, что когда приходили в Симферополе к этой 
консульской группе сдавать документы на российское гражданство, их смотрели, и если они отвечали нормам нашего 
тогдашнего законодательства о гражданстве, людям ставили отметку в советский паспорт о  том, что они являются 
гражданами Российской Федерации, или выдавали соответствующие документы, не требуя от них удостоверения, что они 
вышли из украинского гражданства.

Украина была против, потому что она считала, что таким образом от нее сбегают подданные. Но это беспокойство 
Украины мы не обязаны были учитывать. 

Фактически теперь мы сдались и стали придерживаться иной практики в результате принятия новых 
законодательных актов по гражданству. На мой взгляд, мы сейчас нуждаемся в том, чтобы очистить все эти наши авгиевы 
конюшни от наносного и вернуться к первоначальному смыслу в вопросе о гражданстве, в вопросе о развитии гражданства 
Российской Федерации. Давайте поймем, что в наших интересах, чтобы граждан было больше. Давайте поймем, что не все 
граждане могут одновременно находиться на территории Российской Федерации, но даже если они находятся за пределами 
России, это тоже неплохо. Давайте поймем, что издержки от этого гораздо менее важны, чем плюсы от этого. 

Всё ведь зависит от приоритетов. Стакан наполовину пустой или наполовину полный? Все зависит от нашего 
подхода к этому вопросу. Или наш приоритет заключается в том, что мы обеспокоены, как бы во вред России не 
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использовали факт приобретения человеком гражданства России. Или мы всё-таки считаем, что с приобретением каждого 
нового гражданина возможности Российской Федерации возрастают. Вот разные философии. Если мы определимся  с 
философией, нам проще будет дальше рассматривать все эти вопросы. 

Решение Комитета по делам СНГ и связям с соотечественниками «О 
практике приобретения российскими соотечественниками гражданства 
Российской Федерации в упрощённом порядке и путях законодательного 
решения возникающих проблем».
Заслушав  и  обсудив  доклад  подкомитета  по  миграционной  политике  Комитета  по  делам  СНГ  и  связям  с 

соотечественниками (Никитин  B.C.) "О практике приобретения российскими соотечественниками гражданства Российской 
Федерации в упрощенном порядке и путях законодательного решения возникающих проблем",

учитывая  мнение  российских  соотечественников  о  несовершенстве  и  неэффективности  законодательства  и 
правоприменительной  практики  приобретения  гражданства  Российской  Федерации  в  упрощенном  порядке,  а  также 
наметившуюся в мире тенденцию к применению именно такого порядка для привлечения в национальные государства 
"человеческого капитала", родственного не только по крови и происхождению, но и по духу,

принимая  во  внимание  целевые  установки  Президента  Российской  Федерации  на  активное  использование 
потенциала российских соотечественников для укрепления гражданского и духовного единства общества, экономической и 
военной мощи государства, решения демографических проблем, а также обязательства депутатов Государственной Думы 
защищать принципы Конституции Российской Федерации, права человека и российского народа, полагая, что не только 
законодательные, но и исполнительные , судебные органы, средства массовой информации заинтересованы в объективной 
оценке практики упрощенного приобретения гражданства РФ, выявления имеющихся проблем и совместном поиске путей 
их решения для реализации интересов России,

Комитет решил:
1. Одобрить выводы и предложения, изложенные в докладе подкомитета. Поручить председателю подкомитета 

по  миграционной  политике  В.С.Никитину  сформировать  и  возглавить  рабочую  группу,  включающую  депутатов 
Государственной  Думы,  экспертов  Комитета  и  представителей  заинтересованных  органов  государственной  власти  для 
совершенствования законодательства Российской Федерации в сфере миграции и гражданства;

2. Предложить  депутатам  Государственной  Думы  -  членам  Комитета  по  делам  СНГ  и  связям  с 
соотечественниками принять участие в разработке законопроектов о внесении изменений и дополнений в Федеральные 
законы "О гражданстве Российской Федерации" и "О правовом положении иностранных граждан в Российской Федерации";

3. Обсудить подготовленные депутатами Государственной Думы законопроекты по обсуждаемому вопросу на 
парламентских слушаниях в сентябре 2008 года.

5.  Утвердить  состав  секции  по  вопросам  миграции  в  составе  Экспертно-консультативного  Совета  Комитета 
Государственной Думы по делам СНГ и связям с соотечественниками.  

Председатель  Комитета  А.В.Островский
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ЖИЗНЬ ДИАСПОРЫ
Россия и соотечественники
Правительственная комиссия скорректировала план работы на 2008 год

А.Докучаева
31 марта Правительственная комиссия собралась на первое в этом году заседание. В нем приняли участие члены 

Координационного  совета  российских  соотечественников  (КС),  очередное  собрание  которого  было  приурочено  к  этому 
времени. Члены КС имели возможность принять участие в обсуждении вопросов, вынесенных на заседание.

По  предложению Совета  Федерации начинается  работа  по  рассмотрению поправок  в  Федеральный закон «О 
государственной  политике  Российской  Федерации  в  отношении  соотечественников  за  рубежом».  Правительственная 
комиссия утвердила состав рабочей группы, которая должна внести предложения по совершенствованию этого закона, если 
найдет необходимым это совершенствование.

Членам Правительственной комиссии предложено утвердить межведомственную рабочую группу по подготовке 
программы  работы  с  соотечественниками  на  2009-2011  годы.  В  эту  группу  включены  представители  МИДа, 
Минсоцразвития, Минкультуры, Минрегиона, Миниформсвязи, Минюста, Минфина. Проект этой программы доложен стать 
предметом заинтересованного обсуждения самими соотечественниками в лице членов КС. 

В  текущем  году  пройдут  две  крупных  конференции:  «Соотечественники  и  российские  регионы»  -  в  первой 
половине года, и Всемирная конференция соотечественников в Москве в ноябре. КС утвердил состав оргкомитетов этих 
конференций.  

За  первую  конференцию  отвечает  МИД,  Департамент  внешних  связей  Республики  Татарстан,  Департамент 
внешнеэкономических  и  международных  связей  города  Москвы,  Комитет  по  внешним  связям  Санкт-Петербурга, 
представители этих ведомств и вошли в оргкомитет. 

А за подготовку Всемирной конференции соотечественников отвечает президиум Правительственной комиссии. 
Секретариат Комиссии в июне должен представить проект программы этой конференции.

В  завершении  заседания  принят  уточненный  перечень  направлений  использования  бюджетных  средств  на 
поддержку соотечественников, проживающих за рубежом и соответствующих расходов в 2008 году. Этот перечень был 
утвержден  еще  в  сентябре  прошлого  года.  Но  в  ходе  использования  бюджетных  средств  за  2007  год  в  Российской 
Федерации образовалась экономия в размере 1,2 млн. рублей по направлению № 6, связанная с уменьшением расходов на 
изготовление наград (памятных знаков, грамот, дипломов) для соотечественников и возможностью приурочить проведение 
награждения в России к намеченной на начало ноября с.г. Всемирной конференции соотечественников, что также требует 
меньших  расходов.  Одновременно  выявилась  необходимость  увеличить  расходы  загранучреждений  по  таможенному 
оформлению  и  доставке  соотечественникам  изготавливаемой  в  России  государственной  символики  и  выпускаемых  в 
России  для  них  справочных  изданий.  Кроме  того  ряд  посольств  обратился  с  предложениями  о  перераспределении 
выделенных  средств  с  направления  №  26  (Оказание  экстренной  гуманитарной,  юридической  и  другой  необходимой 
помощи)  на  направление  №  10  (Оказание  информационной  поддержки  соотечественникам)  для  ознакомления  более 
широкого круга читателей с газетами "Русская мысль", "Вести Испании", "Голос Родины", российской периодикой, что также 
нашло отражение в уточненном Перечне (перераспределяется более 4 млн. рублей). 

Уточненный перечень направлений использования бюджетных средств на 
поддержку соотечественников, проживающих за рубежом,  и соответствующих 
расходов в 2008 году
Основание:  1)  Программа  работы  с  соотечественниками  за  рубежом  на  2006  –  2008  годы,  утвержденная 

распоряжением Правительства Российской Федерации от 2 октября 2006 г. № 1370-р. 2) Правила использования средств 
федерального  бюджета,  выделяемых  на  реализацию  мероприятий  по  поддержке  соотечественников,  проживающих  за 
рубежом, утвержденные постановлением Правительства Российской Федерации от 22 мая 2002 г. № 330.

№
п/п Направление использования (назначение платежа)

Сумма (млн. руб.)
Всего в России за

рубежом

I. Содействие самоорганизации соотечественников, 
повышению их роли в общественной жизни стран проживания

1. Содействие укреплению координирующих структур соотечественников в странах 
проживания,  проведению страновых конференций,  круглых столов, заседаний 
страновых координационных советов 

14,61 – 14,61

2. Проведение  конференций  организаций  соотечественников  по  регионам 
(Центральная Азия, Закавказье, Украина, Молдавия и Белоруссия, Прибалтика, 
ЕС, Америка, Азия и Австралия, Ближний Восток и Африка)

13,45 – 13,45

3. Проведение  трех  заседаний  Координационного  совета  российских 
соотечественников 7,75 4,05 3,7

4. Проведение Всемирной конференции соотечественников в Москве 20,24 12,7 7,54
5. Проведение  в  странах  проживания  соотечественников  мероприятий 

(конференций,  круглых  столов,  официальных  встреч  и  пр.),  способствующих 
организационному укреплению общественных объединений соотечественников 
и повышению их роли в жизни государств проживания, связей с Россией 

10,79 – 10,79
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№
п/п Направление использования (назначение платежа)

Сумма (млн. руб.)
6. Подготовка и проведение в России и за рубежом мероприятий по награждению 

соотечественников,  внесших  особый  вклад  в  развитие  сотрудничества  с 
Российской  Федерацией  и  налаживание  жизнедеятельности  российской 
диаспоры за рубежом

2,289 0,789 1,5

7. Обеспечение  организаций  соотечественников  российской  государственной 
символикой 2,788 2,5 0,288

8. Проведение  в  странах  проживания  соотечественников  мероприятий, 
посвященных  юбилейным  датам  в  Великой  Отечественной  войне  1941-1945 
годов 

4,0 - 4,0

ИТОГО по направлению: 75,917 20,039 55,878

II. Информационное обеспечение соотечественников.
Социологические и научные исследования о положении соотечественников

9. Поддержка (приобретение) периодических журналов регионального уровня для 
соотечественников  Прибалтики,  Центральной  Азии,  дальнего  и  остающейся 
части ближнего зарубежья. 
Финансирование специальных выпусков по проблематике соотечественников в 
страновых  изданиях.  Содействие  русскоязычным  средствам  массовой 
информации  за  рубежом  в  интересах  обеспечения  их  объективной 
информацией  о  политике  России  в  отношении  соотечественников,  о  жизни 
зарубежной российской диаспоры

14,838 – 14,838

10. Оказание  информационной  поддержки  соотечественникам  (подписка  на 
российские периодические издания, издания, выходящие в странах проживания 
соотечественников на русском языке и языках народов России;  содействие в 
распространении изданий организаций соотечественников) 22,07 – 22,07

11. Проведение  социологических  исследований  современного  состояния 
российской  диаспоры  за  рубежом,  подготовка  аналитических  материалов  и 
издание  материалов  о  положении  соотечественников  за  рубежом,  вкладе 
выходцев из России в культуру, науку стран проживания соотечественников, об 
опыте работы иностранных государств со своими диаспорами и возможностях 
применения этого опыта Российской Федерацией. 
Подготовка и издание книги «Кто есть кто в зарубежной российской диаспоре», 
переиздание  справочника  "В  помощь  российскому  соотечественнику  за 
рубежом",  содействие  изданию  за  рубежом  серии  книг "Русские  в  (стране 
пребывания)"

11,75 3,73 8,02

12. Проведение в Российской Федерации конференций по российской зарубежной 
диаспоре с изданием их материалов 13,565 7,16 6,405

ИТОГО по направлению: 62,223 10,89 51,333
Развитие образовательных, культурных и научных связей и контактов с соотечественниками, содействие сохранению 

русской языковой и культурной среды в русскоязычных диаспорах

13. Закупка  и  поставка учебной,  методической,  художественной  и  справочной 
литературы, наглядных пособий, а также аудио- и видеоматериалов, в т.ч. на 
электронных  носителях,  для  образовательных  учреждений  с  обучением  на 
языках  народов  России  российских  центров  культуры  и  библиотек  в  местах 
компактного  проживания  соотечественников.  Реализация  проектов  "Сто 
кабинетов русского языка", "Сто библиотек соотечественникам - 2008" и др. 60,0 57,0 3,0

14. Организация и проведение курсов повышения квалификации и переподготовки 
кадров для образовательных учреждений с русским языком обучения 24,95 15,48 9,47

15. Содействие проведению совместно с Правительством Москвы и «Российской 
газетой» конкурса «Язык мой – друг твой» среди учителей русского языка в 
зарубежных странах (лучший учитель русской словесности)

0,7 – 0,7

16. Поддержка  театров,  профессиональных  и  самодеятельных  творческих 
коллективов и театров-студий, действующих за рубежом и пропагандирующих 
российскую культуру, организация гастролей в России, творческих семинаров, 
встреч и мастер-классов для творческих деятелей – соотечественников. 16,9 5,0 11,9
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№
п/п Направление использования (назначение платежа)

Сумма (млн. руб.)
17. Проведение в странах проживания соотечественников мероприятий,  приемов, 

посвященных  памятным  датам  российской  истории,  юбилейным  датам 
выдающихся  деятелей  российской  культуры,  в  связи  с  государственными  и 
общенациональными праздниками Российской Федерации (День Победы, День 
России, День народного единства, Новый год), в том числе:
- содействие проведению фестиваля "Великое русское слово", Крым, 
-  содействие  проведению  фестиваля  "Виват,  Россия!"  (Эстония,  Латвия, 
Турция),
- содействие проведению фестиваля "С Россией в сердце" (Казахстан).

41,8 – 41,8

18. Содействие  увековечению  памяти  известных  деятелей  российской  истории, 
культуры  и  науки,  живших,  работавших  в  зарубежных  странах  (установка 
мемориальных досок, поддержание памятников и др.)

0,35 - 0,35

19. Проведение  в  странах  проживания  соотечественников  мероприятий  по 
поддержке языков, культуры и национальных традиций народов России, в том 
числе: 

- содействие проведению фестиваля "Сабантуй",
- содействие проведению фестиваля "Золотая Ханукия",
-    содействие проведению фестиваля "Масленица".

10,0 – 10,0

ИТОГО по направлению: 154,7 77,48 77,22

IV. Меры по поддержке молодежи российской диаспоры

20. Проведение  международной  олимпиады  молодых  соотечественников  по 
гуманитарным  и  естественнонаучным  дисциплинам.  Проведение  отборочных 
олимпиад в странах проживания соотечественников

11,65 5,28 6,37

21. Содействие  в  подключении  образовательных  учреждений  с  русским  языком 
обучения к  приему передач  российского  образовательного  канала «Школьник 
ТВ» 4,0 – 4,0

22. Организация  и  проведение  для  молодых  соотечественников  –  победителей 
олимпиад  и  творческих  конкурсов  на  знание  истории  и  культуры  России  – 
учебно-образовательных  экскурсионных  поездок  по  историческим  местам 
Российской Федерации – "Здравствуй Россия!"

35,6064 25,1 10,5064

23. Содействие проведению: 
- фестиваля "Молодежь против террора" (Литва),
-  Международной  встречи  молодых  соотечественников  –  "Лидеры  ХХI века" 
(Белоруссия),
- Молодежного творческого фестиваля соотечественников, (Грузия),
-  Региональной  конференции  молодежных  организаций  российских 
соотечественников (Киргизия),
- Фестиваля молодых русскоязычных поэтов "Вдохновение" (Узбекистан). 

2,5

0,3
0,4

0,9
0,3

– 

– 
– 

– 
– 

2,5

0,3
0,4

0,9
0,3

24. Содействие проведению III Всемирного форума татарской молодежи, г. Казань 2,0 – 2,0
25. Содействие  проведению  II Спортивного  юношеского  фестиваля 

соотечественников стран СНГ и Балтии, г. Москва 2,0 – 2,0
ИТОГО по направлению: 59,6564 30,38 29,2764

V. Защита прав и свобод соотечественников.
Поддержка социально незащищенных слоев соотечественников

26. Оказание  экстренной  гуманитарной,  юридической  и  другой  необходимой 
помощи  соотечественникам.  Содействие  защите  законных  прав 
соотечественников  в  правоохранительных  органах  и  судах  в  странах  их 
проживания.  Содействие  распространению  информации  правозащитных 
организаций соотечественников о  положении российской диаспоры в  странах 
СНГ и Балтии. 

28,785 – 28,785

27. Осуществление  мер  материальной  помощи  соотечественникам  –  ветеранам 
Великой Отечественной войны и труда, проживающим в зарубежных странах, 
включая  медицинскую  реабилитацию  в  санаторно-лечебных  учреждениях 
России и стран проживания

17,04 – 17,04

28. Организация  в  России  и  странах  проживания  соотечественников 
оздоровительного  отдыха  и  лечения  детей  соотечественников  из  социально 
незащищенных семей

8,38 – 8,38

ИТОГО по направлению: 54,205 – 54,205

ВСЕГО по направлениям: 406,7014

в том числе: для использования  в Российской Федерации 138,789

для использования за границей 267,9124
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«Россия – это вечный духовный центр притяжения»
В XXI веке Россия сделала решительный шаг в сторону консолидации ещё недавно разрозненных организаций  

зарубежных  соотечественников,  наладив  системные  связи  с  российской  диаспорой  в  большинстве  стран.  О  
практических  шагах  в  этой  сфере  в  2007-м  и  планах  в  наступившем  2008-м  году  рассказывает  директор  
Департамента  МИД  России  по  работе  с  соотечественниками,  ответственный  секретарь  Правительственной  
комиссии по делам соотечественников за рубежом А.В. ЧЕПУРИН. 

18.03.2008,http://www.ruvek.ru
 Беседу вела Ирина Пушкина 

–  Александр  Васильевич,  если  в  ретроспективе  посмотреть  на  само  понятие  «соотечественник  за  рубежом», 
насколько изменился спектр вопросов, связанных с ним, как в России, так и в мире?

– В России понятие «соотечественник за рубежом» отличается от аналогичных понятий, существующих в других 
странах. Потому что, в основном, все те страны, которые активно этим вопросом занимаются – Польша, Венгрия, Израиль, 
Франция и другие, – вкладывают в него, прежде всего, национальный или даже узко-этнический смысл. У нас это понятие 
носит ментальный,  культурно-исторический и языковой характер.  Поэтому здесь, с  одной стороны, есть немало общих 
подходов в решении каких-то вопросов, а с другой – наши действия всё-таки несколько разнятся.

Нашим  юристам,  например,  непросто  определить  такое  правовое  понятие,  как 
«соотечественник за рубежом», они оперируют понятием «гражданство». Но, видимо, назревает 
момент,  когда  надо  подумать,  кого  мы  называем  соотечественниками  в  строго  юридическом 
смысле слова, потому что слишком много возникает и двусмысленности, и неясности при решении 
каких-то конкретных ситуаций.

Понятие «соотечественник за рубежом» прошло в России несколько этапов вхождения в 
обиход. Разные волны эмиграции – послереволюционная, послевоенная, в 1980-е годы, в 1990-е – 
вызывали разный общественный резонанс – от неприятия до понимания трагичности ситуации. В 

отличие от  других наша эмиграция имела не экономические,  а  политические мотивы.  Постепенно  приходит  осознание 
наших общих ключевых проблем, болевых точек, а после 2000 года стала выстраиваться и государственная политика в 
отношении соотечественников за рубежом. 

Но в активную фазу это реально перешло два года назад в ходе подготовки Всемирного конгресса российских 
соотечественников с участием В.В.Путина (октябрь 2006 г.), а затем практической реализации его решений прежде всего 
через  резко  возросшую  активность  Правительственной  комиссии  по  делам  соотечественников  за  рубежом,  которую 
возглавил С.В.Лавров.

Работа с соотечественниками за рубежом ведётся по нескольким направлениям. Первое и очень важное – это 
консолидация  Русского  мира.  Почему-то  считается,  что  нежелание  консолидироваться  –  это  особенность  российских 
соотечественников.  Но  я  знаю,  что  это  свойственно  многим  диаспорам.  И  наша  задача  –  помочь  соотечественникам 
встретиться, услышать друг друга и высказаться по базовым проблемам, отражающим общие интересы, не вызывающим 
разногласий, взаимодействовать в  их решении. Речь идет, например, о статусе и положении русского языка в странах 
проживания  соотечественников,  особенно  на  постсоветском  пространстве.  Эта  проблема  тянет  за  собой  и  вопрос 
политических прав, и возможность учиться на русском языке, и делопроизводство и многое другое, не говоря о возможности 
сохранения своей национальной идентичности.

Второе важное направление – защита законных прав и интересов русскоязычного населения. Мы активно начали 
работать,  особенно  там,  где  соотечественники  в  той  или  иной  степени  подвергаются  дискриминации  по  этническому 
признаку,  где  нарушаются  их  права  пользования  родным  языком,  участвовать  в  политической,  экономической  и 
общественной жизни стран проживания. 

Или,  допустим,  поддержание  российской  культуры –  русских  театров,  русских  школ,  библиотек  –  всех  очагов 
культуры с целью их сохранения и развития за рубежом. Важно вести работу с диаспорами народов России, содействовать 
развитию прямых связей координационных советов соотечественников с российскими регионами и т.д.

Ещё два-три года назад между нашими соотечественниками практически отсутствовал информационный обмен. 
Сегодня он растёт с невероятной скоростью – появились специализированные сайты, печатные издания, причём не только 
в России. Но, безусловно, требуется более серьёзный и, я бы сказал, более системный подход в наполнении полноценным 
содержанием этих ресурсов. Ведь от доступности нужной информации, от её точности и полноты зависит и развитие нашего 
партнёрства и взаимодействия. 

Решение  проводить  ежегодные  страновые  и  региональные  конференции  должно  способствовать  активизации 
общественной инициативы, облечению её в более действенную форму, рождению солидарности между людьми – этого нам 
пока действительно недостаёт.

Россия сегодня относится к своим соотечественникам за рубежом так, как принято в цивилизованном мире. Но 
пока мы в начале пути. Надо идти дальше. Правда, не стоит забывать, что многие вопросы, которые часто звучат, – о 
пенсиях,  гражданстве  и  т.д.  –  решаются  не  нашей Комиссией,  а  в  соответствии  с  законодательством России  и  стран 
проживания соотечественников, в соответствии с существующими двусторонними соглашениями между правительствами 
наших стран. И здесь единых правил для всех нет.

– Ваш ответ на вопрос прозвучал как подведение итогов прошедшего года. Тогда скажите сразу и о планах на 
наступивший 2008 год.

–  В  конце  декабря  в  Брюсселе  прошел  европейский  «круглый  стол»,  на  который  собрались  председатели 
практически  всех  координационных  советов  европейских  стран  и  представители  всемирного  Координационного  совета 
российских соотечественников. Там были обсуждены задачи и план мероприятий на новый год. В этой работе очень важно 
чувствовать  потребности  соотечественников.  Многое  строится  на  желании  самореализации  и  самоотдаче 
соотечественников.

В наших ближайших планах, прежде всего, – разработка и принятие Программы работы с соотечественниками за 
рубежом  на  2009-2011  годы  и  подготовка  поправок  в  Закон  о  соотечественниках.  Работа  ведётся  с  учётом  всех 
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предложений,  поступающих  от  координационных  советов.  Вообще,  главный  наш  партнер  –  это  общественные 
координационные  советы  соотечественников,  созданные  практически  во  всех  странах  со  значительной  российской 
диаспорой. Все ключевые вопросы будут обсуждаться на Всемирной конференции соотечественников, которая пройдёт в 
ноябре с.г. в Москве.

Другой  нашей  общей  задачей  является  укрепление  связей  организаций  соотечественников  с  российскими 
регионами и с бизнес-сообществом. Надеемся, что здесь будут существенные подвижки, так как в налаживании партнёрских 
взаимоотношений заинтересованы все.

Для  развития  взаимодействия  с  регионами  в  конце  мая  в  Москве  состоится  международная  конференция 
«Соотечественники и российские регионы». Сейчас в этом направлении активность проявляют Москва, Санкт-Петербург, 
Татарстан  и  Московская  область.  Надо,  чтобы  таких  регионов  было  как  можно  больше.  Есть  огромное  поле  для 
взаимодействия на гуманитарном, экономическом поле в области культуры, спорта и т.д.

В  России  побывают  более  тысячи  соотечественников  –  преподавателей  русского  языка  для  повышения 
квалификации.  Поможем  соотечественникам  в  праздновании  памятных  событий,  юбилеев,  проведении  всевозможных 
конкурсов  для  детей  и  юношества  в  рамках  новой  программы  «Здравствуй,  Россия».  По  её  условиям  победители  и 
лауреаты  конкурсов  приедут  на  экскурсии  в  Россию,  посетят  столицу  и  Золотое  кольцо  Центральной  России,  Санкт-
Петербург и его окрестности. Такого рода мероприятий пройдёт в новом году больше, чем раньше, причем с участием 
соотечественников, как ближнего, так и дальнего зарубежья. 

Рассчитываем  на  большой  вклад  в  дело  налаживания  сотрудничества  с  соотечественниками  со  стороны 
Росзарубежцентра. Серьезные надежды по-прежнему связаны с созданным в середине прошлого года фондом «Русский 
мир».

Не будут забыты потомки великих соотечественников, проживающих за рубежом. В июле состоится их встреча в 
Москве.

В ближайшее время в портал «Русский век» заработает в полную силу. На нем, помимо информации общего 
характера,  всегда  можно  будет  найти  подробную  информацию  о  работе  Правительственной  комиссии,  всемирного  и 
страновых координационных советов, рассказы о прошедших и анонсы всех предстоящих мероприятий.

Сегодня можно смело говорить о том, что совместными усилиями удалось сформировать солидную основу для 
дальнейшей консолидации российских соотечественников, ядром которой является, как и должно быть, их историческая 
Родина. Россия была, есть и останется духовным центром для всех тех, кто связывает с ней не только свое прошлое, но и,  
во многом, будущее.

– И несколько слов о самом портале «Русский век». Каким вы его видите?
– Вопросы, которые должны подниматься в его материалах, это – как сберечь русское богатство? Чем живет 

русский человек? Способны ли мы сохраниться как сильная держава? На чем держится дух нации и народов, населяющих 
Россию? Легко ли жить вне Родины? Личные и общественные задачи, проблемы организации совместной жизни людей, 
труд и помощь ближним как традиционные нравственные стороны жизни россиян и другие.

Особо важная задача портала – отражение всесторонних связей российских соотечественников с их исторической 
Родиной, налаживания контактов, тема возвращения в Россию по программе переселения: кто и что ждет переселенцев на 
Родине.

Портал  «Русский  век»  должен  содействовать  расширению  всесторонних  связей  между  регионами  России  и 
диаспорой за рубежом, развитию так называемой народной дипломатии и служить хорошим информационным каналом для 
индивидуальных пользователей портала, организаций и компаний, проявляющих интерес к России.

XXI  век  будет  ассоциироваться  с  понятием «Русский  век»,  если  будет  активизирован  потенциал  российского 
народа и соотечественников, проживающих за рубежом, что и позволит создать образ новой России – России XXI века.

В добрый путь, «Русский век»!
Виктор Михайлов    

Наконец  –  то,  начал  работу  портал  "Русский  век"  -  портал  для  российских  соотечественников.  Его  адрес: 
http://ruvek.ru

По словам редактора Ирины Пушкиной, коллектив портала надеется на развитие плодотворного сотрудничества 
со всеми организациями и средствами массовой информации российских соотечественников.

Одновременно вышел первый номер журнала «Русский век».
С выходом первого номера журнала и открытием одноимённого портала соотечественников коллектив редакции 

поздравил Министр иностранных дел Российской Федерации С.В.Лавров. 
В поздравлении, в частности, говорится:
«Миссия «Русского века» - показать Россию сегодняшнюю, со всеми ее достижениями и проблемами, такой, какой 

она станет завтра, рассказать о жизни соотечественников за рубежом, их связях с исторической Родиной».
Министр подчеркнул, что в России близко к сердцу принимают проблемы соотечественников за границей, готовы и 

впредь оказывать им разностороннюю поддержку.  И в этой связи, выход первого номера журнала «Русский век» и открытие 
Интернет-портала – «очередное свидетельство возрастающей привлекательности нашей страны для зарубежного Русского 
мира».

С.В.Лавров,  считает, что многие соотечественники хотели бы переехать в Россию и существенным подспорьем в 
достижение этой цели могли бы стать журнал и Интернет-портал «Русский век». 

«Наступивший  век  станет  подлинно  русским,  если  мы  будем  вместе.  Сообща  можно  многое  сделать  для 
процветания России»,  -  заключил Министр иностранных дел Российской Федерации,  Председатель Правительственной 
комиссии по делам соотечественников за рубежом С.В.Лавров. 

По  первым  публикациям  портала  можно  сказать,  что  его  создатели  и  редакция   ответственно   подошли  к 
формированию разделов и подборке материалов. Остаётся только надеется, что это станут традицией.
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Граждане России в Прибалтике: возрастные особенности и тенденции 
изменения численности

Екатерина Шибаева
Латвия
По данным Central Statistical Bureau of Latvia, в 2006 году в стране поживало 1838 тыс. граждан Латвии (80,1% от 

общей численности населения),  417,6  тыс.  неграждан (18,2%),  25,2  тыс.  граждан России (1,1%)  и 13,8  граждан других 
государств (0,6%) (табл. 1).

Таблица 1
Гражданский статус населения Латвии, тыс. человек

1996 1997 1998 1999 2000 2001 2002 2003 2004 2005 2006
Граждане 
Латвии 1797,4 1793,7 1787,8 1723,1 1774,4 1782,7 1789,8 1797,6 1804,3 1819,8 1838,0

Неграждане 697,2 673,3 652,9 603,8 581,1 553,2 525,5 503,6 482,4 452,1 417,6
Граждане 
России 3,4 8,2 12,3 16,7 19,1 21,3 23,5 21,0 23,2 23,1 25,2
Граждане 
других 
государств

3,3 4,7 5,4 6,1 7,1 7,1 7,0 9,3 9,3 11,5 13,8

В %
Граждане 
Латвии 71,9 72,3 72,7 73,3 74,5 75,4 76,3 77,1 77,8 78,9 80,1

Неграждане 27,9 27,2 26,6 25,7 24,4 23,4 22,4 21,6 20,8 19,6 18,2
Граждане 
России 0,2 0,3 0,5 0,7 0,8 0,9 1,0 0,9 1,0 1,0 1,1
Граждане 
других 
государств

0,1 0,2 0,2 0,3 0,3 0,3 0,3 0,4 0,4 0,5 0,6

За 1996-2006 гг. численность граждан Латвии увеличилась на 40,5 тыс. человек, что объясняется главным образом 
принятием негражданами, а также в незначительной степени российскими гражданами, латвийского гражданства. 

За указанный период существенно сократилась численность неграждан – на 279,6 тыс. человек. Это объясняется, 
прежде всего,  миграционным оттоком части этой группы населения,  а  также принятием гражданства Латвии,  России и 
других стран. 

За период с 1996 по 2006 гг. численность граждан России увеличилась на 21,5 тыс. человек или в 6,7 раз (рис. 1). 
Пополнение  этой  группы  происходит  в  основном  за  счет  принятия  российского  гражданства  негражданами,  которое 
«перекрывает» миграционный отток и естественную убыль российских граждан Латвии. Одной из причин роста желающих 
получить гражданство РФ является тот факт, что по законодательству ЛР негражданам Латвии при начислении пенсий не 
учитывается стаж работы за пределами Латвийской Республики до 1991 года, а Пенсионный Фонд России выплачивает 
пенсию проживающим за рубежом российским гражданам. Временное снижение численности российских граждан в 2003-
2004 гг.,  возможно, связано с вступлением страны в ЕС (1 мая 2004 года) – часть людей отказывалась от российского 
гражданства в пользу латвийского как гражданства страны Евросоюза, а часть мигрировала в другие страны ЕС.

Рис. 1. Динамика численности граждан России, проживающих в Латвии
По данным Eurostat (которые несколько отличаются от данных Central Statistical Bureau of Latvia), в 2001 году в 

Латвии проживало 19236 граждан России.
Среди граждан России, проживающих в Латвии, значительно преобладают лица среднего и старшего возрастов. 

Но особенно высока доля лиц старше 60 лет – на них приходится 44,7% (8597 человек), что является самым высоким 
показателем из  трех  Прибалтийских  государств.  Большинство  российских  граждан составляют  мужчины –  на  их  долю 
приходится 59% (рис. 2).
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Рис. 2. Половозрастная структура граждан России, проживающих в Латвии (2001 г.)
Литва
Согласно данным Statistics Lithuania, в 2007 году в стране проживало 3345,2 тыс. граждан Литвы (98,8% всего 

населения), 12,5 тыс. граждан России (0,4%), 5,9 тыс. лиц без гражданства (0,2%) и 21,3 тыс. граждан других государств 
(0,6%) (табл. 2). В Литве наблюдается самая высокая доля и численность граждан страны проживания и самая низкая доля 
и численность граждан России и лиц без гражданства в Прибалтике.

Таблица 2
Гражданский статус населения Литвы, тыс. человек

 2001 2007
Всего 3484,0 3384,9
Граждане Литвы 3448,9 3345,2
Граждане России 13,4 12,5
Лица без гражданства 10,5 5,9
Граждане других государств 11,2 21,3
В %
Граждане Литвы 99,0 98,8
Граждане России 0,4 0,4
Лица без гражданства 0,3 0,2
Граждане других государств 0,3 0,6

За период с 2001 по 2007 гг. численность граждан России, проживающих в Литве, сократилась на 0,9 тыс. человек. 
Основной вклад в этот процесс вносит естественная убыль населения.

О роли миграционных процессов в изменении численности российских граждан можно судить по данным табл. 3. 
До 2004 года иммиграция незначительно превышала эмиграцию, т.е. вклад был незначительным. Однако затем ситуация 
изменилась и сальдо миграции стало отрицательным. Можно предположить, что это связано со вступлением страны в 
Евросоюз, т.е. граждане РФ стали уезжать в европейские страны.

Таблица 3
Миграция граждан России в Литве, чел.

Иммиграция Эмиграция Сальдо миграции
2001 1219 1206 13
2002 1356 1302 54
2005 294 546 -252
2006 396 503 -107

По данным Eurostat, в 2001 году в Литве проживало 13376 граждан России. Среди граждан России, проживающих в 
Литве, в отличие от Латвии, преобладает население не пенсионного, а трудоспособного возраста. На долю лиц в возрасте 
от 25 до 59 лет приходится почти 54%, а на долю лиц старше 60 лет – 30,5% (рис. 3).
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Рис. 3. Половозрастная структура граждан России, проживающих в Литве (2001 г.)
Эстония
По данным переписи населения Эстонии, в 2000 году в стране проживало 1095,7 тыс. граждан ЭР (80% всего 

населения), 86,1 тыс. граждан России (6,3%), 170,4 тыс. «лиц с неопределенным гражданством», т.е. апатридов из числа 
бывших советских граждан (12,4%) и 17,9 тыс. граждан других государств (1,3%). 

Численность граждан России, проживающих в Эстонии, более чем в 2 раза превосходит численность граждан РФ в 
Латвии и Литве вместе взятых.

Среди российских граждан, проживающих в Эстонии, преобладают лица средних и старших возрастов – на их 
долю приходится 44,2% и 42% соответственно (рис. 4).

Рис. 4. Половозрастная структура граждан России, проживающих в Эстонии (2000 г.)
Подавляющее большинство (95%) российских граждан Эстонии проживают в городах. Более 40% проживают в 

Таллине, 23% - в Нарве, 7,4% - в Кохтла-Ярве, 4,6% - в Силламяэ, 4,1% - в Тарту, 2,5% - в Пярну. 
За  годы,  прошедшие  с  последней  переписи  населения  Эстонии,  гражданская  структура  населения  страны 

претерпела определенные изменения. По данным посольства Российской Федерации в Таллине1, с августа 2007 г. по март 
2008 г. количество обращений о приеме в гражданство РФ увеличилось по сравнению с аналогичным периодом 2006-2007 
гг. более чем в 2 раза. Анализ заявлений о приобретении российского гражданства показывает, что значительная часть 
ходатайствующих  в  качестве  побудительного  мотива  называет  «утрату  доверия  к  эстонским  властям  и  эстонской 
демократии»  после  событий  апреля  2007  г.,  а  также  открывшиеся  возможности  беспрепятственных  поездок  и  
трудоустройства в России и Европе  после присоединения Эстонии к Шенгенскому пространству.

Другим важным показателем стало «омоложение» ходатайствующих.  Если раньше гражданами России хотели 
стать преимущественно люди среднего и старшего возраста, то за последние 6-7 месяцев значительно выросло число 
людей  в  возрасте  20-35  лет,  подающих  заявления  на  получение  российского  гражданства.  Растет  и  число  эстонских 
русскоговорящих граждан, желающих сменить имеющееся гражданство на российское. 

Общее количество  лиц,  принявших российское  гражданство  в  Эстонии  с  1992  г.  по  конец 2007  г.,  составило 
147,659 человек.  Для сравнения можно привести данные Департамента гражданства и миграции  ЭР, согласно  которым за 
тот же период эстонское гражданство в порядке натурализации  приобрели 147,228 человек.

Необходимо отметить,  что  возросшая активность  в  приобретении  гражданства РФ,  несомненно,  способствует 
сокращению общего числа «неграждан» в Эстонии. Статистические выкладки  продвижения  Эстонии по пути ликвидации 
безгражданства  показывают,  однако,  что  говорить  о  существенных  достижениях  на  данном  направлении  пока,  к 
сожалению,  преждевременно.  Тем  не  менее,  регулярное  сокращение  лиц  без  гражданства  в  Эстонии  происходит 
практически в  равной степени за счет  получения эстонского гражданства в  порядке натурализации,  и  их вступления в 
российское гражданство или естественной убыли (смерти). Так, по данным Министерства народонаселения ЭР количество 
лиц без гражданства сократилось за последние полтора года примерно на 13 тыс. человек и составляет на 20.03.2008 
115,672 чел.  или 9 % населения (для сравнения в  2000 г.  более 170 тыс.  или 12,4%).  В то же время за этот  период 

1 Пресс-релиз о статистике по гражданству РФ (25.03.2008)
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гражданство Эстонии приобрело около 6,5 тыс. человек. Эти данные следовало  бы иметь в виду при составлении отчетов 
перед международным сообществом о темпах решения проблемы массового безгражданства в Эстонии.

Современная русистика: вектор движения 
Как  сообщила  пресс-служба  Посольства  Российской  Федерации  на  Украине,  VIII  Международный  Форум  

русистов  Украины  «Проблемы  развития  русистики  как  полиаспектной  науки  в  эпоху  мировой  глобализации  и  
интеграции», проходивший в Ливадийском дворце в Ялте 14-16 марта, завершил свою работу принятием итоговой  
резолюции.

В  форуме приняли  участие ученые-русисты,  а  также писатели,  журналисты,  руководители издательств,  
школьные учителя, преподаватели вузов, библиотекари и музейные работники из разных стран мира - всего более 500  
человек. 

Учредителями  форума  стали  Крымское  общество  русской  культуры  и  Таврический  национальный  
университет. Форум проходил под патронажем посольства России на Украине, секретариата президента Украины,  
министерств образования двух стран и администрации города Севастополя.

"Нынешний форум, восьмой по счету, особенно актуален. Украина объявила 2008 год Годом межкультурного  
диалога, а русский язык - важнейший инструмент межкультурного диалога, один из основных путей взаимодействия  
украинской культуры с другими культурами, как внутри нашей страны, так и за ее пределами. Больше того, русский  
язык и сам является плодом межкультурного сотрудничества, он - законное дитя трех восточнославянских народов:  
русских, украинцев и белорусов", - отметил председатель оргкомитета форума Владимир Казарин. 

18.03.08, http  ://  www  .  russkiymir  .  ru  
ИЦО «Русское содружество»

В резолюции, принятой на заключительном заседании Форума единогласно, говорится:
«В контексте нарастающей глобализации особый смысл приобретает вопрос о культурных ценностях, который не 

может быть решён иначе, чем в аспекте социально-культурной преемственности, единства культур в их многообразии.
Одной  из  важных  задач,  стоящих перед учеными-русистами,  является сохранение  исторически  сложившегося 

единства культурного пространства Украины.
Нарушение  равновесия  в  этой  сфере  чревато  серьёзными  социально-политическими  и  психологическими 

осложнениями.  Вхождение  Украины  в  европейское  культурное  пространство  не  в  последнюю  очередь  обусловлено 
обеспечением прав беспрепятственного и гармонического развития языков и культур всех народов, населяющих Украину, 
поскольку  полиэтничность  и  межкультурность  являются  неотъемлемыми  признаками  современного  цивилизованного 
общества.

Важнейшим  вектором  развития  русистики  на  Украине  представляется  изучение  точек  соприкосновения  двух 
родственных  культур  –  русской  и  украинской,  форм  их  диалога,  черт  их  самобытности  в  эпохальных  процессах 
глобализации.

Участники  Форума  обеспокоены  политизацией  процесса  нормирования  русского  и  украинского  языков, 
приводящей  к  конфликтам  в  функционировании  двух  взаимодополняющих  культур.  В  частности,  в  государственных 
документах до сих пор нет научно обоснованных определений понятий «государственный язык», «официальный язык», 
«язык национальностей»,  «региональный язык»  и  т.п.,  что  приводит к  досадным спекуляциям в  национально-языковой 
политике.  Нормативные русско-украинские  и  украинско-русские  словари не  отражают  реальную ситуацию современной 
вариативности в украинском и русском языково-культурном пространстве.

Следует  учесть  очевидный  дисбаланс  между  русским  и  украинским  языками,  тенденцию  к  диалектизации 
литературных норм в разных регионах Украины. Это заставляет задуматься о необходимости особого внимания к среде 
бытования русского языка в контексте доминирования языка государственного, особенно в западных областях Украины.

Участники  круглого  стола  «Русский  язык  и  литература  в  средней  и  высшей  школе:  проблемы  изучения  и 
преподавания»  считают  важнейшей  задачей  развития  русистики  Украины  коренную  перестройку  учебных  планов 
филологических факультетов вузов, в которых должны найти отражение ключевые моменты эволюции русского языка и 
художественного слова, творческих методов и систем с учетом новейших достижений научной мысли. Особое внимание 
необходимо  уделить  подготовке  иностранных  учащихся,  а  также  разработке  системы  преподавания  русского  языка  и 
литературы в общеобразовательной школе.

Считаем  целесообразными  любые  усилия,  направленные  на  решение  вопроса  о  переводе  русского  языка  в 
русских школах из вариативного в базовый компонент образования.

Пора, наконец, найти выходы из двусмысленной ситуации, которая создается из-за беспорядочного употребления 
таких дефиниций как «русская литература», «зарубежная литература», «мировая литература». Естественно рассматривать 
русскую литературу как часть мировой. Но при этом, очевидно, что удельный вес именно этой части мировой литературы на 
Украине  традиционно  выше,  чем  других  национальных  литератур.  Это  должно  отразиться  в  практическом 
перераспределении учебного времени в пользу русской литературы. А для этого необходимо вывести в школах и вузах 
предмет «Русская литература» из раздела «Зарубежная литература», сделав его самостоятельной дисциплиной.

При этом целесообразно использовать как довод и аргумент то, что «Европейская хартия региональных языков и 
языков  меньшинств»,  ратифицированная  Верховной  Радой  Украины,  требует  от  государств-участников  «обеспечить 
преподавание истории и культуры, средством отображения которых является соответствующий региональный язык или 
язык меньшинства».

Форум одобряет инициативу Украинской академии русистики, разработавшей проект внедрения в школы Украины 
факультативного  курса  (курса  по  выбору)  «Страноведение.  (Россия)»,  и  рекомендует  коллегам  (преподавателям, 
методистам, руководителям местных органов образования) оказывать всемерную организационную и научно-методическую 
поддержку тем школам, которые с 1 сентября 2008 года будут работать по учебнику «Страноведение. (Россия)» для 5 
класса  (учебник  одобрен  к  использованию  в  учебно-воспитательном  процессе  комиссией  по  истории  Министерства 
образования Украины, протокол № 6 от 18 декабря 2006).
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Участники круглых столов «Современная русистика: вектор движения. Языкознание» и «Крым, Украина, Россия, 
Европа – процессы межкультурного взаимодействия», обеспокоенные чрезмерной политизацией процессов нормирования 
русского и украинского языков, считают необходимым предложить соответствующим институтам Академии Наук Украины и 
Министерству образования и науки Украины задачу компетентного лингвистического и юридического решения вопросов, 
касающихся функционирования собственных имен (в первую очередь, антропонимов и топонимов).

Решение этих вопросов возможно в случае создания научно-практических комиссий по стандартизации русских и 
украинских  географических  названий  в  каждом  регионе на  Украине  с  рекомендательными  функциями,  без  инструкций 
которых будет невозможно производить перевод, переименование или передачу имен собственных на украинский и русский 
языки.

Следующей важной задачей русистики нужно признать работу над нормативными русско-украинскими и украинско-
русскими словарями, отражающими реальную ситуацию современной вариативности в языковом пространстве Украины. 
Насущным также является создание русско-украинского и украинско-русского терминологических словарей.

Участники заседания круглых столов считают целесообразным предложить руководящим органам Министерства 
образования и науки Украины стать инициаторами законодательного закрепления за Украинской ономастической комиссией 
полномочий по стандартизации личных имен и географических названий.

Участники круглого стола «Современная русистика: вектор движения.  Литературоведение» констатируют, что в 
современной науке наблюдается интенсивное обновление методологических принципов и теоретических основ русистики, 
неуклонно растет внимание к именам забытых и малоизученных писателей, ликвидируются «белые пятна» истории русской 
литературы, интенсивно изучается специфика построения индивидуального художественного мира. Кроме того, считаем 
важным активизировать исследования современной русской литературы, созданной в Украине.

Это  заставляет  отнестись  с  особым вниманием к  проблемам писательской  индивидуальности,  национального 
образа мира и национальной самоидентификации. Требуют пересмотра привычные алгоритмы анализа ментального плана 
и  художественной  формы  литературного  произведения.  Необходимо  сохранение  лучших  традиций  академического 
литературоведения и оправданное внедрение современных методик анализа художественного текста.

Участники круглого  стола  «Издательская практика,  библиотечное дело и музейная работа:  украинский  опыт  в 
европейском  контексте»  считают  необходимым  расширение  издательской  практики,  выпуск  специального  (ежегодного) 
тематического научного сборника, посвященного проблеме взаимосвязи русистики с мировыми научными и культурными 
традициями.

Считаем необходимым актуализацию исследований гоголеведческой проблематики как в связи с 200-летием со 
дня рождения писателя, так и в рамках общего изучения специфики интегративных процессов в сфере русской и украинской 
культуры».

Писатели из шести стран вошли в шорт-лист "Русской премии"
Оргкомитет международного  литературного  конкурса  "Русская  Премия"  18  марта  2008  года  опубликовал  

"короткий список" претендентов на премию по итогам 2007 года.
18.03.2008, www  .  regnum  .  ru  

В шорт-лист вошли произведения 9 русскоязычных писателей. В этом году, наряду с произведениями украинских, 
молдавских,  белорусских  и  казахстанских  писателей,  впервые  в  шорт-лист  "Русской  Премии"  вошли  произведения 
эстонских и таджикистанских писателей. Всего к участию в конкурсе 2007 года было зарегистрировано 375 произведений в 
трех номинациях - "Малая проза", "Крупная проза" и "Поэзия". Лидером по количеству присланных на "Русскую Премию" 
произведений  является,  как  и  в  прошлом  году,  Украина,  на  втором  и  третьем  местах  -  Белоруссия  и  Казахстан 
соответственно.

"Короткий список" претендентов на "Русскую Премию - 2007":
Номинация "Поэзия"
1. Дежева Ирина, сборник стихов, Украина; 
2. Завязкин Олег, "Малява. Стихи о смерти и любви", Украина;
3. Строцев Дмитрий, сборник стихов, Белоруссия.
Номинация "Малая проза"
1. Костевич Леон, повесть "Графиня, я стрелялся на дуэли", Казахстан;
2. Пулатова Гульчехра, сборник рассказов "Приключения графа Лайоля", Таджикистан;

3. Скульская Елена, "Любовь" и другие рассказы, Эстония.
Номинация "Крупная  проза"
1. Дубинянская Яна, роман "Гаугразский пленник", Украина;
2.  Лорченков Владимир, роман "Там город золотой", Молдавия;

3. Ляшова Людмила, роман "Нюрка по имени Анна", Украина.
Победители  международного  литературного  конкурса  "Русская  Премия"  будут  названы  на  III-ей  Церемонии 

награждения, которая состоится 8 апреля с.г. в Москве, в Центральном доме литераторов.
Международный  литературный  конкурс  "Русская  Премия",  учрежденный  в  2005  году,  ежегодно  присуждается 

писателям СНГ (кроме России) и Прибалтики, пишущим на русском языке. "Русская Премия" - единственная российская 
премия для русскоязычных писателей стран ближнего зарубежья.

Цель  конкурса  -  содействовать  сохранению русского  языка  как  уникального  явления  культуры постсоветского 
пространства, способствовать популяризации русского языка и развитию международного гуманитарного сотрудничества. 
По словам председателя жюри конкурса Чингиза Айтматова, "Русская Премия" "прежде всего поддерживает статус русского 
языка и письменности, она - часть заботы о том, чтобы русскоязычные люди за рубежом не чувствовали себя оторванными 
от  Отечества".  В  состав  жюри  входят  известные  писатели,  поэты,  издатели  и  литературные  критики  России  и  стран 
дальнего и ближнего зарубежья.

Официальный партнер конкурса - Фонд Первого Президента России Бориса Ельцина.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Генеральные информационные партнеры проекта - Интернет-ресурс ГАЗЕТА.РУ и газета "Известия".
Информационный партнер - журнал "Русский язык за рубежом".
ИА REGNUM - Федеральный информационный партнер проекта.

«Правозащитная проблематика российских соотечественников в Грузии». 
В Тбилиси при финансовой поддержке Посольства Российской Федерации в Грузии проведен семинар - тренинг  

для российских соотечественников в Грузии по защите прав человека и национальных меньшинств.
29.02.2008http://www.msrs.ru

А.Беженцева
5 февраля 2008 года в Тбилиси по инициативе союза русских женщин Грузии «Ярославна» (председатель А.Н. 

Беженцева)  при  финансовой  поддержке  Посольства  Российской  Федерации  в  Грузии  прошел  семинар  –  тренинг  для 
руководителей организаций российских соотечественников в Грузии. Присутствовало 25 человек со всех регионов Грузии, а 
так же представители Посольства РФ в Грузии: советник Корчмарь Василий Семёнович и первый секретарь Новиков Сергей 
Савельевич. 

Основная тема семинара - «Правозащитная проблематика российских соотечественников 
в Грузии». 

Участники семинара прослушали информацию по следующим темам: 
«Международные документы по правам национальных меньшинств (Рамочная конвенция 

Совета Европы по защите прав национальных меньшинств,  Европейская конвенция по правам 
человека)» - докладчик председатель Союза русской молодежи Грузии, А.А.Беженцев; 

«Законодательство Грузии в сфере защиты прав национальных меньшинств. Аналогии с 
Европейскими рекомендациями» - докладчик заместитель председателя Союза русской молодежи Грузии, юрист правового 
центра «Этно» Эдгар Битбунов. 

«О государственной  политике  Российской  Федерации  в  отношении соотечественников 
Зарубежья»  докладчик  -  А.Н.  Беженцева,  председатель  Союза  Русских  женщин  в  Грузии 
«Ярославна», которая ознакомила с основными механизмами, разработанными правительством 
Москвы по защите прав российских соотечественников. 

По всем темам участникам были розданы материалы: 
• Устав ООН; 
• Всеобщая декларация прав человека ООН (10 декабря 1948); 
• Международный пакт о гражданских и политических правах; 
• Международный пакт об экономических, социальных и культурных правах; 
• Международная Конвенция по искоренению всех форм расовой дискриминации; 
• Международная Конвенция по предупреждению и наказанию за преступления апартеида; 
• Конвенция ЮНЕСКО о борьбе с дискриминацией в области образования; 
•  Декларация ООН о правах лиц,  принадлежащих к  национальным или этническим,  религиозным и языковым 

меньшинствам; 
• Европейская Конвенция о защите прав человека и основных свобод; 
• Рамочная конвенция Совета Европы о защите национальных меньшинств; 
• Европейская хартия о региональных языках и языках меньшинств; 
• Документ Копенгагенского Совещания-конференции по человеческому измерению ОБСЕ; 
• Гаагские рекомендации по правам национальных меньшинств на образование и Пояснительная записка; 
• Ословские рекомендации по языковым правам национальных меньшинств и пояснительная записка; 
• Лундские рекомендации об эффективном участии национальных меньшинств в общественно-политической жизни 

c пояснительными замечаниями. 
Все  участники  семинара  отметили  тот  факт,  что  реакция  российских  соотечественников  в  Грузии  по 

правозащитной проблематике должна оставаться спокойной и взвешенной, в духе диалога и открытости к сотрудничеству. 
Продолжение  глубоких  демократических  преобразований  в  грузинском  обществе,  выстраивание  и  совершенствование 
механизмов,  открытость  к  мониторингу,  в  частности,  по  линии  Совета  Европы,  в  конечном  счете,  должны  служить 
укреплению внутренних правозащитных стандартов с участием национальных меньшинств. 

Необходимо сохранять наступательную позицию на таких важных специфических направлениях, как защита прав 
соотечественников,  а  также  целенаправленно  наращивать  собственную  активность  в  правозащитной  деятельности, 
вовлекая в нее русскую диаспору в Грузии. 

Об авторе: А.Н. Беженцева - Председатель Союза русских женщин в Грузии «Ярославна», Председатель комиссии 
Президиума МСРС по делам женщин 

Москва и соотечественники
Абхазия становится ближе
Подведены  итоги  одной  из самых  важных  сфер  деятельности  московского  правительства —  развития 

внешних  связей  столицы  за 2007 год.  Одним  из серьезных  достижений  глава  Департамента  внешнеэкономических  
и международных связей города Москвы Георгий Мурадов назвал активизировавшееся экономическое сотрудничество 
с Абхазией.

14.03.2008,http://www.moskvaimir.mos.ru
Наталья Козырева
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Надо сказать, что московское правительство старается вносить свой вклад в решение многих сложных проблем, 
над которыми работает федеральное правительство. Абхазия — один из острых вопросов сегодняшней внешней политики. 
Несмотря на сложную политическую ситуацию между Россией и Грузией,  отношения Москвы и Абхазии не прерывались 
ни на год,  ни на месяц.  Правительство  Москвы  всегда  выступало  за снятие  экономических  санкций  с республики, 
а в прошлом году, кроме этого, предложило создать единое экономическое пространство с Абхазией. «Хочу даже открыть 
такой факт: по теме экономического сотрудничества с Абхазией мэр Москвы обращался с письмом к Владимиру Путину», — 
сообщил Георгий Мурадов на пресс-конференции. Отвечая на вопрос о статусе Абхазии, глава департамента высказал свое 
личное мнение: «Абхазия наравне с Грузией в свое время вступала в Советский Союз, а 200 лет назад как самостоятельное 
государство вступало в состав Российской империи. У этого государства -большая история…»

Георгий Мурадов оценил работу Департамента внешнеэкономических и международных связей города Москвы как 
позитивную и подкрепил свое суждение цифрами: товарооборот между Москвой и зарубежными партнерами вырос почти 
на 40 процентов,  инвестиции в Московскую экономику  в 2007 году  составили 70 млрд долларов,  тогда  как  в 2006-м  они 
составляли 25 млрд долларов.  По рейтинговым оценкам экспертов,  и в том числе крупнейшей в мире консультационно-
аудиторской сети PricewaterhouseCoopers, которая представила свои данные в обзоре «Новые тенденции на европейском 
рынке недвижимости 2008», Москва заняла первое место в рейтинге европейских рынков недвижимости по инвестиционной 
привлекательности и перспективам развития.

Но, несмотря на высокие годовые показатели, есть проблемы, над которыми еще надо упорно работать. Скажем, 
при общем увеличении инвестиций основная их масса идет на кредитование поставок товаров из-за рубежа, что, по сути, 
является  поощрением  экспорта  зарубежных  товаров.  Инвестиции  в московскую  промышленность  не достигают  даже 
1 процента,  и, мало  того,  иностранный  капитал  не торопится  поощрять  высокотехнологичные,  наукоемкие  отрасли, 
а направляет до 70 процентов средств на развитие лишь пищевой промышленности.

Общий оборот по товарам и услугам за 2007 год значительно вырос и составил 83,3 млрд долл. США. Но есть 
и тревожные тенденции — падает  экспорт  московских  товаров.  Причиной  этому может  быть  уменьшение  конкурентной 
способности  товаров  или же  неэффективное  продвижение  их на зарубежные  рынки.  Для  исправления  этой  ситуации 
в прошлом году было создано Московское агентство поддержки экспорта и инвестиций. Но поскольку оно делает только 
первые шаги, то о серьезной отдаче от его работы говорить еще рано.

Безусловно успешным было в прошлом году взаимодействие с международными организациями,  и в частности 
с ЮНЕСКО. Впервые в истории этой организации было подписано соглашение с городом, и этим первым городом стала 
Москва. По оценке ЮНЕСКО, Москвой принимаются беспрецедентные меры для защиты детства и социальной помощи 
малышам. По мнению зарубежных экспертов, московский опыт в этой области не только интересен, но и уникален.

Традиционно сильным направлением международной деятельности Москвы является помощь соотечественникам 
за рубежом.  За прошлый  год  на эти  цели  было  истрачено  219,6 млн  рублей.  Эти  деньги  пошли  на культурные, 
образовательные  цели,  поддержку  русского  языка  за рубежом,  оказание  материальной  помощи  ветеранам  войны, 
студентам,  в том  числе  и в виде  премий  мэра.  Важную  роль  во всей  этой  работе  играет  Московский  дом 
соотечественника —  уникальная  организация,  аналога  которой  нет  даже  на федеральном  уровне,  а вся  деятельность 
координируется  Межведомственной  комиссией  по работе  с соотечественниками  за рубежом,  возглавляемой  первым 
заместителем мэра Москвы Людмилой Швецовой.

Приоритетными  направлениями  на следующий  год  в работе  Департамента  внешнеэкономических 
и международных  связей  города  Москвы  останется  работа  с соотечественниками,  взаимодействие  с международными 
организациями,  развитие  сотрудничества  с традиционными  партнерами  и поиск  новых,  а также  в области  экономики — 
помощь в продвижении московских товаров и услуг на международный уровень.

Детей подружила культура
Таллинн – Москва: сотрудничество продолжается

28.03.2008, "МЭ" Суббота"
Элла АГРАНОВСКАЯ

Напомним,  что в начале этого года в  рамках договора о культурном сотрудничестве между Таллинном и  
Москвой в Центре русской культуры экспонировалась выставка работ юных художников Детской школы искусств № 16  
Юго-Западного  административного  округа  Москвы.  На  открытии  этой  выставки  присутствовали  и  авторы,  не 
скрывавшие радости от того, что им предоставилась возможность ознакомить со своим творчеством любителей  
изобразительного искусства в Эстонии.

И вот в Таллинне вновь гостят юные москвичи, прибывшие к нам «поездом дружбы». В эти дни они знакомятся с 
достопримечательностями нашего города и общаются со своими таллиннскими сверстниками. А руководители делегации, 
представляющей префектуру Юго-Западного округа российской столицы, посетили Центр русской культуры.

Принимая гостей, директор ЦРК Юрий Поляков показал им пребывающий в состоянии ремонта дом и рассказал о 
направлениях, по которым развивается деятельность ЦРК. «Работа любого центра культуры непременно содержит две 
составляющие — зрелищные мероприятия и образование в сфере творчества, то есть студии, кружки, семинары, мастер-
классы,  фестивали,  конкурсы.  Все  это  у  нас  тоже  есть.  А  в  конце  прошлого  года  появилось  и  третье  направление: 
дополнительные  образовательные  программы  в  системе  средних  школ,  охватывающие  историю  русской  и  эстонской 
культуры и искусства», — пояснил Юрий Поляков.

Он рассказал гостям еще об одном новом опыте Центра русской культуры. «Недавно мы впервые собрали все 
творческие коллективы русских школ,  дав детям возможность проявить себя не только на сцене своего актового зала. 
Концерт длился более четырех часов, все участники были очень довольны, и мы намерены продолжить этот опыт. Сцена у 
нас  большая,  зал  великолепный,  сейчас  мы его  полностью реставрируем.  Так  что  будем ждать  вас  в  гости  вместе  с 
коллективами!»

Грандиозный ремонт в Центре русской культуры закончится осенью, а планы на будущий год верстаются уже 
сегодня, и есть все основания полагать, что приглашение не останется без внимания. Подчеркнув, что договор о культурном 
сотрудничестве  предполагает  контакты  между  творческими  коллективами,  обмен  опытом художественного  воспитания, 
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взаимное  участие  в  конкурсах  и  фестивалях  и  другие  творческие  связи,  заместитель  префекта  Юго-Западного 
административного округа Москвы Инна Абашина напомнила: «В прошлом году у нас в гостях побывали 360 таллиннских 
школьников, которые посетили наши школы, познакомились с нашими ребятами. Многие подружились и все это время 
общались по электронной почте. Так что желающих поехать в Таллинн было очень много. К сожалению, далеко не всех мы 
смогли взять в эту поездку. Прежде всего, поехали ребята из тех школ, которые в прошлом году принимали своих эстонских 
сверстников, — лидеры в своих школьных самоуправлениях, призеры различных творческих конкурсов. Словом, лучшие из 
лучших. Но наше сотрудничество продолжается, у нас большие планы по взаимному культурному обмену, и, как говорится, 
все впереди».

Государство и диаспора
Этнорегиональный дисбаланс как пружина внутренней политики Казахстана
Провозглашение 17 февраля 2008 г. независимости сербского автономного края Косово заставляет по-новому  

оценить перспективы  этнического  сепаратизма  на  гораздо  более  обширном  по  сравнению  с  бывшей  Югославией  
пространстве бывшего СССР и, в частности, в такой его геополитически важной части, как Центральная Азия. 

04.03.2008, http://www.fondsk.ru
Александр ШУСТОВ

Новые независимые государства этого региона, появившиеся на политической карте мира в результате распада 
СССР, отличаются рядом специфических черт, таких как незавершенность формирования национального самосознания и 
этнической консолидации титульного населения, высокая степень сохранности традиционных кланово-общинных структур, 
смешанный характер расселения большинства этносов, а также наличие их крупных анклавов на территории соседних 
государств. Ситуация осложняется отсутствием между бывшими советскими республиками (ныне новыми независимыми 
государствами) четких границ, носивших в СССР исключительно административный характер, что в условиях этнической 
чересполосицы делает проблему их демаркации чрезвычайно острой. 

В первые годы после распада СССР проблемы этнического сепаратизма наиболее остро стояли в Казахстане, 
геополитическое положение которого было довольно сложным. Большая часть экономических и демографических ресурсов 
сосредоточена на окраинах республики, тогда как центр занят малонаселенными степями и полупустынями. Особенностью 
этнической ситуации являлось преобладание русских среди жителей северных и северо-восточных, а казахов - южных и 
западных областей. По переписи 1989 г. русскими было большинство жителей Восточно-Казахстанской (65,9%), Северо-
Казахстанской (62,1%), Карагандинской (52,2%), Павлодарской (45,4%),  Целиноградской (44,7%),  Кустанайской (43,7%) и 
Кокчетавской (39,5%) областей. Высоким был удельный вес русских в Семипалатинской и Джезказганской областях (36% и 
34,9%), большинство населения которых составляли казахи (51,9 и 46,1%)2. 

В южных и западных регионах преобладало титульное население. На территории Алма-Атинской области казахи в 
1989  г.  составляли 41,6%,  тогда  как  русские  -  30% населения,  Джамбульской  соответственно  –  48,8  и  26,5%,  Талды-
Курганской - 50,3 и 32,9%, Чимкентской – 55,7 и 15,3%, Кзыл-Ординской – 79,4 и 13,3%. В западных регионах численное 
доминирование титульного этноса было еще более значительным. К примеру, в Гурьевской области казахи составляли 
67,3%, а русские - 22,8% жителей, в Уральской – 55,8 и 23,7%, в Актюбинской – 55,6 и 34,4%. Сельское русское население 
на  западе  проживало  главным  образом  вдоль  реки  Урал,  десятиверстные  полосы  по  берегам  которой  до  1917  года 
принадлежали уральскому казачеству. В целом накануне распада СССР русские являлись относительным большинством в 
шести, а казахи - в девяти регионах республики. 

Не  менее  существенными  были  экономические  и  этнокультурные  различия.  В  северных  областях,  раньше 
вошедших  в  состав  России,  была  сосредоточена  большая  часть  промышленного  потенциала  и  зернопроизводящих 
хозяйств,  тогда  как  экономика  южных  областей  оставалась  преимущественно  аграрной.  На  юге,  отличавшемся  более 
высокой  плотностью коренного  населения,  русские  являлись  преимущественно  горожанами,  а  на  севере  значительной 
была  доля  сельского  русского  населения,  проживавшего  здесь  более  трехсот  лет.  В  северных  регионах  казахское 
население во многом восприняло современный (“русский”) образ жизни, в то время как на юге выше было значение ислама, 
родоплеменных связей и традиционной культуры. 

После  1991  года  численное  преобладание  русских  в  семи  северных  областях,  пять  из  которых  граничили  с 
Россией, стало восприниматься новой властью в Казахстане как угроза территориальной целостности новообразованного 
государства.  Опасения  по  этому  поводу  неоднократно  высказывались  главным  «мозговым  центром»  республики  – 
Казахстанским институтом стратегических  исследований  при  Президенте  РК  и  подогревались  в  публикациях  западных 
политологов. Американка Марта Олкотт писала, например, что «огромный дисбаланс между двумя странами в военном 
отношении  воспринимается  как  однозначное  предупреждение  о  том,  что  в  случае  конфликта  между  крупнейшими 
этническими общинами Казахстана Россия сможет легко осуществить раздел Казахстана и забрать северные территории, 
на которые у нее есть претензии исторического характера». 

Стремление не допустить такого варианта развития событий стало одной из главных пружин внутренней политики 
Казахстана. Для этого были предприняты такие крупномасштабные мероприятия, как перевод столицы республики из Алма-
Аты на север, в Астану (ранее – Акмола, еще ранее – Целиноград), изменение административно-территориального деления 
северных областей, а также переселение на их территорию казахов из стран СНГ и дальнего зарубежья. 

Наиболее  заметным  среди  этих  мероприятий  стал  перенос  столицы.  Официальными  причинами  назывались 
удаленность  Алма-Аты  от  географического  центра  Казахстана,  сложная  экологическая  обстановка,  повышенная 
сейсмическая опасность, затрудненность строительных работ и необходимость создания второго центра экономического 
роста. В комментариях аналитиков, однако, упоминались и такие мотивы, как необходимость изменения в пользу казахов 
этнической  структуры  северных  областей,  нежелательная  близость  Алма-Аты  к  нестабильному  Синьцзян-Уйгурскому 
автономному району КНР, а также стремлением президента Н. Назарбаева усилить позиции представляемого им Старшего 
жуза на землях традиционного доминирования Среднего жуза. 

В декабре 1997 г., после двух лет подготовительной работы, Н. Назарбаев подписал указ о переносе столицы в 
Акмолу, спустя полгода переименованную в Астану (в переводе с казахского – “столица”). Осенью 1997 г. начался перевод в 
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Астану  центральных  государственных  учреждений,  что  не  замедлило  сказаться  на  динамике  этнического  состава 
населения. Под влиянием активного миграционного притока численность титульного этноса в Астане значительно возросла. 
К 1999 г. количество казахов выросло с 49,8 до 133,6 тыс. (в 2,7 раза), а русских – сократилось со 152,1 до 129,5 тыс. (на 
14,8%). Если в 1989 г. казахи являлись второй по численности этнической группой города (17,7%), втрое уступая русским 
(54,1%), то в 1999 г. они вышли на первое место (41,8%), незначительно опередив русских (40,5%). Однако, превратившись 
в  этническое  большинство,  казахи  по-прежнему  уступали  по  численности  всему  “русскоязычному”  населению  новой 
столицы. 

В ходе реформы административного деления второй половины 1990-х гг. области с преимущественно русским 
населением были объединены с “казахскими”. Так, Восточно-Казахстанская область была объединена с Семипалатинской, 
Карагандинская  –  с  Джезказганской,  территория  Кокчетавской  области  разделена  между  Северо-Казахстанской  и 
Акмолинской, а территория Тургайской – между Акмолинской и Кустанайской областями. К концу 1990-х гг. во всех этих 
областях русские по официальным данным составляли менее половины населения (от 39,4 до 49,8%). 

В северных регионах размещалась большая часть казахов-репатриантов из стран СНГ и дальнего зарубежья. В 
1991-1996  гг.  на  территорию Казахстана  переселилось  12,5  тыс.  казахских  семей,  44,7% которых  были  размещены в 
Карагандинской,  Павлодарской,  Кокчетавской  и  Семипалатинской  областях.  Аналогичные  пропорции  распределения 
репатриантов  сохранялись  и  в  дальнейшем.  По  квоте  иммиграции  на  2003  г.  в  Северо-Казахстанской,  Кустанайской, 
Акмолинской и Карагандинской областях планировалось расселить почти половину из 5 тыс. семей переселенцев. 

Однако эффективность всех мер по изменению этнической ситуации оказалась ограниченной. К 1999 г. в Астане 
проживало 5,2% казахского населения северных областей и 1,7% - его общей численности, что было явно недостаточным 
для изменения этнорегионального дисбаланса. Адаптация переселенцев, оказавшись в непривычных для себя социально-
экономических,  культурных  и  климатических  условиях,  происходила  с  большими  сложностями,  что  спровоцировало  их 
повторную эмиграцию в южные области и страны прежнего проживания.  Во всех северных областях,  кроме Восточно-
Казахстанской,  русские  в  конце  1990-х  гг.  по-прежнему  составляли  относительное,  а  “русскоязычные”  -  абсолютное 
большинство населения. Казахи по данным переписи 1999 г. преобладали в 9, а русские – в 5 из 14 областей. 

Во  многом  сохранение  этнорегиональных  особенностей  было  связано  с  неравномерной  демографической 
динамикой у русских и казахов. Сокращение русского населения на юге и западе Казахстана происходило в среднем в 1,5 
раза быстрее, а увеличение казахского – в 2-3 раза быстрее, чем на севере. В основе этих отличий лежал более высокий 
уровень  рождаемости  казахского  населения  южных  областей,  активное  развитие  нефтяной  промышленности  западных 
регионов, основную массу занятых в которой составляли казахи, и менее значительный миграционный отток русских из 
северных областей,  где их было большинство.  В результате происходила “полюсная”  этническая концентрация –  доля 
русских, проживавших на севере республики, относительно общей численности этноса росла, а казахов – сокращалась, 
тогда как на юге и западе наблюдался обратный процесс. 

И  все  же угроза «русского  сепаратизма» в  Казахстане  так  и  осталась гипотетической.  Одним из  немногих ее 
открытых проявлений стала раскрытая в 1999 г. Комитетом национальной безопасности попытка небольшой группы лиц 
создать  в  Восточно-Казахстанской  области  «Русскую республику»,  имевшая  многие  черты организованной  провокации. 
Отсутствие в Казахстане русских сепаратистских движений во многом было связано с относительно мягкой этнической 
политикой  властей.  После  резкого  всплеска  национализма  в  первые  годы независимости  был  предпринят  целый  ряд 
«смягчающих»  мер:  из  конституции  1995  г.  исчезло  упоминание  о  том,  что  Казахстан  является  государством 
самоопределившейся казахской нации, был закреплен официальный статус русского языка, в «русских» регионах отложен 
перевод делопроизводства на казахский язык, установлены отношения властей с большинством русских общественных 
организаций,  интегрированных  в  Ассамблею  народов  Казахстана.  Все  это  позволило  «выпустить  пар»  и  значительно 
смягчить  межэтническое  напряжение.  Другим  фактором  являлось  наличие  у  большинства  русских  реальной  или 
гипотетической  возможности  переехать  в  Россию,  которой  только  в  течение  1990-х  гг.  воспользовалось  около  2  из  6 
млн.человек. 

Гипотетический сепаратизм «русских» областей и сейчас не представляет для Казахстана значительной угрозы. В 
отличие от большинства республик региона Казахстан является относительно стабильным государством со сложившимися 
институтами власти и динамично развивающейся экономикой. Установление нормальных отношений с Россией позволило 
приступить к демаркации самой длинной в мире российско-казахстанской границы (более 7 тыс. км), которая в недалеком 
будущем получит,  видимо,  все  атрибуты  государственной.  А  самым главным,  пожалуй,  является  то,  что  большинство 
русских по-прежнему не отождествляет себя с казахстанской государственностью,  рассчитывая в перспективе покинуть 
республику, в которой они чаще всего не видят для себя и своих детей никаких социальных перспектив.

“Увидеть Париж и умереть!”
К вопросу о настоящем и будущем Казахстана в контексте человеческого фактора

11.03.2008, http  ://  zonakz  .  ne  
А. Лобанов , С. Епифанцев  

Любому мало-мальски просвещенному человеку известно ходульное выражение: “Увидеть Париж и умереть”. А уж 
в  наше  время,  когда  поехать  хоть  на  край  света  вопрос  только  денег,  находится  немалое  количество  сограждан  и 
планирующих поехать в Париж и уже побывавших там. И ей богу, Париж стоит этого! Но почему же практически все мы 
стремимся вернуться в родные края? А если говорить о самом Казахстане, то далеко не очевидно, что каждый казахстанец 
спит и видит – переехать в Алматы. 

Однако,  отчего же сотни тысяч, если не миллионы сограждан вопреки,  казалось бы, природе,  покидают свою 
малую Родину и переселяются сегодня в трущобы больших городов? Почему миллионы наших сограждан покинули страну? 
И почему еще миллионы планируют повторить эмигрантский путь? (По данным опроса института стран СНГ более 60% 
русских в Казахстане планируют отъезд, т.е. более 2 млн. человек).

Как и что сделать, чтобы прервать эти потоки, которые грозят обрушить страну!? А с другой стороны, нужно ли? 
Ведь есть люди, которые считают благом эти же процессы, переселить всех казахов в города, а русских в Россию! (?)
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С одной стороны, все в мире объективно и весь мир, кажется, стронулся с места. Из засушливых мест во влажные, 
из голодных в сытые, из депрессивных мест в развитые и т.д.

Но с другой стороны, ни один регион,  ни одна страна в наше время (да и во времена иные также),  которые 
массово покидали жители, не поднялись, не расцвели, хотя, казалось бы, оставшимся достается больше ресурсов, земли, 
пространства.

Вот юг Италии, сотни лет ее жители бегут на север, за океан, а эта земля все так же депрессивна. Африканцы 
выдавили, а то и просто выгнали миллионы европейцев, а теперь и сами тронулись массами следом, ибо ни одна страна в 
Африке не стала жить лучше. Верно сказал классик – разруха начинается в наших головах.

Давайте попробуем взглянуть на наши реалии изнутри. Как смотрятся наше общество и наша политика?!
Роза ветров, как символ нашей вольницы
Многовекторная политика Казахстана – предмет ажиотажной гордости ура-патриотов – между тем не является ни в 

коей  мере  каким-то  новым  словом  в  дипломатии  и  политике.  Это  всего  лишь  вариация  на  тему  широко  когда-то 
распространенного, но слегка подзабытого “принципа неприсоединения”, которому отдали дань практически все молодые 
государства  Азии,  Африки  и  некоторые  другие.  Во  времена  собственно  не  столь  давние  конференции 
“неприсоединившихся” собирали делегации до 80 стран. Как всякая “детская” болезнь со временем она (политика) прошла, 
мы ее  возродили,  и  слава  богу,  если  она  была нам чем-то  полезна  в  условиях  ослабления  некоторых традиционных 
мировых центров силы. Такая политика была явно хороша во времена, когда информация распространялась со скоростью 
равной скорости передвижения торгового каравана верблюдов. Но сегодня даже великие мира сего не могут позволить себе 
чего-то подобного. 

Многовекторность в абсолюте на сегодня есть иллюзия чистой воды для внутреннего потребления, или, скорее 
всего для сладкого самообмана. Нечто вроде северокорейских идей “Чучхе”. Или, например, “неуловимого Джо”, который 
неуловим, потому что “на фиг” никому не нужен. Надо полагать, мир не слишком озабочивается нашей многовекторностью, 
если вообще что-нибудь о ней слышал, как и о нас самих, впрочем.

В  условиях  информационной  вседоступности  и  глобализации  даже  Англия  и  Япония  очень  жестко 
позиционируются  во  внешней  политике.  Такова  же  подоплека  создания  тесных  военно-экономических  союзов  во  все 
времена. И европейская интеграция более чем наглядный пример. 

Что касается вопроса, с кем дальше “тусоваться”, “дружить”, то выбор не слишком велик.
Мечтать присоединиться к Америке, или сожалеть подобно анекдотическому чукче о том, что вместе с Аляской нас 

не купили, не вредно, но бессмысленно. Рассчитывать попасть в единую Европу реально настолько, насколько реально 
попадание туда России. Мы как раз за ней стоим в очереди. 

Остаются Россия, Китай и исламский мир. Выбор здесь ясен, но в исторической перспективе не очевиден. Как в 
дилемме 300-летней давности – один хан пошел под руку “белого царя”,  а другой признал себя подданным китайского 
императора.  А  тут  еще  “вечно  живые”  идеи  исламской  общности  и  идеи  “пантюркизма”,  сторонники  которых  и  у  нас 
достаточно активны. Так что не соскучишься!

Не дает нам соскучиться и внутренняя политика нашего правительства. Создается впечатление, что и здесь мы 
руководствуемся многовекторностью или, вернее, “розой ветров”.  Куда подует, туда и двигаемся. Вроде, свободные, как 
ветер, куда хочу – туда и лечу. 

“Союз меча и орала”
Не так давно президент АСиП г-жа Бектурганова задалась вполне конкретным, но и одновременно риторическим 

вопросом:  “И  главная  трудность  заключается  в  том,  что  ни  казахи,  ни  русские,  ни  люди  другой  национальности, 
проживающие в республике, до сих пор не могут толком понять, какое государство мы строим – государство определенной 
этнонациональной  группы  и  государство  для  этой  группы?  Или  нацию  граждан  государства,  под  которой  понимается 
казахстанский народ?”. 

На векторе, обращенном в Европу, начертано – все ОК, мы строим демократическое, полиэтническое государство, 
где все граждане равны и равноправны, независимо ни от чего. А в реалиях по оценкам различных экспертов, мы построили 
и  продолжаем  строить  этнократическое  государство.  И  при  этом  практически  половина  титульного  населения 
придерживается позиции: “Среди казахов, опрошенных в 2007г., почти половина (42,8%) воспринимает Казахстан как страну 
казахов и казахской культуры, в которой все неказахи должны ассимилироваться” (источник: там же). Повторимся, вопрос 
вполне конкретный, но задан, похоже, в пустоту.

Не знаю,  как вам, но мне стало после информации АСиП очень и очень неуютно. Неприятно осознавать, что 
практически каждый второй казах видит тебя гражданином второго сорта.

В принципе понятно, что никогда и никому правительство не скажет, что так, мол, и есть, для пропаганды говорим 
одно, а делаем другое. Впрочем, оно и понятно, ведь нет секрета, все идеологи национализма, за редким исключением, 
сидят в бюджетных организациях, т.е. де-факто “творят” за наш же счет. Правда - нет худа без добра, в связи с этим же 
фактом можно сказать, что ничего по большому счету не выйдет и из попытки блокирования “демократов” и националистов.

Как  мы предполагали,  происходит  уверенное  движение  политиков  к  национализму,  как  последнему  ресурсу  в 
борьбе за власть. Что с одной стороны подтверждает провал прежней демократической доктрины (если вообще таковая 
существовала), а с другой подтверждает, что ради власти (захвата власти) эти политики готовы на все.

Каковы же перспективы такого пути? Любому мало-мальски думающему гражданину ясно, что свершись задумки 
этих людей – ничего народу в этом раскладе не светит, даже если бы действительно заботой о народе были хотя бы 
немного заняты головы претендентов. Хотя бы просто потому, что проблемы носят, при всех привходящих системный, а не 
персонифицированный характер. При том, конечно, с рядом критических моментов в адрес иных персоналий, безусловно, 
следует согласиться. Предположить, что приход к власти г-на имярек автоматически приведет к благосостоянию беднейшей 
части титульного населения – это даже не миф, а блеф и прямой, осознанный обман народа. Просто произойдет передел 
синекур и перенаправление коррупционных потоков. Ибо деятельность и риторика этих людей не позволяют предполагать 
ничего иного. Персоналии, подвизающиеся на ниве национализма, показали за годы независимости полное отсутствие у 
них харизматичности, а кроме того, и наличие отсутствия креативного и конструктивного начал. А если учесть, откровенно 
говоря,  что все они,  по сути,  материально  зависимы от  государства или  же жестко подконтрольны ему (формально и 
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фактически), то такой “союз меча и орала” может быть эффективен только с высочайшего соизволения. По крайней мере, с 
нынешней генерацией лидеров национализма власти можно ничего не опасаться, разве только, если она же сама (власть) и 
не инициирует это объединение. Как никак все под присмотром, да и под рукой, если понадобятся.

Тем не менее, для вопросов межнационального согласия в перспективе ничего хорошего такая активность не 
сулит. Такое ползучее распространение национализма в сущности ведет не к национальному возрождению, но, скорее, к 
национальной деградации. Ведь все в этом мире уже было. Разумеется, такой подход способствует выполнению задачи 
выдавливания  нетитульного  элемента  из  страны  весьма  эффективно.  Один  только  призыв  лидера  демократической 
оппозиции к националистам объединяться способен подвигнуть к переселению больше людей, чем любая переселенческая 
программа России. Впрочем, может быть эта цель и преследуется?

Мы, естественно, не можем никуда деться от реалий сегодняшнего дня. Национализм цветет пышным цветом во 
всем  мире.  И  сдержать  его  развитие  именно  в  одной  нашей  отдельно  взятой  стране,  Казахстане,  невозможно  по 
определению. Но вот какие формы примет он у нас в стране и насколько цивилизованным будет этот процесс? И второй 
вопрос  на  этом фоне.  Как  государство  и  элита  видят  вопрос  национализма  (кроме  отрицания  наличия  присутствия)? 
Рассматривается  ли  этот  процесс  в  контексте  формирования  новой  буржуазной,  политической  общности,  т.е. 
“казахстанской”, или в контексте чисто этническом – казахского национализма? Несомненно, для развития государства, как 
показывает мировой опыт, конструктивен и эффективен первый путь, и элита, видимо, осознает это, но как показывает 
оппозиция (а это тоже элита, вернее контрэлита) второй путь вполне жизнеспособен, как путь к власти. И если контрэлита 
декларировала свой выбор, то почему бы и правящей элите не сделать прямо и честно свой, без экивоков и околичностей. 
Куда хуже и для народа, и для будущего самой власти половинчатая позиция. Как в популярной поговорке: “И невинность 
соблюсти, и капитал приобрести”. Практика говорит, что чаще теряешь при этом и то, и другое.

“Отделить овец от козлищ”
На  сегодняшней  стадии  развития  страны,  если  говорить  о  русских,  иллюзий  ни  у  кого  нет.  Остались  профи 

выживания, которые в основном вообще не склонны к панике, но привыкли профессионально оценивать риски. У нас нет 
намерения  бежать  из  страны,  которую  считаем  единственной  Родиной,  но  и  нет  желания  сделать  себя  и  близких 
заложниками  ситуации.  Мы  привыкли  верить  самим  себе,  но  и  неплохо  было  бы  прояснить  позицию  верхов.  Мы  в 
большинстве своем хотим жить на Родине в Казахстане, но и хотим быть готовы и к иному повороту событий, ведь жизнь 
уже  проходилась  по  нашим  судьбам  своим  катком.  Градус  публичной  полемики  (а  зачастую  и  не  только  полемики) 
зашкаливает. Здесь отметились, кажется все, вплоть до экс-акимов. Разве только голоса официоза не слышно. Сама по 
себе публичная полемика только плюс.  Англичане были совсем не дураки,  когда учредили “говорильню”  в Гайд-парке. 
Становись себе на тумбочку и говори что хочешь. Хоть про “любимую” тещу, хоть про “любимое” правительство. Слез с 
тумбочки, и пошел себе с миром. Плохо, что в дискуссии не участвует официоз. Вот, к примеру, высказался Амалбек Тшан, 
народ зацепило. Почему не прокомментировать данный опус? Ведь именно “сон разума рождает чудовищ”. 

Разумеется, и общепризнано, что межнациональные отношения в Казахстане неизмеримо лучше, чем, к примеру, 
в Латвии, где процент русского населения даже выше, чем у нас. Но вот интересные цифры опросов приводит институт 
стран СНГ: 61% русских в Казахстане готовы переехать в Россию или другую страну, а из Латвии готовы уехать лишь доли 
процента. И при этом (и вполне справедливо) какие только обвинения не обрушиваются на правительство Латвии, вплоть 
до  жалоб  в  Европейские  суды?  Почему?  Разгадка  на  поверхности.  По  материалам  журнала  “Форбс”,  да  и  по  моим 
впечатлениям из бесед с “русскими латышами”,  Латвия осуществляет чрезмерно жесткую политику по языку и в других 
каких-то моментах, но чрезвычайно либеральна во всем прочем. И мои друзья (один из них депутат парламента, а другой 
бизнесмен) подтверждают, что, овладев языком, ты получаешь абсолютно равные конкурентные шансы на занятие мест в 
госструктурах или иной,  требующей знания языка,  сфере.  При этом,  в  принципе,  никто тебя не заставляет учить язык 
насильно.  “Не  латыши” де-факто быстро приспособились.  И если в госструктурах,  полиции и т.д.  до 90 % составляют 
латыши, то в том же бизнесе не менее 70-80% бизнесменов не титульные. При этом латышским языком владеют примерно 
91% русских, а русским языком более 93% латышей (данные “Форбс”). Латышский язык ничуть не проще казахского, да и 
русские в Латвии в массе своей живут не так давно (в отличие от Казахстана). Но в тамошнем обществе поставлено на 
высокий методический уровень преподавание языка. А уж про взятки в образовании, по крайней мере, сколько-нибудь явно, 
не может быть и речи. Только захоти изучать язык и энтузиасты готовы прийти к тебе только что не на дом.

Не стоит, конечно, видеть латышскую ситуацию хоть сколько-нибудь в розовом свете, а нашу наоборот, хотя бы 
потому, что это наша Родина и нам может быть хорошо только здесь. Но и невозможно смотреть на мир “широко закрытыми 
глазами”.  Если не произойдет радикальной трансформации подходов национальной творческой и политической элит, то 
еще через очередные 16-17 лет ничего не изменится, разве только русских в стране останется не больше 7-8%. Впрочем, 
явно найдутся и такие, кого порадует и это. 

Теряя граждан, не теряем ли мы страну?
Вообще-то  говоря,  ни  один  более  или  менее  значимый  вопрос  нельзя  вырывать  из  контекста  общественно-

политической  и  экономической  жизни  страны,  а  тем  более  столь  важный,  как  национальный.  Бесспорно,  это  вопрос 
государственной  важности,  тесно  связанный с  экономикой  и  политикой.  Мы хотим догнать  передовые страны мира,  и 
правительство продекларировало, что нам не хватает до 1 млн. рабочих рук, которые намереваются восполнить за счет 
мигрантов. А между тем, в прошедшем году только по статистике страну покинуло порядка 45 тысяч человек. Разумеется, и 
здесь находятся такие, которые скажут - скатертью дорога. Согласимся здесь и мы, мир не перевернется оттого, что русские 
продолжают уезжать. Но здесь срабатывает принцип домино. Любой специалист или организатор производства знает, что у 
нас катастрофическая нехватка квалифицированной рабочей силы, в том числе и инженерно-технических работников. 

Также всем известно, что обыкновенного токаря-слесаря надо готовить достаточно продолжительное время, а уж 
высшей квалификации и того дольше. И если не говорить о Кулибиных – самородках, нужны высококвалифицированные 
мастера производственного обучения, а затем и производственный коллектив. А уж, чтобы иметь хорошего проектировщика 
помимо диплома нужно 7-8 лет работы в профессиональном коллективе и еще много чего. Разумеется, можно пригласить 
(нанять)  специалиста из другой страны, но при этом родная молодежь будет работать на черновых работах, откуда и 
конфликты.  Полагать,  что  проблему  решить  легко  и  просто,  (типа,  заменим  русских  оралманами…)  значит  просто 
демонстрировать неграмотность и непрофессионализм. Советскую систему полготовки кадров мы практически потеряли 
(кстати, совсем неплохую), свою не создали.
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И кстати, опять же, говоря о межнациональном вопросе, стоит, конечно, говорить о дружбе и братстве, но в не 
меньшей степени надо говорить об интересах. И иметь точное и ясное представление, что государство теряет с отъездом 
тысяч  граждан  из  страны,  а  что  приобретает  взамен,  (если  приобретает),  а  теряет  очень  много.  Главное,  конечно, 
человеческий капитал, но и ресурсов при этом увозится из страны немало. Получат ли националисты при этом, хотя бы в 
перспективе, мононациональную страну? Здесь нет даже и вопроса. Построим ли мы передовую страну с процветающим 
обществом? И здесь ответ ясен. 

Если  говорить  об  успешных  полиэтнических  странах,  то,  за  исключением Сингапура  (там  существует  весьма 
жесткое влияние государства на национальную политику. Вплоть до того, что в любом заселенном многоквартирном доме, 
даже частном, должна соблюдаться существующая в стране национальная пропорция. Т.е., если положено в доме жить 2 
семьям индийцев или малайцев, то хоть тресни – хозяин дома не сможет вселить никого другого) обо всех можно говорить, 
что  в  них  происходит  своеобразное  разделение  сфер  занятости.  Как  правило,  каждая  этническая  группа  стихийно-
исторически ли, или в силу национальных особенностей и предпочтений занимает ту или иную сферу жизнедеятельности. 
Если взять США, то там этот принцип доминирует даже в криминальной области. И страшного в этом ничего нет, поскольку 
там соблюдается принцип равных возможностей. При этом молодое поколение получает доступ к образованию, а затем 
имеет  возможность  сделать  карьеру  в  любой  выбранной  сфере,  естественно,  при  наличии  способностей  и  упорства. 
Примером может служить хотя бы Барак Обама – нынешний кандидат в президенты.

И  возвращаясь  к  родной  действительности,  мы  можем  констатировать,  что  таковой  принцип  “равных 
возможностей” у нас соблюдается далеко не всегда, мягко говоря. И вопрос не в том, что в той или иной сфере доминируют 
люди одной национальности, мы уже писали, что это само по себе не смертельно на каком-то этапе развития. Не вопрос и 
нарушение  принципов  справедливого  общества,  если  это  не  система.  Вопрос  в  другом!  Отсутствие  открытой 
конкурентности при занятии гос. должностей критично для принципов управления государством, что мы уже и видим.

У нас нет сомнений, что, рано или поздно, самые оголтелые националисты осознают порочность своего выбора 
для страны, ведь все уже старо как мир, “все было, было”. Правительство действительно будет народным и для народа. И 
жить все буду счастливо. Хотелось бы только увидеть это при своей жизни, а не по Некрасову.

Совет нацменьшинств возобновил деятельность
18.03.2008, http://rus.delfi.ee/

Спустя  пять  лет  возобновил  работу  Совет  национальных  меньшинств  при  министерстве  культуры.  Министр 
культуры  Лайне  Янес  сказала,  что  работа  Совета  будет  способствовать  укреплению  связей  между  государством  и 
национально-культурными обществами страны.

Руководители  различных  общественных  организаций  выразили надежду,  что  этот  совет  не  станет  очередной 
ширмой,  а  всерьез  займется  анализом и  решением межкультурных проблем,  передает  novosti.etv24.ee  со  ссылкой  на 
"Актуальную камеру". 

"Чувствуйте себя,  как  дома, — сказала министр культуры Лайне Янес на открытии совета,  в котором приняли 
участие известные руководители обществ национальных меньшинств Эстонии. — Но не забывайте, что вы в гостях", — 
договорил за министра один из приглашенных. 

Совет  не  собирался в  этих  стенах  с  2003  года,  когда  его  деятельность  была прекращена,  как  считают  сами 
участники, по политическим мотивам. До сих пор у представителей нацменьшинств не было плодотворного сотрудничества 
с государством, поэтому к возобновлению работы нового старого совета его участники отнеслись пусть со сдержанным, но 
оптимизмом. 

"У нас не получается диалога с правительством, а так как этот институт находится при министре, то понятно, что 
мы вновь начали питать какие-то надежды на то,  чтобы сделать тот  необходимый прорыв,  чтобы установить,  в конце 
концов, хоть какой-то диалог", — сказал Лидия Кылварт, президент Союза национальных культур "Лира". 

Ханон  Барабанер,  представляющий  Русское  академическое  общество,  заметил:  "Эта  политика —  культурная, 
экономическая, национальная — должна вырабатываться не только чиновниками, не только работниками министерств и 
правительством, но и должна быть обратная связь с теми, на кого данная политика обращена." 

Члены  совета  считают  необходимым  заниматься,  в  первую  очередь,  анализом  и  решением  многочисленных 
проблем,  которые возникают  у  неэстонцев.  Причем приступать  к  этому  нужно  как  можно  скорее,  в  противном случае 
последствия могут оказаться плачевными. 

В этом году из бюджета Министерства культуры на проекты национально-культурных обществ было выделено 
полтора  миллиона  крон.  Кроме  того,  министр  сообщила,  что  есть  надежда  получить  дополнительные  средства  из 
европейских фондов. 

В то же время,  по мнению лидеров организаций нацменьшинств необходимо пересмотреть вопросы базового 
финансирования национально-культурных обществ и необходимо задуматься о внесении изменений в законодательство. 

По словам Барабанера, должен быть подготовлен, обсужден и принят закон о национальных меньшинствах, где 
должны  быть  прописаны  как  обязательства  государства  перед  меньшинствами,  так  и  наоборот —  меньшинств  перед 
государством. 

Совет  при  Министерстве  культуры будет  собираться четыре раза  в  год.  Его  председателем назначена  вице-
канцлер Министерства культуры Анне-Ли Реймаа.
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Живой щит и меч
09.03.2008

А.А. Лепендин, 
Председатель Единого Совета русскоязычных граждан 

Активность граждан повышается
За последние несколько месяцев в Литве значительно увеличилось количество проводимых акций, забастовок, 

пикетов...  Активность  граждан растёт;  люди начинают  осознавать  –  сам себя не  постоишь,  никто  этого  и  не  сделает. 
Последние из событий, достойных особого внимания: сбор подписей граждан «за» продление эксплуатации Игналинской 
Атомной Электростанции, референдум, забастовки учителей...

Потребности учителей выявились только сегодня? 
Основное требование учителей – повышение уровня заработной платы - вопрос наболевший и справедливый; его 

решение назревало уже достаточно долгое время. И лишь образованность и интеллигентность не позволяла педагогам 
прибегнуть к современным цивилизованным методам борьба за своё благополучие «ещё вчера». 

Но помнит ли кто, что забастовка – это показатель отсутствия обязательного гражданского, социального диалога 
со структурами власти? 

Насколько обеспечена законность подобных акций, когда даже дети, учащиеся привлекаются к поддержке и даже 
участию в них? 

Действительно  ли  нарушенная  целостность,  раскол  в  профессиональной  сфере  учителей  на  два  лагеря 
свидетельствует о плюрализме мнений и интересов?

Оружие оппозиции для «свержения» правительства – гражданские инициативы учителей? 
Восстановим всю хронологию событий... 
Услышав  об  инициативе  профсоюзов  учителей  по-поводу  планируемых  забастовок,  Правительство  создаёт 

рабочую группу по решению поднимаемых ими вопросов; к работе в ней приглашаются все профсоюзы данной сферы. 
Необходимый для принятия решения диалог был... 

Далее,  была  принята  долгосрочная  Программа  поднятия  уровня  заработной  платы  учителям  до  2011  года, 
которую подписали и представители профсоюзов. Парламентские партии пришли к письменному соглашение о поддержке 
её осуществления. Это значимый сдвиг, шаг вперёд! Начало сделано, далее нужно развитие!

Единству профсоюзов учителей наступил конец именно при диалоге, в рабочей группе. Не совладав с эмоциями 
или преследую иные цели, хлопнув дверьми часть представителей с переговоров удалились...  

Сегодня они же выдвинули требование  об аннулировании принятой Программы, начали бессрочную забастовку, 
вывели на улицы детей...

Трогательно,  впечатлительно,  если  не  знать,  что  эту  акцию  инициировали  и  финанструют  оппозиционные 
политические  партии  Литвы,  представленные  и  не  представленные  в  Парламенте.  Опасность  заключается  в  том,  что 
гражданский  справедливый  интерес  учителей  политиканы  пытаются  использовать  для  смены,  отставки  действующего 
Правительства Литвы и саморекламы... - такие выкрики имели место на последнем митинге. 

Это противозаконно!
Кристальность  гражданского  интереса  заканчивается  там,  где  начинаются  интересы  политиков!  Гражданское 

общество далее – «марионетка» в политических играх, «живой щит и меч»! 
Кто заинтересован в этом хаосе? Осталось ли у них что-то человеческое, святое? Кто им дал такое право??? 
Мы сами, за них голосуя! Или не голосуя вообще...
Вопрос Игналинской АЭС – инструмент в руках популистов-политиканов?
Как известно, в январе с.г. Профсоюзные объединения Литвы создали Инициативную группы по планированию, 

реализации и координации акций, направленных на продлению работы Игналинской Атомной АЭС. 
«Единый  совет  русскоязычных  граждан»  открыто  поддержал  эту  инициативу;  высказался  за  солидарность  с 

русскоязычными  гражданами,  которые  в  результате  закрытия  АЭС рискуют  оказаться  просто  на  улице,  без  работы  и 
социальных гарантий. Сегодня нас поддерживают многие организации и эксперты.

Сегодня в полной мере идёт акция по сбору подписей – уже собрано большая их часть. Эта акция абсолютно 
законна.  Личные  данные  каждого  гражданина,  которые  обязательны  при  заполнении  подписных  листов,  от  их 
использования или распространения защищены действующим законодательством.

Следующий шаг – референдум, сбор 300000 подписей. 
Но  политики  и  тут  не  дремлют!  Сегодня  уже  известных  ещё  две  инициативные  группы  по  проведению 

референдума, которые первым из двух, указанных своих целей обозначили «продление эксплуатации Игналинской АЭС»... 
Интересно то, что это политические партии и отдельные политиканы малоизвестны. 

Примечательно же то, что вторым пунктом вписано – роспуск парламента Литвы и досрочные выборы нового...
Так, не углубившись, нечаянно можно подписаться за роспуск законной власти...
Оперируя болью, особой озабоченностью русскоязычных граждан политики-популисты, спекулянты гражданской 

позицией пытаются заработать политические дивиденды. Сместить власть. 
А ведь референдум должен быть обязательно удачным, ведь это – основной аргумент в переговорах с Европой, 

необходимых для согласования продления эксплуатации Игналинской АЭС...
«Мы столько можем, сколько знаем. Знание – сила» (Фрэнсис Бэкон).
О каком доверии политикам может идти речь?
Основная проблема – это не смена власти,  а  установление и развитие регулярного и продуктивного диалога 

гражданского общества с ней. Лицемерие, коррупция, ложь, воровство, социальная рознь – вот с чем надо бороться, вот, 
что надо пресекать. Целью должна быть не сама личность, а кресло...

Сменив одного – придёт другой, а проблемы останутся. 
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А гражданское общество так и будет при своём – «Живой щит и меч»? 
Нет!

Межнациональные отношения
Подготовлена новая программа интеграции

17.03.2008, http://rus.delfi.ee/
Подготовлена новая государственная программа интеграции на последующие шесть лет, в ближайшее время она 

будет передана на рассмотрение в правительство.
Основной  акцент  программы  сделан  на  расширение  межнационального  общения  и  предоставление  равных 

возможностей всем жителям Эстонии. Эксперты заверили, что если раньше были только слова, то сейчас они намерены 
доказать делом пользу интеграционной программы, передает "Актуальная камера" ETV. 

"Мы учли все свои ошибки, и при окончательном составлении программы постарались внести туда пожелания всех 
заинтересованных сторон, — отметила министр по делам народонаселения Урве Пало в своем выступлении. — И хотя по-
прежнему обучение  государственному языку  некоренного  населения страны остается одним из  приоритетов  министра, 
здесь появились некоторые поправки". 

"Мы поняли, — сказала Пало, — что русскоязычная часть населения — это не только своя языковая группа. Среди 
них есть люди с разным образованием, точкой зрения, гражданством и знанием государственного языка. Поэтому к ним 
должен быть другой подход". 

Острой темой, по мнению министра, по-прежнему остается и вопрос получения эстонского гражданства. Известно, 
что  свыше  115  000  человек,  проживающих  в  Эстонии,  до  сих  пор  не  имеют  статуса  гражданина  страны.  Причина  в 
большинстве случаев одна и та же: незнание государственного языка и платные языковые курсы. 

"Мы организуем бесплатные курсы эстонского языка с этого года для тех, кто хочет получить гражданство, но у 
кого до этого не было средств на прохождение курсов", — сказал Танель Мятлик, руководитель Фонда интеграции. 

Основополагающими принципами новой интеграционной программы станет и обеспечение равных возможностей 
всем жителям Эстонии,  независимо от национальности и знаний языка,  чтобы не только эстонцы,  но и русские могли 
занимать руководящие должности в государственных учреждениях.

Русский язык  Образование  Культура
«Великое русское слово»
Расширенное заседание Оргкомитета Международного фестиваля 

24.03.2008, http://www.ruscrimea.ru
Пресс-служба Русской общины Крыма

22 -  23 марта 2008 г.  в Ялте состоялось расширенное заседание Оргкомитета 
Международного  фестиваля  «Великое  русское  слово»,  который  по  инициативе 
представителей  Русской  общины Крыма в  Верховном Совете  Крыма  в  нынешнем году 
предполагается провести уже не только в Крыму, но и в ряде других регионов Украины. 
После  заседания  Оргкомитета  фестиваля  состоялось  заседание  рабочей  группы, 
Всеукраинского совета российских соотечественников, деятельность которой направлена 
на институциональное и правовое оформление этой организации.

Как известно, I фестиваль «Великое русское слово» с успехом прошел Крыму в 
2007  году  и  стал  не  только  культурным,  но  и  общественно-политическим  событием.  В 

мероприятиях фестиваля приняло участие более 10 тыс. человек – крымчан и гостей полуострова. Участников фестиваля 
поздравили руководители Российской Федерации, многие руководители Украины.

    В 2007 – 2008 гг. постоянно действующий Организационный комитет Международного фестиваля «Великое 
русское слово» продолжил работу, направленную на расширение географии и общего потенциала Фестиваля.

    В состоявшемся расширенном заседании Оргкомитета Международного фестиваля «Великое русское слово» 
приняли  участие  депутаты  Верховного  Совета  Украины,  депутаты  Государственной  Думы  Российской  Федерации, 
представители Администрации Президента и МИД Российской Федерации, представители Верховного Совета и Совета 
министров Крыма, представители областных и городских советов из целого ряда регионов Украины, выразившие желание 
участвовать в мероприятиях Международного фестиваля «Великое русское слово», общественные деятели, представители 
Симферопольской и Крымской епархии УПЦ Московского патриархата, известные ученые, деятели культуры и искусства 
Украины и Российской Федерации. 

    Вел заседание Председатель Русской общины Крыма, первый заместитель Председателя Верховного Совета 
АР  Крым  Сергей  Цеков.  С  приветствием  к  участникам  проводимого  мероприятия  обратился  Председатель  Совета 
министров АР Крым Виктор Плакида. 

    В работе оргкомитета приняли участие Председатель Луганского областного 
совета  Валерий  Голенко,  Председатель  Севастопольского  городского  совета  Валерий 
Саратов,  народные  депутаты  Украины  Вадим  Колесниченко,  Олег  Царев,  депутаты 
областных и городских советов из целого ряда регионов Украины.

    Государственную  Думу  Российской  Федерации  представляли  заместитель 
председателя  Комитета  Государственной  Думы  по  делам  СНГ  и  связям  с 
соотечественниками  Константин  Затулин,  депутаты  Наталья  Нарочницкая,  Максим 
Мищенко.
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    В заседании оргкомитета приняли участие представители Администрации Президента Российской Федерации 
(Олег Вавилов), Департамента по работе с соотечественниками за рубежом МИД РФ (Анатолий Агапов), Росзарубежцентра 
(Ирина Царёва), Правительства Москвы (Анатолий Сорокин), фонда «Русский мир» (Максим Мейер).

    В работе оргкомитета приняли участие сразу три Генеральных консула РФ на Украине – Генеральный консул РФ 
в г. Симферополе Александр Николаев, Генеральный консул РФ в г. Харькове Всеволод Филипп и Генеральный консул РФ в 
г. Одессе Александр Грачёв. 

Участие в заседании оргкомитета фестиваля приняли известные ученые и общественные деятели – Петр Толочко, 
Сергей Бабурин, Виталий Третьяков и др.

     В  ходе заседания расширенного оргкомитета международного фестиваля «Великое русское слово» были 
рассмотрены следующие вопросы:

    - О программе II Международного фестиваля «Великое русское слово».
    -  Об участии регионов Украины и государственных и общественных организаций Российской Федерации в 

подготовке и проведении Международного фестиваля «Великое русское слово».
    - О Попечительском совете Международного фестиваля «Великое русское слово».
    - О Гуманитарном украино-российском совете.
К основным итогам работы заседания оргкомитета II Международного фестиваля «Великое русское слово»:

1. Утверждение проекта программы II Международного фестиваля «Великое русское 
слово».

В рамках фестиваля предполагается провести:
–  II  Международную  научно-практическую  конференцию  «Русский  язык  в 

поликультурном мире»;
–  Международный  круглый  стол  «Украина  и  Россия  –  духовная  и  культурно-

историческая общность», посвящённый 1020-летию Крещения Руси;
–  Международный  молодёжный  форум  «Молодёжь  в  Русском  Мире  –  фактор 

будущего»;
– Международный семинар учителей и преподавателей русского языка и литературы; 
– Передачу в дар представителям средних школ учебной, художественной литературы из России;
– Празднование Дня России в Крыму;
– Пушкинские, Чеховские, Гоголевские чтения;
– Фестиваль народного творчества «Играй, гармонь!»;
– Конкурс самодеятельных исполнителей и творческих коллективов «Русская песня»;
– Фестиваль детского и юношеского творчества «Русский сувенир»;
– Выставка детских рисунков «Мир русской сказки»;
– Конкурс русского национального костюма
и многие другие.
2. Создание расширенного оргкомитета Фестиваля, в состав которого вошли представители от всех областей и 

городов Украины, изъявившие желание участвовать в работе оргкомитета, а также представители Российской Федерации 
из числа заинтересованных организаций.

3. Создание Попечительского совета – консультативного и совещательного органа Международного фестиваля 
«Великое  русское  слово».  Согласно  утвержденному  Положению  о  Попечительском  совете,  Председатель  и  члены 
Попечительского совета фестиваля избираются на расширенном заседании Оргкомитета сроком на 2 года.

4.  Принятие  решение  о  создании  Гуманитарного  украино-российского  совета,  деятельность  которого 
предполагается сориентировать на выработку рекомендаций и осуществление практических шагов, нацеленных на защиту 
прав  русскоязычных и  русскокультурных  граждан Украины.  В Совет  предполагается пригласить  известных,  уважаемых 
представителей гуманитарной элиты Украины и России, политиков, общественных деятелей. 

Участники расширенного заседания Оргкомитета Международного фестиваля «Великое русское слово» с большим 
воодушевлением  отнеслись  к  инициативе  Русской  общины  Крыма  о  ежегодном  проведении  и  расширении  географии 
Фестиваля. Гости проводимого мероприятия высказали пожелания о том, чтобы фестиваль «Великое русское слово» стал 
одним из знаковых событий 2008 года, выступил в роли не только культурной, но и политической площадки для выработки и 
реализации инициатив, направленных на сохранение и развитие русского языка на Украине, дал положительный импульс 
развитию гуманитарного российско-украинского сотрудничества.

Русский язык - это наследие великой мировой культуры
Продолжаем публикацию комментариев заявления президента Эстонии о том, что говорить по-русски для  

эстонцев - значит признать оккупацию.
28.02.2008, www  .  regnum  .  ru  

"Лично для меня русский язык - это основа жизни". Так прокомментировал корреспонденту ИА REGNUM проректор 
курской духовной семинарии, секретарь Курской епархии, священник Олег Чебанов заявление президента Эстонии о том, 
что говорить по-русски для эстонцев - значит признать оккупацию.

"Русский  язык  -  это  ход  моих  мыслей,  -  продолжает  отец  Олег,  -  это  средство  общения,  взаимодействия  с 
окружающим миром. Это сохранение культурно-исторических традиций. Язык родителей, бабушек, дедушек, моих далеких 
славянских предков. А еще это язык богообщения. На службе мы общаемся с богом на церковно-славянском языке, а вот 
самые сокровенные чувства и просьбы обращаем к нему на русском языке".

"Мы жили в одном большом государстве, говорили на русском языке и этим были сильны", - поделился своим 
мнением  с  корреспондентом  ИА  REGNUM председатель  комитета  по  социальной  политике,  образованию, 
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здравоохранению, науке и культуре Николай Панибратов. По мнению Николая Панибратова, мы должны защищать наших 
бывших сограждан, носителей одного с нами языка, на территории любой страны, будь то Эстония или Украина. Николай 
Панибратов рассказал, что его родственники, живущие на Украине уже более 20 лет, испытывают серьезные проблемы с 
письменным украинским языком. Приехав жить туда в зрелом возрасте, они, первым делом, осваивали разговорный язык. 
Да и не было тогда потребности в  изучении письменной речи.  "Сегодня,  -  рассказывает корреспонденту  ИА REGNUM 
Николай Панибратов, - прочитал в газете, что украинские кинопрокатчики решили бастовать против перевода русского кино 
на  украинский  язык.  Люди  перестали  ходить  в  кино,  залы  кинотеатров  опустели.  Чем  не  показатель  значимости  и 
востребованности русского языка на постсоветском пространстве?" По мнению политика, говорить надо на родном языке, 
беречь его, в том числе от засилья иностранных слов, обедняющих его.

По  мнению  старшего  преподавателя  кафедры  русского  языка  Курского  госуниверситета,  кандидата 
филологических наук Александра Евдокимова, говорить на русском языке значит принадлежать к русскому этносу и русской 
нации, так как язык в этом случае выступает в качестве самого надежного идентификатора. "А это значит, - продолжает 
ученый, - что я ощущаю себя неотъемлемой частью 150 млн человек, говорящих на русском языке во всем мире. Говорить 
на  русском языке  значит  быть  наследником одной  из  великих  мировых культур.  Ведь  изучая язык,  мы автоматически 
впитываем культуру народа, его менталитет, особое видение и осознание мира. Это значит, что любой человек, говорящий 
на моем языке, к какому бы народу он ни принадлежал и в какой бы точке земного шара ни находился, является моим 
"духовным братом". Говорить на русском языке значит получить в свое распоряжение чрезвычайно гибкий и в то же время 
мощный инструмент мышления,  позволяющий видеть,  анализировать,  структурировать, синтезировать окружающий мир 
особым способом,  свойственным только  носителям русского  языка,  ибо  самым главным,  базовым,  основополагающим 
элементом русской культуры является именно Слово".

Русофобия – критерий лояльности?
Языковая политика «оранжевых» достигла пика своего маразма. Или ещё нет? 

05.03.2008, http://stoletie.ru
Ярослав Бутаков 

 Итак,  на  Украине  официально  запрещен  публичный  показ  кинофильмов  на  любом 
языке, кроме украинского. В конце прошлого года, 24 декабря, Конституционный суд Украины 
принял решение, разъясняющее норму статьи 14 закона Украины «О кинематографии». Теперь 
каждый фильм,  «распространяющийся  и публично демонстрирующийся»  на Украине,  должен 
быть дублирован, или озвучен, или хотя бы субтитрирован на украинском языке.

Конечно,  фактически  этот  запрет  власти  намерены  строго  соблюдать  только  в 
отношении  русского  языка.  Невозможно  себе  представить,  чтобы такому  же  преследованию 
подверглась демонстрация фильмов, озвученных только по-английски или по-крымскотатарски.  

Так же  невозможно себе  представить,  чтобы российские власти издали закон,  запрещающий показ,  скажем в 
Татарстане,  фильмов,  озвученных  по-татарски,  или  в  Чечне  –  фильмов,  озвученных  только  на  чеченском языке  и  не 
имеющих русских субтитров. И не потому, что такая демонстрация – явление исключительное, а потому, что подобный 
закон был бы вопиющим нарушением права пользования родным языком – права, в России соблюдаемого с 1917 года, 
прочно укоренившегося в правосознании граждан нашего государства.  

Власти  же  Украины  лишили  такого  права  по  меньшей  мере  треть  населения  своей  страны.  Решение 
Конституционного  суда  было  публично  и  громко  поддержано  президентом  Виктором  Ющенко,  и  правительственные 
чиновники резво бросились его исполнять, доводя до абсурда. 

14  января  министерство  культуры Украины издало  циркуляр,  согласно  которому  кинотеатрам отказывается  в 
лицензии на прокат фильмов, даже с субтитрами на украинском языке, если они озвучены по-русски.

Отметим, что это распоряжение не касается, опять же, фильмов на любых других иностранных языках. То есть 
российский  фильм  должен  быть  обязательно  озвучен  или  продублирован  по-украински,  тогда  как,  скажем,  для 
англоязычного или китаеязычного (теоретически!) фильма это не требуется.  

Новые  языковые  эксперименты  «оранжевых»  властей  вызвали  резкое  падение  посещаемости  кинотеатров, 
сокращение доходов киноиндустрии и даже однодневную забастовку (27 февраля) 36 кинотеатров компании «Мультиплекс-
Холдинг»  в  городах  востока  и  юга  Украины.  В  ответ  Ющенко  продемонстрировал  либеральную  заботу  о  своих 
русскоязычных согражданах и объявил, что министерству культуры совместно с Госслужбой кинематографии и ведущими 
компаниями в сфере кинопроката предложено выработать компромиссный вариант выполнения решения КС для южных и 
восточных регионов Украины. Однако абсурдный закон должен сохраниться и подлежать неукоснительному выполнению.  

Сама расплывчатая формулировка решения Конституционного суда показывает, что это не предел и что власти 
Украины не намерены останавливаться на достигнутом градусе лингвистического маразма. В самом деле, что означает 
«распространение фильмов»? Следует ли из этого, что цензуре должна подвергнуться вся находящаяся в обращении на 
рынке видеопродукция? В свете всего происходящего уже легко представить себе, что вся видеопродукция поступает на 
экспертизу в минкульт Украины, где получает лицензию на распространение, только если она переведена на украинский 
язык.

А особоуполномоченные министерства в сопровождении нарядов ОМОНа рыщут по видеомагазинам в поисках 
русскоязычных фильмов, которые по определению отныне записываются в контрафактные.

Кстати,  это  очень  перспективный  способ  получения  украинскими  чиновниками  постоянных  доходов  с 
распространителей пиратской видеопродукции. Хочешь легализовать свой товар – переведи его кустарно в подпольной 
студии на украинский язык, заплати негласную мзду и получай лицензию!  

Неужели вся эта дикость возможна в наше время в стране, на каждом шагу декларирующей верность ценностям 
прав человека и демократии и собирающейся вступить в  Евросоюз? Да,  возможно,  поскольку дискриминация касается 
именно  и  только  русского  языка.  Русофобия  –  критерий  лояльности  многих  бывших  наших  республик,  ныне 
самостоятельных государств (кроме Украины, также стран Балтии, Молдовы и Грузии) Евросоюзу и США. Во всяком случае, 
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именно так, в избытке ревностного служения хозяевам, понимают западные стандарты демократии сами правители этих 
стран.  

В  перспективе,  данная  мера  может  коснуться  фильмов,  используемых  с  учебными  целями  –  аудирования 
иностранных  языков.  Здесь  сразу  вспоминается,  что  в  «тоталитарном»  Советском  Союзе  существовала  специальная 
учебная  программа  Центрального  телевидения  (которая  закрылась  одновременно  с  «закрытием»  СССР),  на  которой 
регулярно демонстрировались без всякого субтитрового перевода фильмы на английском, французском и немецком языках. 
По нынешнему украинскому закону на украинском телевидении такое невозможно.  Хотя де-факто, опять же, очевидно, 
только в отношении русского языка.

Наверное, отныне и в учебных аудиториях нельзя будет демонстрировать русскоязычные фильмы (публичный 
показ ведь!) без украинского перевода. А китайские, к примеру, можно?

Представляю  себе  «оранжевого»  чиновника,  сомневающегося  -  давать  или  не  давать  лицензию  на 
распространение китайского учебного фильма, и, наконец, выдавливающего из себя недоумённое: «А что эти китайцы по-
украински не говорят?»…  

Шутка шуткой, но на Украине не просто ограничивается сфера использования русского языка. Русский нельзя 
изучать даже как иностранный язык наравне с другими иностранными! Он становится языком, запрещённым к изучению и 
публичному употреблению. По крайней мере, первый и важный шаг к этому уже сделан.  

Или же украинские «оранжевые» таким способом отыгрываются на русском языке за прошлое? Но Российская 
империя, которую на Украине модно обвинять в «русификации», во-первых, редко доходила до такого абсурда, а во-вторых, 
всё-таки эксцессы XIX века не могут служить правилом для XXI века. Хотя, похоже, у «оранжевых» на сей счёт есть своё 
«незалежное» мнение.  

В  1863  году  тогдашний  министр  внутренних  дел  Российской  империи  П.А.Валуев  издал  циркуляр,  согласно 
которому запрещались публикации на украинском языке («малоросском наречии») религиозной и учебной литературы, а 
обучение на нём допускалось только в начальной школе. Этому же министру общественность приписала слова о том, что-
де «украинского языка не было, нет и не будет». В 1876 году император Александр II издал указ, развивавший и уточнявший 
положения  валуевского  декрета.  На  украинском  языке  допускалось  только  издание  исторических  документов  и 
«произведений изящной словесности».

Особо запрещались театральные постановки и публичные чтения на украинском языке, а также ввоз в Россию из-
за границы книг, изданных по-украински.

 Последняя мера имела чисто политическое значение, так как в это время Львов стараниями австрийских властей 
и польских эмигрантов стал центром печатания литературы, подстрекавшей украинцев к восстанию против России.  

Эти  и  подобные  меры  царских  властей  вызывали  возмущение  русской  общественности.  За  их  отмену  она 
боролась вместе с  украинской общественностью.  В 1905 году петербургская Императорская Российская академия наук 
вынесла вердикт о том, что украинский язык является самостоятельным языком, наравне с русским. Данное решение также 
имело,  конечно,  политическую  направленность,  так  как  ещё  в  1820  году  великий  чешский  славяновед  Л.Нидерле 
констатировал, что «различия в русском языке этих трёх ветвей [т.е. велико-, мало- и белорусской – Я.Б.] меньше, чем 
различия в немецких или французских диалектах».  

Как бы то ни было, у истоков борьбы за признание украинского языка стояли русские демократы конца XIX – начал 
ХХ века.  Конечно,  они и представить себе не могли,  что спустя сто лет  «свободная Украина» в  своей дискриминации 
русского языка превзойдёт самые казавшиеся им дикими образцы бюрократического произвола петербургской империи… 
Впрочем, вряд ли им даже в страшном сне могло привидеться, что Украина станет отдельным и при этом недружественным 
России государством…  

Один из тех принципов, которыми они руководствовались – «не может быть свободен народ, угнетающий другой 
народ» – не поздно вспомнить нынешним правителям Украины. Дискриминируя русский язык и русское население, они не 
«украинизируют» Украину – они просто отсекают украинцев от русскоязычного культурного пространства, от пользования 
многими  духовными  благами.  Украина  от  этого  станет  только  интеллектуально  и  творчески  беднее,  Что  же,  видать, 
умственное и духовное убожество – визитная карточка «щирого» украинского «оранжевого», отличающая его от «клятого 
москаля».  

Да и Бог бы с этим, но судьба русских на Украине не может быть безразлична Российскому государству. Увы, на 
нескольких подряд прошедших в феврале в Москве переговорах между российскими и украинскими руководителями тема 
русского  языка  на  Украине  даже  не  поднималась.  Остаётся  надеяться,  что  при  будущем  Президенте  РФ,  уже 
охарактеризовавшем Ближнее Зарубежье как приоритетное направление российской внешней политики, гарантиям прав 
русскоязычных, в том числе и на Украине, будет уделено больше внимания.  

«Отношение к русскому языку на Украине переходит в расизм и 
ксенофобию!»
Одним из  ключевых  докладов  второго  Всеукраинского  съезда  депутатов  Советов  всех  уровней,  который  

состоялся, 1 марта, в Северодонецке (Луганская область Украины) стало выступление депутата Партии регионов  
Вадима  Колесниченко  -  "О  систематических  нарушениях  прав  русскоязычного  населения  Украины".  ИА  REGNUM  
публикует полный текст данного выступления.

01.03.2008,   www.regnum.ru
"Я  начну  с  главного  вопроса  -  независимое  государство  Украина  состоялось  в  результате  национально-

освободительной борьбы? Войны украинцев с русскими? Нет!  Войны с другими народами? Нет!  Независимая Украина 
состоялась  мирным,  цивилизованным  путем,  благодаря  совместным  усилиям  многонационального  народа  Украины, 
который населял территорию нашего государства на момент референдума в декабре 1991 года. В том числе за нашу 
государственность голосовало 33% населения, для которых русский язык являлся родным, - из них более 11 млн. человек 
были русские. Логика этого поступка была описана еще 2000 лет назад в священной книге Евангелие: "И как хотите, чтобы с 
вами поступали люди, так и вы поступайте с ними" (Евангелие от Луки тов.4:15; Мф 7:12).
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Почему мы, не опасаясь за будущее свое и своих детей, голосовали "ЗА"? Потому что мы были уверены в том, что 
мы строим свое, общее государство. Нам были гарантированы, в том числе, права на использование, функционирование и 
развитие русского и национальных языков во всех сферах жизни. Что, кстати, было подтверждено в Законе Украинской ССР 
"О языках...", Декларации прав национальностей и в ст. 24 Конституции Украины, где указано, что "Граждане имеют равные 
права, и не может быть привилегий и ограничений по признаку языка".

Европейская демократия,  основанная  на  защите  и  реализации прав  человека  -  это  путь  к  взаимопониманию, 
процветанию,  прогрессу  -  это  основа  государственности.  Мы  и  сегодня  честно  исполняем  свой  долг  перед  своим 
государством  Украина.  Мы  создаем  его  промышленный  и  оборонный  потенциал,  охраняем  рубежи,  пашем  землю  и 
собираем урожай, учим детей и прививаем им любовь к своей стране, платим налоги, чтобы государство заботилось о нас и 
обеспечивало защиту наших прав. Следовательно, мы все, независимо от национальности и родного языка, на котором 
говорим, строим наш общий дом под названием Украина? Значит, мы полноправные хозяева своей страны и собственной 
жизни? Все с этим согласны?..Увы!  Хозяевами могут  быть только те,  кто откажется от своего родного русского языка, 
культуры, исторического прошлого, канонической православной веры, а заодно - и от будущего мирного добрососедства с 
Россией. Государство цинично и подло использовало добрую волю, добрые намерения и труд русскоговорящего населения. 
Нас рассматривают как военный трофей, как пленных на оккупированной территории.

Нас не слышат! Нас лишают права голоса, а наших детей - будущего! Нас понуждают кланяться и унижаться! 
Кланяться и унижаться! Страшно становится за судьбу Украины, когда воинствующий украинский национализм перерастает 
в нацизм, расизм, ксенофобию. Мы убеждены: только диалог, который определяется тремя принципами - знание, уважение 
и терпение - является основой развития общества, цивилизации. Разнообразие культур и языков - это основа гордости, 
богатства  и  перспектива  развития  нормального,  европейского  государства.  Без  подавления,  без  доминирования,  без 
насилия.

Страшные цифры и факты насильственной украинизации в отношении русскоговорящих граждан Украины звучат 
тревожным набатом в наших сердцах - за 16 лет независимости Украины уничтожено более трех тысяч школ с русским 
языком обучения. Если в 1991 году в школах с русским языком обучения находилось 3 млн. 268 тысяч учащихся, то в 
прошлом учебном году таких детишек было чуть более четырехсот тысяч. За это же время государство, проигнорировав 
свои конституционные и международные обязательства, внедрило 43 закона, исключающие из всех сфер жизни русский 
язык. Разве это не этническая агрессия?! Разве это не этноцид руских?!

Посеяв семена языковой нетерпимости и постоянно провоцируя людей на борьбу за свои гуманитарные права, 
государство должно быть готовым пожинать урожай широкомасштабных межнациональных конфликтов с далеко идущими 
последствиями. Кстати! Если верить тем, кто разместил базу НАТО в Косово, то начало косовской трагедии было положено 
после официальных запретов на использование албанского языка в образовании и в средствах массовой информации. 
Тимошенковское "белое братство" уже успело внести и свой вклад в борьбу с народом, с правами русскоговорящих граждан 
Украины. Министр культуры, из Кабинета министров Тимошенко запретил демонстрировать кинофильмы с русскоязычным 
дублированием, даже если есть субтитры на украинском языке. Никого не интересуют права предпринимателей, права 
кинозрителей - есть тупая, агрессивная травля русского языка. И даже однодневная забастовка практически всех ведущих 
кинотеатров страны ничего не изменила.

Министр  образования  из  тимошенковского  Кабинета  Министров  своим  приказом  о  внешнем  тестировании 
противозаконно обязал выпускников школ, которые обучаются на своих родных языках, в том числе - и на русском, сдавать 
тестовые  экзамены  на  украинском  языке.  Только  после  массовых  акций  протеста  возмущенной  общественности  эти 
воинствующие националисты сделали еще более мерзкое дополнение к своему приказу - нам цинично "даровали" на т. н. 
переходный период - на два года, - возможность сдавать экзамены на родном языке, а после этого - только на украинском! 
Значит, нам не оставили права выбора - нам дали приказ: не отдавайте своих детей в детские сады и школы с родным 
языком обучения. У ваших детей не будет шансов построить свою карьеру и занять достойное место в обществе. Потому 
что все достойные места будут заняты хоть и малограмотными, но национально свидомыми хлопцами, которые умеют 
умиляться черепками трипольской культуры.

Я  уже  не  говорю  о  том,  что  в  специальных  методических  журналах  для  средней  и  высшей  школ  ученикам 
предлагаются -  для лучшего усвоения материала -  образцы фольклора,  оскорбляющие национальные чувства русских, 
разжигающие  межнациональную  вражду  и  расовую  нетерпимость.  Снова  нарушены  все  мыслимые  законы  и 
международные обязательства Украины - есть состав уголовного преступления. Но никто не наказан - все довольны! Зато 
Тимошенко готовится исполнить очередной гениальный план Ющенко: по созданию в Кабинете министров специального 
органа - так называемой языковой полиции, которая будет насаждать и контролировать "мовную" политику в государстве.

Какая мерзкая игра  против  собственных граждан,  для которых русский  язык  -  родной!  Через  два  года  ты не 
сможешь сдать выпускной экзамен на родном языке - ты не имеешь аттестат о среднем образовании; ты не сдашь экзамен 
в ВУЗ на родном языке - ты не сможешь учиться и получить диплом о высшем образовании; ты не сможешь защитить 
кандидатскую и докторскую диссертацию на родном русском языке, ты не реализуешься в науке; ты не сможешь защищать 
свои права на родном языке в суде - тебе нужно платить за переводчика; ты не сможешь поступить на госслужбу - нужен 
только  украинский язык;  ты не  можешь смотреть передачи по телевизору  и смотреть кино  на русском языке  -  только 
украинский;  эстрада,  концерты,  театр  из  России  на  родном для  нас  языке  будут  дороже  местных  украинских  -  таков 
законопроект "помаранчевой" власти; люди, не владеющие украинским языком, не могут получить лекарства с объяснением 
на русском языке - создана специальная опасность для их здоровья; банковские документы, налоговые, нотариальные - 
только на украинском.

Это при том,  что одна треть населения считает русский язык родным, а более 65% свободно владеет двумя 
языками - русским и украинским! Вот так! В родном государстве без родного языка и культуры! Как такое может происходить 
в XXI веке, в центре Европы? Ведь это элементарное унижение и попрание прав человека! Нас объявляют пятой колонной и 
лишними  в  этом  государстве  только  за  то,  что  мы  уважаем  украинские  язык  и  культуру,  но  требуем  адекватного, 
уважительного отношения к нашим родным русским языку и культуре, равно как и к языковым и культурным правам всего 
многонационального народа Украины. Мы хотим, чтобы нас слышали и понимали, а не угрожали и унижали.

Весь  мир,  все  образованные  люди  с  трепетом  относятся  к  золотому  фонду  мировой  литературы,  который 
создавали наши земляки, наши украинские литераторы - Гоголь, Даль, Булгаков, Короленко, Аверченко, Ахматова, Бабель, 
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Багрицкий. Они творили на нашей земле! Вот предмет нашей общей гордости и объединения! Но нет! Они провинились 
перед современными нацистами - они писали на русском, поэтому им нет места в нашей истории и литературе. Но даже 
икона Украины - Тарас Шевченко - писал свои личные дневники на русском языке, и половина его творчества тоже на 
русском. Как нам делить неразделяемое?! Почему из народа хотят сделать "шариковых" и "швондеров"?

Умным людям, тем, кто хочет для Украины мира, стабильности и процветания, давно понятно, что государству 
необходима политика двуязычия. Сегодня этого достичь невозможно, но есть способ хотя бы временно стабилизировать 
ситуацию. Для этого необходимо и ратифицировать, и исполнять Европейскую хартию региональных языков и языковых 
меньшинств в новой, расширенной редакции. Такой законопроект № 1070 давно внесен фракцией Партии регионов. Но 
даже при успешном голосовании никто не даст гарантии, что она будет подписана Президентом Ющенко, который даже 
действующую Хартию региональных языков, ратифицированную Украиной, игнорирует, заявляя на весь мир, что в Украине 
нет региональных языков, а есть только государственный украинский. Это при том, что Украина еще несколько лет назад 
взяла международные обязательства сохранять и поддерживать 13 региональных языков, в том числе русский.

Ошибаются  те,  кто  считает  вопрос  защиты  прав  русскоговорящего  населения  Украины  потерянным  либо 
закрытым. Наоборот, осознавая всю глубину пропасти этнического конфликта, куда толкают страну националозабоченные 
экстремисты, мы системно и методично боремся и отстоим равные права граждан Украины в гуманитарной сфере. Мы 
должны начать широкомасштабное весеннее наступление в защиту конституционных прав человека. Для этого необходим 
комплекс  мероприятий.  Съезд  должен  потребовать  от  парламентских  партий  поддержки  в  принятии  более  20 
законопроектов,  внесенных  фракцией  Партии  регионов  в  Верховную  раду,  которые  восстанавливают  и  защищают 
элементарные права русскоговорящих граждан.

Нам необходимо обсудить проект Декларации защиты прав русской и других культур Украины, который предложил 
съезду Всеукраинский совет российских соотечественников, и принять данный документ как неотъемлемую часть концепции 
гуманитарного развития Украины. Мы должны распространить на всю Украину позитивный опыт местных советов Харькова, 
Севастополя, Донецка, Днепропетровска, которые приняли и успешно реализуют программы поддержки и развития русского 
языка.

Безусловно, нам необходимо обратить внимание международной общественности на политику дискриминации и 
нетерпимости  по  языковому  признаку,  этнической  агрессии  по  отношению  к  русской  культуре  в  Украине,  проводимую 
Кабинетом Министров Украины и Президентом. Для этого нужно систематизировать факты этноцида, издать "Белую книгу 
насильственной украинизации и нарушений прав человека". Такая работа уже начата рядом правозащитных организаций, 
которые планируют создать общественную правозащитную организацию "Совет правозащитников".

Мы должны потребовать от депутатов Верховной Рады и от Министерства иностранных дел немедленно внести в 
разрабатываемый  Базовый  договор  между  Украиной  и  Европейским  Союзом  специальный  раздел  об  обязательствах 
державы  по  неукоснительному  выполнению  своих  международных  обязательств  и  соблюдению  прав  человека.  Я  не 
исключаю проведения широкомасштабной всеукраинской акции под лозунгом "Один народ -  два языка",  которая будет 
поддержана во всех уголках страны. И это только малый перечень вопросов, который нас объединяет в борьбе за наши 
права и целостность государства.

Только в многообразии культур и взаимном уважении национальной гордости каждого возможно объединение и 
процветание нашего государства,  в котором будет жить весь украинский народ, а не панукраинская титульная нация с 
обслугой.  Скептики  скажут,  что  все  это  нереально.  Осторожные  скажут:  может,  не  будем бороться  -  нам  же  пока  не 
запрещают говорить на родном языке...Но давайте ответим на вопрос: право жить, дышать, любить, говорить на родном 
языке - эти естественные, человеческие права - даны нам от рождения? Да! Если преступник лишает нас естественного 
права дышать и жить - мы защищаемся любыми способами?.. Так почему же насилие над нашим природным законным 
правом говорить, поддерживать и развивать родной язык и культуру мы должны оставлять без адекватной реакции? Я знаю 
только один случай, когда человек готов отказаться от родины, от своей веры, от родной матери и родного языка - это 
рабство для сохранения своей жизни. В этом зале есть желающие стать рабами!? Я рад - здесь свободные люди! Нас никто 
и никогда не заставить отказаться от своих родителей, которые подарили нам родной русский язык. Мы хотим защитить и 
передать этот язык и нашу культуру своим потомкам. Мы преодолели сопротивление власти и собрались на этот съезд, 
чтобы защитить свои права, - значит, мы - не рабы!

Мы - равноправные хозяева своей жизни и своей страны, так же как и многие миллионы других граждан Украины"

В Одессе стартовала акция "Я говорю по-русски"
19.03.08, http  ://  russkie  .  org  
«Русское содружество»

С 18 марта на улицах Одессы проходит акция за проведение референдума по 
вопросу государственного статуса русского языка. На улицах Одессы вновь появились 
палатки акции «Я говорю по-русски» для сбора подписей за проведение референдума по 
вопросу государственного статуса русского языка.

Во  время  пресс-конференции  по  поводу  подготовки  данной  акции,  депутат 
городского  совета  Валентин  Чернов  уточнил,  что  со  вторника  в  Одессе  будет 
задействовано 28 палаток (часть – стационарные, часть – передвижные), затем добавится 

еще 22.
Инициаторы акции - депутатская группа «Родина», действующая в горсовете, и ряд общественных движений и 

политических партий. В сборе подписей – в отличие от прошлогоднего - не участвует организация «Единое Отечество». 
Лидер «Родины» Игорь Марков пояснил это возникшими идеологическими разногласиями.
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«Дело Богдана» -  власть, народ и проходимцы в конотопской истории 
 После разрешения газового конфликта между Украиной и Россией, ставшего практически первым поражением 

"Газпрома" на энергетическом фронте России и проведенных в феврале по инициативе СБУ в Донецке, Житомире,  
Луцке,  Ровно  и  Киеве  антирусских  вылазок  украинских  нацистов,  президент  Украины  В.Ющенко  решил  закрепить  
«оперативный успех» и издал «указ» о праздновании 350-летия победы над русским войском в Конотопской битве 1659  
года.

13.03.2008, http  ://  www  .  rdu  .  org  .  ua  
Иван Симоненко 

«Кому война, а кому – мать родна»
Украина  отпразднует  350-летие  битвы  под  Конотопом  "с  целью  восстановления  исторической  правды  и 

национальной памяти, распространения полной и объективной информации о событиях середины XVII века на Украине". 
Речь  идет  о  реабилитации  фигуры  Ивана  Выговского,  предавшего  после  смерти  Богдана  Хмельницкого  его  дело  и 
подписавшего с Варшавой договор о переходе казаков на службу в Речь Посполитую. 

Предав  «дело  Богдана»  за  привилегии  и  обещанное  вознаграждение,  бывший  писарь  при  Хмельницком, 
избранный в 1657 году гетманом Войска Запорожского, решил потащить под социальный, национальный и религиозный 
гнет Варшавы и народ «руський». Расписываясь за всю Украину, от имени части казацкой старшины и поднявшей голову 
шляхты, Выговский подписывает Гадацкие соглашения и обещает отдать на растерзание полякам всю Украину, а точнее 
Русь. 

Например,  историки  пишут  о  намерениях,  «что  на  основании  Гадяцкого  соглашения  образуется  новый 
государственно федеральный союз - Польша, Большое княжество Литовское, Большое княжество Русское» (имеется в виду 
Украина). Так что, во-первых, никакой Украиной здесь и не пахнет, как бы не врали сказочники от истории. А во-вторых, 
видны явные шаги по холопскому вхождению в состав Речи Посполитой и предательство интересов народа в угоду кучке 
жаднючей пополяченной элиты. 

Именно в этой связи по случаю победы «украинского войска» на дипломатическом фронте под предводительством 
гетмана  Ивана  Выговского  по  поручению нынешних последователей  колониально-западной  ориентации Украины будет 
создан  «документальный»  фильм,  выпущены  юбилейные  монеты  и  марки,  проведены  «научные»  конференции  и 
фестивали? О таких случаях народная мудрость гласит: «Кому война, а кому – мать родна». 

Победа в войне, а не в сражении! 
Против перехода «под Польщу» роптал народ, украинцы и казаки принялись осуждать интриги и предательство 

гетмана Выговского. Однако на подмогу тогдашнему «евроинтегратору» поспешила Речь Посполитая и татарская орда. «В 
конце августа Выговский, - свидетельствуют львовские историки, - «собрал все свои силы: казацкие полки, наемные войска 
-  сербов,  поляков,  валахов,  а  также  орды  крымского  хана  Магмет-гирея,  польские  хорогви,  управляемые  Андреем 
Висоцким». 

Из Москвы на украйну тоже поспешила помощь. 29 июня 1659 года произошла битва под Конотопом, где «армия 
под  командованием гетмана  Выговского  вместе  с  крымским войском и  польским отрядом нанесли поражение  русским 
полкам». По польским данным, потери «руських» составили порядка 20-30 тыс человек.

Соловьев так описывает последующие события: "Цвет московской конницы... погиб в один день, и никогда уже 
после того царь московский не был в силе вывести в поле такое блестящее войско.  В жалобной одежде вышел царь 
Алексей Михайлович к народу и ужас охватил Москву... Царская столица Москва теперь задрожала за свою собственную 
безопасность: из приказа царя люди всех сословий спешили на земляные работы для укрепления Москвы. Сам царь с 
боярами неоднократно приходил смотреть на эти работы. Обитатели околиц со своими семьями и имуществом наполнили 
Москву, и ширился слух, что царь выезжает за Волгу, за Ярославль". Ожидали, что Выговский пойдет просто на Москву.

Однако,  в  дальнейшие события вмешался народ,  который сломить и загнать в  колониальное стойло иудам и 
предателям не удалось. И те, кто пишет о победе под Конотопом, просто выдают желаемое за действительное. Это была 
победа в сражении! Но не в войне! 

Дальнейшее слово было за народом
В Галиции так описали ситуацию: «Большинство украинского народа не приняло Гадяцкого соглашения, невзирая 

на его достижения с государственной, политической и юридической точки зрения. Ни один союз с Польшей, из-под гнета 
которой  только  что  освободились,  был  невозможным.  Боялись,  что  магнаты  и  шляхта  вернутся  и  опять  воцарится 
крепостничество, барщина, покатоличенне, полонизация. Сама мысль о возвращении под верховенство польского короля 
была нестерпимой». 

Что там говорить о крестьянах, казаках или целых городах, если даже противники союза с Москвой, такие, как 
винницкий старшина Иван Богун и кошевой Иван Сирко приняли участие в восстании против Выговского,  когда группа 
полковников  во  главе  с  Тимофеем  Цюцюрой,  Василием  Золотаренком  и  Якимом  Сомком  перебила  несколько  тысяч 
сторонников Выговского и лишила его гетманства.

Гетманом Войска Запорожского был выбран сын Богдана Хмельницкого - Юрий. В октябре 1659 года он подписал 
Переяславский договор о вхождении Украины в состав России. 

Так что в 2009 году, когда в школах будут "углубленно изучать" эту страницу истории Украины, а ученые проводить 
параллели с сегодняшнем днем,  важно было бы об этом напомнить и НАТОвским последователям Ивана Выговского, 
которые устраивают факельные мартовские шествия на Волыни, в Киеве и скандируют в Житомире нацистские требования: 
«Славы нации! Смерти врагам». 

Русский язык: не родной, не иностранный
Языковая ситуация в Казахстане стабильна: русский доминирует на работе, казахский – дома. Пока что это  

устраивает  всех.  Московский  фонд  «Наследие  Евразии»  завершил  исследование  ситуации  с русским  языком,  
проведенное  в 12 странах.  С казахстанской  стороны  в работе  участвовал  Центр  социальных  и политических  
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исследований  «Стратегия».  Его  директор,  Гульмира  Илеуова,  считает,  что  результаты  исследования  стали  
во многом неожиданными для казахстанских экспертов.

11.03.2008, http://www.russkiymir.ru
Николай Кузьмин

-Гульмира, исследование состояния русского языка проводилось во всех постсоветских странах, кроме Туркмении 
и Узбекистана. Какова общая картина по региону?

-Да, исследования проводились практически на всем постсоветском пространстве, как это обычно бывает в рамках 
проектов фонда «Наследие Евразии». Только в данном случае, по понятным причинам, была исключена Россия. Важно 
отметить,  что это был не набор самостоятельных проектов,  а единое исследование,  с единой методикой,  одинаковыми 
вопросами  для  всех  стран.  Поэтому  какие-то  страновые  нюансы  приносились  в жертву  унификации,  без  которой 
невозможно получение общей картины по региону.

Все  евразийские  страны  разделились  на две  группы,  в которых  ситуация  различается  радикально  – в одной 
русский  представлен  очень  широко,  он практически  второй  родной  для  большинства  жителей,  а в другой  группе  стран 
он почти не употребляется. Основная причина такого разделения, на мой взгляд, лежит в размерах русскоязычной общины 
в каждой конкретной стране.

Украина,  Белоруссия  и Казахстан  – это  практически  русско-язычные  страны  именно  из-за  того,  что  в них 
значительную долю населения составляют этнические русские или люди, которых принято называть русскоязычными. 

В других странах русский используется в значительно меньшей степени.  Впрочем,  среди них можно выделить 
в качестве отдельной подгруппы страны, где жители стремятся к изучению русского языка – это Армения, Таджикистан, 
Киргизия. Здесь уже в пользу русского языка действуют не демографические, а экономические факторы. Эти три страны 
– экономические  партнеры  России,  а экспорт  рабочей  силы  из Таджикистана  и Киргизии  в Россию  (и русскоязычный 
Казахстан) делает знание русского языка привлекательным в глазах таджиков и киргизов.

Практика функционирования русского языка не ограничивается его использованием как средства общения в быту 
или профессиональной сфере. В каждой стране существует еще медиапространство, и в рамках исследования ставилась 
задача выяснить, какое место русский язык занимает в информационном поле.  Как часто люди смотрят телепередачи, 
читают газеты и книги на русском языке. Этот информационный фактор, как показали наши исследования, очень важен для 
Казахстана.

-А прослеживаются какие-то тенденции? Что можно сказать о перспективах русского языка в Евразии?
-Я думаю, что ответы на вопрос «говорят ли ваши дети, ваши внуки на русском» или «хотите ли вы развивать свой 

русский язык» как раз и показывают, какое будущее у русского языка. Есть страны, которые экономически ориентированы 
на Россию,  например Таджикистан,  там родители хотели бы увеличить  объемы преподавания  русского  языка  в школе. 
А в тех  странах,  которые  не связывают  свое  будущее  с Россией,  там,  кстати,  и русскоязычная  община  обычно 
немногочисленна, у населения нет стремления к изучению русского языка. Те страны, которые ориентированы на Европу, 
на Запад, вводят в качестве основного иностранного языка в школах английский.

А цивилизационная  общность,  единство  культурно-исторического  пространства,  на которые  часто  ссылаются 
политики, играют все меньшую роль по сравнению с экономической целесообразностью. И эта тенденция, судя по всему, 
сохранится.

-По мере  превращения  России  в энергетическую  сверхдержаву  в политическом  дискурсе  безопасность 
обыкновенную  заменила  безопасность  энергетическая.  Вот  так  и образование  скоро  сменится  на энергетическое 
образование.  А культура  – на энергетическую  культуру.  Что  думают  в России  про  преподавание  русского  языка 
в современных условиях?

-Россияне  сейчас  работают  в двух  направлениях:  преподавание  русского  как  иностранного  языка  – в этом 
их школа  преуспела  еще  в советское  время,  и преподавание  русского  как  неродного  – а это  не то же самое,  что 
иностранный, на нашем казахстанском примере это хорошо видно. Так вот, с этим у них есть определенные проблемы…

Ведь в Советском Союзе было в основном просто преподавание на русском языке, а не преподавание русского 
языка.  А сегодня  форма  подачи  русского  как  неродного,  но не иностранного  языка  стала  актуальной  на постсоветском 
пространстве.

Интересно, что на конференции представители разных стран отмечали, что сложность языка как такового, то есть 
сложность  овладения  языком  не стоит  среди  проблем,  препятствующих  его  распространению.  Все  преграды  носят 
социально-политический характер. 

-Давайте перейдем к Казахстану. Диаспора русскоязычных,  включающая русских,  украинцев,  немцев,  корейцев 
и других,  остается  довольно  большой,  хотя  ее доля  постоянно  сокращается.  При  этом,  как  мне  кажется,  область 
применения русского языка по-прежнему остается очень широкой. Что показали ваши опросы? 

-Вы знаете, чтобы более-менее ответственно говорить о динамике любых процессов, как демографических, так 
и языковых, требуется постоянный мониторинг ситуации. Нужны регулярные замеры, на сравнительный анализ которых 
можно опираться. И следует признать, что Казахстан в этом смысле отстает от прочих постсоветских стран, включая страны 
Балтии. Собственно, у нас такой мониторинг на постоянной основе просто не ведется. В ходе интерпретации результатов 
исследования у нас возникло много вопросов, ответ на которые можно получить лишь благодаря дополнительной работе. 

Можно  уверенно  сказать,  что  использование  казахского  и русского  языков  меняется  в зависимости  от сферы 
общения. По мере ее усложнения казахский язык вытесняется русским. Так, казахи в семье общаются преимущественно 
на родном языке. В кругу друзей и знакомых растет использование русского – отчасти из-за того,  что в этот круг входят 
люди,  не владеющие  казахским,  отчасти  из-за расширения  круга  тем для  общения.  Наконец,  на работе  использование 
казахского  падает  до минимальной  отметки  – видимо,  в силу  того  что  сфера  общения  становится  все  более 
профессионально  ориентированной.  Потому  что  в сфере  получения  специальной  информации  – профессиональной, 
социально-политической, культурной, любой, выходящей за семейно-кухонные рамки – русский язык доминирует.

В ходе работы я поняла, что наше общество интересует не ситуация с русским самим по себе или с казахским 
отдельно взятым. Людей волнует ситуация билингвизма, взаимосвязанность языков. 
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-А как эта ситуация соотносится с идеей президента Назарбаева о трехязычии – чтобы граждане Казахстана знали 
и использовали казахский, русский и английский? Оставим в стороне то, что большинство русских не знают казахский. Но, 
как я вижу из вашего отчета, большинство казахов считают, что хорошо знают русский. Смогут ли они добавить к этому 
знание английского?

-Для определенной части нашей элиты триязычие – это реальность. Просто к той картине, которую мы получили, 
надо  добавить  встречу  с зарубежными  партнерами,  получение  информации  из англоязычных  источников.  То есть 
английский входит в жизнь казаха по той же схеме, что и русский. Но на все общество это проецировать еще слишком рано. 
Да и ресурсов, обеспечивающих, как сказали бы маркетологи, продвижение английского языка, пока не слишком много. 

И сейчас можно говорить лишь о возможности замещения русского как «окна в мир» английским языком. Так вот, 
у нас этого не происходит. Но вот в Прибалтике английский серьезно потеснил русский язык, особенно среди молодежи. 
В прочих странах,  где  русский  изучается наравне  с английским – в Азербайджане,  например,  как  иностранный,  позиции 
у них примерно равные. 

У нас реально есть три группы людей: те, кто говорит на казахском и русском, и те, кто только на казахском или 
только на русском.  Только на казахском – в аулах.  Там русский просто не нужен.  Население – казахи.  Информационное 
поле формируется на 90% с участием казахского языка. Один-два телеканала, одна-две газеты.

На русском,  а также  на двух  попеременно  говорят  в городе.  Русский  язык  часто  оказывается  незаменим  при 
общении с коллегами по работе. Вся деловая и профессиональная информация идет на русском языке. Поэтому все, кто 
работает, поддерживают и будут поддерживать ситуацию билингвизма. До тех пор, возможно, пока не изменится ситуация 
с казахским языком, с уровнем его развития. Ведь до сих пор вопрос о современности казахского языка не поставлен остро. 
Какой язык сегодня продвигают? Это кухонный вариант, не современный. Если человеку нужна современная информация, 
и он не находит ее на казахском, но находит на русском, то каким бы патриотом он ни был, он выберет русский.

Почти  как  в нашей  экономике  – почему  нет  диверсификации?  Потому  что  внешние  рынки  от нас  требуют 
не полипропилена, а сырой нефти. 

Да,  слаборазвитый  язык  – это  в чем-то  и отражение,  и следствие  слаборазвитой  экономики.  Упрощая,  можно 
сказать,  если  в стране  занимаются  сборкой  автомобилей,  то в языке  нужны  названия  для  ее деталей.  Если  машину 
не собирают, а привозят в готовом виде, то эти названия просто не нужны. Достаточно одного слова – «машина».

Поскольку  в качестве  носителя  информации  казахский  конкурирует  с русским  языком,  надо  подчеркнуть,  что 
требуется  не просто  его  развитие,  а ускоренное  развитие.  Показательно,  что  на конференции  в Москве  Елена  Яценко, 
президент  фонда  «Наследие  Евразии»,  заявила  о необходимости  позиционирования  русского  языка  на постсоветском 
пространстве  с опорой  не на советское  прошлое,  а на возможности  русского  языка  как  современного  средства 
коммуникации, открывающего перед молодыми людьми широкие возможности для карьеры и собственного развития.

-Гульмира,  в вашем отчете  вы описали  ситуацию  в стране  как  сравнительно  ровную.  Но какие-то  социальные 
группы все же чем-то выделяются? Что вам еще показалось важным и интересным?

-Вот  эта  однородность  результатов  и является,  на мой  взгляд,  самым  удивительным.  Отношение  к русскому 
в целом  одинаково  позитивное  у городских  жителей  и у сельских,  у молодых  людей  и у их отцов.  То есть  социальные 
различия в данном случае не отражаются на их позиции. Разумеется, обнаружились и довольно неожиданные отклонения 
от средних по стране.  Например, если взять профессиональный разрез,  то мы увидим,  что наши госслужащие не знают 
казахский язык и не стремятся его знать. И это в условиях, когда закон просто требует знания госязыка. Но он не выступает 
носителем информации – отсюда и отношение к нему.

Возьмем  возрастной  разрез.  Я предполагала,  что  в связи  с той  политикой,  которая  проводилась  у нас  все 
последние годы, казахский больше используется в молодежной среде, чем среди людей старшего возраста. Люди выросли 
в стране, где казахский был государственным, многие получили образование на нем. Каково же было мое удивление, когда 
я обнаружила, что результаты примерно одинаковы во всех возрастных группах.

Единственное, что можно отметить – чем старше люди, тем чаще они используют казахский для общения. «65 лет 
и старше» – это как раз та группа, которая в наименьшей степени была подвержена воздействию русского языка, меньше 
была вовлечена в обучение на русском.

И еще выделилась группа «45–54 года». Она демонстрирует самые низкие показатели использования казахского 
языка. Везде – и на работе, и дома. И она выступает самым последовательным сторонником русского языка в Казахстане. 
Это тоже легко объяснимо. Молодость и начало работы у этих людей совпало с «расцветом социализма» в СССР. И они 
есть самый явный продукт той политики интернационализма, которая проводилась в то время.

В остальном  же различий  между  возрастными  группами  нет.  Ну еще  молодежь  меньше  читает  книг  и газет, 
но чаще смотрит телевизор, а люди старшего возраста – наоборот.

Была также предпринята попытка оценить миграционный потенциал. Результаты показывают, что он очень низок 
(сравнительно с 90−ми годами) – только 10% желают переехать в Россию, всего один процент принял решение о переезде. 
А вот дать своим детям образование в России хотят многие – 18%, столько же людей ориентировано на учебу в Европе, 
в США – 14%.

-Языковая  тема  в нашей  стране  становится  все  более  политизированной.  Как  вы считаете,  для  этого  есть 
основания?

-Исходя  из результатов  исследования,  невозможно  увидеть  какой-то  конфликтный  потенциал,  заложенный 
в сильных  позициях  русского  языка.  Большинство  согласно  с тем,  что  русский  должен  оставаться  языком 
межнационального общения.  Хотя стоит заметить,  что какого-либо специального статуса у русского языка в Казахстане 
просто  нет.  Многие  приветствовали  бы поддержку  русского  языка  со стороны  России.  Даже  среди  казахов  32% 
– за расширение изучения русского языка. За сокращение – всего 8%. А 33% опрошенных выступают за то, чтобы сделать 
его вторым государственным языком.

Поэтому можно прийти к выводу,  что за заявлениями наших национал-патриотов,  требующих принудительного 
ограничения использования русского языка, общественных ожиданий не стоит. И выступают они непонятно от чьего имени. 
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Но надо учитывать, что социальный протест может быть порожден какими-то иными причинами, не обязательно 
ситуацией в языковой сфере. А политики, улавливающие этот протест, просто транслируют его через языковую проблему, 
которая выступает своего рода символом-заместителем.

2007 год  у нас  в Казахстане  раскачал  обсуждение  тем  национальных,  этнических,  в том  числе  и благодаря 
предвыборной кампании. И очень четко видно, как болезненно люди стали реагировать на все это. И как легко их чувства 
могут быть задеты через язык, через гражданство, через варианты самоназвания – казахстанец или казах. И я думаю, что 
идея триязычия выдвинута в противовес набирающей популярность другой идее – создать для всех, кто не знает казахский, 
настолько невыносимые условия, чтобы у них не осталось другого пути, кроме как выучить его. Это относится и к русским, 
и к казахам, не знающим родного языка.

Возможно, что у людей нарастает неудовлетворенность, и появляется обида, что за 16 лет ничего не сделано для 
развития казахского языка. Но если раньше о силовом решении языкового вопроса стеснялись говорить, то сегодня эта 
точка  зрения  стала  настолько  популярной,  что  об этом  в открытую  заявляют  повсюду.  С другой  стороны,  нет  четкого 
понимания этапности процесса, того, что результат, по которому должна оцениваться работа по развитию казахского – это 
не рапорты о переводе делопроизводства на казахский язык. 

Немаловажно и то,  что  когда идет  дискуссия о языках,  то люди фактически  не имеют иных аргументов,  кроме 
своих  личных  ощущений,  своего  опыта.  Но они  предпочитают  говорить  не «мне  кажется»,  а «все  мы знаем».  На чем 
основано это знание, непонятно. Очевидно, что языковая ситуация, которая требует повышенного внимания, в том числе 
и в силу растущей политизации этого вопроса, у нас вообще не исследуется. На конференции в Москве мне было обидно, 
что  я оказалась  едва  ли не единственным  человеком,  который  не ссылался  на данные  из каких-то  дополнительных 
исследований,  проводившихся  в Казахстане.  Они  просто  не проводятся.  А эксперты  из других  стран  ссылались 
на результаты многолетнего мониторинга, они видели ситуацию в динамике. Все эти исследования – очень дорогостоящие, 
они не могут проводиться без привлечения государственных денег, без госзаказа. Наше исследование оплачивала Москва. 
А у Астаны  интерес  к социологическим  замерам,  к социальному  самочувствию  населения  просыпается  лишь  накануне 
выборов.

В Лондоне пройдёт неделя русского языка и литературы
10.03.2008, ИА "Альянс Медиа" 

В  Москве  состоялась  презентация  международного  проекта  "Недели  русского  языка  и  литературы  в 
Великобритании". Неделя пройдёт в Лондоне с 14 по 20 апреля, в дни работы Лондонской книжной ярмарки.

Россию в Лондоне будут представлять 17 издательств и 30 самых известных российских писателей, литераторов, 
критиков, победителей главных отечественных литературных премий. Надо отметить, что впервые на Лондонской ярмарке у 
России будет собственный стенд. Инициатором проекта является фонд Academia Rossica, издающий на английском языке 
журнал Rossica - о российской культуре, а недавно выпустивший своего рода антологию современной русской литературы в 
переводе  на  английский  язык.  В  книгу  вошли  произведения  Александра  Иличевского,  Алексея  Слаповского,  Ирины 
Полянской, Алексея Иванова, Германа Садулаева, Дмитрия Быкова, Дины Рубиной и многих других, сообщает rg.ru.

Директор фонда Academia Rossica Светлана Аджубей рассказала, что, помимо собственно стенда на ярмарке, 
планируется много встреч, презентаций и лекций вне рамок ярмарки.

На Ближнем Востоке создадут Русский университет
17.03.2008, ИА "Альянс Медиа"

На Ближнем Востоке будет создан Русский университет. Его научные центры появится, в частности, в Стамбуле и 
Иерусалиме.

Решение о создании университета было принято Императорским православным палестинским обществом (ИППО) 
в рамках разработанной программы расширения научного присутствия России на Ближнем Востоке и в других странах, 
связанных с библейской историей.

"Достойное представительство России в регионе не может осуществляться без создания здесь мощного научного 
центра", - сказал во вторник на пресс-конференции в Москве замглавы ИППО, доктор исторических наук Николай Лисовой.

Программой  предусмотрено  создание  Русского  исторического  института  с  тремя  филиалами  -  в  Стамбуле, 
Иерусалиме и Венеции, где располагаются очень большие архивы по истории средиземноморского региона и Византийской 
империи.

Сроки  и возможный состав  руководства  будущих институтов  пока  не  определены.  Сейчас  вопрос  о  создании 
научных центров рассматривается в российском правительстве.

Лисовой  напомнил,  что  в  Стамбуле  до  1917  года  действовал  Русский  археологический  институт.  Сейчас 
разработкой проекта создания нового института в этом турецком городе занимается декан исторического факультета МГУ 
Сергей Карпов.

Кроме того, как сообщил замглавы ИППО, общество планирует создавать на Ближнем Востоке русские школы, 
курсы  русского  языка,  проводить  ежегодные  совместные  научные  конференции  и  экономические  форумы,  развивать 
издательскую деятельность.

Центр русского языка, культуры и истории России открылся в Антверпене
12.03.2008. РИА Новости

Центр изучения русского языка, культуры и истории России открылся в понедельник при высшей школе имени 
Лессиуса в бельгийском Антверпене, сообщила пресс-служба посольства России в Бельгии. 

Центр,  открытый как  для студентов и преподавателей вуза,  так  и для широкой публики,  располагает фондом 
российских  учебных  и  методических  пособий  по  русскому  языку,  словарями,  энциклопедиями,  справочниками, 
классическими и современными произведениями русской литературы. 
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В центре можно получить для просмотра российские кинофильмы, посмотреть передачи российского телевидения, 
использовать электронные учебные и информационные ресурсы, в том числе через интернет, говорится в сообщении. 

Создание  центра  -  результат  плодотворного  сотрудничества  между высшей школой  имени Лессиуса,  с  одной 
стороны, и посольством России в Бельгии, генеральным консульством России в Антверпене, Российским центром науки и 
культуры в Брюсселе (РЦНК) - с другой, отмечает пресс-служба. 

Во время открытия центра Посол России в Бельгии Вадим Луков указал на лидирующую роль вузов Фландрии в 
деле подготовки кадров русистов для научных центров и бизнеса. 

Генеральный директор  высшей школы имени Лессиуса  Флора  Каррайн подчеркнула,  что  двери Центра  будут 
открыты  для  всех  интересующихся  русским  языком,  культурой,  историей  и  современной  жизнью  России.  Кроме  того, 
предполагается, что Центр станет местом встреч, дискуссий и конференций, посвященных России.

Юске: власти Таллинна выселяют русскую школу
18.03.2008, http://rus.delfi.ee/

Столичные власти хотят выселить Русскую частную гимназию Хааберсти из здания, где она работает уже 15 лет, 
чтобы открыть в этих помещениях детский сад, пишет в своем интернет-журнале председатель Таллиннского отделения 
социал-демократической партии Яак Юске.

В  понедельник  вечером  финансовая  комиссия  Таллиннского  городского  собрания  обсуждала  составленную 
мэрией  программу  "Место  в  детском  саду  каждому  ребенку  2008-2012".  На  рассмотрение  горсобрания  этот  документ 
поступит в четверг. 

"На  заседание  пришла  и  говорящая  по-русски  женщина,  попросившая  слова  во  время  обсуждения.  Однако 
председатель  комиссии  Тоомас  Витсут  резко  отказал  ей,  заявив,  что  слово  имеют  только  члены  комиссии.  Даже  по 
окончании заседания Витсут не пожелал выслушать проблему жительницы столицы, покинув зал", — пишет Юске. 

Женщина, просившая слова, оказалась директором Русской частной гимназии Хааберсти. Проблема заключается 
в том, что, согласно программе о детских садах, город хочет основать в помещениях бывшего детского сада по адресу 
Ыйсмяэ  теэ,  24 новый детский сад на 120 мест.  Однако в  этом здании уже 15 лет  на основании арендного договора 
работает Русская частная гимназия Хааберсти, где учатся более ста детей. Договор с городом заканчивается этим летом, 
после чего столичные власти хотят выселить школу и открыть на этом месте детский сад. 

"Да, с одной стороны, школа не первый день знает о том, что договор с городом заканчивается, и что город имеет 
право отказаться от его продления. Однако меня поражает надменность представителей таллиннской власти. Речь ведь 
идет  не  о  какой-то  частной  фирме,  арендовавшей  помещения  детского  сада,  а  о  настоящем  учебном  заведении", — 
отмечает Юске. 

Примечательно, что в отправленной на рассмотрение горсобрания столицы программе ни слова не говорится о 
том,  что по  адресу Ыйсмяэ  теэ,  24  сейчас  находится школа.  В  то  же  время городские  власти могли бы элементарно 
оповестить членов горсобрания о таком важном обстоятельстве. 

"Что дальше? Было бы естественно, если б город помог частной гимназии найти новое помещение для занятий. 
Если же это окажется невозможным, власти Таллинна должны продлить арендный договор со школой", — считает Юске. 

Хлев на сцене
В академическом Русском драматическом театре Узбекистана прошла премьера спектакля «И был вечер, и  

было  утро…»  Автор,  молодой  драматург,  выпускница  ВГИКа  Мария  Ладо  обозначила  свое  произведение  как  
современная притча. Кстати, она поставлена уже в 36 театрах России. И вот дошла очередь до узбекской столицы.

17.03.2008, http://www.vesti.uz/culture
История  простая,  но  с  непривычным  сюжетом.  Один  сосед  -  Хозяин,  отец  Даши  (С. 

Шамсутдинов), - зажиточный крестьянин, наживший немалое имущество собственным трудом, другой (А. 
Урманов) -  отец Лешки, без трех минут молодого папаши, глубоко несчастный человек,  сломленный 
жизнью.  «Зря жизнь прожил -  пропил,  -  говорит о нем Хозяин.  -  Никчемный человек,  да и только». 
Действие  происходит  в  обычной  российской  деревне.  Точнее  -  в  хлеву,  где  мирно  сосуществует 
домашний  скот,  наделенный  автором  человеческими  характерами  и  амбициями.  Свинья  (С. 
Пашковская)  хочет  летать  и  готова  умереть  за  хозяина… от  любви.  Петух  (А.  Кораблев)  говорит  с 
французским прононсом, поет шлягеры и мечтает стать… попугаем. Его лексический запас украшают 
такие  слова,  как:  «эмбарго»,  «мораторий»,  «премьер-министр».… Ветеран  труда  «кляча»  Сестричка 
(заслуженная  артистка  Узбекистана  Э.  Дмитриева)  -  пишет  мемуары.  Юная  корова  Зорька  (К. 

Безматерных)  ожидает  теленка,  а  пес  Крепыш (К.  Пирожков)  объясняет  окружающим  «основы цивилизации».  Символ 
кроется в том, что хлев - это место, где родился Иисус Христос.

Интрига в том, что деревенские Ромео и Джульетты не должны избавляться от будущего ребенка, как бы косо не 
на это смотрело местное общество.

«Дашкиного детеныша надо спасать», - решают животные, но для этого кто-то должен, пожертвовав своей жизнью, 
стать ангелом-хранителем. Для начала Хозяин ведет на заклание свинью, чтобы заплатить за избавление от нежданного 
наследника. К сожалению, стать защитой малышу она не может и нужна другая кандидатура. И тогда, как обычно на Руси, 
все  спасает,  казалось  бы  совершенно  никчемный  человек,  нескладный  алкоголик  с  крыльями-вениками  за  спиной.  И 
ребеночек родится...

В целом театр справился с задачей- по крайней мере зал живо реагирует то дружным смехом, то искренними 
слезами. Налицо успех дуэта - художницы Марии Сошиной и режиссера Елены Лопатко, хорошо знакомых по работе в 
театре-студии «Лик».

«Мне кажется,  что  в  нашем спектакле  есть то главное,  что сегодня  нужно людям,  почему они соскучились,  - 
говорит заслуженная артистка Узбекистана Э. Дмитриева, - настоящие, добрые, человеческие отношения».
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И все-таки,  думается,  Русский  драматический  театр  под  руководством Владимира  Шапиро  в  последние  годы 
слишком увлекся коммерцией. Его репертуар засорен дешевыми комедиями с юмором «ниже пояса», западными «хитами», 
от которых ни жарко, ни холодно нашему зрителю. По большому счету, последняя «современная притча» с ее надуманными 
интригами и героями также из этого ряда.

Современный мир куда шире деревенского хлева…

Русский язык в Грузии: проблемы и перспективы
18.03.2008, http  ://  www  .  ruvek  .  ru  

Натела ЧОХОНЕЛИДЗЕ
Изменения, произошедшие за последний период в Грузии, внесли свои коррективы в языковую картину страны. 

Имея прочную наработанную базу, русский язык начал функционировать в новых условиях с новыми целями и задачами. 
Все языки признаются равными,  поскольку каждый уникальным образом отвечает предназначению человека и 

каждый представляет живое наследие, которое следует оберегать. 
Условия функционирования и изучения русского языка в Грузии серьёзно трансформировались, и сейчас в поле 

зрения исследователей оказались такие социолингвистические параметры его описания, которые позволили бы объективно 
представить положение данного языка сегодня и сделать выводы о его перспективах в ближайшем будущем. 

Развитие диалога национальных культур занимает одно из центральных мест в процессе 
формирования  цивилизованных  норм  взаимопонимания  и  сотрудничества  народов,  связанных 
давними традициями взаимодействия в духовной, научной, социальной и экономической сферах. 

Поддержка  русского  языка как  мощного  социального  фактора  консолидации,  как  стимула 
развития научных, культурных и экономических отношений в Грузии приобретает особое значение. 
Социолингвистические  исследования  показали  положительное  отношение  населения  к  русскому 
языку и их желание владеть им. Тем более что русский язык остаётся пока единственным средством 

общения  негрузинского  населения  республики,  а  также  единственным  средством  общения  со  странами  ближнего 
зарубежья. 

Функционирование русского языка в новых условиях нашей страны наметило три этапа: спад, застой и оживление.
Период спада приходится на 1990-2000 годы, когда было не принято говорить на русском языке, резко снизился 

уровень  владения  языком;  в  школах  и  вузах  сократилось  количество  часов,  отводимых  на  обучение  русскому  языку; 
сказалось отсутствие книг, газет, журналов; отрицательную роль сыграло и ограничение теле- и радиовещания на русском 
языке.  Период  этот  несколько  затянулся  и  плавно  перешёл  в  застой  2000-2003  годов,  когда  наблюдается  тенденция 
смещения акцента во владении иностранным языком не в пользу русского. 

Однако жизнь и время расставляют свои акценты, и с 2004 года наблюдается некоторое оживление: уже стало 
неприличным не знать русского языка – это понимают все. Кардинально меняется ситуация в вузах Тбилиси, Кутаиси, 
Батуми, где открываются Институты русистики, департаменты языка, литературы и истории России. Задействованы Центры 
по  изучению  иностранных  языков,  и  русскому  отводится  определённое  количество  часов.  Студентам-гуманитариям 
предоставляется  возможность  выбора  двух  программ,  желающих  выбрать  в  качестве  дополнительной  специальности 
русскую филологию, оказалось больше, чем ожидали. Однако 14-летний провал даёт о себе знать: резко снизился уровень 
владения языком,  особенно  среди молодёжи,  чему не  в  меньшей мере способствовала  и  ситуация с русским языком, 
сложившаяся в русских и грузинских школах. Это – отсутствие программ, учебников, пособий; нехватка квалифицированных 
кадров; сокращение количества часов, отводимых на обучение русскому языку. В таких условиях весь центр тяжести по 
изучению русского языка объективно переходит в частный и общественный сектор. 

Именно поэтому в мае 2004 года возникла идея создания Союза «Славянский научно-просветительский центр», 
учредителями  которого  являются  учёные,  преподаватели,  журналисты,  юристы  и  другие  представители  грузинской 
общественности. Главная задача Союза – изучение и популяризация русского языка и литературы как составной части 
мировой культуры. 

Из основных направлений деятельности  Центра на  сегодняшний день,  в  стеснённых материальных условиях, 
реализовано:  создание  интенсивных  курсов  по  обучению  русскому  языку;  проведение  консультаций  по  методике 
преподавания  русского  языка;  осуществление  переводов  всевозможных  материалов;  выпуск  учебной  и  научной 
литературы;  в частности, вышло уже 8 номеров журнала «Славистика в Грузии»,  где печатаются научно-методические 
статьи грузинских и зарубежных русистов; изданы тесты по русскому языку для абитуриентов, а также «Учебник русского 
языка» для студентов Грузии. Показательны результаты единого государственного экзамена, где русский язык занимает 
уже 2-е место по количеству абитуриентов, выбравших его в качестве иностранного языка.

Особое  внимание  общественности  привлёк  выпуск  в  Интернете  первого  в  Грузии  на  русском  языке 
информационно-аналитического  бюллетеня  Центра  по  вопросам  русистики  (www.slavcenter.ge).  Здесь  же  размещаются 
наиболее яркие и примечательные материалы грузинских и российских СМИ.

Ближайшие задачи Центра: издание уже готового к печати двуязычного толкового словаря политических терминов; 
выпуск  учебника  «Русской  грамматики»  и  курса  лекций  по  актуальным  проблемам  современного  русского  языка  для 
студентов-гуманитариев;  создание  летней  школы для преподавателей  регионов  Грузии;  открытие  библиотеки  «Русская 
книга»; формирование учреждений для дошкольников. Приоритетным для Центра станет оказание помощи преподавателям 
русского языка в грузинской школе, для чего необходимо создание Национальной концепции обучения русскому языку как 
иностранному; модернизация процесса обучения; разработка и внедрение в практику современной технологии обучения; 
разработка и апробация новых программ, учебников и учебных пособий.

Для  осуществления  намеченных  целей  необходимо  тесное  деловое  сотрудничество  государственных  и 
общественных  структур,  реальная  помощь  спонсоров  из  числа  понимающих  всю  важность  проблемы.  Надеемся  на 
поддержку Международной ассоциации преподавателей русского языка и литературы. 

В  результате  общих  усилий  русский  язык,  язык  культуры,  науки  и  экономики,  сохранит  статус  языка 
межнационального общения, что будет способствовать ещё большему взаимопониманию и прогрессу.
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Об  авторе:  Натела  ЧОХОНЕЛИДЗЕ,  доктор  филологических  наук,  профессор  гуманитарного  факультета 
Тбилисского  государственного  университета  им.  Иванэ  Джавахишвили,  президент  грузинского  отделения  МАПРЯЛ, 
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Существующая тенденция к сокращению русского мира в странах центральноазиатского региона обусловлена как 
причинами  естественного,  объективного  характера,  так  и  некоторыми  искусственно  создаваемыми  факторами. 
Естественное сжатие русского общественно-политического, культурно-образовательного и информационного пространства 
связано с распадом социально-экономической среды существования русского населения (развал научно-промышленного 
сектора), с процессами самоопределения титульных народов региона, резким уменьшением численности русскоязычного 
населения и миграционными процессами.

Вместе с тем на протяжении всего постсоветского времени, а в отдельных случаях и в поздний советский период, 
можно  наблюдать  и  искусственное  вытеснение  представителей  русского  этноса  практически  из  всех  ключевых  сфер 
общественной жизни во всех без исключения странах Центральной Азии. Актуализировавшиеся в настоящее время задачи 
сохранения  русскоориентированного  центральноазиатского  пространства  как  части  общего  культурного,  гуманитарного 
пространства стран региона, обуславливает необходимость критически оценить состояние и перспективы русского мира в 
регионе.

Другими  словами,  сегодня  актуальной  является  задача  исследования  того,  что  может  быть  названо  русской 
общностью (или русской общиной) центральноазиатского региона. Попутно необходимо отметить неуместность применения 
к  данной  общности  понятия  "диаспора",  практикуемого  многими  авторами.  Диаспора,  как  известно,  это  устойчивая 
совокупность людей единого этнического или национального происхождения, живущая за пределами своей исторической 
родины  и  имеющая  социальные  институты  для  поддержания  и  развития  своей  общности.  Положение  российских 
соотечественников в республиках бывшего СССР не может быть описано с помощью концепции диаспоры. Диаспора - это 
община,  проживающая на территории, исторически не принадлежащей народу, частью которого она является.  Русские, 
проживающие за рубежами России, но в пределах границ СССР, находятся на территории, исторически им принадлежащей 
и веками находившейся в составе империи. Эти русские не эмигрировали за пределы своего государства, это государство 
не по их воле вдруг неожиданно уменьшилось и они оказались за границами собственно России. Это в абсолютно той же 
степени  относится  и  к  узбекам,  да  и  ко  всем  остальным.  Более  точным  представляется  определение  французской 
исследовательницы этой  проблематики Марлен Ларюэль.  По  ее мнению,  та  или  иная этническая община может  быть 
названа  "диаспорой",  если  выполнены  следующие  условия:  1)  общность  этнического  самосознания,  2)  объединение 
общины в рамках определенной общественной и экономической организационной формы, 3)  особая связь со страной, 
рассматриваемой в качестве "родины,  отечества".  В случае с русскими в постсоветских странах упомянутые элементы 
частично или совсем отсутствуют: например, ощущение этнического единства развито у активистов, однако чаще всего 
отсутствует у большинства русских. Наши соотечественники - явление уникальное. Часто встречаются попытки сравнивать 
положение  русских  в  бывшем  СССР  с  положением  представителей  бывших  метрополий  в  колониях  после  распада 
колониальных империй -  Великобритании,  в первую очередь.  Но это принципиально неверный подход.  Среднюю Азию 
Россия,  по  большому  счету,  не  завоевывала.  Русские,  живущие  здесь,  никогда  не  чувствовали  себя  временщиками, 
колонистами, и, по сути, не были ими, любая из бывших союзных республик была для них частью большой Родины, а в 
некоторых  случаях,  как,  например,  в  Северном  Казахстане,  на  Украине,  -  и  как  территорию  своего  исторического 
расселения. И для них эта территория была и остается их Родиной.

Общий анализ сегодняшнего состояния этой общности позволяет выделить ряд характеристик, в той или иной 
степени свойственных русским общинам всех стран центральноазиатского региона, хотя ключевым примером берется в 
основном Киргизия.

Первой из них является пресловутая разрозненность, практически полное отсутствие любых вертикальных связей 
между  различными  социальными  категориями.  Понятно,  что  эта  общность  не  может  быть  -  просто  по  факту  -  неким 
корпоративным сообществом, это может быть только не очень жестко структурированный союз разнообразных корпораций. 
Но выживет и станет полноценной та общность, которой удастся соединить интересы различных социальных групп, в нее 
входящих.  Прежде  всего,  как  наиболее  важные  в  качестве  идентификационных,  -  это  интересы  тех,  кто  является 
хранителем этнокультурного наследия. Это, без сомнения,  остатки интеллигенции. Во-вторых, это те,  кто обеспечивает 
экономическую основу выживания общины, включая и создание рабочих мест для соотечественников. И, в-третьих, это те, 
кто создает общественно-политические условия для сохранения этнической общины. Это могут быть партийные группы, 
депутаты в местных представительных органах и так далее.

Пока в странах региона отдельно существует русское сельское население, своими интересами и мотивациями 
живет  городская  русская  интеллигенция,  точно  так  же,  изолируясь  от  других  групп  соотечественников,  в  Киргизии, 
например,  существует  значительный  слой  русских,  занятых  в  сфере  торговли,  малого  и  частично  среднего  бизнеса. 
Абсолютно уникальной, хотя и весьма малочисленной, категорией является русская номенклатура. И в этом плане очень 
показателен пример той же Киргизии, где в постсоветский период можно увидеть не так уж и мало русских на весьма 
высоких государственных должностях.  Это обстоятельство  не имеет ни малейшего  отношения к  собственно русским в 
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республике. Участие отдельных представителей в структурах власти, скорее исключение, а не правило, и по сути - это 
попытки создать иллюзию того,  что политическая жизнь республики  имеет  полиэтнический характер.  В этом контексте 
любопытно выглядит уже устоявшийся феномен "русского премьера" в Киргизии, образ, активно эксплуатируемый в СМИ 
как некий знак прорусскости и пророссийскости киргизского руководства, но в реальности таковым отнюдь не являющийся.

Другая  важная  характеристика  -  отсутствие  связей  между  существующими  организациями  российских 
соотечественников и собственно соотечественниками. Это утверждение в малой степени распространяется на организации 
нерусских  этнических  общностей,  относимых  к  россиянам  -  татарам  и  башкирам,  представителям  народов  Северного 
Кавказа,  и  другим,  относимым  к  категории  "этнических  россиян".  Но,  скажем,  в  Киргизии  проявляют  себя  около  двух 
десятков  организаций  российских  соотечественников,  это  минимум.  Каждая  из  них  распространяет  свою  активность  в 
лучшем  случае  на  одну-две-три  тысячи  человек  -  при  самых  оптимистических  расчетах.  В  большинстве  же  случаев 
численность  задействованных  в  этой  активности  людей  исчисляется  не  более  как  сотнями.  Все  эти  организации  не 
оказывают какого-то заметного влияния на ежедневную жизнь людей, и люди в основной своей массе просто не знают о 
них. Люди существуют, объединяются или эмигрируют в рамках личных, семейных или профессиональных связей. Нельзя 
отнести к диаспоре любую группу лиц определенной национальности, если у них нет внутреннего стимула, потребности к 
самосохранению,  что,  в  свою  очередь,  предполагает  соответствующие  организационные  формы  реализации  этой 
потребности.  Этих  организационных  форм  нет,  а  существующие  являются  скорее  имитацией,  обеспечивающей 
необходимый  социальный  статус  активистам,  большинство  из  которых  составляет  группу  так  называемых 
"профессиональных  соотечественников",  рекрутируемых  по  стечению  ряда  обстоятельств  преимущественно  из  числа 
социальных неудачников.

Парадоксально, но вся работа с российскими соотечественниками, ведущаяся по линии МИД РФ (прежде всего, 
это, конечно, касается посольств), сконцентрирована именно на юридически оформленных организациях, то есть, является 
по существу сугубо формальной. Получается, что эта работа, заметно активизировавшаяся в последние годы, затрагивает 
лишь  очень  малую  часть  русской  общины,  а  также  отдельные  институты,  каковым,  например,  в  Киргизии  является 
Киргизско-Российский Славянский университет.

Одной  из  причин  происходящего,  вне  всякого  сомнения,  необходимо  считать  неизученность  русской  общины, 
отсутствие сколько-нибудь научной, объективной картины этого явления - демографической, социологической и других. Все 
имеющиеся оценки, к которым нередко апеллируют те или иные субъекты этой сферы (организации соотечественников, 
представители  посольств  и  местных  госструктур)  в  подавляющем  большинстве  случаев  умозрительны,  основаны  на 
непрезентативной  подборке  фактов,  не  учитывают  динамики  происходящих  изменений.  Это  обстоятельство,  кстати,  в 
определенной мере лежит и в основе тех недостатков, которые испытывает в своей реализации - при всем энтузиазме 
работников представительств ФМС РФ -  программа содействия добровольному переселению в Российскую Федерацию 
соотечественников, проживающих за рубежом. При том, что интересы разных групп русских, проживающих в Средней Азии 
достаточно разнообразны,  вовлечение их в эту программу тоже должно быть дифференцированным, но картины этого 
разнообразия попросту нет.

Не учет обозначенных и ряда других факторов существования русских общин в странах центральноазиатского 
региона  создает  условия  для  дальнейшего  усиления  этнократического  давления  на  нетитульное  население  республик 
региона в целом, и на русских в частности. В этой ситуации странным выглядит то обстоятельство, что Россия продолжает 
отказываться от  какого-либо  увязывания своей  политики по отношению к  конкретной стране  с положением российских 
соотечественников в этой стране. Использование возможностей диаспор и родственных этнических групп для лоббирования 
тех или иных интересов страны является нормальной политической практикой современного мира. Столь же нормальной, 
хотя  и  менее  распространенной,  является  практика  защиты  прав  этнических  соотечественников,  проживающих  на 
территории другой страны. У России, имеющей огромное количество жизненно важных для нее интересов на постсоветском 
пространстве, нет никаких причин к тому, чтобы не использовать эти возможности. Пока же российские соотечественники, 
помимо иного, - это не используемый Россией ресурс в диалоге со своими постсоветскими партнерами.

Святая вода для бесов
 Как мы уже информировали,     1 марта в Северодонецке состоялся долгожданный съезд депутатов всех  

уровней. Более чем внушительной делегацией была представлена Харьковская область. В числе делегатов-харьковчан 
в работе съезда принял участие депутат Харьковского областного совета, Председатель его контрольной комиссии  
по вопросам содействия нормам европейского законодательства Владимир Алексеев. 

6.03.2008, http  ://  www  .  rdu  .  org  .  ua  
Беседу вёл Константин Долгов

- Владимир Геннадьевич, был ли смысл в проведении Северодонецкого съезда?
- Был не только смысл, но и острая потребность в таком съезде. Как и три с лишним года назад, Украина вновь 

падает  в  пучину  беззакония,  вседозволенности  и  правового  нигилизма.  Вновь  под  угрозой  оказались  конституционные 
права  граждан,  межнациональное  согласие  и  само  существование  Украины  как  государства.  Я  говорю  не  только  о 
пресловутом  НАТОвском  «письме  трех»,  но  и  о  том  гуманитарном  беспределе,  который  творят  сейчас  т.н. 
«демократические силы». 

Три с лишним года назад съезд в Северодонецке оказался холодным душем для тех «революционеров» которые 
изгоняли губернаторов, переподчиняли себе органы МВД, присягали неизбранному Президенту и одновременно вешали на 
своих оппонентов ярлыки «сепаратистов». Они всегда были уверены, что проиграв политически, можно добиться своего 
нахрапом, криком и силой. Проиграли президентские выборы – организовали майдан и выбили себе третий тур. Проиграли 
парламентские выборы – развалили Парламент и добились досрочных выборов. Еще раньше, добиваясь своего, подгоняли 
бензовозы к Верховной Раде…

Первый  Северодонецкий  съезд  остудил  горячие  оранжевые  головы,  предотвратив  тогда  перерастание 
лжедемократического  правового  нигилизма  в  силовое  противостояние.  И  тот  же  съезд  показал,  что  методика  т.н. 
«национал-демократов» по выбиванию «своего» любой ценой уже не безотказна. Лопнула «демократическая технология» 
подавления противников за счет нагнетания ситуации, крика, угроз силового противостояния и одновременного запугивания 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

92

http://www.rdu.org.ua/


ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

расколом  государства.  Потому-то  одно  только  слово  «Северодонецк»  вызывает  у  наших,  с  позволения  сказать, 
«демократических сил» истерические реакции, действуя на них подобно тому, как на бесов действует святая вода.

- Удачное сравнение…
- Вы помните, какая истерика была, когда объявили об этом гуманитарном съезде? Мы еще не собрались, еще 

ничего не сказали, даже повестку дня не объявили – но какой вой стоял! Крики о сепаратизме, требования «запретить!», вал 
доносов в «органы» – все это продемонстрировали наши национал -с позволения сказать- демократы. Потому что они 
боятся нас. Они боятся собственного народа. Они боятся, что мы не только скажем вслух о тех гуманитарных безобразиях, 
которые они творят, о попрании Конституции, о глумлении над законами Украины, о массовых нарушениях прав человека, 
которые сейчас их стараниями происходят в Украине, но и сможем остановить это безобразие.

- В последнее время власть начала активное наступление на русский язык, которое, впрочем, продолжается уже 
не один десяток лет…

- Вы правы. В Украине сейчас резко активизировалась политика дискриминации русского языка, его выдавливания 
из всех сфер общественной жизни и попрания прав граждан Украины, для которых он является родным. В нарушение 
Конституции и Законов Украины фактически прекращено исполнение нормы закона об обязательном изучении русского 
языка в школах, о его использовании в деятельности органов государственной власти и местного самоуправления. Введен 
запрет на демонстрацию в кинопрокате фильмов на русском языке, законодательно запрещено использование русского 
языка в судопроизводстве, в рекламной деятельности, он планомерно выдавливается из системы высшего образования, из 
телерадиопространства. Русский язык, родной для половины населения Украины, глумливо объявляется иностранным. Уже 
около  полусотни  законов  Украины оснащены нормами,  направленными  на  дискриминацию носителей  русского,  других 
языков национальных меньшинств Украины. И при этом те, кто творят эти мерзости, нас же фарисейски вопрошают: кто вам 
запрещает? Покажите, где запреты? А они вот, у всех на виду – в полусотне законов, в которые русофобствующие политики 
внесли  запреты  на  использование  не  только  русского,  но  и  других  региональных  языков,  в  бесчисленном количестве 
нормативно-правовых актов, в которых заложены такие же ограничения. Эти же запреты – в решениях Конституционного 
Суда, который тоже подключился к кампании по искоренению русского, других языков национальных меньшинств Украины.

Особенно  агрессивно  эта  политика  проводится  в  последнее  время,  когда  к  власти  пришла  так  называемая 
«демократическая коалиция». Государство, которое создается и содержится гражданами для обеспечения их потребностей 
и защиты их прав, превращено в инструмент навязывания гражданам националистических и ксенофобских взглядов кучки 
политиков. Это их усилиями проводится и всегда проводилась неприкрытая политика ассимиляции русскоязычных граждан, 
переходящая в этноцид, вследствие чего число этнических русских в Украине за период только 90-х годов сократилось 
более чем на 3 миллиона человек.

Ускоренными темпами закрываются школы с  русским языком обучения,  и  это нарушает права  сотен тысяч  и 
миллионов  человек.  Например,  в  Харьковской  области  44,3%  населения  считают  своим  родным  языком  русский,  но 
обучаться на нем могут менее 28% учащихся. Еще боле напряженная ситуация сложилась в городе Харькове: если русский 
язык признали родным 65,9% харьковчан, то число школ с русским языком обучения составляет только 27,8%.

Вместо приобщения граждан к лучшим образцам украинского культурного наследия, воспитания толерантного и 
бережного  отношения  к  творениям  корифеев  украинской  культуры  проводится  вызывающе  грубая  и  оскорбительная 
«дерусификация», как правило, с применением административно-полицейских мер.

- Ющенко сотоварищи привыкли во всем кивать на Европу. Но в данном случае они почему-то помалкивают…
- Наши «демократические силы» не останавливаются перед открытым противодействием европейским правовым 

нормам,  которые  государство  Украина  торжественно  обязалось  соблюдать,  вступая  в  Совет  Европы.  Реализация 
вступившей  в  силу  Европейской  хартии  региональных  языков  жестко  пресекается  в  Украине,  вплоть  до  судебного 
преследования прокуратурой тех местных советов, которые пытаются на практике реализовать нормы Закона Украины «О 
ратификации Европейской хартии региональных языков».

Юридически  безупречное  решение  Харьковского  облсовета  по  региональному  статусу  русского  языка  было 
опротестовано прокуратурой, а с ее подачи – приостановлено судом. Но после восьмимесячных судебных баталий мы 
смогли  отстоять  свое  решение.  Три  суда  –  один  в  Харькове  и  два  в  Киеве  подтвердили нашу правоту.  Казалось  бы, 
справедливость восторжествовала. Но сколько времени и сил пришлось потратить, чтобы в борьбе с русофобами отстоять 
свое право выполнять законы нашего государства!

Харьковский облсовет, отстояв в судах свое решение по региональному статусу русского языка, на его основе 
разработал и принял на своей сессии Программу развития и использования русского языка в области. И предусмотрел 
выделение из областного бюджета средств для ее реализации. В том числе, чтобы устранить те диспропорции в школьном 
образовании,  о  которых  я  только  что  говорил  в  своем  выступлении.  А  заодно  мы  проинформировали  Генерального 
секретаря  Совета  Европы  о  препятствиях,  которые  мешают  реализации  в  Украине  Европейской  хартии  региональных 
языков.

Пользуясь  случаем,  предлагаю  всем  желающим  воспользоваться  нашим  опытом.  Депутаты  Харьковского 
областного совета открыты для сотрудничества и готовы поделиться своими наработками.

К  сожалению,  у  нас  появилась  возможность  приумножить  этот  опыт.  Как  стало  мне  известно,  правительство 
Тимошенко предпринимает шаги по ликвидации тех решений местных советов по региональному статусу русского языка, 
которые  удалось  отстоять  в  судах.  В  частности,  принято  решение  апелляционно  оспорить  решение  Харьковского 
облсовета, которое уж второй год (!) как вступило в силу. Думаю, мы становимся свидетелями еще одного «украинского 
прорыва» - на сей раз в области юриспруденции. 

И, коль я затронул недавнюю историю, то хотел бы еще осветить еще один из фактов нашего недавнего прошлого. 
У  меня  в  руках  интересный  документ  из  харьковского  архива:  приказ  обер-бургомистра  Харькова  Крамаренко, 
датированный 9 марта 1942 года. Господин бургомистр запрещает служащим в рабочее время в учреждениях говорить по-
русски. Разве не нечто подобное мы наблюдаем сейчас? Но давайте все же признаем – гитлеровский бургомистр был 
более толерантен, чем нынешние «национал-демократы» – в отличие от них, он ограничивал использование русского языка 
только в учреждениях, только служащим и только в рабочее время. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Самопровозгласив себя «демократическими силами», духовные наследники бывших гитлеровских пособников не 
только возобновили политику запретов русского языка и русской культуры, широко практиковавшихся на Украине во время 
фашистской оккупации, но и превзошли ее. По крайней мере, господин обер-бургомистр в 1942 году не лез в немногие 
существовавшие тогда кинотеатры и не запрещал в них русский язык.

-  Некоторые особо озабоченные граждане отказываются видеть в этом нарушения прав человека. Мол,  так и 
должно быть: Украина – для украинцев и так далее…

- Все вышеперечисленные и многие другие безобразия осуществляются вопреки Конституции и законам Украины, 
вопреки общепризнанным правам человека. И мы в Северодонецке собрались для того, чтобы решить, какие шаги надо 
предпринять  для защиты конституционных  прав  и свобод наших сограждан  от  организаторов  и проводников  политики 
этноцида русскоязычных граждан Украины. Того самого этноцида, который проводят т.н. «национал-демократы». Это они – 
антигосударственники, потому что это от них нам приходится защищать Конституцию и законы Украины, законные права 
наших  граждан.  Это  вопреки  их  противодействию  мы  будем  выводить  Украину  к  европейским  стандартам  жизни,  к 
европейским нормам культурно-языковой политики.

В качестве первоочередных шагов для решения этих задач съезд, в частности, предложил:
1. Одобрить Декларацию прав русской культуры и культур других народов Украины.
2.  Разработать  и  внести  на  рассмотрение  Верховной  Рады  законопроекты  о  сохранении  русского  и  других 

региональных  языков  в  сфере  кинематографии,  телевидения  и  радиовещания,  образования,  судебной  системы, 
государственной службы.

3.  Обеспечить  поддержку  реализации  Европейской  хартии  региональных  языков  или  языков  меньшинств  в 
Украине, и поддержать новый законопроект о ее ратификации, внесенный Партией регионов.

4.  Рекомендовать  местным  и  региональным  органам  власти  разработать  и  принять  программы  поддержки  и 
развития русского языка и языков меньшинств в местах их компактного проживания.

5.  Подготовить  и  широко  распространить  «Белую  книгу  насильственной  украинизации  и  нарушения  прав 
человека».

Это лишь некоторые из конкретных мер, намеченных к реализации Резолюцией второго всеукраинского съезда 
депутатов  всех  уровней,  и  направленных  на  защиту  конституционных  прав  и  свобод  наших  граждан,  обеспечение 
международно-признанных прав человека в Украине и прекращение политики культурно-языковой дискриминации. 

Таких  действий  ждут  от  нас  наши  сограждане,  которые  желают  спокойно  жить  в  Украине  в  условиях 
межнационального согласия и мира. Таких действий ждет от нас Украина, которой вовсе не нужно дальнейшее углубление 
культурно-языкового противостояния. Того противостояния, которое постоянно провоцируют т.н. «демократические силы».

Перефразируя известное выражение времен Отечественной войны, я могу сказать: наше дело правое. Законы и 
Конституция Украины, культурно-языковые права наших сограждан будут надежно защищены. ПОБЕДА БУДЕТ ЗА НАМИ. 
За нами, многомиллионным и многонациональным народом Украины. 

Соотечественники Полтавы объединились
20  марта  2008  года  в  Полтаве  состоялось  учредительное  собрание  Полтавского  областного  

Координационного Совета российских соотечественников.
 21.03.08, http  ://  www  .  russkie  .  org  

ИЦО"Русское содружество"
На собрании присутствовали все  реально существующие и  действующие руководители русских организаций  - 

Русская  община  Полтавской  области  (Шестаков  В.Ф.),  Союз  русских  литераторов  Полтавщини  (Яременко  Н.Н.), 
Товарищество последователей Короленко (Шерман-Короленко С.В.), благотворительный фонд «Полтавская битва» (Погода 
Ю.В.),  областное отделение РДУ (Власов А.А.)  и ряд активистов этих организаций.  В работе собрания принял участие 
председатель правления Всеукраинского объединения «Русское содружество» Проваторов С.Г.

Собравшие обговорили сложившуюся ситуацию на Украине и области, а также – вопросы, касающиеся реализации 
российских программ поддержки соотечественников на Полтавщине.

В  результате  заинтересованного  и  достаточно  экспрессивного  обсуждения  были  выработаны  основные 
направления деятельности областного Координационного совета: защита гражданских, политических, культурных и иных 
прав  русских  и  русско-говорящих  граждан,  работа  по  сохранению  очагов  русской  культуры  и  образования,  активное 
взаимодействие с  правительственными структурами Украины и РФ,  с  организациями  российских соотечественников на 
Украине  и  за  рубежом,  защита  культурно-исторического  наследия,  работа  по  созданию в  Полтаве  Русского  Дома или 
Русского  культурного  центра,  содействие  по  реализации  в  области  российских  программ  помощи  российским 
соотечественникам и распространению информации о современных достижениях России ее политической, социальной и 
культурной жизни и другое.

Участники  собрания  обговорили  планы  работы  на  ближайшее  время.  Ключевыми  направлениями  в  этом 
отношении стали – комплекс мероприятий по программе «Полтава-300» и подготовке празднования юбилея Н.В.Гоголя. 
Совет постановил продолжать начатую Русской общиной Полтавской области работу по увековечению памяти генерал-
фельдмаршала И.Ф.Паскевича.

Специально приехавший на данное мероприятие из Киева председатель Правления Всеукраинского Объединения 
«Русское  содружество»  Сергей  Проваторов,  который,  однако,  участвовал  в  заседании  как  руководитель  Отделения 
«Русского совета Украины», предложил создать специальную программу и назвать ее «Мемориал Паскевича».

Ответственным  за  разработку  мероприятий,  посвященных  200-летию  Гоголя  назначен  член  Президиума 
Национального Совета Союза русских журналистов и литераторов Н.Н.Яременко.

Координационный совет выработал и принял несколько резолюций по насущным проблемам жизни общества и 
государства. На следующем заседании Совета планируется утвердить Положение о его деятельности.

По  решению  собрания,  будут  подготовлены  и  направлены  в  Посольство  Российской  Федерации  и 
Представительство Росзарубежцентра предложения по улучшению работы на территории Полтавской области.
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Был избран председатель Полтавского  областного  Координационного Совета  российских соотечественников – 
Шестаков Виктор Феофанович. В этой новой должности он примет участие 22-23 марта с.г. в работе Организационного 
комитета  Международного  Фестиваля «Великое  русское  слово» и в  заседании Рабочей  группы Всеукраинского Совета 
российских соотечественников.

Зарегистрирован Русский культурный центр Одесской области
 24.03.08, http  ://  www  .  russkie  .  org  
ИЦО «Русское содружество»

В Одесской области получила государственную регистрацию Общественная организация «Русский культурный 
центр Одесской области».

Целью  организации  являтеся  содействие  развитию  и  укреплению  дружественных  отношений  между  русским, 
украинским и другими народами Украины, укреплению всесторонних связей между Украиной и Российской Федерацией, 
работа, направлення на сохранение и развитие ценностей русской культуры на территории Одесской области.

Новосозданная  организация  уже  направила  заявку  на  вступление  во  Всеукраинский  союз  общественных 
организаций «Русское содружество».

Председатель Общественной организации «Русский культурный центр Одесской области» -  Сергачев Валерий 
Александрович, русский, родился 26 апреля 1954 года в г. Львове в семье военнослужащего.

В 1971 г. закончил среднюю школу и поступил в Московское высшее общевойсковое училище, которое окончил в 
1975  г.  С  1975  по  1982  гг.  проходил  военную службу  в  Прикарпатье,  Туркестанском военном округе,  Афганистане  на 
командных должностях. Имеет правительственные награды.

В 1982 г. был направлен в Венгрию для учебы в военной академии, где и получил высшее командное военное 
образование  и  овладел венгерским языком.  По  окончании академии,  с  1986 по  1998 гг.  проходил службу в  Одесском 
военном округе на командных и штабных должностях.

В 1997 г. закончил (заочно) Юридический институт Одесского государственного университета им. Мечникова. В 
1998 г. уволился из рядов Вооруженных Сил Украины. Полковник запаса.

В.А.Сергачев  -  известный  русский  общественный  деятель.  Возглавлял  отделение  в  Одесской  области  ВОО 
«Русское движение Украины».

В настоящее время - член Экспертного Совета по вопросам защиты русского культурного наследия, созданного по 
инициативе  Всеукраинского  Объединения  «Русское  содружество»;  депутат  Одесского  областного  совета,  председатель 
Постоянной комиссии Одесского областного совета по вопросам обеспечения прав человека, свободы слова и информации.

Русинское  землячество "Карпатская Русь"
Представитель  русинского  землячества в  России  считает,  что  под  властью Украины русины не  смогут 

остаться русинами
01.03.2008,   www.regnum.ru

Проблема  национального  самоопределения  этнических  русинов,  проживающих  на  территории  украинского 
Закарпатья  с  течением времени  демонстрирует  явную тенденцию к  обострению.  Русинская  общественность  всё  чаще 
заявляет о том, что взятый властями Украины курс на создание этнонационального государства подразумевает полную 
ассимиляцию русинского народа и грозит ему исчезновением. О ситуации с положением русинов на Украине в интервью 
корреспонденту ИА REGNUM рассказал Михаил Дронов, заместитель председателя Русинского землячества "Карпатская 
Русь" (Москва).

REGNUM:  Расскажите,  пожалуйста,  о  нынешнем  положении  русинского  народа  и  перспективах  русинского 
национального движения.

Во-первых,  я  хотел бы кратко рассказать о  самих русинах.  Русины (по-другому -  карпаторусины,  руснаки или 
карпатороссы) являются четвертым восточнославянским народом. Они входят в ту же группу, что и великороссы, украинцы 
и белорусы, т.е. тоже являются наследниками Древней Руси. Кстати слово "русины" - это некогда общий древнерусский 
этноним,  вышедший из  употребления у других восточных славян и сохранившийся до наших дней лишь в Карпатском 
регионе. Общая численность этнических русинов в мире составляет, по некоторым оценкам, около 1,6 миллиона человек. 
На сегодняшний день русинское движение активизировалось практически во всех государствах, в которых русины являются 
коренным населением или с которыми оно (движение - ИА REGNUM) исторически связано. Родина русинов известна под 
общим названием Карпатская Русь. На южных склонах Карпат - это территория нынешней Закарпатской области Украины 
(Подкарпатская Русь) и прилегающих к ней районов Словакии (Пряшевщина), Румынии (Мараморощина) и отчасти Венгрии, 
а на северных склонах - это Лемковщина на территории современной Польши. Также более 260 лет русинская община 
проживает  на  территории Воеводины.  Кроме  того,  с  конца  XIX  века  многотысячная  русинская  диаспора  существует  в 
Северной Америке. В течение ХХ века значительное количество русинов переселилось в чешские земли. Во всех этих 
странах русины имеют возможности для развития собственной национальной культуры,  а  государственный аппарат не 
пытается опровергнуть их этнонациональную самобытность. Исключением является лишь Украина. По некоторым оценкам, 
в Закарпатской области проживает около 650 тысяч русинов. Хотя Закарпатский облсовет в марте прошлого года признал 
русинов самостоятельной национальностью, официальный Киев наотрез отказывается это сделать. К слову, никто также не 
отменял  печально  известный  "План  мероприятий  по  разрешению  проблем  украинцев-русинов",  принятый  кабмином 
Украины в 1996 году. Поэтому все чаще слышны естественные заявления о неафишируемом этноциде русинов. Ведь еще 
не все согласны становиться украинцами или так  называемыми "русинами-украинцами".  Более того,  ряд авторитетных 
русинских  лидеров  Закарпатья,  в  частности  глава  Сойма  подкарпатских  русинов  о.  Димитрий  Сидор,  настаивает  на 
формулировке  "геноцид",  говоря о  политике  Украинского государства  по отношению к  русинам.  Конечно,  о  геноциде в 
данном случае можно говорить лишь в периферийном и не всеми признаваемом значении этого термина, но, думается, и 
такая точка зрения имеет право на существование.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

REGNUM:  По  вашему  мнению,  возможно  ли  сохранение  национальной  идентичности  русинов  в  условиях 
современной украинской государственности? Иными словами, могут ли русины остаться русинами, проживая под властью 
нынешнего Киева?

Кто-то еще продолжает верить в возможность того, что Виктор Ющенко все-таки признает русинов и чуть ли не 
поддержит русинское движение. Однако за последние годы что-то незаметно серьезных сдвигов в отношении президента к 
своим русинским согражданам. Украинское информационное пространство до сих пор пестрит утверждениями, что "русины" 
-  это  только  старое  название  украинцев,  а  сами  люди,  считающие  себя  русинами,  лишь  несознательные  украинцы. 
Русинское  национальное  движение  в  этой  системе  координат  часто  объявляется  результатом  неких  вражеских 
антиукраинских происков. Мнение самих русинов мало кого волнует. Поэтому в Закарпатье все больше и больше набирают 
силу  традиционные  автономистские  тенденции.  Показательно,  что  Сойм  подкарпатских  русинов,  устав  доказывать 
русинские права, добиваясь автономии, на Украине, обратился за помощью к авторитету Европейского cоюза и России. Я 
имею в виду декларацию Сойма от 15 декабря 2007 г. На сегодняшний день, Украина, конечно, отчасти терпит скромные 
усилия русинских активистов по сохранению родной культуры (организации, мероприятия, занятия в некоторых школах края 
по  изучению русинского  языка).  Русины еще не  до  конца  украинизированы,  о  чем свидетельствует  сохранение  живой 
русинской  речи,  особенно  в  сельской  местности.  Однако,  даже  говоря  только  о  русинском  языке,  заметно,  как 
семимильными шагами происходит его сближение с украинским языком. Восточнославянское родство русинов и украинцев 
в  данном  случае  оказывает  медвежью  услугу.  Старинная  карпаторусинская  лексика,  не  имеющая  поддержки  на 
телевидении  и  радио,  проигрывает  украинскому  новоязу.  Государственный  язык  активнейшим  образом  прививается 
молодому  поколению  через  систему  образования.  Думаю,  что  если  ситуация  будет  развиваться  в  подобном  ключе  и 
дальше, ассимиляция русинов на Украине не за горами.

REGNUM: Чем конкретно занимается ваша организация, какие цели она перед собой ставит?
Практически во всех странах, где проживают русины, действуют русинские организации. Не стала исключением и 

Российская Федерация. В ноябре 2007 года в Москве была официально зарегистрирована региональная общественная 
организация "Русинское землячество "Карпатская Русь". Нашим председателем является известный московский русинский 
деятель  Йозеф  Михайлович  Гливка,  уроженец  Ужгородщины.  Надежной  опорой  землячества  являются  русинские 
православные  пастыри,  выходцы  с  Подкарпатской  Руси,  которых  весьма  много  среди  столичного  духовенства.  Наша 
организация объединяет,  в первую очередь,  этнических русинов.  Но мы также открыты для друзей русинского народа 
других национальностей - в частности, для профессиональных исследователей русинской истории, культуры и языка. К 
слову,  как  историк-русинист,  не  могу  не  поделиться своим оптимизмом в  связи  с  повышением внимания  к  русинам в 
отечественном славяноведении.  Что  касается  "Русинского  землячества  "Карпатская  Русь",  то  мы ставим перед собой, 
прежде всего, задачи в области культуры. В частности, мы считаем своим долгом помочь в сохранении своих традиций и 
самосознания  тем русинам,  которые,  волею судьбы,  проживают  в  удаленном от  Карпат  Московском регионе.  Хочется 
верить,  что  землячество  станет  тем  культурным  мостом,  который  будет  связывать  русинских  москвичей  с  родной 
Карпатской Русью. Также мы будем способствовать распространению в российском обществе актуальной и непредвзятой 
информации по русинскому вопросу, более близкому знакомству россиян с близкородственным, но еще мало известным 
карпаторусинским  народом.  Первым  мероприятием  землячества  стал  историко-культурологический  семинар 
"Подкарпатские русины и Россия",  который был проведен 20 декабря 2007  года  в  здании Библиотеки-фонда "Русское 
зарубежье".  Среди  дальнейших  мероприятий,  которые  мы  планируем  -  встречи  русинских  земляков,  демонстрации 
документальных фильмов о русинах, научные русинистические семинары и многое другое. Недавно мы начали работу над 
собственным  интернет-сайтом.  К  сожалению,  на  все  наши  задумки  явно  не  хватит  и  без  того  скромных  средств 
землячества, поэтому мы не отказались бы от помощи меценатов. А пока Русинское землячество "Карпатская Русь" делает 
то, что ему по силам.

Российский государственный фонд "Русский мир" назначил своего 
европейского представителя в Брюсселе

03.03.2008, ИТАР-ТАСС
Денис ДУБРОВИН

Российский  государственный  фонд  "Русский  мир"  назначил  своего  европейского  представителя.  Им  стал 
настоятель  Свято-Никольского  кафедрального  собора  в  Брюсселе,  вице-президент  Европейского  русского  альянса 
протоиерей Антоний Ильин.

В  беседе  с  коррспондентом  ИТАР-ТАСС  он  сообщил  сегодня,  что  в  его  задачи  будет  входить  координация 
европейского направления деятельности фонда, в том числе, содействие открытию Русских центров в различных странах 
Европы,  взаимодействие  с  международными  и  неправительственными  организациями,  традиционными  конфессиями  и 
российской диаспорой, а также способствовать улучшению имиджа России в Европе.

По его мнению,  "для становления Русского Мира как  подлинно сетевого сообщества, основанного на базовых 
ценностях великой русской культуры, необходимо придерживаться компетентного и системного подхода". Представитель 
фонда напомнил фразу, сказанную одним из архитекторов единой Европы Жаном Монне: "Мы не создаем институты, мы 
объединяем людей". "Эти слова прекрасно отражают главную задачу, по сути, идеологию "Русского мира", и этой простой 
истиной мне бы хотелось руководствоваться в моей будущей деятельности", - сказал протоиерей Антоний Ильин.

В Праге открылась Православная Епархиальная Духовная Школа им. 
Святой мученицы Людмилы Чешской

24.03.2008, http://eursa.org
22 марта  2008  года по благословению Его Блаженства  Блаженнейшего  Христофора,  Архиепископа Пражского 

Митрополита Чешских земель и Словакии состоялось освящение и открытие Православной Епархиальной Духовной Школы 
им. Святой мученицы Людмилы Чешской в Праге.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

В торжественном  акте  приняли  участие  священники  автокефальной  Православной  Церкви  Чешских  земель  и 
Словакии. Православных верующих, пожелавших принять участие, в торжестве было столько, что их не вместило ни одно 
из приготовленных помещений, и многим пришлось выслушать богослужение в коридорах. После освящения помещений 
иподиакон  Василий  пригласил,  на  правах  домохозяина,  всех  участников  на  общее  чаепитие,  которое  прошло  в 
торжественной и радостной обстановке и оживленной беседе о будущем подворья.

Школа находится в комплексе зданий будущего подворья православной церкви по адресу: ул. U Sluncové 2/404, 
Прага 8 – Карлин. Обьект был безвозмездно предоставлен церкви Министерством обороны ЧР. В Карлинском обьекте будут 
размещены программы гуманитарного профиля - приют для престарелых (несколько мест в нем выделено для чешских 
военных ветеранов),  медпункт,  субботняя  школа  для детей  и  взрослых,  склады для сбора  и  пересылки  гуманитарной 
помощи в страны, пострадавшие от войн или других катастроф, клубные помещения, библиотека, архив и т.д. В школе 
будут проводиться занятия для детей и взрослых без различия возраста, национальности и вероисповедания, по изучению 
основ Православной веры и истории Церкви.

Проблемы диаспоры
«Радикалы, как правило, ведут за собой молодежь...»
Интервью с депутатом Верховного Совета Автономной республики Крым, вице-губернатором Севастополя  

В.П. Казариным.
12.03.2008, http  ://  stoletie  .  ru  /  

Беседовал Сергей Терентьев  
Провозглашение  независимости  Косово  может  реанимировать  сепаратистские  настроения  в 

целом ряде регионов Украины.  Особенно опасен косовский прецедент для Крыма,  где набирают силу 
новые крымско-татарские лидеры, стоящие на радикальных позициях. В этой ситуации часто критикуемый 
меджлис является умеренной силой, чьи шаги прогнозируемы для Киева. В то же время правоохранители 
озабочены  растущим  влиянием  мусульманских  радикалов,  которое  происходит  при  поддержке 
заграничных  исламских  центров.  Об  этом  рассказывает  В.П.  Казарин,  депутат  Верховного  Совета 
Автономной республики Крым, вице-губернатор Севастополя.

-  Многие  эксперты  уже  давно  проводят  параллели  между  Косово  и  Крымом.  Известно,  что 
крымско-татарский  меджлис  приветствовал  провозглашение  независимости  Косово,  назвав  решение 

косоваров «очень светлым событием». Увеличиваются ли угрозы для Крыма в свете последних событий в Европе?  
- Я думаю, что в настоящее время, в ближайшей перспективе, это не является актуальной проблемой Крыма. Но я 

согласен с теми комментаторами, которые говорят, что косовский прецедент открывает ящик Пандоры и создает пусть 
призрачные, но юридические основания для постановки проблемы в отношении целого ряда регионов мира, в том числе и 
для Украины.  

В прессе уже начинают говорить о том, что возможна постановка вопроса о Буковине, так как северная Буковина 
входит в состав Украины, а южная – в состав Румынии. На Востоке Украины можно вспомнить и про Криворожско-Донецкую 
республику, которая когда-то существовала. Ряд таких прецедентов могут теперь получить «второе дыхание», импульсы к 
новой жизни.  

Я  думаю,  что  позиция Европы по  поводу  Косово  является крупнейшей ошибкой.  Хочу  надеяться,  что  цепной 
реакции не будет. Но основания опасаться – есть.  

-  Уже  после  провозглашения  независимости  Косова  президент  Украины Виктор  Ющенко  ввел главу  крымско-
татарского  меджлиса  Мустафу  Джемилева  в  состав  группы,  занимающейся  разработкой  нового  варианта  Конституции 
страны. Сам Джемилев заявил, что намерен добиваться включения в текст новой Конституции пункта о том, что Крым 
является татарской автономией. Почему Киев делает такие преференции крымским татарам?  

- На данном этапе меджлис говорит о национально-культурной автономии. Но одновременно понятно, что, если на 
первом этапе речь идет о национально-культурной автономии, то при усилении радикальных настроений это, конечно же, 
открывает дорогу к постановке вопроса и о территориальной автономии, и всяких других формах развития и укрепления 
государственности по национальному признаку.  

С одной стороны, киевское руководство можно понять. Например, в России также стараются демонстрировать 
лояльность  к  национальным вкраплениям.  Вы знаете  об  особом  положении  Татарстана  в  России,  о  шагах  навстречу 
Башкирии,  Бурятии  или  той  же  Чечни.  В  принципе,  такая  политика  должна  иметь  место,  должны  защищаться  права 
национальных меньшинств и их самобытность. Но если это делать без учета всей совокупности факторов и интересов 
других национальностей, то это может привести к определенному росту автономистских настроений.  

Я хочу подчеркнуть, что Мустафа Джемилев, как политик, является достаточно понятной и прозрачной фигурой. 
Мы знаем,  чего от него ждать,  а чего ждать не следует. Гораздо большее беспокойство у крымчан сегодня вызывают 
лидеры  новой  волны,  которые  поднялись  за  спиной  Джемилева.  Они  настроены  более  радикально,  имеют 
фундаменталистские настроения, отказываются подчиняться меджлису, который более прогнозируем.  

- Насколько сильны позиции радикальных лидеров крымских татар?  
- Насколько я понимаю, меджлис в лучшем случае контролирует 40% крымских татар. Остальная часть крымских 

татар в значительной мере разочаровалась в политике, они не склонны поддерживать никакую политическую силу. Или же 
делают выбор, не исходя из рекомендаций меджлиса. Я хочу напомнить, что на последних выборах значительная часть 
крымских татар голосовала за Партию Регионов (руководство меджлиса входит в блок Виктора Ющенко «Наша Украина – 
Народная самооборона», – прим. ред.).  

Но  такая  ситуация  несобранности  среди  крымских  татар  –  хорошая  платформа  для  формирования  новых 
радикальных движений, в условиях нестабильности и отсутствия экономической состоятельности. Пока что радикальные 
движения,  в  лучшем случае,  контролируют  8-9% крымско-татарских  голосов.  Но  зато  они  очень  организованны,  очень 
последовательны.  
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Кстати, в моральном отношении, как правило, «чисты». Они – истинные последователи идеи, поэтому, например, 
не  будут  «крысятничать»,  обворовывать своих  соплеменников,  как  это сделали многие лидеры татар в  прошлом.  Для 
молодежи  такая  нравственная  чистота  очень  притягательна,  а  радикалы,  как  правило,  ведут  за  собой  молодежь  и 
значительную часть среднего сословия. Поэтому, к сожалению, основа для переформатирования настроения большинства 
крымских татар в пользу радикальных лидеров сегодня уже есть.  

- Угрозы радикализации в среде крымских татар – вы о них говорите на встречах с руководством Украины в Киеве? 
- Когда обсуждаются вопросы, связанные с ситуацией в Крыму, мы об этом говорим. Но говорим не только мы, об 

этом постоянно и настоятельно говорят силовики, которые собирают информацию и по долгу службы направляют ее в 
центр. Вы же знаете, что принимались меры по ограничению деятельности таких радикальных организаций как «Хизб-ут-
Тахрир», некоторых других. Проводятся превентивные мероприятия, чтобы пресечь влияние исламских фундаменталистов 
с  Кавказа,  в первую очередь, из Чечни. Но я думаю,  что у  всех этих радикальных организаций за спиной стоят очень 
богатые  мировые  исламские  центры,  финансовые  ресурсы  которых  измеряются  не  сотнями  долларов  и  даже  не 
миллионами.  

В Украине происходит быстрое распространение все новых и новых исламских центров, которые декларируют 
свою деятельность как сугубо гуманитарную,  а не политическую или идеологическую.  Но я думаю,  что есть основания 
говорить  об  осуществлении  спланированной  и  достаточно  эффективной  экспансии.  Пока  что  она  гуманитарная,  но  на 
следующем этапе будет религиозно-идеологической.  

- Что вы можете сказать про демографическую ситуацию в Крыму? Я помню, как крымско-татарские СМИ делали 
акцент на том, что первый родившийся в 2008 году ребенок в Крыму – татарин, в газетах появляются сведения о том, что 
среди детей школьного возраста крымские татары уже имеют значительный процент.  

- Я убежден, что этой проблемы, на самом деле, нет. Статистика показывает, что рождаемость у крымских татар 
если и больше, чем у славян, то незначительно. У славян меньше трех детей в среднем на семью, а у крымских татар 
приближается к 3,5 на семью. Но вы понимаете, что это не тот разрыв, который может беспокоить. Тем более, крымские 
татары составляют 260-270 тысяч жителей полуострова, а славяне составляют в Крыму (в общей сложности, с учетом 
Севастополя) где-то 2,2 млн. Поэтому не стоит полагать, что при такой ситуации через 5-10 лет крымские татары составят 
большинство в Крыму. Это – абсолютно несерьезный тезис. С этой стороны проблему в Крыму ожидать вряд ли возможно.  

-  Но  ведь  не  так  давно  Государственный  комитет  Украины по  делам национальностей  прогнозировал,  что  в 
ближайшие годы в Крым из Средней Азии могут приехать еще около 100 тысяч крымских татар. После этого, в феврале 
2008 года, Виктор Ющенко в перечне «проблем, требующих неотложного решения» в Крыму,  указал «законодательное 
урегулирование вопросов по упрощению порядка въезда в Украину депортированных граждан». А спустя несколько дней 
включил лидера меджлиса Джемилева в комиссию по вопросам гражданства – она как  раз  и рассматривает заявки на 
получение украинских паспортов новыми гражданами.  

- Это «пугалка», которую используют на протяжении всех последних 17 лет. Говорят, что 150 тыс. крымских татар 
якобы готовы переехать из Узбекистана. Говорят, что еще 70-80 тыс. – из других среднеазиатских государств, говорят о 
мифических  80-90  тыс.  крымских  татар,  которые в  Астрахани или  на  Кубани «задержались».  Еще говорят  о  150  тыс. 
крымских татар, которые якобы в других регионах Российской Федерации «сидят на чемоданах» и ждут, когда можно будет 
приехать. Наконец, говорят о 2-7 млн крымских татар, которые в Турции живут и тоже готовы вернуться на историческую 
родину.  

Но год за годом эти разговоры ведутся, а реальный поток миграции падает и падает. Более того, имеет место 
обратная миграция крымских татар в Узбекистан. Поэтому, я полагаю, что это – не более чем пропагандистские лозунги. 
Реально  97-98%  крымских  татар,  желавших  приехать,  уже  переехали  в  Крым.  Никаких  сотен  тысяч  крымских  татар, 
желающих возвратиться, реально не существует. Крымские татары есть в Средней Азии, но они ни в какой Крым не хотят 
переезжать. Им удобнее там, у них там налажен быт и бизнес.  

Справка:  Меджлис  (официально  не  зарегистрированный  национальный  крымско-татарский  «парламент»)  
образован в июне 1991 года решением съезда крымских татар. Этот же съезд принял Декларацию о национальном  
суверенитете крымско-татарского  народа.  В Декларации,  в  частности,  говорится:  «Крым является национальной  
территорией крымско-татарского народа, на которой только он обладает правом на самоопределение так, как оно  
изложено  в  международных  правовых  актах,  признанных  мировым  сообществом.  Политическое,  экономическое,  
духовное  и  культурное  возрождение  крымско-татарского  народа  возможно только  в  его  суверенном национальном  
государстве».  

Согласно данным переписи населения 2001 года, русские и украинцы составляли на тот момент около 83% 
населения полуострова, крымские татары – 12%.  

 По материалам «Росбалта»

Нечитающая страна
Сотни библиотек ликвидированы в течение последних 16 лет в Туркменистане. Расхищены и уничтожены  

огромные книжные фонды, тысячи книг пошли на растопку тамдыров (национальные печи, для выпечки хлеба). 
27.02.2008, http://www.chrono-tm.org

Эсен Аман
На рынках торговцы оборачивают пирожки и делают пакетики для семечек из  вырванных 

страниц из произведений отечественных и зарубежных классиков.
Как заметил один из мудрецов: «Библиотеки представляют капитал и притом самый ценный 

капитал каждой страны». Этот самый капитал – библиотеки и их фонд, не смотря на «эпоху нового 
возрождения» объявленную президентом, продолжают уничтожаться.

Более 30 библиотек с филиалами насчитывалось до середины 90-х годов в Туркменабате. 
Всего три библиотеки – две велаятские и одна городская - остались на начало нынешнего года в этом велаятском центре, с 
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населением более 230 тысяч человек. В восточном регионе, прекратили свое существование десятки городских и сельских 
библиотек.

По негласному указанию Министерства культуры, во всех библиотеках страны в конце 90-х и начале 2000-х годов 
уничтожалась художественная,  публицистическая литература на русском языке.  А также периодика –  журналы,  газеты, 
изданные в советское время.

Всем сотрудникам библиотек памятно распоряжение из Туркменского общества слепых и глухих (ТОС и ТОГ) от 19 
мая 2005 г. № 197: «В настоящее время по всей стране намечается планомерное закрытие всех библиотек в велаятских 
центрах и этрапах. В связи с этим, предлагаю вам выйти с письмом в отделы культуры хякимликов велаятов с просьбой 
передачи списываемых с подотчета книг, брошюр, газет и т.д. в виде макулатуры предприятиям ТОС и ТОГ. Оплату за 
собранную  таким образом макулатуру  будет  осуществлять  УПП 2  ТОС и  ТОГ  г.  Мары.  Об исполнении  распоряжения 
сообщите в ЦП ТОС и ТОГ к 25 Махтумкули (май) 2005 года. Председатель Ч.Б. Овезов». Это предприятие, расположенное 
в г. Мары, занимается производством туалетной бумаги из макулатуры.

На производство туалетной бумаги, по рассказам очевидец – бывших преподавателей ВУЗа - пошла и научная 
библиотека  педагогического  института  имени  Сейди.  Здесь,  из-за  чрезмерной  ретивости  ректора,  были  уничтожены 
редчайшие книги, научные труды, монографии, учебные пособия. 

Старое  здание  вузовской  библиотеки,  было  отдано  вначале  под  бильярдную  (в  2003  г.),  а  затем под  салон 
видеопроката. Библиотечный фонд (вернее, то, что от него осталось) ныне расположен в подвальных помещениях одного 
из студенческих общежитий.

Ликвидирована  библиотека  с  редчайшими  изданиями  19-20  веков,  с  фондом  более  100  тысяч  экземпляров, 
бывшего  Среднеазиатского  речного  пароходства.  Библиотеку  закрыли в  1999  году,  книги  были свалены в подвальное 
помещение  речного  пароходства,  а  затем  расхищены  и  уничтожены.  Дом  культуры  «Водник»,  где  располагалась 
библиотека, был передан Министерству обороны, и теперь здесь расположилась воинская часть.

За 17 лет независимости в Лебапском велаяте, как впрочем, и во всех других регионах страны, не построено ни 
одного специального здания под библиотеки. Оставшиеся читальни находятся в ветхих неприспособленных зданиях. Так, 
велаятская библиотека (прежнее название - имени Н. Крупской) находится в ветхих корпусах бывшего детского сада. Здесь, 
в неотапливаемых помещениях, со старым оборудованием трудится небольшой коллектив библиотекарей, библиографов, 
работников отдела комплектования. 

Велаятская детская библиотека (прежнее название – имени А. Гайдара) занимает первый этаж 4-этажного жилого 
дома, что на юго-западной окраине города. Не все школьники сюда могут добраться, так как в этот конец города не ходит 
городской транспорт.

Не  пополняются  книжные  фонды  оставшихся  библиотек.  Нет  поступлений  новинок,  детской  литературы, 
популярных издательств. Если и поступает литература в библиотеки, то только лишь сочинения бывшего и нынешнего 
лидеров  страны.  Библиотеки  функционируют  за  счет  старого  фонда,  сформированного  в  годы  существования  СССР. 
Благодаря тому, что удалось сохранить хоть часть книг русских и зарубежных писателей, библиотека еще может помочь 
учащимся в изучении произведений включенных в школьную программу. Но книги устарели физически, и их становится все 
меньше и меньше. Некоторые сохранились в единственном экземпляре.

Как показал проведенный нами опрос, подавляющее большинство жителей Туркменабата не пользуется услугами 
библиотек. Более того, взрослые и дети не имеют даже представления, где находятся библиотеки в городе.

Эксперты бьют тревогу:  растет  поколение не читающих и не любящих книгу людей.  Это уже -  предпосылки к 
деградации нации. Тихо и пусто в читальных залах библиотек. Читатели – здесь редкие гости.

"Мы обязательно должны перейти на латиницу. Может, не сразу, лет за 10–
15, но должны".
 В  Киргизии  вновь  заговорили  о  смене  письменности.  По  мнению ряда  чиновников,  это  поможет  стране  

быстрее "интегрироваться в мировое сообщество".
17/03/2008, Белый пароход

Григорий Михайлов
Впервые идею отказаться  от  кириллицы в пользу  латиницы подняли еще в  1990  году.  С тех  пор  различные 

политики и общественные деятели не раз начинали такие разговоры. Каждый раз вокруг этой идеи вспыхивали споры, 
разворачивались ожесточенные дискуссии, но воз и ныне там.

Как говорят чиновники, латиница поможет киргизам скорее обучиться английскому языку, освоить компьютеры. 
Некоторые  считают,  что  латинский  алфавит  больше  соответствует  канонам  киргизского  языка  лингвистически,  чем 
кириллица.

Впрочем, надо отметить, что за 16 лет независимости в Киргизии так и не создана эффективная система изучения 
национального языка, но уже частично утерян русский. По оценкам экспертов, в отдаленных районах страны уже выросло 
поколение, не владеющее русским. Как отметила "НГ" доцент кафедры русской словесности Высшей школы экономики в 
Москве Хуршеда Хамракулова, "прервалась преемственность, связь поколений. За полтора десятилетия позиции русского 
языка в Киргизии заметно ослабли".

При этом если в школах киргизский изучается планомерно и более или менее качественно, то в вузах его изучение 
зачастую превращается в покупку зачетов и экзаменов. Как результат – большая часть не киргизов и около 20% коренных 
жителей киргизским языком практически не владеют.

Еще  один  аргумент  против  латиницы  –  после  смены  письменности  вся  литература  на  кириллице  станет 
недоступна  новым  поколениям.  Впрочем,  в  истории  Киргизии  нечто  подобное  уже  случалось.  В  1928  году  страна 
переходила на латиницу, до этого письменность была на основе арабской графики. В 1940 году в Киргизии была введена 
кириллица. За 12 лет использования латиницы были написаны десятки произведений, однако сейчас их никто не читает.

К тому же при переходе с одной письменности на другую властям республики придется решить еще ряд проблем. 
Одна  из  них  –  замена  всех  паспортов,  свидетельств  о  рождении,  указателей  на  улицах,  вывесок  на  учреждениях, 
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разнообразных бланков. Кроме того, придется заменить все находящиеся в обороте деньги. В том числе и новые железные 
монеты, появившиеся в Киргизии лишь в этом году.

В то же время в Центральной Азии решение о переходе на латиницу приняли Узбекистан, Туркмения и Казахстан. 
В Узбекистане реформа остановилась на уровне средней школы. Школьники читают и пишут на латинице, но при этом 
русскую и узбекскую литературу прочитать не в состоянии – вся она написана на кириллице. Но все делопроизводство по-
прежнему  ведется  на  кириллице,  при  отсутствии  переведенных  на  новую  письменность  документов  государственный 
аппарат не  может  работать.  В Туркмении ситуация не  лучше,  за  время правления Туркменбаши уровень  образования 
жителей  республики  значительно  снизился,  на  латиницу  переведено  лишь бессмертное  творение  "отца  всех  туркмен" 
"Рухнама". Да и в освоении английского языка латинский шрифт пока не помог. 

Наиболее серьезно  к  делу смены письменности  подошел Казахстан,  власти  уже отправили группу  ученых на 
стажировку в Турцию, заявив при этом, что страна перейдет на латиницу в 2010 году. Для полного перехода потребуется 15 
лет и не менее 300 млн. долл. Это решение Астана приняла в конце 2006 года – тогда у страны были свободные средства, 
сейчас же руководство Казахстана идею отказаться от кириллицы может вообще забыть. В результате ипотечного кризиса в 
стране наступает кризис неплатежей, растет внешний долг. Так что лишних денег в бюджете нет.

Что в действительности стоит за идеей смены письменности? Заинтересованными в этом могут быть не только 
обычные граждане, которым латиница поможет "ускоренно интегрироваться в мировое сообщество". Чиновники, которые 
будут  контролировать  данный  процесс,  а  соответственно  и  денежные  средства,  смогут  законными  и  незаконными 
способами  получить  свою часть  бюджетного  пирога,  перепечатывая  огромный  объем  документации,  не  останутся  без 
работы и типографии.

Между тем, по мнению экспертов, смена письменности – вопрос геополитический. Не случайно казахские ученые 
поехали стажироваться именно в Турцию. И не случайно о массовом переходе стран на латиницу в январе этого года 
заговорил  руководитель  рабочей  группы  по  азербайджанско-турецким  межпарламентским  связям,  председатель 
постоянной комиссии парламента Азербайджана по вопросам культуры Низами Джафаров. По его словам, "для расширения 
связей и сотрудничества между тюркскими народами важно наличие единого языка. В течение следующих 10 лет процесс 
превращения турецкого языка в единый язык тюркских народов будет завершен".  А латиница поможет создать единый 
алфавит независимых тюркоязычных народов и заговорить между собой на турецком языке.

По  сути,  замена  кириллицы латиницей  ослабит  связь  центральноазиатских  государств  с  Россией  и  усилит  в 
данном регионе влияние  Турции и стран Запада.  А пока этого не произошло,  основным средством межнационального 
общения граждан центральноазиатских республик будет оставаться русский язык.

Права человека
Письмо Министру иностранных дел  Лаврову С. В. накануне его визита в 
Израиль

20.03.2008, http://www.homeru.com
Уважаемый Сергей Викторович,

Накануне Вашего официального визита в Израиль я обращаюсь к Вам от имени российских соотечественников, 
постоянно  проживающих  в  Израиле  и  не  являющихся  представителями  титульной  нации  в  еврейском  национальном 
государстве.

Государство Израиль проводит в отношении российских соотечественников – неевреев жёсткую ассимиляционную 
политику,  финансируемую  из  бюджета  страны  и  поощряемую  правительством.  В  планы  Премьер-министра  Эхуда 
Ольмерта,  которые  он  публично  озвучил,  входит  обратить  в  иудаизм 300  тысяч  неевреев,  в  числе  которых  большое 
количество соотечественников России. Все эти люди приехали в Израиль, как члены смешанных семей из России и из 
других  бывших  советских  республик.  По  инициативе  СОХНУТ  и  НАТИВ  разработаны  и  применяются  программы 
облегчённого и армейского гиюра для русских.

У русских солдат в израильской армии уже требуют расписки в том,  что они не желают проходить гиюр.  Это 
немыслимое нарушение права человека на свободу вероисповедания и на самоидентификацию происходит в государстве 
называющем себя демократическим.

Наша организация подала иск в Высший суд Израиля. Русская Община требует либо отменить поощрение гиюров 
на государственном уровне либо дать такую же государственную поддержку и в той же мере поощрять израильских граждан 
переходить в христианство и ислам. Иск принят к рассмотрению и назначена дата слушания.

На  фоне  расистской  политики  государства  направленной  в  первую очередь  против  неевреев,  в  том  числе  и 
соотечественников России, очень странно выглядят процесс введения безвизового режима с Израилем. Россия тем самым 
показывает,  что  ей  безразлична  судьба  её  соотечественников  и  даёт  еврейскому  государству  карт-бланш  по 
окончательному решению русского вопроса на территории Израиля.

Почему до сих пор нет  никакого паритета в  отношении России к  еврейскому нацменьшинству и в  отношении 
Израиля  к  меньшинствам  коренных  народов  России,  проживающих  на  его  территории?  Сложилась  абсолютно 
ненормальная ситуация, при которой нарушения прав российских соотечественников в Израиле либо замалчиваются, либо 
просто игнорируются одновременно и израильской и российской стороной.

Немыслимо представить, чтобы в России правительство издавало указы и открывало министерства по крещению 
евреев  и по  смене  их  национальной  принадлежности.  Так  почему  тогда  израильское  правительство  считает  для себя 
возможным совершать в отношении России откровенно недружественные шаги, и почему Россия отказывается замечать, 
что в Израиле права её соотечественников нарушаются самым грубым образом?

В одном из  своих первых выступлений,  после назначения Вас на должность Министра иностранных дел,  Вы, 
Сергей Викторович, сказали, что защита прав российских соотечественников – это одна из самых приоритетных задач МИД 
Российской Федерации. Поэтому, я прошу Вас, Сергей Викторович, принять меня и заслушать моё сообщение о том, как 
нарушаются права соотечественников России в Израиле и какие меры принимает наша организация для их защиты.
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Только совместными усилиями мы можем убедить израильское правительство в том, что интеграция русских и 
представителей других коренных народов России в культурную, общественную и политическую жизнь государства Израиль 
может проходить в условиях полноценной интеграции, а не навязываемой нам сверху ассимиляции.

С Уважением, Председатель Правления Русского информационно-культурного центра в государстве Израиль,
Герасимов А. В.
Приложение:
1. Письмо группы израильских раввинов и религиозных граждан на имя Министра Лаврова С. В. на 4-х (четырёх) 

листах.
2. Справка о положении русских в Израиле, составленная израильским адвокатом на 1-м (одном) листе.

"Белая книга" насильственной украинизации
Партия регионов издаст "Белую книгу" насильственной украинизации и распространит её по всей Европе

04.03.2008, www.regnum.ru
Факты,  которые  подтверждают  процесс  насильственной  украинизации  русскоговорящего  населения  Украины, 

будут опубликованы в "Белой книге" и распространены по всей Европе как доказательство нарушения со стороны Украины 
прав и свобод человека. Об этом 3 марта на пресс-конференции сообщил народный депутат от Партии регионов, секретарь 
оргкомитета съезда депутатов всех уровней в Северодонецке Вадим Колесниченко, передает корреспондент ИА REGNUMв 
Киеве.

По словам политика, эта книга станет очень серьезным документом, распространяемым в международных СМИ, 
международных правозащитных организациях и Совете Европы, который помешает президенту Украины Виктору Ющенко и 
премьер-министру Юлии Тимошенко делать заявления о том, что проблема русского языка - это мнение каких-то отдельных 
людей.  "В дальнейшем будет  сформирована специальная организация,  работа которой будет направлена на контроль 
выполнения документов о правах русскоязычных, принятых на съезде", - отметил политик. В то же время он предложил 
МИД Украины внести в базовый договор между Европой и Украиной, который будет подписан во второй половине этого 
года, раздел о защите прав человека и исполнении Украиной своих международных обязательств.

Колесниченко  также  привел  конкретные  примеры давления  на  русский  язык  и  русскую культуру.  "С  момента 
развала СССР на Украине более чем из 3000 русских школ закрыли две трети, русский язык исчез с экранов телевизоров, 
поскольку власти отбирают лицензии у тех телеканалов, которые вещают на русском языке. Власть вытесняет русский язык 
из всех сфер человеческой жизни", - отметил регионал.

Открытое письмо президенту Туркменистана (часть II)
Первая часть открытого письма публиковалась в Информационно – аналитическом Бюллетене № от 15.03.2008 года.

01.03.2008, http  ://  www  .  chrono  -  tm  .  org  
Наталия Анурова-Шабунц 

Следующий больной вопрос - пенсионеры.
Лишение 120 тысяч пенсионеров минимальных пенсии в январе 2006 года - одна из самых 

позорных страниц в истории Туркменистана - привело к гибели многих одиноких, в большинстве 
своем русскоязычных, стариков от голодной смерти. У многих отобрали квартиры и переселили в 
страшные места скорби - дома престарелых, где они быстро ушли в мир иной.

Вы, господин президент, исправили эту трагическую ошибку, вернули пенсии выжившим 
старикам.

Но  размеры  пенсий  не  соответствуют  существующему  прожиточному  минимуму  и 
причисляют  многих  пенсионеров,  как  и  инвалидов,  к  наиболее  социально  ущемленным  слоям 
населения.  Кстати,  хотя  было обещано,  что  минимальная  пенсия  будет  составлять  1200  тысяч 
манат, вновь назначенные пенсии, как правило, составляют у женщин всего 600 тысяч, у мужчин 
800 тысяч манат.

Существовала  порочная  практика  целенаправленного  уничтожения  архивов  различных  государственных 
учреждений для того, чтобы искусственно снизить пенсионные выплаты. У людей, не только вновь оформляющих пенсии, 
но и у пенсионеров, много лет получающих пенсионные выплаты, стали требовать справки - подтверждения (с указанием 
зарплаты) о работе, несмотря на записи в трудовых книжках.

И когда пенсионеры не могли получить такие документы из-за уничтожения архивов, им многолетними кусками 
стали убирать честно заработанный стаж,  резко сокращая размеры пенсий.  Многие несправедливости при начислении 
пенсий,  например,  изымание из  трудового стажа учебы в ВУЗах и декретных отпусков,  исправлены новым Законом о 
пенсиях. Но необходимо вернуть людям годы трудового стажа в тех случаях, когда государство виновато в уничтожении 
архивов.

Большие сложности возникают у людей при подтверждении стажа работы в странах СНГ в советское время, хотя 
записи в трудовых книжках присутствуют.

В настоящее время многие пенсионеры, честно проработавшие всю свою жизнь и воспитавшие детей, получают 
пенсии меньших размеров, чем студенческие пособия и находятся за чертой бедности.

Кроме  того,  выдача  всех  пенсий  и  пособий  происходит  только  в  определенные  дни,  и  люди  отстаивают 
километровые  очереди.  Старики  и  инвалиды  часто  не  выдерживают  и  теряют  сознание.  Необходимо  использовать 
советский опыт и практику цивилизованных стран, когда социальные работники приносят пенсии на дом. В нашей стране 
необходимо  использовать  эту  практику  хотя  бы  в  отношении  инвалидов,  немощных  и  глубоких  стариков.  Кроме  того 
непонятно  почему  пенсионерам  отказывают  в  перечислении  пенсий  на  сберкнижки.  У  нас  отсутствуют  социальные 
работники,  как  в  советское  время,  по  оказанию  помощи  одиноким  старикам  (уборка,  закупка  продуктов,  медицинская 
помощь).
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На  видном  месте  в  квартире  восьмидесятилетней  матери  моей  подруги  стоит  открытка  со  следующим 
обращением:

Уважаемая:!
Хякимлик  города  Ашхабада  поздравляет  Вас  с  Большим  Всенародным  Праздником!  Месяц  октябрь  начался 

празднованием Дня Долгожителя, заканчивается празднованием 16-й годовщины Священной независимости Отчизны! В 
числе  наших  замечательных  соотечественников  и  Вы.  Ваша  жизнь  -  яркий  пример  честного  и  доблестного  служения 
родному  Отечеству  и  народу.  Вы  не  жалели  усилий  после  военного  времени,  после  стихийного  бедствия  1948  года, 
потрясшего весь народ.  Ваш добросовестный труд,  огромная выдержка и терпение помогали успешному продвижению 
Родины по пути прогресса и созидания.

Спасибо Вам за Ваш труд. Молодое поколение Туркменистана будет равняться на Вас. От всей души поздравляем 
Вас с Праздником! Живите долго, пусть здоровье не убывает, пусть только радость стучится к Вам.

Хяким города, 27 Гарашсызлык 2007 год.
Эту открытку вместе с 200 тысячами манат принес ветерану труда «представитель хякимлика». Можно было бы 

прослезиться от умиления, если бы это было правдой. Эту акцию «доброй воли» провела для своей матери моя подруга, 
заменив государство и муниципальные органы. Как радовалась вниманию старушка!

«Мы строим счастье сразу всех и нам плевать на каждого» (И. Губерман).
Во избежание неприятностей для семьи моей подруги я убрала имя старой женщины.
Одним из самых важных внутренних позитивных изменений нового времени стало возвращение десятилетнего 

среднего образования и пятилетнего в ВУЗах, снижение часовых ставок и повышение зарплаты учителям. Но возрождать 
всегда  труднее,  чем  разрушать.  И  мы  наблюдаем  массовую  нехватку  профессиональных  кадров.  По-прежнему  в 
министерстве образования, которое все еще продолжают называть «министерством обрезывания» и его подведомственных 
учреждениях  существует  подбор  кадров  по  принципу  кумовства.  Рядовые  сотрудники  детских  садов  и  школ  -  самая 
униженная категория бюджетных работников. Их с полным основанием можно назвать крепостными. Их насильственно под 
угрозой  увольнения  заставляют  в  конце  рабочего  дня  или  после  работы  ходить  на  бесконечные  концерты,  заполнять 
зрительские  трибуны во  время  спортивных  соревнований.  Свежий пример:  31  декабря  повсеместно  по  стране  многих 
работников образования, как и студентов, заставили (!)  с 6 часов вечера до 12 ночи стоять на центральных площадях, 
изображая ликующую толпу. Хотя многие жители, как и должно быть, приходили добровольно.

По-прежнему  существует  внеэкономическое  принуждение:  учителя  по  выходным  работают  как  бесплатные 
дворники, убирая городские и пригородные территории. Учителей заставляют подписываться на газеты.

По-прежнему  по  всей  стране  учителя,  как  и  другие  бюджетники  откупаются  от  принудительных  работах  «на 
хлопке» и, конечно, в бюджет государства эти суммы не вливаются.

В мае 2007 года, когда были отменены все категории, даже у учителей с большим стажем, многие не выдержав 
этого очередного унижения человеческого достоинства, ушли из школы и не хотят возвращаться, работая на дому нянями у 
иностранцев или состоятельных соотечественников. Другие едут на такую же работу в Турцию или Россию.

Учителя в школах не имеют возможности повышать свою квалификацию, потому что после повышения зарплаты 
резко увеличился объем формальных бюрократических отчетов.

При такой ненормальной ситуации системе образования «не грозит» возрождение.

Без права голоса
Народ Узбекистана – самый удивительный и уникальный народ на всем постсоветском пространстве и даже,  

не  побоюсь  этого  сравнения,  на  всей  планете.  Это  единственный  народ,  который  не  только  не  возмущается  
постоянным удорожанием жизни, но приветствует и поддерживает этот процесс, если верить узбекским газетам.

18.03.2008, Uzmetronom.com 
Сергей Ежков

17 марта наш корреспондент сбегал на рынок и был поражен тем, что парниковые помидоры диаметром три 
сантиметра, которые еще 15 марта стоили 2000 сумов ($1,4), теперь можно купить не дешевле, чем за 2800 сумов, то есть 
на 40 процентов дороже. На вопрос, как это так быстро подорожал продукт полей, торговец тут же ответил: все стало 
дороже и доллар тоже….

Логика, конечно же, спорная, однако работает и сбоя не дает. К примеру, частные таксисты, 
вдвое увеличившие плату за проезд, ссылаются на подорожание бензина и эксплуатационных расходов 
по  обслуживанию  автомобиля.  Работники  продуктовых  магазинов  –  на  повышение  оптовых  цен  при 
закупке  товара.  И  так  до  бесконечности,  поскольку  сдерживания  цен  не  наблюдается  и,  по  оценкам 
специалистов, не предвидится в принципе.

Бесспорно,  можно  использовать  авторитет  и  методы  управления  премьер-министра 
Узбекистана, регулярно делегируя его на базары для принудительного выравнивания цен в соответствии 
с реальными доходами населения. Однако эффект от этого сомнительный, хотя бы потому, что премьер 

не сможет одновременно присутствовать на всех рынках и во всех магазинах республики.
Наблюдая стремительный рост  цен,  как  всегда спровоцированный очередным указом президента,  мы решили 

обзвонить  несколько  кадровых  агентств,  занимающихся  подбором  персонала  для  предприятий  и  организаций.  Цель  – 
уточнить размеры заработной платы, на которую могут рассчитывать потенциальные наемные работники.

Результаты нас поразили. Самый распространенный диапазон среднемесячного заработка в Ташкенте – от 80 до 
100  тысяч  сумов  ($57-71).  Аналогичные  исследования  в  экспресс-режиме  провели  наши  добровольные  помощники  в 
областных центрах республики. Так вот, здесь претенденту на рабочее место чаще всего предлагают не более 60 тысяч 
сумов ($43).

Если  принять  во  внимание,  что  один  килограмм  картофеля  стоит  сегодня  800  сумов,  можно  сказать,  что 
работодатель предлагает трудиться на него месяц за мешок картошки…
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А что же профсоюзы – защитники прав трудового народа? Или политические партии, которых в Узбекистане целых 
пять? Почему молчит пресса, даже не заикаясь о бедности? 

По мнению большинства граждан, традиционно высказываемому на кухне, все они являются бессмысленными 
декорациями  на  театральной  сцене,  построенной  властью для  демонстрации стремления  Узбекистана  к  демократии  и 
наличия в этой стране устойчивого процветания.

Процветания нет и прогресса тоже. Именно по этой причине сотни тысяч граждан Узбекистана ищут счастье за его 
пределами. Тенденция эта, судя по всему, в нынешнем году получит дальнейшее развитие. 

Ислам Каримов колесит по странам Юго-Восточной Азии и государствам арабского Востока в надежде на приток 
иностранного капитала, но и эти вояжи, скорее всего, ожидаемого эффекта не принесут.

Трудно жить в стране, политика которой выстроена на лжи и лицемерии, экономика - на тотальном воровстве и 
коррупции, а народ не имеет права голоса. Государство с такой моделью бесперспективно. Оно не способно достичь не 
только «великого будущего», но и обеспечить людям сколько-нибудь достойное настоящее.

ЕП напомнил об этнической дискриминации
28.03.2008, http://rus.delfi.lv/

27 марта Комитет Европарламента по гражданским свободам, юстиции и внутренним делам принял заключение по 
докладу о прогрессе в применении директив, направленных против дискриминации. Заключение подготовила депутат от 
Латвии Татьяна Жданок (ЗаПЧЕЛ).

В заключении отмечено, что лишь пять государств ЕС ратифицировали протокол №12 Европейской конвенции по 
правам человека. Многие страны, в том числе и Латвия, подписали, но не ратифицировали данный документ, опасаясь, что 
широкий запрет дискриминации налагает на государства серьезные обязательства по ее предотвращению. 

Комитет  Европарламента  поддержал  напоминание  Татьяны  Жданок  о  требованиях  по  гражданству  и  языку, 
которые Латвия продолжает игнорировать. 

Документ также содержит рекомендации,  адресованные государствам-членам ЕС.  В частности,  указано:  чтобы 
достичь  полного  и  эффективного  равенства,  иногда  необходимо  не  ограничиваться  одинаковым  отношением  ко  всем 
лицам,  а  реализовывать  позитивные  мероприятия  (например,  принимать  нормы  в  области  защиты  прав  этнических 
меньшинств и применять их на практике). Нужно также собирать и анализировать статистику по этническим пропорциям в 
разных сферах, чтобы вовремя заметить дискриминацию. 

Миграция Демография Гражданство
Диагноз: хочу на Родину
В российском консульстве в Кишиневе всегда аншлаг. Расписаны дни приема, часы для посетителей, а все  

равно очереди людей у заветных дверей не редеют. В белорусском раз на раз не приходится: то густо, то пусто.  
Объясняется сей феномен просто: граждан России в Молдавии раз в сто больше, чем граждан Беларуси. Но приходят  
не только те, у кого есть российские и белорусские паспорта. Понятие "соотечественники" в консульствах обеих  
стран толкуют расширительно.  В российском к  ним причисляют всех,  кто был гражданином СССР и продолжает  
относиться к России как к правопреемнице бывшей общей страны.

"Союз. Беларусь-Россия" №348 от 28 февраля 2008 г. 
Людмила Феликсова 

...Интеллигентная женщина средних лет пришла в белорусское консульство узнать,  как получить гражданство. 
Дети, а их у нее двое - сын и дочь, настаивают на выезде из Молдавии. Валентина сама родом из Могилева. Жизнь для нее  
сложилась по типичному для белорусов, живущих в Молдавии, сценарию. Закончила вуз в Минске, дали направление в 
Кишинев. Так она и оказалась в солнечной Молдавии, чье небо стало пасмурным в 90-е годы для всех представителей так 
называемой не титульной нации. Этнические чистки госаппарата закончились тем, что лозунг "Чемодан-вокзал-Россия" стал 
актуальным не только для русских, но и для белорусов, украинцев и всех остальных, для кого русский язык был первым или 
вторым родным. Позже, правда, стали выезжать в массовом порядке и молдаване - на заработки. Большая часть из них - в 
Россию.

Валентине повезло. Она, что редкость для того времени, удержалась на должности и работает до сих пор. Дети 
родились в Кишиневе, закончили вузы и тоже работают. Тем не менее готовятся к отъезду. Почему?

- Боюсь за будущее своих детей, -  говорит она. -  Нет-нет,  да и возникает негатив. И он обязательно бьет по 
некоренному  населению.  Ощущение  дискомфорта,  к  сожалению,  присутствует  постоянно.  Давление  из-за  того,  что  ты 
говоришь на русском языке, в мелочах проявляется часто и носит, как правило, оскорбительный характер. У меня два года 
назад на родину уехала сестра, зовет нас. И дети, особенно дочь, настаивают, чтобы мы расстались с Молдавией.

Моя собеседница признается: для нее, прожившей в республике 30 лет, такой шаг очень непрост. Здесь вся жизнь, 
друзья, старушка мама, которая к переезду из-за возраста не готова. Но, скорей всего, они уедут всей семьей.

-  Тенденция  на  выезд  сохраняется,  -  говорит  консул  Беларуси  в  Молдове  Александр  Суворов,  -  достаточно 
привести всего две цифры: на консульский учет за год встало 15 человек, а снялось 50. Одна из главных причин, на мой 
взгляд, массовая безработица. Приходят к нам даже молдаване, спрашивают, как переехать в Беларусь. Но у нас жесткое 
миграционное законодательство. Получить гражданство по упрощенной схеме, которая действовала 15 лет, теперь можно 
только в самой Беларуси. Мы не скрываем своей заинтересованности в том, чтобы белорусы возвращались на родину, 
особенно  если  целыми  семьями.  У  нас  принята  национальная  программа  демографической  безопасности,  и  она 
предусматривает помощь тем нашим соотечественникам, которые решили уехать в Беларусь. Есть специальный сайт, с 
которым знакомы все белорусские общины. На нем конкретные адреса, условия работы, часто с предложением жилья. 
Людей привлекает стабильность, возможность трудиться и наличие относительно дешевого жилья. Кроме того,  дети из 
семей этнических белорусов уезжают к нам учиться, и я не знаю примера, чтобы они возвращались обратно.

Российский консул Геннадий Бирюков подтверждает мнение своего белорусского коллеги.
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- Тенденция отъезда сохраняется и более того - усугубляется. Интересно, что подавляющее большинство из тех, 
кто настроился на программу переселения в Россию, молдаване или граждане Молдавии.

Но  и  в  реализации  этой  программы  есть  свои  сложности.  Кишинев  ответил  отказом  на  просьбу  российской 
стороны открыть в Молдавии отделение Федеральной миграционной службы. Тем не менее, за последние полгода желание 
воспользоваться  представившейся  возможностью  выразили  около  трех  тысяч  человек.  Причины,  по  которым  люди 
собираются в дорогу, изложены в заявлениях. Молдаванин, который намерен обустроиться в Калужской области, написал 
так:  "Люблю  Россию,  русское  самосознание,  мне  нравятся  реформы,  проводимые  Путиным".  Можно  как  угодно 
комментировать некоторый пафос в этом заявлении, но факт, что охота к перемене мест овладела достаточно большим 
числом людей, остается неизменным. А один из бывших граждан Молдавии, русский по национальности, написал коротко: 
"Хочу на родину". И такой лейтмотив звучит постоянно.

Большая часть российских и белорусских граждан живет в Приднестровье. Поэтому российские и белорусские 
консульские работники здесь бывают часто. Председатель русской общины Приднестровья Виктор Арестов считает, что 
самую больную проблему для приднестровцев - получение российского гражданства - удалось сдвинуть с мертвой точки. 
Желающих его получить было столько, что община, подсчитав, пришла к выводу: понадобится 75 лет, чтобы удовлетворить 
просьбу всех, кто претендует на красную книжицу. "Люди оказались в ловушке, - говорит В. Арестов. - Приднестровское 
гражданство не признается, старые советские паспорта вышли из употребления, а молдавское гражданство приднестровцы 
получать не хотят.  Общины подключились к  этому вопросу,  и он стал решаться быстрее.  А с  белорусами у нас одна 
судьба". Но глава русской диаспоры не считает, что нужно поощрять массовый отъезд. Учиться дети могут в российских 
вузах, но он очень рассчитывает, что молодые специалисты вернутся на свою малую родину.

Теперь  главный,  пожалуй,  вопрос:  хорошо  или  плохо  для  Молдавии,  что  в  ее  многонациональной  палитре 
славянская краска тускнеет?

- Тут два аспекта, - говорит председатель Конгресса русских общин Молдавии Валерий Клименко. - Хорошо, что 
Россия ввела переселенческую программу, предоставив человеку выбор - остаться или уезжать. Плохо, потому что уезжает 
наиболее активная часть населения, носители русской культуры и языка. А без них слабеет ареал российского влияния. Но 
причины отъезда русского населения понятны:  пожилые бегут  от нищеты,  молодые от бесперспективности,  отсутствия 
возможности карьерного роста. Доступ в органы управления, государственную службу для них фактически закрыт. Если еще 
недавно называлась цифра, что в этих структурах так называемые русскоязычные представлены 5 процентами, то теперь 
называют число в 0,1 процента.

Председатель Координационного Совета русских общин Михаил Сидоров разделяет эту позицию.
- Процесс отъезда никогда не прекращался, - сказал он. - За 15 лет независимости республики из нее уехало 200 

тысяч человек. Это 35 процентов русской диаспоры. Благо или худо это для Молдавии? На фоне экономических проблем, 
кризиса,  который  ее  поразил,  конечно,  только  негатив.  Уезжают  высококлассные  специалисты,  творческая  и  научная 
интеллигенция, что благом однозначно быть не может. Но процесс пошел. Люди бегут от социальной, экономической и 
политической нестабильности. Внешне все благопристойно с межнациональной политикой, на самом деле отрицательные 
процессы идут. Труднее всего тем, кто остается.

«Погромов, как в Париже, в России не будет!»
По данным социологов, проблема миграции входит в десятку самых важных тем, которые волнуют россиян.
Интервью Директора Федеральной миграционной службы Ромодановского К.О.

28.02.2008. http://www.fms-rf.ru/
 «Чайна-таунов» в России не допустим!»
-Константин Олегович, как у нас сегодня обстоят дела с переселением и миграцией? Создается впечатление, что 

процессы бурлят.
-Слава Богу, что «бурлят», если можно так сказать - спокойно. Если сделать экскурс в историю, то сначала, после 

распада СССР у нас миграции как бы не было ни в каком виде. Приезжающие к нам на работу люди из ближнего зарубежья, 
в силу забюрократизированного порядка, волей неволей становились нелегалами – начался хаос. Сейчас, с учётом работы 
новых миграционных законов мы начинаем постепенно упорядочивать этот процесс. Бесспорно, что мигранты нам нужны. 
Они необходимы как воздух для строительного и коммунального сектора, для сельского хозяйства и.т.д. С другой стороны 
надо  отрегулировать  «шлюзовые  камеры»  и  научиться  ими  пользоваться  на  все  сто  процентов,  чтобы  не  получить 
сложностей “а-ля Франция”.

-А сколько у нас в России сегодня мигрантов? Не перебор ли?
-Я бы в этой связи хотел вести речь в первую очередь о трудовых мигрантах, то есть о тех, кто 

задерживается  в  нашей  стране  и  составляет  самую  многочисленную  категорию.  Их  количество 
определяется потребностями нашей экономики. Сейчас их порядка 10 миллионов человек. Эта цифра 
включает как из нелегальных, так и легальных мигрантов.

-А кого больше?
-Пока, к сожалению, нелегалов. Их где-то 5-7 миллионов. Но мы все делаем для того, чтобы 

нелегалы становились легальными мигрантами. Однако наводить порядок надо не только карательными 
методами, мы уже имеем возможность использовать метод кнута и пряника, с одной стороны, высокие 

штрафы для работодателей, с другой - простая процедура получения разрешения на работу и уведомительный порядок 
оповещения нас со стороны предпринимателей - это разумный подход. Сейчас мы умеем решать проблему нелегальной 
миграции. В прошлом году 2 миллиона 136 тысяч мигрантов получили разрешение на работу. В 2006 году таких разрешений 
было выдано всего 500 тысяч.

-Есть такое мнение, что все это цветочки - миграция из Средней Азии. А что у нас с китайцами происходит?
-Их в этом году меньше приехало. На первом месте у нас Узбекистан - 17,5 процентов, Китай на втором месте - 

15,5%.  В прошлом году среди всех легально работающих мигрантов китайцев было 20%. У нас есть,  конечно,  с  ними 
проблемы, в том числе и нелегальный транзит в Западную Европу через нашу страну под видом туристов. Но эта задача 
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касается не только нашего ведомства, думаю, что в скором времени мы сообща с оперативными службами наведем и здесь 
порядок, но хочу вас заверить в том, что китайцам в сравнении с гражданами из бывшего союза намного тяжелее въехать и 
раствориться в России, да и большей части они возвращаются к себе на родину. Мы учитываем опыт наших коллег из США 
и Европы и не даем, и не будем давать им возможность создавать так называемые мини поселения – чайнатауны. Еще 
настораживает тот факт, что наши соседи из Поднебесной вкладывают средства в вывоз наших природных ресурсов и не 
очень  заинтересованы в  развитии  перерабатывающей         промышленности  в  нашей стране,  здесь  конечно  надо 
экономически и сообща с заинтересованными службами решать эту ситуацию. 

«Проблема не в трудовых мигрантах, а в их оседании» 
-Гастарбайтеры - это палка о двух концах. С одной стороны, они решают демографическую проблему. С другой, 

вытесняют коренных жителей. Где золотая середина?
-Миграция  -  долгосрочный  и  очень  тонкий  вопрос,  и  я  бы  не  стал  миграционную  проблему  смешивать  с 

демографией.  Демография  упирается  в  спад  рождаемости  и  высокой  смертности,  и  связано  это  с  пережитыми 
экономическими  и  политическими  катаклизмами  в  России.  Мы  демографический  провал  латаем  за  счёт  трудовых 
мигрантов,  которые занимают  пустующие или совсем не  престижные вакансии.  Ведь  мигрант –  это  тот,  кто  работает, 
приносит пользу своим трудом, и может полностью прокормить себя. Ну не может сегодня Россия без мигрантов. А условия 
мы им создаем заведомо сложные. Работодатель меньше ему платит.  Может заставлять пахать сутками. Как робот. С 
другой  стороны,  «предприимчивые»  российские  бизнесмены  зачастую  злоупотребляют  ситуацией,  берут  вместо 
квалифицированных и «дорогих» россиян нелегалов из Таджикистана, Узбекистана, Украины и.т.д. Это, конечно, нарушает 
и дестабилизирует внутренний трудовой рынок, но мы сейчас имеем возможность бороться с такой предприимчивостью и 
наказывать рублём. Не хочешь по-честному и прозрачно – плати штраф за каждого незаконного мигранта до 800 тысяч 
рублей в казну государства. Например, в Москве средний штраф, налагаемый сейчас на работодателей, составляет 146 
тысяч  рублей.  В  то  же  время  в  странах  СНГ  более  быстрыми  темпами  растет  зарплата,  повышается  уровень 
благосостояния. Как бы нам еще не пришлось воевать за мигрантов и рабочие руки.

-Ваша служба отслеживает миграцию из России? Сколько, например, людей уехало за последний год. Кто они по 
специальности?

-В этом году людей уехало меньше. На Запад уехало … тысяч двенадцать. Но в первый год у нас уменьшилось 
количество уезжающих. Я говорю о миграционном приросте. В позапрошлый год потери были 532 тысячи, в 2007 году - 224 
тысячи. Впервые количество россиян, выезжающих за границу на постоянное место жительство, сократилось.

-Что  вас  больше  всего  тревожит  из  нашей  миграционной  политики,  самые  опасные  сценарии  развития  в 
ближайшие два-три года?

-Главное - это профессионально научиться регулировать миграцию в нашей стране, извлекать пользу не только в 
виде  построенных  домов,  чистых  улиц  и  уплаченных  налогов.  Во-первых,  нам  надо  эффективно  и  подконтрольно 
распределять  трудовые ресурсы по  всей  стране  с  учётом потребности  экономики  и  спроса  работодателей,  сокращать 
количество  неквалифицированных  рук,  научиться  отбирать  и  использовать  из  общего  потока  специалистов,  чтобы,  к 
примеру, экскаваторщик или сантехник не мели улицы, а могли устроиться, в том числе и с помощью нашей Службы, по 
своей  специальности.  Во-вторых,  создать  механизм  по  разгрузке  перенаселенных  мигрантами  регионов,  уметь  их 
своевременно перенаправлять и тем самым защищать права собственного населения на труд. В-третьих, использовать 
историческую и экономическую ситуацию в развитии русского языка и культуры в Средней Азии и Закавказье. Россия дает 
возможность заработать не только приезжающим, но и странам, из которых они к нам едут, так давайте укреплять свое 
культурное присутствие в этих регионах. Нам нужны специалисты с хорошим знанием русского и нашей культуры. Нужно не 
упустить момент и, быть может, от части прибыли, которая сейчас нам дает миграция, реанимировать и поддерживать 
среднее профессиональное обучение собственных граждан, чтобы через каких-то 10-15 лет у России не было бы проблем с 
крановщиками,  бульдозеристами,  электриками  и.т.д.  А  шлюзы  распределения  миграционной  реки  не  давали  бы 
возможности  приезжающим гастарбайтерам незаконно  оседать  на  долгие  годы в  нашей стране,  поработал,  заработал 
честно, живи дома, вот если мы все это будем соблюдать и реализовывать, то никаких проблем, кроме пользы от миграции 
в России не будет.

О паспортах и гражданстве:
-Ощущение такое, что миграционная сфера коррумпирована донельзя. Без денег или блата получить гражданство 

невозможно.  То  квоты  закончились,  то  еще  что-то.  Куча  каких-то  посредников.  Может,  уже  официально  поднять  ценз 
платежа. Как Немцов в свое время предлагал: хочешь откосить от армии, плати государству и коси.

-Я бы не стал говорить, что получить гражданство невозможно. Например, в 2005 году его получили полмиллиона 
человек, в 2007 - 325 тысяч. 

-Вам не кажется, что сложности с получением гражданства и паспортов созданы сознательно? Вот сидит клерк, с 
маленьким окладом.  Пришел к  нему  человек,  быстро  паспорт  получил и  забыл  про  миграционную  службу  вообще.  А 
уважение оказать?

-Я об этом знаю, и мы, конечно, мониторим каждый день наши управления и отделы, сейчас вот создали свою 
инспекцию  по  личному  составу,  хоть  она  и  не  имеет  оперативных  возможностей,  но  всё  равно  еще  один  механизм. 
Сотрудники ФМС должны чётко понимать, что наша служба обязана на качественном уровне обслуживать, да, именно 
обслуживать  население.  Пришел  человек,  чтобы  оформить  заграничный  паспорт  или  обычный,  визу  для  друзей  или 
партнеров  по  бизнесу  и.т.д.,  значит,  у  него  не  должно  быть  проблем  и  головной  боли  на  счёт  очередей  и 
непрофессионализма наших сотрудников. Этот серый и достаточно прибыльный рынок, который за годы сложился вокруг, в 
том числе и паспортно-визовой службы надо выводить из тени, безумные деньги, что на нем вертеться, конечно, находят 
дороги на подкуп сотрудников, но помимо этого должен быть и механизм контроля за работой чиновников, в том числе и 
общественный.  Я  недавно  приехал,  посмотрел  на  выдачу  биометрических  паспортов.  В  списках  «очередников»  -  100 
человек, а в кабине сделано только 55 фотографий. Пришлось задать вопросы руководителям по организации работы. К 
вечеру было сделано уже 115 биометрических паспортов.

-Но это, потому что вы там побывали…
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-Да, но пока вопрос решается так, и у меня есть замы, которые получили команду лично контролировать выдачу 
биометрических паспортов. В общем, мы взяли это процесс под плотный контроль.

-Сейчас можно получить паспорт старого образца и паспорт биометрический. Какой лучше сделать?
-Без разницы. Абсолютно. Если есть на территории биометрическая точка - получайте биометрический. Если ее 

нет, не надо напрягаться. Паспорт старого образца действует весь срок, на который выдан - пять лет. Это установлено 
Законом. Не должно здесь быть ажиотажа.

О нежеланных гостях:
-Недавно во Владивостоке произошла дикая история. Сцепились две диаспоры - армянская и азербайджанская. 

Со  стороны азербайджанцев  трое  ранены.  Их  отвезли  в  больницу.  Одного  спасти  не  удалось.  После  чего  подъехали 
азербайджанцы на  двух  автобусах.  Требовали хирурга  на  расправу,  избили медперсонал.  Успокоил их  только  ОМОН. 
Выяснилось, что половина из них в розысках по разным делам, почти все - свежеиспеченные граждане России. Нужны ли 
нам такие граждане? И есть ли у нас процедура быстрого лишения гражданства, выдворения, депортации?

-Ну, здесь не гражданства надо лишать, за такое преступление в тюрьму сажать нужно. Давайте, разделим два 
понятия:  выдворение  и  депортация.  Решение  о  депортации  принимает  только  директор  ФМС,  лично.  Решение  о 
выдворении принимает суд. И если в позапрошлом году из России было выдворено порядка более 50 тысяч человек, в 2007 
году – менее 30 тысяч, то депортировано всего 40 человек.

-Что за люди удостоились депортации?
-Ранее судимые, ВИЧ-инфицированные, и те, кто нарушил решение суда о выдворении.
-В чем же разница между депортацией и выдворением?
-Решение  о  депортации  принимает  директор  ФМС,  о  выдворении  -  суд.  Это  одна  и  та  же  процедура 

принудительного перемещения. Но мы сейчас переходим к такой процедуре как “реадмиссия”, это когда в принудительном 
перемещении некоего лица задействованы сразу два государства. Перемещаемое лицо в этой ситуации оказывается более 
защищенным. И когда я беседую со своими коллегами из стран СНГ, я нахожу понимание.

-А как быть с Грузией? В Грузии один известный деятель сказал публично: “Воровать в России надо, а дома - 
людям помогать”. Не думаю, что Грузия, которая спихнула нам весь свой криминал, будет заинтересована в реадмиссии…

-Честно  говоря,  обидно  слышать  подобного  рода  заявления  от  представителей  близкого  по  вере  и  культуре 
народа, не говоря уже о том, что навеки и вовеки веков соседи мы, и столетиями жили в одном государстве. Но свою работу 
мы строим, конечно, исходя не из обид или симпатий, а из требований закона. И те, кто его нарушил, будь то граждане  
Грузии или российские граждане – грузины по национальности, должны нести отвечать за это. Я имею в виду нарушения 
уголовного закона.  А что касается возвращения граждан,  как  я  уже говорил,  реадмиссия –  это более цивилизованный 
механизм, но есть и другие меры, применяемые к нарушителям.

О соотечественниках:
-Раньше говорилось, что в 2007 году по программе переселения соотечественников к нам должны были приехать 

100 тысяч человек. Теперь называются другие цифры - в 2008 году Россия примет всего 25 тысяч человек. В чем проблема, 
почему программа буксует? Сколько в реальности переселилось людей?

-В прошлом году приехало около 900 человек. А ожидалось 50 тысяч…
Что такое процесс возвращения соотечественников? Люди должны приехать, но куда? В 12 пилотных регионов. 

Но, эти регионы сначала давали одну цифру - сколько народу они могут принять. Потом совершенно другую. Наиболее 
адекватным оказался калининградский губернатор,  который рассмотрел в  переселенцах потенциал,  который пойдет на 
пользу региону. Это пассивность регионов вселения. Наш механизм работает с сентября. Мы, двадцать тысяч человек, в 
легкую,  не напрягаясь,  перевезем.  А где их размещать? Тем более,  не все пилотные регионы богаты.  И еще,  многие 
соотечественники из ближнего зарубежья просто не знают об этой программе. Мы сейчас открываем 2 представительства 
ФМС в ближнем зарубежье, в Узбекистане и в Казахстане, 5 уже работают в Латвии, Армении, Киргизии, Таджикистане и 
Туркменистане.

- Не ждите поддержки от местных властей. Как только была запущена эта программа, я побывал в Таджикистане. 
На  русских  там  держится  делопроизводство,  бухгалтерия,  педагогика.  И  тем,  кто  собрался  уезжать  по  программе 
переселения, власти открыто говорили: “Езжайте, вас Россия уже кинула один раз, в 90-х годах, кинет опять. Высадят вас в 
Тверской области как картошку, будете в колхозе ковыряться”.

-Ну, для начала, мы же никого насильно не тянем. Но и кидать их не собираемся. Изначально говорилось о том, 
что порядка 650 тысяч людей готовы выехать в Россию. Это не просто цифры, это результаты, полученные с помощью 
мониторинга, нашего и Министерства иностранных дел. Это количество людей, которые испытывают потребность к выезду 
в Россию. И эта программа нацелена на то, чтобы помочь тем, кто уже решил переезжать, но ограничен в возможностях. Но 
мы не  уговариваем ни  делопроизводителя,  ни  бухгалтера.  И  мы  понимаем,  что  этой  программой  ослабляем русскую 
диаспору в этих странах.

-К сожалению, те кто хотел уехать, уехали давным-давно. Сужу по людям из русской диаспоры в Таджикистане.
-Думаю, что все же не все. А тем, кто выехал самостоятельно, все равно нужна помощь в получении законного 

статуса и обустройстве. Это огромная проблема. Недавно я общался с губернатором Тверской области, и узнал, что главы 
местных  администраций  начинают  позитивно  смотреть  на  своих  соотечественников.  Они  начинают  проявлять 
заинтересованность в людях, которые переехали к ним, просят помочь им со статусом и гражданством.

О чужих ошибках:
-На прошлой неделе миграционное законодательство ужесточили сразу две европейские страны. В Англии теперь 

требуют залог за туристическое частное приглашение - 1000 долларов. В Германии, наплевав на толерантность, запретили 
посещать госучреждения в хиджабах и сократили социальные пособия для мигрантов. А почему мы опять идем не в ногу?

-Введя уведомительный учет мигрантов, мы смогли за прошлый год хотя бы представить себе картину миграции, 
посчитать приезжих. И либерализм тут сработал на все 100. Я считаю, что мы ничего не проигрываем.  И исторически 
опаздываем за  Западом.  И  слава  Богу.  Мы не  совершаем их  ошибок  -  демократических  и  правозащитных.  Мы четко 
понимаем разницу между “длительным оседанием” и приездом на работу. На Западе очень долго не могли понять разницу 
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между этими двумя простыми терминами.  И в итоге,  получили беспорядки в пригородах Парижа, и не известно, какие 
проблемы ждут Европу в будущем.

-То есть, мы впервые решили учиться на чужих ошибках?
-Мы не учимся, мы просто понимаем, что происходит с миграционными процессами.

В Псковскую область возвращаются русские
26.03.2008, www.remigrant.de

Управление ФМС Псковской области сообщает...
В последние годы многие прибывающие в Псковскую область – жители бывших советских республик: Казахстана, 

Украины, Узбекистана, Молдавии и Армении. В январе 2001 года миграционной службой области было зарегистрировано 
3079 семей, или 6398 человек, из которых 5722 человека составили русские, 4072 человека – в трудоспособном возрасте и 
1108 детей в возрасте с 6 до 15 лет.  Из состоявших в 2007 году на учёте в миграционной службе семей приехало из 
Казахстана  46%,  Узбекистана  –  18%,  из  Таджикистана  и  Латвии  –  по  7%,  Эстонии  –  5%;  по  национальному  составу 
зарегистрированных семей – 82,6% - русские и 6,5% - украинцы. Это показывает прочную тенденцию переезда в регион 
русских семей до настоящего времени. Псковская область является моноэтническим регионом, где русские составляют 
94%, ещё 3% – украинцы и белорусы. 

В настоящее время областная администрация предпринимает меры по выполнению федеральных законов, указа 
Президента России и Государственной программы в сфере миграционной политики. Это подтверждает и состоявшаяся в 
конце  августа  в  Таллине  региональная  конференция  соотечественников,  в  которой  приняла  участие  и  администрация 
Псковской  области.  На  конференции  её  представитель  Н.Цветков  выступил  с  докладом  по  вопросу  реализации 
государственной  программы  по  оказанию  содействия  добровольному  переселению  в  Россию  соотечественников, 
проживающих за рубежом. Он обратил внимание, что в этом направлении Псковская область уже проделала серьезную 
работу – создана постоянно действующая рабочая группа, разрабатывается программа по переселению соотечественников, 
проведён семинар для всех субъектов Северо-Западного федерального округа по осуществлению мероприятий в сфере 
миграционной политики. 

Нелегальные мигранты теперь не смогут снимать квартиры
18-03-2008, http://www.realtypress.ru

RealtyPress
В Москве усилится контроль за владельцами квартир, которые зарабатывают на аренде недвижимости. Об этом 

сообщил руководитель отдела иммиграционного контроля ФМС России по Москве Николай Азаров, за сдачу квартиры в 
наем нелегальному мигранту, частников будут штрафовать на сумму от 2 тыс. до 5 тыс. рублей за каждого.

Если арендодатель выступает как должностное лицо, размер штрафа будет варьироваться от 40 тыс. до 60 тыс. 
рублей. Еще более жесткие санкции предусмотрены для юридических лиц, cдавших квартиру нелегалам: им грозит штраф 
от 400 тыс. до 600 тыс. рублей.

Очевидно, что нарушителями заинтересуется и ФНС – ни для кого не секрет, что ее представители испытывают 
особый интерес к тем, кто забыл заплатить бюджету НДФЛ со своих доходов. 
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ПРОГРАММА ПЕРЕСЕЛЕНИЯ СООТЕЧЕСТВЕННИКОВ
Проездом в Москву из Америки 
Или как реализуется программа возвращения россиян на Родину

20.03.2008, http://eursa.org 
Владимир ПОТОЦКИЙ

В  субботу,  15  марта  в  Мадриде  состоялась  встреча  заместителя  директора 
департамента информации и печати Министерства иностранных дел России, А.А.Сазонова с 
представителями  русскоязычных  СМИ,  православных  общин,  членами  Координационного 
совета соотечественников. 

Встреча  прошла в  посольстве  РФ,  с  участием советника-посланника,  работников 
консульства,  сотрудников  Росзарубежцентра.  Целью  встречи  было  проинформировать 
присутствовавших о ходе выполнения Государственной программы по оказанию содействия 
добровольному переселению в Россию её соотечественников проживающих, за рубежом. Как 
было подчеркнуто, указанная программа, предусматривающая ряд льгот переселенцам (до 

60.000 руб. подъемных), носит добровольный характер и распространяется на граждан России и СНГ, живущих за границей 
на  легально-постоянной  основе.  При  этом  акцент  делается  на  молодежь  и  научные  кадры,  а  также  представителей 
титульной нации. Особое внимание - к русским в странах Балтии, Средней Азии, Украины.

Несмотря на то, что переселение служит обоюдным интересам самих эмигрантов и Российской Федерации, этот 
процесс проходит непросто, отметил чиновник МИД, возвращавшийся через Мадрид в Москву из служебной командировки в 
Перу. Из 25 млн. представителей русского мира, живущих в рассеянии, до настоящего времени программой переселения 
воспользовались всего пять тысяч человек, которых приняли в Тамбовской, Липецкой, Иркутской и других регионах России. 
Еще двенадцать тысяч человек ждут своей очереди. 

На встрече говорилось о важности создания социально-экономических и организационных условий выполнения 
этого национального проекта, уже действующего на территории 12 «пилотных» зон РФ. Одно из этих условий касается его 
информационного сопровождения. Как отметил мадридский гость, о комплексе всех этих мер, утвержденных президентским 
Указом в 2006 году, российские диаспоры, особенно дальнего зарубежья, имеют слабое представление и, следовательно, 
не могут пока выступать в роли полновесных партнеров МИДа. Это относится и к Испании, где от 50.000 проживающих 
здесь российских граждан пока не поступило ни одного заявления. В этой связи докладчик сделал упор на максимальном 
участии русскоговорящих СМИ и ассоциаций в компании по разъяснению новых приоритетов миграционной политики РФ. 
Этим целям будут служить и интернет ресурсы (см.сайт ФМС и www.ruvek.ru). В то же время, по словам г-на Сазонова, 
Россия испытывает острейший дефицит в понимании того, как и чем живут россияне в Испании. Возможно, компенсирует 
этот пробел широкий социологический опрос, который планируется провести на Иберийском полуострове. Сроки и формы 
его пока однако не названы. Не ясно также, кто возьмет на себя организацию его проведения. Тем не менее, в целом 
двухчасовой диалог стал площадкой для широкой дискуссии, выходящей далеко за рамки обозначенной темы. То есть, по 
самым  животрепещущим  вопросам жизни  наших  иммигрантов.  И  это,  наверное,  самое  ценное  в  мероприятиях  такого 
рода.... 

Дубна: Территория инноваций и надежд
Особая экономическая зона «Дубна» готовится к приему специалистов по Программе по оказанию содействия 

добровольному  переселению  соотечественников,  проживающих  за  рубежом.  Одно  условие:  компания-резидент  ОЭЗ 
должна гарантировать прием на работу.  Программа по переселению соотечественников в Подмосковье разработана 
Правительством Московской области, которое и определило, что территорией вселения будет Дубна. В настоящее 
время Программа проходит согласование в федеральных органах исполнительной власти.

18.03.2008, http  ://  www  .  ruvek  .  ru  
Ирина Пушкина 

Город Дубна расположен в 120 км к северу от Москвы на границе с Тверской областью. Год основания – 1956. 
Площадь – 7500 га, из которых 3000 га – лесные массивы. Расположен по обоим берегам реки Волги, 
вдоль границ города протекают реки Дубна и Сестра. Население – около 68 тыс. чел. Средний возраст 
жителей – 35 лет.

Когда-то Дубна была пограничным поселением между Ростово-Суздальским и Новгородским 
княжествами. Сегодня она граничит на стыке научных воззрений Запада и Востока, сумев породнить 
страны и подружить тысячи специалистов.

Мировую известность город получил как международный научный центр. В Дубне расположен 
Объединенный  институт  ядерных  исследований  (ОИЯИ)  –  международная  межправительственная 
научно-исследовательская  организация,  в  работе  которой  принимают  постоянное  участие  более  20 
государств.

Дубна знаменита своими научными организациями, которые обеспечивают приоритет России во многих областях 
фундаментальной и прикладной науки, обороны, безопасности, атомной энергетики, медицинской техники и связи. 

С  2001  г.  Дубна  имеет  статус  наукограда  Российской  Федерации,  а  с  2005  г.  принято  постановление 
Правительства РФ о создании на территории г.Дубны особой экономической  зоны технико-внедренческого  типа  (ОЭЗ), 
льготный  налоговый  режим  которой  и  миллиардные  финансовые  ресурсы,  которые  будут  вложены  в  инфраструктуру 
помогут  повысить  инновационную активность  и  сделать  привлекательным территорию Дубны для  инвестиций  в  сферу 
высоких  технологий.  По  мнению  специалистов  ОЭЗ  являются  эффективным  инструментом  создания  новой  экономики 
России, основанной на знаниях и инновациях.
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Но главное в Дубне – это люди, которые здесь живут и работают и которые любят свой город. Они не только 
носители передовых научных знаний, но и большой духовной культуры. И город свой построили так, что первозданная 
природа напоминает о себе буквально на каждом перекрестке. Березы и сосны растут в городской черте, во дворах, среди 
институтских корпусов и даже на тротуарах, а весной улицы и скверы тонут в бело-сиреневой дымке, смешивая запахи 
цветущих яблонь, жасмина и сирени.

В  Дубне  –  особая  городская  атмосфера:  тихая,  мирная,  интеллигентная,  свойственная,  скорее,  европейским 
стандартам,  нежели  укладу  провинциального  российского  городка.  Поэтому  ученые,  медики,  учителя,  политики  часто 
выбирают Дубну местом проведения симпозиумов и конференций. 

В Дубне – уникальная система образования. Она позволяет начать обучение детей с 2-летнего возраста. Можно 
выбрать учебное заведение с углубленным изучением физики, математики, экономики, гуманитарных предметов. Есть в 
Дубне и музыкальные и художественные школы, балетные студии, хоровые коллективы, спортивные секции.

И  за  высшим  образованием  ездить  в  столицу  не  обязательно,  его  можно  получить  в  одном  из  филиалов 
московских  вузов,  расположенных  в  Дубне.  Но  предметом  особой  гордости  дубненцев  является  международный 
Университет  природы,  общества  и  человека  «Дубна»,  где  в  числе  прочих  факультетов  есть  и  такой  –  экологии  и 
природопользования. 

Во многом благодаря тому,  что в  Дубне постоянно проживают лучшие умы планеты,  ученые-энциклопедисты, 
люди, тонко чувствующие окружающий мир и размышляющие над законами природы, культура города не прячется в тишине 
библиотек или за кафедрами в лекционных залах. Она органично вжилась в быт, работу и досуг людей, что гораздо важнее 
для людей, нежели просто форма вежливого обращения.

ОСОБАЯ ЭКОНОМИЧЕСКАЯ ЗОНА
Рассказывает руководитель территориального управления РосОЭЗ по Московской области Александр Рац:
– Строительство на территории особой экономической зоны в Дубне ведется очень активно. Первый социальный 

объект  на территории нового городка построен по программе правительства Московской области – это Дворец спорта 
«Радуга», введенный в эксплуатацию в сентябре 2007 года. Ведутся работы по строительству транспортной и инженерной 
инфраструктуры на правобережной площадке, здесь намечается соорудить инновационный центр площадью еще порядка 
15-20 тысяч кв.м. Первый пусковой комплекс на левобережной площадке – инновационно-технологический центр (ИТЦ), а 
это пять зданий общей площадью 40 тысяч кв.м – будет введен уже в этом году.

Но кто будет работать в новых корпусах? Как заметил председатель совета директоров группы компаний ЛИТ-
ТРАСТ, одного из резидентов ОЭЗ «Дубна», Валентин Цой, не стоит повторять ошибки, например, того же Китая, где часть 
из построенных под такие проекты зданий сегодня пустует.

Чтобы этого не случилось, в Дубне «содержательную» сторону особой экономической зоны изначально ставят на 
первый план: «Сначала люди и идеи, потом – стены и приборы» – эти слова академика М.А. Лаврентьева стали девизом 
нашего грандиозного проекта. Потому и по количеству зарегистрированных здесь компаний-резидентов (их сегодня 22), как, 
впрочем,  и  по  темпам  строительства,  Дубна  лидирует,  опережая  другие  технико-внедренческие  зоны.  Именно  у  нас 
реализован пилотный проект по оказанию государственных услуг компаниям-резидентам в режиме «одного окна».

По проекту создания особой экономической зоны в Дубну до 2012 г.  планируется привлечь порядка 10 тысяч 
специалистов в области информационных, ядерно-физических, нанотехнологий, впервые в России за последние двадцать 
лет построить новый «город в городе» примерно на 30 тысяч жителей.

КАК ПЕРЕБРОСИТЬ ИДЕИ ЧЕРЕЗ ЗАБОР
Особое внимание ОЭЗ «Дубна» уделяет коммерциализации разработок в сфере нанотехнологий. Задел здесь уже 

достаточно большой – из 50 проектов, подготовленных Объединенным институтом ядерных исследований для реализации 
в особой экономической зоне, примерно четверть – нанотехнологической направленности, и ученые прямо заинтересованы 
в том, чтобы вывести свои разработки на рынок.

– В создании в особой экономической зоне Центра по нанотехнологиям, – говорит вице-директор ОИЯИ профессор 
Михаил Иткис, – мы видим большие возможности для института иметь прямой выход на внедрение. Наиболее мощно этим 
направлением у  нас  занимаются  две  лаборатории –  нейтронной  физики  и  ядерных реакций.  Лаборатория  нейтронной 
физики – хорошая исследовательская база для анализа наноструктур, развития исследований, в то время как Лаборатория 
ядерных реакций, по сути дела, уже производит опытные образцы этих наноструктур, т.е. она гораздо ближе к тому, чтобы 
совместно  с  бизнес-сообществом  создавать  компании-резиденты  особой  экономической  зоны,  которые  эти  научные 
разработки довели бы до товара.

Цепочка здесь выстраивается известная: фундаментальная наука – прикладная – технологии – производство – 
товар – потребитель. Правда, в развитых странах она уже иная: все начинается даже не с науки, а с предсказания свойств 
товаров  и  –  шире  –  с  предсказания  поведения  рынков  для  еще  не  существующих  товаров,  а  потом  формируются 
требования и заказ в науку.  В России главной проблемой до сегодняшнего дня остается, как «перебросить идеи через 
забор», отделяющий науку от практики, и если не убрать этот забор, то хотя бы значительно его понизить.

–  Уже  в  течение  40  лет,  –  рассказывает  директор  ОИЯИ член-корреспондент  РАН Алексей  Сисакян,  –  наш 
институт проводит на своей ускорительной базе разработку методов лучевой терапии онкологических заболеваний. Эти 
работы, которые ведутся на базе созданного в Дубне стационара, позволяют оказывать помощь примерно 100 пациентам в 
год. Накоплен бесценный опыт, который помогает перейти к широкому внедрению этого метода в нашей стране. В рамках 
особой экономической зоны совместно с бельгийской фирмой IBA планируется разработка и производство ускорителей для 
онкологии. Создана дочерняя фирма ОИЯИ – компания «ЦИКЛОН», которая планирует стать резидентом ОЭЗ. Первый 
такой ускоритель  будет  изготовлен уже в  2009  г.  и,  по  договоренности с  IBA,  этот  ускоритель  может  стать  базой для 
радиологического центра в Дубне.

Один из проектов нанотехнологического направления – проект Комплекса ионно-лучевых технологий. Совместно с 
АФК «Система» Объединенный институт создал Управляющую компанию «Дубна-Система», ставшую первым резидентом 
особой экономической зоны в Дубне. Цель этого проекта – отладить и развивать отечественную технологию производства 
материалов для гибких и СВЧ-печатных плат.
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К сожалению, как у нас часто бывает, эта технология, созданная в ОИЯИ, была в свое время не востребована в 
России, но получила развитие на Западе. В Германии на ее основе научились делать материалы. Однако фундаментальная 
база исследований и ключевые компоненты технологии остаются в Объединенном институте. Мировой рынок материалов 
для  гибких  печатных  плат  составляет  сегодня  порядка  1,5  млрд  долларов  и  очень  динамично  растет.  Российских 
производителей  пока  на  нем  нет,  хотя  авторство  перспективных  технологий  в  данной  области  принадлежит  именно 
российским ученым. Сотрудничество науки и бизнеса высокого класса при поддержке государства в ОЭЗ должно помочь 
стране вернуть свои приоритеты.

КАДРЫ РЕШАЮТ ВСЕ. НО ИМ НУЖНО ЖИЛЬЕ
Человеческий  интеллектуальный  ресурс,  привлечение  на  работу  специалистов  не  только  из  разных  уголков 

России, но даже из стран СНГ и дальнего зарубежья – это проблема «номер один» для ОЭЗ «Дубна».
– Дубненский проект особенный, – говорит Александр Рац. – Это единственный проект технико-внедренческой 

зоны в маленьком городке. Все остальные города достаточно большие, и вопрос с трудовыми кадрами там решает по-
другому. В Дубну нужно людей привозить, ясно, что они приедут с семьями.

Нам по проекту ОЭЗ предстоит привлечь 14 тысяч специалистов, ясно, что путем перераспределения имеющихся 
в городе кадров эту задача не решить. Поэтому мы приняли специальные решения для обеспечения жильем специалистов 
компаний-резидентов  особой  экономической  зоны  и  подготовили  предложения  в  Программу  по  добровольному 
переселению  соотечественников,  проживающих  за  рубежом.  Надеемся,  что  Программа  будет  принята  в  этом  году  и 
заработает в полную силу. Единственное условия для переселения, и это объясняется целями ОЭЗ, – предварительная 
договоренность о найме на работу с компанией, которая является резидентом ОЭЗ «Дубна».

Сегодня  мы строим производственные площадки  и  одновременно примерно  такими же  темпами – жилье для 
приезжающих  специалистов.  Это  –  гостиницы,  общежития,  многоквартирные  дома,  коттеджи.  Жилье  можно  будет 
приобрести через ипотечный кредит. Компании-резиденты будут помогать своим сотрудникам снижать стоимость жилья за 
счет своих средств – у всех разные предложения.

Собственно  говоря,  так  создавались  практически  все  инженерные  и  научные  организации  в  нашем  городе. 
Нормальный для Дубны подход. Но нам нужно найти поддержку у государства с тем, чтобы облегчить бремя ипотеки для 
специалистов, которые сюда приедут работать.

Стандарт сегодняшней российской ипотеки, безусловно, дороговат. Не только для молодых специалистов – для 
всех. Мы с программистами считали много раз,  пришли к выводу, что семья не должна платить за ипотеку более 400 
долларов в месяц. А сегодня ипотечные проценты в первые годы в разы больше, чем средства, которые требуются для 
отдачи основного кредита. Конечно, такая ипотека работать не будет.

Мы ведем переговоры, достаточно плодотворные, с правительством Московской области с участием Госстроя, 
ипотечных компаний, с тем, чтобы найти решение по снижению этого бремени. Это тоже одна из важнейших задач.

Но  я  вижу,  что есть очень хороший настрой –  и  федеральных органов  власти,  и  губернаторской команды,  и 
команды в Дубне, и предпринимательского сообщества, и ученых – все трудности преодолеть.

Почему русские не переселяются в Российскую Федерацию?
13.03.2008, http://www.fondsk.ru

Александр КРЫЛОВ
Согласно  последнему  докладу  ООН  "Перспективы  мировой  урбанизации  -  пересмотр  на  2007  год",  который 

подготовило подразделение ООН по вопросам народонаселения (United Nations Population Division),  к  2050 году общее 
число жителей Земли увеличится на 2,5 млрд. человек. При этом население Африки будет втрое превосходить количество 
европейцев, а жить большинство землян будет в мегаполисах. Демографические перспективы Российской Федерации в 
оценке экспертов ООН выглядят плохо: прогнозируется снижение численности населения России к 2050 году до 107,8 млн. 
человек. 

Основание  таких  прогнозов  известно:  вот  уже  более  полутора  десятков  лет  смертность  в  России  превышает 
рождаемость. Правда, за 2007 год уровень рождаемости в РФ вырос по отношению к 2006 году на 8,7% и одновременно 
снизился показатель смертности, но общей тенденции это не меняет. Наметившийся положительный тренд, по мнению 
экспертов, может оказаться кратковременным (сейчас сказываются последствия подъема рождаемости в первой половине 
1980-х - появившееся тогда поколение как раз достигло репродуктивного возраста). Авторы доклада ООН не исключают, что 
уже в ближайшие годы в Россию может ожидать резкое падение уровня рождаемости. 

После распада СССР, по разным оценкам, 20-25 миллионов русских оказались «за границей» и в полной мере 
ощутили, что значит проживать в «новых независимых государствах»: слишком часто самоутверждение бывших "младших 
братьев" принимало форму подчеркнуто агрессивной и дискриминационной политики по отношению к русским. 

Первая волна миграции в РФ из бывших советских «национальных республик» была вызвана экономическими 
трудностями и всевозможными притеснениями в отношении «инородцев». К настоящему времени этот первоначальный 
импульс  миграции  практически  исчерпан.  Оставшиеся  на  месте  русские  и  прочие  "некоренные"  теперь  уже  не  готовы 
бежать "куда глаза глядят". 

В  такой  ситуации  российское  правительство  приняло  в  2006  г.  специальную  государственную  программу  по 
оказанию  содействия  добровольному  переселению  в  Российскую  Федерацию  соотечественников,  проживающих  за 
рубежом.  В  республиках  СНГ  была  развернута  информационная  кампания  по  популяризации  этой  программы  среди 
потенциального  переселенческого  контингента.  Росзарубежцентр  при  МИД  РФ  организовал  проведение  встреч 
потенциальных  переселенцев  с  представителями  администраций  12  "пилотных  регионов"  –  участников  программы  по 
переселению. 

Известно,  что  Сибирь  и  Дальний  Восток  особенно  заинтересованы  в  пополнении  своих  трудовых  ресурсов. 
Продолжающееся  сокращение  численности  населения  этих  регионов  -  реальная  угроза  государственной  безопасности 
России. Однако пока там особой активности в осуществлении программы по добровольному переселению в Российскую 
Федерацию не проявляют. В Иркутской области за пять лет (2007-2012 гг.) планируется принять всего 9 тысяч переселенцев 
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(по  1,5  тысячи  человек  в  год).  В  Красноярском  крае  предполагаемая  численность  участников  трехлетней  программы 
трудовой миграции соотечественников из-за рубежа - всего 2 тысячи 580 человек. 

Даже в европейской части России, то есть в тех "пилотных регионах", которые вроде бы наиболее привлекательны 
для потенциальных переселенцев,  намеченная программа не в  состоянии сколько-нибудь заметным образом улучшить 
ситуацию с трудовыми ресурсами. Так, Тверская область до 2010 года примет около 8 тысяч русских и «русскоязычных» 
мигрантов. В Нижегородскую область ежегодно прибывает 3 000 - 3 500 переселенцев. Местные власти планируют, что к 
2015 году им удастся увеличить приток мигрантов в два раза – до 7 тысяч человек в год. Однако все эти цифры выглядят 
более чем скромно. 

В ряде случаев власти "пилотных регионов", намеченных переселенческой программой, ограничиваются, как это 
имело  место  в  Карелии,  выражением  готовности  "к  проведению  изучения  миграционных  намерений  потенциальных 
переселенцев и масштабов возможной иммиграции". Подобная картина наблюдается и в Калужской области, о намерении 
переехать куда заявило  всего  около  1500 человек (большинство  –  с  Украины и  из  Казахстана).  Из  опыта  известно,  в 
реальности эта цифра будет гораздо меньше. 

Если же говорить не о намерениях, а о том, что реально сделано на ниве новой переселенческой политики, то тут 
и подавно полное отсутствие результатов. 

Как  отмечал  в  исследовании  «Сколько  русских  осталось  в  Центральной  Азии?»  Александр  Шустов,  за  год, 
прошедший  с  начала  реализации  в  декабре  2006  года  государственной  программы  по  переселению  в  Россию 
соотечественников из ближнего и дальнего зарубежья (первые итоги Федеральная миграционная служба подвела в ноябре 
2007 года), в рамках данной программы на постоянное место жительства в РФ переселилось в течение года всего… 130 
человек (планировалось – 50 тысяч человек). Несоответствие между задуманным и осуществленным - колоссальное. 

С одной стороны, вымирание населения Российской Федерации, ставшее устойчивой тенденцией полтора десятка 
лет  назад  (под  влиянием «демократических  реформ»),  продолжается.  Авторы доклада  ООН,  прогнозируя дальнейшее 
снижение  численности  населения  нашей  страны,  исходят  из  того,  что  инерция  курса  сохранится:  дескать,  коренного 
изменения  той  социально-экономической  ситуации,  которая  является  главной  причиной  демографического  кризиса  в 
бывшей РСФСР, ожидать не следует. 

С другой стороны, скудные до смешного результаты программы по организации притока переселенцев в РФ из 
бывших «национальных республик» СССР, показывают: выбрано не то направление, на котором сползание Российской 
Федерации к демографической катастрофе можно остановить. 

В чем здесь дело? 
«В 2000-е  гг.,  -  пишет  А.  Шустов,  -  исход  русских  из  Центральной  Азии  замедлился… В целом численность 

русского населения Центральной Азии по состоянию на 2007 г. можно оценить в 5,5 – 5,7 млн. чел… После Украины, где 
проживает,  по  оценкам,  около  11  млн.  этнических  русских,  Центральная  Азия  остается  вторым  по  значимости 
«ближнезарубежным» демографическим резервуаром русского населения».  Большинство оставшихся за пределами РФ 
русских к настоящему времени «адаптировались к сложившимся условиям и нередко имеют довольно высокий социальный 
статус и уровень жизни». Замечание справедливое, однако дело не только в этом. 

На  вопрос  «Почему  русские  не  переселяются  в  Российскую  Федерацию?»  существует  и  другой  ответ, 
обусловленный тем, как работает сегодня русское самосознании: среди 16-17 миллионов русских, связавших – теперь уже, 
надо  полагать,  окончательно  -  свою  судьбу  с  бывшими  «национальными  республиками»  СССР,  крепнет  ядро  людей, 
которые  со  всей  очевидностью  не  рассматривают  собственную  укорененность  на  земле  исторической  России,  но  за 
пределами РФ как жизнь «за границей». 

У ФМС две беды: неуклюжие регионы и непутёвые переселенцы
Виктор Михайлов

Президент  России  Владимир  Путин подписал  Указ  "О  представительствах  и  представителях  Федеральной 
миграционной службы за рубежом". Об этом сообщает пресс-служба Кремля.

"В  целях  обеспечения  интересов  Российской  Федерации и  реализации международных договоров  Российской 
Федерации в  сфере миграции постановляю:  разрешить Федеральной миграционной службе иметь представительства в 
Республике  Казахстан и Республике Узбекистан;  направлять  для работы в  составе дипломатических  представительств 
Российской Федерации в Республике Молдова и на Украине своих представителей и их заместителей в количестве шести 
человек (по три человека в каждом из указанных государств) без включения в штатную численность этих представительств", 
- говорится в документе.

По  мнению  экспертов,  более  всего  этот  указ  имеет  отношение  к  государственной  программе  переселения 
соотечественников, которая в свое время вызывала наибольшее сопротивление в Казахстане и на Украине. "Выход указа 
означает, что Казахстан и Узбекистан, наконец, дали разрешение на открытие представительств ФМС на своей территории 
и  что  оценки  ФМС  по  Молдавии  и  Украине  подтвердили  стабильно  высокий  или  растущий  спрос  на  переселение 
соотечественников  из  этих  стран  в  Россию",  -  отметил  пожелавший  остаться  неизвестным  эксперт  по  проблемам 
постсоветского пространства.

Если проанализировать, выступления в прессе и Интернете руководителей ФМС, то две беды у них: неуклюжие 
регионы и непутёвые переселенцы. А сами они сделали всё, чтобы Государственная программа содействия добровольному 
переселению заработала. Правда, необходимую документацию готовили два года, но это мелочи.

По словам Директора ФМС Ромодановского К. О. в прошлом году, по программе переселения соотечественников в 
Россию переехало всего около 900 человек. «Могли бы приехать и больше, но куда? Регионы сначала давали одну цифру - 
сколько народу они могут принять. Потом - совершенно другую….  Другая беда - многие соотечественники из ближнего 
зарубежья просто не знают об этой программе».

Очевидно по этому, в Тюменской области прокуроры в течение марта-апреля 2008 года проверят исполнение 
законодательства при  реализации Государственной программы содействия добровольному переселению. 
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В Тюменской области на реализацию этой программы из регионального бюджета выделено более 1 млрд рублей. 
Предусматривается  прием  до  2012  года  1  000  семей  наших  сограждан.  Территориями  вселения  определены  города 
Тюмень, Тобольск, Ишим и Викуловский, Ишимский, Сладковский, Уватский, Ялуторовский районы.

Проверке будут подвергнуты органы государственной власти и органы местного самоуправления области, а также 
территориальные органы Федеральной миграционной службы России.

Очевидно, подобные проверки пройдут по всем «пилотным»  регионам. Но уже сегодня выясняется, что одной из 
проблем реализации программы является принятие мигрантами российского гражданства. Не даром 20 марта 2008 года, в 
Госдуме состоялось заседание комитета по делам СНГ и связям с соотечественниками, на котором обсуждалась практика 
приобретения  российскими  соотечественниками  гражданства  Российской  Федерации  в  упрощенном  порядке  и  пути 
законодательного решения возникающих проблем

Однако  в  Липецкой  области,  очевидно,  этой  проблемы нет.  Там с  начала  2008 года  российское  гражданство 
получили более тысячи иностранцев. По информации УФМС России по Липецкой области граждане из зарубежных стран 
продолжают активно прибывать в регион. По государственной программе "Переселения соотечественников" из стран СНГ 
на постоянное место жительства из ближнего зарубежья перебрались 74 человека: 31 участник программы и 43 члена их 
семей. 

В рамках госпрограммы в Тверскую область приехали первые переселенцы из-за рубежа. Об этом сообщили 13 
марта в региональном департаменте занятости населения.

Реализация  государственной  программы  по  оказанию  содействия  добровольному  переселению  в  РФ 
соотечественников, проживающих за рубежом, началась в Тверской области с ноября 2007 года. К настоящему времени в 
областной  департамент  занятости  населения поступило  около  300  анкет  граждан  иностранных  государств,  желающих 
переселиться  в  Верхневолжье.  Эти  анкеты  были  рассмотрены  работодателями  и  уполномоченными  органами 
муниципальных  образований  Жарковского,  Зубцовского,  Конаковского,  Селижаровского,  Торжокского,  Торопецкого, 
Фировского районов. Муниципалитеты и руководители предприятий уже выразили готовность принять и трудоустроить 100 
семей соотечественников.

Первые  участники  государственной  программы  уже  прибыли  в  Верхневолжье.  В  деревню  Дмитрова  Гора 
Конаковского  района  приехала  семья  из  Молдавии  -  врач  общей  практики  с  двумя  сыновьями  школьного  возраста. 
Коллектив стеклозавода в Фировском районе пополнился экономистом из Украины, а деревообрабатывающий комбинат 
принял газоэлектросварщика из Киргизии.

В  ближайшее  время  в  область  приедут  еще  10  семей  участников  государственной  программы  из  Молдавии, 
Киргизии, Узбекистана и Украины. Всего же планируется, что до 2012 года включительно в регион по программе приедет 
около 10,3 тыс. соотечественников из-за рубежа.

12 марта в Калуге министр труда, занятости и социальных выплат Калужской области Василий Кузнецов провел 
первое заседание рабочей группы по разработке региональной программы поддержки соотечественников, проживающих за 
рубежом,  на  2009-2012  годы.  Обсуждался  примерный  перечень  мероприятий  будущей  программы.  Как  сообщили  в 
профильном областном ведомстве, цель программы - создание организационно-правовых и экономических условий для 
обеспечения участия региона в развитии культурных, деловых, научных и хозяйственных связей с соотечественниками, 
проживающими  за  рубежом.  Программой  предусмотрена  реализация  на  территории  Калужской  области  комплекса 
мероприятий  по  поддержке  русского  языка,  культуры  и  образования,  оказание  правовой  и  социальной  помощи 
соотечественникам, а также сотрудничество в сфере информационных технологий.

Правительство  Калужской  области  ведёт  активную  работу  по  пропаганде  региональной  программы  среди 
соотечественников в странах СНГ. 28 марта в Киеве, в Российском центре науки и культуры в рамках Государственной 
программы добровольного переселения соотечественников, проживающих за рубежом, состоялась презентация Калужской 
области.

В рамках презентации была открыта фотовыставка "Калуга – родина космонавтики" из фондов музея имени К.Э. 
Циолковского,  показаны художественные альбомы и  книги,  посвященные  Калужской  области,  представлены CD–диски, 
информационные брошюры и сувениры, а также показан документальный фильм "Калужская область: экономика сегодня". 
Состоялся  «круглый  стол»  с  усастием  представителей  общественных  объединений  соотечественников  на  Украине, 
посвященный  проблемам  реализации  программы  добровольного  переселения  соотечественников.  На  презентации 
присутствовала  делегация  Правительства  Калужской  области,  представители  Посольства  Российской  Федерации  на 
Украине и Росзарубежцентра.

Как видим, в регионах работа всё таки идёт. И хотя небольшими группами, но переселенцы – соотечественники в 
регионы прибывают. 

А  вот,  как  было  отмечено  на  заседания  комитета  Госдумы  по  делам  СНГ  и  связям  с  соотечественниками, 
сотрудники ФМС России не обладают элементарным  знанием законов, грубо их нарушают и оказываются не на высоте при 
решении элементарных вопросов.  Ими часто игнорируется  судебные решения. 

В  ходе  заседания  комитета  Госдумы,  было  так  же  отмечена  невозможность  воспользоваться  правом  на 
приобретение  гражданства  в  упрощенном  порядке  иностранным  гражданам  из  числа  бывших  граждан  СССР 
(соотечественникам), постоянно проживающим в России, но не имевшим регистрации по месту жительства на 1 июля 2002 
года и не обладающим условиями, необходимыми для получения разрешительного документа на проживание - вида на 
жительство, разрешения на временное проживание. 

«Соотечественники, проживающие в России после принятия закона о правовом положении иностранных граждан 5 
октября 2002 года, попали в разряд временно пребывающих или обязанных покинуть территорию страны по истечении 
девяноста суток с момента вступления в силу закона или получения миграционной карты. «Новое регулирование лишило их 
возможности  легально  работать  и  вытеснило  в  серый  рынок  труда.  В  результате  на  территории  России  появилась 
многочисленная группа нелегалов. Эта проблема не решена до сих пор». 

В этой связи  было высказано предложение ввести в законодательном порядке предоставление этой категории 
соотечественников  права  участия  в  Государственной  программе  по  оказанию содействия  добровольному  переселению 
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соотечественников.  Здесь бы ФМС проявить инициативу и подготовить предложение правительству по этой проблеме, 
НО…

Ради справедливости надо отметить, что руководство этой организации уже занялось повышением квалификации 
своих  сотрудников.  С 20 по  21 марта на  базе  ФГУ ФМС России  УМЦ "Болшево" прошел учебно-методический  сбор с 
руководителями (представителями) правовых подразделений территориальных органов ФМС России.

Целью  учебно-методического  сбора  являлось  повышение  профессионального  уровня  сотрудников  правовых 
подразделений территориальных органов Федеральной миграционной службы.

Сотрудники центрального аппарата ФМС России выступили с докладами по актуальным вопросам, касающимся  
Федеральной миграционной службы. На 2-й день мероприятия был проведен круглый стол, на котором участники учебно-
методического сбора обменялись мнениями по вопросам организации правовой работы в территориальных органах ФМС 
России.

 Работы  без  ошибок  не  бывает.   Остаётся  только  объединить  усилия  Федеральной  миграционной  службы  и 
регионов  в  этом  направлении  так,  чтобы   Государственная  программа  по  оказанию  содействия  добровольному 
переселению соотечественников, проживающих за рубежом, в Россию была действительно «направлена  на объединение 
потенциала  соотечественников  с  потребностями  развития  российских  регионов,  на  кардинальное  изменение 
демографической  ситуации,  стабилизацию  численности  населения  России,  способствование  в  целом  социально-
экономическому развитию страны». А за добровольными переселенцами дело не станет.     

В публикации использованы материалы ИА REGNUM
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БЕЛОРУССИЯ
Хроника
13 марта. Премьер-министр Белоруссии Сергей Сидорский доложил президенту Александру Лукашенко о том, что 

прирост внутреннего валового продукта республики за январь-февраль 2008 года составил 9,9%, а товарооборот в январе 
2008  года  достиг  5  млрд.  долларов  США.  Белоруссия,  по  славам  Сидорского,  увеличила  экспорт  продукции 
машиностроения, сложной техники, а также продукции сельского хозяйства, особенно возросли поставки в Россию, Украину 
и страны Евросоюза.

14  марта.  Министр  обороны  РБ  ген.-п.  Леонид  Мальцев  выразил  удовлетворение  взаимодействием  между 
вооруженными силами Белоруссии и Индии во время встречи в Минске с начальником Генерального штаба Армии Индии 
ген. Дипаком Капуром. По словам Мальцева, у Белоруссии и Индии существует хороший потенциал для сотрудничества в 
таких сферах, как система управления войсками, оружием, оптика, модернизация вооружений и техники. 

14  марта.  Республика  Беларусь  уведомила  генерального  секретаря  ООН  Пан  Ги  Муна  о  введении  США 
дополнительных ограничительных мер экономического характера в отношении предприятий концерна «Белнефтехим».

14  марта. Президент  Белоруссии  Александр  Лукашенко  потребовал  незамедлительно  начать  реализацию 
инвестпроекта «Минск-Сити». 

16 марта.  Зарегистрированная в Чехии международная молодежная организация «Молодой фронт» заявила о 
выходе из состава коалиции объединенных демократических сил (ОДС). Лидер организации Дмитрий Дашкевич предложил 
вместо ОДС создать правоцентристский блок демократических организаций, целью которого станет объединение правых и 
центристских сил на основе христианских принципов, идеалов независимости, демократии и евроинтеграции Белоруссии.

16  марта.  Сойм  партии  БНФ  принял  постановление,  в  котором  говорится  о  том,  что  партия  БНФ  выдвинет 
кандидата в президенты РБ из  числа своих членов и в случае необходимости примет участие в определении единого 
кандидата в президенты от объединенных демократических сил. 

17 марта. В Варшаве состоялась встреча премьер-министра Польши Дональда Туска и одного из оппозиционных 
функционеров  белорусской  оппозиции  Александра  Милинкевича.  Туск  и  Милинкевич  обсудили  внутриполитические 
проблемы Белоруссии и перспективы подключения ее к Европейской политике добрососедства.

17 марта. Пресс-секретарь Госдепартамента США Том Кейси заявил, что США не рассчитывают, что Белоруссия 
разорвет отношения и закроет посольство в США.  Для нас важно,  подчеркнул Кейси, оставить в Белоруссии  высокий 
уровень диппредставительства и «продолжить давление с целью освобождения Александра Козулина, а также работу по 
другим правозащитным вопросам».

17 марта. В министерство иностранных дел РБ был приглашен временный поверенный в делах США Джонатан 
Мур.  Белорусская  сторона  вновь  обратилась  к  представителю  США  с  «настоятельной  рекомендацией  о  сокращении 
численности персонала посольства США в Минске». 

18 марта. Руководитель Офиса ОБСЕ в Минске Ханс-Йохен Шмидт заявил, что руководство Белоруссии приняло 
очень важное решение о приглашении на парламентские выборы международных наблюдателей со стороны ОБСЕ без 
ограничения их количества. 

19  марта.  В  Минске  открылось  тринадцатое  заседание  двусторонней  Белорусско-Литовской  комиссии  по 
торговому  и  экономическому  сотрудничеству.  Стороны  обсудили  широкий  спектр  вопросов  торгово-экономических 
отношений тематики, перспективы дальнейшего взаимодействия в области транспорта, энергетики, спорта и туризма, а 
также сотрудничества на региональном уровне. 

19 марта. Федеральное Собрание России завершило ратификацию протокола с Белоруссией о взимании налогов 
при оказании услуг. 

20 марта. Национальный банк РБ сообщил о том, что совокупный внешний долг Белоруссии на 01.01.08 составил 
12,719 млрд. долларов США, увеличившись за 2007 год на 87,4% (5,9 млрд.). В структуре совокупного внешнего долга 
задолженность органов госуправления за 2007 год выросла в 3,5 раза, превысив 2 млрд. долларов. Весь объем внешнего 
долга белорусского правительства является долгосрочным.

20 марта. Председатель Центральной избирательной комиссии РБ Лидия Ермошина высказала мнение о том, что 
президент  Александр  Лукашенко  в  2011  году  воспользуется  правом  в  очередной  раз  баллотироваться  на  пост  главы 
государства.

20 марта.  Белоруссия сняла запрет на импорт мяса из  Польши. Белорусские мясокомбинаты получили право 
ввозить говядину и свинину с аттестованных Россельхознадзором пяти предприятий РП.

20  марта.  Начался  визит  в  Минск  делегации  министерства  обороны  России.  В  ходе  визита  представители 
российского  военного  ведомства  обсудили  с  белорусскими  коллегами  ход  выполнения  комплексного  плана 
информационного  обеспечения  военного  сотрудничества  двух  государств  на  2007-2010  гг.  и  меры  по  дальнейшей 
активизации взаимодействия в информационной сфере. Был также рассмотрен проект соглашения между министерством 
обороны  РБ  и  министерством  обороны  России  о  создании  системы  информационного  обеспечения  военного 
сотрудничества.

21  марта.  Председатель  правительства  Росси  Виктор  Зубков  на  заседании  Совета  министров  Союзного 
государства заявил о том, что Россия и Белоруссия  намерены определить новый вектор экономического сотрудничества. 
Премьер-министр Белоруссии Сергей Сидорский отметил, что главными вопросами повестки дня стали дальнейшие шаги 
по развитию экономической интеграции и формированию единого экономического пространства двух государств.

21  марта.  В  Минске  прошло  заседание  Совместной  консультативной  группы  по  вопросам  контроля  над 
вооружениями. Стороны согласовали позиции и совместные действия по вопросам выполнения международных договоров 
и соглашений в области контроля над вооружениями. 
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21 марта. «Белгазпромбанк» объявил о том, что ему российским «Газпромбанком» будет предоставлен кредит в 
объеме 10 млн. долларов США на развитие малого и среднего бизнеса.

21  марта.  Заместитель  министра  экономического  развития  и  торговли  России  Андрей  Белоусов  в  Минске 
информировал о том, что цена на поставляемый Россией газ для Белоруссии во втором квартале 2008 года составит 128 
долларов за 1 тысячу кубометров. 

23 марта. Президент РБ Александр Лукашенко поздравил христиан Белоруссии, празднующих Пасху. Днем позже 
Лукашенко по случаю празднования Пасхи по католическому календарю посетил минский архикафедральный костел Имени 
Пресвятой  Девы  Марии.  Глава  белорусского  государства  встретился  там  с  архиепископом  митрополитом  Минско-
Могилевским Тадеушем Кондрусевичем.  Во время посещения костела состоялась беседа Лукашенко и Кондрусевича в 
формате «один на один», тема которой осталась неизвестной.

24 марта. Премьер-министр РБ Сергей Сидорский на встрече с представителями корейских компаний заявил о 
том,  что  министерство  промышленности  Белоруссии  ведет  активную  работу  по  изучению  возможностей  интеграции  с 
автомобильными компаниями Кореи. 

24  марта.  В  министерство  иностранных  дел  РБ  был  приглашен  временный  поверенный  в  делах  США  в 
Белоруссии  Джонатан  Мур.  В  ходе  встречи  представитель  США,  в  частности,  сообщил  о  том,  что  в  соответствии  с 
требованием белорусской стороны о выравнивании на паритетной основе численности дипломатических представительств 
Белоруссии и США на территории друг друга соответствующее количество американских дипломатов покидает республику.

24  марта.  По  сообщению  БТ-1,  в  Белоруссии  была  раскрыта  американская  шпионская  сеть,  организованная 
диппредставительством США и состоявшая из белорусских граждан. 

25 марта.  Белорусские военные специалисты будут принимать участие в создании системы ПВО Венесуэлы, - 
сообщил заместитель начальника Генерального штаба Вооруженных сил Белоруссии Петр Тихоновский.

25  марта.  АСБ  Беларусбанк  и  корейская  компания  Goodmorning  Shinhan  Securities  подписали  в  Минске 
меморандум  о  взаимопонимании  в  сфере  стратегического  союза  для  продвижения  взаимных  интересов  сторон. 
Сотрудничество предполагает обслуживание торговых отношений между Белоруссией и Goodmorning Shinhan Securities, 
которая в Корее будет представлять все белорусские проекты, а все корейские в Белоруссии – Беларусбанк.

25 марта. В Минске произошли столкновения оппозиции, вышедшей на демонстрацию по случаю т.н. Дня воли, с 
силами правопорядка.

25 марта. В Москве в одном из кафе микрорайона Ясенево произошла драка между белорусскими гражданами и 
гражданами  Азербайджана.  В  результате  конфликта  три  белоруса  получили  ножевые  ранения  и  госпитализированы в 
московские больницы.

25 марта. Пресс-секретарь Национального банка Михаил Журавович сособщил БелаПАН о том, что с начала 2008 
года впервые за несколько лет физические лица продали банкам наличной валюты больше, чем купили. В частности, за 
первые два месяца 2008 года белорусские граждане продали банкам 884 млн. долларов США, а купили около 780 млн. 
долларов.  

26  марта.  Комиссар  Евросоюза  по  внешним  связям  и  политики  добрососедства  Бенита  Ферреро-Вальднер 
потребовала  немедленного  и  безоговорочного  освобождения  всех  задержанных  «во  время  мирной  демонстрации» 
оппозиции 25.03.08 в Минске. 

26  марта.  В  Пекине  состоялось  торжественное  открытие  китайско-белорусского  центра  культурных  обменов. 
Посол  РБ  в  Китае  Анатолий  Тозик  на  церемонии  открытия  центра  отметил,  что  впервые  создана  общественная 
организация, которая будет помогать государственным органам укреплять и развивать братские отношения между двумя 
странами  и  народами.  Тозик  выразил  надежду,  что  центр  будет  оказывать  информационную  поддержку  китайским  и 
белорусским компаниям, которые хотят сотрудничать в торгово-экономической и инвестиционной областях.

26  марта.  Всемирный  золотой  совет  (World  Gold  Council)  информировал  о  том,  что  золотой  запас  в 
государственном резерве Белоруссии составил 20,1 тонны. 

27 марта. В Минске прошло заседание межведомственного координационного совета по вопросам приграничного 
сотрудничества  с  сопредельными  странами.  Были  рассмотрены   программы  в  рамках  Европейского  инструмента 
добрососедства и партнерства «Польша - Украина – Беларусь» и «Латвия - Литва – Беларусь».

27  марта.  По  информации  БЕЛТА  совместное  белорусско-германское  ЗАО  «МАЗ-МАН»  до  конца  2008  года 
перейдет на выпуск собственных моделей грузовиков с дизельным двигателем MAN семейства D-20.

27 марта. Президент РБ Александр Лукашенко заявил о том, что санкции США в отношении Белоруссии должны 
быть компенсированы диверсификацией экспорта. «Мы не можем быть завязаны только на Россию, Евросоюз и США», - 
подчеркнул глава белорусского государства.

27  марта.  Заместитель  председателя  Парламентского  собрания  Союза  Беларуси  и  России,  заместитель 
председателя  Совета  Федерации  ФС  России  Александр  Торшин  заявил,  что  депутаты  ПС  готовы  к  рассмотрению 
Конституционного акта Союзного государства. Но для этого нужно иметь согласованный текст, пока его нет, - констатировал 
Торшин.

1 апреля. В соответствии с белорусско-российскими договоренностями пошлина на поставляемую в Белоруссию 
из России нефть с этой даты повышена до 113,9 долларов США за 1 тонну (в феврале-марте - 111,8/ т).

Минск обострил отношения с США
Александр Фадеев

В  ответ  на  введение  Соединенными  Штатами  дополнительных  ограничительных  санкций  в  отношении 
белорусского концерна «Белнефтехим» Минск объявил о временном отзыве из Вашингтона для консультаций посла РБ 
Михаила Хвостова. Одновременно белорусская сторона настоятельно рекомендовала послу США Карен Стюарт временно 
покинуть территорию страны, а госдепу почти вдвое сократить штат дипмиссии в Белоруссии. Обе эти рекомендации (в 
Вашингтоне  их  предпочитают  называть  требованиями)  в  течение  двух  недель  были  выполнены  государственным 
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департаментом США, который в ответ временно приостановил выдачу американских виз белорусским гражданам и начал 
консультации с руководством ЕС по белорусской проблеме.

Напомним,  что  бывший  министр  иностранных  дел,  «самый  блестящий  дипломат  Белоруссии»  (по  оценке 
Лукашенко) Михаил Хвостов был в свое время отправлен главой белорусского государства послом в США для решения 
важнейшей  внешнеполитической  задачи  -  нормализации  отношений  с  этой  страной.  В  силу  специфики  белорусской 
политики  на  международной  арене  Хвостову,  как  представляется,  были  предоставлены  особые  полномочия  и 
самостоятельность действий на североамериканском континенте. В сущности, белорусский посол в Вашингтоне подотчетен 
только президенту РБ Александру Лукашенко, а что касается главы внешнеполитического ведомства РБ Сергея Мартынова, 
то  он  был  ориентирован  белорусским лидером  на  реализацию  главного  плана  -  по  выводу  отношений  Белоруссии  с 
Евросоюзом на  более  высокий уровень «полноценного  сотрудничества».  Улучшение отношений  с  ЕС рассматривалось 
государственным руководством РБ как приоритетное направление внешней политики.

Для  дипломатической  миссии  Республики  Беларусь  в  США  главным  являлось  не  допустить  применения 
исполнительной  властью  этой  страны  каких-либо  санкций  против  Белоруссии,  включая  финансовые  и  экономические. 
Отношения с  Вашингтоном были крайне  обострены в  связи  с  раскручиванием США  проблемы соблюдения  принципов 
демократии, гражданских прав и свобод политическим режимом Александра Лукашенко. Вторым раздражающим моментом 
была  тема  торговли  Белоруссией  оружием  в  обход  международных  договоренностей,  которую  американская 
администрация  неоднократно  поднимала.  Использовали  США  и  другие  поводы  для  организации  перманентного 
международного давления на Белоруссию, например, вопрос об ограничении прав белорусских профсоюзов. Вместе с тем 
дипломатическим агентам РБ длительное время удавалось препятствовать принятию Конгрессом США правовых актов 
антибелорусской направленности, способствовать признанию госдепом США успехов правительства РБ в противодействии 
торговли людьми. Кроме того, белорусскому посольству удавалось убеждать североамериканскую сторону продлевать т.н. 
режим  нормальных  торговых  отношений,  допускать  на  рынок  США  поставки  отдельных  групп  белорусских  товаров 
(текстиль, стеклоткани, карбамидно-аммиачную смесь). 

Однако за последние годы активные дипломатические действия Минска в США не только не привели к повышению 
планки отношений (белорусской стороне, например, не удалось организовать ни одного визита на высшем или высоком 
уровне), но, наоборот, они последовательно ухудшались.  Белоруссия, с одной стороны, всячески подчеркивает, что не 
стремится  к  эскалации  напряженности  с  США,  свертыванию  дипломатических  отношений,  но  с  другой  –  фактически 
выдвигает  требование  полной  отмены  экономических  антибелорусских  санкций,  введенных  Вашингтоном.  Белорусский 
президент вдруг обратил внимание, что США, расширив в марте т.г. санкции в адрес «Белнефтехима», в очередной раз 
показали свое циничное отношение к международному праву, нарушили свои обязательства. Введение дополнительных 
санкций  в  Минске  расценивается  как  недружественный  шаг,  свидетельствующий  об  отказе  США  от  взятых  ранее 
двусторонних  и  многосторонних  обязательств  (имеется   в  виду  Устав  ООН,  Хельсинкский  заключительный  акт  (1975), 
Меморандум о гарантиях безопасности Республики Беларусь в связи с отказом от обладания ядерным оружием (1994), 
резолюции  Генеральной  ассамблеи  ООН  62/183,  62/162  и  др.).  Министерство  иностранных  дел  РБ  заявило,  что 
американская  администрация  стремилась  причинить  белорусскому  народу  и  государству  максимальный  ущерб  ради 
подчинения Белоруссии интересам США. 

Вашингтон в ответ акцентировал внимание на том, что Белоруссия избрала конфронтацию и изоляцию «вместо 
пути взаимодействия и демократических реформ», нарушила некие (секретные?) договоренности о политзаключенных. При 
этом конкретизируются условия по соблюдению белорусской стороной прав человека и основополагающих свобод, при 
которых  отношения  с  Минском  будут  «разморожены»,  в  частности  выдвигается  требование  освобождения  известного 
политзаключенного, вице-кандидата на пост президента РБ Александра Козулина.

Что  касается  апелляции  президента  РБ  Александра  Лукашенко  к  международному  праву,  необходимости  его 
соблюдения Вашингтоном то, заметим, она ничтожна, поскольку США довольно регулярно и на протяжении многих лет 
нарушают нормы ООН и принципы международного права. Стоит при этом вспомнить войну в Персидском заливе (1991), 
воздушную разведывательно-ударную операцию против Сербии (1999) с последующим вторжением под флагом НАТО в 
Косово-Метохию и изгнанию оттуда сербов,  агрессию против Ирака… США игнорируют  международный суд,  Киотский 
протокол, Договор по ПРО, Конвенцию по противопехотным минам, Договор по запрещению ядерных испытаний, принцип 
неприменения смертной казни, принцип государственного суверенитета и многое другое.  Что наиболее опасно для Минска 
– США впервые в истории на опыте Ирака опробовали методику демонтажа неактивного тоталитарного режима с помощью 
военного вторжения и, практически, без опоры на внутренние группы сопротивления. 

Выстраивая  американское  направление  внешней  политики  Белоруссии,  Лукашенко  старался  избегать  резкой 
критики  политики  США  и,  очевидно,  полагал,  что  американцы  будут  закрывать  глаза  на  авторитарный  характер  его 
правления пока руководимая им республика усиленно демонстрирует многовекторность своей внешней политики, желание 
вступить  в  ЕС  и,  главное,  тормозит  процесс  построения  союзного  государства  с  Россией.  Белорусский  лидер  здесь 
допустил,  скорее  всего,  роковую  ошибку,  поскольку  американцы  сегодня  окончательно  уверовали  в  свою  силу  и 
технологические способности организовывать в случае надобности «цветные» революции (последняя попытка в Армении), 
госперевороты (это относительно дешевые варианты), а при слабости внутренней оппозиции и стремительные военные 
операции  (более  дорогой  вариант)  в  попавших  в  поле  их  интересов  странах.  В  современном,  быстро  меняющемся, 
турбулентном мире долго, годами выстраивать отягощающие их демократический имидж, но отвечающие американским 
целям и задачам отношения с какими-либо диктаторами или авторитарными руководителями государств в Вашингтоне уже 
не хотят.  Вмешательство США во внутренние дела различных государств усиливается и становится все навязчивее, оно 
стало повседневным атрибутом американской политики на международной арене.

Для США моральные и этические соображения не важны, важна готовность правительств других стран идти на 
постоянные уступки и следовать в кильватере американской политики. То есть как раз то, что белорусский режим делать не 
спешит. Поэтому Вашингтон пытается усиливать свое давление на Минск по всем направлениям. В борьбе с «последним 
диктатором Европы» США откровенно рассчитывают на помощь Евросоюза. Недаром глава дипмиссии США в Белоруссии 
Карен Стюарт, вынужденная покинуть Минск, в первую очередь нанесла визит руководству ЕС в Брюсселе. После этих 
встреч  Стюарт  подчеркнула,  что  позиции Вашингтона  и  Брюсселя  по  отношению к  режиму Лукашенко  очень  близки  и 
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скоординированы  в  том,  «что  касается  стратегического  подхода»  и  «общей  цели»,  хотя  в  наличии  и  определенные 
расхождения в тактике. 

Между  тем  надежды  белорусской  стороны  нормализовать  политический  диалог  и  перейти  к  полноценному 
сотрудничеству с  ЕС так и не оправдались.  Об этом говорится открыто, причем, министр иностранных дел РБ Сергей 
Мартынов  дает  весьма  пессимистический  прогноз  –  быстрого  и  позитивного  изменения  отношений  Белоруссии  с 
Евросоюзом на фоне недостатка доверия друг к другу ожидать не стоит. Напряженности добавил и январский (2008 года) 
таможенный  конфликт  на  польском  участке  границы  с  ЕС.  Белорусское  предложение  о  разработке  системы  мер,  по 
обеспечению  нормального  функционирования  границы Евросоюза  с  Белоруссией,  Брюссель  пока  оставил  без  ответа, 
продемонстрировав, что у ЕС много других, более важных текущих проблем и сфер деятельности.

Приходится констатировать, что приоритетное направление белорусской внешней политики, которым республику 
его  правительство  вело,  как  минимум,  шесть  последних  лет,  оказалось  провальным.  Минск  по  оценке  собственного 
внешнеполитического  ведомства  оказался  в  ситуации  практически  полного  отсутствия  контактов  в  рамках  ЕС.  Но 
министерство иностранных дел РБ по-прежнему твердо уверено, что единственный выход – активно двигаться именно в 
западноевропейском направлении,  разработав некую новую стратегию в отношении Евросоюза.  Ранее,  напомним,  суть 
выстраивания  политики  Белоруссии  к  ЕС  заключалась  в  стремлении  побудить  последний  отказаться  от  политизации 
«белорусского вопроса» и перейти к прагматичному сотрудничеству.     

К сожалению,  в  Минске пока не осознали, что  Белоруссия с недавнего времени оказалась в крайне опасной 
пограничной зоне между мощными конкурентами, главными акторами международной политики: ЕС и Россией, НАТО и 
Россией,  в  силу  уже  этого  обстоятельства  делающей  ее  уязвимой,  объективно  ограничивающей  государственный 
суверенитет. Интересы и безопасность малого государства – Белоруссии – стали вторичными, по большому счету никого на 
Западе не интересующими. Напротив, правящий класс Белоруссии почему-то уверовал в возможность легкого извлечения 
выгоды  и  политических  дивидендов  из  своего  нового  положения.  Более  того,  глава  белорусского  государства  стал 
предлагать (не бескорыстно) территорию своей страны под плацдарм для продвижения интересов некоторых богатых и 
влиятельных восточных стран – Китая, Японии, Саудовской Аравии.  Излишне при этом подчеркивать тот очевидный факт, 
что ни Брюссель, ни Москва, ни Вашингтон образование такого плацдарма в центре Европы, мягко говоря, приветствовать 
не будут.

Обострение  отношений  Белоруссии  с  США  высветило  и  еще  одну  застарелую  проблему  –  отсутствие 
согласованной внешней политики Минска с  Россией. А между тем это предусмотрено Договором о создании Союзного 
государства  1999  года.  Белорусское  руководство,  как  представляется,  информировало  российскую  сторону  об  отзыве 
своего посла в Вашингтоне и других предпринятых в этой связи шагах постфактум. При этом оно поставило в сложное 
положение Москву, обратившись к ней за поддержкой. После затянувшейся паузы премьер-министр России Виктор Зубков 
во время своего визита в Минск осторожно квалифицировал введение американских санкций против «Белнефтехима» как 
«политизированный  шаг»,  который  трудно  вписывается  в  международно-правовой  контекст  межгосударственных 
отношений. Оба российских президента пока предпочли не комментировать  белорусско-американский конфликт. 

Союзный договор остается проектом
Владислав Лосев

2 апреля, в который уже  раз, на просторах Союзного государства отмечается день единения народов Белоруссии 
и России. Вновь из уст белорусских, российских и союзных чиновников и депутатов звучат речи о необходимости углубить, 
расширить и ускорить союзное строительство. Но, увы, «воз» белорусско-российской интеграции, похоже, прочно застрял 
на полдороге. 

А  ведь  действующий  Договор  о  создании  Союзного  государства  при  всех  его  недостатках  предполагает 
возведение  реального  финансово-экономического  фундамента  под  здание  общей  белорусско-российской 
государственности.  Предусматривает  Договор  формирование  и  системы  государственного  управления  (правительство, 
парламент), суда, общесоюзных партий и общественных объединений, а также уполномоченного по правам человека. В 
общем, планы и задачи были начертаны грандиозные.

Что же мы имеем на нынешний день? Вместо полноценного избираемого союзного парламента в настоящее время 
законодательной деятельностью занимается Парламентское собрание Союза Белоруссии и России, которое является не 
более чем консультативно-совещательным органом. 

Причем даже в этом качестве  союзные парламентарии могли бы в значительной мере содействовать ускорению 
объединительных  процессов.  Но  для  этого  депутаты  должны  обладать  реальным  политическим  весом, 
самостоятельностью и инициативой. А как раз этих качеств, по крайней мере у белорусской части союзных парламентариев, 
и не хватает. Депутаты белорусского парламента слишком зависят от мнения чиновников Администрации президента РБ и, 
фактически, не самостоятельны в своих решениях.

Справедливости  ради  стоит  заметить,  что  депутатов  никто  не  принуждал  к  такой  зависимости.  Народные 
избранники по собственной воле избрали позицию политической безынициативности. По-видимому, они полагают, что так 
удобней в белорусских условиях. Хотя самому  Александру  Лукашенко вряд ли полезен такой всеобщий «одобрямс». В 
любом случае в современной политике подобные подходы однозначно воспринимаются как дурной тон. Как бы там ни 
было, но Парламентское собрание так и не стало «мотором» интеграции, а является всего лишь пассивным статистом.

Теперь  рассмотрим  такое  учреждение  как  Совет  Министров  Союзного  государства,  которое  назвать 
правительством  можно  только  условно.  Работа  его  носит  сессионный  характер  и  текущими  вопросами  союзного 
строительства  Совмин  СГ,  по  сути,  не  занимается.  Вопросы,   выносимые  на   союзный  Совмин,  готовятся  на  уровне 
национальных правительств, а затем просто утверждаются на заседаниях, обычно продолжающихся  не более полутора 
часов.

Основной  провозглашенной  задачей  союзного  правительства  является  создание  единого  экономического 
пространства, которое  в первую очередь должно иметь общие правила игры для белорусских и российских субъектов 
хозяйствования  на  всей  территории  Союзного  государства.  Однако  говорить  об  этом  еще  крайне  преждевременно. 
Несмотря на постоянные заверения исправить положение дел, белорусская сторона продолжает накладывать ограничения 
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на  деятельность  российских  компаний  в  республике  и  на  ввоз  продукции  российских  производителей  на  территорию 
Белоруссии. Это касается в первую очередь морепродуктов, рыбы, табака, сельхозмашин, автобусов и дорожной техники.

Одним  из  инструментов  по  недопущению  российских  товаров  и  компаний  на  белорусский  рынок  является 
существующая  в  Белоруссии  система  государственных  закупок.  В  большинстве  случаев  тендеры  носят  непубличный 
характер, проводятся формально, соревновательность между участниками конкурсов отсутствует, и победители заранее 
предопределены.  Предпочтение  отдается  белорусским предприятиям и  о  каких-либо  равных условиях  для  россиян  на 
белорусском рынке говорить не приходится.

Существуют  серьезные расхождения и по вопросам таможенных пошлин. Например, до недавнего времени по 64 
позициям ставки вывозных таможенных пошлин в Российской Федерации были ниже, чем в Республике Беларусь. 

По ввозным таможенным пошлинам более половины расхождений касаются изделий легкой промышленности: 
текстиля, тканей, готовых текстильных изделий, пряжи, шерсти и одежды. В отношении этих товаров Белоруссия в торговле 
с Евросоюзом  применяет значительно более низкие ставки, чем Российская Федерация. 

Большие  различия имеют место в размерах ввозных ставок на продукцию сельского хозяйства: молоко, масло, 
сыры (в РФ ставки ниже), мясо, сахар (в РФ ставки выше). Существенные расхождения в ставках наблюдаются также по 
легковым автомобилям, седельным тягачам, автобусам и другой автомобильной технике. В общем работы в направлении 
единого таможенного пространства также непочатый край.  

Накопившиеся   вопросы  предполагалось  разрешить  на  состоявшемся  в  Минске  21  марта  заседании  Совета 
Министров Союзного государства. Насколько это намерение удалось осуществить, судить пока не берусь. Но по итогам 
заседания  глава белорусского правительства Сергей Сидорский оптимистично заявил, что удалось «вплотную подойти к 
решению вопросов проведения таможенного контроля и процедур на внешней границе Союзного государства».

Но  все  же,  несмотря  на  существующие  и  периодически  возникающие  препоны,   белорусско-российские 
экономические связи  поступательно развиваются.  Как  сообщил глава союзного  Совета Министров  и  премьер-министр 
правительства Российской Федерации Виктор Зубков, за последние  четыре года объем взаимного товарооборота возрос в 
2 раза и достиг в 2007 году 26 миллиардов долларов. Цифра эта конечно впечатляет, но сама по себе все же не является 
показателем «продвинутости» экономической интеграции Белоруссии и России, ведь основной прирост товарооборота в 
прошлом году достигнут за счет повышения цен на энергоносители.

Помимо собственно белорусско-российских  связей реализуется еще целый ряд союзных программ различной 
направленности. По словам белорусского премьер-министра Сергея Сидорского более 90 процентов бюджета Союзного 
государства тратится на выполнение совместных программ, список которых постоянно обновляется.

К  примеру,  на  упомянутом  заседании  Совмина  Союзного  государства  были  подведены  итоги  выполнения 
программ по спецхимволокнам, гидрометеорологии, «БелТрансген» и «Космос СГ». Кроме того, был утвержден ряд новых 
программ,  в  том  числе  по  борьбе  с  преступностью,  обеспечению  безопасности  Союзного  государства   в  новых 
экономических и геополитических условиях, а также программа согласованных действий в области внешней политики на 
2008 – 2009 годы.

Союзные программы могли бы стать действенным рычагом продвижения белорусско-российского интеграционного 
проекта, но на своем пути они сталкиваются по меньшей мере с двумя серьезно тормозящими факторами.

Во-первых,  это  чрезвычайно  забюрократизированный,  сложный  и  многоступенчатый  порядок  утверждения 
союзных  проектов.  Как  правило,  этот  процесс  длится  не  один год,  что,  несомненно,  отрицательно  сказывается  на  их 
актуальности.

Во-вторых,  до  сих  пор  отсутствует  юридическое  определение   такого  понятия,  как  союзная  собственность. 
Неурегулированность этого вопроса приводит, в частности, к тому, что неосвоенная по каким-либо причинам часть денег, 
выделенных на  союзные проекты,  возвращается в  национальные бюджеты.  И для того,  чтобы их  вновь направить на 
выполнение означенных проектов  приходится проходить длительные бюрократические процедуры.

Не секрет, что в современном обществе успех любого политического проекта  определяется его информационным 
обеспечением. Формально не забыли об этом и архитекторы союзного строительства. В бюджете Союзного государства 
предусмотрена специальная статья на развитие союзных СМИ. Деньги эти тратятся, но толку от этого очень не много.

Взять хотя бы деятельность Телерадиовещательной организации Союзного государства, председателем которой 
является  актер,  режиссер  и  телеведущий  Игорь  Угольников.  Официально  ТРО  определяется   как  информационно-
публицистический телеканал, но на деле какого-либо заметного информационного влияния на белорусскую и российскую 
аудитории он не оказывает. Собственно, даже о существовании ТРО (в отличие от Евросоюзовского канала «Евроньюс») 
большинство граждан Союзного государства ничего не знают. И это не удивительно. Ведь продукция ТРО исчезающее 
незаметна в достаточно насыщенном информационном пространстве Белоруссии и России.

Нельзя же считать серьезным вкладом в информационную поддержку союзного проекта, выходящий раз в неделю 
по субботам (в 11-40 по местному времени) на  Втором национальном телеканале 20-ти минутный тележурнал «Союз» и 
еженедельную радиопрограмму   «Беларусь-Россия:  грани  становления  Союзного  государства»  (Первый  национальный 
канал Белорусского радио, воскресенье, 12-05 по местному времени). 

Кроме  того,  летом  текущего  года  ТРО начнет  съемки  полнометражного  художественного  фильма  «Брестская 
крепость»,  который  должен  выйти  на  белорусские  экраны  в  День  65-летия  освобождения  Белоруссии  от  немецко-
фашистских захватчиков 3 июля 2009 года.

Помимо электронных СМИ, к  которым еще относятся два сетевых ресурса,  – Сайт Парламентского Собрания 
Союза  Белоруссии  и  России  и  Информационное  агентство  «Союз-Инфо»,  –  издаются   газета  «Союзное  вече»  (орган 
Парламентского  собрания Союза Белоруссии  и  России),  еженедельный вкладыш в «Российскую газету»  и «Советскую 
Белоруссию»   «Союз.  Беларусь  —  Россия»  (орган  Совета  Министров  Союзного  государства)  и  журнал  «Союзное 
государство».

Как видно, информационные возможности Союзного государства весьма ограничены, а если к этому добавить то, 
что белорусские государственные СМИ, в первую очередь газета Администрации президента РБ «Советская Белоруссия» и 
белорусские телеканалы,  параллельно проводят по сути   антироссийскую информационную политику, то результат от 
деятельности ТРО  и других союзных СМИ сводится к нулю. 
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Конечно, многое при желании можно изменить. Но как раз желание или, по-иному, политическая воля у нынешней 
белорусской  верхушки  напрочь  отсутствует.  Более  того,  властями  ведутся  сомнительные  идеологические  игры, 
направленные  на  оправдание  и  романтизацию  антироссийских  коллаборационистов  времен  германской  оккупации 
Белоруссии в 1918 году. Ведь нельзя же строить Союз с Россией и одновременно прославлять тех, кто не только эту самую 
Россию ненавидел, передав эту ненависть своим детям и внукам, но и активно боролся против нее. 

Так, 22.03.08 «Советская Белоруссия» опубликовала «круглый стол» «БНР: поверх барьеров», в ходе которого 
участники и сам главный редактор Павел Якубович, не просто обеляли деятелей из Рады БНР (т.н. «белорусской народной 
республики»; Рада БНР объявила о независимости от России 25 марта 1918 года),  а представляли их национальными 
героями. На другой день уже Первый канал Белорусского телевидения (БТ-1) в самое «смотрибельное» время показал 
получасовой  репортаж  о  «трагической  судьбе»  германских  приспешников  из  Рады  БНР.  Оппозиционные  СМИ 
распространили обращение ныне живущей в Канаде председателя Рады БНР в изгнании Ивонки Сурвиллы, в котором она 
обвинила Москву ни много ни мало «в истреблении белорусов». «Уничтожала Москва наш народ и одновременно убеждала 
наших подневольных людей, которые не имели доступа к правде, что она является тем «братским народом», без опеки 
которого он не может обойтись. Белорусский народ понимает, что нет будущего без свободной и независимой державы.  Он 
вспомнит слова Кастуся Калиновского,  который предупреждал нас, что заживем мы спокойно и счастливо только когда 
москалей не будет над нами и откажет холуям на службе у чужаков в праве решать нашу судьбу».

Похоже, что белорусская верхушка безответственно заигралась. А союзное строительство из-за патологической 
боязни минского официоза оказаться в пресловутой зависимости от Москвы тем временем все больше заходит в тупик.

Где же выход из двусмысленного положения, в котором оказался союзный проект? Для начала нужно разрушить 
келейность союзного строительства.  И  первым шагом в  этом направлении могли бы стать  совместные парламентские 
слушания по актуальным вопросам строительства Союзного государства, которые позволили бы разобраться в реальных 
причинах черепашьего шага белорусско-российской интеграции.

Старые проблемы для нового правительства
БР. 24-31.03.08

Татьяна Маненок
Беларусь и Россия сохраняют около двух десятков принципиальных разногласий во взаимной торговле.
Однако в ходе заседания союзного Совмина 21 марта стороны не приняли каких-либо серьезных решений по 

данному  вопросу.  Масштабная  повестка  заседания  союзного  Совмина  включала  23  вопроса.  Среди  них  —  ценовая 
политика, проблемы субсидирования агропромышленного комплекса, ход выполнения и принятие новых союзных программ 
и т. д.

По  данным "БР",  в  ходе  этого  заседания  в  Минске  российская сторона  намеревалась  обсудить  и  целый ряд 
достаточно острых вопросов, касающихся торгово-экономических отношений ближайших союзников.

Однако работа Совмина завершилась в рекордно короткое время. Рассмотрение всех вопросов, включенных в 
повестку,  завершилось  в  течение  часа.  По  данным  информированного  собеседника,  и  на  этот  раз  стороны  лишь 
констатировали  наличие  принципиальных  разногласий  в  торгово-экономическом  сотрудничестве  и  договорились 
продолжить работу по их устранению.

Торговые  отношения  между  Беларусью  и  Россией  уже  год  регулируются  подписанным  23  марта  2007  года 
межправительственным соглашением. Напомним, что именно этот документ должен был снять ряд накопившихся проблем, 
которые провоцировали "торговые войны" между ближайшими союзниками.

Однако  и  спустя  год  в  Беларуси  действуют,  как  считает  российская  сторона,  20  мер  различного  характера, 
препятствующих продвижению российской продукции на белорусский рынок. Они в первую очередь связаны с порядком 
осуществления  в  стране  государственных  закупок,  субсидированием  и  с  общей  системой  ограничения  импорта 
разнообразными административными способами.

Несмотря на прилагаемые усилия, российская сторона констатирует, что крайне медленно решаются вопросы по 
отмене запрещенных в понимании ВТО субсидий по предоставлению национального режима в сфере государственных 
закупок и по отмене мер нетарифного регулирования. Не урегулированы вопросы ввоза в Беларусь российского табака, 
рыбы, морепродуктов и продуктов их переработки, закупок сельхозтехники и автобусов российского производства.

Эксперты отмечают, что формально Минск выполнил многие из взятых на себя обязательств. Однако фактически 
одни  запретительные  меры в  отношении  российских  товаров  были  заменены на  другие.  Так,  квотирование  табачных 
изделий и рыбной продукции было заменено, по мнению российской стороны, весьма экзотическими мерами — институтом 
специмпортера. В России институт специмпортеров не распространен, за исключением одного предприятия — "Газпрома", 
обращают внимание эксперты.

Москва  считает,  что  это  меры  нетарифного  регулирования,  то  есть  инструмент  по  недопущению  российских 
товаров на белорусский рынок.

Российская сторона не устает доказывать торговым партнерам, что существующая в Беларуси система госзакупок 
поощряет отечественного производителя и ограничивает участие в них российских компаний.

Россияне  давно обращают  внимание белорусов еще на один вопрос — о принципах  и правилах  применения 
субсидий, в том числе в сельском хозяйстве. По итогам 8 раундов переговоров стороны так и не смогли договориться по 
принципиальным  вопросам.  В  итоге  подписание  соглашения  снова  откладывается,  хотя  первоначально  сделать  это 
планировалось еще в октябре 2007 года, а затем срок перенесли на март нынешнего года.

В числе новых претензий — введение в Беларуси института специмпортера на ввоз алкогольной продукции.
Помимо  этого,  Москва  настаивает  на  отмене  Беларусью  взыскания  неналоговых  отчислений  с  совместных 

компаний в правительственные фонды.
Речь идет о том, что в Беларуси, согласно правительственным решениям, введен высокий процент неналоговых 

отчислений со стороны коммерческих структур в ряд государственных фондов.
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К примеру, в прошлом году ОАО "Белтрансгаз" перечислило в инновационный фонд Минэнерго Беларуси около 
19% от себестоимости продукции и услуг, что составило порядка 70 млн. USD. Москва считает эту меру недопустимой, 
поскольку в созданном на базе "Белтрансгаза" совместном предприятии "Газпрому" уже принадлежит 25%.

"Мы считаем это серьезным ущемлением интересов "Газпрома",  который является миноритарным акционером 
"Белтрансгаза", — заявил журналистам 21 марта замминистра экономического развития и торговли РФ Андрей Белоусов.

По его словам, Правительство РФ будет подробно изучать с юридической точки зрения аргументацию Беларуси по 
введению  неналоговых  отчислений  в  размере  19%  на  продукцию  "Белтрансгаза"  на  соответствие  таких  сборов 
двусторонним соглашениям.

Он отметил,  что это противоречит действующим соглашениям между Россией и Беларусью в сфере торгово-
экономического сотрудничества.

Касаясь введенных аналогичных отчислений для Мозырского НПЗ, который вынужден был ранее перечислить 100 
млн.  USD в  целевой  бюджетный фонд Беларуси,  А.  Белоусов  заметил,  что  эта  ситуация более  сложная,  так  как  она 
сложилась в  начале  2007  года,  когда  между Россией и Беларусью еще не  было заключено соглашения,  касающегося 
взаимной торговли.

Дипломатический «бунт на коленях»
18.03.2008. Третий путь

Андрей Суздальцев
Все идет по плану. А. Лукашенко не пойдет навстречу России. Но он пока не готов открыто повторить путь Мазепы. 

Силенок мало. Нужны кредиты и подтверждение льготных поставок энергоносителей. Это даст самое дорогое – время. 
Потом можно будет «перехватить» на Западе, который никуда не денется … тянуть время и одновременно вырвать у 
Москвы кредит и льготный газ. Задача-max: наладить отношения с Д.Медведевым. Добиться, чтобы первый визит за рубеж 
третий  президент  России  совершил в  Минск.  … Но и  Москва  не  дремлет.  Ей нужны доказательства,  а  не  поклоны и 
заверения в преданности.

А. Лукашенко находится на тактической стадии диалога с Западом (1); А. Лукашенко должен во что бы то ни стало 
наладить отношения с Д. Медведевым (2); А. Лукашенко необходимо срочно найти доводы (доказательства) его лояльности 
Москве (3); А. Лукашенко ищет возможности сохранить «ливийский» вариант его отношений с Западом, предоставляющий 
ему возможность «новой легитимности» и поддержку со стороны Запада его пожизненной власти в Беларуси (4).

5 марта А. Лукашенко пошел в наступление и в телефонном разговоре с вновь избранным президентом России 
буквально вырвал у него обещание посетить Минск. Белорусский президент физически опередил Назарбаева, что является 
несомненным успехом белорусского руководства.

Стоит  отметить,  что,  конечно,  не  РБ  сейчас  на  повестке  дня  российского  руководства  на  постсоветском 
пространстве.  Растет  значение  контроля,  а  также  доминирования  России  в  Центральной  Азии.  Вопросы  о  начале 
строительства  Прикаспийского  газопровода,  присоединения  Астаны  к  «Сарматии»,  проектировании  Транскаспийского 
газопровода и придание ему статуса восточного ответвления планируемого Nabukko, привлечения газа Центральной Азии в 
«Южный  поток»,  роли  Китая  в  регионе,  расширении  влияния  НАТО  в  регионе,  внутриполитической  стабильности  и 
геополитической  ориентации  Ташкента,  неумолимом  разрушении  государственных  институтов  Киргизии,  начале 
строительства газопровода в Китай и т.д.  и т.п.  Любая из данных проблем носит серьезное геополитическое, военно – 
стратегическое и экономическое значение для России. Безусловно, Беларусь в этом плане менее интересна и не столь 
важна для российского руководства. А. Лукашенко, тем не менее, успел выйти на перехват…

Сейчас  белорусское  руководство  составляет  комплексный  план  приема  «дорогого  Дмитрия  Анатольевича», 
расписывая поручения по ведомствам и отделам АП РБ. Из пыльных папок достаются длинные списки всего, что Россия 
«должна», а лучше «обязана» срочно «поставить», «предоставить», «обеспечить» и, в итоге, «признать обоснованность 
белорусских требований…».

Условия  создания  постоянного  диалога  с  третьим  федеральным  президентом  созданы.  Но  это  было  самое 
простое  «задание».  Осталось  еще  два  дела,  призванных  решить  проблемы  с  Москвой:  создание  подходящего 
внешнеполитического и внутриполитического фона (1) и подготовка комплекса противоречащих друг другу аргументов (2). 

Стоит напомнить, что Киев так и не подписал с «Газпромом» соглашения о выходе к 2011 году на рыночные цены 
в импорте энергоносителей. В итоге Ю. Тимошенко имеет шанс повторить на ближайших президентских выборах успех А. 
Лукашенко  в  2006  году,  чье  переизбрание  белорусским электоратом было обусловлено  пролонгацией  цен на  газовый 
импорт 2005 года на 2006 год.

Союзное  Государство  России  и  Беларуси  имеет  энергетическую  основу.  Долгое  время  казалось,  что  без 
интеграционного «прикрытия» обеспечить российскую энергетическую дотацию экономики Беларуси невозможно. Успех Ю. 
Тимошенко опроверг данный тезис на практике.

Воспользуется ли А. Лукашенко украинским опытом? Попытаемся ответить на этот вопрос. 
Превращение А. Лукашенко в белорусского Мазепу зависит не только от его политической воли, но и от Запада. 

Между тем, Европа и США, убедив себя, что Минск уже полностью «созрел», вступили друг с другом в конкуренцию за 
лавры «демократизаторов» «последнего диктатора Европы». Белорусские власти почувствовали, что между Брюсселем и 
Вашингтоном вспыхнула ревность за благосклонность Минска, о чем совершенно справедливо заявил 7 марта белорусский 
сенатор Н.Чергинец. В итоге началась гонка «доброго» и «злого» «следователей». 

С одной стороны, 7 марта в Брюсселе подписано Соглашение между правительством Республики Беларусь и 
Комиссией  Европейских  сообществ  об  учреждении,  привилегиях  и  иммунитетах  представительства  Еврокомиссии  в 
Беларуси, что фактически завершает процедуру открывания посольства (без кавычек) ЕС в Минске.

С другой стороны, США, всеми силами стремясь подтолкнуть Минск к знаковым продемократическим действиям (в 
данном случае скорейшее освобождение А. Козулина), на прошлой неделе предоставили белорусским властям повод для 
объявления официального Минска жертвой американских санкций – в ночь с 5 на 6 марта были опубликованы расширенные 
толкования уже введенных в ноябре 2007 года санкций против иностранных представительств государственного концерна 
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«Белнефтехим». Спешка Белого Дома связана не только с подозрениями в адрес европейцев, уже щеголяющих в мантиях 
«демократов – мичуринцев», но и с крайним дефицитом позитивных внешнеполитических новостей для республиканской 
партии, определившейся с кандидатом на президентских выборах 2008 г.

Автор  этих  строк  с  подозрением  относится  к  информации,  что  «дополнительные  ограничительные  меры 
экономического  характера  в  отношении  предприятий  концерна  «Белнефтехим»  (терминология  МИДа  РБ)  «тянут»  на 
миллиард долларов США. Но в данном случае это было уже не столь важно, так как у официального Минска появилась 
возможность  предоставить  Москве  «доказательства»  своей  лояльности.  6  марта  А.  Лукашенко  в  срочном телефонном 
разговоре поспешил выложить «доказательства» В. Путину.

История потребовала продолжения и 7 марта разразился белорусско – американский дипломатический кризис 
низкой  интенсивности,  очень  напоминающий  инсценировку.  Отозвав  своего  посла  из  Вашингтона  естественно,  «для 
консультации» официальный Минск снова претендует на место в истории дипломатии – белорусские власти «предложили» 
послу  США  «покинуть»  Минск.  Если  данный  «бунт  на  коленях»  необходимо  считать  «ответными  шагами  Беларуси», 
«которые  будут  носить  жесткий  характер»,  то  американский  посол,  поспешивший  заявить,  что  никуда  из  белорусской 
столицы ехать не собирается, рискует приобрести имидж «агрессора против суверенной Беларуси».

Между тем, политика Запада в отношении режима А. Лукашенко, несмотря на тактические расхождения между 
Брюсселем  и  Вашингтоном,  приобретает  стройность  и  доступную  ясность.  В  этом  плане  статья  господина  Оллнатта 
(главный редактор англоязычного сайта 'Радио Свободная Европа/Радио Свобода') «Добрая воля Белоруссии» не могла 
остаться незамеченной. Она позволила лишний раз убедиться в следующем:

- В Европе и США существует понимание, что А. Лукашенко продолжает находиться только на стадии тактических 
шагов по сближению с ЕС и пока не имеет политической воли для разрыва с Москвой. 

- Запад должен неустанно подталкивать А.Лукашенко к демонтажу его политических связей с Россией, сохраняя 
экономические (брать на содержание Минск Западу ни к чему). В этой связи, традиционное стремлении А. Лукашенко играть 
на противоречиях между Востоком и Западом стоит поддерживать, так как данная практика не несет какого-либо ущерба ЕС 
и США, а направлена исключительно против Москвы. 

- А. Лукашенко должен выполнить свои обязательства по освобождению политических заключенных, так как успех 
демократизации в РБ уже анонсирован в западном политическом мире. 

-  Запад  готов  поддерживать  А.  Лукашенко,  так  как  никакой  серьезной  силы  белорусская  оппозиция  не 
представляет. Запад учитывает широкую популярность А. Лукашенко в среде белорусского населения (что-то не слышно 
сторонников пресловутого «диалога» с А. Лукашенко из рядов белорусской оппозиции – весь 2007 год едва не в ногах 
валялись у белорусского президента, а в итоге получили удар с «тыла»).

Последний  вывод  ключевой:  создание  из  РБ  европейской  Ливии  с  несменяемым  белорусским  «полковником 
Каддафи», в данном случае «майором», является хорошо просчитанным шагом и связан, конечно, с проблемами России и 
Запада.  Интерес  ЕС  к  Беларуси  состоит  в  задаче  создания  надежного  транзитного  кордона  против  российской 
энергетической  экспансии  в  Европу.  Минск  и  Киев  должны  утопить  в  транзитном  «болоте»  экспортный  потенциал 
«Газпрома», освободить Брюссель от необходимости экономически поддерживать свое «европейское пограничье».

Без  России  и  Ирана  энергетические  проблемы  Европы  неразрешимы,  но  Россия  нужна  ЕС  не  в  качестве 
равноправного партнера, а энергетической колонии. Восточной Европе уготована роль колониальной стражи. Однако Запад 
будет спешить – влияние России на постсоветском пространстве растет. Впервые за последние пятнадцать лет это влияние 
начинает приобретать идеологический характер.

А. Лукашенко как раз не склонен спешить, хотя его и подталкивают со всех сторон. Пока время работает на него: 
некоторое время новая российская администрация будет занята своими внутренними проблемами, успех Ю. Тимошенко 
создал прецедент и подкрепил в окружении А. Лукашенко сторонников «ухода на запад», впереди тендер на строительство 
АЭС  и  т.д.  Белорусский  президент  будет  до  последнего  оттягивать  момент  окончательно  «прояснения»  отношений  с 
Москвой, стимулируя международные скандалы, а также организовывая демонстрации лояльности и публичные выражения 
преданности… 

(сокращенный вариант)

Конец относительной либерализации
26.03.2008. Время новостей

Ольга Томашевская
Столкновениями с милицией увенчалась прошедшая вчера в Минске акция протеста оппозиции, посвященная 90-

летию провозглашения Белорусской народной республики. Организаторам не удалось договориться с городскими властями 
о маршруте демонстрации. Минская мэрия разрешила провести шествие по удаленным от центра города улицам. Это не 
устроило  оппозицию,  которая  решила в  соответствии  с  ранее  объявленными  планами  собраться на  расположенной  в 
центре площади Якуба Коласа.

Площадь была оцеплена милицией еще до начала акции. Демонстранты, подошедшие к площади с разных сторон, 
оказались  разделены на несколько групп.  Одна  из  них,  численностью до  тысячи человек,  двинулась  по  центральному 
проспекту  Минска  в  направлении  главных  административных  зданий  —  рабочей  резиденции  президента  и  Дома 
правительства.

На пути  следования группу  несколько раз  рассекали сотрудники  правоохранительных органов.  Демонстрантов 
выхватывали из толпы и заталкивали в милицейские машины, в том числе с применением силы. В итоге колонна была 
рассеяна. Под вечер белорусские независимые интернет-издания сообщали о нескольких десятках задержанных.

Второй части оппозиционеров, оказавшейся в начале акции с другой стороны от площади Якуба Коласа, удалось 
провести митинг на площадке возле Академии наук. По оценке милиции, там собралось около 400 человек.

«Власть боится движения демонстрантов по направлению к зданию администрации президента. Поэтому жесткие 
действия были предопределены», — сказал «Времени новостей» белорусский оппозиционер Николай Статкевич. Лидер 
Объединенной гражданской партии Анатолий Лебедько обратил внимание нашей газеты на то, что во время проходивших 
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минувшей осенью и зимой акций протеста действия силовых структур были мягче. Тогда Минск прилагал усилия, чтобы 
наладить отношения с Западом.

Но  теперь  Беларусь  находится  в  состоянии  дипломатического  конфликта  с  США.  «Нервозность 
внешнеполитической  ситуации,  в  которой  оказался  Минск,  наложила  отпечаток  на  внутреннюю  политику.  Похоже, 
белорусское руководство хотело показать,  что период относительной либерализации закончился»,  — сказал «Времени 
новостей» г-н Лебедько.

Лукашенко разгромил армию, КГБ и милицию
19.03.2008. БДГ

Выступая на совещании по вопросу укрепления обороноспособности, правопорядка и безопасности государства 
Александр  Лукашенко  рассказал  о  переделе  политической  карты  Европы,  обвинил  офицеров  в  желании  решать 
исключительно свои тыловые вопросы и пригрозил, что предателям пощады не будет.

О санкциях США в отношении концерна «Белнефтехим"
— США,  нарушив  свои  обязательства  по  меморандуму  и  гарантиям безопасности  в  связи  с  присоединением 

Беларуси к Договору о нераспространении ядерного оружия, ввели, а затем расширили санкции в отношении предприятий 
«Белнефтехима». Тем самым США показали в очередной раз свое циничное отношение к международному праву.

"Мы это сделали (вывели с территории страны ядерное оружие. — «Салідарнасць»), подписали меморандум и 
тогда США, Россия и другие государства клятвенно заверяли, что за этот гуманный поступок они будут поддерживать нашу 
страну  и  ни  в  коем  случае  не  применять  каких-то  мер  в  экономике.  Что  мы  видим  на  самом  деле?  При  чем  здесь 
«Белнефтехим», при чем здесь демократизация?"

Для страны санкции абсолютно не убийственны. Жили мы до этого, сейчас живем в условиях их санкций и жить 
будем. Но дело в том, что вокруг страны нагнетается обстановка.

О независимости Косово, двойных стандартах и ПРО
— В ближайшее время мы можем оказаться в новой, более напряженной обстановке в мире и вокруг Беларуси, 

что требует адекватного реагирования с учетом наших национальных интересов и безопасности нашего государства и 
нашего народа. Фактически решен вопрос о размещении вблизи наших границ элементов американской системы ПРО, что 
подрывает стратегическую стабильность.

Прецедент с объявлением независимости Косово ярко продемонстрировал двойные стандарты многих государств. 
Появилась новая реальная угроза одностороннего пересмотра границ, передела политической карты Европы, опасность 
сепаратизма становится актуальной для многих стран. Как мы знаем по недавним событиям, возникла фактически еще одна 
горячая  точка  на  карте  планеты.  Сегодня  в  Косово  фактически  идут  бои.  Все  это  ведет  к  изменению  современной 
архитектуры европейской безопасности.

О снижении боеготовности Вооруженных сил
— Поступающая мне информация свидетельствует,  что не все благополучно в нашем военном ведомстве. До 

настоящего времени имеются нерешенные проблемы в боеготовности Вооруженных сил, обеспечении надлежащих условий 
хранения вооружений и военной техники, организации кадровой и воспитательной работы в армии. Из года в год снижается 
укомплектованность войск офицерским составом, по-прежнему не обустроены военные городки, плохо с хранилищами для 
техники и боеприпасов, невысоким остается уровень подготовки командного состава. Больше всего меня беспокоит, что 
офицерский корпус больше говорит не об обороноспособности нашего государства и готовности защищать страну, а  о 
тыловых вопросах. Таких офицеров я как минимум не понимаю. Подтверждаю,что каждый должен жить нормально, но ни у 
одного офицера это не должно быть на первом плане. Поэтому я сегодня жду от министра обороны оценки реального 
состояния Вооруженных сил, их проблем и перспектив развития.

О коррупции в силовых ведомствах
—  Судебные  процессы  над  таможенниками,  пограничниками,  высокопоставленными  военными  чиновниками, 

представителями МВД, КГБ стали обычным явлением. Должностные лица, призванные бороться с преступностью, сами 
становятся преступниками. Волна уголовных дел, связанных с коррупцией, захлестнула министерство обороны. В 2007 году 
произошел  двукратный  рост  коррупционных  дел,  совершенных  офицерами  Вооруженных  сил.  Если  в  2006  году  таких 
преступлений было совершено 5, то в 2007 — уже 13. И это то, что выявлено.

Не  успели  до  конца  разобраться  с  махинациями  по  закупке  топлива,  как  появилась  целая  плеяда  новых 
«героев»…  Что  характерно  —  одни  руководители,  все  полковники.  Кто  будет  следующий?  Может,  уже  до  генералов 
доберемся? Как могло случиться, что начальник управления по наркоконтролю и противодействию торговле людьми УВД 
Миноблисполкома  Тихомиров,  начальник  управления  уголовного  розыска  УВД  Гомельского  облисполкома  Лосев, 
заместитель начальника управления по раскрытию преступлений в сфере высоких технологий Главного управления МВД 
Новиков,  командир  роты  гродненского  отдела  департамента  охраны  МВД  Сергейчик  длительное  время  безнаказанно 
совершали преступления, находясь на службе?

Даже  на  сотрудников  КГБ  возбуждены  уголовные  дела  по  обвинению  в  коррупции:  в  отношении  бывшего 
начальникауправления по борьбе с оргпреступностью Михолапа и действующего на момент ареста начальника управления 
кадровой и идеологической работы Метелицы…Имейте в виду: пощады к таким предателям своего дела никакой не будет. 
Вы наносите страшный ущерб государственным органам власти и всей системе правоохранительных органов.

Только по одному, расследованному Генеральной прокуратурой уголовному делу по незаконному перемещению 
товаров через бывшую таможню Западный Буг, выявлено 319 эпизодов преступной деятельности, ущерб составил свыше 
20 млрд. рублей. Материалы в отношении 23 таможенников направлены в суд. Вместо координации и совместной борьбы с 
преступностью  на  границе  сотрудники  правоохранительных  органов  объединяются  для  преступной  деятельности.  По 
уголовным  делам,  возбужденным  в  отношении  трех  преступных  организаций  с  участием  работников  гродненской 
региональной  и  бывшей  таможни  «Западный  Буг»  проходит  более  100  сотрудников  таможни,  5  сотрудников  КГБ  и  4 
офицера  министерства  внутренних  дел.  Выявленные  на  сегодняшний  день  ущерб  от  их  преступной  деятельности 
превышает 40 млрд. рублей.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

122



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

О провалах в борьбе с преступностью
—  В обеспечении  общественной  безопасности  вам так  и  не  удалось  решить  главную  задачу  — преодолеть 

опасную тенденцию развития криминогенной обстановки, добиться перелома в борьбе с организованной преступностью, 
коррупцией, экономическими преступлениями.

Оперативная  обстановка  с  2001  года  ухудшается,  преступные  посягательства  растут  количественно  и 
качественно. За последние шесть лет уровень преступности в расчете на 100 тысяч населения вырос на 70%, количество 
потерпевших  в  результате  совершенных  преступлений  возросло  более  чем в  два  раза,  число  погибших  и  раненых  в 
криминальных происшествиях превысило 40 тыс. человек. За последние шесть лет рецидивная преступность возросла в 2,3 
раза,  в  быту  —  почти  в  3,5  раза,  в  состоянии  алкогольного  опьянения  — в  2,3  раза.  Сохраняется  высокий  уровень 
аварийности  и  гибели  людей  на  дорогах,  снижается  активность  в  противодействии  незаконному  обороту  наркотиков. 
Количество официально зарегистрированных наркоманов увеличивается каждый год в среднем на 800 человек, на учете в 
учреждениях Минздрава состоит около 10,5 тыс. наркоманов. В то же время количество выявляемых преступлений в сфере 
незаконного  оборота  наркотиков  постоянно  снижается.  Наркотики  в  большинстве  случаев  у  нас  стали  утекать  через 
министерство здравоохранения и работников этой сферы. Многие факты нашим уважаемым правоохранительным органам 
известны. Если не все. Но руководство МВД это пока не беспокоит.

Как  могло  случиться,  что  «морозовская»  группировка  долгое  время  бесчинствовала  на  глазах  у  милиции, 
прокуратуры  и  КГБ?  Эти  факты  говорят  о  серьезных  провалах  и  проблемах,  укоренившихся  внутри  наших  силовых 
ведомств.

Налоговое давление на белорусскую экономику: хроническая 
гипертония

26.03.2008. Белорусские новости
Елена Новожилова

На фоне заявлений чиновников о «продолжающемся сокращении налоговой нагрузки» не слышащая сего нагрузка 
все растет и растет. В минувшем году фискальный прессинг на экономику в Беларуси вырос на 1,6% в сравнении с 2006-м, 
составив  47,3%  ВВП.  Едва  ли  возможно  рассчитывать  на  конкурентоспособность  отечественных  товаров  при  таком 
положении дел. 

Рост  налоговой нагрузки,  с  учетом отчислений в Фонд социальной защиты населения Минтруда и соцзащиты 
(ФСЗН),  в  сообщении  пресс-центра  Министерства  по  налогам  и  сборам  (МНС)  объясняется  опережающим  ростом 
налоговых доходов (темп роста в сопоставимых ценах к уровню 2006 года — 113,4%) к росту ВВП (темп роста — 108,2%). 

Для сравнения, общая налоговая нагрузка на российскую экономику составляет около 36% ВВП, что, по оценке, 
президента Путина, «очень много», а потому поставлена задача уже к 2009 году довести налоговую долю в ВВП до 33,7%. 

Структура налоговой нагрузки на экономику Беларуси в 2006-2007 гг.
 наименование показателя  2006 год  2007 год  отклонение, (+/-)
 Налоговая нагрузка с учетом отчислений в ФСЗН, в % к ВВП  45,7  47,3  1,6
 Налоговая нагрузка без учета отчислений в ФСЗН, в % к ВВП  34,0  35,6  1,6
 Косвенные налоги, в % к ВВП  17,8  16,5  -1,3
 Прямые налоги, в % к ВВП  9,2  9,3  0,1
 Смешанные налоги, в % к ВВП  4,1  2,9  -1,2
 Прочие налоговые доходы, сборы, пошлины  2,9  6,9  4,0
 Отчисления в ФСЗН, в % к ВВП  11,7  11,7  -

С наибольшей силой на экономику Беларуси давят косвенные налоги: налог на добавленную стоимость (НДС), 
акцизы,  сбор  в  республиканский  фонд  поддержки  производителей  сельхозпроизводителей  и  налог  с  пользователей 
автомобильных дорог, т.е. платежи из выручки от реализации продукции, налог с продаж. 

В прошлом году их удельный вес в ВВП составил 16,5%, что меньше, чем в 2006-м на 1,3%. Это обусловлено 
отставанием темпов роста поступлений косвенных налогов (темп роста — 100,7%) по отношению к динамике ВВП, поясняют 
в МНС. 

За счет НДС сформировано 54,6% всех косвенных доходных источников, — снижение удельного веса в ВВП на 
0,3% — до 9%. 

Доля акцизов в ВВП снизилась на 0,4%, составив 3,2%, что в министерстве связывают со снижением поступлений 
акцизов на автомобильное топливо «по причине сокращения объемов импорта нефтепродуктов». 

Удельный вес в ВВП платежей из  выручки от реализации снизился с 3,7% в 2006 году до 3,1% в 2007-м,  — 
сказались, в частности, меры по минимизации последствий роста цен на энергоносители. 

Вторые по силе прессинга — прямые налоги, в составе которых налоги на прибыль и доходы, подоходный налог, 
целевые  сборы  из  прибыли,  налог  на  недвижимость,  единый  налог  с  индивидуальных  предпринимателей  и  иных 
физических лиц. 

Удельный вес прямых налогов в белорусском ВВП по сравнению с 2006 годом возрос на 0,1%, составив 9,3%. 
Около 80% прямых налогов занимают налог на прибыль и подоходный налог с физлиц. По сравнению с 2006-м их 

совокупные поступления выросли почти на 9%, а удельный вес в ВВП увеличился на 0,1% — до 7,4%. 
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В  основе  усиления  роли  прямых  налогов  в  бюджетном  процессе,  по  мнению  представителей  налогового 
ведомства, «лежит положительная динамика макроэкономических показателей: прибыли организаций и реальных денежных 
доходов населения». 

Удельный вес в ВВП смешанных налогов сократился на 1,2%,  остановившись на уровне 2,9%,  что,  в  первую 
очередь, связано с отменой в минувшем году единого платежа от фонда заработной платы, который в 2006-м обеспечивал 
0,9% ВВП. 

По сравнению с 2006 годом удельный вес «прочих налоговых доходов, сборов и пошлин» в ВВП вырос на 4%, 
едва  не  дотянув  до  7%  (6,9%).  Столь  стремительную  динамику  в  МНС  объясняют  ростом  в  2,7  раза  доходов  от 
внешнеэкономической деятельности, которые в группе «прочих налоговых доходов» занимают 95%. При этом удельный вес 
доходов от внешнеэкономической деятельности в ВВП возрос с 2,6% в 2006 году до 6,5% в 2007-м. 

Львиную  долю  внешнеэкономических  доходов  составляют  таможенные  пошлины,  общий  рост  которых  в 
значительной степени связан с повышением ставок таможенных пошлин на нефть и нефтепродукты до российского уровня. 

Вступая в новый год,  министры экономического блока в  один голос обещали:  будет продолжена оптимизация 
налоговой  системы  и  сокращение  фискального  бремени.  По  заявлению  главы  Минэкономики  Николая  Зайченко, 
сделанному при рассмотрении проекта закона о бюджете-2008, налоговая нагрузка на экономику в этом году сократится на 
0,1% (!), — «это очень важный шаг». По мнению начальника главного управления налоговой политики и доходов бюджета 
Минфина  Александра  Козлякова,  государство  идет  на  «беспрецедентные  меры по  снижению  налоговой  нагрузки»:  за 
последние три года уже отменены 12 налоговых платежей в бюджет, еще 5 отменены с 1 января 2008-го. 

На  летней  встрече  с  журналистами  замминистра  по  налогам  и  сборам Василий  Каменко  также  заверял,  что 
налоговая нагрузка сокращается и будет сокращаться: «Мы из года в год отказываемся от сбора целого ряда косвенных 
оборотных налогов». Для оценки же истинной фискальной нагрузки на плательщиков,  полагает  он, ссылаться на долю 
налогов в ВВП некорректно: «Удельный вес налогов в ВВП не всегда складывается из платежей предприятий. Очень много 
у нас поступает и по линии Министерства финансов, куда напрямую зачисляются доходы от реализации неэффективно 
используемого государственного имущества. Налоговая нагрузка с реальных плательщиков сокращается и впредь будет 
сокращаться. Но валовый сбор налогов мы сократить не планируем — есть и другие источники у государства, помимо 
доходов от предпринимательской деятельности. Приватизация, например». 

С  нынешнего  года  действительно  отменены  пять  обязательных  платежей,  однако,  по  замечанию  Минфина, 
«выпадающие доходы бюджета будут частично компенсированы увеличением прогнозной суммы налога на прибыль». 

Именно  в  этом  дополнении,  считает  экономист  Ярослав  Романчук,  кроется  «ключевая  ментальная  и 
идеологическая проблема белорусского правительства. Оно для виду сокращает некие мелкие налоги и платежи, но так, 
чтобы не снизить доходную часть бюджета. До тех пор, пока это противоречие не будет разрешено, декларации о снижении 
налоговой нагрузки будут блефом».

Стимул для экспорта услуг
14.03.2008. Экономическая газета

Анна Радюк
Госдума  РФ  ратифицировала  7  марта  2008  г.  Протокол  между  Правительством  Республики  Беларусь  и 

Правительством Российской Федерации о порядке взимания косвенных налогов при выполнении работ, оказании услуг, 
подписанный в Минске 23 марта 2007 г.

Напомним,  что  с  1.01.2005  г.  вступило  в  силу  межправительственное  белорусско-российское  Соглашение  о 
принципах взимания косвенных налогов при экспорте и импорте товаров, выполнении работ, оказании услуг. Этот документ 
обеспечил переход во взаимной торговле двух стран на взимание косвенных налогов по принципу страны назначения. В 
настоящее время его положения применяются в отношении перемещаемых товаров.

Что же касается выполнения работ и оказания услуг, то порядок взимания косвенных налогов по ним должен быть 
оформлен отдельным Протоколом, который является неотъемлемой частью Соглашения.

Белорусский парламент ратифицировал этот документ еще летом прошлого года (Закон от 16.07.2007 № 259-З). 
Его вступление в силу* позволит в торговле между двумя странами при взимании косвенных налогов применять единый 
принцип страны назначения не только по товарам, но и по работам и услугам.

В настоящее время и в Беларуси, и в России НДС взимается при выполнении работ, оказании услуг,  местом 
реализации которых является  соответственно  территория  РБ либо  территория  РФ.  При этом лицо,  производящее эти 
работы и услуги, обязано исчислять и уплачивать НДС в бюджет страны, резидентом которой оно является. Если же работы 
и  услуги  оказывает  нерезидент,  налог  за  него  в  ряде  случаев  уплачивает  заказчик.  Место  реализации  при  этом 
определяется в нашей стране статьей 33 Общей части Налогового кодекса РБ, в России — ст. 148 главы 21 Налогового 
кодекса РФ.

Согласно Протоколу взимание косвенных налогов при выполнении работ, оказании услуг будет осуществляться, 
как и сегодня, в государстве, территория которого признается местом их реализации. В зависимости от вида выполняемых 
работ и оказываемых услуг место реализации будет определяться по трем критериям: по месту фактического выполнения 
(оказания)  работ  и  услуг;  по  месту  регистрации  лица,  их  приобретающего;  по  месту  регистрации  налогоплательщика, 
выполняющего работы (услуги).

Налоговая база, ставки косвенных налогов, порядок их взимания и налоговые льготы по тем работам и услугам, 
местом реализации которых будет признаваться территория Беларуси, будут определяться в соответствии с национальным 
законодательством.

В  статьях  3  и  4  Протокола  оговорен  порядок  налогообложения  работ  и  услуг,  связанных  с  недвижимым  и 
движимым  имуществом,  транспортными  средствами,  услуг  в  сферах  культуры,  искусства,  образования  и  обучения, 
физической  культуры,  туризма,  отдыха  и  спорта,  а  также  оказания  консультационных,  юридических,  бухгалтерских, 
аудиторских, инжиниринговых, рекламных, маркетинговых услуг, услуг по обработке информации, при проведении научно-
исследовательских  и  опытно-конструкторских  работ,  получении,  передаче,  переуступке  патентов,  лицензий,  иных 
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документов, удостоверяющих права на охраняемые государством объекты промышленной собственности, торговых марок, 
товарных  знаков,  знаков  обслуживания,  авторских,  смежных  прав  или  иных  аналогичных  прав,  при  аренде  и  лизинге 
движимого имущества и др.

В целях устранения двойного налогообложения Протоколом определены особенности налогообложения услуг по 
производству товаров из давальческого сырья и материалов, работ и услуг по ремонту, модернизации, переоборудованию 
транспортных средств, а также работ по изготовлению продукции, выполняемой по договорам подряда.

Сейчас при выполнении таких работ и услуг на территории РБ по заказам резидента РФ должен поступать НДС по 
месту  их  выполнения  в  бюджет  Беларуси  (по  нашему  законодательству).  Но  при  ввозе  продуктов  переработки  либо 
отремонтированных транспортных средств на территории РФ налог  подлежит повторному удержанию в бюджет РФ на 
основании  норм  налогового  законодательства  этой  страны.  Такой  порядок  не  стимулирует  привлечение  российских 
заказчиков в РБ.

Протокол предусматривает, что при выполнении таких работ и оказании услуг применение нулевой ставки НДС 
(соответственно  обложение  налогом  продуктов  ремонта  и  изготовления)  будет  производиться  в  том  государстве,  на 
территории которого они вводятся,  т.  е.  единый принцип продвижения товаров по стране назначения,  чтобы избежать 
всяких двойных трактовок.

Министр финансов Николай Корбут, выступая в парламенте, отметил, что благодаря переходу в торговле с РФ на 
принцип взимания косвенных налогов по стране назначения в госбюджет ежегодно дополнительно поступает около 1 трлн. 
Br.  По его словам, значительную выгоду получили и отечественные предприятия,  чья продукция стала поставляться в 
Россию с нулевой ставкой НДС. Это повысило их конкурентоспособность и экспортный потенциал. А вступление в силу 
Протокола создаст дополнительные условия по развитию экспорта работ и услуг.

Государство должно обеспечивать равнодоступность всех 
товаров и услуг

23.03.2008. БЕЛТА
Уровень  благосостояния  является  самым  справедливым  критерием  социальной  поддержки.  Такое  мнение 

высказала  23  марта  в  эфире  Первого  национального  телеканала  заместитель  главы  Администрации  президента 
Республики Беларусь Наталья Петкевич.

По ее словам, в Беларуси льгота стала восприниматься как награда за заслуги не только самому человеку, но и 
членам его  семьи.  "Но  ведь  льгота  -  это  помощь,  поддержка  тому,  кто  в  ней  нуждается,  независимо от  того,  к  какой 
категории человек относится. Пенсионер пенсионеру рознь, и студент студенту рознь", - считает Наталья Петкевич.

Она отметила, что отмена льгот - это объективно болезненный процесс, кото-рый необходимо пережить. "Но мы 
почему-то  упускаем  из  вида  то,  какую  реальную  социальную  помощь  каждому  гражданину  оказывает  и  продолжает 
оказывать государст-во", - подчеркнула Наталья Петкевич.

"Покупая  талон  на  проезд  за  полную  стоимость,  мы  отнюдь  не  оплачиваем  реальную  стоимость  проезда. 
Государство оплачивает колоссальный процент комму-нальных и медицинских услуг, стоимость детских садов и учебников. 
Это все то, что реально стоит во сто крат выше", - добавила заместитель главы Администрации президента.

Она  убеждена,  что  адресная  помощь  более  уважительна  к  нуждам  конкретного  человека,  который  получает 
конкретную денежную сумму и вправе воспользоваться ею, как считает нужным. "Президент Беларуси определил очень 
точную и правильную формулу взаимоотношения власти и человека: государство - для народа, а человек - во благо своего 
отечества", - резюмировала Наталья Петкевич.

Государство  должно  обеспечивать  равнодоступность  всех  товаров  и  услуг.  "У  государства  возникает 
необходимость  обеспечить  равнодоступность  всех  товаров  и  услуг  в  стране.  Это  не  означает,  что  должна  быть 
уравниловка, но главное, чтобы у каждого человека была возможность приобрести товары или услуги", - сказала Наталья 
Петкевич.

По  ее  словам,  такая  равнодоступность  обеспечивается  государством  в  различных  формах.  Во-первых, 
государство должно дать возможность гражданам работать и зарабатывать. Во-вторых, необходимо сделать так, чтобы не 
было дефицита товаров и услуг. В-третьих, если человек находит в тяжелой жизненной ситуации, то государство должно 
ему помочь, независимо от того, какого он возраста, к какой социальной категории относится, и даже независимо от его 
заслуг перед страной. "Именно в этом заключается принцип социальной справедливости. Государство должно заботиться о 
каждом своем гражданине", - подчеркнула заместитель главы Администрации президента.
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УКРАИНА
Хроника
14 марта. Швейцарский трейдер среднеазиатского газа RosUkrEnergo останется поставщиком на Украину до конца 

года, даже несмотря на то, что "Газпром" и "Нафтогаз Украины" договорились избавиться от посредников. Об этом заявил 
бывший министр топлива и энергетики Украины Юрий Бойко.  Его слова передает ПРАЙМ-ТАСС. По сведениям Бойко, 
сохранение  RosUkrEnergo  связано  с  тем,  что  участие  трейдера  прописано  в  ранее  заключенных контрактах.  13  марта 
"Газпром" и "Нафтогаз" подписали соглашение, в котором была зафиксирована новая схема поставок газа, а также цена на 
него. По этому договору, на границе России с Украиной газ будет покупать "Нафтогаз" - до конца года будет поставлено 49,8 
миллиарда  кубометров  среднеазиатского  газа  по  179,5  доллара  за  тысячу  кубометров.  Взамен  "Газпром"  получил 
возможность поставлять часть газа на украинский рынок через свои дочерние предприятия. 

Пока договор между "Нафтогазом" и "Газпромом" не одобрен правительством Украины, поэтому еще может быть 
пересмотрен.  Премьер-министр  страны  Юлия  Тимошенко  14  марта  заявила,  что  проект  договора  будет  вынесен  на 
рассмотрение в ближайшую среду, то есть 19 марта. 

Ожидается, что одобрение соглашения поставит точку в газовом конфликте между Россией и Украиной, возникшем 
в середине февраля 2008 года. "Нафтогаз" расплатился за топливо, поставленное в 2007 году, только в феврале 2008 года, 
а за топливо, полученное с начала года, оплату еще не начал. Это связано с тем, что между "Нафтогазом" и "Газпромом" не 
было договора о поставках. 

Избавление от посредников при продаже газа было одним из главных требований украинского правительства на 
переговорах с "Газпромом". Юлия Тимошенко не раз заявляла, что считает посреднические структуры коррупционными. 

15 марта. В апелляционном суде Киева началось оглашение приговора по делу об убийстве осенью 2000 года 
редактора газеты "Украинская правда" Георгия Гонгадзе, передает агентство УНИАН. 

Обвиняемыми по делу проходят три бывших сотрудника Департамента внешнего наблюдения и криминальной 
разведки МВД Украины - Валерий Костенко, Николай Протасов и Александр Попович. 

Четвертый  обвиняемый,  бывший  глава  Департамента  внешнего  наблюдения,  Алексей  Пукач  (он  же  главный 
подозреваемый  в  организации  и  исполнении  преступления),  находится  в  розыске.  По  неподтвержденным  данным,  он 
скрывается в Израиле. 

По словам адвокатов одного из обвиняемых, из-за большого массива материалов по делу, которое насчитывает 60 
томов, объявление приговора может продлиться несколько часов и быть продолжено уже в понедельник, 17 марта.

17  марта. Ситуация  в  косовском  городе  Митровица  ухудшается  с  каждым  часом.  На  улицах  идут 
непрекращающиеся  столкновения  между  местным  сербским  населением  и  отрядами  миротворцев  ООН  и  KFOR.  На 
протестующих сербов брошены около 500 полицейских ООН, в основном бойцов спецназа из  украинского контингента. 
Помощь им оказывают военнослужащие НАТО – несколько сотен солдат KFOR на бронетранспортерах, прибывших в край 
из Франции. 

Ситуация  в  Митровице  обострилась  утром  в  понедельник,  когда  командование  иностранных  войск  приняло 
решение о штурме здания суда ООН, захваченного сербскими демонстрантами еще в пятницу. Непродолжительная атака с 
применением спецсредств завершилась тем, что полицейские взяли дом под контроль и задержали более 50 засевших там 
сербов.

Однако попытка увезти задержанных из центра города встретила сопротивление в лице тысяч местных жителей, 
прибывших  поддержать  своих  земляков.  Конвой  ООН  был  атакован.  Сербам  удалось  сжечь  несколько  автомобилей 
миротворцев и освободить часть арестованных.

В  ответ  спецназовцы применили  слезоточивый  газ,  сумев  немного  оттеснить  сербов  от  здания  суда,  однако 
полностью подавить беспорядки им пока не удается.

С момента одностороннего провозглашения независимости Косово 17 февраля этого в Митровице не утихают 
демонстрации  и  акции  протеста.  Местное  население  отказывается  подчиняться  властям  Приштины.  Периодически 
происходят нападения на посты миротворцев ООН и патрули KFOR, однако события утра понедельника – самое крупное 
столкновение с момента начала кризиса.

Также следует отметить, что в беспорядках в Косово уже пострадали сотрудники МВД Украины. При обстреле 
полицейского участка в Косово, на севере которого происходят беспорядки, ранены 14 сотрудников МВД Украины, о чем 
сообщил министр внутренних дел Украины Юрий Луценко на пресс-конференции в Симферополе.

По его словам, состояние одного из пострадавших оценивается как тяжелое. 
«Боевики обстреляли участок, забросали его гранатами», – сказал министр.
17  марта.  Президент  Украины  Виктор  Ющенко  и  премьер-министр  республики  Юлия  Тимошенко  направили 

очередное письмо генеральному секретарю НАТО Яапу де Хооп Схефферу. Об этом сообщается на президентском сайте. 
В  письме  руководители  Украины  выразили  надежду,  что  страны  НАТО  выступят  за  перевод  республики  на 

следующий уровень сотрудничества с альянсом. Решение об этом может быть принято на саммите НАТО, который пройдет 
в начале апреля в Бухаресте. Ющенко и Тимошенко также обратились к федеральному канцлеру ФРГ Ангеле Меркель и 
президенту Франции Николя Саркози с просьбой о поддержке Украины в этом вопросе. 

В начале марта спецпредставитель генсека НАТО Роберт Симмонс, выступая на пресс-конференции в Москве, 
заявил, что Украине, равно как и Грузии, пока не может быть предоставлен План действий по членству в альянсе (ПДЧ). 

Вскоре  после  выступления  Симмонса  федеральный  канцлер  ФРГ  Ангела  Меркель  выступила  против 
присоединения к альянсу Грузии и Украины. Она заявила, что в странах, претендующих на вступление в НАТО, этот шаг 
должны поддерживать не только политики, но и значительная часть населения. Отметим, что по результатам недавнего 
опроса, проведенного Всеукраинской социологической службой, однозначно за вступление в НАТО высказались только 11 
процентов респондентов. 
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Напомним также, что предыдущее письмо украинского руководства к генсеку НАТО, отправленное в  середине 
января, спровоцировало в республике парламентский кризис. Депутаты от Партии регионов и Компартии Украины, которые 
после сентябрьских выборов оказались в оппозиции,  блокировали работу Верховной Рады,  до тех пор пока правящая 
коалиция не согласилась вынести вопрос о НАТО на референдум. 

17 марта. Лидер Партии Регионов Виктор Янукович надеется, что на саммите НАТО в Бухаресте в начале апреля 
не будет принято решение о присоединении Украины к Плану действий по членству в Альянсе (ПДЧ). Об этом экс-премьер 
заявил в интервью телеканалу «Интер».

«Если  чиновники,  которые  соберутся  на саммите  в Бухаресте,  относятся  к  украинскому  народу  с уважением 
и пониманием, как это сказала и Ангела Меркель, которая высказала свою точку зрения, то, безусловно, это решение будет 
отложено», — убежден Янукович.

Он  подчеркнул,  что  сегодня  внутриполитическая  ситуация  в стране  не способствует  принятию  решения 
о присоединении Украины к ПДЧ.

«Но это не означает, что Украина не будет сотрудничать с НАТО», — сказал Янукович, приведя в пример Россию, 
Финляндию и Швецию, которые не являются членами Альянса, но сотрудничают с ним.

«Нам  никто  сегодня  не мешает  сотрудничать  и фактически  принимать  участие  в отрабатывании  системы 
коллективной  безопасности  в Европе.  И здесь  Украина  должна  занимать  также  активную  позицию.  Но это  не означает 
обязательность вступления Украины в НАТО», — подчеркнул он.

Напомним, канцлер Германии Ангела Меркель 10 марта высказала мнение, что членами НАТО могут стать только 
те страны, в которых эту идею поддерживает значительный процент населения.

Руководство Украины рассчитывает на присоединение к ПДЧ на саммите в Бухаресте, однако в НАТО пока нет 
единства по этому вопросу.

17 марта. Социалисты и коммунисты Украины готовят президенту США Джорджу Бушу неласковый прием. Так, 
лидер  Прогрессивной  социалистической  партии  Украины  Наталья  Витренко  на антинатовском  митинге  в Симферополе 
обратилась с призывом поддержать акции протеста левой оппозиции, приуроченные к визиту президента США Джорджа 
Буша 1 апреля. Об этом сообщает УНИАН.

«1 апреля встретим кровавого диктатора – встретим Буша и заявим ему: «Янки – гоу хоум!», — заявила Витренко, 
призвав все партии собраться в Киеве и встретить президента США.  «Давайте встретим Буша, чтобы он запомнил,  что 
такое Украина!», — заявила глава ПСПУ.

При этом Витренко  сообщила,  что  направила  Джорджу Бушу заявление,  в котором посоветовала  «оставаться 
на своём ранчо»  и забрать  с собой  в Америку  руководителей  Украины,  подписавших так  называемое «письмо трёх» — 
письмо  о присоединении  Украины  к  Плану  действий  по членству  в НАТО.  «Я  посоветовала  ему  (Бушу)  взять  с собой 
в Америку Ющенко, Тимошенко и Яценюка. Пусть они там разводят пчёл и баранов», — сказала лидер ПСПУ.

При этом Компартия Украины (КПУ), как заявил народный депутат от фракции Компартии Петр Цыбенко, сделает 
все  для  того,  чтобы  на саммите  НАТО  в Бухаресте  было  принято  негативное  решение  относительно  присоединения 
Украины к Плану действий относительно членства (ПДЧ), сообщает ЛIГА.новости.

Как сообщает пресс-служба КПУ, Цыбенко пообещал, что его политсила «сделает все возможное и невозможное» 
для того, чтобы на Бухарестском саммите НАТО было принято негативное решение относительно присоединения Украины к 
Плану  действий  по членству  в Альянсе.  «Я  все-таки  надеюсь,  что  европейским  структурам  хватит  здравого  смысла 
отказаться от рассмотрения «письма трех». Кстати, в их же интересах принять именно негативное решение, потому что 
в обратном случае они проблемы Украины переберут на свои же плечи», — сказал политик.

В  то  же  время,  по его  словам,  если  же  это  решение  будет  позитивным,  то  коммунисты  найдут  «абсолютно 
адекватные  формы  реагирования  на сложившуюся  ситуацию».  «И я  не исключаю,  что  это  будет  другой  уровень 
противостояния,  нежели  просто  блокирование  работы  Верховной  Рады  Украины.  Компартия  обязательно  найдет 
адекватный ответ на принятое в Бухаресте решение», — заверил нардеп.

Как сообщалось ранее,  президент США Джордж Буш с супругой Лорой посетит  Украину,  Румынию и Хорватию 
с намерением  «поддержать  продвижение  свободы  и демократии  и укрепить  Североатлантический  альянс  в его 
противостоянии вызовам ХХІ века».

1  апреля  Буш  планирует  в Киеве  провести  встречи  с президентом  Украины  Виктором  Ющенко  и премьер-
министром Юлией Тимошенко.  Как заявил ранее Ющенко,  в ходе переговоров с Бушем будет обсужден план действий 
между Украиной и США на 2008-2009 годы. «И, наверное, будет подписан базовый документ по этому вопросу», — сказал 
президент Украины.

17 марта.  Президент Украины Виктор Ющенко поддержал инициативу о досрочных выборах киевского мэра, с 
которой выступили представители "оранжевой" коалиции в Верховной Раде, сообщает УНИАН. Проект соответствующего 
постановления был зарегистрирован депутатами БЮТ и НУНС 17 марта. 

Парламентарии  утверждают,  что  нынешний  мэр  Киева  Леонид  Черновецкий  нарушает  украинское 
законодательство и не выполняет решений президента и правительства республики. Депутаты также заявляют, что глава 
администрации не реагирует "на острые проблемы развития города". 

Напомним, что 13 марта Леонид Черновецкий по указу президента Украины был отстранен от обязанностей мэра 
на 15 дней. За это время в отношении главы городской администрации должно быть проведено служебное расследование. 

Ранее с требованием уволить Черновецкого выступил кабинет министров во главе с Юлией Тимошенко. Киевского 
мэра,  напомним,  подозревают в причастности к  целому ряду должностных преступлений,  в  частности,  к  махинациям с 
земельными участками. 

Сам он между тем заявил, что в отставку подавать не собирается. Черновецкий добавил, что намерен сохранить 
свой пост даже в случае выборов. "Я буду участвовать и выиграю, даже если шантаж и подкуп будут иметь место", - сказал 
он. 

18  марта.  Если  фракция  «Наша  Украина  –  Народная  самооборона»  не  поддержит  решение  о  проведении 
перевыборов  в  Киеве,  БЮТ  снимает  с  себя  всю  ответственность  за  дальнейшее  голосование  фракции  по  вопросам, 
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которые входили в коалиционное соглашение, но не предусматривались предвыборной программой БЮТ. Об этом сообщил 
народный депутат от фракции БЮТ Михаил Поживанов, передает Обком.

При  этом  Поживанов  отметил,  что  БЮТ будет  настаивать,  чтобы на  сегодняшнем  заседании  Рады отставка 
нынешнего мэра столицы Леонида Черновецкого от занимаемой должности была все-таки первым вопросом повестки дня 
парламента.

18 марта. Российская "Татнефть" решила подать против Украины иск в суд "в связи с незаконным насильственным 
захватом"  Кременчугского  нефтеперерабатывающего  завода  (НПЗ),  который  принадлежит  компании  "Укртатнафта".  Об 
этом сообщается в пресс-релизе компании. В ближайшее время "Татнефть" намерена подать ходатайство о проведении 
международного арбитражного разбирательства. Интересы компании представляет британская юридическая фирма "Клири 
Готтлиб". 

Как  упоминается в  пресс-релизе,  несмотря на то,  что  ряд  высших должностных лиц Украины назвали захват 
Кременчугского  НПЗ  "противозаконным  рейдерством",  украинская  сторона  не  предприняла  никаких  действий.  Власти 
Украины также не начали переговоры с "Татнефтью", хотя 11 декабря 2007 года последняя направила президенту, премьер-
министру и министру иностранных дел Украины уведомление о споре с предложением о проведении переговоров. 

Напомним,  о  силовом  захвате  предприятия  в  октябре  2007  года  заявил  председатель  правления  компании 
"Укртатнафта" Сергей Глушко. Захват был осуществлен экс-главой правления Павлом Овчаренко, который был отстранен 
от должности в 2004 году, однако восстановлен в должности 29 августа 2007 года апелляционным судом Сумской области 
Украины,  уточняет  "Украинская  правда".  После  того,  как  Овчаренко  приступил  к  выполнению  своих  обязанностей  19 
октября, "Татнефть" прекратила поставки нефти на НПЗ. 

Весной 2007 года "Нафтогаз  Украины",  ранее управлявший 43 процентами уставного капитала "Укртатнафты", 
получил контроль над 61,3 процентами акций "Укртатнафты", после того, как со счетов АБ "ИНГ Банк Украина" в пользу 
"Нафтогаза Украины" были списаны 18,3 процента акций акций "Укртатнафты", принадлежащие американской Seagroup 
International Inc. и швейцарской Amruz Trading, которых считают близкими к ОАО "Татнефть". 

В  мае  2007  года  "Татнефть"  распространила  официальное  заявление,  в  котором  говорилось  о  том,  что  в 
отношении "Укртатнафта" развернута программа корпоративных действий, нацеленных на незаконное получение контроля 
над предприятием.  По мнению "Татнефти",  эти действия проводились в интересах "узкой группы лиц,  выступающих от 
имени руководства "Нафтогаза Украины" и Минтопэнерго Украины". 

"Татнефть"  занимает  шестое  место  по  объему  добычи  нефти  в  России.  32,5  процента  акций  компании 
принадлежит  холдингу  "Связьинвестнефтехим",  полностью  принадлежащему  правительству  республики  Татарстан.  В 
номинальном держании Bank of New York находится еще 22,8 процента акций предприятия. 

18 марта. Верховная Рада Украины назначила внеочередные выборы мэра Киева, сообщает УНИАН. Это решение 
поддержали 246 депутатов: 155 из фракции БЮТ, 59 из НУНС, 26 парламентариев от Компартии Украины и шесть от Блока 
Литвина. Партия регионов не принимала участие в голосовании. 

Постановление  о  досрочных  выборах  было  зарегистрировано  в  парламенте  Украины  17  марта.  С  этим 
предложением выступили депутаты из правящей коалиции. Как сообщалось ранее, инициативу уже поддержал президент 
республики Виктор Ющенко. 

Авторы  постановления  утверждают,  что  нынешний  мэр  Киева  Леонид  Черновецкий  нарушает  украинское 
законодательство и не выполняет решений президента и правительства страны. 

Напомним,  что  деятельность  главы  киевской  администрации  в  настоящее  время  расследует  специальная 
комиссия. По указу президента Черновецкий временно отстранен от обязанностей мэра. 

Оппоненты Черновецкого обвиняют его в целом ряде должностных преступлений, в частности в махинациях с 
земельными участками в украинской столице. С требованием уволить мэра Киева недавно выступил кабинет министров во 
главе с Юлией Тимошенко.

Сам Черновецкий заявил 17 марта,  что в отставку подавать не собирается.  Мэр Киева добавил,  что намерен 
сохранить свой пост даже в случае досрочных выборов. "Я буду участвовать и выиграю, даже если шантаж и подкуп будут 
иметь место", - сказал он. 

18 марта. Утром сотрудники Службы безопасности Украины (СБУ) начали обыск в здании харьковской городской 
администрации. Об этом сообщает РИА Новости со ссылкой на источник в СБУ. 

Информацию об обыске подтвердила и пресс-секретарь горсовета Нина Марченко,  которую цитирует УНИАН. 
Комментариев от городских властей пока не поступало. 

По  словам  источника  РИА  Новости,  спецслужбы  проводят  "следственные  действия  и  выемку  документов". 
"Интерфакс" сообщает, что обыск был устроен в рамках дела о растрате. 

Накануне  секретарь  харьковского  горсовета  Геннадий  Кернес  заявил на  пресс-конференции,  что  СБУ готовит 
"широкомасштабную провокацию"  против  мэра города  и руководства  городского  совета.  Он уточнил,  что речь идет  об 
обысках в квартирах и рабочих кабинетах харьковских чиновников. Правда, по его данным, "провокация" должна была 
начаться утром 17 марта. 

О  своих  опасениях  Кернес  сообщил  главе  секретариата  президента  Украины  Виктору  Балоге,  генпрокурору 
республики  Александру  Медведько,  первому  заместителю  председателя  СБУ  Валентину  Наливайченко  и  ряду  других 
высокопоставленных чиновников. 

Отметим,  что  в  начале  марта  Верховная  Рада  Украины  создала  специальную  комиссию  по  расследованию 
деятельности харьковского руководства. Чиновников подозревают в нарушении украинского законодательства, в частности 
тех областей, которые регулируют имущественные и земельные отношения. 

18  марта. Харьковский  городской  голова  Михаил  Добкин  и  народный  депутат  Украины  Дмитрий  Святаш 
пострадали  при  попытке  помешать  сотрудникам  УСБУ  вынести  документы  из  здания  горисполкома,  передает  «УРА-
Информ.Харьков». 

Их задел отъезжающий от горисполкома автомобиль «Хонда», в который были погружены мешки с документами. 
Характер  полученных  травм пока  неизвестен,  сейчас  пострадавших  осматривает  врач.  Вышедший  после  инцидента  к 
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журналистам мэр  Харькова  Михаил Добкин  на  вопрос  журналистов  о  здоровье  ответил:  «Рука  поломана,  а  так  все  в 
порядке». 

По  словам Добкина,  произошедшее заснято  на  видео  и  будет завтра  продемонтсрировано  в  Верховной  Раде 
Украины.  «У нас в Харькове нет СБУ. У нас есть КГБ во главе с палачом господином Мухатаевым», - добавил он. 

18  марта. Верховная  Рада  Украины  приняла  в первом  чтении  закон  о Кабинете  министров.  Как  передает 
корреспондент «Росбалта», за такое решение проголосовало 246 народных депутатов.

За  принятие  закона  в полном составе  проголосовали  члены  парламентской  коалиции — блоки  БЮТ и «Наша 
Украина — Народная Самооборона», а также 20 депутатов «Блока Литвина».

Как уже сообщалось, сегодня лидер БЮТ Юлия Тимошенко заявила, что «Блок Юлии Тимошенко» в Верховной 
Раде в полном составе проголосует за изменения к закону о Кабинете министров, которые предложил президент Украины 
Виктор Ющенко. Она отметила, что рассмотрение изменений к закону о Кабмине было условием со стороны партнеров 
БЮТ по коалиции для того, чтобы в повестку дня заседания Рады был включен вопрос о проведении досрочных выборов 
в Киеве.

Тимошенко рассказала, что БЮТ принял эти условия, несмотря на то, что предлагаемые изменения ограничивают 
полномочия правительства, однако «никакие полномочия не стоят того, чтобы оставить коррупцию в Киеве». Премьер также 
пригрозила,  что  БЮТ покинет  сессионный  зал,  если  не будет  поддержано  постановление  о проведении  внеочередных 
выборов Киевского горсовета и мэра Киева.

Напомним, 10 января президент Украины Виктор Ющенко направил в Верховную Раду новую редакцию Закона «О 
Кабинете министров».

По  новой  редакции,  внесение  кандидатуры премьер-министра  закрепляется  как  исключительное  право  только 
президента, а не коалиции, как это предполагалось в действующей редакции закона. Кроме этого, исключительное право 
увольнять  министров  иностранных  дел  и обороны  закрепляется  только  за президентом  Украины,  и не  будет  доступно 
Верховной Раде, как это было ранее.

Возобновляется конституционная норма, согласно которой президент будет иметь право внести на рассмотрение 
парламента  вопрос  об  ответственности  Кабинета  Министров,  а за  Советом  нацбезопасности  и обороны  закрепляется 
контролирующая и координационная деятельность всех органов власти по вопросам национальной безопасности. Согласно 
новой редакции закона о Кабмине, президент сможет своими решениями приостанавливать действие актов правительства.

Отметим, что премьер-министр Украины Юлия Тимошенко заявляла ранее, что президентский вариант закона «О 
Кабинете  министров  Украины»  сокращает  полномочия  правительства.  «Этот  законопроект  увеличивает  полномочия 
президента  и сокращает  полномочия Кабинета  министров», — говорила  она,  подчеркивая,  что  закон о Кабмине  должен 
отвечать положениям Конституции Украины.

Как известно, первоочередное принятие новой редакции Закона о Кабмине было одним из условий коалиционного 
соглашения между БЮТ и НУНС в ходе выборов. Юлия Тимошенко неоднократно заявляла, что БЮТ поддержит принятие 
этого документа.

18 марта. Украина  и Европейский  союз  на заседании «Украина  –  Тройка  Политико-безопасного  комитета  ЕС» 
обсудят  завтра  в Брюсселе  отношения  между  Украиной  и Россией.  Об  этом  сообщает  пресс-служба  Министерства 
иностранных дел Украины.

Также в повестке заседания стоит вопрос о внутриполитическом развитии на Украине, состояние и перспективы 
урегулирования  Приднепровского  конфликта,  отношения  между  Украиной  и ЕС.  В частности,  будет  обсуждаться тема 
сотрудничества между Украиной и ЕС в энергетической сфере.

18 марта. Президенты Украины и Соединенных Штатов Америки Виктор Ющенко и Джордж Буш обсудят вопрос 
о создании зоны свободной торговли между Украиной и США. Как передают  АМИ «Новости-Украина», об этом сообщила 
на брифинге пресс-секретарь главы украинского государства Ирина Ванникова.

Она подчеркнула, что стороны планируют обсудить План действий между Украиной и США на 2008-2010 года. 
«Вероятно, подпишут базовый документ об этом плане», — сказала Ванникова,  добавив,  что также президенты «дадут 
«зеленый свет» для создания зоны свободной торговли между Украиной и США».

По результатам переговоров планируется общая пресс-конференция лидеров двух стран. Буш встретится также 
с высшим руководством Украины и лидером оппозиции.

Кроме того, запланировано выступление президента США в одной из средних школ города Киева.
Как  сообщалось  ранее,  Буш  прибудет  в Украину  с женой  Лорой.  В составе  американской  делегации  будет 

государственный секретарь США Кондолиза Райс. Делегация прибудет в Киев поздно вечером 31 марта.
На  утро  1  апреля,  по словам  Ванниковой,  запланированы  переговоры  между  Бушем  и Ющенком  в формате 

«с глазу на глаз». Потом состоятся переговоры в расширенном составе.
18 марта.  Многие выпускники школ Украины, в которых обучение ведется на языках национальных меньшинств, 

покидают  страну,  поскольку  не владеют  государственным  украинским  языком  в достаточной  для  получения  высшего 
образования степени. Как пишет «Новый Регион», об этом заявил сегодня министр образования и науки Украины Иван 
Вакарчук  на первом  Всеукраинском  совещании  учителей  украинского  языка  и литературы,  преподающих  в школах 
нацменьшинств.

По  словам  министра,  «если  ребенок  не владеет  украинским  языком,  он  выходит  из  школы 
неконкурентоспособным,  и много  детей  ищут  образование  в других  странах».  После  получения  за пределами  Украины 
дипломов  о высшем образовании около половины уехавших молодых людей на родину  уже  не возвращаются,  отметил 
Вакарчук.

Причиной  такого  положения  дел  министр  считает  то,  что  преподавание  украинского  языка  в школах 
нацменьшинств не просто находится в кризисе, но во многих случаях вообще не ведется, а «имитируется».

По  словам  Вакарчука,  проблему  «оголило  только  обнародование  сообщения  о внешнем  тестировании 
на украинском языке», после чего большинство выпускников школ национальных меньшинств заявило о желании сдавать 
тесты на своих родных языках.
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Министр считает, что о проблеме плохого преподавания украинского языка в школах для нацменьшинств было 
известно «не год и не два, но не было политической воли или желания ее решать». «Мы должны положить этому конец», – 
сказал он, добавив, что у него «политическая воля есть».

Вакарчук предложил учителям подумать, как заинтересовать детей учить украинский, чтобы это не выглядело как 
«принуждение», добавив, однако, что «один стимул у детей есть – через два года внешнее тестирование будет проводиться 
только на украинском языке».

«Политическая стабильность в государстве в значительной степени зависит от того,  как мы сумеем обеспечить 
естественность этого процесса. Но мы будем действовать настойчиво», – подчеркнул Вакарчук.

По  его  мнению,  украинизация  образования  идет  слишком  медленно:  «В  Симферополе  –  есть  только  одна 
украинская гимназия».

19 марта. Руководитель Секретариата президента Украины Виктор Балога искусственно разжигает сепаратистские 
настроения на западе Украины. Как передает корреспондент «Росбалта», с таким обвинением с трибуны Верховной Рады 
выступил депутат блока «Наша Украина – Народная самооборона» (НУНС), лидер «Народного Руха Украины», экс-глава 
МИД Борис Тарасюк.

В  подтверждение  своих  слов  Тарасюк  напомнил  о проблеме  русинов,  заявив,  что  эта  проблема  носит 
исключительно политический и искусственный характер. «Таким образом искусственно расчленяется один и один и тот же 
этнос», – утверждает Тарасюк, имея в виду украинский этнос.

В качестве примера он напомнил,  что 7 марта прошлого года Закарпатский городской совет принял решение 
о признании национальности русин на территории Закарпатья, а в 2001 году по результатам переписи 10 тысяч 183 жителя 
Закарпатской области заявили о своей принадлежности к русинам.

Новой волной сепаратистских настроений он назвал недавнее рассмотрение вопроса в Закарпатском облсовете 
о принятии флага области в виде сине-бело-красного триколора.

«Политическими инициаторами принятия этого решения выступили депутаты в Закарпатском облсовете, которые 
поддерживаются  и подчиняются  руководителю  Секретариата  президента.  На территории  области  проведен  ряд 
информационно-пропагандистских мероприятий в пользу утверждения триколора», — возмутился Тарасюк.

«Искусственно  обостряется  проблема  Восток-Запад  Украины  и программируются  сценарии  децентрализации 
власти. Подобные политические игрища могут привести к сепаратистским движениям на территории Украины», – заявил 
глава «Руха».

Для справки: Нынешний глава Секретариата президента Украины Виктор Балога в 1998 г. при поддержке партии 
тогдашнего президента Украины Леонида Кучмы СДПУ(о) победил на выборах мэра г. Мукачево (Закарпатская обл.), а в 
1999 был назначен главой Закарпатской облгосадминистрации. В феврале 2005 г. победивший на президентских выборах 
Виктор Ющенко вновь назначил Балогу главой Закарпатской обладминистрации. В 2002 г. Балога был избран в Верховную 
Раду по мажоритарному округу в Закарпатской области и вступил во фракцию «Наша Украина».  В правительстве Юрия 
Еханурова занимал пост министра МЧС. Позже Балога был назначен главной Секретариата президента страны.

Как уже сообщалось, 29 февраля Сойм (представительный орган) подкарпатских русинов подготовил иск в суд 
против  Украины —  за непризнание  национальности  «русин».  Об  этом  сообщил  глава  Сойма,  настоятель 
Крестовоздвиженского собора в Ужгороде протоиерей Димитрий Сидор.

Русинами Сойм считает большинство населения Закарпатья, приблизительно 800 тысяч человек. При последней 
переписи  русинами,  по информации  Сидора,  назвали  себя  10  тысяч  человек,  а перепись  Сойма  собрала  140  тысяч 
«русинских» подписей.

Сойм  планирует  обратиться  с просьбой  в европейские  инстанции  провести  независимую  перепись  населения 
Закарпатья, чтобы определить количество русинов. Сойм русинов также намеревается судиться со Службой Безопасности 
Украины (СБУ), которая обвиняет о. Димитрия Сидора в сепаратистских призывах.

Напомним, 27 февраля СБУ предупредила лидера Сойма о недопустимости действий, которые могут привести к 
посягательству на территориальную целостность и неприкосновенность Украины.

Поводом стало заявление Дмитрия Сидора на пресс-конференции о том, что Сойм принял уже третью декларацию 
о провозглашении  Закарпатской  области  самоуправляемой  административно-национальной  территорией  под 
международным  контролем.  По его  словам,  русины  просят  признать  Закарпатье  самоуправляемой  территорией  под 
контролем России и ЕС, которые являются правопреемниками СССР и Чехословакии.

19  марта.  Действия  сотрудников  Службы  безопасности  Украины  (СБУ)  в отношении  должностных  лиц 
Харьковского  горсовета  могут  повлечь  серьезное  политическое  противостояние  внутри  местной  власти  и угрожают 
перенесением напряжения с регионального на центральный уровень.

Как сообщает пресс-служба главы украинского государства, так глава Секретариата президента Украины Виктор 
Балога прокомментировал инцидент в Харькове между работниками СБУ и руководством городского Совета.

«Создан еще один очаг дестабилизации политической ситуации. Харьковские события могут быть использованы 
с разными целями — от громких спекуляций до разлада работы органов власти», — заявил Балога.

Руководитель президентского Секретариата отметил, что харьковский конфликт уже превращается в повод для 
очередного  блокирования  работы  Верховной  Рады.  Это  приведет  к  негативным  последствиям,  особенно  учитывая 
необходимость принятия парламентом важных законопроектов.

«Рада после продолжительного перерыва все же заработала. Не следует искать еще один повод для появления 
в сессионном зале новых шариков и баррикад у президиума», — заметил Балога.

Он  выразил  надежду,  что  руководство  СБУ  тщательно  изучит  все  обстоятельства  событий  в Харьковском 
горсовете и доложит о них президенту.

«Глава  государства  требует  от СБУ действовать  так,  чтобы  не допустить  разлада  в работе  городской  власти 
Харькова. Президент отмечает необходимость строгого соблюдения законодательства и процессуальных норм», — заявил 
руководитель Секретариата Ющенко.
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Как сообщалось ранее,  сегодня в Верховной Раде Украины представители оппозиции развесили в сессионном 
зале  плакаты  в знак  протеста  против  возбуждения  уголовного  дела  против  должностных  лиц  Харьковского  горсовета. 
Партия  Регионов  потребовала  заслушать  в парламенте  20  марта представителей  Генеральной  прокуратуры  и СБУ 
относительно ситуации в Харькове. «Если это не будет выполнено – мы оставляем за собой право перейти к радикальным 
действиям», — заявила представитель ПР Инна Богословская.

Однако  Верховная  Рада  не стала  приглашать  на заседание  генпрокурора  и и.  о.  главы СБУ.  За предложение 
заслушать силовиков проголосовали всего 222 депутата при необходимых 226-ти.

Мэр  Харькова  Михаил Добкин  намерен сегодня  рассказать  президенту  Украины Виктору  Ющенко  о событиях, 
происходящих  в Харькове  при  участии  сотрудников  СБУ.  «Состоится  встреча  президента  с мэрами  городов  в рамках 
подготовки шести украинских городов к проведению матчей Чемпионата Евро-2012. Я обязательно на этой встрече доведу 
до сведения президента то, что происходит в Харькове», — заявил Добкин. 

19 марта. Россия не может запретить Украине вступить в НАТО. Об этом, как передает УНИАН, заявил посол США 
в Украине Уильям Тейлор на брифинге для прессы. По словам посла, ни одна страна за пределами НАТО не может иметь 
права вето на решение относительно вступления Украины в Альянс.

Он также подчеркнул, что Украина — независимая демократическая страна, и США, как и другие участники НАТО, 
уважают суверенитет Украины. Тейлор отметил, что Украина как суверенное государство может самостоятельно принимать 
решение  относительно  вступления  в Североатлантический  альянс.  «Решение  подавать  заявку  не американское, 
не европейское, не российское, это решение Украины», — подчеркнул посол.

В то же время он заметил, что и НАТО, и Украина должны иметь добрососедские отношения с Россией.
В  свою  очередь,  заместитель  главы  Секретариата  президента  Александр  Чалый  напомнил,  что  12  февраля 

в Москве  на совместной  пресс-конференции  с Виктором  Ющенко  президент  РФ  Владимир  Путин  отметил,  что  вопрос 
о присоединении к НАТО является суверенным правом Украины. Также Чалый напомнил, что президент Украины выразил 
готовность  проводить  консультации с российской  стороной  для  снятия  обеспокоенности  по поводу  интеграции Украины 
в Североатлантический альянс.

Как передавал ранее корреспондент «Росбалта», Чалый в ходе совместного брифинга с послом США в Украине 
Уильямом Тейлором также заявил, что Украина уверена в американской поддержке Украины в деле ее присоединении к 
Плану действий по приобретению членства в НАТО на саммите в Бухаресте. «31 марта – 1 апреля состоится первый визит 
президента США Джорджа Буша на Украину, – напомнил Чалый. – Мы ожидаем поддержки США относительно запроса 
Украины о присоединении к ПДЧ на саммите в Бухаресте».

Чалый отметил: «Президент Ющенко исходит из того, что есть все внутренние и международные условия, чтобы 
Украина получила позитивный ответ на саммите в Бухаресте. Нет никаких причин, чтобы Украина не получила позитивный 
ответ относительно присоединения к ПДЧ».

«Бухарест – это момент истины для отношений Украины и НАТО», – подчеркнул высокопоставленный украинский 
чиновник.

В свою очередь,  Уильям Тейлор заявил:  «Я гарантированно могу сказать,  что на 100% Вашингтон поддержит 
желание Украины присоединиться к ПДЧ». По мнению американского посла, «для Украины очень реалистично получить 
позитивный ответ на саммите в Бухаресте».

19  марта. Кабинет  министров  Украины внес  поправку  в Соглашение  между  НАК  «Нафтогаз  Украины» и ОАО 
«Газпром».  Как  сообщает  корреспондент  «Росбалта»,  об  этом сообщил  вице-премьер-министр  Украины Иван  Васюник 
по завершении рассмотрения Соглашения на заседании Кабмина.

По  словам  Васюника,  изменение  было  внесено  в положение  о необходимости  заключения  «Нафтогазом» 
контракта с дочерней компанией «Газпрома» о продаже ей газа для реализации на внутреннем рынке Украины в объеме 
«не меньше 7,5 куб. м газа ежегодно». Правительство Украины приняло решение убрать из этой формулировки слова «не 
меньше».

В целом данное Соглашение было утверждено.
Напомним, что 13 марта председатель правления ОАО «Газпром» Алексей Миллер и председатель правления 

НАК «Нафтогаз  Украины» Олег  Дубина  подписали Соглашение  о развитии  отношений  в газовой сфере.  В соответствии 
с Соглашением,  с марта  по декабрь  2008  года  на Украину  будет  поставлен  газ  центрально-  и среднеазиатского 
происхождения в объеме не менее 49,8 млрд куб. м по цене $179,5 за тыс. куб. м. Покупателем газа на границе с Украиной 
будет НАК «Нафтогаз Украины».

Дополнительно  к  объемам  центрально-  и среднеазиатского  газа  НАК  «Нафтогаз  Украины»  оформит 
с «РосУкрЭнерго»  контракт  купли-продажи  российского  газа,  поставленного  в Украину  в январе-феврале  2008  года 
по базовой цене $315 за тыс.  куб.  м,  расчеты по которому могут  быть осуществлены путем возврата соответствующих 
объемов газа.

14 марта Юлия Тимошенко заявила, что Украина не будет платить России за потребленный в начале 2008 года газ 
по цене $321 за тысячу кубометров. «Газ, который потребляла Украина в начале года, мы не будем оплачивать по такой 
цене. Мы вернем этот газ летом, когда газ будут закачивать в подземные хранилища, из баланса среднеазиатского газа. То 
есть, Украина не заплатит ни единой копейки больше, чем $179,5 за тыс. кубов», — сказала она.

В целом Тимошенко считает подписанные в Москве газовые договоренности «большой победой Украины».
19  марта. Секретариат  президента  Украины  Виктора  Ющенко  не совсем  доволен  Соглашением  между 

«Нафтогазом» и «Газпромом».  Как передает корреспондент «Росбалта»,  об этом после заседания Кабинета министров 
Украины заявил заместитель главы Секретариата президента Александр Шлапак.

«Президент  оценил  газовое  Соглашение  как  первый  шаг  к  серьезным  договоренностям  с «Газпромом»  без 
посредников», — заявил Шлапак. В то же время он подчеркнул, что к Соглашению есть около 5-7 существенных замечаний. 
И по этим замечаниям «придется провести дополнительные консультации с ОАО «Газпром», чтобы убедить российскую 
сторону согласиться с этими замечаниями.
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Шлапак не уточнил суть этих замечаний, однако пообещал, что «Нафтогазу» будут предоставлены конкретные 
директивы относительно повторного обсуждения многих позиций Соглашения.

Как уже сообщалось, сегодня Кабинет министров Украины внес поправку в Соглашение между НАК «Нафтогаз 
Украины» и ОАО «Газпром». Как сообщает корреспондент «Росбалта», об этом сообщил вице-премьер-министр Украины 
Иван Васюник по завершении рассмотрения Соглашения.

По  словам  Васюника,  изменение  было  внесено  в положение  о необходимости  заключения  «Нафтогазом» 
контракта с дочерней компанией «Газпрома» о продаже ей газа для реализации на внутреннем рынке Украины в объеме 
«не меньше 7,5 куб. м газа ежегодно». Правительство Украины приняло решение убрать из этой формулировки слова «не 
меньше».

В целом данное Соглашение было утверждено.
Напомним, что 13 марта председатель правления ОАО «Газпром» Алексей Миллер и председатель правления 

НАК «Нафтогаз  Украины» Олег  Дубина  подписали Соглашение  о развитии  отношений  в газовой сфере.  В соответствии 
с Соглашением,  с марта  по декабрь  2008  года  на Украину  будет  поставлен  газ  центрально-  и среднеазиатского 
происхождения в объеме не менее 49,8 млрд куб. м по цене $179,5 за тыс. куб. м. Покупателем газа на границе с Украиной 
будет НАК «Нафтогаз Украины».

Дополнительно  к  объемам  центрально-  и среднеазиатского  газа  НАК  «Нафтогаз  Украины»  оформит 
с «РосУкрЭнерго»  контракт  купли-продажи  российского  газа,  поставленного  в Украину  в январе-феврале  2008  года 
по базовой цене $315 за тыс.  куб.  м,  расчеты по которому могут  быть осуществлены путем возврата соответствующих 
объемов газа

19 марта. Премьер-министр Украины Юлия Тимошенко готовит отчет по итогам 100 дней работы правительства 
под ее руководством. Как передает корреспондент «Росбалта», об этом премьер заявила в ходе брифинга по завершении 
заседания Кабинета министров Украины.

Тимошенко сообщила, что 27 марта состоится расширенное открытое заседание Кабмина с участием депутатов 
Верховной Рады, посвященное обсуждению результатов работы правительства, а 28 марта, с 11:00 до 13:00, в Кабмине 
пройдет «день открытых дверей» для СМИ.

«Журналисты смогут  пообщаться с министрами, увидеть как  они работают.  Вы сможете зайти в любую дверь, 
в которую захотите, и задать любому министру те вопросы, которые вас интересуют», — сказала Тимошенко журналистам.

Также она рассказала, что 28 марта в Украинском Доме правительство даст пресс-конференцию, посвященную 
отчету за 100 дней работы кабмина Тимошенко. Этот отчет будет обнародован 28-31 марта.

Напомним,  что  18  декабря  2007  года  Верховная  Рада  Украины  проголосовала  за назначение  нового  состава 
правительства Украины, представленного премьер-министром Юлией Тимошенко.

19  марта.  В Верховной  Раде  Украины  зарегистрирован  проект  постановления  «О вопросе  пребывания 
Черноморского флота РФ на территории Украины». Как сообщает пресс-служба парламента, автор проекта постановления 
– депутат от блока «Наша Украина — Народная Самооборона» (НУНС) Владислав Каськив.

В  документе  говорится  о том,  что  временное  пребывание  Черноморского  Флота  РФ  на территории  Украины 
существенно влияет на международно-правовые, социально-экономические, экологические, оборонные интересы Украины.

Проектом  постановления  предусматривается  обязать  Кабинет  министров  Украины  инициировать  проведение 
переговоров  с Россией  относительно  прекращения  действия  Соглашения  между  РФ  и Украиной  о статусе  и условиях 
пребывания  Черноморского  флота  на территории  Украины  в установленный  ранее  срок  и выведении  ЧФ  с территории 
Украины к моменту окончания срока действия отмеченного Соглашения.

Как известно,  в соответствии с положениями Соглашения между Российской Федерацией и Украиной о статусе 
и условиях  пребывания  Черноморского  флота  РФ  на территории  Украины  от 28  мая  1997  г.,  стороны  договорились 
о статусе и условиях дислокации Черноморского флота РФ на территории Украины.

Согласно со статьей 25 данного Соглашения, оно заключено сроком на 20 лет с возможностью автоматического 
продолжения этого срока на пятилетние периоды.

19 марта. Фракция Партии регионов готова заблокировать трибуну Верховной Рады, если депутаты не поддержат 
вопрос о внесении в повестку дня заслушивания информации Генпрокуратуры и СБУ о событиях в Харькове. Как сообщает 
официальный сайт Виктора Януковича, об этом заявил журналистам лидер Партии регионов.

«Мы не  только  будем  блокировать  трибуну,  мы готовы  к  любым  публичным  действиям  в рамках  украинского 
законодательства. Мы поднимем регионы и в Верховной Раде мы, безусловно, поставим на трибуну всех должностных лиц, 
кто должен за этот вопрос отвечать, за события в Харькове», – сказал Янукович.

Он  также  отметил,  что  фракция  Партии  регионов  ожидает  также  реакции  президента  Украины  и Совета 
национальной безопасности и обороны по этому вопросу.

Как сообщалось ранее, 19 марта в Верховной Раде Украины представители оппозиции развесили в сессионном 
зале  плакаты  в знак  протеста  против  возбуждения  уголовного  дела  против  должностных  лиц  Харьковского  горсовета. 
Партия  Регионов  потребовала  заслушать  в парламенте  20  марта представителей  Генеральной  прокуратуры  и СБУ 
относительно ситуации в Харькове. «Если это не будет выполнено – мы оставляем за собой право перейти к радикальным 
действиям», — заявила представитель ПР Инна Богословская.

Однако  Верховная  Рада  не стала  приглашать  на заседание  генпрокурора  и и.  о.  главы СБУ.  За предложение 
заслушать силовиков проголосовали всего 222 депутата при необходимых 226-ти.

Напомним, утром 18 марта сотрудниками Управления СБУ в Харьковской области были начаты действия в связи 
с уголовным делом, возбужденным, как сообщил пресс-центр СБУ, «по факту растраты государственных средств путем 
злоупотребления служебным положением должностными лицами Харьковского городского совета».

В рамках расследования дела в горисполкоме представители Управления СБУ в Харьковской области произвели 
выемку  документов.  Вечером  18  марта  пресс-служба  Харьковского  горсовета  сообщила  о «вооруженном  захвате» 
помещения горсовета сотрудниками отряда «Альфа» во главе с сотрудниками СБУ.
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20  марта. Десять  стран  НАТО  добиваются  предоставления  Украине  и Грузии  Плана  действий  по получению 
членства в Альянсе (ПДЧ). Как говорится в совместном неофициальном письме этих стран генеральному секретарю НАТО, 
такой шаг укрепил бы стабильность и безопасность в Европе. Об этом сообщает «Радио Свобода» со ссылкой на агентство 
«Дойче Прессе-Агентур».

Письмо к Яапу де Хооп Схефферу подписали Болгария, Эстония, Латвия, Литва, Польша, Румыния, Словакия, 
Словения и Чехия, а также Канада.

Предоставление  Украине  и Грузии  ПДЧ  на саммите  НАТО  в Бухаресте  2–4  апреля  стало  бы  логическим 
продолжением нынешней политики сотрудничества с этими странами с учетом усилий, которые обе страны приложили для 
реформирования своих военных и политических институтов, говорится в письме.

Его авторы отмечают, что предоставление Плана действий не означает приглашения вступать в НАТО. В то же 
время они предостерегают, что отказ предоставить Украине и Грузии ПДЧ может поставить под сомнение традиционную 
для НАТО политику «открытых дверей».

Вопрос о ПДЧ для Украины и Грузии, как  считают аналитики, будет одним из  самых спорных на бухарестском 
саммите. Ряд стран НАТО во главе с Германией и Францией выступает против этого. В то же время США, Великобритания 
и страны Восточной Европы поддерживают присоединение Украины и Грузии к ПДЧ.

Все вопросы в Североатлантическом альянсе решаются только консенсусом, то есть полным согласием всех 26 
нынешних членов.

20 марта. Президент Украины Виктор Ющенко готов гарантировать России, что присоединении Украины к Плану 
действий по членству в НАТО не несет угрозы для ее безопасности. Об этом он заявил в интервью польскому изданию 
Gazeta Polska.

«В  действительности  пытаюсь  понять  российские  опасения  и хочу  заверить,  что  украинское  стремление 
относительно  НАТО не составляет никакой  угрозы.  Можем дать  всяческие  необходимые гарантии», — сказал Ющенко, 
передает «Сегодня».

По  его  словам,  он  сознает  необходимость  уважать  не только  безопасность  своей  страны,  но и вопросы 
безопасности соседей. «Когда говорим о нашем членстве в НАТО, то думаем о суверенном украинском выборе, который 
не составляет  никакой  угрозы  для  наших  соседей.  Все  эти  предостережения  перед  возможными  натовскими  базами 
в Крыму — это басни. Прошу прочитать Конституцию Украины, которая четко запрещает размещать на территории Украины 
любые иностранные базы», — отметил Ющенко.

Президент  Украины  сказал,  что  надеется  на понимание  Россией  мотивов  Украины  по вступлению  в НАТО 
и Европейский Союз.

Напомним,  что  17  марта  руководство  украинской  исполнительной  власти  выразило  «надежду  на поддержку 
странами-членами  НАТО  положительного  решения  о присоединении  Украины  к  Плану  действий  по членству 
в Североатлантическом  альянсе».  Об  этом  президент  Виктор  Ющенко  и премьер-министр  Украины  Юлия  Тимошенко 
заявили в своем новом письме генеральному секретарю НАТО Яапу де Хоопу Схефферу.

Ющенко  и Тимошенко  рассчитывают,  что  страны-члены  НАТО  примут  положительное  решение  по вопросу 
о приглашении Украины присоединиться к Плану действий по членству в НАТО на саммите в Бухаресте.

Кроме  того,  президент  и премьер  Украины  обратились  к  федеральному  канцлеру  Германии  Ангеле  Меркель 
и президенту  Франции Николя  Саркози  по поводу  поддержки  Германией  и Францией  положительного  решения  Альянса 
о присоединении Украины к ПДЧ.

20 марта. Президент США должен почаще приезжать в Украину, поскольку Соединенные Штаты являются одним 
из гарантов украинской государственности. Как передает корреспондент «Росбалта», такое мнение в кулуарах Верховной 
Рады высказала депутат блока «Наша Украина — Народная самооборона» (НУНС) Ксения Ляпина.

Как  известно,  президент  США  Джордж  Буш посетит  Украину  31  марта — 1  апреля,  накануне  саммита  НАТО 
в Бухаресте, на котором может быть рассмотрен вопрос о присоединении Украины и Грузии к Плану действий по членству 
в НАТО (ПДЧ).

Ляпина  считает,  что  поскольку  президент  США  традиционно  посещает  множество  стран,  тот  факт,  что  он 
приезжает в Украину, не означает, что у него есть какие-то прямые интересы, связанные с этим визитом.

«Просто  США  всегда  выступали  как  определенный  проводник  Украины  в мире.  Америка  позволяла  Украине 
становиться на ноги. Это миссия США. Ведь США, как и Россия, выступает гарантом независимости Украины в силу отказа 
Украины от ядерного оружия», — отметила депутат.

Поэтому предстоящий визит президента Буша для Ляпиной выглядит достаточно естественно. У нее возникает 
вопрос лишь о том, почему последний визит президента США был так давно.

«Думаю, что следовало бы чаще проведывать Украину, то есть президент США или госсекретарь США должны 
были бы чаще приезжать. Ведь если они взяли на себя обязанность гарантировать суверенитет (Украины), то должны были 
бы более детально интересоваться тем, что здесь происходит», — заявила Ляпина.

Депутат  уверена, что США «будут  лоббистами Украины относительно позитивного решения по присоединению 
Украины к ПДЧ».

«Для Украины это  геополитический  выбор,  это  важно  на пути  Евроинтеграции,  ведь  нельзя быть  членом ЕС, 
но входить в какую-то другую, кроме НАТО, систему коллективной безопасности», — сказала депутат от НУНС.

Она также выразила уверенность в том, что «на саммите в Бухаресте будет непростая дискуссия, но считаю, что 
саммит будет успешным для Украины». «Победит геополитическая позиция Европы, а не карманного интереса поставок 
газа из России», — добавила Ляпина.

20 марта. Президент Украины Виктор Ющенко считает необходимым разработать просветительскую программу 
для Европы по освещению исторической правды о Голодоморе 1932-1933 гг. Как сообщает пресс-служба президента, об 
этом Ющенко заявил на встрече с генеральным секретарем Совета Европы Терри Дэвисом.
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Президент  Украины  в ходе  беседы  затронул  вопрос  признания  Советом  Европы  Голодомора  геноцидом 
украинцев.  Генеральный  секретарь  Совета  Европы  принял  приглашение  Ющенко  принять  участие  в Международном 
форуме, посвященном 75-й годовщине Голодомора, который состоится в ноябре в Киеве.

Как  сообщается,  «в ходе  встречи  собеседники  предметно  обсудили  вопросы  конституционной  реформы 
в Украине».  Ющенко рассказал генсеку СЕ о деятельности Национального конституционного совета и ходом подготовки 
новой редакции Конституции Украины.

Президент  Украины  заявил,  что  проведение  конституционной  реформы  является  залогом  политической 
стабилизации  в стране.  «Все  политические  силы  понимают,  что  тема  конституционной  реформы —  это  прямой  ответ 
на стабилизацию политической ситуации», — сказал Виктор Ющенко.

«Стороны также обсудили перспективы принятия Комитетом министров СЕ Плана действий сотрудничества СЕ 
с Украиной на период 2008-2011 гг.», — сообщила пресс-служба президента.

20 марта. Лидер Партии Регионов, глава теневого Кабинета министров Украины Виктор Янукович подверг критике 
деятельность премьер-министра Украины Юлии Тимошенко. Как передает корреспондент «Росбалта», об этом Янукович 
заявил в ходе заседания теневого Кабинета министров.

«26  марта  исполнится  100  дней  работы  правительства  Юлии  Тимошенко...  Мы еще  не слышали  отчета 
правительства  за 100  дней,  но,  очевидно,  он  будет  сделан  на следующей  неделе,  и у  нас  еще  будет  шанс  дать  ему 
оценку», — заявил Янукович.

В то же время уже сегодня лидер ПР критикует действия Кабмина во внутренней политике. «Непонятно, почему до 
сих пор правительство не подготовило изменений к Закону о бюджете на 2008 год. Практически закончился март, первый 
квартал, а мы так и не знаем параметров бюджета до конца года», — начал перечислять Янукович.

Также он напомнил, что до сих пор так и не принята программа деятельности правительства, «очевидно потому, 
что  сегодня  просто  стыдно  принимать  программу  «Украинский  прорыв».  «Ведь  в начале  года  еще можно было что-то 
обещать о том, что будут прорывы в экономике, но сегодня ситуация очевидна. За 3 первых месяца уровень инфляции 
составил 5,7% — это наибольший показатель инфляции за 8 последних лет. Эксперты сегодня прогнозируют инфляцию 
на уровне 20-30% по году», — сказал лидер оппозиции.

В  целом  Янукович  отметил,  что,  по оценкам  теневого  Кабмина,  «темпы  роста  промышленного  производства 
сократились  в 2  раза,  ВВП  сократился  на 3%,  услуги  подорожали  на 15-20%,  продукты  питания  на 30-35%.  Из  них  
подсолнечное масло выросло в цене на 87%, фрукты на 70%, овощи на 60%.  При этом цена на бензин только в марте 
по сравнению с аналогичным периодом 2007 года выросла на 50-70%».

Как  сообщалось,  премьер-министр  Украины  Юлия  Тимошенко  готовит  отчет  по итогам  100  дней  работы 
правительства  под  ее  руководством.  Она  рассказала,  что  28  марта  в Украинском  доме  правительство  даст  
пресс-конференцию, посвященную отчету за 100 дней работы Кабмина Тимошенко. Этот отчет будет обнародован 28-31 
марта.

20 марта.  Депутатская группа Верховной Рады "Народная Самооборона" (НС) в ходе состоявшейся встречи с 
президентом Украины Виктором Ющенко потребовала отставки главы его секретариата Виктора Балоги. Об этом сообщает 
"Украинская правда" со ссылкой на представителя НС Тараса Стецкива. 

Как  сообщил  Стецкив,  депутаты  НС  заявили  Ющенко,  что  "проблема  диалога  между  ними  и  президентом 
проявляется в виде посредника в лице Балоги". Сам Стецкив, по его словам, сказал президенту, что "проблема коалиции 
состоит в том, что в ней не двое участников, а трое: БЮТ, НУНС и секретариат президента". 

В свою очередь один из  лидеров фракции БЮТ в Раде депутат  Анатолий Семинога заявил в интервью РИА 
"Новый Регион",  что его фракция готова поддержать "Народную самооборону"  в вопросе увольнения Виктора Балоги с 
должности главы секретариата президента. 

Виктор Балога возглавил секретариат президента страны в сентябре 2006 года. На Украине он считается одним из 
главных оппонентов премьер-министра Юлии Тимошенко в окружении Ющенко. Многие "оранжевые" политики обвиняют 
Балогу в том, что он является сторонником коалиции "Нашей Украины" с Партией регионов Виктора Януковича. Возглавляя 
секретариат президента, Балога неоднократно подвергал критике деятельность Тимошенко на посту премьера. В середине 
февраля Балога заявил о своем выходе из блока "Наша Украина - Народная Самооборона" (НУНС). 

Отвечая  на  критику  секретариата  президента,  первый  вице-премьер  правительства,  один  из  лидеров  БЮТ 
Александр Турчинов в конце февраля посоветовал Балоге заниматься своим делом, а не вмешиваться в работу кабинета 
министров по любому поводу. "Мне не известно, чтобы в полномочия секретариата входило комментировать деятельность 
правительства или давать ему оценки", - заявил Турчинов.

21 марта.  Депутаты от Партии регионов в очередной раз заблокировали трибуну Рады, сообщает "Украинская 
правда". На этот раз они требуют вывода украинских миротворцев из Косово и отставки главы МВД Юрия Луценко. 

Спикер Рады Арсений Яценюк заявил "регионалам", что вопрос о пребывании миротворцев в Косово планируется 
рассмотреть на заседании Совета национальной безопасности 21 марта. Только после этого, по его словам, эта тема может 
быть обсуждена в парламенте. 

"Регионалы", со своей стороны, отказались освободить трибуну. Они уже зарегистрировали в парламенте проект 
постановления об отзыве миротворцев. Лидер Партии регионов Виктор Янукович потребовал, чтобы этот документ был 
вынесен на голосование 21 марта. 

"Эта война не наша, мы не будем подтанцовывать тем мировым силам, которые раздувают военные конфликты", - 
заявил бывший премьер. 

Вопрос  о  возможном  отзыве  украинских  миротворцев  из  края  Косово  был  актуализирован  после  недавних 
беспорядков в городе Митровица. В столкновениях с сербским населением, произошедших 17 марта, пострадали около 20 
сотрудников  МВД  Украины,  которые  несли  службу  в  составе  полицейского  контингента  ООН.  Один  из  пострадавших 
скончался от ран. 

Глава  украинского  МВД  Юрий  Луценко,  комментируя  произошедшее,  заявил,  что  полицейская  операция  в 
Митровице не была организована должным образом. В то же время, министр высказался против вывода миротворцев. 
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Выступая в Раде 20 марта, он подчеркнул, что Украина должна выполнять свои обязательства по отношению к ООН. В 
ответ "регионалы" потребовали его отставки. 

21  марта.  Министр  иностранных  дел  Украины  Владимир  Огрызко  после  окончания  заседания  Совета 
нацбезопасности и обороны,  заявил,  что украинские миротворцы не будут выведены из Косово, сообщает "Украинская 
правда". 

"Миротворческая  деятельность  Украины  будет  продолжена.  Вопрос  вывода  миротворческого  контингента  из 
Косово не стоит", - отметил Огрызко на пресс-конференции. 

Ранее  председатель  Верховной  Рады  Арсений  Яценюк  досрочно  закрыл  заседание  украинского  парламента, 
после  того  как  депутаты  от  "Партии  регионов"  в  очередной  раз  заблокировали  трибуну,  передает  информационное 
агентство УНИАН. 

Депутаты требовали вынести на обсуждение вопрос о выводе украинских миротворцев из Косово, где недавно в 
столкновении с сербскими манифестантами погиб украинский полицейский. 

Однако Арсений Яценюк заявил, что парламент обсудит этот вопрос, после того как он будет предварительно 
рассмотрен на заседании Совета национальной безопасности. Он призвал все политические силы "не топтаться на костях 
героя", погибшего в военной операции. 

Между тем "Партия регионов" уже зарегистрировала в парламенте проект постановления об отзыве миротворцев. 
"Эта война не наша, мы не будем подтанцовывать тем мировым силам, которые раздувают военные конфликты", - отметил 
лидер партии, бывший премьер-министр Виктор Янукович. 

"Регионалы" также требуют отставки главы украинского МВД Юрия Луценко, который высказался против вывода 
миротворцев, заявив, что Украина должна выполнять свои обязательства по отношению к ООН.

21  марта. Украина  запретила  швейцарскому  трейдеру  RosUkrEnergo,  на  50  процентов  принадлежащего 
российскому  "Газпрому",  продавать  топливо  за  пределы страны.  Таким  образом,  RosUkrEnergo  не  сможет  поставлять 
дешевый газ в Европу и лишится последнего инструмента доходности. Об этом сообщает "Коммерсант". 

Ограничение  функций  RosUkrEnergo,  созданного  для  поставок  газа  из  России  на  Украину,  прописано  в 
постановлении кабинета министров 163 от  12 марта "О реализации импортированного  природного газа на территории 
Украины". Об этом изданию сообщил пресс-секретаря "Нафтогаза Украины" Валентин Землянский. 

По  информации  украинских  СМИ,  согласно  тому  же  постановлению  с  марта  предварительное  таможенное 
оформление  газа,  поступающего  в  газотранспортную  систему  страны,  поручается  проводить  только  для  "Нафтогаза 
Украины"  и  по  цене  179,5  доллара  за  тысячу  кубометров.  Эта  же  компания  будет  обеспечивать  транзит  по  всем 
зарубежным контрактам. По словам представителя "Нафтогаза",  может быть создан такой вариант, когда RosUrkEnergo 
будет покупать газ у Украины на границе с Польшей для реализации его в Евросоюзе. 

Президенты России и Украины Владимир Путин и Виктор Ющенко договорились о том, что в газовых контрактах 
между двумя странами больше не будут фигурировать посредники RosUkrEnergo и "Укргаз-Энерго" в феврале 2008 года. 
Однако  в  марте  бывший  министр  топлива  и  энергетики  Украины  Юрий  Бойко  заявил,  что  RosUkrEnergo  останется 
поставщиком газа на Украину до конца 2008 года. 

В середине марта "Нафтогаз" и "Газпром" окончательно договорились о схеме поставок и цене на газ в 2008 году. 
Согласно этому контракту, среднеазиатский газ на Украину будет поставляться по 179,5 доллара за тысячу кубометров до 
конца года. За топливо, поставленное в январе-феврале без контракта, Украина должна расплатиться либо по цене выше 
320 долларов за тысячу кубометров, либо вернуть ранее потребленные объемы газа. "Нафтогаз Украины" уже выбрал 
второй вариант. 

После  заключения  соглашения  между  "Нафтогазом"  и  "Газпромом",  договор  должно  было  одобрить  и 
правительство Украины.  Это произошло 19 марта.  Однако кабинет министров внес в  соглашение новые значительные 
поправки. 

21  марта. Президент  Украины  Виктор  Ющенко  просит  правительство  рассмотреть  вопрос  относительно 
разработки  и утверждения  государственной  целевой  программы  «Познай  свою Родину».  Как  сообщили  в пресс-службе 
президента, об этом идет речь в письме главы государства премьер-министру Юлии Тимошенко.

Отмеченная программа должна быть направлена на удовлетворение интеллектуальных и духовных потребностей 
молодежи, на организацию во время каникул или учебного процесса обязательного посещения школьниками и студентами 
выдающихся  мест  и достопримечательностей  культурного  наследия,  в первую  очередь  связанных  со  становлением 
украинской государственности и национально-освободительными движениями. Как подчеркнул Ющенко, это прежде всего 
касается  таких  национальных  заповедников,  как  Киево-Печерская  лавра,  «София  Киевская»,  «Херсонес  Таврический», 
«Хортица»,  «Гетманская  столица»,  «Чигирин»,  «Родина  Тараса  Шевченко»,  Шевченковский  национальный  заповедник, 
а также других ведущих учреждений музейного типа Украины.

«Сегодня  чрезвычайно  актуальным  по делу  создания  украинской  государственности  является  формирование 
патриотически  настроенного  молодого  поколения  украинских  граждан  и приобретения  ими  базовых,  объективных 
и правдивых знаний об истории и культуре своего государства», — отметил в письме президент.

Важной составляющей этой работы Ющенко считает популяризацию среди школьников и студенческой молодежи 
традиций,  обычаев  и ценностей  украинского  народа,  культурного  разнообразия  национальных  меньшинств  Украины, 
а также значимости национального культурного достояния в европейском и мировом культурном пространстве.

Киево-Пече   ́ рская  ла   ́ вра   —  один  из  первых  по времени  основания  монастырей  на Руси.  Основан  в 1051  при 
Ярославе  Мудром монахом Антонием,  родом из  Любеча.  Сооснователем Печерского  монастыря  стал  один из  первых 
учеников Антония — Феодосий. Князь Святослав II Ярославич подарил монастырю плато над пещерами, где позже выросли 
прекрасные каменные храмы, украшенные живописью,  кельи, крепостные башни и другие строения.  В XII  веке получил 
статус  «лавры»  —  главного  большого  монастыря.  С лаврой  связаны  имена  летописца  Нестора  (автора  «Повести 
временных лет»), художника Алипия, просветителя Петра Могилы, историка Инокентия Гизеля и многих других.

C  1592  по 1688  был  ставропигией  Константинопольского  Патриарха;  с 1688  «ставропигионом  царским 
и патриаршим Московским»; в 1786 получил статус лавры.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

В  Лавре  покоятся  нетленные  мощи  угодников  Божьих  в Ближних  и Дальних  пещерах.  Здесь  хранятся  мощи 
преподобного  Илии  Муромца,  который  нередко  отождествляется  с былинным  богатырём.  Также  на территории  Лавры 
находится могила Петра Аркадьевича Столыпина.

В  настоящее  время  Лавра  частично  (нижняя  Лавра)  находится  в ведении  Украинской  Православной  Церкви, 
а частично  (верхняя  Лавра)  — в ведении  национального  Киево-Печерского  историко-культурного  заповедника.  Внесена 
в список Всемирного наследия ЮНЕСКО.

Вот  что  говорится  в комментарии  Наместника  Киево-Печерской  Успенской  Святой  Лавры  Архиепископа 
Вышгородского  Павла  по поводу  передачи  комплекса  Киево-Печерской  Лавры  в государственную  собственность: 
«Нынешний  президент  Украины  издал  Указ,  о котором  депутаты  Киевсовета  сегодня  говорят,  что  он  юридически 
противоречит  закону.  Данный  Указ  о развитии  города  Киева  издан  для  осуществления  такой  схемы:  забрать  Лавру 
неизвестно зачем в ведение государственной структуры».

«В администрации  президента  есть  люди,  поддерживающие  украинских  раскольников  –  филаретовцев  и др., 
которые могут внушить президенту не заключать с нами новых договоров, а если и заключать, то на других условиях. Очень 
вероятно, что за этим может прослеживаться намерение передать Лавру лжепатриарху Филарету (Денисенко), что вызовет 
прямое столкновение на религиозном уровне, — замтил Наместник Лавры. — Такая позиция может привести к большим 
проблемам. Последствия церковной войны могут быть куда хуже газовой проблемы, ведь она повлечет за собой массовые 
противостояния».

Он также посетовал: «Наши предки веками строили корпуса святой обители, а сегодня монахи вынуждены их 
арендовать  и,  мало  того,  что  мы их  арендуем,  нас  еще  туда-сюда  швыряют  ногами.  Вопрос  о реституции  церковного 
имущества вообще замалчивается, хотя именно в этом русле как раз и необходимо решить вопрос о законном собственнике 
Киево-Печерской Лавры. Такое положение вещей свидетельствует о пренебрежительном отношении к духовности, человеку 
и закону».

21 марта. Украина и Грузия могут получить на бухарестском саммите НАТО План действий по присоединению к 
Альянсу (ПДЧ), но не «для членства» в нем. Как передает Радио «Свобода» со ссылкой на Reuters, такую возможность — 
снять на данный момент прямое упоминание об их будущем членстве — обсуждают в НАТО. По этому предложению, если 
его одобрят,  Украина и Грузия могли бы после ряда подготовительных встреч,  визитов и других мероприятий получить 
новый или измененный План на следующем саммите НАТО в 2009 году.

Тем  временем  в штаб-квартире  НАТО  подтвердили,  что  в среду  10  стран-членов  НАТО  обратились  с общим 
неофициальным письмом к генсекретарю НАТО, добиваясь предоставления Украине и Грузии Плана действий для членства 
уже на саммите в Бухаресте 2-4 апреля этого года.

Члены  правительства  США  в частных  разговорах  с союзниками  в НАТО  заявляют,  что  было  бы  лучше 
предоставить Украине и Грузии ПДЧ еще до того, как в мае в должность президента России вступит Дмитрий Медведев.

В  среду  президент  США  Джордж  Буш  после  встречи  со  своим  коллегой  из  Грузии  Михаилом  Саакашвили 
в Вашингтоне  заявил,  что поддерживает путь Грузии к  НАТО и будет  говорить  об этом и на  саммите в Бухаресте.  Как 
считают, он может высказать такую же поддержку и Украине на ее пути к НАТО в ходе визита в Киев накануне бухарестского 
саммита, передает Радио «Свобода».

Неназванные натовские дипломаты, которых цитирует Reuters, говорят, что США настаивают на предоставлении 
ПДЧ и Грузии, и Украине. Вместе с тем, как известно, ряд стран НАТО во главе с Германией и Францией выступает против 
этого. Следовательно, вопрос о ПДЧ для Украины и Грузии, как считают, будет одним из самых спорных на бухарестскому 
саммите.

Все вопросы в Североатлантическом союзе решаются только консенсусом, то есть полным согласием всех 26 
нынешних  членов.  Получение  и выполнение  ПДЧ  является  предпосылкой  возможного  вступления  страны  к  НАТО, 
но не обязательно должно закончиться вступлением.

24  марта.  Прокуратура  Киева  вынесла  229  документов  по результатам  обнаруженных  правонарушений 
в деятельности  руководства  Киевской  городской  государственной  администрации  за 2006–2008  годы.  Это  63  протеста 
на решения  киевского  горсовета,  18  представлений,  семь  предписаний,  80  исков.  Как  передает  УРА-Информ,  об  этом 
заявил глава временной следственной комиссии Верховной Рады Украины по расследованию деятельности Черновецкого, 
народный депутат БЮТ Николай Томенко в ходе брифинге.

Томенко также сообщил, что Киевская прокуратура завела два уголовных дела по факту деятельности Леонида 
Черновецкого на должности Киевского мэра. Однако Томенко считает, что киевская прокуратура работает плохо, потому что 
никто не реагирует на ее деятельность. «Она выносит решения, но ее протесты в КГГА отклоняются», — посетовал депутат.

При этом Томенко считает,  что «команда Черновецкого объявила себя вне закона и сказала,  что не признает 
решений  Кабинета  министров,  Верховной  Рады  и прокуратуры.  В КГГА  отказывались  нам  предоставить  материалы, 
которые нас интересовали для расследования деятельности мэра».

Томенко пожаловался, что Черновецкий признал только комиссию по расследованию его деятельности, которая 
действует  при  президенте  Украины  Викторе  Ющенко.  «У  меня  есть  примеры,  когда  Секретариат  президента  создает 
комиссии  по расследованию  деятельности  чиновников  с целью  оправдать  этих  чиновников.  Интересно,  насколько 
объективно  они  расследовали  деятельность  Черновецкого?  В итоге  киевская  власть  долгое  время  сотрудничала  лишь 
с отдельными,  лояльными  к  ней  представителями  президента.  Наша  же  комиссия  (временная  следственная  комиссия 
Верховной Рады Украины по расследованию деятельности Черновецкого. – Ред.) не получила ни одного ответа на запросы 
от КГГА во время всей своей деятельности», – сказал нардеп.

«Но комиссия ВРУ не стала ждать, а действительно принялась за объективное расследование. То, что до этого 
творилось  с изучением  деятельности  Черновецкого  представителями  разных  структур,  я  могу  сравнить  со  следующей 
ситуацией:  когда  психически  неуравновешенный  киллер  заходит  в студенческую  аудиторию  и стреляет,  а милиционер, 
чтобы его  остановить,  должен зачитать  ему Конституцию и криминальный  кодекс.  Но мы уже  нашли много  нарушений 
и отправили все материалы также представителям КГГА, чтобы они с ними ознакомились. Думаю, нам будет легче, чем 
суду, киевской и Генеральной прокуратурам расследовать правонарушения», – убежден Томенко.
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Кроме  того,  Томенко  заявил,  что  первое,  что  он  собирается  сделать  в ближайшее  время,  это  «исследовать 
отдельную планету проживания Черновецкого, которая находится на 10-м этаже в здании мэрии».

«Черновецкий издал распоряжение, что только три человека могут беспрепятственно попадать к нему на этаж, 
с других  же  планет  к  нему  никого  не пускают.  В итоге  он  принимает  раз  в неделю в свой  кабинет,  смотрит  и уезжает. 
Никакого приема депутатов и граждан – потому что общение с подготовленными на камеру гражданами нельзя назвать 
объективным», – говорит депутат.

«Вот мы и разберемся, может, у него там, на 10 этаже, какие-то сокровища или сейфы специальные, что он их 
скрывает», – добавил он.

24 марта. Лидер блока своего имени в Киевском городском совете, знаменитый боксер Виталий Кличко решил 
участвовать во внеочередных выборах мэра Киева независимо от того, станет ли он единым кандидатом от парламентской 
коалиции.  Как  сообщает  «Украинская правда»,  об этом он сказал во время круглого  стола,  посвященного проведению 
внеочередных выборов мэра Киева и Киевсовета.

«Я лично  в ближайшее время зарегистрируюсь  кандидатом в мэры Киева», — заявил Кличко.  По его  мнению, 
только он сможет противостоять действующему мэру Леониду Черновецкому, также намеревающемуся принять участие 
в выборах.

Поэтому  Кличко  решил  участвовать  в выборах  вне  зависимости  от того,  будет  ли  его  кандидатура  единой 
от демократической коалиции в Верховной Раде, или же он будет самовыдвиженцем. По его словам, большое количество 
кандидатов в мэры Киева создает риски, что Черновецкий может остаться мэром.

При этом Кличко уверен, что основная борьба во время выборов разгорится между ним и Черновецким, тогда как 
остальные кандидаты будут только создавать информационные волны и расчищать дорогу Черновецкому.

Напомним,  Верховная  Рада  Украины  18  марта  назначила  внеочередные  выборы  Киевского  городского 
председателя и Киевского городского совета.  Постановлением Рады предусмотрено назначение внеочередных выборов 
на последнее воскресенье 70-дневного срока со дня вступления в силу документа. Киевский теризбирком объявил начало 
избирательной кампании по выборам мэра Киева и Киевсовета 26 марта.

25 марта. Президент Украины Виктор Ющенко посетит с рабочей поездкой Автономную Республику Крым. Об этом 
сообщила пресс-служба главы украинского государства.

Как стало известно, в Крыму президент проведет заседание Национального совета по вопросам взаимодействия 
органов государственной власти и местного самоуправления.

Сообщается  также,  что  Ющенко  заслушает  предложения  представителей  регионов  по изменениям 
в государственный бюджет.

«Участники заседания также планируют обсудить состояние аэропортов во всех областях, уделив внимание тем 
аэропортам, которые будут принимать участников чемпионата Европы по футболу 2012 года», — отмечает пресс-служба 
президента Украины.

Ранее поездка Ющенко в Крым планировалась на 19 марта, однако была перенесена без объяснения причин.
25  марта.  Премьер-министр  Украины  Юлия  Тимошенко  не полетела  в Крым  для  участия  в заседании 

Национального совета по вопросам взаимодействия органов государственной власти и органов местного самоуправления, 
которое проведет президент Украины Виктор Ющенко.

Как передает  УНИАН, пресс-секретарь премьера Марина Сорока объяснила это тем, что Тимошенко проводит 
активную подготовку к завтрашнему расширенному заседанию Кабинета министров.

Сорока  отметила,  что  на заседании  Кабмина  Тимошенко  выступит  с докладом  о результатах  работы  своего 
правительства за первые 100 дней.

«Работы очень много, и Юлия Владимировна готовит доклад, — подчеркнула пресс-секретарь премьера.
26  марта  состоится  расширенное  заседание  Кабинета  министров,  посвященное  результатам работы  Кабмина 

в первые 100 дней. На заседание правительство намерено пригласить парламентскую оппозицию.
Сегодня  в Крыму президент  Украины Виктор Ющенко  проведет заседание Национального  совета  по вопросам 

взаимодействия  органов  государственной  власти  и местного  самоуправления.  Также  Ющенко  заслушает  предложения 
представителей регионов по изменениям в государственный бюджет.

25  марта.  Ситуация  вокруг  Грузии  и  Украины,  которые  планируют  вступить  в  НАТО,  угрожает  европейской 
безопасности, считает избранный президент РФ Дмитрий Медведев. "Ситуация вокруг Грузии и Украины нас не радует. Мы 
считаем ее крайне неприятной для существующей конструкции европейской безопасности", - сказал Медведев в интервью 
британской газете "Файнэншл таймс", текст которого распространен пресс-службой Кремля, передает forUm со ссылкой на 
РИА "Новости".

Вопрос о присоединении Украины и Грузии к плану действий по вступлению в НАТО будет рассмотрен на саммите 
организации в апреле.

"Я вообще хотел бы сказать, что любое государство не может получить удовольствия оттого, что к твоим рубежам 
приближаются представители военного блока,  в котором ты не принимаешь участия.  Тем более,  не очень объяснимая 
вещь,  когда  подавляющее  большинство  граждан  одного  из  государств,  такого,  например,  как  Украина,  выступает 
категорически против вступления в НАТО, а правительство соответствующего государства проводит иную политику. Вот это 
как раз и есть вопрос о реальной демократии. Как минимум, в таких ситуациях принято проводить референдумы", - отметил 
избранный президент РФ.

Отвечая на вопрос о возможности подписания соглашения между действующим президентом России Владимиром 
Путиным и президентом США Джорджем Бушем, которое стало бы их общим наследием, в частности, в свете того, что 
Украина  и  Грузия  могут  вступить  в  НАТО,  Медведев  сказал:  "Работа  продолжается,  эксперты  работают,  работают 
сотрудники МИДов, министерств обороны. Естественно, что у нас могут быть самые разные предложения, у американцев 
могут быть самые разные предложения".

По его словам, у Путина и Буша очень хорошие личные отношения.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

"Я считаю, что если бы не эти отношения, то межгосударственные отношения сегодня выглядели, может быть, 
даже гораздо более сложно. Об этом я, кстати, сказал президенту Бушу во время телефонного разговора, когда он позвонил 
и поздравил меня (с победой на выборах президента 2 марта)", - отметил Медведев.

25  марта.  На базе  общественной  организации  ГАРТ  никто  не будет  создавать  новую  партию  для  поддержки 
президента Украины Виктора Ющенко. Как передает «Росбалт», такое заявление сделал народный депутат блока НУНС 
Игорь Криль.

«Сегодня  мы ставим  точку  в многомесячной  дискуссии  на предмет —  быть  ГАРТу  партией  или  нет.  Не будет 
никакой партии на базе ГАРТа. У ГАРТа совершенно другие цели», — заявил Криль. В ответ на вопрос, «имеет ли Балога 
оношение к ГАРТу», Криль сказал: «Балога не входит в ГАРТ не является его основателем, членом и не работает в ГАРТе».

В то же время Криль не исключает возможности создания нового политического проекта. «Сегодня я знаю много 
людей  в НУНС,  БЮТ,  ПР  и даже  у коммунистов,  которых  не устраивает  ситуация  в стране,  и я  не исключаю,  что  этот 
процесс может завершиться каким-то политическим объединением».

Напомним, что ранее в украинском политикуме активно обсуждали информацию о возможности создания новой 
политической силы на базе общественной организации. Большинство политических экспертов связывало этот возможный 
политический проект с главой Секретариата президента Украины Виктором Балогой. Эксперты предрекали, что такой проект 
создается для продвижения Виктора Ющенко на второй президентский срок и является альтернативой Народному Союзу 
«Наша Украина».

26 марта. «Блок Юлии Тимошенко» поддерживает предложение лидера «Народной Самообороны», главы МВД 
Юрия Луценко об объединении демократических сил в канун выборов в Киеве. Как сообщила пресс-служба БЮТ, такая 
позиция  принята  с учетом  приглашения,  которое  получил  Блок  от Юрия  Луценко  и Виталия  Кличко  относительно 
определения позиции демократических сил в канун выборов мэра Киева и Киевского городского совета.

«Мы поддерживаем предложение Юрия Луценко. У нас во-многом общие взгляды», — заявили в БЮТ.
При этом соратники Тимошенко отмечают, что «в БЮТ в настоящий момент проходят внутрипартийные дискуссии 

относительно определения кандидата в мэры Киева».
«Учитывая  это,  мы бы  просили  наших  коллег  и партнеров  перенести  соответствующую  встречу  на несколько 

дней», — заявили в БЮТ.
Ранее Юрий Луценко призвал представителей всех демократических сил взять тайм-аут в выдвижении кандидатов 

на должность  Киевского  городского  головы  на майских  перевыборах  2008  года.  Он  пригласил  представителей  всех 
демократических сил встретиться 26 марта в 15:00 в помещении Киево-Могилянской академии.

Как уже сообщалось, 25 марта Блок Виталия Кличко также поддержал лидера «Народной Самообороны» Юрия 
Луценко об участии в переговорах лидеров демократических сил по поводу внеочередных выборов мэра Киева и Киевского 
городского совета. В заявлении блока говорится: «Мы давно и последовательно выступаем за согласование позиций всех 
политических сил, которые противостоят мэру Черновецкому».

Блок Виталия Кличко объявил мораторий до 28 марта 2008 года на выдвижение своего лидера на должность мэра 
Киева и объявление формата участия в выборах в Киевсовет. «Мы призываем БЮТ и НУНС присоединиться к переговорам 
в Киево-Могилянской  академии  и убеждены,  что  нам  удастся  выступить  единым  фронтом  на досрочных  выборах 
в городе», — отмечают представители блока.

26 марта. Падение рейтинга президента Украины Виктора Ющенко обусловлено курсом его внешней и внутренней 
политики. Так народный депутат от Коммунистической партии Украины Леонид Грач прокомментировал последние данные 
соцопроса,  согласно  которому,  на сегодняшний  день  за кандидатуру  Виктора  Ющенко  готовы  проголосовать  6,9% 
избирателей. Об этом сообщает «ИнтерМедиа консалтинг».

По  мнению  Грача,  Ющенко  «вообще  никчемный  руководитель.  Он —  президент-разрушитель.  Президент, 
представляющий  американские  интересы.  Президент-русофоб.  Президент,  возрождающий  неофашизм.  Это  и есть 
слагаемые его семипроцентного успеха».

Ранее компания Research&Branding Group провела соцопрос, согласно результатам которого, если бы выборы 
президента состоялись в конце марта,  то 24,8% граждан проголосовали бы за кандидатуру Юлии Тимошенко,  23,5% — 
за кандидатуру Виктора Януковича, а 6,9% — за кандидатуру Виктора Ющенко.

В то же время результаты соцопроса,  проведенного «Українським демократичним колом» по заказу Института 
политики  13-20  марта  2008  года,  свидетельствуют  о том,  что  деятельность  президента  Украины  Виктора  Ющенко 
положительно  оценивают  25,5% респондентов,  а негативно —  53,1%.  Также,  согласно  соцопросу,  президенту  Украины 
доверяют 26,1% опрошенных, 53,3% — не доверяют ему.

По  данным  экспертного  опроса,  проведенного  украинским  представительством  РИА  «Новости»  17-23  марта, 
наиболее влиятельным политиком Украины является премьер-министр Украины Юлия Тимошенко.

26 марта.  Правительство Тимошенко обещает погасить газовый долг России после того,  как будут подписаны 
контракты  на поставки  газа.  Как  передает  корреспондент  «Росбалта»,  об  этом  заявил  министр  топлива  и энергетики 
Украины Юрий Продан перед началом расширенного заседания Кабмина Украины,  комментируя заявление президента 
Виктора Ющенко о газовом долге Украины в объеме $2 млрд.

«Ситуация  очень  простая.  На прошлом  заседании  Кабмина  был  рассмотрен  проект  договора,  который  был 
подписан  НАК  «Нафтогаз»  и «Газпромом».  Этот  договор  вступает  в силу  только  после  соответствующих  решений 
Минтопэнерго и правительства в целом. Поэтому правительство подготовило замечания, которые должны быть устранены 
в договоре в процессе переговоров и подписания контрактов», — заявил Продан.

Глава Минтопэнерго  Украины добавил:  «Естественно,  если  есть замечания,  то  контракты на поставки газа  до 
сегодняшнего  дня  не подписаны.  Если  будет  контракт  с RosUkrEnergo  —  это  будет  один  получатель  денег,  а если 
с «Газпромом»,  то  другой.  Нам просто  нужно определиться,  и это вопрос  переговоров,  которые состоятся уже  в самое 
ближайшее время».

Напомним,  что  президент  Украины  Виктор  Ющенко  25  марта  высказал  уверенность  в том,  что  украинско-
российские  переговоры  об  организации  газового  рынка  в 2008  году  начнутся  уже  на этой  неделе.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

«Что касается переговоров о том, кто осуществляет эти поставки, какова организация рынка, как осуществляются расчеты 
за газ, которая потребила украинская сторона с 1 января 2008 года по сегодняшний день, — таких долгов накопилось уже 2 
млрд. долларов — к сожалению компетентной властью, которая отвечает за эти вопросы, ответа на сегодня не дано», — 
сказал украинский лидер на пресс-конференции в Ялте.

Он  также  сообщил,  что  во  время  своего  недавнего  телефонного  разговора  с Владимиром  Путиным,  оба 
президента подчеркнули, что все договоренности, достигнутые на высшем уровне, остаются неизменными.

Как  известно,  19  марта  премьер-министр  Украины  Юлия  Тимошенко обнародовала  замечания  к  газовому 
соглашению между НАК «Натфогаз  Украины» и ОАО «Газпром»,  одобренному в целом Кабмином Украины.  Тимошенко 
заверила, что переговоры «Нафтогаза» с «Газпромом» в Москве будут продолжаться.

26 марта. Подходы Украины и России к предстоящему празднованию 300-летия Полтавской битвы, которое будет 
отмечаться летом 2009  года,  радикально  отличаются.  Однако  Москва предпринимает  усилия для того,  чтобы все-таки 
договориться с Киевом об общем празднике.

Как пишет  «Коммерсант-Украина», во вторник с визитом в Киеве побывал заместитель главы российского МИДа 
Григорий  Карасин.  По поручению  президента  РФ  Карасин  обсуждал  в Киеве  подготовку  к  совместному  празднованию 
Россией и Украиной 300-летия победы русской армии под предводительством Петра I над шведским королем Карлом XII 
в Полтавской битве.

«Между тем, согласно прошлогоднему указу президента Виктора Ющенко, Украина собирается отмечать не победу 
русского оружия над Швецией, а 300-летие украинско-шведского союза против России», — отмечает издание.

Как известно, Владимир Путин в феврале на пресс-конференции по итогам встречи с Виктором Ющенко в Москве 
сообщил,  что  стороны  обсудили  возможность  «совместного  празднования  1020-летия  крещения  Руси  в этом  году,  а в 
следующем – 300-летия Полтавской битвы».

Однако, напоминает газета, в октябре 2007 года Виктор Ющенко подписал специальный указ «О праздновании 
300-летия  событий,  связанных  с военно-политическим  выступлением  гетмана  Украины  Ивана  Мазепы  и заключением 
украинско-шведского союза».

«Среди прочего указ предусматривает такие шаги, как создание украинскими и шведскими учеными совместной 
комиссии  для  «изучения  и объективного  освещения  истории  Центрально-Восточной  Европы  и украинско-шведских 
отношений  второй  половины  VIII–начала  XXI  века,  в контексте  европейских  интеграционных  процессов», —  пишет 
«Коммерсант». — Кроме того,  Виктор Ющенко поручил изучить вопрос о переименовании улиц в честь гетмана Мазепы 
и установке  памятников  ему  в Полтаве  и Киеве.  Одновременно  господин  Ющенко  предложил  установить  в Украине 
памятник  шведскому  королю  Карлу  XII,  заодно  поручив  МИДу  проработать  вопрос  установки  статуи  Ивана  Мазепы 
в Швеции».

«Взгляд Киева на Полтавскую битву вовсе не радует российскую сторону», — пишет издание. В частности, посла 
РФ  в Украине  Виктора  Черномырдина  возмутила  идея  установки  в Полтавской  области  памятников  королю  Карлу  XII 
и гетману Мазепе.

«Ну представьте, что сейчас мы Гитлеру поставим памятник в Сталинграде. Как это будет выглядеть?» – заявил 
вчера российский посол.

Однако Григорий Карасин дал понять,  что идею о совместном российско-украинском праздновании годовщины 
Полтавской битвы хоронить не стоит.

26  марта. Президент  Украины Виктор  Ющенко  уверен,  что  украинско-российские  переговоры об  организации 
газового рынка в 2008 году начнутся уже на этой неделе. Как сообщает пресс-служба главы украинского государства, об 
этом Ющенко заявил на пресс-конференции в Крыму.

Напомнив  о договоренностях  по сотрудничеству  в газовой  сфере  между  Украиной  и Россией,  которые  были 
достигнуты  между  президентами  двух  стран  в феврале,  президент  заявил:  «Мы  получили  достаточный  ответ,  чтобы 
формировать стабильный газовый рынок Украины».

По  его  словам,  проблемы  расчетов  за 2007  год  «закрыты».  «К  сожалению,  ситуация  в 2008  году  не такая 
оптимистичная, как она читалась на политическом уровне договоренностей», — отметил президент Украины.

Ющенко напомнил,  что цена среднеазиатского газа для Украины в 2008 году зафиксирована на уровне $179,5 
за тысячу кубометров. «Что касается переговоров о том, кто осуществляет эти поставки, какова организация рынка, как 
осуществляются расчеты за газ, которая потребила украинская сторона с 1 января 2008 года по сегодняшний день, — таких 
долгов накопилось уже 2 млрд. долларов — к сожалению компетентной властью, которая отвечает за эти вопросы, ответа 
на сегодня не дано», — сказал украинский лидер.

Он  также  сообщил,  что  во  время  своего  недавнего  телефонного  разговора  с Владимиром  Путиным,  оба 
президента подчеркнули, что все договоренности, достигнутые на высшем уровне, остаются неизменными.

«Просил  бы  НАК  «Нефтегаз  Украины»,  «Газпром»,  украинскую  и российскую  власть,  которая  отвечает  за эти 
вопросы, использовать эти договоренности, возможности, в кратчайший срок», — подчеркнул Виктор Ющенко. 

Как  известно,  19  марта  премьер-министр  Украины  Юлия  Тимошенко обнародовала замечания  к  газовому 
соглашению между НАК «Натфогаз  Украины» и ОАО «Газпром»,  одобренному в целом Кабмином Украины.  Тимошенко 
заверила, что переговоры «Нафтогаза» с «Газпромом» в Москве будут продолжаться.

При этом президент Украины Виктор Ющенко не совсем доволен данным Соглашением. Как заявил в тот же день 
заместитель главы Секретариата президента Александр Шлапак, «президент оценил газовое Соглашение как первый шаг к 
серьезным договоренностям с «Газпромом» без посредников». В то же время Шлапак подчеркнул, что к Соглашению есть 
около  5-7  существенных  замечаний.  И по  этим  замечаниям  «придется  провести  дополнительные  консультации  с ОАО 
«Газпром», чтобы убедить российскую сторону согласиться с этими замечаниями. 

Напомним, что 13 марта председатель правления ОАО «Газпром» Алексей Миллер и председатель правления 
НАК «Нафтогаз  Украины» Олег Дубина подписали Соглашение о развитии отношений в газовой  сфере.  В соответствии 
с Соглашением,  с марта  по декабрь  2008  года  на Украину  будет  поставлен  газ  центрально-  и среднеазиатского 
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происхождения в объеме не менее 49,8 млрд куб. м по цене $179,5 за тыс. куб. м. Покупателем газа на границе с Украиной 
будет НАК «Нафтогаз Украины».

Дополнительно  к  объемам  центрально-  и среднеазиатского  газа  НАК  «Нафтогаз  Украины»  оформит 
с «РосУкрЭнерго»  контракт  купли-продажи  российского  газа,  поставленного  в Украину  в январе-феврале  2008  года 
по базовой цене $315 за тыс.  куб.  м,  расчеты по которому могут  быть осуществлены путем возврата соответствующих 
объемов газа.

27 марта. Вопрос быть или не быть Украине в НАТО ставится, по большому счету, в контексте «быть или не быть 
украинскому суверенитету». Как сообщает пресс-служба президента Украины, об этом Виктор Ющенко заявил в интервью 
ведущим  европейским  изданиям —  британской  бизнес-газете  The  Financial  Times,  французской  газете  Le  Monde 
и итальянской Corriere della Sera.

«Вопрос  быть  или  не быть  Украине  в НАТО  стоит,  по большому  счету,  в контексте — быть  или  не быть 
украинскому суверенитету», — подчеркнул Виктор Ющенко.

Отвечая на вопрос об украинских ожиданиях от саммита НАТО в Бухаресте,  Ющенко подчеркнул,  что Украина 
надеется  на положительный  сигнал  в отношении  присоединения  к  Плану  действий  по членству  в НАТО.  «У  меня  нет 
сомнений, что мы получим положительный сигнал», — сказал он. Украинский президент подчеркнул, что желание Украины 
присоединиться  к  НАТО — это  желание  приобщиться  к  наиболее  действенной  на сегодня  системе  коллективной 
безопасности  в мире.  Вместе  с тем,  это  желание  разделить  со  всеми  европейцами  ответственность  за безопасность 
континента.

Комментируя  по просьбе  корреспондента  газеты The  Financial  Times  Р.  Олеарчика  слова  Дмитрия  Медведева 
о том, что ситуация возможного вступления Грузии и Украины в НАТО «крайне неприятна для европейской безопасности», 
Виктор  Ющенко  выразил  уверенность,  что  дискуссия,  которая  ведется  за пределами  Украины о ее  евроатлантических 
стремлениях, «скорее всего, вызвана не заботами об основах нашей национальной безопасности, суверенитета».

«Присоединение Украины к ПДЧ не несет угроз ни одному нашему соседу, в том числе России. Очевидно, речь 
идет о том, как и дальше видеть Украину периферией, у которой нечетко сформулированы политические суверенитеты, где 
нация  не имеет  современной  оборонной  политики  и политики  безопасности», — считает  Ющенко.  «Убежден,  что 
у европейских народов наше устремление получит полное восприятие», — добавил о

27  марта.  Украина  рассчитывает  к  осени  закончить  переговоры  с Россией  о подписании  долгосрочного 
соглашения  о поставках  газа.  Как  передает  «Украинская  правда»,  об  этом  заявила  премьер-министр  Украины  Юлия 
Тимошенко в ходе встречи с представителями дипломатического корпуса, аккредитованными на Украине.

«Мы надеемся  на то,  что  стратегическое  долгосрочное  соглашение  по обеспечению  Украины  газом  будет 
подписано как можно быстрее, но хотелось бы, чтобы это произошло до осени, когда уже начнется напряжение по газовому 
вопросу. Лучше решить это летом», — сказала Тимошенко.

При  этом  премьер  подчеркнула,  что  на данный  момент  вопросы  поставок  природного  газа  на Украину 
урегулированы,  но остается  несколько  проблем,  по которым  должны  быть  найдены  решения  в процессе  дальнейших 
переговоров между Украиной и Россией.

Тимошенко  отметила,  что  подписанные  соглашения  между  «Нафтогазом»  и российским  «Газпромом» 
регламентируют  поставки  газа  только  на 2008  год.  «Но Украина  начала  переговорный  процесс  для  подписания 
стратегического долгосрочного соглашения между Украиной и Россией о поставках газа, в котором будет прогнозируемый 
подход к формированию цены», — сказала она.

«У нас  сейчас  есть  время  понять,  какой  будет  динамика  цен  на транзит  природного  газа  по территории 
Украины», — пояснила Тимошенко.

27 марта. Президент Виктор Ющенко призывает интеллигенцию способствовать популяризации присоединения 
Украины к НАТО. Об этом он заявил, выступая на Всеукраинском форуме интеллигенции. Ющенко подчеркнул, что для 
Украины присоединение к НАТО несет много плюсов, а присоединение Украины к Плану действий по членству в НАТО и 
само участие страны в альянсе не несет никаких угроз соседям Украины. «Я апеллирую к украинской интеллигенции с 
одной просьбой: не просто помочь мне вести этот курс, поддерживать, а быть уникальными проводниками интонации этого 
курса. Без украинской интеллигенции это тяжело будет сделать», - сказал Ющенко. Он подчеркнул, что каждое государство 
имеет право на свой собственный независимый выбор путей обеспечения своей безопасности и то, что Украина в свое 
время отказалась от ядерного оружия, должно быть по достоинству оценено мировым сообществом.

27 апреля. Делегация от Донецкой области, возглавляемая председателем облгосадминистрации Владимиром 
Логвиненко приняла участие во Всеукраинском форуме интеллигенции при участии Президента Украины Виктора Ющенко. 
Об этом сообщает пресс-служба ОГА.В Форуме также принял участие председатель Верховной Рады Украины Арсений 
Яценюк, министр образования и науки И. Вакарчук,  президент НАН Украины Б.Патон, академик НАН Украины И.Дзюба, 
председатель  Национального  совета  по  вопросам  культуры  и  духовности  Г.  Жулинський,  глава  Конгресса  украинской 
интеллигенции И.Драч,  доктор  медицинских наук О.Богомолец.  Мероприятие состоялось  по инициативе Национального 
совета  по  вопросам культуры и  духовности  и во исполнение  Указа  Президента  Украины «О подготовке  и  проведении 
Всеукраинского форума интеллигенции». На Форуме обсуждается проект Концепции гуманитарного развития Украины, на 
основе  которой  будет  разрабатываться  Государственная  программа  гуманитарного  развития  государства.  Концепцией 
определены приоритеты гуманитарного развития,  а  именно:  формирование нового качества жизни,  создание общества 
знаний, поддержка социальной активности граждан и развитие гражданского общества, а также культурная и политическая 
консолидация  украинцев  как  европейской  наций.  Документ  предварительно  прошел  обсуждение  на  общественных 
слушаниях во всех областях Украины, Крыму, городах Киеве и Севастополе

28 марта. Президент Украины Виктор Ющенко наградил орденом князя Ярослава Мудрого (III степени) бывшего 
помощника  президента  США  по  национальной  безопасности  Збигнева  Бжезинского.З.Бжезинский  считается  одним  из 
главных идеологов стратегии США против СССР в администрации Джеймса Картера в конце 1970-х годов. В последние 
годы известен своими выступлениями в пользу расширения американского влияния на постсоветском пространстве. Пресс-
служба главы украинского  государства  сообщает,  что  З.Бжезинский  удостоен награды "за  выдающуюся  общественную 
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деятельность и развитие связей между Украиной и Соединенными Штатами Америки".В эту пятницу З.Бжезинский отмечает 
80-летие.Орден князя Ярослава Мудрого учрежден в августе 1995 года и имеет пять степеней.

Тимошенко поправила Газпром
20.03.2008. Еvrofinance.ru

Дмитрий Муравьев

Кабинет министров Украины одобрил соглашение с Газпромом, но внес в него ряд поправок
Кабинет  министров  Украины одобрил  соглашение,  подписанное  «Газпромом»  и  НАК  «Нафтогаз  Украины»  12 

марта. Однако правительство республики далеко не всем довольно в документе. Юлия Тимошенко по-прежнему настаивает 
на  ликвидации  из  цепочки  поставок  газа  посреднической  фирмы RosUkrEnergo.  Кроме  того,  Украина  хочет  заключить 
долгосрочный контракт. Главная же поправка касается поставок газа на внутренний рынок страны. 

В среду Кабинет министров Украины одобрил соглашение с Газпромом от 12 марта 2008 года. В текущем году НАК 
«Нафтогаз Украины» будет покупать среднеазиатский газ по цене 179,5 доллара за тысячу кубометров. В свою очередь, 
Украина оплатит все долги за газ, в том числе и за российский по цене 315 долларов. Российский газ будет возвращен. 
Также Газпром получит возможность продавать газ на внутреннем рынке Украины через свои дочерние компании. 

Однако  правительство  Украины  высказало  некоторые  пожелания  относительно  соглашения  и  внесло  в  него 
поправки. 

Премьер-министр Юлия Тимошенко заявила, что предложит России заключить пятилетнее соглашение в газовой 
сфере: по поставкам газа и его транзиту в Европу с оговоркой цен. 

Кроме того, правительство Украины настаивает на четком указании срока действия данного соглашения – 1 год. 
Тимошенко еще раз заявила, что компания RosUkrEnergo должна быть исключена из цепочки поставок. Премьер-министр 
считает, что она должна поставлять газ в течение 3-х месяцев, а затем эту услугу будет оказывать «Газпром экспорт». 

Кроме того, кабинет министров республики предлагает поправки в часть соглашения, которая касается вопроса 
поставок газа на внутреннем рынке Украины. 

Дочерняя компания «Газпрома» будет поставлять газ промышленным потребителям Украины «не ежегодно,  а 
один год, пока будет поставляться среднеазиатский газ» по цене 179,5 долларов за 1 тыс кубометров. То есть, если в 2009 
году цена на газ поднимется, пункт о поставках газа на рынок страны может быть пересмотрен. 

Также  правительство предлагает изменить пункт  о  возможности поставок дочерней  компанией  «Газпрома» на 
Украине не менее 7,5 млрд кубометров в год. «Мы считаем, что слово «не менее» нужно убрать и написать просто «7,5 
млрд»,  -  цитирует  Тимошенко  РИА Новости.  Ранее  Тимошенко  предлагала  в  качестве  компенсации после  ликвидации 
Укргазэнерго  предоставить  Газпрому  лицензии  на  реализацию лишь  1,25  млрд  кубометров  газа  на  внутреннем рынке 
Украины. 

Также  правительство  Украины  хочет  отменить  пункт  о  транзите  и  отборе  газа  из  подземных  хранилищ  для 
RosUkrEnergo, чтобы не подтверждать имеющиеся 25-летние контракты с этой компанией на транзит газа и использование 
украинских хранилищ. 

Заместитель главы секретариата президента Украины Александр Шлапак заявил, что НАК «Нафтогаз Украины» 
придется  провести  дополнительные  переговоры с  «Газпромом»  для  того,  чтобы убедить  российскую  сторону  принять 
предложения Кабмина. 

«Нафтогазу Украины» будут предоставлены конкретные директивы относительно повторного обсуждения многих 
позиций с «Газпромом», - приводит Униан слова Шлапака. По его словам, будут проведены повторные переговоры. 

Напомним,  соглашение  между  Газпромом и  Нафтогазом было  достигнуто  после  обострения  «газовой  войны» 
между Россией и Украиной, в ходе которой Газпром сократил поставки газа в республику, а та, в свою очередь, пригрозила 
сократить транзит топлива в европейские страны. 

Мы должны защитить не Добкина, а выбор харьковчан
24.03.2008. КИД (Украина)

Геннадий Сысоев (Харьков)
Сегодня  на  Украине  утверждается  очень  странная  избирательная  процедура,  суть 

которой можно передать двумя словами. Или на выборах побеждает оранжевый кандидат, или 
перевыборы проводятся до тех пор, пока на них не побеждает оранжевый кандидат.

Президент в натуре, в третьем туре
Начало такой практике было положено зимой 2004-2005 годов незаконным "третьим 

туром"  выборов  президента  Украины.  Ведь  по  закону,  коль  скоро  Верховный  суд  признал 
невозможным установить результат голосования во второму туре, должно было проводиться не 
новое голосование, а новые выборы.

Но начинать "всё сначала" силам, стоявшим за В.А. Ющенко, очень не хотелось. То ли 
ресурс  был  на  исходе,  а  вероятнее  всего  они  понимали,  что  тогдашняя  популярность  их 
кандидата,  раздутая  Майданом,  -  явление  временное,  точнее,  очень  кратковременное. 
Оранжевым удалось  убедить  или  заставить  общество  согласиться  с  ними,  и  мы пошли на 

"третий тур", незаконность которого и сейчас является наиболее часто повторяемым аргументом противников В. Ющенко, и 
позволяет им ставить под сомнение саму законность его как президента Украины.

Уже тогда наиболее дальновидные, например, Евгений Кушнарёв, предполагали, что разовое нарушение закона, 
пусть  даже с самыми  благими намерениями,  породит "эффект домино".  Убери одну "мелочь"  -  и  законы посыплются. 
Сейчас они сыплются на наши недоумевающие головы.
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Сегодня аналогичную процедуру - выборы без конца, до победы оранжевого кандидата - пытаются провести в 
Киеве и Харькове. Но и Харьков, и даже столица инициаторам этих игр с демократической процедурой важны не сами по 
себе, а как полигоны, на которых отрабатывается технология низведения украинских избирателей до состояния просто 
машин для голосования, подтверждающих заранее предначертанный результат.

И  неважно,  где  этот  результат  вычерчивается:  в  секретариате  президента  или  в  Блоке  Юлии  Тимошенко. 
Оранжевые, несмотря на перманентную междоусобную борьбу, "в главном" едины. И харьковский губернатор Арсен Аваков, 
назначенный  Виктором  Ющенко  и  являющийся  лидером  НУНС  на  Харьковщине,  умеет  говорить  о  БЮТ  с  большой 
искренностью и душевной теплотой.

Сегодня  оранжевые  пытаются  внушить  всему  обществу:  как  бы  ни  голосовали  избиратели  любого  региона, 
результат  будет  считаться незаконным,  если  он  не  соответствует  доктрине,  по  которой они,  оранжевые,  строят "свою 
Украину".

Отметим,  что  такая  практика  служит  дополнительным  фактором  разделения  Украины,  поскольку  внедряется 
преимущественно в не-оранжевых областях и регионах. Что понятно - на Западе Украины народ, вызывая удивление и 
умиление наблюдателей, всегда голосует так, как надо.

Выборы без конца и без закона
Никаких законных причин для перевыборов мэров Киева и Харькова нет. Есть причина политическая - Блоку Юлии 

Тимошенко  очень  хочется  видеть  на  этих  постах  своих  людей.  И  Верховная  Рада,  в  которой  оранжевые  имеют 
большинство, старается придать политическому произволу видимость закона.

В Харькове произвол творится методами, заставляющими вспомнить Чили времен Пиночета. Нет, в Харькове еще 
не превращают стадионы в концлагеря. Но налет Службы государственной безопасности Украины на Харьковскую мэрию, 
бывший 18 марта, получил резонанс, гораздо более широкий, чем того хотелось бы инициаторам акции.

Действующего харьковского городского голову обвиняют в том, что задолго до его появления в горсовете (вроде 
бы, еще в 90-е годы прошлого века) тогдашними руководителями горсовета было принято решение платить чиновникам 
мэрии надбавки к зарплате. По несколько десятков или сотен гривен.

До тех пор, пока БЮТ не захотелось посадить в кресло харьковского мэра своего человека, эти надбавки никого не 
беспокоили. Сегодня харьковчанам пытаются объяснить, что Добкина нужно переизбрать, потому что лет за десять до того, 
как он принял присягу, другие люди принимали какие-то решения.

Это  покажется  удивительным  любому,  не  знакомому  с  подоплекой  игр  вокруг  Харьковского  горсовета.  Но 
действительно, обвинения (не на уровне сплетен) в адрес Михаила Добкина его противниками не выдвигаются. Только 
обвинение в том, чего он не делал, вернее в том, что делали другие люди. Это было бы смешно, когда б не было чревато  
очень неприятными последствиями.

Одни уезжают, другие разочаровываются в "этой стране"
Последствия предвидеть нетрудно: у одной части населения это будет рост недовольства "киевской властью", 

которая, как это уже не раз отмечалось, "ведет себя на Юго-Востоке как оккупант". У другой же части населения это вызовет 
полное  разочарование  во  всех  современных  демократических  институтах.  Мол,  голосуй  -  не  голосуй,  все  равно  они 
сделают, как хотят.

Наверное, такая социальная апатия была бы в интересах инициаторов около-выборных игр. Но она противоречит 
интересам Украины, поскольку означает продолжающийся выезд наиболее молодых и потенциально полезных обществу 
граждан за рубеж, в Европу и Россию. А в среде остающихся копится раздражение, которое в любой момент и по любому, 
самому незначительному, поводу может породить социальный взрыв.

На прошлых выборах харьковского городского головы не было кандидатов от главных оранжевых сил - НУНС и 
БЮТ. Точнее, кандидаты были, но выдвигались как "беспартийные". Наверное, они понимали, что в Харькове немножечко 
стыдно быть членом "Нашей Украины" или Блока Юлии Тимошенко.

Тогда Михаил Добкин, шедший от Партии регионов, набрал почти 50% голосов, больше, чем все оранжевые, и 
партийные, и "беспартийные", вместе взятые. Сегодня его рейтинг в Харькове также выше, чем даже суммарный рейтинг 
его предполагаемых оранжевых противников.

Надеяться на реальную победу на честных демократических выборах в Харькове оранжевые не могут. Надежды 
их могут быть связаны только с упомянутой апатией населения. Если харьковчане решат, что все равно, кого назначат или 
изберут, а главное - прекратить эту бессмысленную катавасию с бесконечными выборами, - тогда и только тогда местные 
оранжевые имеют шанс въехать во власть на белом коне. Вернее, на черных лимузинах.

Не будучи сторонниками Михаила Добкина, мы должны оставаться сторонниками закона и справедливости. Иначе 
наступит день, когда закон и справедливость тоже окажутся не на нашей стороне.

Медведев: Ситуация вокруг Грузии и Украины, которые планируют 
вступить в НАТО, угрожает европейской безопасности

25.03.2008. КИД (Украина)
Ситуация вокруг Грузии и Украины, которые планируют вступить в НАТО, угрожает европейской безопасности, 

считает избранный президент РФ Дмитрий Медведев.
"Ситуация  вокруг  Грузии  и  Украины  нас  не  радует.  Мы  считаем  ее  крайне  неприятной  для  существующей 

конструкции европейской безопасности", - сказал Медведев в интервью британской газете "Файнэншл таймс", текст которого 
распространен пресс-службой Кремля, передает forUm со ссылкой на РИА "Новости".

Вопрос о присоединении Украины и Грузии к плану действий по вступлению в НАТО будет рассмотрен на саммите 
организации в апреле.

"Я вообще хотел бы сказать, что любое государство не может получить удовольствия оттого, что к твоим рубежам 
приближаются представители военного блока, в котором ты не принимаешь участия.  Тем более, не очень объяснимая 
вещь,  когда  подавляющее  большинство  граждан  одного  из  государств,  такого,  например,  как  Украина,  выступает 
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категорически против вступления в НАТО, а правительство соответствующего государства проводит иную политику. Вот это 
как раз и есть вопрос о реальной демократии. Как минимум, в таких ситуациях принято проводить референдумы", - отметил 
избранный президент РФ.

Отвечая на вопрос о возможности подписания соглашения между действующим президентом России Владимиром 
Путиным и президентом США Джорджем Бушем, которое стало бы их общим наследием, в частности, в свете того, что 
Украина  и  Грузия  могут  вступить  в  НАТО,  Медведев  сказал:  "Работа  продолжается,  эксперты  работают,  работают 
сотрудники МИДов, министерств обороны. Естественно, что у нас могут быть самые разные предложения, у американцев 
могут быть самые разные предложения".

По его словам, у Путина и Буша очень хорошие личные отношения.
"Я считаю, что если бы не эти отношения, то межгосударственные отношения сегодня выглядели, может быть, 

даже гораздо более сложно. Об этом я, кстати, сказал президенту Бушу во время телефонного разговора, когда он позвонил 
и поздравил меня (с победой на выборах президента 2 марта)", - отметил Медведев.

«Новым мэром Киева станет...»
24.03.2008. УРА-Информ

Анна Сергеева
На днях Секретариат Президента Виктора Ющенко сообщил, что в результате встречи главы государства  

и Премьера Юлии Тимошенко была достигнута договоренность о выдвижении на пост мэра Киева единого кандидата 
от  НУ-НС  и  БЮТ.  При  этом  канцелярия  Виктора  Андреевича,  сохраняя  интригу,  сухо  добавила,  что  «имя  этого  
кандидата будет названо позже». В то же время Юлия Владимировна и ее окружение в БЮТ упорно начали заверять,  
что выдвиженцем на кресло градоначальника столицы будет представитель из «сердечного» лагеря. 

Хотя пропрезидентская фракция НУ-НС отрицает эту информацию, заявляя, что на пост мэра будет продвигать 
свою креатуру. Одновременно в кулуарах парламента появились слухи, что Президент и Тимошенко на самом деле могут 
поддержать «третью» кандидатуру, которая не входит ни в БЮТ, ни в НУ-НС. Кто может стать этой «темной лошадкой»? И 
зачем такой политический ход нужен двум будущим претендентам на кресло главы государства? 

«Голос  Украины»  наконец-то  опубликовал  скандальное  постановление  Верховной  Рады  о  перевыборах  мэра 
Киева и Горсовета. Это значит, что выборам в столице быть при любой политической погоде. Согласно законодательству, 
они  состоятся  аккурат  25  мая  –  в  День  Киева.  Совпадение  достаточно  символичное.  И  очевидно,  оно  будет  на  руку 
политтехнологам, которые смогут использовать его в предвыборных лозунгах по типу «Выберем хозяина столицы в ее день 
рождения!» 

Подготовка к «битве за Киев» уже стартовала. Претендентов на пост мэра с каждым днем становится все больше. 
Так,  нынешний  градоначальник  Леонид  Черновецкий  пообещал,  что  его  «команда  обязательно  будет  участвовать  в 
перевыборах, а в новом Горсовете получит в полтора-два раза больше мандатов, чем есть сейчас». Очевидно, что Виталий 
Кличко, который известен не только как боксер, но и как глава одноименного блока в местном совете, будет участвовать в 
избирательном «спарринге» за сердце Украины. О мэрских амбициях также открыто заявил Виктор Пилипишин из Блока 
Владимира Литвина. Вероятнее всего, что киевским «лицом» Партии регионов станет депутат Михаил Горбаль. 

В то же время главные игроки – БЮТ и НУ-НС – продолжают сохранять молчание и неопределенность. 
Показательно, что киевские выборы стали лишь дополнительным «рецидивом» конфликтности и без того далеко 

не  очень  здоровой  на  целостность  и  сплоченность  коалиции.  Так,  Премьер  Тимошенко  на  следующий  день  после 
голосования в Раде за перевыборы сообщила на пресс-конференции, что кандидатом на пост мэра от коалиции может быть 
исключительно представитель БЮТ. Логика Леди Ю проста: ее сила имеет наибольший процент поддержки в столице, а 
посему,  как  говорила она:  «Было бы безответственно отдавать наш рейтинг,  а  значит,  доверие киевлян другой силе». 
Естественно, коллеги из  большинства в НУ-НС критично восприняли такое заявление. Так,  по словам депутата НУ-НС 
Ксении Ляпиной,  в отличие от БЮТ, их сила «не надутая и не надменная».  «Мы думаем,  что единый кандидат будет 
определен после консультаций. Мы будем их проводить в первую очередь с Блоком Кличко», – прозрачно намекала Ляпина 
о том, что пропрезидентская сила не прочь поддержать «главного боксера» страны. 

В  то  же  время  в  кулуарах  ВРУ  депутаты  БЮТ  один  за  другим  на  перебой  начали  провозглашать  себя 
«претендентами» на кресло мэра. Так, своих амбиций не скрывал нардеп БЮТ Михаил Поживанов, очевидно, не прочь был 
и Анатолий Семинога. Поговаривали, что и Андрей Портнов, у которого не сложилось с назначением на пост главы ФГИ, 
хотел заполучить мэрский портфель. И хотя последний, получив вопрос в лоб, начал открещиваться от этих слухов, понятно 
одно: в БЮТ желающих занять кабинет мэра Киева – хоть отбавляй. Но хотеть и мочь – как известно, разные вещи. Тем 
более в политике. Наиболее вероятным кандидатом от БЮТ может стать вице-премьер и верный соратник Тимошенко – 
Александр Турчинов. И хотя он не давал никаких комментариев по этому поводу, именно его кандидатуру называют как 
наиболее реальную, учитывая, что другой соратник Тимошенко – Николай Томенко, довольно активный политик в столице – 
публично отказался от претензий на киевский пост. 

Что же касается ситуации в пропрезидентской фракции, то, учитывая внутренние процессы расхождений между 
депутатами  «группы  Балоги»  и  «Народной  самообороны»,  возникла  полная  неразбериха.  Так,  «Самооборона»  по 
сообщениям из СМИ, решив не терять времени даром, помчалась на переговоры лично к Президенту. По официальной 
информации, в ходе встречи члены отдельной группы во фракции НУ-НС «предложили Президенту «определить единого 
кандидата  на  пост  мэра  от  демократических  сил  НУ-НС  и  БЮТ».  В  то  же  время  наш  источник  в  НС  поведал,  что 
предложение было более чем конкретным: на пост градоначальника был выдвинут не кто иной, как лидер «Самообороны» и 
по совместительству министр внутренних дел, заклятый враг Черновецкого – Юрий Луценко.

Немаловажно, что самообороновцы потребовали от Виктора Андреевича отправить в отставку главу СП Виктора 
Балогу, мотивируя это тем, что «тот намерен на пост мэра продвигать своего кандидата». Правда, при этом источник из НС 
не уточнил, кто именно стал «фаворитом» серого кардинала Президента. Однако об этом несколько позже. 

Премьер Тимошенко также не заставила себя долго ждать. Консультации Премьера и Президента состоялись в 
тот же день, что и встреча с депутатами из «Самообороны», правда, после обеда.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

По завершению встречи пресс-служба СП сухо сообщила, что после непродолжительных трений в коалиции на 
предмет того, какая сила будет выдвигать кандидата, была достигнута договоренность. Якобы Премьер и Президент все-
таки «определили единую «жертву». То есть, от БЮТ и НУ-НС будет баллотироваться один и тот же претендент на пост 
киевского мэра. По понятным причинам, имя и фамилию этого кандидата пообещали назвать позже…

На  следующий  день  в  парламенте  наш  источник  из  БЮТ  подтвердил,  что  договоренность  действительно 
достигнута. Суть ее сводится к тому, что Президент Ющенко согласился на кандидата от БЮТ. Им станет не кто иной, как 
Александр  Турчинов.  Депутат  БЮТ  также  поведал,  что  Юрий  Луценко  на  самом  деле  был  не  прочь  занять  кабинет 
Черновецкого – своего оппонента не только в политическом, но в «кулачном» плане. «Но Юрий Витальевич, как всегда, 
захотел быть и умным, и красивым, другими словами, оставаться на двух стульях: быть до конца министром внутренних 
дел, до того момента, пока не переедет в здание на центральной улице Крещатик», – пояснял нам источник. Президент был 
неумолим, «отказав Юре». 

На наш вопрос о том, что же Юлия Тимошенко пообещала Президенту взамен на такую сговорчивость в плане 
согласия на выдвижение Турчинова, наш источник был уклончив. По его словам, не пришлось ничего обещать. «На самом 
деле нам было бы даже выгоднее, если бы НУ-НС выдвинули параллельно своего кандидата на равне с Турчиновым. Тогда 
бы их человек просто бы оттянул проценты у Черновецкого, а мы бы все рано победили», – говорил он. 

Однако, очевидно, что не все так просто, как рисуют в окружении Премьера. Наводят на определенные мысли 
другие слухи, которые упорно гуляют в кулуарах и курилках Верховной Рады, где зачастую узнаются настоящие новости и 
реальный расклад политических вещей. Другой наш источник из оппозиционных рядов сообщил нам, что на самом деле и 
Тимошенко и Ющенко могли договориться о том, что сделают ставки в ходе киевских выборов на «черную лошадку». То 
есть, на представителя не от БЮТ и не от НУ-НС, а от другой – третьей силы. Такой взаимный отказ от претензий занять 
столичный плацдарм поясняется приближением президентских выборов 2009 года, до которых рукой подать. Очевидно, что 
за такой короткий срок ни один из мэров не сможет кардинальным образом изменить ситуацию в столице к лучшему, а 
проблемы киевлян с отсутствием жилья,  пробками на дорогах, постоянным подорожанием услуг ЖКУ останутся прозой 
жизни. Такая нелицеприятная картинка ни к чему двум претендентам на главное кресло в государстве. Ведь все прорехи 
киевского мэра посыплются на патрона – то ли на Ющенко, то ли на Тимошенко в ходе предвыборной кампании. Поэтому 
проще умыть руки, отказавшись от претензий посадить в кабинет мэра Киева своего человека. Выгоднее сделать ставку на 
нейтрального кандидата, который устроит обоих. И ключевое слово в этом политическом пасьянсе – выгода. 

В чем же может быть польза от такого реверанса Леди Ю и Виктора Андреевича? Как пояснил нам наш источник, 
ставка  будет  делаться  на  кандидата  от  Блока  Литвина Виктора  Пилипишина.  Примечательно,  что  глава  одноименного 
блока, экс-спикер Рады Литвин, отвечая на прямой вопрос, с улыбкой ответил, что не исключает варианта, когда силы 
коалиции выдвинут совершенно третьего кандидата, который не будет представлять ни БЮТ, ни НУ-НС. 

Но  возникает  сразу  же  резонный вопрос:  почему Пилипишин,  почему не  тот  же  Кличко?  Знающие люди нам 
объяснили, что у Кличко, за которым стоит американский строительный инвестор, «не в ладах» с главой СП – Балогой, у 
которого «свои» планы в сфере строительства в столице. А «Пилипишин – человек непростой в Киеве, его знают как одного 
из самых богатых людей Киевгорсовета, а главное, с ним-то можно договориться и найти паритет в нужных вопросах». Тем 
более что он вполне имеет шансы победить на данный момент наиболее вероятного кандидата на пост главы Киева – его 
нынешнего  хозяина  Черновецкого.  Тем более,  учитывая  негативный «космический  и  наркотический  шлейф»  в  образе, 
который создается в СМИ действующему градоначальнику, победа другого кандидата более чем вероятна. Не стоит также 
забывать, что в команде Черновецкого начали поговаривать о возможности выдвижения вместо него Олеся Довгого.  И 
неспроста сам мэр на последней пресс-конференции сказал, что «его команда», а не он, «идет на выборы»! 

Немаловажно, что в непосредственном окружении Пилипишина нам также подтвердили сценарий, изложенный 
выше. Причем поведали, что после встречи Тимошенко и Ющенко «глава Секретариата Президента Балога вызвал к себе 
шефа, имел с ним длительный разговор. Понятно, что говорили не только о погоде, а в основном о конкретных вещах». 
Символично,  что  после  встречи  в  канцелярии  Ющенко,  как  сообщил  нам  человек,  приближенный  к  Пилипишину,  его 
вызвала на ковер сама Леди Ю. Вероятно, суть переговоров была лишь продолжением разговора в Секретариате.

В  этом контексте  опять  возникает  вопрос:  что  же  взамен получат  БЮТ и  НУ-НС за  «благословение»  занять 
киевский  пост?  Один  из  влиятельных  депутатов  Блока  Литвина,  который  по  понятным  причинам  пожелал  остаться 
неназванным, не отрицает, что при таком раскладе «ранее несговорчивая с коалицией фракция Литвина может начать 
конструктивную работу с большинством БЮТ и НУ-НС, которым постоянно не хватает голосов для стабильных голосований 
в Раде». 

То есть, цена вопроса ясна: мы вам гарантируем кресло мэра, а вы нам – недостающие голоса в коалиции.
Понятно,  что  все  эти  заявления  «сильных  мира  сего»  –  лишь  политические  «прожекты».  И  нельзя  со 

стопроцентной уверенностью прогнозировать их реалистичность.  Но,  как  показывает практика украинской политической 
кухни, такие кулуарные слухи очень часто потом воплощаются в жизнь. Как говорят, поживем – увидим...

Янукович рассказал, кого победила Леди Ю
24.03.2008. УРА-Информ

Оппозиционное  правительство  во  главе  с  Виктором  Януковичем  резко  критикует  первые  100  дней  
деятельности  правительства  Юлии  Тимошенко.  Об  этом  говорится  в  Общественном  докладе  оппозиционного  
правительства «100 дней правительству Юлии Тимошенко: счет побед над народом Украины».

По  словам  авторов  доклада,  за  100  дней  правительство  Тимошенко  и  парламентская  коалиция  «не  смогли 
предложить системных экономических и структурных реформ», сообщает УНИАН.

«Вместо этого, правительство само превратилось в генератора политических рисков и финансово-экономического 
хаоса,  а  Верховная  Рада  стала  заложником интриг  и  противостояния  правительства  с  Президентом»,  -  отмечается  в 
документе.

Согласно докладу, «демократическая романтика 2004 года отброшена как ненужная вещь, вместо нее в политике 
утверждаются идеалы авторитарной диктатуры для отдельных личностей, что напоминает нео-большевизм на украинский 
манер».
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«Активно применяется практика «выборов по заказу» на уровне местного самоуправления» – в качестве примера 
приводится ситуация вокруг  киевского и харьковского мэров...  Правительство демонстрирует беспомощность в  вопросе 
укрощения инфляции, отсутствие прозрачного и понятного для общества плана мер по обеспечению макроэкономической 
стабильности и прогнозируемости», - отмечается в документе. 

В  оппозиционном  правительстве  заявляют,  что  «есть  все  основания  ожидать,  что  жесткая,  но  неадекватная 
политика правительства спровоцирует дальнейший рост тенизации экономики, распространения коррупции, свертывания 
предпринимательской и инвестиционной активности».

«Социальная политика правительства превращает Украину в страну очередей за получением государственной 
помощи. Политика нынешнего правительства - проедание вместо социальных инвестиций и повышения качества жизни 
граждан», - констатируется в докладе.

В целом Янукович отмечает, что самым «заметным внешнеполитическим итогом ста дней работы правительства 
Тимошенко стало разрушение межгосударственных связей с Россией и другими странами СНГ».

Кроме того, он заявляет, об «утрате установившихся экономических отношений, пренебрежении традиционными 
рынками  сбыта  украинских  товаров,  сознательном  порочении  нашего  исторического  и  культурного  единства  с  этими 
странами».

В докладе правительство Тимошенко критикуется за сокращение темпов роста ВВП, ухудшение инвестиционного 
климата, рост инфляции, неудовлетворительное выполнение бюджета-2008, создание кризиса в вопросе газообеспечения 
страны.

«Гуманитарная политика правительства Тимошенко направлена на раскол общества, против жизненных интересов 
народов  Украины,  и  является  инструментом установления  антиконституционного  идеологического  диктата»,  -  заявляет 
Янукович.

Что Медведев сделает с Украиной?
04.03.2008. Zadonbass.org

"Центр исследований политических ценностей "АКСИА"" обратился к политическим экспертам с вопросом:  
"Будет ли отличаться политика Президента Медведева от политики Президента Путина по отношению к Украине?"

Владимир ФЕСЕНКО (председатель правления Центра прикладных политических исследований "Пента"): 
"Кардинальных, принципиальных изменений как во внутренней так и во внешней политике России не состоится. 

Особенно  это  касается  внешней  политики.  Сам  Медвдев  вчера,  во  время  пресс-конференции,  подчеркнул  о 
преемственности государственной политики, в частности и внешней. Хочу отметить об одной из главных черт российской 
внешней политики - ее "газпромизацию".

Медведев  до  последнего  времени  был  руководителем  Совета  директоров  Газпрома,  и  он  как  никто  другой 
понимает  формулу,  которая популярная в  настоящий момент  в  России  -  то  что  выгодно Газпрому,  выгодно  и России. 
Отсюда нужны делать выводы и украинской власти.

Еще одна  важна  вещь -  в  отличии от  Путина,  Медведев  ближе к  Украине.  Он в  свое  время был куратором 
украинской  темы во время драматических  событий  2004.  Он с  российской  стороны осуществлял патронаж украинских 
президентских выборов. Я не исключаю, что у Медведева после событий 2004 года мог возникнуть комплекс относительно 
Украины. И я не исключаю, что он стремится к реваншу. Ведь тогда это был проигрыш для России и для него лично. Это 
лишь предположение, возможно это и не так. Но у нового Президента России будет более эмоциональное отношение к 
Украине, украинскому политическому процессу.

Также  следует  иметь  в  виду,  что  Медведев  почти  родственник  Виктора  Медведчука.  Политические  ставки 
Медведчука, думаю, будут расти и его попробуют использовать в качестве канала контактов, выхода на нового российского 
Президента, и его окружение".

Виктор НЕБОЖЕНКО (руководитель социологической службы "Украинский барометр"): 
"Политика Росси по отношению к Украине измениться сильно. На протяжении 15 лет Украина сильно издевалась 

над невинной Россией, применяя такой метод, который называется многовекторность. Украинские Президенты ездили в 
Москву говорили одно, а в Вашингтон - другое. С появлением пары Ющенко - Янукович, а потом Ющенко - Тимошенко эта 
многовекторность сочетается с разделением труда. Один едет в Москву и говорит одно, а другой политик едет в Вашингтон 
и  говорит  другое.  Теперь  у  Москвы  появляется  возможность  играть  в  игру,  которая  называется  "хороший  и  плохой 
полицейский". Путин будет играть роль плохого полицейского, а Медведев - доброго по отношению к Украине. И ситуация в 
Украине резко усложниться. Теперь проблем в Украине будет на много больше, чем было до сих пор".

Сергей ДАЦЮК (консультант корпорации стратегического консалтинга "Гардарика"): 
"Одно дело, когда политику ведет Президент Путин, который является Президентом, а другое дело, когда политику 

ведет  Президент  Медведев,  который  является  Президентом  у  премьер-министра  Путина.  Таким  образом,  политика 
изменится. С другой стороны, если Медведев захочет играть свою политическую роль и Путин перестанет контролировать 
ситуацию,  или потеряет  поддержку  крупного бизнеса,  то  тогда  политика будет  изменяться достаточно  резко.  В любом 
случае, той политики, которая была до этого, уже не будет, в частности и относительно Украины.

История показывает нам множество примеров, когда тех или других политиков недооценивали. Недооценивали, 
например,  Гитлера,  Брежнева.  Леонида  Брежнева  рассматривали  как  очень  временную  фигуру.  И  первыми  пошли  в 
отставку  именно  те  люди,  которые  его  так  трактовали.  Потому  я  не  думаю,  что  Медведевым  так  уже  и  легко  будет 
руководить. В России такие фигуры, как правило, не приходят к власти.

Еще в этой каденции появится вопрос Черноморского флота РФ. В противном случае, Россия просто не успеет 
вывести свой флот с территории Украины. Другой болезненный вопрос - газовая война. Это уже можно назвать газовой 
войной, потому что газовые конфликты между нашими странами возобновляются постоянно. Если украинская сторона не 
найдет способ как заключать газовые договоренности на длительный срок (не на год-два), то тогда отношения с Россией 
будут иметь фактически военный характер - характер символической войны, информационной, или даже горячей".
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Валерий ЧАЛЫЙ (директор международных программ Украинского Центра экономических и политических 
исследований им. О. Разумкова): 

"Президентские  выборы в  России  состоялись  по  предполагаемому  сценарию,  и  одним из  лозунгов  кандидата 
Медведева было то, что курс будет сохранен. Относительно имплементации этого курса, конкретики, то, думаю, не все 
будет так просто. Россия входит в ситуацию, с которой мы уже успели свыкнуться, - в ситуацию дуализма власти. И еще 
неизвестно каким образом будет осуществляться бюрократическое взаимодействие нового Президента и нового премьер-
министра,  начиная  с  простого  вопроса  -  портрет  какого  лидера  вывешивать  в  кабинетах  и  заканчивая  -  перед  кем 
отчитываться ключевым силовикам. Поэтому механизм власти в России еще будет приспосабливаться под новую ситуацию, 
которая сложится после выборов нового Президента и назначения нового премьера".

Игорь СЕМИВОЛОС (исполнительный директор Центра ближневосточных исследований):
"Думаю, что в краткосрочной перспективе политика не изменится. А дальше будет зависеть от того, на сколько 

Президент  Медведев  будет  олицетворять  тот  же  клан,  который олицетворял  Путин.  Если  произойдет  что-то  другое  и 
Медведев  будет  делать  попытки  опереться  на  другую группу  внутри  разнопланового  общества,  которое  поддерживает 
Путина, то можно ожидать какие-то изменения".

Расширенное заседание Оргкомитета Международного фестиваля 
«Великое русское слово»
22  -  23  марта  2008  г.  в  Ялте  состоялось  расширенное  заседание  Оргкомитета  Международного  фестиваля 

«Великое русское слово», который по инициативе представителей Русской общины Крыма в Верховном Совете Крыма в 
нынешнем году предполагается провести уже не только в Крыму, но и в ряде других регионов Украины. После заседания 
Оргкомитета  фестиваля  состоялось  заседание  рабочей  группы  Всеукраинского  совета  российских  соотечественников, 
деятельность которой направлена на институциональное и правовое оформление этой организации.

Как  известно,  I фестиваль  «Великое  русское  слово»  с  успехом прошел Крыму в  2007  году  и  стал  не  только 
культурным, но и общественно-политическим событием. В мероприятиях фестиваля приняло участие более 10 тыс. человек 
–  крымчан  и  гостей  полуострова.  Участников  фестиваля  поздравили  руководители  Российской  Федерации,  многие 
руководители Украины.

В  2007  –  2008  гг.  постоянно  действующий  Организационный  комитет  Международного  фестиваля  «Великое 
русское слово» продолжил работу, направленную на расширение географии и общего потенциала Фестиваля.

В  состоявшемся  расширенном  заседании  Оргкомитета  Международного  фестиваля  «Великое  русское  слово» 
приняли  участие  депутаты  Верховного  Совета  Украины,  депутаты  Государственной  Думы  Российской  Федерации, 
представители Администрации Президента и МИД Российской Федерации,  представители Верховного Совета и Совета 
министров Крыма, представители областных и городских советов из целого ряда регионов Украины, выразившие желание 
участвовать в мероприятиях Международного фестиваля «Великое русское слово», общественные деятели, представители 
Симферопольской и Крымской епархии УПЦ Московского патриархата, известные ученые, деятели культуры и искусства 
Украины и Российской Федерации. 

Вел заседание Председатель Русской общины Крыма, первый заместитель Председателя Верховного Совета АР 
Крым Сергей Цеков. С приветствием к участникам проводимого мероприятия обратился Председатель Совета министров 
АР Крым Виктор Плакида. 

В  работе  оргкомитета  приняли  участие  Председатель  Луганского  областного  совета  Валерий  Голенко, 
Председатель Севастопольского городского совета Валерий Саратов, народные депутаты Украины Вадим Колесниченко, 
Олег Царев, депутаты областных и городских советов из целого ряда регионов Украины.

Государственную  Думу  Российской  Федерации  представляли  заместитель  председателя  Комитета 
Государственной Думы по делам СНГ и связям с соотечественниками Константин Затулин, депутаты Наталья Нарочницкая, 
Максим Мищенко.

В  заседании  оргкомитета  приняли  участие  представители  Администрации  Президента  Российской  Федерации 
(Олег Вавилов), Департамента по работе с соотечественниками за рубежом МИД РФ (Анатолий Агапов), Росзарубежцентра 
(Ирина Царёва), Правительства Москвы (Анатолий Сорокин), фонда «Русский мир» (Максим Мейер).

В работе оргкомитета приняли участие сразу три Генеральных консула РФ на Украине – Генеральный консул РФ в 
г. Симферополе Александр Николаев, Генеральный консул РФ в г. Харькове Всеволод Филипп и Генеральный консул РФ в 
г. Одессе Александр Грачёв. 

Участие в заседании оргкомитета фестиваля приняли известные ученые и общественные деятели – Петр Толочко, 
Сергей Бабурин, Виталий Третьяков и др.

В  ходе  заседания  расширенного  оргкомитета  международного  фестиваля  «Великое  русское  слово»  были 
рассмотрены следующие вопросы:

- О программе II Международного фестиваля «Великое русское слово».
-  Об участии регионов Украины и государственных и общественных организаций Российской Федерации в  

подготовке и проведении Международного фестиваля «Великое русское слово».
- О Попечительском совете Международного фестиваля «Великое русское слово».
- О Гуманитарном украино-российском совете.
К основным итогам работы заседания оргкомитета II Международного фестиваля «Великое русское слово»:
1. Утверждение проекта программы II Международного фестиваля «Великое русское слово».
В рамках фестиваля предполагается провести:
– II Международную научно-практическую конференцию «Русский язык в поликультурном мире»;
–  Международный  круглый  стол  «Украина  и  Россия  –  духовная  и  культурно-историческая  общность», 

посвящённый 1020-летию Крещения Руси;
– Международный молодёжный форум «Молодёжь в Русском Мире – фактор будущего»;

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

146



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

– Международный семинар учителей и преподавателей русского языка и литературы; 
– Передачу в дар представителям средних школ учебной, художественной литературы из России;
– Празднование Дня России в Крыму;
– Пушкинские, Чеховские, Гоголевские чтения;
– Фестиваль народного творчества «Играй, гармонь!»;
– Конкурс самодеятельных исполнителей и творческих коллективов «Русская песня»;
– Фестиваль детского и юношеского творчества «Русский сувенир»;
– Выставка детских рисунков «Мир русской сказки»;
– Конкурс русского национального костюма
и многие другие.
2. Создание расширенного оргкомитета Фестиваля, в состав которого вошли представители от всех областей и 

городов Украины, изъявившие желание участвовать в работе оргкомитета, а также представители Российской Федерации 
из числа заинтересованных организаций.

3. Создание Попечительского совета – консультативного и совещательного органа Международного фестиваля 
«Великое  русское  слово».  Согласно  утвержденному  Положению  о  Попечительском  совете,  Председатель  и  члены 
Попечительского совета фестиваля избираются на расширенном заседании Оргкомитета сроком на 2 года.

4. Принятие  решения  о создании  Гуманитарного  украино-российского  совета,  деятельность  которого 
предполагается сориентировать на выработку рекомендаций и осуществление практических шагов, нацеленных на защиту 
прав  русскоязычных и  русскокультурных  граждан Украины.  В Совет  предполагается пригласить  известных,  уважаемых 
представителей гуманитарной элиты Украины и России, политиков, общественных деятелей. 

Участники расширенного заседания Оргкомитета Международного фестиваля «Великое русское слово» с большим 
воодушевлением  отнеслись  к  инициативе  Русской  общины  Крыма  о  ежегодном  проведении  и  расширении  географии 
Фестиваля. Гости проводимого мероприятия высказали пожелания о том, чтобы фестиваль «Великое русское слово» стал 
одним из знаковых событий 2008 года, выступил в роли не только культурной, но и политической площадки для выработки и 
реализации инициатив, направленных на сохранение и развитие русского языка на Украине, дал положительный импульс 
развитию гуманитарного российско-украинского сотрудничества.

Пресс-служба Русской общины Крыма

Ющенко- шоу к 1020-летию Крещения Руси - раскольничий 
интернационал в действии? 

27.03.2008. Единое Отечество
Как сообщает РИА "Новый Регион", со ссылкой на официальный сайт "киевского патриархата", в оргкомитет по 

подготовке к 1020-летия крещения Киевской Руси, указ  о  создании которого на днях издал президент Виктор Ющенко, 
включены представители Украинской греко-католической церкви, а также непризнанных в православном мире "киевского 
патриархата" и уапц.

"Хотел  бы  отметить  как  позитивный  момент  то,  что  в  состав  оргкомитета  включены  представители  трех 
православных конфессий Украины, а также греко-католиков",  -  заявил представитель "киевского патриархата" Димитрий 
Рудюк.

По  его  словам,  "общее  празднование  1020-летия  Крещения  будет  способствовать  взаимопониманию  между 
православными разных юрисдикций и приблизит час единства Православной Церкви в Украине".

Напомним, что Украинская Православная Церковь Московского Патрирхата считает недопустимыми совместные 
молебны с  представителями греко-католической  церкви,  а  также  непризнанных в  православном мире  раскольников  из 
"киевского  патриархата"  и  самосвятов  "уапц".  Несомненно,  данное  шоу,  планируемое  Ющенко,  будет  способствовать 
дальнейшей эскалации гражданского противостояния на Украине. 

Однако,  как  сообщает  Пресс-служба  Украинской  Православной  Церкви,  президент  Украины  Виктор  Ющенко 
подписал указ "О праздновании в Украине 1020-летия крещения Киевской Руси". Своим указом В.Ющенко поручил создать 
Организационный комитет по подготовке и празднованию в Украине 1020-летия крещения Киевской Руси, председателем 
которого назначить главу Секретариата президента Виктора Балогу. 

Организационному комитету поручено разработать и утвердить в месячный срок план мероприятий по подготовке 
и  празднованию  в  Украине  1020-летия  крещения  Киевской  Руси,  предусмотрев,  в  частности,  проведение  в  г.  Киеве 
торжественного заседания, посвященного празднованию в Украине 1020-летия крещения Киевской Руси, создание серии 
документальных фильмов о выдающихся  отечественных достопримечательностях сакральной культуры и историческом 
пути христианства в Украине, открытие туристических маршрутов и организацию путешествий и экскурсий по выдающимися 
местам, связанным с историей христианства в Украине и т.д. 

Кабинету министров Украины поручено решить в установленном порядке вопрос финансирования мероприятий по 
подготовке и празднованию в Украине 1020-летия крещения Киевской Руси.

Совету  министров  Автономной  Республики  Крым,  областным,  Киевской  и  Севастопольской  городским 
государственным администрациям поручено организовать и провести при участии христианских церквей и общественности 
мероприятия по случаю празднования в Украине 1020-летия крещения Киевской Руси. 

Министерству иностранных дел Украины поручено обеспечить осуществление заграничными дипломатическими 
учреждениями  Украины при  участии  христианских  церквей  и  украинской  общественности  за  границей  мероприятий  по 
празднованию 1020-летия крещения Киевской Руси. 

Министерству образования и науки Украины поручено обеспечить проведение в учебных заведениях тематических 
мероприятий по освещению истории христианства в Украине. Государственному комитету телевидения и радиовещания 
Украины поручено обеспечить систематическое и широкое освещение в средствах массовой информации мероприятий по 
подготовке и празднованию в Украине 1020-летия крещения Киевской Руси
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Подготовлено пресс-службой СПГУ

Ющенко пояснил, что независимости Украины без независимости 
Церкви от Москвы не будет 

28.03.2008. Единое Отечество
Украина  не  будет  независимым государством до  тех  пор,  пока  не  будет  создана  единая поместная Церковь, 

независимая от Московского Патриархата.
Об этом  в Киеве на Всеукраинском Форуме интеллигенции заявил президент Украины Виктор Ющенко.
«Пока это не осознается, трудно говорить о политической независимости, пока мы не справились с проблемой 

духовной независимости», – отметил Виктор Ющенко.
«Я уверен, что от руководства, от наших духовных лидеров, наших граждан требуется единство. Мы пройдем эту 

дорогу национального понимания», – выразил уверенность президент.
Примечательно, что сегодня на Форуме интеллигенции присутствовали глава непризнанного в православном мире 

«киевского патриархата» Филарет, а также глава Украинской Греко-католической Церкви кардинал Любомир Гузар.
Главы УПЦ КП и ГКЦ на протяжении Форума сидели рядом, а после заявления президента о чем-то оживленно  

беседовали 
Новый Регион, Киев, Маргарита Ильина
От  "Единого  Отечества".  О  таких  "мелочах",  как  нормы  Конституции  или  Церковные  каноны  Ющенко  не 

задумывается. И, в самом деле, не гетманское это дело - законы соблюдать. Особенно когда выборы на носу.

Братья Ющенко замахнулись на Русскую церковь
27.03.2008. Км.ру

Факты: Украинская  православная  церковь  Московского  патриархата  (УПЦ  МП)  -  правопреемник  Киевской  
митрополии  и  Украинского  экзархата Русской  православной  церкви  (РПЦ).  Независимость и самостоятельность в  
управлении Украинской православной церкви предоставлена в октябре 1990 года Архиерейским Собором РПЦ - в ответ 
на  обращение  украинского  епископата  к  Святейшему  Патриарху  Московскому  и  всея  Руси  Алексию  II  и  всему  
епископату  РПЦ.  Предстоятель  УПЦ  —  митрополит  Киевский  и  всей  Украины  с  титулом  «Блаженнейший».  
Предстоятель УПЦ с 1992 года - Блаженнейший Владимир (Сабодан), митрополит Киевский и всей Украины. Украинская  
православная церковь - крупнейшая религиозная организация на Украине. В ее составе 35 епархий, 39 архиереев, свыше  
10 тыс.  приходов,  170 монастырей.  Есть две духовных академии (в  Киеве и  Ужгороде) и 5  семинарий,  22 духовных  
училища.

Украинские власти готовят церковный раскол на Украине, который может произойти уже в этом году, заявил в 
интервью порталу «Интерфакс-религия» российский политолог, депутат Госдумы Сергей Марков.

«Направление, сверхактуальное в этом году, -  это борьба с тем преступлением против Русской православной 
церкви, которое готовят враги православия - расколом на Украине. Он готовится и, по их планам, должен произойти уже в 
этом году», - предупреждает Марков. 

Отвечая на вопрос о том, кто именно руководит этим процессом, он высказывает мнение, что «за этими планами 
стоят Виктор Ющенко и его брат Петр Ющенко». При этом политолог рекомендует российской власти «очень внимательно 
посмотреть на деньги, которыми оперирует Петр Ющенко». 

«Мне кажется, что эти деньги частично имеют российскую природу, то есть часть наших природных ресурсов, 
возможно,  газ,  идет  на  такое  дело,  как  раскол  нашей  Православной  церкви.  Если  этим  планам  не  помешать,  то 
преступление будет совершено и оно приведет к огромному количеству трагедий», - предупреждает Марков. 

И для того чтобы воспрепятствовать реализации таких планов, считает политолог, «нужно дать по голове тем, кто 
дает деньги на раскол и кто в России ведет бизнес с Петром Ющенко. Его деньги создают тот финансовый аргумент, с  
помощью которого он разбивает нашу Православную церковь».

Напомним,  что  в  настоящее  время  наиболее  влиятельной  религиозной  организацией  на  территории  Украины 
является Украинская православная церковь Московского патриархата (УПЦ МП), которая является автономной структурой в 
составе Русской православной церкви. Однако в стране действует и ряд враждебных ей религиозных организаций, которые 
ставят  задачей  окончательно  оторвать  Украину  от  России  не  только  в  политическом,  но  и  в  религиозном отношении. 
Прежде  всего  это  униаты  –  представители  религиозной  структуры,  которая  подчиняется  папе  римскому  и  следует 
католическому  религиозному  канону.  Правда,  при  этом  униаты  сохраняют  внешние  признаки  и  обряды,  присущие 
Православной церкви. По сути дела, это попытка не мытьем, так катаньем затащить православных в католицизм.

Кроме того, на Украине действует и ряд православных группировок, отколовшихся от УПЦ МП. Это прежде всего 
так  называемая  Украинская православная церковь  Киевского  патриархата  (УПЦ КП).  Она  возглавляется  «патриархом» 
Филаретом  (Денисенко)  и  пользуется  покровительством  со  стороны  «оранжевых  властей».  Эта  раскольническая 
группировка не признана ни РПЦ, ни остальным православным миром. 

Тем не менее президент Ющенко и его сторонники добиваются «объединения» украинских православных церквей 
под эгидой именно этой структуры. Особую роль в этих планах и играет Петр Ющенко – брат президента. Цель таких 
действий понятна: оторвать украинских православных от Русской церкви. 

Прояснить  ситуацию,  складывающуюся  с  Украинской  православной  церковью,  корреспондент  КМ.RU 
попросил Кирилла Фролова, руководителя отдела Украины Института стран СНГ:

- Речь идет о скоординированной политике администрации Ющенко по отрыву Украинской православной церкви от 
Московского патриархата. Сергей Марков, видимо, апеллирует конкретными фактами о том, что Петр Ющенко связан с 
«РосУкрЭнерго».  И  таким  образом,  российские  энергетические  деньги  действительно  идут  на  расчленение  Русской 
православной церкви. К сожалению, это так.
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Речь идет о том,  что секретариат Ющенко будет оказывать давление на епископат Украинской православной 
церкви (МП) с целью того, чтобы он написал обращение к Московскому патриарху с просьбой о даровании автокефалии 
УПЦ. Будут навязываться переговоры с раскольниками (УПЦ КП). Будут также попытки продавить в уставе УПЦ МП такие 
пункты,  которые сделают  влияние Московского патриархата на эту церковь минимальным.  Это будет делаться шаг за 
шагом, методом кнута и пряника. Конечной целью является создание полностью отдельной, автокефальной церкви во главе 
с собственным патриархом. 

О том,  что  Ющенко будет  стремиться это сделать уже  в  этом году,  свидетельствует  митрополит Одесский и 
Измаильский Агафангел. Он стойко противостоит подобным попыткам. Однако все последние указы Ющенко говорят о том, 
что  попытки  оторвать  УПЦ от  Московского  патриархата  будут  учащаться.  Это,  во-первых,  указ  президента  Украины о 
передаче в государственную собственность Киево-Печерской лавры – главной святыни Украинской православной церкви. 
Раньше она находилась в собственности Киевского совета. Но теперь появляется возможность шантажировать церковь со 
стороны государства, оказывать давление, требовать дистанцироваться от пророссийских священников и мирян (как это 
произошло  с  Союзом  православных  граждан  Украины).  Владение  лаврой  позволяет  оказывать  очень  серьезное 
воздействие на священноначалие УПЦ МП. 

Следующий указ Ющенко – создание оргкомитета по празднованию 1020-летия крещения Руси. В этот комитет 
помимо  канонической  церкви  вошли  представители  так  называемого  Киевского  патриархата  и  других  раскольнических 
группировок. Тем самым Ющенко их легитимирует и пытается использовать эту великую дату в своих политических целях. 

Совершенно очевидно, что попытки отделить УПЦ от Московского патриархата совпадают с попытками втянуть 
Украину в НАТО. Это два звена одной цепи, имеющие целью построение на Украине антироссийского государства. 

Сторонники расчленения Русской церкви пускают в ход самые утонченные аргументы. В последнее время они 
даже заговорили о том, что, мол, автокефалию Украинской церкви нужно дать в том случае, если галицийские униаты 
возвратятся в православие. Дескать, эту цену можно заплатить. Этим аргументом секретариат Ющенко пытается увлечь в 
том числе и российских богословов. Но на самом деле скорее автокефальная Украинская церковь станет униатской, чем 
униаты  вернутся  в  православие.  О  чем  и  говорит  митрополит  Агафангел.  Кроме  того,  для  того  чтобы  работать  над 
возвращением униатов в православие, совсем необязательно идти на автокефалию. Ведь ранее подобные переходы уже 
имели место в истории. Да и в случае создания подобной автокефальной церкви в ней явно начнут править бал сторонники 
реабилитации Мазепы и т. п., то есть из нее будут делать церковь антирусскую. 

На самом деле Русская православная церковь – это крупнейший мировой патриархат, в котором можно полностью 
реализовывать свою национальную идентичность. И сейчас мы должны твердо заявить о том, что целостность Русской 
церкви – это не предмет для дискуссий и автокефалии не будет никогда.

Конотопская битва - новый общенациональный миф
26.03.2008. Газета "2000"

Владимир Корнилов
Виктора  Ющенко  так  часто  упрекали  в  том,  что  он  погрузил 

Украину в пучину стенаний, поминок и юбилеев черных дат истории, что 
тот, видимо, решил прекратить этот непрерывный плач и издал указ "О 
праздновании  350-летия  победы  войска  под  руководством  гетмана 
Украины Ивана Выговского в Конотопской битве".

Конотопская  битва  1659  г.  давно  стала  мифом  украинских 
националистических  историков,  которые  пытались  превознести  ее 
значение.  А  после  указа  президента  можно  предположить,  что 
"конотопский  миф"  перестанет  быть  достоянием  маргинальных 
националистических тусовок и начнет внедряться в массовое сознание. 
Вот  и  министр  культуры  Иван  Вовкун  уже  поспешил  заявить,  что 
конотопская  победа  -  это  "бренд,  который  должен  получить 
всеукраинское и мировое значение".

Интересно,  что  ни  в  самом  указе  президента,  ни  в 
комментариях высокопоставленных чиновников ничего не сказано о том, 
над кем была одержана победа под Конотопом, и нет ни слова о том, что 
эта  битва  стала  одним  из  эпизодов  братоубийственной  гражданской 
войны.

Гетман Выговский - пример для подражания современной "элиты"
"Конотопским" указом предписывается переименовать улицы и площади в честь Выговского и "других выдающихся 

военачальников и участников боевых действий в Конотопской битве".
Представляю  появление  в  центре  Киева  улицы  Мухаммед-Гирея  -  крымского  хана,  который  внес  в  победу 

решающий вклад. А место для улицы Выговского я уже присмотрел - предлагаю переименовать уже существующую улицу 
Мазепы.  А  почему  бы  и  нет?  Измена  Выговского  старше  измены  Мазепы,  и  можно  сказать,  что  последний  является 
недостойным учеником первого. К тому же Выговский не был предан анафеме (может, потому, что не было уверенности в 
том, кто он - православный или католик?).

Вообще-то нынешние украинские историки в большом долгу перед Украиной. Бросившись воспевать Конотопскую 
битву, они не удосужились хоть как-то "отмыть" довольно неприятный образ гетмана Выговского, которого даже Грушевский 
назвал "более ловким, чем талантливым". Но, думаю, после указа президента работа в этом направлении закипит.

Напомню,  что  в  тяжелые  для  Украины  дни,  наступившие  после  смерти  Богдана  Хмельницкого,  при  очень 
сомнительных обстоятельствах то ли постоянным,  то ли временным гетманом был то ли избран, то ли назначен Иван 
Выговский, который вскоре, в январе 1658 г., присягнул на верность московскому царю.
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Выговский - личность по-настоящему незаурядная. Только он в кратчайшие сроки умудрился восстановить против 
себя рядовых казаков и практически всю Левобережную Украину. Подавить бунт на Левобережье Выговский пытался с 
помощью правобережных казаков, но большинство из них отказались участвовать в братоубийственной войне. Тогда гетман 
использовал  наемные  войска,  состоявшие  из  немцев,  поляков  и  татар,  потратив  на  них  казну,  собранную  Богданом 
Хмельницким.

Интересно, появится ли после указа Ющенко в Полтаве, которую Выговский сжег дотла, улица его имени? Будут 
ли чествовать гетмана в разоренных его наемниками Миргороде, Глухове и Лубнах? Против кого он воевал там - против 
русских, поляков или все-таки украинцев?

По скромным подсчетам, в тех боях полегло 15000 местных жителей (украинцев, разумеется). Вместе с угнанными 
в  Крым  мирными  жителями  потери  Украины  составили  около  50000  человек  -  такова  цена  первого  года  правления 
Выговского.

Жестокость, с которой Выговский подавлял восстание запорожских казаков, не сравнить с "резней в Батурине", что 
в последнее время на слуху. Осадив городок Зеньков (ныне Полтавская область), Выговский пообещал его защитникам 
жизнь и свободу в обмен на капитуляцию. Те поверили и поплатились - все до единого были убиты.

Воевода Василий Шереметев говорил о Выговском, что тот "языком говорит, как бы походило на дело, а в сердце 
правды нет".

Нынешней политической "элите" Украины есть у кого учиться...
Во всем "виновата Москва"
Все это время Москва, чьими подданными были украинские казаки, пыталась примирить гетмана и восставших. И 

те и другие (Выговский тоже!) настоятельно просили царя прислать войско - по Переяславскому договору только небольшой 
отряд под командованием вышеупомянутого Шереметева находился в Киеве.

Мой покойный брат  Дмитрий Корнилов подробно исследовал историю Конотопской битвы в своей неизданной 
книге "Две Украины",  поэтому его нужно считать соавтором этой статьи.  Вот что он писал:  "С тех пор все историки-
националисты не преминут лягнуть Россию: одни за то, что под видом помощи Выговскому она, дескать,  хотела  
оккупировать Украину; другие - за то, что так и не помогла Выговскому справиться с мятежниками, попросту говоря,  
не приняла участие в организованной им бойне. Большинство же историков умудряются объединить оба обвинения,  
поскольку, мол, хорошо ведь известно: Москва виновата во всех абсолютно бедах".

Не закончив расправу с  восставшими,  Выговский решил выбить Шереметева из Киева.  Но сам попал в плен. 
Думаете,  он  заявил  о  намерении  отделить  Украину  от  России?  Нет,  он  покаялся,  вторично  присягнул  на  верность 
московскому царю и обязался распустить свое войско и отправить крымских татар обратно за Перекоп.

Шереметев великодушно простил изменника и отпустил его (велико же коварство "оккупантов"!).
В сентябре 1658 г. Выговский подписывает с Польшей Гадячский договор. Собственно, одним росчерком пера он 

перечеркнул все завоевания Богдана Хмельницкого, попытавшись вернуть Украину в состав Речи Посполитой. После этого 
Москва официально объявила Выговского изменником, а украинские казаки выбрали вместо него наказного (временного) 
гетмана Ивана Беспалого. Тот факт, что впоследствии под Конотопом украинские казаки во главе с легитимным гетманом 
Беспалым  сражались  на  стороне  московского  царя  против  низложенного  Выговского,  нынешние  украинские  историки 
стараются замалчивать. Как и последствия Гадячского договора, описанные летописцем Самойлом Величко: Выговский 
"откинулся  до  поляков,  наведши  на  Украину  Малороссийскую  великое  злоключение,  многий  мятеж,  кровопролитие  и 
крайное разорение".

Битва у Сосновской переправы, она же Конотопская
Москва больше не могла бездействовать. Огромная территория оказалась в руках вражеского альянса, оголяя уже 

незащищенные  рубежи  государства.  К  тому  же  запорожцы  взывали  о  помощи.  Русская  армия  под  командованием 
известного военачальника князя Алексея Трубецкого в январе 1659 г. вступила на территорию, подконтрольную украинским 
казакам, и соединилась с войском Беспалого.

Надо  сказать,  Трубецкой  не  слишком  торопился,  надеясь  на  мирный  исход  конфликта  и  не  желая  лишнего 
кровопролития на землях, которые в Москве считали братскими. Командование русской армии знало, что против Выговского 
большинство населения, и было уверено, что тот долго не протянет.

Поэтому  19  апреля  1659  г.  Трубецкой  со  своей  армией  начал продолжительную  осаду  Конотопа,  где  засели 
сторонники Выговского. Сам он ушел вглубь Украины, дожидаясь обещанной помощи от крымского хана и польского короля. 
Дождавшись войска Мухаммед-Гирея, смещенный украинский гетман присягнул и ему (до этого Выговский дважды присягал 
московскому царю и, заключив Гадячский договор, фактически присягнул и польскому королю).

29 июня состоялась битва возле Сосновской переправы, известная под названием Конотопской. Многочисленное 
русское войско в битве не участвовало, хотя сейчас некоторые украинские историки радостно пишут о "полном разгроме 
армии  Трубецкого".  Судя  по  всему,  русские  войска  пренебрегли  разведкой.  Передовой  элитный  отряд  конницы князя 
Семена Пожарского безрассудно бросился за отступавшим Выговским, а в тыл русской коннице ударили находившиеся в 
засаде  татары.  В  этой  бездумной  атаке  погибли отпрыски  самых знатных московских  родов.  При этом попытка  татар 
развить успех и напасть на армию Трубецкого, непосредственно осаждавшую Конотоп, провалилась - русская артиллерия 
отбила нападение.

Князь Пожарский, мужественно прикрывавший отход остатков своего отряда, был ранен и попал в плен. В отличие 
от Выговского, он не стал кланяться крымскому хану. Пожарский гордо бросил Выговскому обвинения в измене и плюнул в 
лицо Мухаммед-Гирею, после чего был изрублен на куски.

На этом и завершилась Конотопская битва. Гибель лучших потомков русской знати была воспринята в Москве как 
национальная  трагедия.  Точно  так  же  в  1854  г.  вся  Англия  скорбела  и  до  сих  пор  скорбит  по  поводу  точной  копии 
авантюрной вылазки русской конницы под Конотопом - знаменитой "атаки легкой кавалерии" под Балаклавой.

Тогда, 200 лет спустя после Конотопа, отпрыски самых знатных семей Британии безрассудно ринулись в атаку 
против русской артиллерии и почти все до единого пали в бою (героико-трагическая поэма лорда Теннисона в честь этой 
битвы до сих пор считается в Англии классикой).
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Казалось  бы,  какой  повод для России  отпраздновать  эту  "историческую победу"!  Но  россияне  понимают,  что 
победа под Балаклавой - лишь эпизод трагической для страны Крымской войны, и праздников не устраивают. Потому что 
важен итог всей войны, а не отдельного сражения.

Было бы смешно, если бы в Германии сейчас устраивали праздники по поводу победы над Красной армией под 
Харьковом. Или во Франции - по поводу победы над Кутузовым при Бородино. Потому что в этих странах помнят, чем 
закончились те кампании.

Следствие Конотопа - Переяславская рада-2
После битвы под Конотопом сполна проявился военный талант князя Трубецкого. Оказавшись фактически без 

конницы, в окружении неприятелей, он организовал отход до Путивля и сохранил практически всю армию, за исключением 
разбитого отряда Пожарского.

Путивль Выговский не решился штурмовать. Костяк "его" армии - крымские татары - отправился грабить окрестные 
украинские города и села.

Нынешние историки стараются не упоминать об этом и предпочитают состязаться в количестве жертв русской 
армии (о том, что среди них были украинские казаки Ивана Беспалого, они забыли), якобы разгромленной под Конотопом. 
Хотя, судя по источникам, русская армия потеряла до 10 000 человек, украинские историки еще в начале XX века писали о 
30 000.

В 1995 г. историк Юрий Мыцык в "Голосе Украины" заговорил уже о 50 000.
Сейчас сайт "Реальная политика", известный весьма вольным обращением с фактами и цифрами, провозглашает: 

"Во время битвы украинско-татарские части в пух и прах разгромили почти 300-тысячную (раньше украинские историки 
говорили только о 100-150 тыс. - Авт.) русскую армию под руководством князя Пожарского".

Заметьте, именно Пожарского. Видимо, мы переходим к новому этапу исторического мифотворчества, на котором 
передовой отряд Пожарского, разгромленный под Конотопом, увеличивается до 300 000 человек. Ведь через несколько лет 
все забудут, что этот миф родила "Реальная политика", а не летописец того времени.

Каков итог всей кампании?
Донские казаки организовали дерзкий поход в Крым, вынудив Мухаммед-Гирея прекратить грабежи и двинуться 

домой.
А  украинцы  Левобережья  окончательно  порвали  с  Выговским,  который  вновь  вынужден  был  обратиться  за 

помощью к польскому королю. Но польские полки были разбиты запорожцами. После чего армия Трубецкого (та самая, 
полностью уничтоженная) торжественно вступила в Нежин, чтобы помочь своим братьям-украинцам, боровшимся против 
Польши и примкнувшего к ней Выговского.  Его представители попытались утихомирить запорожцев, зачитав им статьи 
Гадячского договора, но те изрубили послов Выговского на куски, услышав, что их вновь пытаются оторвать от Москвы и 
вернуть в Польшу. Сам Выговский бежал, по его собственному признанию, "в одной сермяге" в Польшу, бросив в Чигирине 
свою семью.

Уже 17 октября 1659 г.  (через три с  небольшим месяца после "эпохальной" Конотопской победы!)  состоялась 
новая Переяславская рада, о которой современные историки вообще молчат. На ней украинские казаки в присутствии все 
того же "разгромленного" князя Трубецкого вновь присягнули на верность московскому царю.

"Воспеваем украинское насилие"?
Что же тогда праздновать в 2009 г.? Победу изменника, который все проиграл и остался презираем даже своими 

временными  союзниками  -  татары  бросили  Выговского  на  произвол  судьбы,  а  поляки  через  5  лет  после  Конотопа 
расстреляли.

Победу украинцев над русскими? Но, повторюсь, это была братоубийственная война, в которой украинцы, поляки 
и татары воевали против украинцев и русских. Если ценой этой победы стало разграбление украинских городов и тысячи 
угнанных в татарский плен, то кто победил? И если это была победа Украины, то почему сама Украина восстала против 
"победителя"?

Некоторые  наши  историки,  вдохновенно  рассказывающие  о  Конотопской  битве,  стыдливо  и  скороговоркой 
объясняют причины краха Выговского. Одни считают, что "гетману-герою" не повезло с народом. Небезызвестный Николай 
Аркас возмущенно писал о том, что "той народ i на крихту не мав політичного досвіду, щоб зрозуміти сучасні обставини". 
Снова  отвечу  словами  Дмитрия  Корнилова:  "Практически  никто  из  историков  не  желает  признавать  абсолютно  
неоспоримого факта: украинский народ просто не хотел изменять Москве, народ был верен решениям Переяславской  
рады...  Факт глубокого традиционного раскола украинского общества на меньшую - антимосковскую - и большую -  
промосковскую - партии всегда упорно замалчивается украинскими историками, политиками, политологами".

Даже если подобно "историкам от власти" признать, что под Конотопом сражались Россия и Украина, то разве 
можно отмечать этот праздник на государственном уровне? Представьте на минутку, что президент России издаст указ о 
праздновании  в  2008  г.  300-летия  "победы  под  Батурином".  Или  в  следующем  году  в  России  решат  торжественно 
отпраздновать на государственном уровне 860-летие взятия Киева Юрием Долгоруким. Как на это реагировать Украине? В 
России никому и в голову не пришло отмечать 90-летие взятия Киева (вот был бы повод для народных гуляний!) "армией" 
Муравьева. А ведь, если верить отдельным историкам, тогда "большевистская Россия" напала на "независимую Украину".

Не могут братские страны и стратегические партнеры праздновать победы друг над другом.
В Канаде на бытовом уровне очень гордятся тем, что в 1814 г. британско-канадские войска взяли Вашингтон и 

сожгли  Белый дом в  отместку  за  сожжение  американцами  двумя  годами  ранее  Йорка  (нынешнего  Торонто).  Но  сама 
сущность американо-канадских отношений не позволит президенту США издавать указы о праздновании юбилея "победы 
под Торонто", а канадскому премьеру - "Вашингтонской победы".

Откуда у Ющенко столь страстное желание найти хотя бы малейший повод для празднования пусть мифических, 
но "побед над Россией"?

Один из  современных идеологов украинского  национализма Роман Коваль еще в  середине 90-х  написал для 
газеты  "Незборима  нація"  статью  "Воспеваем  украинское  насилие!",  где  объяснял  необходимость  празднования 
Конотопской битвы:  "Почему значительная часть людей, прежде всего молодежи, восторгается фильмами, в которых  
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пропагандируется насилие? Почему они хотят быть похожими на тех, кто убивает? Ответ прост: мир уважает  
сильных, тех, кто сверху, тех, кто может убить. Плохо не то, что молодежь восхищается фильмами про насилие;  
плохо, что она не смотрит фильмов, воспевающих украинское насилие. Поскольку таких фильмов нет. А насилие было.  
В истории украинского народа есть прекрасные эпизоды побед над врагами. Неужели нельзя снять фильм про победу  
Выговского над русскими под Конотопом?.."

Выходит, Ющенко, устав посыпать голову пеплом, взялся за "воспевание насилия"?
Выговский - Ющенко: тревожные параллели
По-моему,  причины  внезапной  любви  Виктора  Андреевича  к  одиозной  фигуре  Выговского,  ненавидевшего 

украинцев  и  ненавидимого  ими,  стоит  искать  в  психологии  самого  Ющенко.  Если  внимательно  изучить  биографию 
Выговского, можно найти немало параллелей с нынешним президентом.

Возьмем хотя бы очень спорное избрание Выговского гетманом, многие казаки (особенно на Левобережье) так и 
не признали в нем предводителя.

Вот  что писал об этом Дмитрий  Корнилов:  "Сам Выговский  прекрасно сознавал,  что противостоит ему не  
просто Москва, не просто смутьяны, но значительная часть украинского народа. В феврале 1659 г. на старшинской 
раде Правобережья в Чигирине Выговский "запевне видел разделившуюся на два" Украину, "едну при своей стороне, а  
другую  при  Безпалого  зостаюючую".  И  предложил,  как  пишет  летописец  Самойло  Величко,  "оружием  военным  
непослушную себе сегобочную Украину привести до соединения и единомыслия". С тех пор желающие военным путем 
ввести единомыслие на Украине не перевелись".

Аналогии с Выговским возникают, когда видишь, как сейчас Ющенко пытается авторитарными методами навязать 
обоим берегам Днепра единое видение истории,  обычаев,  взглядов, религии и сталкивается при этом с еще большим 
духовным сопротивлением украинцев, не желающих ходить единым строем.

И сам Ющенко не чужд таким параллелям. Об этом свидетельствует интервью, данное им во время последнего 
визита  в  Израиль  газете  "Едиот  Ахронот":  "Быть  президентом -  это  клятая  работа,  ты должен  иметь мужество  
воспринимать критику твоей деятельности.  Но сам ты должен крепко усвоить,  что есть вещи,  которые знаешь  
только ты, о том, что происходит, что правильно и что неправильно. И как устранять то, что неправильно -  и  
усиливать то, что правильно. Это особая миссия... Ты жертвуешь нации, которая сотни лет хотела иметь своего  
гетмана,  свое правительство,  свой язык,  свое образование и  так далее.  Сотни лет ей это не удавалось.  Теперь  
настала моя очередь".

Поэтому факт падения президентского рейтинга Ющенко до 9% - предупреждение о том, что нас могут ждать 
новый Гадячский  договор  и новая Руина.  Не  зря же Виктор  Андреевич,  выступая  9  марта  на  Шевченковском вечере, 
вспомнил о ней:  "Бездумная борьба, противостояние, двойные стандарты, которые вечно возникают среди нас, уже  
снова подступили к горлу Украины".

Правда, он забыл добавить, что сам способствует этому. В общем, все как в первый год гетманства Выговского.
Если Ющенко начал проводить параллели между собой и Выговским, то я бы посоветовал президенту тщательно 

изучить всю биографию гетмана-неудачника, а не останавливаться на одной только "исторической победе под Конотопом".
Поучительна судьба изменника, считавшего себя мессией и навязывавшего своему народу совершенно чуждые 

идеи.
И нам всем надо изучать и биографию Выговского, и уроки Конотопской битвы, укрепившей в итоге союз между 

Россией и Украиной.
И  может  быть,  стоит  в  качестве  альтернативы  официальному  празднованию  350-летия  "победы"  Выговского 

организовать в 2009 г. народное празднование 350-летия второй Переяславской рады, ставшей победой здравого смысла и 
воли украинского народа над конъюнктурными соображениями своих "гетманов"?
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МОЛДАВИЯ И ПРИДНЕСТРОВЬЕ
Хроника
12 марта. В Москве состоялась рабочая встреча президентов Абхазии, Приднестровья и Южной Осетии. 
В ходе встречи обсуждался широкий спектр вопросов, связанных с изменением международной ситуации, прежде 

всего в контексте признания рядом государств независимости бывшей сербской автономии – Края Косово и Метохии. 
Участники  встречи  отметили  неизменность  курса  на  признание  независимости,  для  которого  Абхазия, 

Приднестровье  и  Южная  Осетия  имеют  все  необходимые  правовые,  исторические,  политические  и  моральные 
предпосылки. 

Президенты подчеркнули, что признание независимости является необходимым шагом, фиксирующим окончание 
процесса распада бывшего Советского Союза и справедливое урегулирование конфликтов.

Стороны  обсудили  проблематику  грузино-абхазского,  молдо-приднестровского  и  грузино-осетинского 
урегулирования.  В ходе  обмена  мнениями  было отмечено  сходство  подходов  Грузии  и  Молдовы:  под  прикрытием так 
называемых «мирных инициатив» Тбилиси и Кишинева происходит наращивание военного, политического, экономического, 
информационного давления и блокад, направленное на силовое разрешение конфликтов.

Участники встречи выразили убеждение в том, что складывающаяся ситуация придает новый импульс развитию 
всестороннего многоуровневого сотрудничества с Россией в решении практических вопросов, возникающих в повседневной 
жизни республик. Президенты были едины во мнении относительно необходимости продолжения совместных усилий по 
укреплению конструктивного взаимодействия с Россией.

12 марта. В Дубоссарах состоялась встреча вице-президента ПМР А.Королева и спецпредставителя Украины по 
приднестровскому урегулированию А.Веселовским. 

В ходе встречи обсуждался ряд вопросов, связанных с возобновлением переговорного процесса в формате «5+2». 
Приднестровская  сторона  в  очередной  раз  выразила  готовность  продолжить  переговоры  с  Молдовой  при  условии 
соблюдения всех ранее подписанных соглашений. 

Стороны  также  коснулись  проблемы  демаркации  украинско-приднестровской  границы  и  возобновления 
железнодорожного сообщения на приднестровском участке железной дороги в полном объеме. 

Представители  Киева  и  Тирасполя,  высоко  оценив  уровень  культурного  и  образовательного  сотрудничества, 
заявили, что Украина и Приднестровье и в дальнейшем будут развивать и укреплять контакты в этой сфере. 

Во встрече также приняли участие посол Украины в РМ С.Пирожков и министр иностранных дел ПМР В.Лицкай.
13 марта. Председатель правительства РФ В.Зубков намерен совершить в апреле визит в Кишинев, сообщил 

посол России в Молдове В.Кузьмин на встрече с премьер-министром РМ В.Тарлевым.
По  словам  дипломата,  в  ходе  визита  будет  продолжен  диалог  по  вопросам  сотрудничества  между  двумя 

государствами во всех областях, представляющих взаимный интерес. 
Собеседники  высоко  оценили  развитие  сотрудничества  между  Молдовой  и  Россией,  подтвержденное 

результатами недавних визитов в Москву президента РМ В.Воронина и премьера В.Тарлева.
В минувшем году объем торгового обмена между Молдавией и Россией вырос на 40%, составив 1,3 млрд. долл. 

США.
13 марта. Глава  Калмыкии,  президент  Международной  федерации  шахмат  (ФИДЕ)  К.Илюмжинов  прибыл  в 

пятницу  с  краткосрочным  рабочим  визитом  в  Молдову.  С  высоким  гостем  приехала  группа  архитекторов,  которые 
разработали концепцию возведения в Кишиневе Дворца шахмат.

Этот инвестиционный проект был впервые предложен К.Илюмжиновым в 2007 г. в форме спонсорской помощи 
ФИДЕ Молдавии.

14 марта. Международный валютный фонд (МВФ) принял решение о выделении Молдове 18,6 млн. долл. США 
для финансирования программы экономического роста и сокращения уровня бедности.

С учетом принятого решения общий объем кредитов, предоставленных фондом Молдове, достигнет 124,7 млн. 
долларов.

14  марта. Число  выпускников  украинских  и  молдавских  школ  Приднестровья  растет  с  каждым  годом,  но 
количество абитуриентов, поступающих в вузы ПМР, остается неизменным, что, прежде всего, связано отъездом молодых 
людей в соседние государства, об этом говорилось в ходе совещания представителей министерства просвещения ПМР, 
ПГУ и директоров национальных школ. 

По  мнению  первого  замминистра  просвещения  ПМР  Н.Никифоровой,  «руководителям  учебных  заведений  с 
молдавским и украинским языком обучения необходимо дать более широкие объективные знания о возможностях ПГУ, о 
предоставлении образовательных услуг потенциальным абитуриентам».

Представители  университета  сообщили,  что  количество  специальностей,  преподаваемых  на  молдавском  и 
украинском языках,  с  каждым годом увеличивается.  Если в  прошлом году их было 9,  то  в  нынешнем – уже 11,  а  на 
следующий учебный год запланировано уже 13 специальностей, растет и число бюджетных мест. 

Тем  не  менее,  участники  совещания  констатировали,  что  каждый  год  десятки  выпускников  покидают 
Приднестровье,  уезжая в Молдову и Украину, и  пополняют ряды высококлассных специалистов за пределами родины. 
Одной из причин руководители школ назвали трудности и отсутствие возможности обучения на родном (национальном) 
языке.

14 марта. Высказывания президента Молдовы В.Воронина в интервью российской газете «Коммерсант» – это 
попытка выдать желаемое за действительное,  заявил президент ПМР И.Смирнов,  выступая накануне в  прямом эфире 
передачи «Судите сами» на российском Первом канале. 
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Он,  в  частности,  отметил,  что  слова  Воронина  о  готовящемся  подписании между Россией  и  Молдовой  неких 
документов  о  восстановлении  территориальной  целостности  Молдавии  в  обмен  на  ее  отказ  от  вступления  в  НАТО 
«несколько взволновали Приднестровье», которое плотно работает с Россией по протоколу Жуков - Смирнов. 

По словам И.Смирнова, когда он обратился к замсекретаря Совета безопасности РФ Ю.Зубакову с  вопросом, 
соответствует ли действительности информация, изложенная молдавским президентом в интервью «Коммерсанту», тот в 
ответ выразил недоумение.

Отвечая на вопрос, почему Приднестровье не желает идти на переговоры с Молдовой, президент отметил, что 
«Воронин не выполнил ни одного взятого на себя обязательства ни перед Россией, ни перед народом Приднестровья», в 
том числе о придании русскому языку статуса государственного и о вступлении в Союз Белоруссии и России. 

14  марта. Приднестровский  конфликт  находится  очень  близко  к  границам  Европы,  поэтому  Брюссель 
заинтересован в его скорейшем разрешении в сотрудничестве с Россией, заявил спецпредставитель Евросоюза в Молдове 
К.Мижей корреспонденту газеты «КоммерсантЪ». 

По его словам, ЕС и Россия ведут постоянный диалог по молдо-приднестровскому урегулированию и «чувствуют 
ответственность» за то, чтобы оказать региону помощь. Дипломат добавил, что переговоры по приднестровскому вопросу 
проходят на уровне двусторонних консультаций, цель которых – возобновление полноценного политического процесса в 
формате 5+2. Вместе с тем, К. Мижей уверен, что очень важно, чтобы между Кишиневом и Тирасполем «установилось 
согласие и доверие». 

Спецпредставитель отметил близость подходов РФ и ЕС по поводу того, «какие элементы урегулирования можно 
включить в процесс переговоров». «Мы за сбалансированный подход между функциями государственного центра и очень 
сильным институционально гарантированным специальным статусом для Приднестровья», – добавил он.

В заключение Кальман Мижей высказал свое мнение о прошедших накануне в Москве парламентских слушаниях 
по проблеме непризнанных республик.  «Мировое сообщество, в том числе ЕС и Россия,  исходит из того,  что границы 
государств  на  постсоветском  пространстве  окончательные.  Россия  по-прежнему  подтверждает  территориальную 
целостность Молдавии. Мы за то, чтобы такой же подход был и в отношении Грузии», – сказал спецпредставитель ЕС.

14 марта.  С апреля с.г. стоимость российского газа для Молдовы возрастет на 10% и составит примерно 210 
долл.  США за 1  тыс.  кубометров.  В настоящее время Кишинев платит  «Газпрому» 192 долл.  Такую же цену  платит  и 
Приднестровье. 

Договоренность о  повышении тарифов на поставляемый газ  была достигнута в конце 2006 г.  в  ходе встречи 
первого  вице-премьера  молдавского  правительства  З.Гречаной  и  председателя  правления  «Газпрома»  А.Миллера. 
Стороны пришли к соглашению о том, что топливо будет дорожать постепенно.

В  2007  г.  «Газпром»  поставил  компании  «Молдовагаз»  2,7  млрд.  кубов  газа,  в  том  числе  1,4  млрд.  для 
Приднестровья.  При  этом задолженность  «Молдовагаза»  на  январь  2008  г.  составила  207,89  млн.  долл.  США,  а  долг 
Приднестровья – 1,677 млрд. долл., (за 2007 г. – 200,82 млн.) 

«С целью улучшения финансового положения «Молдовагаз» «Газпром» принял решение не начислять пени за 
несвоевременную оплату поставленного природного газа в 2005-2006 гг. и первом квартале 2007 г. 

15 марта. В отличие от  Абхазии и Южной Осетии,  у  России особое отношение к  приднестровской проблеме, 
заявил  на  слушаниях  в  Госдуме  РФ  глава  парламентского  комитета  по  делам  СНГ  и  связям  с  соотечественниками 
А.Островский.

«Мы разделяем, и я уже говорил неоднократно об этом, ситуацию, с одной стороны, в Абхазии и Южной Осетии, и, 
с другой стороны, в Приднестровской Молдавской Республике, в силу того, что мы видим желание президента Молдовы 
путем политических переговоров решить приднестровскую проблему», - сказал А.Островский. 

«И мы видим здесь, в Российской Федерации, Республику Молдова как единое государство, но не унитарное, а с 
оговоренным особым юридическим статусом Приднестровья», - отметил российский парламентарий. 

На  вопрос  о  возможном  сохранении  в  приднестровском  регионе  российского
военного  присутствия,  он  ответил:  «Россия  никогда  не  держалась  и  не  держится  за  свое  военное  присутствие  в 
Приднестровье. Речь идет исключительно о том, что пока вопрос не будет урегулирован политическим путем и пока на 
территории  Приднестровской  молдавской  республики  находятся  военные  склады,  наши  миротворцы
будут находиться там для того, чтобы обеспечивать безопасность данного вооружения». 

«В случае разрешения ситуации политическим путем Российская Федерации немедленно выведет свои войска, и 
никогда не будет держаться за возможность там находиться», - подчеркнул глава думского комитета. 

15 марта.  В Кишиневе состоялся  VI съезд партии коммунистов Республики Молдова (ПКРМ). В работе съезда 
участвовало 412 избранных делегатов из всех районных комитетов ПКРМ, а также приглашенные и гости из Компартии 
Украины, Компартии России, Компартии Китая, Партии европейских левых, Альянса социалистов Румынии.

Делегаты заслушали политический отчет ЦК ПКРМ, с которым выступил председатель партии В.Воронин, отчет 
Центральной ревизионной комиссии партии, а также единогласно проголосовали за принятие новой Программы компартии 
и предложенные изменения и дополнения в партийный Устав.

15 марта. В.Воронин единогласно переизбран председателем Партии коммунистов Республики Молдова. За его 
кандидатуру проголосовало более 400 делегатов, избранных от всех районных комитетов ПКРМ, которые участвовали в VI 
съезде партии. 

Поблагодарив делегатов за оказанное доверие, председатель ПКРМ заявил, что поддержка членов партии тем 
более ответственна, учитывая, что он занимает и пост главы государства. "А разговоры о том, имеет или не имеет право 
лидер ПКРМ быть президентом страны, - бесполезны", - заявил В.Воронин. 

По словам лидера молдавских коммунистов, глава государства не может действовать на благо всего населения, 
если  у  него  нет  поддержки  со  стороны  сильной,  дисциплинированной  и  организованной  партии.  Он  призвал  членов 
организации к действиям, направленным на продвижение и укрепление не только партии, но и всего молдавского общества. 
В.Воронин  заявил,  что  ПКРМ  обязана  победить  на  выборах  2009  г.,  в  первую  очередь,  ради  населения  Республики 
Молдова.
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15 марта. Молдова должна не только сохранить свой нейтралитет, но и добиться его международного признания, 
чтобы  решить  приднестровскую  проблему,  заявил  президент  РМ  В.Воронин,  выступая  на  съезде  правящей  партии 
коммунистов, которую он возглавляет.

"Решение этой (приднестровской) задачи должно произойти на принципе... невхождения объединенной страны в 
любые  военные  блоки",  -  сказал  он  и  подчеркнул  "Объединенная  Молдова  должна  быть  не  просто  нейтральным 
государством, она должна добиться международного признания этого статуса".

"Партия  коммунистов  не  видит  необходимости  изменения  такого  (нейтрального)  статуса  нашей  страны  в 
ближайшей исторической перспективе, считает участие в военных блоках опасным анахронизмом, провоцирующим лишь 
новые разделительные линии и искусственные конфликты", - отметил В.Воронин.

16 марта. Выборы в Народное собрание Гагауз Ери состоялись во всех 35 избирательных округах автономии, 
сообщил председатель ЦИК Гагаузии П.Иванов.

«В среднем к избирательным урнам пришли более 33% жителей автономии, имеющих право голоса. В некоторых 
округах явка достигала до 80%, что доказывает заинтересованность людей в выборе достойного и дееспособного состава 
законодательного органа автономии»,- отметил он.

На 35 депутатских мест в НС Гагаузии претендовали 155 кандидатов.
17 марта.  На пресс-конференции, посвященной предварительным итогам первого тура голосования по выборам 

депутатов  Народного  собрания  Гагаузии,  председатель  ЦИК  автономии  П.Иванов  объявил,  что  избраны  депутаты 
законодательного органа автономии в 18-и одномандатных округах».

Он сообщил, что депутатами Народного собрания Гагаузии избраны 12 независимых кандидатов, 3 - от ПКРМ, 2 - 
от Демпартии и один - от общественного движения «Равноправие». Они набрали необходимые для победы 50% плюс 1 
голос. 

В соответствии с местным законодательством, в 17-и одномандатных округах, где  ни один кандидат в депутаты 
НСГ не получил более 50% голосов, второй тур голосования состоится через две недели - 30 марта. 

Во втором туре будут участвовать 22 независимых кандидата, 8 представителей от ПКРМ, 2 - от «Равноправия» и 
по одному кандидату от Социалистической и Аграрно-демократической партий Молдовы. 

Источники, близкие к руководству ЦИК Гагаузии сообщили, что ПКРМ теряет контроль над Народным собранием 
нового созыва. Они утверждают, что от действующего башкана М.Формузала в собрание прошли семь депутатов, а еще 13 
участвуют во втором туре. От мэра столицы автономии Н.Дудогло прошли 5 депутатов и 4 баллотируются во втором туре, 
от ПКРМ прошли 4 депутата и 9 баллотируются во втором туре. 

17 марта. В штаб-квартире ОБСЕ в Вене состоялась рабочая встреча представителей посредников от России, 
Украины и  ОБСЕ,  а  также  наблюдателей  от  ЕС и  США,  участвующих  в  переговорном процессе  по  приднестровскому 
урегулированию. 

Собеседники  обсудили  результаты  прошедших  недавно  встреч  специального  представителя  Действующего 
председателя ОБСЕ Х.Талвитие с руководством Молдовы и Приднестровья.

Кроме  того,  участники  консультаций  рассмотрели  возможности  и  перспективы  возобновления  работы 
«Постоянного  совещания  по  политическим  вопросам  в  рамках  переговорного  процесса  по  приднестровскому 
урегулированию» с участием политических представителей Кишинева и Тирасполя.

17  марта. Молдавской  оппозиции  не  удалось  инициировать  парламентские  слушания  по  приднестровскому 
урегулированию. 

С  соответствующим  предложением  ранее  выступили  фракции  оппозиционных  партий  -   Демократической, 
Либерально-демократической, Национал-либеральной партий и Альянса «Наша Молдова». 

Поводом  для  этого  послужило  опубликованное  на  прошлой  неделе  интервью  президента  РМ  В.Воронина 
российской  газете  «Коммерсант»,  в  котором  он  заявил,  что  урегулирование  приднестровского  конфликта  возможно  в 
ближайшее время. Уже через день президент ПМР И.Смирнов в интервью тому же изданию опроверг эти утверждения. 

Тем  не  менее,  парламентская  оппозиция  обвинила  власти  «в  секретных  переговорах  по  Приднестровью»  и 
потребовала объяснений у главы государства. Однако депутаты от правящей Партии коммунистов, имеющие в парламенте 
большинство, заблокировали это предложение.

17  марта.  В  МИД  России  состоялась  встреча  Министра  иностранных  дел  России  С.Лаврова  с  президентом 
Приднестровья И.Смирновым. 

В ходе беседы было подчеркнуто, что все предпринимаемые российским руководством политические усилия в 
приднестровском  урегулировании  базируются  на  нормах  международного  права  и  выработанных  в  ОБСЕ  принципах. 
Основой разблокирования сохраняющегося тупика в переговорном процессе должно стать признание равноправия сторон в 
конфликте. В решающей мере восстановлению доверия в регионе, запуску практических шагов по урегулированию должен 
способствовать отказ от односторонних решений и любых форм давления. 

И.Смирнов выразил готовность на этой основе пойти на восстановление прямых контактов с В.Ворониным. Кроме 
того,  важно  предусмотреть  и  диалог  политических  представителей  обеих  сторон,  способствующий  нормализации 
отношений. 

В  ходе  беседы подробно  рассматривались  практические  вопросы сотрудничества  с  регионом  и  продолжения 
оказания Россией помощи Приднестровью в решении социально-экономических и гуманитарных проблем.

17 марта. В  рамках Шевченковских дней,  которые ежегодно в  Приднестровье проводятся в  начале марта,   в 
Тирасполе состоялся   конкурс  чтецов.   Его организатором уже несколько лет выступает общество украинской культуры 
«Червона Калина».

Оценивали  мастерство школьников и члены жюри,  и многочисленные зрители, и гости, среди которых были 
представители посольства Украины в Молдове и гости из Киева. 

Подводя итоги соревнования,  председатель общины «Червона калина»  А.Коханова отметила: « Этот конкурс 
помогает детям не только приобрести уверенность в себе, развить свои способности в сочинении и декламации стихов, в 
актерском мастерстве,  но и приобщиться к украинской культуре, литературе и истории».
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17  марта. Европейская  комиссия  решила  больше  не  использовать  понятие  «молдавский  язык»  в  своих 
документах, сообщил бывший глава румынского МИД Румынии А.Северин. 

Ранее он направил в комиссию письмо с просьбой предоставить экземпляры документов, подписанных между ЕС 
и  РМ  на  румынском  и  молдавском  языке,  однако  не  получил  никаких  документов,  а  лишь  заверения,  что  синтагма 
«молдавский язык» более не будет использована в официальных бумагах Евросоюза. 

17 марта. Тираспольское духовенство во главе с архиепископом Тираспольским и Дубоссарским Юстинианом 
почтило  сегодня  память  новопреставленного  главы Русской  Православной  Церкви  за рубежом митрополита  Лавра  -  в 
кафедральном соборе Рождества Христова была отслужена лития об упокоении его души.

В своем обращении к духовенству и прихожанам владыка Юстиниан подчеркнул, что именно благодаря усилиям 
этого иерарха в мае 2007 года зарубежная Русская Православная Церковь окончательно вернулась в лоно Московского 
патриархата. 

17 марта. Российские  эксперты  считают победу  ПКРМ  наиболее  вероятной  перспективой  предстоящих 
парламентских выборов 2009 года. 

«Коммунисты смело могут рассчитывать на успех, поскольку сейчас именно тот исторический период, когда это не 
просто партия, это партия победы», - заявил, выступая на молдавском телевидении председатель редакционного совета 
журнала «Свободная мысль» П.Александров-Деркаченко.

Российский  политолог назвал  ПКРМ  единственной  успешной  партией  левого  толка  на  постсоветском 
пространстве. «Если бы в конце 80-х годов к власти пришел такой коммунист, как Владимир Воронин, то Советский Союз бы 
не распался. История бы пошла совсем по другому пути», - отметил эксперт. 

Его точку зрения поддержал также принявший участие в телепередаче главный научный сотрудник Института 
Европы РАН Д.Фурман. 

Руководитель  Центра  исследований  постиндустриального  общества  России  В.Иноземцев  подчеркнул,  что 
«молдавские коммунисты хорошо понимают реалии своей страны,  успешно решают четкие и конкретные задачи». 

По  мнению  российских  экспертов,  новая  программа  партии  коммунистов,  одобренная  на  прошедшем  съезде 
ПКРМ, прагматична и перспективна.

18  марта. В  ходе  переговоров  по  урегулированию  приднестровского  конфликта  нет  места  предложениям  о 
федерализации.  В  основу  урегулирования  проблемы  ляжет  закон  от  2005  года  об  основных  принципах  статуса 
Приднестровья, заявил в ходе пресс-конференции президент РМ В.Воронин. 

Глава  государства  заявил,  что  Закон  об  основных  принципах  статуса  Приднестровья  отвечает  нормам 
международного  права  и  не  нуждается  в  поправках.  Пакет  документов,  представленный  сторонам  переговоров, 
предполагает более широкие полномочия для Приднестровья, чем даже для республик,  входящих в состав Российской 
Федерации. Если на протяжении консультаций в формате «5+2» приднестровцы предложат дополнения, которые найдут 
поддержку у всех сторон, они будут приняты. Однако если они откажутся от переговоров на основе представленного пакета 
и выдвинут требования федерализации страны или начнут диктовать другие условия, ситуация вернется к 1992 году. 

Коснувшись отношений с Россией в контексте урегулирования приднестровского конфликта, В.Воронин отметил, 
что …слушания на прошлой неделе в Госдуме имели положительный эффект. Впервые в Думе было заявлено о том, что 
Республика Молдова должна оставаться единым государством, подчеркнул президент. 

18  марта. Политические  аналитики  не  исключают  широкой  коалиции  в  Народном  собрании  Гагаузии  после 
выборов. Они полагают, что в нее могут войти представители как демократических партий и независимые депутаты, так и 
Партия коммунистов.

Политический аналитик П.Богату отметил, что на воскресных выборах в Гагаузии "провалились как ПКРМ, так и 
другие партии". 

По его словам, на этих выборах не подтвердилось восхождение Народной республиканской партии (НРП), а также 
движения "Единая Гагаузия", которым удалось продвинуть своего представителя на должность башкана Гагаузии. 

"Полагаю, у коммунистов возникнут проблемы с формированием большинства. Если после предыдущих выборов 
они кооперировались с независимыми депутатами и создали большинство, то сейчас им вряд ли это удастся", - сказал 
аналитик. 

Директор радиостанции "Свободная Европа" в Молдове В.Ботнару считает, что "карты легли не совсем в пользу 
коммунистов" и добавил, что "не верит в то, что это может произойти после второго тура". 

18 марта. Темпы прироста реального объема ВВП согласно прогнозу Министерства экономики ПМР в 2008 г. 
достигнут 12%, а в денежном выражении его объем составит 7,8 млрд. руб. (около 0,92 млрд. долл. США).

Объем  производства  промышленной  продукции  составит  8,4  млрд.  руб.  (около  1  млрд.  долл.), 
сельскохозяйственной – более 0,5 млрд. руб. (более 60 млн. долл.).

Прогнозируемый объем инвестиционных вложений по всем источникам финансирования составит 1,1 млрд. руб. 
(130 млн. долл.), и превысит показатель 2007 г. на 9%.

Объем экспорта рассчитан в размере 690 млн. долл., импорт – 1,25 млрд. долл. США.
Из-за  естественной  убыли населения  и  оттока  трудоспособного  населения  за  пределы республики  в  поисках 

работы,  численность  занятого  населения  сократится  на  1%  и  составит  почти  158  тыс.  человек.  Общая  численность 
трудовых ресурсов в 2008 г.,  по сравнению с прошлым годом уменьшится почти на 1,5% и составит примерно 333 тыс. 
человек.

18 марта. Депутаты Верховного Совета Приднестровья намерены пригласить в парламент министра иностранных 
дел республики В.Лицкая с  целью заслушать информацию о реализации дипломатическим ведомством курса внешней 
политики ПМР.

В частности, депутатов интересует проводимый МИД ПМР анализ международной ситуации в контексте признания 
Косово, перспективы развития международных отношений с учетом последних изменений в мире и перспективы развития 
внешнеэкономической ситуации вокруг Приднестровья. 
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18  марта. Урегулирование  молдо-приднестровских  отношений  должно  быть  справедливым,  равноправным  и 
долгосрочным при взаимном уважении сторон и участников процесса, заявил на пресс-конференции в Тирасполе президент 
ПМР  И.Смирнов,  прокомментировав  журналистам  суть  консультаций  в  Москве,  где  он  встречался  с  мининдел  РФ 
С.Лавровым, его заместителем Г.Карасиным и замсекретаря Совбеза России Ю.Зубаковым. 

По словам президента, речь шла «о диалоге по нормализации и построении добрососедских отношений между 
двумя самостоятельными государствами». Смирнов подтвердил свой тезис о том, что готов «разговаривать с кем угодно, 
если это пойдет на пользу народам Молдовы и Приднестровья».

Говоря  далее  о  позиции  приднестровского  руководства  в  вопросе  отношений  с  Молдовой,  он  напомнил,  что 
переговоры предполагают не только равноправие сторон, но и выполнение ранее достигнутых договоренностей, исключая 
какие-либо формы давления. 

И.Смирнов также напомнил,  что Тирасполь основывается на итогах референдума 2006 г.,  когда 97% граждан 
заявили о готовности строить независимое государство, стремящееся к приоритетному развитию отношений с Россией.

18 марта.  «Сегодня мы видим двоякий подход мирового сообщества к вопросам разрешения территориальных 
конфликтов, - заявил президент ПМР И.Смирнов на пресс-конференции, посвященной итогам визита в Москву и встречам с 
мининдел России и с  главами государств Сообщества «За демократию и права народов». Он заявил также, что у нас 
б(приднестровцев) больше прав на признание, чем у Косово. Мы не выходили из состава СССР.  Народ Приднестровья, 
проголосовав  на  референдуме  за  его  сохранение,  согласно  существовавшему  на  тот  момент  законодательству,  имел 
полное право на самоопределение после развала Советского Союза. Именно референдума, а не так, как вышла Молдова 
из Советского Союза - по желанию парламента, без того, чтобы узнать мнение народа». 

«Я  говорил  об  этом  в  Москве  с  Сергеем  Лавровым,  -  отметил  президент,  -  и   предложил,  чтобы  юристы 
скрупулезно исследовали вопрос – имеем мы право на независимость или нет. Мало того, мы готовы еще раз провести 
референдум, чтобы вновь подтвердить волю народа, избравшего путь независимости и дальнейшей интеграции с Россией. 

19  марта. В  Приднестровье  предоставят  право  потребителям  электроэнергии  выбирать  поставщика 
электричества.  Соответствующий  законопроект  одобрил  в  первом  чтении  комитет  Верховного  Совета  ПМР  по 
промышленности.

По  мнению  зампредседателя  комитета  А.Потоли,  «любой  потребитель  вправе  построить  свою  мини-ТЭЦ  и 
пользоваться этой электроэнергией, а, если он имеет излишки электроэнергии, то должен иметь возможность поставлять её 
на рынок».

Минпромышленности  ПМР  и  др.  заинтересованные  ведомства  уже  дали  положительное  заключение  по 
законопроекту,  однако  представители  Молдавской  ГРЭС  отметили,  что  в  нём  есть  противоречия,  которые  будут 
обсуждаться на специально созданной межведомственной рабочей группе.

Предполагают, что в ходе работы над законом придётся проводить совещания и на международном уровне, так 
как  местные  электростанции  и  высоковольтные  сети  входят  в  энергетические  системы  соседних  стран  и  частично 
управляются из-за границы.

19 марта. Как заявил премьер-министр РМ В.Тарлев, возглавляемое им правительство подало в отставку. Теперь 
вопрос о формировании нового кабинета будет обсуждаться на заседании фракции правящей партии коммунистов, чтобы 
затем утвердить кандидатуру нового премьера на заседании парламента и поручить ему формирование кабинета. 

В качестве кандидатур на пост премьера обсуждаются кандидатуры председателя парламентской комиссии по 
юридическим  вопросам  В.Цуркана,  вице-премьера  З.Гречаной,  министра  иностранных  дел  А.Стратана  и  министра 
экономики И.Додона.

19 марта. Премьер-министр РМ В.Тарлев на заседании правительства объявил о том, что подает в отставку. "Мы 
много сделали, но надо дать новым людям возможность поработать на благо страны", - сказал он. 

Выступивший на  заседании президент  Молдовы В.Воронин высказал премьер-министру  и возглавляемому им 
Кабинету министров благодарность за проделанную работу и принял отставку премьера.

Президент одновременно сообщил, что подписал указ о награждении Тарлева высшей наградой государства - 
Орденом республики.  "Ни  один  кабинет  министров  не  сделал столько  за  весь  период  независимости  страны,  сколько 
сделало правительство Тарлева", - отметил он. 

По словам В.Воронина, "с этого момента начинается новый этап в молдавской политике". 
19  марта. После  принятия  на  VI  съезде  новой  программы Партия  коммунистов  Республики  Молдова  идет  в 

общество с пятью новыми стратегическими задачами. Они касаются всех сфер социальной, экономической и политической 
жизни, заявил на пресс-конференции председатель ПКРМ В.Воронин. 

По словам лидера ПКРМ, коммунисты предлагают обществу, во-первых, построение социального государства с 
высоким  уровнем  социальных  стандартов,  мощным  уровнем  инвестиций  в  социальную  сферу  и  прочной  социальной 
защищенностью. 

Вторая стратегия касается открытой инновационно-ориентированной экономики, основанной на знаниях и мощном 
человеческом потенциале. 

ПКРМ также предлагает формирование эффективной многоуровневой демократии, в которой власть всех уровней 
будет находиться под постоянным контролем со стороны общества. 

Последние  две  новые  стратегические  задачи  касаются  повышения  государственной  конкурентоспособности 
Республики  Молдова  и  утверждения  на  долговременную  перспективу  фундаментальных  принципов  безопасности  для 
Республики Молдова: постоянный нейтралитет, территориальная целостность, интеграционная открытость. 

По мнению В.Воронина, это действительно стратегические задачи, рассчитанные на достаточно долгий период 
реализации. 

По мнению лидера ПКРМ, принятие новой программы партии, выдвижение этих пяти новых стратегических задач, 
равно как и идейное обновление, говорят о том, что партия действительно реформировалась. 

19 марта. В Кишинев прибыл первый железнодорожный состав из России с гуманитарным грузом пшеницы.
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Передавая груз, посол России в РМ В.Кузьмин отметил, что «российское правительство выделило Молдавии 15 
тыс. тонн продовольственного и 4 тыс. тонн фуражного зерна, учитывая тяжелые последствия прошлогодней засухи». По 
его словам, в течение недели прибудут остальные составы с пшеницей. 

Россия лидирует среди стран, помогающих Молдавии справиться с последствиями жесточайшей за последние 
полвека  засухи.  С  октября  2007  года  правительство  России  выделило  гуманитарную  помощь  Молдавии,  а  также 
Приднестровью на сумму почти в 40 млн. долл. США. 

На эти средства в республику направляются продовольствие, зерно, корма, топливо для весенних полевых работ, 
медикаменты,  денежные  средства  для  выплаты  пособий  пенсионерам  и  малоимущим,  среди  которых  большое  число 
российских граждан.

19  марта. Авторы  передовых  статей  ряда  кишиневских  газет  считают,  что  отставку  премьер-министра  РМ 
В.Тарлева можно считать жертвой, которую Партия коммунистов Молдовы принесла на алтарь будущих парламентских 
выборов 2009 г. 

Автор передовых статей газеты „Кишиневская газета” Н.Негру считает, что отставка В.Тарлева входит в сценарий 
организаторов шестого съезда ПКРМ. 

Журналист О.Кристал считает, что отставка Тарлева нарушила логику политики, согласно которой правительства 
не  меняют  накануне  выборов.  По  его  мнению,  отставка  премьера  может  быть  вызвана  двумя  причинами:  новой 
реформаторской политической программой, утвержденной на съезде правящей партии; вторая мотивация вписывается в 
содержание будущего доклада о внедрении Плана действий ЕС-РМ, который будет опубликован ЕС 3 апреля. Поскольку 
ожидаются критические оценки исполнения этого плана, отставка премьера будет представлять своего рода признание 
недочетов и положительный сигнал для ЕС об уходе команды, которая не справилась с поставленными задачами, - сказал 
О.Кристал. 

Политолог В.Андриевски считает, что отставка премьера была произведена по желанию тандема Воронин-Ткачук 
и является предвыборным ходом. 

20  марта.  В  Москве  состоялась  встреча  замминистра  иностранных  дел  России  В.Титова  с  замминистра 
иностранных дел Украины А.Веселовским. 

Обсуждались отдельные вопросы международной повестки дня, представляющие взаимный интерес, в частности, 
ситуация вокруг Косово и приднестровское урегулирование.

20  марта. В  отношении  Молдавии  у  Румынии  отсутствует  последовательная  стратегия,  а  несогласованность 
действий между президентом и правительством страны подрывают все усилия дипломатов по налаживанию отношений с 
Кишиневом, пишет румынская газета «Ежедневная», подчеркивая «дисбаланс между энергетическим и военным влиянием 
России в Молдавии и ограниченным финансовым влиянием ЕС». 

…  На  этом  фоне,  отмечает  газета,  происходит  активное  сближение  Молдавии  с  Россией,  что  еще  больше 
приближает крах румынской политики. 

В Бухаресте при этом считают, что в случае федерализации Молдавии включение представителей Приднестровья 
в органы власти РМ может привести «к более акцентированной русификации молдавской политики». 

Издание также пишет, что компромиссное решение по Приднестровью, которое может быть принято участниками 
формата 5+2, «избавит Запад от этой головной боли, но нанесет большой ущерб интересам Румынии».

20 марта. В ходе пресс-конференции председатель Верховного Совета ПМР Е.Шевчук рассказал журналистам об 
итогах парламентских слушаний в Госдуме Российской Федерации по вопросу признания независимости Приднестровья, 
Абхазии и Южной Осетии. Спикер считает, что позиция России по отношению к Абхазии и Южной Осетии отличается от 
позиции, которую РФ занимает в отношении Приднестровья. Так, Москва считает, что все возможности для урегулирования 
этого конфликта в рамках переговорного процесса с Молдовой еще не исчерпаны. Ситуация же в Абхазии и Южной Осетии 
несколько иная -  руководство Грузии заняло агрессивную позицию. 

Приднестровская сторона не разделяет такую точку зрения. Е.Шевчук напомнил о негативном опыте 2003 года, 
когда  в  рамках  работы  Совместной  конституционной  комиссии  по  выработке  Конституции  федеративного  государства 
Приднестровья и Молдовы, молдавская сторона отказалась даже упоминать термин «федерация». Срыв «Меморандума 
Козака» поставил точку на перспективах федерализации. 

Председатель  ВС ПМР подчеркнул,  что  всеобъемлющего  урегулирования  нельзя  добиться  без  учета  мнения 
приднестровцев. 

20 марта. У Кишинева нет ни военных, ни политических, ни экономических рычагов для реализации сценария 
президента  Владимира  Воронина  по  вхождению Приднестровья в  состав  РМ на  правах  автономии,  -  считает  министр 
иностранных дел ПМР В.Лицкай. 

На встрече с японским профессором Ш.Муцушика из Школы международных отношений университета Шизуока он 
подчеркнул, что "страна, которая проиграла войну, не может ставить условия". 

Он считает, что попытки разрешить приднестровский конфликт не удаются из-за "нежелания молдавской стороны 
делиться с Тирасполем реальными полномочиями в рамках общего государства". 

По словам В.Лицкая, "Молдова и Приднестровье все дальше расходятся в своих политических, экономических и 
культурных ориентирах, в то время как приднестровцы считают себя частью социокультурного пространства России, власти 
РМ взяли курс на интеграцию в западные структуры". 

Он сравнил ситуацию в Приднестровье "с тайваньским вариантом". 
"Не  имея  международного  признания,  Приднестровье,  тем  не  менее,  развивается  как  самостоятельное 

государство с сильной экономикой….", - отметил глава МИД ПМР. 
Он сказал, что и "приднестровские партии, несмотря на внутренние различия, едины в вопросе о политическом 

векторе Приднестровья - это курс на государственную независимость". 
20 марта. Переговоры по рассмотрению проекта документа о выводе из зоны безопасности постов правовых и 

силовых органов зашли в тупик.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

На очередном заседании Объединенной контрольной комиссии (ОКК) обсуждение этого вопроса было провалено 
по вине приднестровской стороны, сообщил сопредседатель ОКК от Молдовы И.Солоненко. 

Переговоры были сорваны,  поскольку приднестровская сторона  попыталась поставить на  обсуждение вопрос, 
которого не было в рабочей повестке заседания, уточнил он. Исходя из сложившихся обстоятельств, сопредседатель ОКК 
от РМ предложил приднестровской делегации временно перенести обсуждение этого вопроса. Представители Украины в 
ОКК  и  миссии  ОБСЕ  в  Молдове  подтвердили  свою  поддержку  позиции  РМ относительно  включения  этого  вопроса  в 
повестку следующего заседания. 

По словам И.Солоненко, вывод постов правовых и силовых органов из зоны безопасности положительно скажется 
на  гражданах,  проживающих  на  обоих  берегах  Днестра  и  станет  важным  шагом  в  демилитаризации  региона.  Пока 
свободное передвижение населения ограничено, а люди вынуждены платить пошлину независимо от того, направляются ли 
в гости к родственникам или на похороны на другой берег Днестра, отметил молдавский сопредседатель ОКК.

21 марта. Президент  РМ В.Воронин предложил на  утверждение  парламенту  кандидатуру  З.Гречаной  на  пост 
премьер-министра Молдовы. 

Согласно  Конституции,  З.Гречаная  должна  в  15-дневнй  срок  со  дня  официального  выдвижения  на  пост 
представить на утверждение законодательному органу программу деятельности нового правительства и весь его состав. 
Парламент, в свою очередь, выражает вотум доверия новому кабинету 52 голосами из 101. 

По всему видно,  что президент с  выбором,  как  говорится,  попал в "десятку".  Политики различных оттенков и 
взглядов на сей раз были единодушны: Гречаная -  это человек,  способный решать проблемы в различных областях и 
пользующийся очень хорошей репутацией в отношениях с иностранными партнерами. 

21 марта. Президент РМ В.Воронин подписал указ о назначении З.Гречаной на пост премьер-министра Молдовы. 
52-летняя Зинаида Гречаная станет первой в истории страны женщиной на этом посту. Она родилась в Томской области в 
России,  окончила  Кишиневский  финансово-экономический  колледж  и  Кишиневский  государственный  университет  по 
специальности "экономист". В 2000-2002 гг. - заместитель, а затем первый замминистра финансов Молдовы. С 2002 г. по 
2005 г. была министром финансов. республики.

Является сопредседателем молдавско-российской межправительственной комиссии по торгово-экономическому 
сотрудничеству.

21  марта. Глава  МИД  Румынии  А.Чорояну  заявил  о  возможности  подписания  двустороннего  соглашения  с 
Молдовой по проблеме безвизового передвижения граждан приграничных районов РМ.

По мнению румынского издания «Национальная газета», члены ЕС, в соответствии с Уставом, имеют возможность 
заключения  с  соседними  странами,  не  входящими  в  Евросоюз,  двусторонних  договоров,  упрощающих  въезд  в  ЕС 
гражданам приграничных районов.

В частности, Румыния может заключить такие соглашения с Молдавией, Украиной и Сербией, граждане которых 
получат возможность безвизового въезда в Румынию на основании специального пропуска со сроком действия до одного 
года.

21 марта. Украина продолжит реализацию государственной программы поддержки соотечественников за рубежом, 
в том числе и украинцев, проживающих в Приднестровье, заявил представитель посольства Украины в РМ, выступая в 
Тирасполе на съезде приднестровской общественной организации «Укрпросвiта».

По его словам, согласно программе, рассчитанной до 2010 года, граждане Украины, проживающие за рубежом, 
получат не только материальную помощь, но и средства на развитие различных проектов на общую сумму 15 млн. долл. 
США.

Участники съезда отметили, что, благодаря этой программе, украинские школы Тирасполя, Рыбницы, Каменки, 
села Окница и украинская гимназия № 3 г. Бендеры получили первую партию оргтехники на 22 тыс. долл., а также учебники 
и художественную литературу на украинском языке.

21  марта. Парламентская  фракция  «Обновление»  в  ходе  законотворческой  деятельности  в  течение  2008  г. 
намерена внести на рассмотрение Верховного совета ПМР более 170 законопроектов, заявил на заседании фракции партии 
ее глава П.Пасат.

По  его  словам,  законодательные инициативы будут  носить  в  основном социальный характер,  но  также будут 
направлены и на укрепление экономики.

В частности он отметил, что «разрабатываются изменения в закон об образовании, чтобы лица с ограниченными 
возможностями, могли получать не только среднее образование, но и профессию».

21 марта. Украинская компания "Укргидроэнерго" выступила с инициативой ликвидировать ОАО "Днестровская 
ГАЭС", которое до февраля управляло Днестровской гидроаккумулирующей электростанцией. Как пишут украинские СМИ, 
ликвидация может еще больше усложнить отношения с молдавской стороной, требующей от Украины предоставления доли 
в строящейся ГАЭС, поскольку ее строительство ведется также на молдавском берегу Днестра. 

На последнем заседании украинско-молдавской демаркационной комиссии Кишинев объявил о намерении закрыть 
доступ строителям ДГАЭС на молдавскую часть территории стройки. Молдова требует передать ей долю в строящемся 
объекте, либо заплатить за землю, на которой он возводится. 

21  марта. Среди  россиян  падает  поддержка  независимости  самопровозглашенных  республик.  Об  этом 
свидетельствуют результаты опроса, проведенного ВЦИОМ. 

33% составляет количество россиян, выступающих за поддержку Россией независимости самопровозглашенных 
республик на постсоветском пространстве. Два года назад, согласно исследованиям социологов, количество сторонников 
признания независимости самопровозглашенных республик составляло 40%. 

21 марта. Российский бизнес готов вкладывать капиталы в Молдове при наличии ясных «правил игры», заявил в 
Кишиневе  во время заседания «круглого стола» на тему «Молдова и Россия:  диалог  во  имя будущего»  председатель 
комитета Совета Федерации РФ по делам СНГ В.Густов.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Заседание «круглого стола» было организовано Институтом истории, государства и права Академии наук Молдовы 
и газетой «Русское слово» при содействии Российского центра международного научного и культурного сотрудничества при 
МИД РФ.

«Российский бизнес должен получить четкий сигнал дальнейшей перспективы торгово-экономических отношений 
между нашими странами», - отметил Густов.

По его словам, в этом случае вырисовывается перспектива реализации проектов и в банковском секторе, а также в 
области энергетики и транспорта.

«Если  заработает  порт  в  Джурджулештах,  то  можно  с  его  помощью  создать  транспортный  мост  Молдовы с 
Россией»,  -  сообщил российский сенатор.  «В Москве можно будет создать много оптовых баз  с  участием молдавского 
капитала. Возникает вопрос, может ли в этой кооперации участвовать Молдова? Подобная кооперация крайне важна для 
торгово-экономических отношений между нашими странами», - сказал он.

25 марта. В рамках Дней франкофонии в Тирасполе «Французский альянс», сотрудничающий с Приднестровским 
госуниверситетом, совместно с Посольством Франции в Молдове организовал фестиваль французского кино. 

В течение  недели приднестровцы и  гости   столицы смогут  увидеть  девять картин современных французских 
режиссёров.

Открыл фестиваль французского кино посол Франции в Молдове П.Андриё.
25 марта. Мининдел ПМР В.Лицкай доложил президенту И.Смирнову об итогах визита приднестровской делегации 

в Киев, где она приняла участие в экспертном совещании по вопросам молдавско-приднестровского урегулирования.
«Таких  мероприятий  никогда  ранее  не  проводилось.  В  обсуждении,  кроме  обычного  состава  экспертов-

международников,  впервые  приняли  участие  представители  министерств  и  ведомств  Украины,  транспортники, 
промышленники,  таможенники,  пограничники,  то  есть  люди,  которые  непосредственно  занимаются  контактами  с 
Приднестровьем и заинтересованы в решении проблем, накопившихся за последние годы», - сказал министр.

По его словам, в ходе совещания обсуждались вопросы сотрудничества между Приднестровьем и Украиной. А 
именно: вопросы демаркации границ, банковской сферы, а также проблемы, возникающие при передвижении транспорта. 

В.Лицкай  считает,  что  украинские  представители  получили  четкую,  ясную  директиву  максимально  наладить 
широкое  сотрудничество  с  Приднестровьем.   Возможно,   это  связано  с  тем,  что господин  Воронин в  последнее  время 
сделал очередной «зигзаг» и вовсю рекламирует свои «особые отношения» с Россией. И в своих выступлениях он уже 
категорически не упоминает Украину как страну-гаранта. Естественно, это не могло не вызвать определенной реакции и 
определенного укрепления отношений между Приднестровьем и Украиной. В.Лицкай сообщил, что по поводу проведения 
данного МИД Молдовы выступил с нотой протеста».

26 марта. Задолженность Приднестровья за российский газ превысила 1,48 млрд.. долл. США. В 2007 году она 
выросла на 201,5 млн. долл. или на 15,7%. 

Сумма  задолженности  включает  пени,  начисленные  за  несвоевременную  оплату  поставок  газа.  По  данным 
Центробанка ПМР, чистый внешний долг Приднестровья в 2007 вырос на 15,8% и составил 1,855 млрд. долл. 

В  настоящее  время  Приднестровье  получает  российский  газ  по  193  долл.  за  тысячу  кубометров,  однако 
внутренние тарифы на газ для потребителей Приднестровья значительно ниже его закупочной стоимости, что приводит к 
увеличению газового долга. 

26 марта. Потенциал ныне существующего переговорного процесса по урегулированию отношений Приднестровья 
и Молдавии не исчерпан, поэтому каких-либо новых конфигураций в формате 5+2 не существует, заявил посол Украины в 
Молдове С.Пирожков. 

Он  напомнил,  что  позиция  Киева  в  молдо-приднестровском  урегулировании  остается  неизменной: 
территориальная целостность Молдавии на основе демократических принципов с учетом мнения граждан на обоих берегах 
Днестра. 

26 марта. Европеизация Молдавии означает глубокие политические и экономические реформы, которые призваны 
сделать  Правобережье  привлекательным  для  жителей  Приднестровья,  заявил  спецпредставитель  ЕС  в  РМ  К.Мижей, 
выступая в Кишиневе на конференции «Урегулирование приднестровского конфликта в контексте европеизации Молдавии». 

«Европейский путь для Молдавии – это отказ от принципа «моя победа – твое поражение», что означает только 
взаимную победу сторон», – сказал он. 

Представитель  ЕС  считает,  что  пример  примирения  заклятых  врагов  –  Франции  и  Германии  нужно  сделать 
основой  приднестровского  урегулирования.  К.Мижей  также  сообщил,  что  во  время  недавней  встречи  с  российскими 
дипломатами  он передал послание  Верховного  представителя  по  внешней политике  и  безопасности  ЕС Х.  Соланы о 
приверженности Европы решению приднестровского вопроса совместно с Россией.

26  марта. В  озвученных  ранее  молдавской  стороной  инициативах  по  приднестровскому  урегулированию  нет 
никаких новых идей,  они направлены скорее  на  улучшение  молдо-российских,  чем молдо-приднестровских отношений, 
заявил  депутат  Госдумы  РФ  К.Затулин,  выступая  в  Кишиневе  на  международной  конференции  «Урегулирование 
приднестровского конфликта в контексте европеизации Молдавии». 

По  его  словам,  от  молдавской  стороны  и  ранее  исходили  не  слишком  конструктивные  предложения. 
Парламентарий имеет в виду закон 2005 года «О правовом статусе населенных пунктов Левобережья Днестра», который, 
по его мнению, не является «верхом совершенства», как пытается представить молдавский президент.

Говоря о прошедших в Госдуме слушаниях по непризнанным республикам, депутат отметил, что разные подходы 
России к Абхазии, Южной Осетии и Приднестровью объясняются рядом причин. 

Во-первых,  на  берегах  Днестра  взаимодействие  граждан не  прерывалось,  чего фактически  не наблюдается в 
кавказских республиках. 

Во-вторых, Молдова приняла закон 2005 года, пусть и несовершенный, но она тем самым все же обозначила свою 
позицию в данном вопросе, в то время как Грузия до сих пор аналогичных шагов не предприняла.

Наконец, в-третьих, у Абхазии и Южной Осетии есть общая граница с Россией, а у Приднестровья – нет, заключил 
К.Затулин. 
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26 марта. Посол США в РМ М.Кирби удовлетворен позицией Госдумы РФ в отношении Приднестровья, нижняя 
палата которой подтвердила, что «Приднестровье – часть Молдавии». 

Он также отметил, что ответственность за принятие решений возлагается на политическое руководство правого и 
левого берегов, а иностранные дипломаты призваны лишь содействовать реализации договоренностей. 

В заключение М.Кирби затронул тему международных гарантий нейтралитета Молдавии как одного из ключевых 
компонентов приднестровского урегулирования. 

«Если правительство и народ Республики Молдова выступают за нейтралитет,  мы принимаем этот выбор», – 
подчеркнул он. 

26  марта. Приднестровский  конфликт  практически  не  имеет  шансов  на  разрешение  до  2009  года,  вопреки 
оптимистичным  заявлениям  президента  В.Воронина,  заявил  замглавы  миссии  ОБСЕ  в  РМ  К.Нойкирх,  выступая  на 
международной конференции «Урегулирование приднестровского конфликта в контексте европеизации Молдавии».

«В настоящее время позиции Кишинева и Тирасполя кажутся еще более далекими друг от друга, чем в 2006 году, 
когда были приостановлены переговоры между сторонами», – подчеркнул он в своем выступлении.

По  мнению  представителя  ОБСЕ,  необходимо  возобновить  диалог  как  можно  быстрее  и  без  всяких 
предварительных  условий.  Но  переговоры должны быть  подготовлены хорошо,  чтобы в  финале  добиться  конкретных 
результатов. 

26 марта. Несмотря на наличие сейчас внутренних  и внешних условий для урегулирования приднестровского 
конфликта, Молдова не готова сделать это «любой ценой», если под удар будет поставлен переговорный процесс, заявил 
министр  реинтеграции  РМ  В.Шова,  принявший  участие  в  международной  конференции  в  Кишиневе  по  молдавско-
приднестровской проблеме.  

По его словам, переговорный процесс должен строиться на «взвешенных компромиссах, которые устроят всех», а 
его конечный итог зависит не только от Кишинева, но и от других участников политических консультаций. 

Министр  не  согласился  с  критикой  закона  «Об  основах  правового  статуса  населенных  пунктов  Левобережья 
Днестра (Приднестровья)», принятого молдавским парламентом в июле 2005 года.

Он  добавил,  что  в  Кишиневе  понимают  невозможность  достижения  урегулирования  в  отсутствие  делегации 
Приднестровья. 

26 марта. Мининдел ПМР В.Лицкай, отвечая на вопросы журналистов московского представительства японской 
газеты «Иомиури», затронул вопросы, касающиеся международного положения Приднестровья, перспектив урегулирования 
молдавско-приднестровских  отношений,  в  том  числе  в  контексте  «косовского  прецедента»,  а  также  внутренней  жизни 
республики.

  По  его  словам,  Приднестровье  готово  договариваться  с  Молдовой,  но  не  на  условиях,  которые  сегодня 
предлагает Кишинев. Дипломат напомнил, что урегулирование идет уже почти пятнадцать лет. За это время переговорный 
процесс  неоднократно  приближался к  идее  федеративного  устройства общего  государства Молдовы и  Приднестровья. 
Однако руководство Молдовы не решалось на федерализацию и в последний момент отказывалось от этой идеи. Случай 
Косово открывает Приднестровью прямой путь к независимости. 

В.Лицкай обратил внимание на то, что НАТО и ЕС утверждают, что Косово – это последняя «точка» в разделе 
Югославии. По их мнению, только теперь, с юридической точки зрения, распад Югославии завершен полностью. В этой 
связи дипломат отметил, что точно также своего разрешения ждут еще четыре «точки» на постсоветском пространстве – 
Приднестровье,  Южная  Осетия,  Абхазия и Нагорный Карабах,  которые должны завершить распад Советского Союза. 
В.Лицкай подчеркнул, что все эти четыре государственности сформировались еще в рамках СССР.

27  марта. В  Кишиневе  начал  работу  международный  форум посвященный  проблеме  урегулирования  молдо-
приднестровского конфликта. Тема, выбранная его организаторами - Ассоциацией внешней политики РМ и посольством 
Англии в РМ звучит так: «Достижение Приднестровского урегулирования в контексте евроинтеграции Молдовы». 

О масштабности форума говорит то, что в его работе принимают участие крупные западные дипломаты и первые 
лица РМ. Так,  на форуме заявлено участие президента Молдовы В. Воронина, спикера парламента М. Лупу, министра 
реинтеграции В. Шовы и ряда других известных молдавских политиков. Из дипломатов на форуме присутствуют посол США 
М.Кирби, Великобритании Дж.Бейер, спецпредставитель ЕС К.Мижей, глава миссии ОБСЕ в РМ  Ф.Ремлер и ряд других. От 
России предполагается участие зампредседателя комитета Госдумы по делам СНГ К.Затулина.

27 марта. Дипломы Приднестровского госуниверситета признаются в России.  Об этом было заявлено в письме 
посольства РФ. 

Ректор университета С. Берил подтвердил данное заявление и добавил, что к каждому диплому ПМР выдается 
сертификат его признания министерством образования России.

27  марта. В  Кишиневе  несколько  оппозиционных  партий  провели  совместный  митинг,  посвященный  90-й 
годовщине вхождения Бессарабии в состав Румынии.

На центральной площади Кишинева собралось около сотни человек, которые пели песню «Не забывай, что ты 
румын» и требовали от России вывести войска из Приднестровья. 

«Мы считаем,  что  должны  поддержать  решение  румынского  Сфатул  Цэрий  (Совет  страны),  который  первым 
провозгласил  объединение  Бессарабии  с  Румынией»,  –  заявила  депутат  парламента  РМ,  председатель  партии 
«Европейское движение» В.Павличенко. 

27 марта. Верховенство закона, искоренение коррупции и форма подхода к гагаузской автономии – те вопросы, 
над которыми Республике Молдова следует задуматься, чтобы быть привлекательнее для Приднестровья, заявил посол 
Великобритании в РМ Дж.Бейер на международной конференции «Урегулирование приднестровского конфликта в контексте 
европеизации Республики Молдова». 
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Молдо-приднестровское урегулирование: риски и опасности 
объединения

Илья Галинский, директор Института истории, государства 
и права Приднестровского госуниверситета (выступление на 
конференции «Косово: содружество непризнанных государств 

на пути к признанию»)
Проблема подтверждения народами мира своей цивилизационной и духовной идентичности по-прежнему остается 

одной из наиболее значимых в новой системе международных отношений. Недавний тому пример – цивилизационный и 
ментальный  выбор  народа  Косово.  Не  случайно  поэтому  большинство  современных  этнополитических  конфликтов 
квалифицируется  специалистами-конфликтологами  как  конфликты  идентичности,  в  основе  которых   лежит  проблема 
самоидентификации.  Молдо-приднестровский  этнополитический  конфликт  имеет  все  основания  и  причины  быть 
отнесенным именно к этой группе конфликтов, поскольку предметом спора являются не столько интересы сторон, сколько 
противоположные  цивилизационные  ценности  и  внешнеполитические  ориентиры.  Все  семнадцать  лет  независимая 
Молдова и независимое Приднестровье демонстрируют это своей внутренней и внешней политикой и своим различным 
геополитическим выбором.

 В Молдове с каждым годом увеличивается число сторонников вхождения в государствообразующее пространство 
Румынии. И это не удивительно, поскольку вот уже шестнадцать лет каждый год в Румынию на обучение посылают из 
Молдовы тысячи и тысячи молодых людей, которые после окончания учебы, пройдя там соответствующую идеологическую 
подготовку,  возвращаются домой – в Молдову, становясь идейными агентами влияния Румынии. Сегодня эти кадровые 
специалисты постепенно начинают занимать ключевые должности в органах государственной власти Республики Молдова. 
Пример тому занятие кресла мэра Кишинева румынским выпускником Д. Киртоакэ.

Румынский  язык  в  Молдове  с  каждым  годом  становится  все  более  востребованным,  а  русский  все  больше 
вытесняется не только из государственных учреждений и организаций, но и с улиц. За годы независимости в Молдове 
выросло поколение людей, которые совершенно не говорят и не понимают по-русски. Поэтому нет ничего удивительного в 
том, что население Молдовы, в первую очередь, молодежь, причем даже русскоязычная, которая вынуждена была принять 
установленные правила игры, адаптировавшись к ним, стремится к объединению с Румынией и вхождению в Евросоюз. Об 
этом убедительно свидетельствуют результаты различных социологических исследований, согласно которым от 65 до 75 % 
опрошенных  готовы  объединиться  с  Румынией  и  войти  в  Евросоюз,  отказавшись  от  каких-либо  претензий  на 
Приднестровье.

Так называемая «приднестровская проблема» сегодня совсем мало интересует жителей Молдовы. Независимые 
социологические исследования показывают, что, по приоритетности, среди проблем, волнующих ее граждан, она занимает 
двенадцатое  место  и  только  2% опрошенных  считают  ее приоритетной  и  думают  о  ней  в  контексте  государственного 
строительства Республики Молдова. Иначе говоря, вопрос о том, нужно ли и как решать данную проблему, абсолютное 
большинство  населения  Молдовы  совершенно  не  волнует.  Более  того,  все  большее  число  представителей  как 
интеллектуальной элиты, так  и  простого населения Молдовы требуют,  чтобы власти освободили их от Приднестровья, 
забыли о нем и решали судьбу молдавского государства без привязи к нему. 

Нельзя умолчать и о том, что в настоящее время в Молдове идет борьба двух государствообразующих идеологий: 
румынизма и молдовенизма. Пока у власти находится коммунистическая партия во главе с В. Ворониным, государство 
спонсирует и поддерживает закрепление в обществе идеологии молдовенизм. Но встает вопрос, а надолго ли это? Что 
произойдет после очередных парламентских выборов 2009 г.? Весьма вероятно, что победу на будущих выборах одержат 
сторонники румынизма. Но даже если идеология молдовенизма останется в Молдове превалирующей, какое отношение эта 
идеология имеет к Приднестровью и его народу. Дело в том, что в Приднестровье функционирует принципиально иная 
идеология, не национальная, а интернациональная – идеология приднестровского интернационализма, идеология большого 
«русского мира».

Поэтому  решение  молдо-приднестровского  конфликта  путем  включения  Приднестровья  в  государственное 
пространство Молдовы на любых условиях будет означать гибель этой самобытной идеологии, а в итоге и разрушение 
самой приднестровской государственности. В конечном счете, это приведет к тому,  что большинство приднестровского 
населения  русские  и  русскоязычные через  несколько  лет  после  такого  решения конфликта  просто  уедут  в  Россию на 
постоянное  место  жительства,  поскольку  воспринимают  ее  как  свою  большую  Родину.  В  Приднестровье  останутся,  в 
основном,  только  так  называемые  молдавоязычные,  которых  немедленно  превратят  в  румыноязычных,  и  это  будет 
означать, что отныне никто и никогда не сможет сдержать стремление Молдовы к объединению с Румынией, к вхождению в 
ЕС.

Нельзя  обойти  вниманием  и  поднятый  сегодня  на  щит  президентом  Ворониным  вопрос  о  так  называемом 
нейтральном  статусе  Молдовы.  Вызывает  удивление  то  обстоятельство,  что  никто  из  российских  политиков  даже  не 
пытается узреть, в общем-то, реальные вещи. А именно то, что нейтральный статус Молдовы – это во многом фикция, 
имитация, обман. Можно официально не входить в НАТО, но, тем не менее, реально там находится. Именно так и поступает 
Молдова, подписав с НАТО План индивидуальных действий и прочно привязав себя к нему. Дело в том, что этот План 
предусматривает реформирование всей системы безопасности и обороны Молдовы на принципах и стандартах НАТО. 
Недавно Молдова открыла в Кишиневе Центр НАТО и при его содействии Антитеррористический центр, который будет 
участвовать в  различных натовских  военных операциях.  В то же  время  Молдова отказалась присоединиться к  работе 
антитеррористического центра СНГ под предлогом, что, мол, это будет нарушением Конституции страны. НАТО с согласия 
руководства Молдовы вот уже в течение нескольких лет дважды в год проводит военные учения на молдавской территории, 
а  военнослужащие  НАТО  по  специальному  распоряжению  имеют  право  беспрепятственно  находиться  на  территории 
Молдовы и пересекать ее границу вместе с вооружениями, что является грубейшим нарушением ее нейтрального статуса и 
одиннадцатой статьи Конституции. Более того, в Плане содержится специальный пункт, согласно которому НАТО должно 
обеспечивать  наблюдение  и  управление  воздушным  пространством  Молдовы.  Не  поэтому  ли  страны  НАТО  готовы 
выделить  Молдове  десять  миллионов  долларов  на  создание  на  ее  территории  новой  радиолокационной  станции.  Как 
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отметил недавно председатель Народно-республиканской  партии  Молдовы Николае Андроник,  если  в  2001  г.  Воронин 
пришел к власти на обещаниях за два года решить приднестровскую проблему и с гордостью заявлял, что благодаря ему 
танки НАТО не прошли к Брянску, то сегодня под его руководством Национальная армия переводится на стандарты НАТО, 
а  на ее  территории проводятся военные учения Североатлантического альянса.   Можно ли  в  этом случае  говорить о 
Молдове как о нейтральной стране? Полагаю, что категорически нет и еще раз нет.

 Но даже если представить на миг, что Молдова действительно в перспективе станет нейтральным государством, 
совершенно не ясно, что кардинально нового эта ситуация принесет России. Румыния уже является членом НАТО, Украина 
(во всяком случае, ее нынешнее политическое руководство) со всем юношеским пылом стремится к тому же. Поэтому для 
России  вероятный  будущий  нейтральный  статус  Молдовы  не  имеет  никакого  практического  значения,  ибо  НАТО  уже 
перекрыло  выход  России  на  юго-запад  Европы.  А  вот  сохранение  в  этом  регионе  пророссийского  Приднестровья  с 
российской военной базой в какой-то степени могло бы нейтрализовать натовские угрозы России на этом направлении. 

В  этой  связи  возникает  вполне  резонный  вопрос,  почему  политическое  руководство  России  ничего  этого  не 
замечает,  а  настойчиво  и  последовательно  подталкивает  Приднестровье  к  объединению  с  Молдовой.  Очевидно,  что 
соответствующими западными службами был разработан некий план политического обмана России, план, который должен 
убедить власти России в окончательной пророссийской ориентации Молдовы и ее президента. План, направленный на то, 
чтобы Россия поверила в искренность и долговременность этой молдавской политики и согласилась убрать с территории 
Приднестровья свои войска и миротворческие силы. В том, что это, скорее всего, именно так, можно судить хотя бы по 
тому,  что свои  предложения  по  молдо-приднестровскому  урегулированию молдавский  президент  перед Москвой  повез 
согласовывать в Брюссель. В этом можно также убедиться, наблюдая за реакцией Госдепартамента США на интенсивные 
молдо-российские консультации по «приднестровскому урегулированию», вернее ее отсутствием. Создается впечатление, 
что будущее молдо-приднестровского альянса госдепартамент совершенно не волнует. Видимо, та информация, которой 
владеют США, позволяет им быть уверенными в незыблемости  своих планов закрепления в Молдове. В этом контексте 
целесообразно напомнить, какой жесткой была реакция США на возможность подписания, так называемого Плана Козака, 
видимо, потому, что тогда им было что терять.

А если это так, то в случае реализации этого «троянского» плана, Россия, в конечном счете, упустит из своей 
сферы  влияния  и  саму  Молдову,  а  самое  главное  навсегда  потеряет  Приднестровье  как  свое  историческое  и 
цивилизационно-духовное пространство. - Территорию, на которой проживают российские соотечественники, сотни тысяч 
этнических русских и более ста тысяч граждан Российской Федерации, территорию, которая неразрывно связана с именами 
Суворова, Румянцева, Екатерины II.

С невольной завистью можно наблюдать за тем, как США очень надежно и без всяких комплексов защищают свои 
национальные интересы и в этом контексте права и свободы своих граждан, проживающих за рубежом. На этом фоне 
предпринимаемые российским руководством шаги в защиту соотечественников, проживающих в Приднестровье, выглядят 
весьма робкими и неуверенными, самое главное неэффективными. 

Стыдно  сказать,  но  российский  посол  в  Кишиневе  ни  разу  не  соизволил  посетить  Приднестровский 
государственный  университет  в  Тирасполе  –  крупнейший  русскоязычный  университет  в  регионе.  В  то  время  как 
американский, британский, французский, украинский послы весьма энергично пытаются утвердиться на университетской 
площадке,  предлагая в  этих целях  любую материальную помощь и содействие в  открытии образовательно-культурных 
центров.

Разумеется,  Приднестровье  никогда  не  отказывалось  от  ведения  равноправных  и  конструктивных  диалогов  с 
Республикой Молдовой. Но в этом ему молдавская сторона всегда отказывала. Молдавская политическая элита никак не 
хочет брать на вооружение цивилизованную практику конфликтного урегулирования, которую демонстрируют европейские 
станы.  Совсем недавно за стол переговоров в качестве равновеликих участников сели президенты Республики Кипр и 
Турецкой  Республики  Северный  Кипр,  сели  не  для  того,  чтобы  покорять  друг  друга,  а  договариваться  о  будущих 
взаимоотношениях.

Президент В.Воронин тоже приглашает приднестровскую сторону сесть за стол переговоров, но в каком качестве? 
Он уже успел категорически заявить, что переговоры должны вестись, опираясь на унитарный статус Молдовы и принятый 
парламентом Молдовы закон об автономном статусе Приднестровья. Другими словами, он предлагает Приднестровью не 
переговоры – а добровольную сдачу позиций по всему фронту. Естественно, что на таких условиях переговоров просто не 
может быть. Данная реальность еще раз приводит нас к тому, что Молдова и Приднестровье – это части совершенно 
разных  цивилизационных  и  геополитических  пространств.  Их  соединение  в  одно  целое  –  процесс  искусственный  и 
бесперспективный.  Когда-то  таким  же  образом  искусственно  была  создана  Молдавская  ССР,  которую  известный 
австрийский историк Ханнес Хофбауэр назвал «неудачным румыно-славянским экспериментом». Как бы не получилось так, 
что в случае реализации воронинских планов реинтеграции Молдовы, поддержанных Россией, это будущее образование 
тоже назовут неудачным экспериментом, но уже молдо-российским. Сегодня России ни в коем случае нельзя повторять 
ошибок прошлого, ошибок Советского Союза. 

Заявление Государственной  Думы «О политике России в 
отношении Абхазии, Южной Осетии и Приднестровья»

21 марта 2008 года
"Государственная дума ФС РФ заявляет, что после одностороннего провозглашения независимости Косово для РФ 

возникла необходимость корректировать свою политику в отношении Абхазии, Южной Осетии и Приднестровья исходя из 
волеизъявления, проживающего там населения.

Депутаты Государственной думы РФ поддерживают внешнеполитическую линию руководства РФ, которая ни при 
каких  обстоятельствах  не  намерена  содействовать  разрушению существующей системы международных  отношений,  с 
таким трудом сформированной после Второй мировой войны, и выступает за ее сохранение и качественное развитие.

Государственная дума уважает  суверенитет  и территориальную целостность  Грузии  и  Молдавии в  рамках  их 
международно  признанных  границ.  Вместе  с  тем  депутаты  Государственной  думы  считают,  что  начавшийся  процесс 
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признания Косово идет вразрез с нормами международного права. Абхазия, Южная Осетия и Приднестровье, построившие 
за  годы своей  фактической  независимости  демократические  государства  со  всеми  атрибутами  власти,  имеют  гораздо 
больше оснований претендовать на международное признание, чем Косово.

Государственная  дума  обращает  внимание,  что  по  обе  стороны  российско-грузинской  границы  расположены 
Северная Осетия и Южная Осетия, в которых проживает один и тот же разделенный народ - осетины. В условиях, когда 
общепризнанные принципы международного права перестают быть незыблемыми, может возникнуть ситуация, когда на 
первый  план  выходит  право  народа  на  свое  воссоединение.  Государственная  дума  полагает,  что  стремление  Грузии 
вступить в НАТО является ее суверенным правом, но при этом отмечает, что Россия обладает правом на уважение воли и 
защиту своих граждан, преимущественно населяющих Абхазию и Южную Осетию и выступающих против вступления Грузии 
в эту организацию. Депутаты Государственной думы единодушны в своем стремлении, что взятый грузинскими властями 
курс на полную интеграцию в НАТО лишает Грузию возможности консолидировать территорию и проживающие на ней 
народы.

Государственная  дума  убеждена,  что  Российская  Федерация  должна  решительно  противодействовать  любым 
попыткам внешнего политического,  экономического и военного давления на Абхазию, Южную Осетию и Приднестровье. 
Депутаты  Государственной  думы  обращаются  к  федеральным  органам  исполнительной  власти  с  призывом  усилить 
поддержку граждан Российской Федерации, проживающих в Абхазии, Южной Осетии и Приднестровье, рассмотреть вопрос 
об открытии российских миссий на территории Абхазии и Южной Осетии, изучить возможность введения на границе между 
Российской  Федерацией  и  Абхазией,  Российской  Федерацией  и  Южной  Осетией  максимально  упрощенного  порядка 
пересечения границы. Одновременно с этим депутаты Государственной думы выступают за активизацию всестороннего 
социально-экономического и гуманитарного сотрудничества субъектов РФ с Абхазией, Южной Осетией и Приднестровьем.

Государственная  дума  заявляет  о  необходимости  сохранения  существующего  формата  присутствия 
миротворческих  сил  в  Приднестровье  и  в  зонах  грузино-абхазского  и  грузино-югоосетинского  конфликтов  до  их 
урегулирования  на  основе  взаимоприемлемых  договоренностей.  Вывод  российских  миротворцев  может  привести  к 
катастрофическим последствиям для гражданского населения, дестабилизации обстановки в этих регионах.

Государственная дума обращается к правительству РФ с предложением активизировать усилия по обеспечению 
безопасности граждан РФ, проживающих на территориях Абхазии и Южной Осетии, рассмотреть вопрос о возможности 
усиления  потенциала  миротворческих  сил  в  зонах  грузино-абхазского  и  грузино-югоосетинского  конфликтов,  а  также 
предусмотреть другие меры по обеспечению мира и безопасности в этом регионе.

По мнению депутатов Государственной думы, в случае возможного вооруженного нападения Грузии на Абхазию 
или Южную Осетию или шагов по форсированному продвижению Грузии в НАТО необходимо принять все меры для защиты 
граждан  Российской  Федерации,  проживающих  в  Абхазии  и  Южной  Осетии,  и  рассмотреть  возможность  ускорения 
объективного  процесса  суверенизации Абхазии  и  Южной  Осетии.  Депутаты Государственной  думы,  изучив  обращения 
Абхазии  и  Южной  Осетии,  обращаются  к  президенту  РФ и  правительству  РФ с  предложением  рассмотреть  вопрос  о 
целесообразности признания независимости Абхазии и Южной Осетии".

Аттракцион неслыханной щедрости
22.03.2008. Lenta.ru

Михаил Тищенко

Абхазия и Южная Осетия не дождались признания от Думы
21 марта Госдума наконец приняла заявление об отношениях России с непризнанными республиками: Абхазией, 

Южной Осетией и Приднестровьем. Все эти регионы не раз обращались к российскому парламенту с просьбой о признании, 
однако положительного ответа так и не получили. Теперь Госдума наконец решилась им ответить. 

Ответ был анонсирован еще неделю назад. В Думе тогда проходили слушания, на которые были специально 
приглашены представители трех мятежных регионов. Наверное,  депутаты могли бы ответить гостям в тот же день,  но 
решили все же отложить заявление. 

Что ж, время, которое прошло с 13 марта, было явно потрачено не зря. Создается впечатление, что депутаты, 
которые в отдельных интервью говорят об Абхазии с Южной Осетией почти как о российских регионах, попытались сделать 
свою позицию как можно более неопределенной. И это им вполне удалось. 

В  течение  минувшей  недели  парламентарии  не  скупились  на  обещания.  Собирались,  вроде,  посоветовать 
правительству  РФ  начать  с  непризнанными  республиками  беспошлинную  торговлю.  Похлопотать  за  их  вступление  в 
международные организации. А еще открыть на территории этих регионов российские миссии. 

Кого отодвинули
Кое-что из этих обещаний попало в окончательный текст заявления. Например, пассаж о российских миссиях. Вот 

как  это  выглядит:  "…Депутаты  обращаются  к  федеральным  органам  исполнительной  власти  с  призывом рассмотреть 
вопрос об открытии российских миссий на территории Абхазии и Южной Осетии". 

Приднестровье,  как  можно  заметить,  в  этой  фразе  не  упоминается.  Очевидно,  депутаты  полагают,  что  эта 
республика вполне может обойтись и без российских миссий. Впрочем, это неудивительно. С момента недавнего признания 
независимости  Косово,  после  которого  активизировались  непризнанные  республики  на  пространстве  бывшего  СССР, 
Москва предпочитает держать Тирасполь на дистанции. 

В одном из проектов заявления Думы, как сообщил приднестровский депутат Валериан Тулгара, его республика не 
упоминалась вообще. По его словам, "отношение России к Приднестровью по сравнению с ее позицией к Абхазии и Южной 
Осетии значительно отличалось, причем не в лучшую сторону". 

Москва,  как  неоднократно  отмечали  политологи,  опасается,  что  при  потере  Приднестровья  Молдавия  может 
полностью сориентировать свой курс на Запад: возможно даже войти в состав Румынии. Поэтому если Грузию российские 
власти с удовольствием пугают возможным признанием Абхазии и Южной Осетии, то Молдавию даже иногда хвалят "за 
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готовность к разрешению конфликтов мирным путем". Тем более что Воронин , в отличие от Саакашвили, почти уже забыл 
о своем ГУАМном прошлом и вовсю разглагольствует о дружбе с Россией. 

Что поменяли
Для вопроса о беспошлинной торговле РФ с непризнанными республиками (депутаты, вроде, хотели поручить 

правительству  "подготовить  предложения  по  организации  беспошлинного  ввоза  товаров,  которые  произведены  на 
территории  этих  республик  на  предприятиях  с  российским  участием")  в  итоговом  заявлении  места  не  нашлось. 
Парламентарии  ограничились  призывом  "активизировать  всестороннее  социально-экономическое  и  гуманитарное 
сотрудничество" с непризнанными республиками. 

Призыв адресован российским регионам. Какая в нем надобность - не совсем понятно. Те, кто хотел торговать с 
Абхазией (будь то регионы РФ или коммерческие структуры),  делали это и раньше,  не обращая особого внимания на 
отсутствие у нее официального статуса. 

А  после  недавнего  заявления  российского  МИДа,  который  снял  с  непризнанной  республики  экономические 
санкции,  Абхазия  фактически  получила  пропуск  для  участия  в  подготовке  сочинской  олимпиады  и  других  российских 
проектах. Кстати, по мнению некоторых политологов, отмена санкций была как раз пролоббирирована подрядчиками по 
строительству  олимпийских  объектов.  Последние  в  результате  получили  возможность  легально  возить  из  соседней 
республики (пусть и непризнанной) дешевые стройматериалы. И обошлись при этом без подсказок с Охотного ряда. 

В  документе  есть  еще  одно  предложение.  Депутаты  рекомендуют  правительству  "рассмотреть  вопрос  о 
возможности усиления потенциала миротворческих сил" в Абхазии и Южной Осетии. Грузия, напомним, давно пытается 
выгнать  российских  миротворцев  из  этих  регионов.  Безуспешно,  впрочем,  пытается.  Москва,  со  своей  стороны, 
отказывается выводить  оттуда войска,  правда,  и  попыток увеличить их  численность тоже не делает.  В  этой ситуации 
предложение Думы выглядит, скорее, как возможность для торга: сначала запросить больше, а затем пойти на уступки и 
согласиться на прежний вариант. 

Кого забыли
Заявление Думы замечательно не только тем, что в нем есть, но и тем, чего в нем нет. А нет в нем упоминаний о 

непризнанной республике Нагорный Карабах. А ведь делегацию из этого региона хотели даже пригласить на слушания в 
Госдуме. Об этом в конце февраля рассказывал зампред думского комитета по делам СНГ Константин Затулин. 

Однако в итоге про Карабах благополучно забыли. На слушания, состоявшиеся 13 марта, представителей этой 
республики Госдума звать не стала. Вот только депутаты, похоже, не договорились, как будут объясняться в этой ситуации. 
Зампред комитета по делам СНГ Татьяна Москальцова, например, просто заявила агентству REGNUM, что "Карабах - это 
совершенно особая территория и ее нельзя поставить на одну ступеньку с Абхазией, Южной Осетией и Приднестровьем". 
Что в ней такого "особенного" (кроме того, разумеется, что на эту республику заявляет свои права богатый нефтью и газом 
Азербайджан, которому далеко не всякий российский политик посмеет возражать) она не пояснила. 

Коллега Москальцовой Константин Затулин в интервью "Известиям" обосновал отказ от приглашения карабахцев 
"ситуацией  в  Армении".  Очевидно,  он  имел  в  виду  беспорядки,  которые  произошли  в  Ереване  после  президентских 
выборов,  и последовавший за ними режим чрезвычайного положения.  Объяснение,  в общем,  довольно странное,  если 
учесть, что Карабах позиционирует себя как  независимое государство, и  беспорядки в Армении на нем фактически не 
отразились. 

Наконец,  член того же комитета по делам СНГ Владимир Никитин предположил,  что Карабаху отказали из-за 
"ситуации, которая сложилась между Арменией и Азербайджаном".  Можно предположить, что он имел в виду недавнее 
столкновение в Нагорном Карабахе,  которое обострило противостояние между Ереваном и Баку.  По словам Никитина, 
парламентарии "опасались еще более сильного разгорания конфликта". 

Версия  тоже  не  слишком  убедительная.  В  Абхазии  и  Южной  Осетии,  например,  в  конце  февраля  почти 
одновременно произошли теракты, в которых власти непризнанных республик обвинили грузинских диверсантов. Все это, 
безусловно, повлияло на "ситуацию, сложившуюся между" Грузией и этими регионами. Однако не помешало российским 
депутатам пригласить абхазов и осетин в  Москву.  И даже упомянуть в  своем заявлении о мерах,  которые российское 
руководство может принять в том случае, если Грузия нападет на непризнанные республики. Завидная смелость, ничего не 
скажешь.  Особенно  по  сравнению  с  той  робостью,  которую  "народные  избранники"  продемонстрировали  перед 
Азербайджаном. 

И, наконец
Да, а что же с признанием мятежных республик? О нем парламентарии не забыли. Вот на какую формулировку 

они  решились  после  недельного  размышления:  "…депутаты  обращаются  к  президенту  РФ  и  правительству  РФ  с 
предложением рассмотреть вопрос о целесообразности признания независимости Абхазии и Южной Осетии".  Излишне, 
наверное, говорить, что такая фраза ни к чему не обязывает ни ее автора, ни адресата (Приднестровье, кстати, опять 
забыли). 

Однако  даже  к  ней  прилагается  оговорка.  Немного  раньше  в  тексте  говорится,  в  каком  случае  российское 
руководство может заняться признанием этих регионов. Если Грузия, например, нападет на Абхазию или Южную Осетию. 
Или если начнется "форсированное продвижение Грузии в НАТО". Именно в этих случаях, как следует из заявления, может 
идти  речь  о  признании  непризнанных  республик.  То  есть,  по  выражению  депутатов,  о  "рассмотрении  возможности 
ускорения объективного процесса суверенизации Абхазии и Южной Осетии". 

Кстати,  вице-спикер  Госдумы Владимир Жириновский,  комментируя  заявление  депутатов,  прямо связал его  с 
предстоящим саммитом НАТО, на котором, как ожидается, Грузия может получить приглашение в НАТО. По его словам, 
текст, принятый 21 марта, будет, по сути, "временным", рассчитанным на две недели, оставшиеся до саммита. А вот если 
республику все-таки пригласят в альянс, российское руководство "примет другие меры", пообещал Жириновский. Впрочем, 
до этого вряд ли дойдет. Евроатлантические перспективы Грузии, если учитывать скептические заявления руководства 
альянса, выглядят крайне сомнительными. А после довольно прозрачной угрозы, прозвучавшей из Москвы, у Саакашвили 
осталось еще меньше шансов на успех. 

Но это же не единственный результат, который могут записать на свой счет депутаты? Разумеется, нет. Есть еще 
одно достижение, о котором сообщил все тот же Константин Затулин. В интервью "Известиям" он рассказал, что в Баку, 
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оказывается,  "перестали  поминать  матерей  наших  депутатов",  когда  узнали,  что  Дума  отказалась  от  приглашения 
карабахцев. 

Безусловно,  это  серьезное  дипломатическое  достижение.  Правда,  те,  кто  ездил  в  Москву  за  признанием, 
рассчитывали,  вероятно,  на  несколько  иной  результат.  Зато  это  хорошая  новость  для  иностранных  депутатов  (как 
признанных,  так  и  непризнанных),  которым вдруг  может  понадобиться,  чтобы их матерей  перестали поминать  в  Баку. 
Теперь они, по крайней мере, знают, куда обращаться за консультацией. 

Дума разочаровала непризнанных
23.03.2008. Независимая газета

Марина Перевозкина

Представители Южной Осетии и Абхазии с изумлением наблюдали, как действуют тайные 
пружины парламентаризма эпохи суверенной демократии
Заявление Госдумы «О политике Российской Федерации в отношении Абхазии, Южной Осетии и Приднестровья», 

принятое на пленарном заседании в пятницу, вызвало разочарование как в этих республиках, так и у многих депутатов, 
которые  в  думских  кулуарах  прямо  говорили  о  трусости  коллег,  помешавшей  внести  в  текст  более  определенные 
формулировки.  Вместе  с  тем  многие  эксперты  отмечают,  что  это  самое  радикальное  заявление,  которое  российский 
парламент когда-либо принимал по данному вопросу. 

Наиболее  радикальным,  по  мнению  собеседников  «НГ»,  является  последний  пункт  документа  (кстати, 
отсутствовавший первоначально и внесенный туда буквально накануне пленарного заседания). 

В  окончательной  редакции  он  предлагает  президенту  и  правительству  РФ  «рассмотреть  вопрос  о 
целесообразности признания независимости Абхазии и Южной Осетии». 

«В целом текст можно оценить не просто как позитивный, а весьма позитивный, – заявил «НГ» представитель 
Южной Осетии в Москве Дмитрий Медоев. – Впервые за все время существования югоосетинского и абхазского вопросов 
Госдума рекомендует президенту и правительству признать независимость этих республик. Впервые вопрос ставится так 
прямо. Мы понимаем: это связано с тем, что после признания Косово мир проснулся в другом измерении. А также с тем, что 
Вашингтон  дал  «добро»  на  вступление  Грузии  в  НАТО.  Форсирование  событий  сейчас  невыгодно  России.  Заявление 
Госдумы – это начало политического процесса признания Абхазии и Южной Осетии». 

По мнению Медоева, те практические меры, которые предлагаются в заявлении, в частности открытие российских 
миссий в Абхазии и Южной Осетии, де-факто означают признание. Это могут быть как дипломатические миссии, так и 
представительства правительства РФ или крупных российских компаний, таких, например, как «Газпром». Представитель 
Южной Осетии позитивно оценил и такие меры, как усиление миротворческих сил в зонах грузино-абхазского и грузино-
осетинского конфликтов, введение упрощенного порядка пересечения границы для двух бывших грузинских автономий и 
активизацию сотрудничества субъектов РФ с тремя непризнанными республиками. 

Однако в тексте заявления содержатся и слова об уважении территориальной целостности Грузии и Молдавии, 
которые вступают в  явное  противоречие с  выраженной  депутатами готовностью ее  нарушить.  Депутаты полагают,  что 
«стремление Грузии вступить в НАТО является ее суверенным правом». Вместе с тем они считают, что в случае нападения 
Грузии  на  Абхазию  или  Южную  Осетию  или  «шагов  по  форсированному  продвижению  Грузии  в  НАТО»  необходимо 
«рассмотреть возможность инициирования Российской Федерацией ускорения процесса суверенизации Абхазии и Южной 
Осетии».  Что  сие  означает,  не  могли  взять  в  толк  даже  сами  народные  избранники,  многие  из  которых  предлагали 
отказаться от столь витиеватых и мутных формулировок. Кроме того, непонятно, что делать России, если Грузия будет 
двигаться в НАТО не «форсированно», а постепенно. Например, ее примут туда не через год, а через три. 

«Это половинчатый документ, – сказал «НГ» депутат от фракции «Справедливая Россия» Семен Багдасаров. – 
Отсутствие принципиального решения приведет к тому, что Россия потеряет этот регион. Если Грузия вступит в НАТО, 
Южный Кавказ окажется в зоне ответственности вооруженных сил Турции. Территория Грузии будет использована США для 
нанесения удара по Ирану. Возникнет непростая ситуация.  Мы же можем создать буферную зону между РФ и НАТО». 
Кроме того, по мнению депутата, нерешительность Москвы может быть использована сепаратистами Северного Кавказа 
для пропаганды тезиса о «слабости России», что может привести к тяжелым последствиям. 

Как заявил спикер абхазского парламента Нугзар Ашуба, у граждан Абхазии может возникнуть «определенное 
разочарование»  текстом  заявления.  Представители  Южной  Осетии  и  Абхазии,  присутствовавшие  на  заседании,  с 
изумлением  наблюдали,  как  действуют  тайные  пружины  парламентаризма  эпохи  суверенной  демократии.  Все 
предлагаемые поправки отклонялись представителями правящей партии. «Мнение большинства депутатов отличалось от 
принятого решения», – заметил «НГ» в кулуарах один из представителей непризнанных республик. 

В заявлении Госдумы ничего не говорится о Приднестровье. Как заявил руководитель думского комитета по СНГ 
Алексей Островский, депутаты сознательно выделили эту непризнанную республику из общего ряда, потому что «во время 
переговоров  на  высшем уровне в  рамках неформального  саммита  СНГ 22 февраля мы увидели желание  руководства 
Молдовы  сесть  за  стол  переговоров  и  решить  проблему  мирным  путем».  В  то  же  время  спикер  приднестровского 
парламента Евгений Шевчук сообщил «НГ», что в Тирасполе обеспокоены позицией Думы. «Ссылка на то, что Молдова 
ведет какой-то переговорный процесс в конструктивном ключе, не основана на конкретных фактах», – сказал Шевчук.

Волки в овечьих шкурах
24.03.2008. Ольвия-пресс (Тирасполь)

А.Галин
Заявление  Государственной  Думы  Российской  Федерации  «О  политике  Российской  Федерации  в  отношении 

Абхазии, Южной Осетии и Приднестровья», принятое на пленарном заседании в минувшую пятницу, для Приднестровья, 
как отмечают политологи,  имеет важное политическое значение. Предложения, вынесенные на рассмотрение Президента 
и Правительства РФ, носят принципиальный характер и направлены на всемерную поддержку приднестровского народа. 
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Впервые  Москва  четко  и  однозначно  заявила  о  том,  что  Российская  Федерация  должна  решительно 
противодействовать любым попыткам внешнего политического,  экономического и военного давления на Приднестровье. 
Кроме  того,  по  мнению  парламентариев,   Россия  должна  усилить  поддержку  наших  граждан,  рассмотреть  вопрос  об 
открытии  российских  миссий,  активизировать  всестороннее  социально-экономическое  и  гуманитарное  сотрудничество 
субъектов РФ с ПМР, сохранить существующий формат присутствия миротворческих сил в регионе. Госдума четко заявила 
о том, что вывод российских миротворцев может привести к катастрофическим последствиям для гражданского населения и 
дестабилизации обстановки и, в связи с этим, обратилась к Правительству РФ с предложением активизировать усилия по 
обеспечению безопасности граждан РФ, проживающих в Приднестровье.

Впрочем,  абсолютно необоснованно поверив «благие» порывы молдавских властей в отношении ПМР, а также в 
мнимый отказ Молдовы о дальнейшей интеграции в НАТО, российские депутаты так и не сочли необходимым обратиться к 
президенту и правительству РФ с предложением рассмотреть вопрос о целесообразности признания независимости нашей 
республики, как это было сделано в отношении Абхазии и Южной Осетии.  Похоже, Москва по-прежнему лелеет надежду 
«дружить» с Молдовой без оглядки на прошлое. А ведь все это уже было. И вера в то, что Кишинев станет союзником 
России, и что молдо-приднестровскую проблему можно решить путем включения ПМР в «пророссийскую» Молдову, и что 
молдавские коммунисты не будут «якшаться» с Западом и т.д. и т.п.

Придя к власти в 2001 году на пророссийских лозунгах, нынешний президент РМ еще год по инерции вещал о 
стремлении вступить в  Союз России и Белоруссии,  придать русскому языку статус государственного,  нормализировать 
отношения с ПМР и многое другое. В те дни Воронин с помпой обрисовывал прессе блестящие перспективы. «Я осознаю, 
что стал президентом самой бедной страны в Европе, самой бедной страны в СНГ. Перед нами стоит задача возродить 
страну, решить социально-экономические вопросы, добиться преодоления экономического кризиса и повышения уровня 
жизни  населения.  В  решении  этих  задач  мы  фиксируем  свое  внимание  на  Россию,  надеемся  на  помощь  нашего 
стратегического партнера». 

Россия ответила оптимистично. «Россия готова стать гарантом соблюдения договоренностей, которые могут быть 
достигнуты по урегулированию молдо-приднестровского конфликта. Есть возможности добиться решения этого вопроса. 
Россия  будет  оказывать  всяческую  помощь  для  того,  чтобы  конфликт  был  решен  при  соблюдении  суверенитета, 
независимости и  территориальной целостности Республики  Молдова»,  -  так  отреагировал на это  заявление Владимир 
Путин. 

В  течение  2001  года  Воронин  7  раз  посещал  Москву  с  официальными  визитами,  Молдовой  были  подписан 
базовый договор о дружбе и сотрудничестве с Россией.

«Новый  базовый  договор  определяет  отношения  между  Молдовой  и  Россией  как  стратегические.  Он  станет 
важной вехой дружественных отношений между двумя странами», - заявлял Воронин журналистам накануне начинавшегося 
18 ноября 2001 года очередного официального визита в Москву. - Документ отвечает жизненно важным интересам наших 
братских  народов.  За  укрепление  молдо-российской  дружбы  проголосовало  на  прошедших  25  февраля  2001  г. 
парламентских  выборах  подавляющее  большинство  избирателей  Молдовы.  Россия  является  главным  экономическим 
партнером Молдовы, и только в 2001 г. наш экспорт на российские рынки возрос на 38 процентов. За этот же период Россия 
инвестировала  в  молдавскую  перерабатывающую  промышленность  и  виноделие  больше  средств,  чем  в  экономику 
Белоруссии», - радостно потирая руки, говорил Воронин в начале 2002 года. 

В  те  же  дни  Государственная  Дума  РФ  ратифицировала  договор  о  дружбе  между  Россией  и  Молдовой. 
Представляя текст договора членам нижней палаты парламента, бывший глава МИД России Игорь Иванов подчеркивал, 
что в документе «нет ни одного слова, ущемляющего интересы России». По словам министра, документ был подготовлен «с 
учетом практики разработки подобных договоров между Россией и странами СНГ, за исключением Грузии». Игорь Иванов 
особо  подчеркивал  тот  факт,  что  одно  из  положений  договора  учитывает  роль  и  значимость  русского  языка.  За 
ратификацию этого документа проголосовало 373 депутата, против - 5, воздержался - один.

Казалось бы,  Воронин,  придя к  власти,  безоговорочно выполнял все пункты своей предвыборной программы. 
Однако,  если  Москва  в  те  дни  полностью  верила  в  добрую  волю  Кишинева,  то  на  левом  берегу  Днестра  некая 
настороженность оставалась. Причиной тому  было ясное понимание внутриполитического «расклада» в Молдове, знание 
того, что те национал-фашистские силы, которые пришли к власти в начале 90-х годов прошлого века, по-прежнему сильны 
и имеют большое влияние в молдавском обществе.

Первый  «звоночек»  прозвенел  спустя  три  месяца  после  подписания  молдо-российского  договора  о  дружбе. 
Десятки тысяч студентов и школьников, поднятых националистами из ХДНП, вышли на акцию протеста против, как тогда 
говорили, «русификации» Молдовы. Более двух недель шли митинги и марши протеста против планов партии коммунистов 
сделать  русский  язык  вторым  государственным,  ввести  его  обязательное  изучение  в  программу  начальной  школы  и 
заменить учебный курс «История румын» на курс «История Молдовы».

«Глава  государства  не  допустит  применения  силы правоохранительными  органами»,  -  говорилось  в  те  дни  в 
сообщении  пресс-службы  Воронина.  Владимир  Николаевич  также  заявлял,  что  действия  ХДНП  противоречат  как 
национальному, так и международному законодательству, и выражал озабоченность изменением характера акций протеста, 
в рамках которых раздаются прямые призывы к насилию и свержению власти.

Впрочем, первая на постсоветском пространстве оранжевая революция тогда так и не состоялась. Коммунисты 
Молдовы пошли «на попятную». Русский язык так и не стал в Молдове вторым государственным. Ведь для Воронина было 
важнее сохранить власть, и он быстро забыл о тысячах  русских, проживающих в Молдове, которые так и остались в 
собственной стране людьми второго сорта.

Все, что происходило и происходит сегодня в Молдове, можно было спрогнозировать  в 2001 году.  Еще 4 апреля 
2001  года,   выступая  перед  депутатами  парламента,  Воронин  заявил:  «НЕ  МЕНЕЕ  СУЩЕСТВЕННО  ДЛЯ  СТРАНЫ – 
ПРОДОЛЖЕНИЕ  ПРОЦЕССА  ЕЕ  ИНТЕГРАЦИИ  В  ЕВРОПЕЙСКИЕ  СТРУКТУРЫ.  НО  ЭТА  ИНТЕГРАЦИЯ  ДОЛЖНА 
РАССМАТРИВАТЬСЯ  НЕ  КАК  ПРОТОКОЛЬНОЕ  ДЕЙСТВИЕ  И  СОВРЕМЕННЫЙ  РИТУАЛ,  А  КАК  ПРАКТИЧЕСКАЯ 
РЕАЛИЗАЦИЯ  НАШИХ  НАЦИОНАЛЬНЫХ  ИНТЕРЕСОВ»….  С  самого  начала  своего  президентства  Воронин  знал,  что 
«коммунистическая» Молдова сделает все возможное для того, чтобы стать частью Запада. Как отметил тогда Воронин, 
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«оппозиция  нас  обвиняет  в  разнонаправленности  этих  векторов:  Восток  -  Запад.  Так  нельзя  говорить.  Мы  живем  в 
современном мире, в мире, где расстояния преодолеваются очень быстро».

Такое высказывание тогда не насторожило Россию. Спустя месяц она подписала договор о дружбе с Молдовой. 
Чем отдельный отрезок этой дружба закончился, сегодня мы уже знаем.

Проблемы  между  Москвой  и  Кишиневом  накапливались  долго.  «Спусковым  крючком»  стало  неподписание 
Меморандума  Козака.  План  Дмитрия  Козака  предполагал  особый  правовой  статус  Приднестровья,  а  также  право  на 
независимость  последнего  в  случае  утраты  Молдовой  суверенитета,  то  есть  присоединения  ее  к  Румынии. 
Предварительные договоренности должен был закрепить Президент РФ Владимир Путин, планировавший специально для 
этого приехать в Кишинев. Однако Путин вынужден был отменить встречу буквально в канун ее проведения. После звонка 
из Вашингтона Воронин заявил о том, что он «считает преждевременным подписание меморандума без согласования его 
положений с международными организациями», тогда как «принятие документа такой стратегической важности не может 
осуществляться при наличии противостояния с чьей-либо стороны».

… Но как бы то ни было, Молдова, клявшаяся на словах в дружбе «до гробовой доски», потихоньку  выпрашивая 
для себя у России экономические преференции, в то же время заигрывала с Западом, согласовывая с ЕС и США не только 
шаги, но и малейшие движения. Россия долго не могла поверить в такую двуликость, пока серьезно не обожглась. 

Визит  Воронина  в  США,  состоявшийся  17  декабря  2002  года  –  стал  едва  ли  не  основным   шагом  на  пути 
предательства России. Главной целью поездки молдавского президента в Вашингтон стала попытка убедить Джорджа Буша 
в  том,  что Приднестровье представляет  угрозу чуть  ли не всему миру.  Воронин не скрывал,  что единственный метод 
решения приднестровской проблемы - силовой. Совсем не случайно накануне этого визита, на саммите ОБСЕ в Порто, 
тогдашний  министр  иностранных  дел  РМ  Николай  Дудэу  заявил,  что  «Кишинев  видит  разрешение  приднестровского 
вопроса только на основе принудительных мер в отношении Тирасполя». 

… Понимая, что говорить об общемировой опасности Приднестровья, где проживает чуть более полумиллиона 
человек, было бы нелепо, Воронин и его окружение выбирают иную тактику, которая должна была бы заинтересовать США. 
Они говорят в Вашингтоне не столько об опасности, исходящей от самого Приднестровья, сколько об опасности российского 
военного присутствия на берегах Днестра. В результате  Буш и Воронин подписывают заявление, где говорится о полной и 
окончательной ликвидации российского присутствия в Приднестровье до конца 2003 года. Причем, в документе руководство 
Приднестровья  в  категорической  форме  предупреждается  о  недопущении  препятствования  ликвидации  российского 
присутствия в регионе. В противном случае Вашингтон «готов рассмотреть с другими заинтересованными государствами 
меры по отношению к тираспольскому режиму».

Таким образом, 17 декабря 2002 года стало переломным моментом в жизни Молдовы. Именно события 17 декабря 
легко объясняют отказ официального Кишинева подписать меморандум Козака, именно этот день стал тем рубежом, после 
которого Молдова изменила вектор всей своей внешней политики на 180 градусов. С этого момента в Молдову вереницей 
потянулись западные функционеры всех мастей, с этого момента был взят курс на европеизацию Молдовы, именно тогда 
началось широкомасштабное наступление не только на Приднестровье, но и на Россию. Страницы государственных СМИ 
Молдовы запестрели проклятиями в адрес России, русских и всего русскоязычного населения, проживающего не только в 
России или Приднестровье, но и в самой Молдове. Со всех международных трибун официальный Кишинев начал величать 
Россию  не  иначе,  как  «империя  зла»,  а  ее  миротворческий  контингент  –  «оккупационными  войсками»,  и  требовать 
безоговорочного его выдворения из Приднестровья. 

С  тех  пор  Молдова  все  больше  усиливала  давление  на  ПМР,  устраивая  провокации  в  зоне  безопасности, 
экономические, информационные и  финансовые блокады. И если бы не Россия, Приднестровью пришлось бы туго. Именно 
РФ являлась и является все эти годы гарантом мира и безопасности в регионе. 

К сожалению,  понадобилось долгих пять лет,  чтобы Москва осознала пагубность доверчивости к коммунистам 
Молдовы. В 2006 году Россия вводит жесткие санкции против Молдовы, запретив ввоз мясомолочной, плодоовощной и 
винно-коньячной продукции в страну. Экономика РМ оказывается на грани краха. В то же время Запад не спешит пускать 
молдавские товары на свой рынок. Финансовые же вливания недостаточны для того, чтобы исправить катастрофическое 
положение. 

И Воронин вновь начинает двойную игру.  Раз за разом он пытается убедить Москву в том,  что Молдова по-
прежнему видит в России своего лучшего друга. В прессе появляются материалы об извечной дружбе Молдовы и России, о 
братских народах и добрососедских отношениях. Воронин ищет встреч с Президентом Путиным. И что парадоксально, ему 
это удается. В 2007 году Россия отменяет введенные против Молдовы экономические санкции, затем из уст российских 
высокопоставленных чиновников начинают звучать заявления о разрешении молдо-приднестровского конфликта только на 
условии территориальной целостности РМ, и, наконец, Государственная Дума РФ принимает заявление,  в котором нет ни 
слова о рассмотрении вопроса о целесообразности признания независимости ПМР. Мало того, председатель комитета по 
делам  СНГ  и  связям  с  соотечественниками,  Алексей  Островский  озвучивает  официальную  позицию  России,  заявляя 
буквально следующее: «В случае с Приднестровьем мы увидели желание молдавских властей решить проблему мирным 
путем. Мы видим желание руководства, президента Молдовы путем политических переговоров решить приднестровскую 
проблему. Возможности переговорного процесса между Кишиневом и Тирасполем не исчерпаны».

В  чем же  выражено  это  желание?  В  отказе  от  вступления  в  НАТО и  участия  в  структурах  ГУАМ.  Но  какое 
отношение это имеет к молдо-приднестровской проблеме? Разве причины конфликта заключаются в этом? Разве Молдова 
отказалась считать приднестровцев людьми вне закона, разве нас перестали, с подачи все того же Воронина,  называть 
«бандитским анклавом», разве кто-то извинился перед приднестровцами за агрессию, организованную Молдовой против 
собственного  народа?  Или,  может  быть,  отменен  закон  «Об  особом  правовом  статусе  Приднестровского  региона 
Республики Молдова», где черным по белому написано, что ПМР – это не более чем молдавский уезд? Даже не автономия 
– район Молдовы. Ничего этого нет и в помине. Молдавские «волки в овечьих шкурах» лишь на вид белые и пушистые, на 
самом деле они ждут,  когда Приднестровье с помощью России (или без нее) отдадут на заклание. Потом будет поздно 
хвататься  за  голову  и  пытаться  повернуть  время  вспять.  Молдове  ничего  не  помешает  при  наведении  нового 
«конституционного»  порядка  призвать  НАТО  в  рамках  программы  «Партнерство  во  имя  мира»  с  целью  недопущения 
вмешательства России в суверенные дела другого государства.
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Кстати, обратим внимание и на тот, на первый взгляд кажущийся странным, факт спокойного отношения США и ЕС 
на потепление молдо-российских отношений. Ни одного окрика, ни одного недовольного слова не прозвучало со стороны 
Запада в адрес Кишинева. Уж не по западному ли сценарию разыгрывается сегодняшняя комедия под названием «молдо-
российское потепление отношений?» А почему - нет? Единственным реальным способом убрать из региона российские 
войска  является  разрешение  конфликта.  Если  Молдова  будет  объединена,  то  в  российском  присутствии  отпадет 
необходимость.  А  после  ухода  России  с  берегов  Днестра,  никто  уже  не  сможет  помешать  Кишиневу  низвести 
приднестровскую автономию до состояния гагаузской?  Кто помешает  «сгноить» в  тюрьмах защитников  и  политических 
деятелей ПМР?  Пример Ивана Бургуджи свеж и реален. Так что исключать вариант тщательно спланированного на Западе 
сценария бескровного выдавливания России из региона и уничтожения приднестровской государственности, - нельзя. Мы 
не раз становились свидетелями и более многоходовых сценариев отчуждения России от дружественных ей государств. 
Пример Украины весьма нагляден в этом плане.

И, тем не менее, Россия дала понять, что она в очередной раз склонна поверить в благие намерения кишиневских 
властей. Не наступить бы на те же грабли…

В Кишиневе, кстати, очень спокойно отреагировали на вышеназванное заявление Госдумы. Воронин даже отметил 
его важность и своевременность. А ведь еще недавно гораздо менее громкие заявления России, Молдова тут же объявляла 
«вмешательством во внутренние дела суверенной Молдовы». 

Мало того, Воронин уверен, что Россия не только заставит Приднестровье сесть за стол переговоров на условиях 
Кишинева,  но  и  в  ходе  переговоров  во  многом поддержит  Кишинев,  который  требует   решения  конфликта  на  основе 
унитарного построения молдавского государства. На чем основана такая уверенность, трудно сказать. Приднестровье не 
раз  заявляло  о  том,  что  ни  о  каком объединении с  Молдовой  не  может  быть  и  речи.  На  недавно  прошедшей пресс-
конференции Президент ПМР Игорь Смирнов четко и однозначно заявил: «Я уважаю мнение всех, но больше всего я 
уважаю мнение приднестровского народа,  высказанное на референдуме.  Народ четко и однозначно заявил о том,  что 
Приднестровье  будет  строить  независимое  государство.  В  этом  направлении  мы  и  будем  двигаться  вперед,  ведя 
переговоры с Молдовой только о налаживании добрососедских отношений между двумя суверенными государствами».

Эту же позицию на днях подтвердил и глава МИД ПМР Валерий Лицкай, заявив, что «у Кишинева нет ни военных, 
ни политических,  ни экономических рычагов для реализации сценария президента Владимира Воронина по вхождению 
Приднестровья в состав РМ на правах автономии. Страна, которая проиграла войну, не может ставить условия». 

Как  считает  Валерий  Лицкай,  «Молдова  и  Приднестровье  все  дальше  расходятся  в  своих  политических, 
экономических  и  культурных  ориентирах,  в  то  время  как  приднестровцы  считают  себя  частью  социокультурного 
пространства России, власти РМ взяли курс на интеграцию в западные структуры». 

Но главное, по мнению главы приднестровского внешнеполитического ведомства, состоит в том, что  «не имея 
международного признания,  ПМР, тем не менее,  развивается как  самостоятельное  государство с  сильной  экономикой. 
Сегодня жители ПМР не видят иного пути для защиты собственных прав, кроме укрепления государственной независимости 
во всех областях».

И какие  бы планы ни  строили молдавские  власти,  в  Приднестровье  считают,  что  ни  о  каком объединении с 
Молдовой речи быть не может. Что касается позиции Москвы, то она тоже определена – Россия намерена активизировать 
всестороннюю социально-экономическую и гуманитарную помощь. Мало того, она готова открыть свои представительства в 
республике, в том числе и дипломатическое, что, по сути, является признанием нашего государства де-факто. 

Думается, Россия вовсе не забыла однажды преподнесенный Молдовой урок. Просто Кишиневу сегодня дали еще 
один шанс найти взаимоприемлемое решение молдо-приднестровского конфликта. Он будет последним.

печатается с сокращениями

СНГ-2: цена отложенной независимости
17.03.2008. РИА Новости

Мария Лукьянова
Не было сомнений, что «косовский прецедент» эхом отзовётся в СНГ-2, неформальном объединении четырёх 

непризнанных республик на постсоветском пространстве – Абхазии, Нагорного Карабаха, Приднестровья и Южной Осетии. 
Объединение создано в 2001 года для оказания взаимопомощи и консультаций. 

Косово провозгласило свою независимость от Сербии 17 февраля текущего года. Спустя считанные часы  ряд 
западных  стран  уже  заявили  о  готовности  признать  новообразовавшееся  государство.  Абхазия,  Южная  Осетия  и 
Приднестровье  тут  же  обратились  к  Российской  Федерации  с  просьбой  признать  их,  в  свою  очередь,  суверенными 
государствами. 

Руководство РФ оказалось в сложном положении.
С одной стороны, Москва всячески подчеркивала: мгновенное признание государственной независимости Косово 

Соединенными  Штатами,  Францией,  Великобританией,  Германией  и  иными  странами  произошло  вопреки  позиции 
Республики Сербия и в обход решений Совета Безопасности ООН. Это противоречит основополагающим международным 
документам  –  Декларации  о  принципах  международного  права,  Заключительному  Акту  Совещания  по  безопасности  и 
сотрудничеству в Европе, Уставу ООН.

С другой стороны, абхазы, южные осетины и приднестровцы изначально были против развала Советского Союза 
(о чём и заявили на референдумах), никак не поддерживали антироссийскую политику Тбилиси и Кишинева и ещё в начале 
90-х годов заявили о намерении выйти из состава Грузии и Молдовы - соответственно. За истекшие полтора десятилетия 
они фактически создали собственные государства со своими парламентами, экономикой и вооруженными силами. Грузия и 
Молдавия,  как  известно,  неоднократно  пытались  вмешаться  в  этот  процесс  военным путём,  но  потерпели поражение. 
Россия в тех локальных конфликтах выступала в качестве посредника на переговорах, вводила миротворческие силы для 
разделения воюющих сторон.

Нужно сказать, что для России здесь наличествует  ещё и непростой фактор морального свойства: население 
Абхазии,  Южной Осетии  и  Приднестровья  в  массе  своей  настроено  в  пользу  союза  с  Россией,  многие  даже приняли 
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российской гражданство и имеют российские паспорта. Гуманно ли и разумно ли пренебречь искренним стремлением этих 
людей, оставить их без поддержки со стороны Москвы, на которую они продолжают надеяться? Сделать ли России выбор в 
пользу их интересов или строго придерживаться буквы международного права – кстати,  грубо нарушенного Западом в 
случае с Косово?

По этому поводу в российских СМИ разгорелась дискуссия, в ходе которой поднимался и такой вопрос: а что, 
собственно, выиграет и что потеряет Россия, признав сегодня государственность непризнанных республик? 

13 марта проблема рассматривалась на парламентских слушаниях в Госдуме. Депутаты в основном склонялись к 
тому, что наших искренних друзей на Кавказе и на Днестре следует поддержать в экономическом и гуманитарном плане, но 
с окончательным признанием их государственности не спешить. Алексей Островский, глава комитета Госдумы по делам 
СНГ  и  связям  с  соотечественниками,  заявил,  что  Россия  может  изменить  формат  отношений  с  членами  СНГ-2, 
переименовав их из «непризнанных» в «республики с отложенным статусом». Добиваться для них дипломатическим путём 
широкой  автономии  в  составе  Грузии  и  Молдовы.  Словом,  действовать  поэтапно,  не  подгоняя  события.  Для  начала 
учредить там постоянные российские миссии, установить для непризнанных республик режим беспошлинной торговли с 
Россией. И ни в коем случае не повторять агрессивную практику западных партнеров.

Любопытно,  что  буквально  накануне  парламентских  слушаний,  12  марта,  Джеймс  Аппастурай,  официальный 
представитель НАТО, заявил на пресс-конференции в РИА Новости: «Вопрос о независимости Косово никак не связан со 
стремлением к самоопределению других областей, это исключительный случай». Но если Косово – нечто исключительное, 
то Абхазия или Южная Осетия ещё более исключительны. 

В  Косово,  историческое  сердце  Сербии,  албанцы  пришли  относительно  недавно  и  начали  последовательно 
теснить коренное население (что, кстати, вызвало известные репрессии со стороны режима Милошевича). 

Абхазы живут на своей земле много сотен лет. В состав Российской империи Абхазия вошла 200 лет назад как 
самостоятельное государство. После революции и крушения империи она в таком же суверенном качестве присоединилась 
к  Советскому Союзу –  наряду и наравне с Грузией.  До 1931 года  оставалась  отдельной  республикой,  и  только  волей 
Сталина была оформлена как часть Грузинской ССР. Так что у абхазов есть все исторические основания претендовать на 
независимость от Грузии.

Не меньше оснований у осетин, которые и в давние времена никогда не были подданными никакого грузинского 
князя. К сожалению, в советский период их земли волей того же Сталина были поделены надвое: северная часть осталась в 
России, южная отошла Грузии. Осетины оказались разделенным народом. Не исключено, что за нынешним стремлением 
Южной Осетии к государственной независимости просматривается ещё и надежда на национальное воссоединение.

«Нахождение в одном государственном пространстве с новейшей, «демократической» Грузией обернулось для нас 
двумя чудовищными актами геноцида осетин, когда был убит каждый сотый - говорит президент Южной Осетии Эдуард 
Кокойты. И Косово для нас никакой не прецедент. О своей независимости мы  заявили ещё 17 лет назад, когда Тбилиси 
самовольно, в нарушение всяких законов заявил о выходе из Советского Союза. Южная Осетия на своем референдуме 
выступила против, за что и поплатилась».

Сходным  образом  высказывается  Сергей  Багапш,  президент  Абхазии.  «Мы  требуем  независимости,  чтобы 
сохранить  свой  народ,  свой  этнос,  -  говорит  он.  А  пребывание  в  составе  Грузии  обошлась  нам  в  две  кровавые, 
разорительные войны, отнюдь не нами развязанные. Спасибо за такую «широкую автономию», нам больше её не надо».

В последнее  время обстановка в зоне грузино-абхазского и грузино-осетинского конфликтов снова накаляется. 
Линия поведения Тбилиси непредсказуема, зачастую деструктивна. Отмечены факты нарушения действующих соглашений 
о  поддержании  мира.  Усиленно  наращиваются  наступательные  вооружения,  раздаётся  воинственная  риторика. 
Предпринимаются попытки разрушить действующие механизмы урегулирования конфликтов и скомпрометировать миссию 
российских миротворцев.  У  абхазов  и осетин есть основания полагать,  что Тбилиси  делает выбор в  пользу  силового 
сценария. С учетом военного опыта последних пятнадцати лет, вряд ли стоит ожидать, что они встретят цветами грузинские 
войска.

Заведующий отделом Кавказа Института этнологии и антропологии РАН Сергей Арутюнов заявил на днях в РИА 
Новости: чтобы России признать независимость Абхазии, ей прежде следует договориться об определенных компромиссах 
с  Грузией,  чтобы не  обострять  и дальше отношения.  В  плане  традиционной  высокой  политики  это  правильно,  только 
традиции сейчас бесцеремонно ломаются в ходе очередного передела мира. Как в Косово.

Грузия рвётся в НАТО. Уже в апреле на встрече в Бухаресте ей могут сделать первое официальное приглашение. 
Согласно положениям, принятым в альянсе, все его члены должны оказать вооруженную помощь любому своему участнику, 
если против него совершается агрессия.  Трудно ли будет бывалым демагогам доказать,  что отчаянный порыв Южной 
Осетии и Абхазии к независимости есть покушение на суверенитет Грузии? И с кем и о чём тогда будет договариваться 
Россия?

«Абхазию  не  устраивает  формулировка  «республика  с  отложенным  статусом»,  предложенная  российскими 
депутатами, - говорит Гурам Гумба, председатель комитета по внешним связям парламента Абхазии. Отложенный статус 
для  нас  –  опасная  неопределённость.  Она  не  даёт  нам  ни  возможностей  для  устойчивого  развития,  ни  гарантий 
стратегической безопасности». По мнению Гумбы, подобная неопределенность невыгодна и России: если снова полыхнёт 
за Кавказским хребтом, пожар отразится в окнах всего Северного Кавказа. 

Американцы привяжут Приднестровье к интересам США и ЕС
17.03.2008. Лента ПМР (Тирасполь)

По информации источников близких к посольству США в Молдове Госдеп этой страны довел до сотрудников 
своего подразделения по делам Европы и Азии сведения о том, что вопрос о приднестровском урегулировании не имеет 
предпосылок к быстрому разрешению. 

Это объясняется отсутствием готовности сторон вносить существенные изменения в свои позиции. В качестве 
сопутствующего  сдерживающего  фактора указывается на  снижение активности стран-посредников  России и Украины в 
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связи с наличием собственных внешних и внутренних проблем (политическая нестабильность в Украине, поствыборная 
ситуация в России).

США также не предрасположены к активизации в решении приднестровского конфликта т.к. их основные усилия 
направлены  на  содействие  прозападному  курсу  Украины  и  Туркмении  и  оказание  влияния  на  обстановку  в  Грузии  в 
выгодном Вашингтону направлении.

Оптимальным  для  США  и  их  союзников  является  ориентирование  Молдавии  на  «европеизацию»,  поскольку 
перспективы присоединения Кишинева к ЕС (через объединение с Румынией или самостоятельно) надолго закрепляют его 
в орбите Запада.

При этом Вашингтон и Брюссель, не намерены реально содействовать решению вопроса о вхождении Молдавии в 
ЕС,  ограничиваясь  лишь  высказыванием тезиса  о  продвижении в  этом направлении,  с  целью оказания  необходимого 
воздействия на руководство Молдовы.

Аналогичную тактику рекомендуется использовать и в отношении Приднестровья, воздействуя на деловые круги 
«левобережья» как наиболее «восприимчивые» к «идее присоединения». В этой связи в целях стимулирования контактов с 
Тирасполем необходимо доводить возможную перспективу, с различными оговорками, облегчения доступа приднестровских 
товаров на европейские рынки. Сотрудникам Госдепа в ходе контактов с руководством «самопровозглашенной республики» 
и  влиятельными  лицами  предписано  убеждать  их  в  том,  что  Россия  не  готова  применить  «косовский  прецедент»  в 
отношении Приднестровья.

Таким  образом,  США  намерены  ослабить  влияние  России  на  молдавском  направлении  и  привязать 
Приднестровье к экономическим интересам США и ЕС.
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ЗАКАВКАЗЬЕ
Хроника
14 марта.  Председатель парламента Грузии Нино Бурджанадзе в очередной раз призвала оппозицию прекратить 

голодовку и сесть за стол переговоров. 
14 марта.  Завершился рабочий визит премьер-министра Грузии  Владимира Гургенидзе в Азербайджан. Перед 

отлетом глава  правительства  Грузии  в  международном аэропорту  имени  Гейдара  Алиева заявил,  что  между  обеими 
странами  всегда  существовали  теплые  отношения,  подчеркнул  стратегическое  значение  азербайджано-грузинских 
отношений. 

14 марта. Состоялся учредительный съезд партии "Наша Грузия", основы которой заложил в начале января 2008 
года ныне покойный бизнесмен и оппозиционер Бадри Патаркацишвили. В ходе учредительного съезда были утверждены 
устав и программа партии. Председателем партии избран депутат парламента и бывший активист избирательного штаба 
Патаркацишвили Гоча Джоджуа. Был также утвержден политический комитет партии в составе 9 человек. Как сообщил Гоча 
Джоджуа на данный момент желание вступить в партию выразило до 4 тысяч человек. 

14  марта.  Объединенная  оппозиция  поддерживает  требование  "Правой  оппозиции"  о  немедленной  отставке 
председателя  парламента  Нино  Бурджанадзе.  Об  этом  заявил  один  из  лидеров  Объединенной  оппозиции  Гиорги 
Хаиндрава на  брифинге  перед  зданием  парламента,  где  с  9  марта  проходит  голодовка  активистов  Объединенной 
оппозиции и их сторонников. 

14 марта.  Парламент Грузии вечером 14 марта единогласно - 120 голосами принял заявление в ответ на решение 
России о выходе из режима ограничений в отношении Абхазии. В заявлении подчеркивается, что рассмотрение в Госдуме 
РФ  связанного  с  Абхазией  и  Цхинвальским  регионом  вопроса  без  согласования  с  Грузией  является  "полным 
игнорированием суверенных прав Грузии".

14  марта. Делегаты  62-й  сессии  Генеральной  Ассамблеи   ООН 39  голосами  "за",  при  семи  "против"  и  100 
воздержавшихся  по  инициативе  делегации  Азербайджана  одобрили  резолюцию  "Положение  на  оккупированных 
территориях  Азербайджана",  передает  Центр  новостей  ООН.  Генеральная  Ассамблея  призывает  государства-члены 
уважать  и  поддерживать  суверенитет  и  территориальную  целостность  Азербайджана  в  пределах  его  международно-
признанных границ. 

14 марта.  На пленарном заседании Европарламент 60 голосами "за"  1  "против"  2  "воздержавшимися" принял 
резолюцию, в которой призывает власти Армении отменить чрезвычайное положение в стране. 

14  марта.   Обеспокоенность  армянской  стороны  в  связи  с  напряженностью  на  линии  соприкосновения  ВС 
Азербайджана  и  Нагорного  Карабаха  выразил  глава  МИД  Армении  Вардан  Осканян в  ходе  встречи  в  Вене  с 
сопредседателями  Минской  группы  ОБСЕ -  Юрием  Мерзляковым (Россия),  Бернаром  Фасье (Франция)  и  Мэтью 
Брайзой (США).  Стороны  обсудили  попытки  Азербайджана  перенести  обсуждение  нагорно-карабахского  конфликта  в 
другие  инстанции,  в  частности,  его  усилия  по  принятию  резолюции  по  Нагорному  Карабаху  Генассамблеей  ООН. 
Собеседники  обсудили  возможность  возобновления  переговоров,  а  также  вопросы,  касающиеся  возможной  встречи 
новоизбранного  президента  Армении,  действующего  премьер-министра  Сержа Саркисяна и  президента  Азербайджана 
Ильхама Алиева.

14 марта.  Спикер парламента Армении  Тигран Торосян встретился с комиссаром по правам человека Совета 
Европы Томасом Хаммарбергом. В ходе встречи Торосян отметил важность того факта, что Хаммарберг лично посетил 
Армению,  чтобы  на  месте  ознакомиться  с  ситуацией  в  стране,  поскольку  различные  агентства  абсолютно  по  иному 
передают информацию. 

14  марта.  Вступил в  силу  указ  президента  Армении  Роберт Кочаряна о  смягчении работы СМИ в условиях 
чрезвычайного положения, объявленного 1 марта в связи со сложной внутриполитической ситуацией в стране.

15 марта. Грузия надеется на соответствующую оценку НАТО относительно успехов страны в деле построения 
оборонной системы. Об этом заявил президент Грузии Михаил Саакашвили в Гори на праздновании Дня артиллериста. 

15 марта. Сопредседатели Минской группы ОБСЕ считают, что предложенная Азербайджаном в ООН резолюция 
по Нагорному Карабаху не отражает всех подходов к урегулированию карабахского конфликта, предложенных группой в 
виде "сбалансированного пакета" в 2007 году. Выступая накануне на заседании Генеральной Ассамблеи ООН от имени 
сопредседателей Минской  группы -  США,  Франции и  России -  представитель Соединенных Штатов Алехандро  Вулфф 
заявил, что сопредседатели не поддерживают резолюцию Азербайджана по Нагорному Карабаху. 

15  марта. "Комплекс  принципиальных  предложений  Минской  группы  ОБСЕ  должен  привести  к  возврату 
территорий  Азербайджану,  возвращению  беженцев,  это  включает  и  коридор,  соединяющий  Карабах  и  Армению,  и 
присутствие международных миротворцев". Об этом заявил заместитель помощника госсекретаря США, сопредседатель 
Минской группы ОБСЕ по урегулированию нагорно-карабахского конфликта Мэтью Брайза. 

15  марта.   Баку  пересмотрит  свои  отношения  со  странами-сопредседателями  Минской  группы  ОБСЕ  по 
карабахскому  урегулированию.  Об  этом  заявил  заместитель  министра  иностранных  дел  Азербайджана  Араз  Азимов, 
комментируя итоги голосования в ООН резолюции по Нагорному Карабаху. 

15  марта. Итоги  голосования  в  ООН по  проекту  резолюции  по  Нагорному  Карабаху  "стали  своеобразным 
барометром настроений международного сообщества", - говорится в комментарии МИД Армении относительно обсуждений 
документа, представленного азербайджанской стороной. В итоге "за представленную резолюцию проголосовали лишь 39 
государств,  представляющих  страны  ГУАМ и  Организацию  Исламской  конференции.  Сопредседатели  Минской  группы 
ОБСЕ в лице США, Франции и России, а также Армения и ряд других стран проголосовали против резолюции, более 150 
стран воздержались от голосования или вообще в нем не участвовали", - отмечается в сообщении.

15 марта. Сопредседатели Минской группы ОБСЕ считают, что предложенная Азербайджаном в ООН резолюция 
по Нагорному Карабаху не отражает всех подходов к урегулированию карабахского конфликта, предложенных группой в 
виде "сбалансированного пакета" в 2007 году. Выступая накануне на заседании Генеральной Ассамблеи ООН от имени 
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сопредседателей  Минской группы -  США,  Франции и России  -  представитель  Соединенных Штатов  Алехандро Вулфф 
заявил, что сопредседатели не поддерживают резолюцию Азербайджана по Нагорному Карабаху. 

17 марта.  Председатель парламента Грузии  Нино Бурджанадзе заявила, что требование ряда оппозиционных 
сил относительно  ее незамедлительной отставки  -  несерьезно и выдвинуто с  целью ввести в  заблуждение  население 
страны.   Между  тем,  объединенная  оппозиция  и  партия  "Новые  правые"  начали  сбор  подписей  среди  населения  с 
требованием отставки Нино Бурджанадзе. 

17 марта.  Глава МИД Азербайджана  Эльмар Мамедьяров 16 марта в Париже встретился с сопредседателями 
Минской группы ОБСЕ, передает АПА. Подробности встречи не сообщаются.

17  марта. Парламент  Армении  в  ходе  внеочередного  заседания  принял  во  втором  чтении  проект  закона  о 
внесении  изменений  и  дополнений  в  закон  "О  проведении  собраний,  митингов,  шествий  и  демонстраций".  Голоса 
распределились следующим образом: 90 - "за", 6 - "против", пять из которых депутаты от оппозиционного "Наследия", один - 
независимый депутат Виктор Даллакян.

18 марта. "Абхазские ВВС сбили беспилотный самолет-разведчик,  залетевший с территории Грузии".  Об этом 
сообщил секретарь Совета безопасности Абхазии Станислав Лакоба. По его словам, "летательный объект был замечен в 
полдень над Абхазией".  Самолет -  разведчик сбит истребителем ВВС Абхазии в районе села Приморское,  на границе 
Очамчирского и Гальского районов. Самолет упал в море, ведется поиск обломков, уточнил Лакоба.

18 марта. Вопросы участия российских миротворцев в Абхазии и Южной Осетии рассматриваются в рамках СНГ, 
Россия предоставляет в  этих  зонах  свой контингент  миротворцев,  других желающих  до настоящего  времени не было, 
заявил замминистра иностранных дел РФ Александр Яковенко на заседании комитета Совета Федерации по обороне и 
безопасности по вопросу "О состоянии и проблемах нормативно-правового регулирования миротворческой деятельности 
РФ". Яковенко подчеркнул: "В данном случае речь идет о выполнении тех решений, которые уже приняты. Ранее никто из 
других  стран  не  предоставлял  свой  контингент,  поэтому  в  данном  случае  именно  Россия  несет  основное  бремя 
ответственности в этом миротворчестве".

18 марта. Сотрудники Минобороны Абхазии продемонстрировали обломки найденного в Черном море самолета 
(крыло самолёта  и  фрагменты фюзеляжа).  После  проведенной  идентификации установлено,  что  летательный аппарат 
израильского производства принадлежит ВВС Грузии, сообщил статс-секретарь, заместитель министра обороны Абхазии 
Гарри Купалба.  По его словам, беспилотные разведывательные аппараты ВВС Грузии над территорией Абхазии стали 
летать  с  лета  прошлого  года.  "Мы неоднократно  предупреждали о  полётах  КСПМ и  МООНГ",  -  сказал  представитель 
Минобороны. Он напомнил, что в августе 2007 года на полигоне Нагвалоу летательный аппарат снова был обнаружен в 
воздушном пространстве республики, который был сбит.

18 марта.  Президент  Абхазии  Сергей Багапш провел внеочередное  совещание  членов  Совета  безопасности 
Абхазии  с  участием  вице-президента  Рауля  Хаджимба,  премьер-министра  Александра  Анкваб,  Секретаря  Совета 
безопасности  Станислава  Лакоба,  председателя  Службы  госбезопасности  Юрия  Ашуба,  министра  обороны  Мераба 
Кишмария,  начальника  Генерального  штаба  Вооруженных  сил  Анатолия  Зайцева.  Члены  Совбеза  обсудили  ряд 
дополнительных  мероприятий  по  обеспечению  защиты  воздушного  пространства  республики  Абхазия.  Об  инциденте 
уведомлены командование Коллективными силами СНГ по подержанию мира в зоне грузино-абхазского конфликта и миссия 
ООН.

18 марта. Южная Осетия расценивает отказ президента Грузии от подписания документа о неприменении силы в 
урегулировании грузино-осетинского конфликта как свидетельство того,  что силовой вариант разрешения конфликта по-
прежнему остается в Грузии на повестке дня. Об этом говорится в заявлении МИД Южной Осетии. 

18 марта. Парламентские выборы в Грузии предположительно пройдут 21 мая.  Об этом в Нью-Йорке заявил 
президент Грузии Михаил Саакашвили. "Мы обсуждали этот вопрос с оппозицией, которая желает, чтобы выборы прошли 
до 24 мая, так как они бояться, что военный парад в день независимости 26 мая расположит население в пользу власти, ну 
что ж, мы на это пойдем", - отметил он.

18  марта.  Министерство  обороны Грузии  категорически  опровергло  распространенную  властями  Абхазии 
информацию  о  том,  что  на  территории  Абхазии  был  сбит  грузинский  летательный  аппарат.  "Никакого  грузинского 
летательного аппарата нигде сбито не было - ни на территории Грузии, ни за ее пределами", - заявили в министерстве 
обороны Грузии.

18  марта. Сопредседатели  Минской  группы  ОБСЕ (Россия,  Франция,  США)  по  урегулированию  нагорно-
карабахского  конфликта  выступили  с  заявлением  в  связи  с  предложенной  Азербайджаном резолюцией  по  Нагорному 
Карабаху,  принятой  на  Генассамблее  ООН.  В  заявлении,  в  частности,  отмечается,  что  сопредседатели  МГ  ОБСЕ, 
представители Франции, США и России, в ноябре 2007 года в Мадриде подготовили базовые принципы урегулирования 
нагорно-карабахского  конфликта.  Посредники  по  урегулированию  нагорно-карабахского  конфликта  подчеркивают,  что, 
выступив  против  резолюции,  наносящей  ущерб  мирному  процессу  решения  вопроса,  они  признают  территориальную 
целостность Азербайджана и не признают независимость Нагорного Карабаха. 

18 марта.  Президент Азербайджана  Ильхам Алиев принял делегацию во главе с принцем Саудовской Аравии 
аль-Валидом ибн Талало ибн Абделе Азизо аль Саудом. В ходе беседы принц отметил, что происходящее в последние 
годы  экономическое  развитие  Азербайджана  оставляет  у  жителей  Саудовской  Аравии  глубокое  впечатление.  По  его 
словам,  в  его  стране  были  бы  рады  поближе  познакомиться  с  достижениями  дружественного  Азербайджана.  Алиев 
согласился с мнением гостя, отметив, что высокие достижения Азербайджана базируются не только на нефти, но и многих 
других  составляющих.  Президент  заявил,  что  отношения  между  Азербайджаном  и  Саудовской  Аравией  динамично 
развиваются, и особенно важное место в них занимает сфера экономики.

18  марта.  Резолюция  Генассамблеи  ООН по  Нагорному  Карабаху  носит  исключительно  рекомендательный 
характер. Об этом заявил министр иностранных дел Армении Вардан Осканян. В то же время он заметил, что было бы 
лучше,  если  бы  резолюция  была  отклонена,  хотя  подчеркнул,  что  удовлетворен  позицией  стран.  Армянский  министр 
порекомендовал не обращать внимания на все, что говорит Азербайджан. 
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18 марта. Президент Армении  Роберт Кочарян подписал принятый 17 марта парламентом закон о  внесении 
изменений и дополнений в Закон "О проведении митингов, собраний шествий и демонстраций". Об этом сообщили в пресс-
службе главы армянского государства.

18 марта. Комиссар СЕ по правам человека Томас Хаммарберг призвал власти Армении отменить введенное 1 
марта чрезвычайное положение, гарантировать свободу СМИ и инициировать независимое расследование фактов насилия, 
имевших место в ходе беспорядков в Ереване после президентских выборов, состоявшихся 19 февраля. 

18 марта.  Глава МИД Армении  Вардан Осканян принял прибывшего в Ереван с двухдневным визитом статс-
секретаря, заместителя министра иностранных дел России Григория Карасина. Осканян поблагодарил российского гостя 
за  поддержку  со  стороны  России  в  этот  ответственный  для  армянского  народа  период.  Говоря  о  двустороннем 
сотрудничестве в разных сферах, стороны выразили удовлетворение высоким уровнем связей между Арменией и Россией. 
Собеседники коснулись также поствыборных процессов в Армении, отметив необходимость предпринятия всех шагов для 
скорейшего урегулирования ситуации. Стороны также обсудили процесс урегулирования нагорно-карабахского конфликта, 
произошедшее в начале марта нарушение азербайджанской стороной режима перемирия в зоне конфликта и результаты 
голосования в ГА ООН по резолюции о Нагорном Карабахе. Были также обсуждены проблемы региональной и глобальной 
безопасности,  ситуация,  создавшаяся после провозглашения независимости Косово,  позиции Армении и России в  этой 
связи, а также вопросы относительного предстоящего в Бухаресте саммита НАТО.

19  марта. Объединенная  оппозиция  требует  от  властей  Грузии  прекратить  политическое  преследование  экс-
министра  обороны страны  Ираклия  Окруашвили.  "Суд  над  Окруашвили  -  это  проявление  давления  и  беззакония  со 
стороны властей", - заявил на брифинге один из лидеров Объединенной оппозиции  Гиорги Хаиндрава, подчеркнув, что 
власти,  стараясь  не  допустить  участия  Окруашвили  в  парламентских  выборах,  пытаются  обеспечить  вынесение  ему 
приговора "в ускоренном порядке".

19 марта.  Президент США  Джордж Буш на брифинге по окончании встречи с президентом Грузии  Михаилом 
Саакашвили заявил, что вступление Грузии в  НАТО значимо как для Грузии, так и для самого альянса. "Мы обсудили с 
президентом  Грузии  приближающийся  саммит  НАТО  в  Бухаресте,  там  и  будет  решаться,  получит  ли  Грузия  MAP. 
Естественно, это не членство в альянсе, но это план кандидата, который дает стране возможность затем стать членом 
НАТО. Я верю, что членство Грузии в НАТО будет полезным для альянса, и что Грузия также получит серьезную пользу и 
поддержку от членства в НАТО", - заявил Джордж Буш.

19 марта.  Все партии, представленные в парламенте Азербайджана, приняли заявление по поводу позиции стран 
МГ  ОБСЕ,  проголосовавших против  резолюции  ООН по  Нагорному Карабаху.  Партии  призвали Минскую группу  ОБСЕ 
отказаться от двойных стандартов и служить мирному урегулированию конфликта. В документе однозначно и решительно 
осуждена  позиция  стран  -  сопредседателей  США,  России  и  Франции.  Исполнительный  секретарь  ПЕА  Али  Ахмедов 
сообщил, что за 16 лет переговоров по урегулированию карабахского конфликта особых продвижений в этом вопросе не 
наблюдается.

19  марта.  "В  результате  обсуждений  в  ООН Азербайджан  фактически  потерпел  очередное  поражение,  хотя 
пытается представить это собственному народу как моральную победу. Считаю, что имело место чрезвычайное событие - 
несмотря на то, что Минская группа ОБСЕ предупреждала о том, что нельзя представлять в ООН односторонний документ, 
Азербайджан  сделал  это.  За  проект  проголосовали  39  стран,  а  около  150  стран  (среди  которых  основные  страны 
Евросоюза) либо были против, либо воздержались от голосования. Страны-сопредседатели Минской группы ОБСЕ также 
проголосовали  против.  Думаю,  Азербайджан  получил  четкий  сигнал  о  том,  что  методы  одностороннего  давления  не 
проходят". Об этом заявил министр иностранных дел Нагорно-Карабахской Республики  Георгий Петросян, комментируя 
принятие Генеральной Ассамблеей ООН резолюции по Нагорному Карабаху.

19 марта. Армяно-российские двусторонние отношения обсудили в Ереване президент Армении Роберт Кочарян 
и заместитель министра иностранных дел России, статс-секретарь Григорий Карасин. Об этом сообщили в пресс-службе 
президента Армении. В ходе встречи стороны высоко оценили развивающееся взаимное партнерство в различных сферах. 
Собеседники также затронули тему поствыборных процессов в Армении и обсудили нынешнюю ситуацию в стране.

19  марта.  Азербайджан  обратился  в  секретариат  ОБСЕ с  инициативой  о  роспуске  Минской  группы  по 
урегулированию  нагорно-карабахского  конфликта.  Об  этом  выступая  в  парламенте,  заявил  министр  иностранных  дел 
Армении Вардан Осканян. По его словам, эта информация пока не афишировалась, однако Армения в курсе намерений 
Азербайджана. Кроме того, как заявил министр, резолюция, которую недавно приняли на сессии Генассамблеи ООН уже 
два  года,  как  была  в  этой  структуре,  и  каждый раз  Азербайджан  отказывался  от  вынесения  проекта  на  голосование, 
поскольку их не устраивала расклад 30 "за" и более сотни воздержавшихся. По мнению министра, причиной тому, что 
Азербайджан  на  сей  раз  решился  внести  на  голосование  проект  резолюции  заключается  в  боязни,  что  Косово  могут 
рассматривать  как  прецедент,  и  поэтому  лишь  согласился  на  столь  пораженческий  расклад  39  "за",  7  "против"  и  150 
"воздержавшихся". 

20 марта.  Президент Грузии  Михаил Саакашвили в ходе выступления на заседании Атлантического совета в 
Вашингтоне заявил, что Грузия готова урегулировать конфликты демократическим путем. "В 1992 -1993 годах во время 
военной операции из Абхазии выгнали 500 тысяч грузин. Это произошло при поддержке российских военных. В 1992 году 
россияне бомбили Сухуми и другие города Абхазии, а министр обороны того времени обвинил в провокации грузин. Сейчас 
мы предлагаем России забыть прошлое. Но проблема в том, что в Москве часть высокопоставленных чиновников желает 
признания  независимости  Абхазии  и  Южной  Осетии.  Мы готовы  к  урегулированию  этих  конфликтов  демократическим 
путем", - заявил Михаил Саакашвили. Вопрос урегулирования конфликтов на территории Грузии был одной из главных тем 
выступления  Михаила  Саакашвили  на  Атлантическом  совете.  Большое  внимание  им  было  также  уделено  вопросу 
интеграции  Грузии  в  НАТО.  Комментируя  выступления  грузинской  оппозиции,  президент  отметил,  что  "в  Грузии  - 
демократия, и любой человек может выразить свое мнение". "У нас нормальные процессы. Перед парламентом собираются 
люди, иногда их 20, иногда - 200, иногда - 20 тысяч, но все это - нормальный демократический процесс", - заявил Михаил 
Саакашвили.

20  марта.  Председатель  парламента  Грузии  Нино  Бурджанадзе на  заседании  бюро  парламента  выразила 
надежду на то, что в ходе запланированного в Госдуме РФ рассмотрения вопроса Абхазии и Южной Осетии российские 
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депутаты проявят благоразумие. "Я все же хочу надеяться, что в Госдуме РФ разумно подойдут к рассмотрению этого - 
очень важного вопроса. Хотя в самом проекте, естественно, для нас абсолютно неприемлемы формулировки, в которых 
говорится, что Россия должна рассмотреть возможность суверенизации наших автономных республик - Абхазии и Южной 
Осетии - в случае, если Грузия еще более сблизится с  НАТО, либо будет предпринимать агрессивные шаги", - заявила 
Нино Бурджанадзе.

20  марта. Грузинская  сторона  выразила  удовлетворение  итогами  встречи  20  марта  Госсекретаря  США 
Кондолизы Райс и президента Грузии Михаила Саакашвили. Как заявил по окончании встречи сопровождающий Михаила 
Саакашвили в ходе его нынешнего визита в США министр иностранных дел Грузии Давид Бакрадзе, практически по всем 
обсужденным сторонами вопросам наблюдалось полное единодушие. "Основными темами встречи были урегулирование 
конфликтов, те процессы, которые происходят, особенно в последние дни, в Абхазии, подготовка Грузии к Бухарестскому 
саммиту НАТО. И по всем этим вопросам было полное единодушие в позициях. 

20  марта. Россия  выступает  за  сохранение  формата  Минской  группы  ОБСЕ по  урегулированию  нагорно-
карабахского  конфликта,  что  соответствует  интересам  как  Армении  и  Азербайджана,  так  и  всего  международного 
сообщества. Об этом, комментируя заявление главы МИД Армении о том, что Баку инициировал расформирование МГ 
ОБСЕ, заявил 20 марта в Ереване заместитель министра иностранных дел России, статс-секретарь Григорий Карасин. По 
его словам, Минская группа доказала свою эффективность и нет никаких серьезных поводов думать о том, что ее надо как-
то переформатировать или изменять. 

20 марта. Представленная Азербайджаном в Генассамблее ООН односторонняя и несогласованная резолюция по 
Карабаху  является  ни  чем  иным  как  добрым  пожеланием  Баку,  которое  не  имеет  никакой  связи  с  находящимся  на 
переговорном столе документом по карабахскому урегулированию.  Об этом заявил и.о.  пресс-секретаря МИД Армении 
Тигран Балаян, комментируя заявление пресс-секретаря министерства иностранных дел Азербайджана Хазара Ибрагима, 
о переговорном процессе в рамках МГ ОБСЕ по урегулированию нагорно-карабахского конфликта. 

20  марта.  Представители  таможенных  органов  Армении  и  России  в  Ереване  подписали  протокол, 
предусматривающий  упрощенную  систему  таможенного  контроля.  Документ  подписали  заместитель  председателя 
Государственного таможенного комитета Армении Гагик Хачатрян и заместитель Федеральной таможенной службы России 
Леонид Шорников.

20 марта. Если Баку продолжит осуществлять нынешнюю политику, то ответным шагом Еревана станет признание 
Нагорно-Карабахской Республики и заключение с этой республикой договоров,  в частности, в военной сфере.  Об этом 
заявил действующий президент Армении Роберт Кочарян.

20 марта.  Предложение о проведение внеочередных парламентских выборов нелогично и необоснованно.  Об 
этом на  пресс-конференции заявил действующий  президент  Армении  Роберт Кочарян.  По  его  словам,  внеочередные 
парламентские выборы назначаются лишь в том случае, когда парламент не в состоянии сформировать правительство. 
Кочарян  заявил,  что  возможность  подобным  способом  снизить  напряжение  в  обществе  исключена.  Опыт  показывает, 
заметил глава государства, что в нашей стране выборы способствуют накалу страстей, а не наоборот. По оценкам главы 
государства в данном случае вопрос не в выборах и не в законодательстве, в которое предлагается внести изменения 
после каждых выборов, а вопрос в отсутствии политической культуры и неумении проигрывать.

21  марта. Президент  Абхазии  Сергей  Багапш провел  совещание  с  руководителями  силовых  структур, 
Генеральной  прокуратуры  и  министерства  юстиции.  В  ходе  совещания,  в  котором  также  принимали  участие  глава 
администрации президента Валерий Аршба и вице-премьер, министр финансов Беслан Кубрава, был обсужден широкий 
спектр  вопросов  безопасности,  правопорядка,  а  также  ситуация  в  пенитенциарной  системе.  Участники  совещания 
рассмотрели  вопросы,  связанные  с  улучшением  материального  обеспечения  военнослужащих  и  сотрудников 
правоохранительных органов,  а также с проведением в этом году ремонтно-восстановительных работ в ряде объектов 
оборонной сферы и министерства юстиции.

21 марта.  Найдены правое крыло, хвостовая часть и другие фрагменты фюзеляжа сбитого 18 марта самолета-
разведчика. Об этом на брифинге сообщил замминистра обороны Абхазии Гарри Купалба. По его словам, у Минобороны 
Абхазии  достаточно  доказательств  того,  что  самолет  принадлежит  Вооруженным  силам  Грузии,  несмотря  на  то,  что 
грузинские власти утверждают, что у них потерь нет. Он также заявил, что министерство обороны Абхазии и впредь будет 
принимать меры по недопущению нарушения воздушного пространства республики. "Министерство обороны Республики 
Абхазия еще раз предупреждает, что и впредь будет использовать необходимые средства по недопущению нарушений 
воздушного  пространства  Абхазии",  -  заявил  Гарри  Купалба.  "Нами  разработаны  дополнительные  мероприятия  по 
обеспечению защиты нашего воздушного пространства", - отметил он.

21  марта.  Государственная  дума  РФ приняла  заявление  "О  политике  Российской  Федерации  в  отношении 
Абхазии, Южной Осетии и Приднестровья" в ходе пленарного заседания. В тексте сказано: "Депутаты  Государственной 
думы, изучив обращения Абхазии и Южной Осетии, обращаются к президенту РФ и правительству РФ с предложением 
рассмотреть вопрос о целесообразности признания независимости Абхазии и Южной Осетии". Как отметил председатель 
комитета Госдумы по делам СНГ и связям с соотечественниками  Алексей Островский (ЛДПР),  после одностороннего 
провозглашения независимости Косово для России возникла необходимость скорректировать свою политику в отношении 
Абхазии, Южной Осетии и Приднестровья исходя из волеизъявления проживающего там населения. Он подчеркнул, что 
стремление Грузии вступить в НАТО является ее суверенным правом, но Россия также обладает правом на уважение воли 
и защиту своих граждан,  преимущественно населяющих Абхазию и Южную Осетию и выступающих против вступления 
Грузии в Североатлантический альянс.

21  марта.  Государственная  дума  РФ не  поддержала  инициативу  депутата  Сергея  Решульского  (КПРФ) 
обратиться  к  президенту  РФ  Владимиру  Путину и  правительству  РФ с  предложением "безотлагательно  рассмотреть 
вопрос  о  признании  независимости  Абхазии  и  Южной  Осетии".  В  ходе  пленарного  заседания  Госдумы  на  котором 
обсуждалось  заявление  нижней  палаты  парламента  "О  политике  РФ  в  отношении  Абхазии,  Южной  Осетии  и 
Приднестровья" Решульский выступил с рядом поправок к тексту. В частности, он предложил в последний абзац заявления 
изложить  в  следующей  редакции  "Депутаты  Государственной  думы,  изучив  обращения  Абхазии  и  Южной  Осетии, 
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высказываются  за  признание  независимости  Абхазии  и  Южной Осетии  и  обращаются  к  президенту  РФ В.В.  Путину  и 
правительству РФ с предложением безотлагательно рассмотреть этот вопрос".

21 марта.  Президент Абхазии Сергей Багапш провел очередное заседание Совета безопасности, которое было 
посвящено обсуждению актуальных вопросов экологической безопасности и охраны окружающей среды. В ходе заседания 
Сергей Багапш указал на необходимость уделять повышенное внимание вопросам экологии. "Наше стремление развивать 
промышленное  производство  не  должно  пагубно  влиять  на  экологическую  безопасность  страны",-  подчеркнул  Сергей 
Багапш Начальник  государственной  экологической  службы Абхазии  Роман Дбар выступил на  заседании с  подробным 
докладом  о  состоянии  экологии  в  Абхазии  и  предложил  на  рассмотрение  членам  Совбеза  научно  обоснованные 
предложения по защите окружающей среды.

21  марта.  Экс-министр  обороны Грузии  Ираклий  Окруашвили в  прямом включении из  Парижа  в  программе 
"Прайм-тайм", выходящей в эфире телекомпании "Рустави-2", заявил, что на территории Абхазии на днях действительно 
был сбит грузинский беспилотный самолет стоимостью около $12 млн. "Абхазы сбили беспилотный самолет стоимостью 
примерно $12 млн. Как затравленная мышь бегал Саакашвили в своей гостинице в Нью-Йорке, не зная, что делать. И все 
набрали в рот воды - мол, якобы ничего не произошло", - заявил Ираклий Окруашвили. "В это же время у Саакашвили - рука 
на сердце: мы, мол, вернем эти территории. И как он собирается их возвращать?!", - добавил экс-министр.

21  марта.  Председатель  парламента  Грузии  Нино  Бурджанадзе не  стала  подписывать  подготовленный 
объединенной  оппозицией  и  партией  "Новые  правые"  проект  соглашения,  по  оформлении  которого  они  были  готовы 
прекратить  проводимые  ими  акции  голодовки.  Проект  соглашения  был  составлен  вечером  20  марта  после  встречи  в 
Патриархии представителей оппозиции с Католикосом-Патриархом всея Грузии  Илией II,  призвавшим сегодня власти и 
оппозицию  возобновить  диалог.  Нино  Бурджанадзе  заявила,  что  считает  "категорически  неприемлемым  выдвижение 
политических  требований  взамен  прекращения  голодовки",  тем  более,  когда  это  происходит  вопреки  благословению 
Католикоса-Патриарха.

21 марта.  В ходе встречи с президентом Грузии  Михаилом Саакашвили министр обороны США  Роберт Гейтс 
попросил  президента  Грузии  о  продлении  на  несколько  месяцев  пребывания  в  Ираке  грузинского  миротворческого 
контингента, -  сообщил Секретарь Совета национальной безопасности Грузии  Александр Ломаиа.  Встреча президента 
Грузии с министром обороны США была одной из последних встреч Михаила Саакашвили, запланированных в рамках 
визита грузинской делегации в США, завершающегося 21 марта. Подводя итоги этого визита на встрече с проживающей в 
Америке грузинской диаспорой, Михаил Саакашвили назвал его "самым успешным визитом в США".

21 марта.  НАТО не может принять в Альянс Грузию. Об этом в ходе обсуждения проекта заявления "О политике 
Российской Федерации в отношении Абхазии, Южной Осетии и Приднестровья" на пленарном заседании Государственной 
думы РФ заявил глава комитета по делам СНГ и связям с соотечественниками Алексей Островский (ЛДПР). Он отметил, 
что  пока  Грузия  не  решит  территориальные  споры,  НАТО  не  может  принять  ее  в  свой  состав  согласно  уставу  этой 
организации.

21 марта. Председатель парламента Грузии  Нино Бурджанадзе совершила поездку в Марнеули (регион Квемо 
Картли), где лично поздравила местное азербайджанское население с праздником Навруз Байрам.

21 марта.  Президент Грузии  Михаил Саакашвили назначил дату проведения выборов в парламент -  21 мая, 
говорится в распространенном сообщении администрации президента Грузии.

21  марта.  "Меня  глубоко  волнует  ухудшение  ситуации  в  сфере  свободы  слова  в  Азербайджане.  В  течение 
последних месяцев осуждены на различные сроки лишения свободы ряд журналистов, известных своими критическими 
взглядами.  Это недопустимо".  Об этом заявил генеральный секретарь Совета  Европы  Терри Дэвис.  Он отметил,  что 
Азербайджан при вступлением в Совет Европы взял на себя обязательство уважать и защищать права человека. Терри 
Дэвис выразил надежду, что Азербайджан воздержится от действий, не соответствующих его обязательствам перед СЕ

21  марта.  В  Баку  из  здания  издательства  "Азербайджан"  выселены  редакции  около  60  непериодически 
издаваемых, низкотиражных газет. Об этом сообщил журналистам директор издательства "Азербайджан" Агабек Аскеров. 
"Эти издания, выселенные из издательства, нельзя назвать газетами. Мы намерены и далее вести борьбу с такого рода 
газетенками", - отметил Аскеров.

21 марта.  Республиканская партия Армении, партия "Оринац Еркир", партия "Процветающая Армения" и 
армянская революционная федерация "Дашнакцутюн" подписали соглашение о политической коалиции.  Как заявил 
премьер-министр  Армении,  избранный  президент  Серж  Саркисян,  "это  беспрецедентное  событие,  поскольку,  если  в 
прошлом речь шла лишь о создании коалиционного правительства, ныне можно говорить о полноценной политической 
коалиции".  Саркисян  пообещал  осуществление  крупных  реформ  в  общественной  и  политической  жизни  страны, 
предупредив, что для многих они станут болезненными.

21  марта.  Внутриполитическую  ситуацию  в  Армении,  создавшуюся  после  президентских  выборов,  обсудили 
министр иностранных дел Армении Вардан Осканян и находившийся в Ереване спецпредставитель ЕС на Южном Кавказе 
Питер Семнеби. Как сообщили в пресс-службе внешнеполитического ведомства Армении, собеседники обсудили вопрос 
возможных шагов для восстановления солидарности общества. Стороны коснулись темы голосования в Генассамблее ООН 
резолюции по Нагорному Карабаху. Осканян и Семнеби подчеркнули, что обеспечение стабильности в Армении является 
гарантией развития страны и продолжения региональных программ. Собеседники обсудили также региональные вопросы, в 
том числе армяно-турецкие отношения и их перспективы.

21 марта.  "Армению ожидают  серьезные изменения",  -  заявил после  подписания соглашения  о политической 
коалиции лидер Республиканской партии Армении, премьер-министр Серж Саркисян. По его словам, для осуществления 
задуманного  необходима  поддержка  широких  слоев  населения,  и  партии,  подписавшие  соглашение,  объединили  свои 
усилия во исполнение принципов, заложенных в документе. В соглашении отмечается, что политическая коалиция будет 
руководствоваться принципами взаимного уважения, толерантности, солидарности, а разногласия будут решаться путем 
переговоров. Стороны, подписавшиеся под соглашением, обязуются следовать букве документа и в соответствии с его 
духом осуществлять общую политику совместно с президентом Армении. Согласно документу, партии - члены коалиции 
обязуются  приложить  все  усилия  для  реализации  программы  правительства.  Коалиция  вступает  в  силу  с  момента 
подписания  соглашения  и  действует  в  период  полномочий  парламента  4  созыва.  Соглашение  может  быть  досрочно 
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прекращено в случае наличия непреодолимых принципиальных разногласий, с согласия одной стороны или согласия со 
всеми сторонами.

21 марта. В Ереване прошла акция протеста после снятия режима ЧП. В акции приняли участие порядка тысячи 
человек. "Вооружившись" черными лентами, свечами, цветами и портретами арестованных представителей протестных сил 
собралась  у  площади Свободы.  Собравшиеся хотели почтить  память погибших в  результате  массовых беспорядков 1 
марта. Представители правопорядка не разрешили им зажечь свечи по периметру площади Свободы, оттесняя их щитами 
без применения силы. 

22  марта.  Администрация  президента  США  Джорджа  Буша вновь  заявила  о  поддержке  территориальной 
целостности  Грузии.  Эта  реакция  последовала  после  принятия  Госдумой  России  заявления  о  политике  в  отношении 
Абхазии и Южной Осетии. Позицию Белого дома выразил глава пресс-службы Госдепартамента США Шон Маккормак.

22 марта. Исполняющий обязанности заместителя госсекретаря Дэниел Фрид заявил, что если Москва признает 
Абхазию и Южную Осетию, это станет большой ошибкой Кремля и создаст большие проблемы, в первую очередь, для 
самой России.

22 марта. Югоосетинские правоохранительные органы обнаружили тайник с оружием, предназначавшимся для 
диверсионной деятельности на территории Южной Осетии, которая должна была быть осуществлена представителями т. н. 
"временной администрации" Дмитрия Санакоева по заказу грузинских спецслужб.

22 марта. В Тбилиси прибыл гражданин США и дальний родственник покойного Бадри Патаркацишвили Джозеф 
Кей,  заявивший накануне, что именно он является новым владельцем телекомпании "Имеди". Джозеф Кей (он же  Сосо 
Какалашвили)  обещал  в  ближайшие  дни  провести  в  Тбилиси  пресс-конференцию,  посвященную  "Имеди".  Ранее  в 
интервью грузинским телеканалам он заявил, что "Имеди" заработает, возможно, уже в ближайшие дни. Между тем семья 
Патаркацишвили и ряд его друзей и соратников обвиняют власти Грузии в попытке нечестными методами, через Джозефа 
Кея прибрать к рукам телекомпанию "Имеди".

22  марта. Грузия  и  Китай  оформили  межправительственное  соглашение  о  техническом  и  экономическом 
сотрудничестве, сообщили в Министерстве финансов Грузии. Документ подписан в Тбилиси министром финансов Грузии 
Николозом  Гилаури и  послом  КНР  в  Грузии  Вангом  Кайвенем.  В  рамках  соглашения  Китай  выделит  Грузии 
безвозмездную  помощь  в  размере  20  млн.  юаней  (примерно  $2,8  млн.)  для  осуществления  согласованных  между 
правительствами стран технических и экономических проектов. Конкретные детали проектов будут согласованы позже. 

22 марта. Опальный российский олигарх Борис Березовский намерен "продолжить дело Бадри" и в ближайшем 
будущем  открыть  для  этого  в  Грузии  филиал  "Фонда  гражданских  свобод".  Об  этом  Березовский  заявил  в  интервью 
телеканалу "Рустави-2". Кроме того он подверг критике грузинскую оппозицию, заявив, что она "сильно отстает от воли 
народа".  "Мне  кажется,  грузинские  оппозиционеры не  точно  понимают  ситуацию и  не  имеют  достаточной  воли,  чтобы 
противостоять тому беспределу, который учинила сегодняшняя грузинская власть.".

23  марта. В  Южной  Осетии  подорвалась  на  фугасе  машина  с  военнослужащими  североосетинского 
миротворческого батальона из  состава Смешанных сил по поддержанию мира (ССПМ).  "По предварительным данным, 
машина с североосетинскими миротворцами подорвалась на фугасе в районе села Окона (приграничный с Грузией н. п. в 
Южной Осетии со смешанным грузино-осетинским населением). На данный момент известно о двоих раненых", - сообщили 
в  пресс-службе,  добавив,  что  на  место  происшествия  выехали  оперативно-следственные  группы  правоохранительных 
органов Южной Осетии и представители ССПМ.

23  марта.  Против  Южной  Осетии  развязана  настоящая  террористическая  война,  заявил  сопредседатель 
югоосетинской  части  Смешанной  контрольной  комиссии  (СКК)  Борис  Чочиев,  комментируя  произошедший  23  марта, 
террористический акт близ югоосетинского села Окона. По словам Чочиева, ничего неожиданного в очередном теракте для 
населения Южной Осетии нет. "В Грузии разработана специальная программа по осуществлению целого ряда терактов, 
направленных против населения Южной Осетии и миротворцев. 

23 марта. Грузинские спецслужбы объявили войну миротворцам, заявил министр внутренних дел Южной Осетии 
Михаил  Миндзаев,  комментируя  произошедший  23  марта  теракт  близ  югоосетинского  села  Окона.  Он  отметил,  что 
раненые в результате теракта  Инал Колиев и  Владислав Догузов стали очередными жертвами "грузинской политики 
государственного  терроризма".  Он  также  отметил,  "пока  государственная  Дума  Российской  Федерации  принимает 
осторожные  заявления  в  отношении  Южной  Осетии,  Абхазии  и  Приднестровья,  здесь  калечат  и  убивают  российских 
граждан.  Только за последние три месяца это уже шестой теракт.  Конечно,  мы ведем работу в  этом направлении,  но 
выстоять одним против Грузии,  военный бюджет которой самый большой на Кавказе,  довольно сложно",  -  подчеркнул 
Миндзаев. Он сообщил, что в связи с терактом правоохранительные органы Южной Осетии переведены на усиленный 
режим несения службы.

24  марта. Спикер  парламента  Республики  Абхазия  Нугзар  Ашуба положительно  оценил  принятое 
Государственной  думой РФ 21  марта  заявление  "О  политике  Российской  Федерации  в  отношении  Абхазии,  Южной 
Осетии  и  Приднестровья.  Об  этом  он  заявил  на  пресс-конференции  в  Москве.  "Хочу  очень  уверенно  сказать:  мы 
положительно оцениваем эту резолюцию, это еще один шаг к признанию независимости Абхазии".  Ашуба отметил, что 
Абхазию в наибольшей степени устраивал бы вариант немедленного признания независимости. Кроме  того, он отметил, 
что если Грузия вступит в  НАТО, то Абхазия воспримет это с удовольствием, заявил 24 марта на пресс-конференции в 
Москве  спикер  парламента  Абхазии  Нугзар  Ашуба.  Вопрос  вступления  в  НАТО  -  это  внутреннее  дело  Грузии,  но  в 
заявлении  Государственной думы РФ от 21 марта "О политике Российской Федерации в отношении Абхазии, Южной 
Осетии и Приднестровья" говорилось, что если Грузия получит от Североатлантического альянса соответствующий мандат, 
то это вызовет необходимость немедленного признания Абхазии и Южной Осетии, если Тбилиси пойдет на этот шаг, то 
тогда российское правительство сможет воспользоваться рекомендациями парламента, отметил Ашуба.

24  марта.  Сегодня  в  Вооруженных  силах  Абхазии  начались  командно-штабные  мобилизационные  учения.  К 
учениям привлекаются воинские части Восточной группы войск и резервные бригады. Учения начинаются с мобилизации, 
оповещения,  призыва  резервистов,  развертывания  участков  оповещения,  пунктов  предварительного  сбора  граждан  и 
техники, в другие дни состоится слаживание резервистов, боевая подготовка офицеров. 27 марта в районе села Цагера 
состоятся боевые стрельбы. Учения завершатся 28 марта. В общей сложности к учениям привлечены 4 тыс. резервистов.
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24 марта.  Министерство иностранных дел Южной Осетии выразило сомнение в действенности международных 
организаций,  представленных  в  зоне  грузино-осетинского  конфликта,  как  структур  заинтересованных  в  реальном  и 
справедливом разрешении конфликта. Об этом говорится в заявлении МИД Южной Осетии, сделанном в связи с терактом 
23 марта. "Крайне недопустимой в сложившейся ситуации представляется, в частности, занятая Миссией  ОБСЕ в Грузии 
тенденциозная позиция, не предполагающая объективной оценки последних событий и должного реагирования на грубые 
нарушения  и  провокации  грузинской  стороны.  Такая  позиция  ОБСЕ,  являющейся  официальным  и  полноправным 
участником  грузино-осетинского  урегулирования,  вызывает  обоснованные  сомнения  в  действенности  участия  этой 
организации в реальном и справедливом разрешении грузино-осетинского конфликта", - говорится в документе.

24 марта.  Центральная избирательная комиссия Грузии начала подготовку к парламентским выборам 21 мая, 
сообщил  журналистам председатель  ЦИК Грузии  Леван  Тархнишвили.  "Мы уже  утвердили  окружные  избирательные 
округа  -  75  одномандатных  мажоритарных  округов,  их  названия,  номера  и  границы,  утвердили график  избирательных 
мероприятий,  зарплаты  членов  окружных  и  участковых  избирательных  комиссий,  порядок  принятия  на  работу 
вспомогательного  персонала,  решили  ряд  других  организационных  вопросов",  -  заявил  председатель  ЦИК  Леван 
Тархнишвили. 

24 марта. Центральная избирательная комиссия Грузии утвердила график избирательных мероприятий в связи с 
парламентскими выборами 21 мая. Согласно этому графику, срок обращения в ЦИК партий, желающих принять участие в 
выборах,  с  соответствующим  заявлением  истекает  26  марта.  В  этот  же  день  при  ЦИК  будет  сформирована  группа 
финансового мониторинга для контроля над средствами избирательных субъектов в ходе выборов.

24 марта. Объединенная оппозиция объявляет бойкот телекомпаниям "Рустави 2" и "Мзе", заявил журналистам 
один из лидеров Объединенной оппозиции  Каха Кукава.  По словам Кукава, такое решение принято в связи с тем, что 
указанные телекомпании фактически находятся под контролем властей и, как следствие, крайне тенденциозно освещают 
события.

24  марта.  "Мы  поддерживаем  территориальную  целостность  Азербайджана,  однако,  мы  также  выступаем за 
мирное решение карабахского конфликта путем справедливых переговоров.  Об этом заявил заместитель госсекретаря 
США  Даниэль Фрид, отметив, что американская сторона еще больше будет трудиться для решения данного вопроса и 
приложит все усилия в направлении достижения мира".

24 марта.  Содокладчики мониторингового комитета  ПАСЕ Андрес Херкель и  Евгения Живкова обнародовали 
отчет по итогам февральского визита в Азербайджан. В центре внимания отчета три темы: состояние прав человека, вопрос 
политзаключенных и возможность назначения специального докладчика по этой теме, а также подготовка к предстоящим 
президентским выборам в Азербайджане в октябре этого года. Докладчики затронули вопрос освобождения заключенных 
журналистов и отметили важность внесения изменений в действующее законодательство. По словам Херкеля,содокладчики 
верят в то, что будут внесены изменения в Закон "О свободе собраний". "Вопросами по поводу Избирательного кодекса, 
вероятно, займется парламент Азербайджана. Если вопрос о политзаключенных успешно решится до июня, думаю, отпадет 
необходимость  в  назначении  спецдокладчика.  Мне  кажется,  что  для  обеспечения  справедливых  выборов  журналисты 
должны  выйти  на  свободу".  Содокладчики  приветствовали  реформы  правительства  и  президента  по  освобождению 
некоторых заключенных.

24 марта. Новоизбранный президент России Дмитрий Медведев выразил надежду на то, что армяно-российские 
отношения продолжат развиваться и обе страны сумеют полноценно сотрудничать в различных сферах на благо народов 
России  и  Армении.  Об этом Медведев  заявил на  встрече  в  Кремле с  новоизбранным президентом Армении  Сержем 
Саркисяном.  Отметив, что в Армении знают Дмитрия Медведева как умелого политического и государственного деятеля, 
Серж Саркисян заметил, что после вступления в должность сотрудничество обеих стран будет продолжено в том же духе 
стратегического партнерства. 

24 марта. "Несмотря на сложности в политическом процессе в Армении, отношения с Россией будут развиваться 
по  нарастающей",  -  выразил  надежду  действующий  президент  России  Владимир  Путин на  встрече  в  Кремле  с 
новоизбранным президентом Армении  Сержем Саркисяном. В ходе встречи Владимир Путин заявил, что осведомлен о 
непростых внутриполитических процессах в Армении, отметив при этом, что в России рассчитывают на то, что, невзирая на 
развитие внутриполитического процесса в Армении, "все, что было наработано за предыдущие годы, будет сохранено и 
развито  в  будущем".  В  свою очередь,  Саркисян заявил,  что Армения нуждается в  дальнейшем развитии отношений с 
Россией. "Мы всегда отмечали вашу помощь Армении", - отметил Саркисян. 

24  марта.  Россия  и  Армения  подтвердили  взаимную  заинтересованность  в  наращивании  объемов  торгово-
экономического  сотрудничества,  включая  реализацию  совместных  крупных  инфраструктурных  проектов  в  области 
энергетики, транспорта, телекоммуникаций. Об этом говорится в сообщении пресс-службы правительства России, по итогам 
встречи новоизбранного президента Армении Сержа Саркисяна с премьер-министром России Виктором Зубковым.

24 марта. Оппозиционно настроенная часть общественности Армении, вновь собралась близ площади Свободы, 
где было положено начало протестному движению во главе экс- президента Армении Левона Тер-Петросяна. Сотрудники 
правопорядка потребовали от собравшихся покинуть территорию. 

24  марта.  Новоизбранный  президент,  премьер-министр  Армении  Серж  Саркисян в  рамках  своего  визита  в 
российскую столицу сегодня встретился с мэром Москвы Юрием Лужковым.

25  марта. Президент  Абхазии  Сергей  Багапш отбыл  с  рабочим  визитом  на  Северный  Кавказ.  В  течение 
нескольких дней Багапш посетит ряд республик, встретится с их руководством.

25 марта. Россия возобновляет авиасообщение с Грузией, прерванное российской стороной еще в октябре 2006 
года  из-за  задолженности  грузинской  стороны  за  аэронавигационное  обслуживание.  Авиарейсы  будут  выполняться 
авиакомпаниями двух стран на основе паритета.

25 марта. Взрывное устройство, примененное в ходе теракта в Южной Осетии 23 марта, было замаскировано под 
емкость с вином, которую передали пострадавшим лица, прибывшие с территории, подконтрольной грузинской стороне. Об 
этом сообщил помощник командующего Смешанными силами по поддержанию мира (ССПМ) подполковник Юрий Верещак. 
По его словам, группой военных наблюдателей от трех сторон совместно с представителем миссии ОБСЕ был проведен 
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мониторинг в населенном пункте Окона (Знаурский район Южной Осетии) по факту полученной информации о взрыве и 
ранении двух граждан Южной Осетии. 

25 марта. Парламентская фракция "Правая оппозиция" присоединилась к объявленному накануне Объединенной 
оппозицией Грузии бойкоту телекомпаниям "Рустави 2" и "Мзе". Как заявила одна из лидеров фракции "Правая оппозиция" 
(в которую объединены представители партии "Новые правые") Манана Начкебиа, отныне "Новые правые" не будут давать 
интервью либо комментарии этим телекомпаниям. Единственной допустимой формой поддержания отношений с "Рустави 
2" и "Мзе" является режим прямого эфира, - отметила Начкебиа. 

25  марта. Между  Россией  и  Грузией  в  конце  этой  недели  будет  возобновлено  морское  сообщение,  заявили 
журналистам  в  транспортной  администрации  Министерства  экономического  развития  Грузии.  По  информации 
администрации, первым восстановленным маршрутом будет Сочи - Батуми, по которому будет курсировать российский 
теплоход. Ожидается, что спустя какое-то время к выполнению перевозок подключится и грузинский быстроходный катер 
"Комета". Стоимость билета в один конец составит около 100 лари ($68).

25 марта. Президент Грузии  Михаил Саакашвили,  в  ходе поездки в регион Кахети заявил, что телекомпания 
"Имеди" обязательно возобновит вещание. "Я уверен, что телевидение "Имеди" обязательно откроется. Главное - все будет 
сделано в рамках демократии и свободы. Этому никто не сможет воспрепятствовать, и это никто не сможет изменить", - 
заявил Саакшавили. Он также отметил, что радикальная часть оппозиции пытается сорвать парламентские выборы 21 мая 
и подчеркнул, что это ей не удастся. "Я сделал практически все, предложил очень много чего различным политическим 
партиям для того, чтобы все были довольны, и чтобы выборы прошли в нормальной обстановке. По каким-то вопросам мы 
пришли к согласию, однако от очень многих моих предложений из-за чего-то - из-за их внутренних разногласий в последний 
момент, из-за нерешительности или из-за желания обострить ситуацию, многие их них отказались. И сейчас я смотрю, что 
одна - радикальная часть оппозиции просто желает сорвать выборы", - заявил Михаил Саакашвили.

25 марта.  Католикос-Патриарх всея Грузии  Илия II посетил голодающих перед парламентом Грузии активистов 
объединенной оппозиции и их сторонников и призвал их прекратить голодовку.

25 марта. Визит президента Украины Виктора Ющенко в Грузию, запланированный на 28 марта и приуроченный к 
закрытию года украинской культуры, не состоится, -  сообщает информационное агентство "Кавказ-пресс" со ссылкой на 
посольство Украины в Грузии. Причины, по которым отменен визит Виктора Ющенко  не сообщаются.

25  марта.  Грузинская  оппозиция  вняла  сегодняшнему  призыву  Католикоса-Патриарха  вся  Грузии  Илии  II и 
прекратила голодовку. Акцию голодовки прекратили и активисты Объединенной оппозиции, с 9 марта голодавшие перед 
зданием  парламента,  и  их  сторонники  в  регионах,  и  представители  парламентской  фракции  "Правая  оппозиция", 
голодавшие в приемной спикера парламента Нино Бурджанадзе. "Мы не могли противостоять Патриарху, так как без его 
благословения мы не  можем ничего  сделать.  Но  если  итоги  выборов  21 мая  будут  сфальсифицированы,  тогда  будет 
революция",  -  заявил  собравшимся  перед  парламентом  людям  один  из  лидеров  Объединенной  оппозиции,  участник 
голодовки  Гиорги  Хаиндрава.  Другой  лидер  Объединенной  оппозиции,  также  участник  голодовки  Коба  Давиташвили 
добавил,  что  "оппозиция  не  отдаст  властям телекомпанию "Имеди",  и  завтра  днем перед зданием этой  телекомпании 
начнется перманентная акция протеста".

25  марта.  Примерно  в  17:  00  по  мск  в  Юго-Осетинскую  часть  Смешанной  контрольной  комиссии  по 
урегулированию грузино-осетинского  конфликта  (СКК)  поступила  информация,  что  около  30  граждан Южной Осетии,  в 
основном женщины и дети, без объяснения причин удерживаются грузинской полицией на незаконном посту МВД Грузии в 
селе  Эргнети.  Грузинские  полицейские  заявили,  что  получили  от  своего  начальства  приказ  не  пропускать  осетин  в 
Цхинвали.  Юго-Осетинская  часть  СКК  незамедлительно  проинформировала  о  произошедшем  командование  ССПМ  и 
Цхинвальский офис Миссии  ОБСЕ в Грузии. Из ССПМ, в свою очередь, сообщили, что незаконно выставленным постом 
полиции Грузии в с. Авневи перекрыто автотранспортное сообщение по дороге через с. Авневи. Грузинская полиция также 
перекрыла и другие коммуникации, на которых стоят посты МВД Грузии. 

25  марта.  Председатель  парламента  Нино  Бурджанадзе выступила  с  заявлением,  в  котором  одобрила 
прекращение  оппозицией  акций  голодовок  и  призвала  ее  к  возобновлению  диалога.  "С  нас  свалился  тяжелый  груз. 
Голодовка как форма протеста для достижения политических решений действительно неприемлема. Надеюсь, что наши 
политические оппоненты больше никогда к такой форме обращаться не будут, и будут решать любые проблемные вопросы 
в другой форме, достигать соглашений путем консультаций и дискуссий", - заявила Нино Бурджанадзе.

25  марта. Задержанные грузинской  стороной  граждане  Южной  Осетии  отпущены.  Об этом сообщил  министр 
внутренних  дел Южной Осетии  Михаил Миндзаев.  По  его словам,  заложники  были освобождены по истечении срока 
ультиматума, озвученного им по местному телевидению.

25  марта.  Председатель  парламента  Нино  Бурджанадзе выступила  с  заявлением,  в  котором  одобрила 
прекращение оппозицией акций голодовок и призвала ее к возобновлению диалога.

25 марта. Объединенная оппозиция, прекратившая сегодня голодовку, вняв призыву Католикоса-Патриарха всея 
Грузии,  призвала  своих  сторонников,  все  еще  находящихся  перед  зданием  парламента,  не  расходиться  и  провести 
сегодняшнюю ночь на проспекте Руставели. 

25 марта. Посол Республики Армения в Грузии Грач Силванян и глава епархии Армянской апостольской церкви в 
Грузии епископ  Вазген Мирзаханян 22-23 марта посетили ряд городов и сел компактно заселенного армянами региона 
Самцхе-Джавахети, сообщили в посольстве Армении в Грузии. 

25 марта. Лидеру оппозиционной партии "Республика" Араму Саркисяну (брат трагического погибшего 27 октября 
1999 года премьер-министра Армении  Вазгена Саркисяна) предъявлено обвинение по трем статьям Уголовного кодекса 
Армении  -  часть  3  ст.  225  (массовые  беспорядки),  часть  1  ст.  225  прим  (нарушение  порядка  проведения  публичных 
мероприятий) и  часть 1 ст.  300 (узурпация госвласти)  УК Армении.  Об этом сообщил член политсовета партии  Артак 
Зейналян, отметив также, что мерой пресечения в отношении Саркисяна избрана подписка о невыезде.

25  марта. В  Армении  задержан  заместитель  директора  Института  древних  рукописей  "Матенадаран"  Аршак 
Банучян. Как сообщили в штабе первого президента Армении Левона Тер-Петросяна, Банучян подозревается в деяниях, 
предусмотренных  статьями  225  (массовые  беспорядки),  225  прим.  1  (нарушение  порядка  проведения  публичных 
мероприятий) УК Армении. В штабе также сообщили, что 25 марта утром в отделение полиции общины Малатия-Себастия 
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был подвергнут приводу Лаврент Хачатрян, который, по словам его родственников, был свидетелем наезда полицейской 
машины  на  толпу  митингующих  днем  1  марта.  В  самом  отделении  информацию  о  нахождении  у  них  Хачатряна 
опровергают.

26  марта. Делегация  Евросоюза  во  главе  со  спецпредствителем  ЕС  на  Южном  Кавказе  Питером  Семнеби 
посетила Абхазию с целью ознакомления с ситуацией на месте. 

26  марта. Абхазия  никогда  не  путала  экономические  вопросы  с  политическими,  заявил  на  встрече  с 
представителями  ЕС премьер-министр  Абхазии  Александр  Анкваб.  Народ  Абхазии  обозначил  свой  путь,  юридически 
закрепленный в Конституции страны, а именно "Абхазия - суверенное государство, и готова говорить с Грузией на равных".

26  марта. Вопросы  урегулирования  грузино-абхазского  конфликта  и  программы,  реализуемые  Евросоюзом  в 
Абхазии, обсудили секретарь Совета безопасности Абхазии  Станислав Лакоба и представители делегации Евросоюза, 
возглавляемой спецпредставителем ЕС на Южном Кавказе  Питером Семнеби.  По мнению Семнеби, Абхазия могла бы 
использовать опыт ЕС во многих областях. Лакоба согласился с целесообразностью сотрудничества Абхазии с ЕС, но не 
через посредничество Тбилиси. "Для нас это неприемлемо. Мы неоднократно высказывались за прямые контакты между 
Сухуми и Брюсселем. Мы прекрасно понимаем, что ЕС выступает за территориальную целостность Грузии, но считаем, что 
европейские структуры вполне могли бы найти приемлемые формы и для сотрудничества с Абхазией", - отметил Лакоба. 

26 марта. Задержания мирных граждан в зоне грузино-осетинского конфликта являются грубейшим нарушением 
имеющихся договоренностей и привели к эскалации противостояния силовых структур Южной Осетии и Грузии. Об этом, 
говорится  в  письме  командующего  Смешанными  силами  по  поддержанию  мира  (ССПМ)  Марата  Кулахметова, 
направленного в адрес сопредседателей Смешанной контрольной комиссии (СКК) и главе миссии ОБСЕ в Грузии. 

26 марта. Представители комитета мониторинга Совета Европы, докладчики по Грузии в  ПАСЕ Матиас Йорш и 
Кастрио Ислам провели в Тбилиси встречу с лидерами объединенной оппозиции. Как отметил Матиас Йорш по окончании 
встречи, прошедшей за закрытыми дверями, он и его коллега обсудили с представителями оппозиции ход подготовки в 
Грузии к парламентским выборам 21 мая. Как заявил по окончании встречи один из лидеров объединенной оппозиции Каха 
Кукава, оппозиция призвала международные организации максимально содействовать обеспечению проведения в Грузии 
свободных и демократических выборов.  

27  марта.  Государственный  министр  Грузии  по  вопросам  реинтеграции  Темур  Иакобашвили, комментируя 
распространенное  накануне  заявление  официального  представителя  МИД  РФ  Михаила  Камынина,  в  очередной  раз 
подтвердил, что грузинская сторона не против встречи президента Грузии  Михаила Саакашвили и главы непризнанной 
республики Южная Осетия  Эдуарда Кокойты, отметив, вместе с тем, что такая встреча должна быть соответствующим 
образом подготовлена.  Темур Иакобашвили, между тем,  подчеркнул,  что речь не идет о встрече двух президентов.  "В 
заявлении представителя МИД РФ допущена серьезная ошибка, когда ведется речь о встрече президентов Грузии и Южной 
Осетии - я не знаю, кто президент Южной Осетии", - сказал Темур Иакобашвили. 

27 марта.  В Южной Осетии задержана служебная машина, принадлежащая объединенному штабу Смешанных 
сил по поддержанию мира (ССПМ) от Грузии. Об этом сообщил помощник командующего ССПМ по работе со СМИ капитан 
Владимир Иванов. По его словам, вечером 26 марта грузинских миротворцев задержали сотрудники РОВД Южной Осетии.

27 марта. Лейбористская партия Грузии требует отозвать из Грузии представителя комитета мониторинга СЕ, 
содокладчика по Грузии в ПАСЕ Матиаса Йорша, заявляя, что именно он является "легитиматором" фальсифицируемых 
грузинскими властями выборов.

27  марта. Государственный  министр  Грузии  по  вопросам  реинтеграции  Темур  Иакобашвили,  комментируя 
заявление  официального  представителя  МИД  РФ  Михаила  Камынина,  потребовал  от  России  либо  представить 
доказательства причастности Грузии к терактам на территории Южной Осетии, либо извинений в связи с необоснованными 
обвинениями.  "Очень  жаль,  что  российская  сторона  напрямую  перепечатала  информацию,  ранее  распространенную 
южноосетинскими СМИ, в заявление МИД РФ. Как видно, за всем этим - одно ведомство. Однозначно не скажу, но признаки 
указывают именно на это", - заметил Темур Иакобашвили.

27 марта.  В результате взрыва в Южной Осетии погиб один человек -  Тедеева Алана, еще один -  Виссарион 
Валиев получил тяжелые ранения и ожоги. Как сообщили в МВД Южной Осетии, в момент взрыва оба они находились в 
машине.

27  марта. Азербайджан  направил  запрос  в  секретариат  ОБСЕ с  целью  изучения  процедуры  замены 
сопредседателей Минской группы ОБСЕ. Об этом сообщил замминистра иностранных дел Азербайджана Араз Азимов. По 
его словам, речь не идет о ротации сопредседателей в одностороннем порядке, так, замена осуществляется на основе 
желания одной страны - сопредседателей. Однако Баку интересует то, что может ли сторона конфликта запросить замены 
страны - сопредседателя, либо самого сопредседателя МГ ОБСЕ. В свою очередь заведующий отделом международных 
отношений Исполнительного аппарата президента Новруз Мамедов заявил, что азербайджанская сторона не отказывается 
от дальнейшего сотрудничества с МГ ОБСЕ. Просто ей непонятно, почему сопредседатели, признавая территориальную 
целостность Азербайджана, выступили против резолюции в ООН по Нагорному Карабаху.

27  марта.  в  Москве  состоялась  встреча  статс-секретаря  -  заместителя  министра  иностранных  дел  России 
Григория Карасина с послом Азербайджана  Поладом Бюльбюль оглы.  Как  сообщили в  департаменте информации и 
печати МИД РФ, в  ходе встречи были обсуждены актуальные вопросы двусторонних отношений,  а также перспективы 
продолжения процесса нагорно-карабахского урегулирования и ситуации в Закавказье.

28 марта. Президенты Абхазии  Сергей Багапш и Южной Осетии  Эдуард Кокойты встретились в Нальчике в 
Фонде  культуры  Кабардино-Балкарии с  ветеранами  грузино-абхазского  конфликта  и  родственниками  погибших 
добровольцев.

28 марта.  "Я не могу сказать, что заявление  Государственной думы РФ от 21 марта "О политике Российской 
Федерации в отношении Абхазии, Южной Осетии и Приднестровья" является верхом совершенства", - заявил заместитель 
председателя  комитета  Госдумы по  делам СНГ и  связям с  соотечественниками  Константин Затулин.  Это  заявление 
депутат сделал на международной конференции на тему "После Косово: Содружество непризнанных государств на пути к 
признанию".  Депутат  охарактеризовал  данную  резолюцию  как  "компромиссный  документ".  Коснувшись  выраженного  в 
заявлении Госдумы тезиса  о  территориальной  целостности  Грузии,  Затулин сказал:  "Мне  кажется,  что  у  нас  есть  все 
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основания говорить о том, что Абхазия и Южная Осетия не предполагают возвращения в состав Грузии ни в каком виде. 
Моя личная точка зрения заключается в том, что необходимо признать независимость этих двух республик".

28 марта. Тбилисский городской суд приговорил к 11 годам лишения свободы бывшего министра обороны Грузии 
Ираклия Окруашвили.  Проходивший по этому делу бывший пресс-секретарь президента Грузии  Дмитрий Китошвили 
заключил процессуальное соглашение со следствием и отделался 5 годами условно и выплатой штрафа в 10 000 лари. 
Окруашвили и Китошвили признаны виновными в вымогательстве части акций в компании сотовой связи "Джеоселл". Они 
угрозами заставили бизнесмена Джемала Сванидзе отказаться от своей доли акций в компании. 

28  марта. Грузинская  сторона  третьи  сутки  препятствует  провозу  продуктов  питания,  товаров  первой 
необходимости и медикаментов в зоне грузино-осетинского конфликта. Как сообщил помощник командующего Смешанными 
силами  по  поддержанию  мира  (ССПМ)  капитан  Владимир  Иванов,  в  ходе  мониторинга,  проведенного  по  просьбе 
югоосетинской стороны, установлено, что сотрудники МВД Грузии в селах Адзви, Эргнети, Орчосани и между селами Громи 
и Меджврисхеви (населенные пункты в Южной Осетии), ссылаясь на указания руководства Управления внутренних дел (г. 
Гори,  Грузия),  третьи  сутки  подряд  препятствуют  провозу  продуктов  питания,  товаров  первой  необходимости  и 
медикаментов жителям сел Громи, Цинагари, Орчосани и Арцеви в том числе, завозимых со стороны, подконтрольной 
грузинской стороне. Он отметил, что командование ССПМ считает, что подобные односторонние действия МВД Грузии, 
препятствующие  свободному  перемещению  людей,  товаров,  услуг,  являются  грубым  нарушением  существующих 
договоренностей и тем самым дестабилизируют обстановку в зоне конфликта.

28 марта.  Министерства внутренних дел Украины и Грузии оформили 28 марта договор о сотрудничестве на 
2008-2009  гг.,  предусматривающий  активизацию  сотрудничества  сторон  в  борьбе  с  организованной  преступностью, 
терроризмом, незаконным оборотом оружия, наркотиков, психотропных препаратов, с экономическими преступлениями и 
т.д.  -  сообщает.  Документ подписан в Тбилиси главой МВД Грузии  Иванэ Мерабишвили и министром внутренних дел 
Украины Юрием Луценко.

28  марта. Министр  внутренних  дел  Грузии  Иванэ  Мерабишвили,  комментируя  произошедший  накануне  в 
Цхинвали  теракт,  выразил  сожаление  в  связи  с  тем,  что  Южная  Осетия  по-прежнему  управляется  "бандитами  и 
незаконными формированиями" и население чувствует себя "особо незащищенным". "К сожалению, Цхинвальский регион 
является сейчас одной из "черных дыр" - территорией, на которую не распространяются законы, на которой управляют, 
скажу прямо, бандиты и незаконные формирования. И он до сих пор остается местом, где особенно незащищенными себя 
считают граждане Грузии, люди, которые живут в этом регионе", - заявил Иванэ Мерабишвили. "Я надеюсь, что рано или 
поздно этот режим закончит существование и все люди вздохнут спокойно", - отметил он.

28  марта.  Государственный  министр  Грузии  по  вопросам  реинтеграции  Темур  Иакобашвили считает,  что 
участившиеся в Южной Осетии в последний период теракты преследуют целью спровоцировать грузинскую сторону на 
неадекватные  действия  в  преддверии  Бухарестского  саммита  НАТО.  "Активизация  терактов  и  т.  п.  подозрительным 
образом совпадает с приближением Бухарестского саммита НАТО. И мы очень ясно видим попытки втянуть грузинскую 
сторону  в  неадекватные действия,  попытки  спровоцировать  в  регионе  войну  и  втянуть  в  боевые действия грузинскую 
сторону, чтобы помешать интеграции Грузии в НАТО", - заявил Темур Иакобашвили. "Но никаких военных действий вести 
мы не собираемся, и спровоцировать нас никто не сможет", - подчеркнул государственный министр.

28 марта.  За совершенным 27 марта теракте стоит руководство МВД Грузии и представители т.н.  "временной 
администрации Дмитрия Санакоева. Об этом заявили в пресс-службе КГБ Южной Осетии. 

28 марта. Президент Грузии Михаил Саакашвили призвал власти Абхазии немедленно сесть за стол переговоров 
и обсудить два предложения грузинской стороны - создание свободных экономических зон в Очамчире и Гали и модель 
интеграции в  Грузию,  включающую  "практически  неограниченную  автономию,  широкий  федерализм и  очень  серьезное 
представительство в центральных органах Грузии". Об этом президент Грузии заявил в ходе выступления в Грузинском 
фонде стратегических и международных исследований (GFSIS). 

28 марта.  Президент Грузии  Михаил Саакашвили в  ходе выступления в Грузинском фонде стратегических и 
международных  исследований  (GFSIS)  28  марта  отметил,  что  за  время  его  президентства  Джавахети  превратился  из 
региона, в котором наблюдалась определенная напряженность, в "обычный грузинский регион", ощущающий себя частью 
Грузии.

28 марта. МИД Армении надеется, что заявление заместителя министра иностранных дел Азербайджана Араза 
Азимова не  отражает позицию высшего руководства этой страны. Об этом заявил и.о.  пресс-секретаря МИД Армении 
Тигран Балаян,  комментируя инициативу азербайджанской стороны о расформировании МГ  ОБСЕ по  урегулированию 
нагорно-карабахского конфликта.

28 марта. Власти Армении несколько отклонились от пути демократизации страны. Подобную точку зрения на 
пресс-конференции в Ереване высказал временный поверенный в делах США в Армении  Джозеф Пеннингтон.  По его 
словам, в последние месяцы в Армении наблюдаются явные упущения в таких вопросах как свобода слова, становление 
гражданского общества и избирательные процессы. Дипломат выразил беспокойство своей страны относительно имевших 
место  событий,  в  частности,  "случаи,  зарегистрированные  в  день  выборов,  процесс  пересчета  голосов,  трагические 
события 1-2 марта, ограничения деятельности свободы слова, назначение чрезвычайного положения, массовые аресты".

28  марта. В  настоящее  время  не  решается  вопрос  о  замораживании  или  прекращении  финансирования 
программы фонда "Вызовы тысячелетия" в Армении. Об этом на пресс-конференции заявил временный поверенный в 
делах США в Армении Джозеф Пеннингтон. Вместе с тем он отметил, что показатели Армении "по части справедливого 
управления, борьбы с коррупцией, прозрачности деятельности правительства, свободы слова и развития демократии и до 
последних событий вызывали определенное недовольство, однако в последние два месяца ситуация крайне ухудшилась". 
По словам дипломата, в письме директора корпорации "Вызовы тысячелетия" была отмечена опасность замораживания 
программы.  Основной  целью  этого  письма  было  не  запугать  или  наказать  власти  Армении,  а  вернуть  их  на  путь 
демократизации,  заметил  Пеннингтон.  Говоря  о  возможности  прекращения  программы,  он  заметил,  что  США  считают 
необходимым дать шанс новоизбранным властям Армении, надеясь, что последние вернут страну на путь демократизации 
и нормализуют ситуацию. 
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28  марта. Вашингтон  продолжает  оставаться  сторонником  мирного  урегулирования  нагорно-карабахского 
конфликта и придерживается той точки зрения, что МГ ОБСЕ является наилучшим механизмом обеспечения этой цели. Об 
этом на пресс-конференции в  Ереване заявил временный поверенный в  делах США в Армении  Джозеф Пеннингтон, 
комментируя отказ президента Азербайджана встретиться с новоизбранным президентом Армении. По его словам, он не 
может детально ответить на данный вопрос, поскольку процессом переговоров от США занимается помощник заместителя 
госсекретаря США Мэтью Брайза.

29 марта. Заявление  президента  Грузии  Михаила Саакашвили о  готовности  предоставить  Абхазии  широкую 
автономию не новость, поскольку грузинское руководство периодически выступает с заявлениями о каких-либо благах для 
Абхазии. Об этом заявил президент Абхазии Сергей Багапш, комментируя последнее предложение главы Грузии обсудить 
с Абхазией модель интеграции в Грузию на условиях "практически неограниченной автономии". По словам Багапша, ни о 
какой широкой автономии речи быть не может, поскольку "наша страна строит независимое государство". "Мы пойдем на 
переговоры  только  в  случае,  если  Грузия  подпишет  договор  о  неприменении  силы  и  невозобновлении  войны,  если 
грузинские  войска  будут  выведены  из  Кодорского  ущелья.  Только  после  этого  Абхазия  готова  наладить  отношения  с 
Грузией  на  равных  как  с  соседней  страной",-  подчеркнул  Багапш,  добавив,  что  политические  торги  в  этом  вопросе 
исключаются. Президент Абхазии напомнил, что руководство республики не намерено сворачивать с пути, который избран 
народом и закреплен в Конституции страны.

29 марта. В Батумский морской порт 29 марта прибыл российский теплоход "Михаил Светлов", совершивший рейс 
по маршруту Сочи - Батуми - первый за полтора года морской рейс из России в Грузию, сообщили в Единой транспортной 
администрации Министерства экономического развития Грузии.

29 марта.  "Азербайджанская сторона всегда готова к переговорам, но необходимы предмет и конкретная цель 
этих переговоров ", - заявил журналистам заведующий отделом зарубежных связей аппарата президента Азербайджана 
Новруз  Мамедов.  Он  считает,  что  Еревану  нужно  было  как-то  обосновать  свое  предложение  о  проведении  встречи 
президентов  Азербайджана  и  Армении  в  рамках  саммита  НАТО в  Бухаресте.  Отметим,  что  позиция  руководства 
Азербайджана сводится к тому, что избранный президент Армении  Серж Саркисян заинтересован в проведении такой 
встречи в первую очередь для того, чтобы показать оппозиции внутри страны - легитимность его пребывания у власти 
признают даже в Баку.

29 марта. Предложенный азербайджанской делегацией проект резолюции по проблеме лиц, пропавших без вести 
в ходе вооруженных конфликтов, был единогласно принят 38 государствами-членами Совета ООН по правам человека на 
седьмой сессии Совета в Женеве. Об этом сообщили в постпредстве Азербайджана при офисе ООН в Женеве. В документе 
представлен также список имен свыше 4 тысяч граждан страны, пропавших без вести в ходе карабахского конфликта. В 
проекте  содержится  призыв  к  государствам  -  участникам вооруженных  конфликтов  к  всестороннему  сотрудничеству  с 
Международным комитетом Красного Креста (МККК) с целью определения судеб пропавших без вести граждан. С целью 
обеспечения  реализации  проекта  резолюции  была  поддержана  инициатива  азербайджанской  делегации  о  проведении 
открытых обсуждений в сентябре, в рамках сессии Совета по правам человека, с участием азербайджанской делегации, 
представителей государств, МККК, НПО, национальных и международных организаций по правам человека. Отмечается, 
что на основе итогов сессии Верховный комиссар ООН по правам человека подготовит резюме. В проекте резолюции также 
содержится просьба к Генеральному секретарю ООН о подготовке всестороннего отчета по выполнению положений данной 
резолюции.

Санкции на войну
19.03.2008. Взгляд

Антон Дугин
Президент  Грузии  покинул  митингующий  Тбилиси  и  вылетел  в  Вашингтон.  Важнейшие  темы  в  повестке  его 

переговоров с Бушем – перспектива вступления Грузии в НАТО и ситуация вокруг Абхазии и Южной Осетии. Эксперты 
уверены: для победы на парламентских выборах Саакашвили необходимо заручиться поддержкой США хотя бы по одному 
из этих вопросов. Третий вопрос вытекает из двух других – российско-грузинские отношения. 

Встреча президента Грузии Михаила Саакашвили с президентом США Джорджем Бушем запланирована на среду. 
Об этом на регулярном брифинге для журналистов сообщил заместитель главы пресс-службы Госдепартамента США Том 
Кейси. «Из двух стоящих перед Саакашвили задач – вступления в НАТО и возвращения мятежных регионов – он выбирает 
первую»   В  частности,  как  отметил  Кейси,  обсудят  президенты  и  российско-грузинские  взаимоотношения.  «На  таких 
встречах  обсуждается  широкий  круг  вопросов  двусторонних  отношений,  включая  наши  усилия  по  оказанию помощи  в 
политическом и  экономическом развитии  страны,  –  сказал  замглавы пресс-службы.  –  Мы,  как  правило,  затрагиваем и 
вопросы, касающиеся некоторых других стран в регионе». Кейси также подтвердил, что вопрос о желании Грузии как можно 
скорее вступить в НАТО в повестке переговоров значится. Белый дом уже не раз заявлял, что Грузия является ключевым 
союзником США в войне с террором («прежде всего в Ираке»), а также ценным партнером в важном для Америки регионе – 
Закавказье. 

Но, несмотря на очевидное намерение Вашингтона втянуть Тбилиси и Киев в альянс, единолично предложить 
республикам План действий кандидата в члены НАТО не в его компетенции. «Подобные решения НАТО определяются не 
одними Соединенными Штатами, а всеми членами альянса» – признал Кейси и уточнил, что принимаются эти решения на 
основании того,  соответствуют  ли  страны всем необходимым критериям,  которые необходимы для  членства  в  блоке. 
Официальная часть визита Саакашвили начнется уже во вторник. Президент Грузии обсудит с генсеком ООН Пан Ги Муном 
ситуацию вокруг Абхазии и Южной Осетии, сложившуюся после снятия Москвой санкций с Сухуми. 

Прямо перед вылетом в аэропорту Батуми Саакашвили заявил, что придает «важнейшее значение» своему визиту 
в США и предстоящим там встречам. По его словам, сейчас в развитии Грузии наступает очень ответственный момент, 
благо идет «беспрецедентная борьба» вокруг вступления страны в НАТО и решения связанных с этим вопросов, сообщает 
ИА Regnum. 

Как пояснил газете ВЗГЛЯД директор Международного института политической экспертизы Евгений Минченко, «у 
Саакашвили сейчас самая главная задача – это обеспечить Грузии вступление в НАТО». «В данный момент у него нет 
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технической  возможности  восстановить  контроль  над  Абхазией  и  Южной Осетией.  И  нет  другой  возможности  придать 
импульс своему президентству. При всех мифах, что Саакашвили навел какой-то невероятный порядок в Грузии, реально 
уровень  жизни  в  республике  невысокий,  и  нужно  демонстрировать  какие-то прорывы»,  –  уточнил эксперт.  По  мнению 
Минченко, из двух стоящих перед Саакашвили задач – тактического вступления в НАТО и стратегического возвращения 
мятежных регионов – президент выбирает первую, потому что сможет «тем самым обеспечить победу на парламентских 
выборах». Что касается Абхазии и Южной Осетии, единолично Россия на их признание не пойдет. «Нет никакого смысла 
плодить страны-изгои, – подчеркнул политолог. – Поэтому продолжится политика признания де-факто и непризнания де-
юре». 

У  заведующего  отделом  Кавказа  Института  стран  СНГ  Михаила  Александрова  другое  мнение.  «Саакашвили 
занервничал после российского решения о снятии санкций с Абхазии. Россия четко продемонстрировала, что намерена 
повысить уровень контактов с непризнанными республиками», – пояснил Александров корреспонденту газеты ВЗГЛЯД. 
«Несмотря на весь апломб Саакашвили и его желание вступить в НАТО, Путин ему четко сказал во время последней 
встречи на неофициальном саммите СНГ в Москве, что если Грузия вступит в НАТО, то без Абхазии и Южной Осетии», – 
напомнил Александров. Визит президента Грузии эксперт связывает с желанием получить от США гарантии поддержки на 
пути к вступлению в альянс. Но фактически это будет означать начало войны, благо невозможно войти в НАТО с Абхазией и 
Южной Осетией, раз они того не желают. «Получит ли он санкцию на войну, я не знаю», – подытожил эксперт. 

Будущее Карабаха решается в Москве
24.03.2008. KM.ru

Павел Захаров
Первой страной для своей первой зарубежной поездки в качестве новоизбранного президента Армении Серж 

Саркисян выбрал Россию. 23-24-го марта армянский лидер находится в нашей стране с двухдневным рабочим визитом по 
приглашению главы российского государства Владимира Путина. «Программой пребывания предусмотрены встречи Сержа 
Саркисяна  с  Владимиром  Путиным  и  избранным  президентом  России  Дмитрием  Медведевым,  а  также  беседа  с 
председателем правительства России Виктором Зубковым», - сообщил РИА «Новости» источник в Кремле.

Взаимоотношения  двух  стран  источник  охарактеризовал  как  «союзническое  партнерство».  То  есть  Армения 
является не просто экономическим партнером, а военно-политическим союзником России в Закавказье. В ситуации, когда 
Грузия  и  Азербайджан  в  последнее  время  все  более  активно  ориентируются  на  США,  сотрудничество  с  Арменией 
приобретает для нас особую важность – ведь на просторах бывшего СССР у нас осталось, мягко говоря, не так много 
союзников.

С другой стороны, для Еревана также жизненно важна поддержка со стороны Москвы - ведь страна находится в 
недружественном  внешнем окружении  –  со  стороны  Турции  и  Азербайджана.  Из  Баку  раздаются  в  последнее  время 
недвусмысленные  угрозы  применения  военной  силы  для  решения  Карабахского  вопроса.  Поэтому  выбор  российской 
столицы  для  первого  зарубежного  визита  Саркисяна,  очевидно,  призван  подчеркнуть  ту  важность,  которую  придает 
руководство Армении отношениям с Россией.

Кроме того,  поездка  армянского  лидера  проходит  на  фоне  сложной  внутриполитической  ситуации в  Ереване. 
Некоторые политически силы, пользуясь явной поддержкой со стороны Европы и США, попытались в ходе прошедших в 
стране президентских выборов реализовать в стране «оранжевый сценарий». Однако усилия радикальной оппозиции не 
увенчались успехом. Беспорядки были подавлены, в столице на некоторое время введен комендантский час. Однако в 
настоящее время в армянской столице относительно спокойно – силы правопорядка контролируют ситуацию, и Саркисян 
смог вылететь с двухдневным визитом в Россию. 

Как  гласит  официальная  повестка,  в  центре  переговоров  Саркисяна  в  Москве  –  отношения  двух  стран  в 
экономической  области,  а  также  сотрудничество  в  сфере  безопасности.  В  экономике  особенно  интересной  выглядит 
кооперация в атомной энергетике, включая безопасную эксплуатацию Армянской АЭС, геологоразведку и промышленное 
освоение урановых месторождений. Кроме того, Армении скоро предстоит председательствовать в Организации Договора о 
коллективной  безопасности  (ОДКБ)  –  военно-политическом  объединении,  возглавляемом  Россией.  А  здесь  уже 
затрагиваются вопросы военно-политического сотрудничества.

Основные  цели  визита  Сержа  Саркисяна  в  Москву  корреспондент  КМ.RU  попросил  прояснить  Михаила 
Александрова, руководителя отдела Закавказья Института стран СНГ:

- Саркисян все же официально еще не президент, следовательно, это больше ознакомительный визит. Поэтому 
ожидать значительных официальных итогов от него, наверное, не следует. Видимо, основных цели его две. Во-первых, 
предстоит знакомство Саркисяна с Медведевым – они оба новоизбранные президенты. Во-вторых, необходимо оказать 
поддержку Саркисяну – потому что ситуация в Армении продолжает оставаться неспокойной. Оппозиция опять пытается 
митинговать,  несмотря  на  то  что  их  вытесняют  с  площади.  Но  они  намерены и  дальше  пытаться дестабилизировать 
ситуацию. В любом случае важно подчеркнуть именно поддержку России Сержу Саркисяну. Кстати, Владимир Путин еще на 
неформальном саммите СНГ в ходе беседы с уходящим президентом Армении Робертом Кочаряном говорил о том, что 
надо пригласить Саркисяна в Москву, что мы готовы принять его. И, как видим, эта линия осуществляется. 

Кроме того,  видимо,  предстоит определение дальнейшей совместной повестки дня,  в частности,  по вопросу о 
Косово. Потому что сейчас в международных отношениях складывается новая реальность. И в Армении поговаривают о 
том, что вот, надо бы признать независимость этого края. Но думаю, что сейчас армянам надо бы подождать признавать 
Косово, потому что надо проявить солидарную линию с Россией. Это вовсе не значит, что они не должны учитывать свои 
интересы, но посмотрим, как будет развиваться ситуация с Абхазией и Южной Осетией. И если, допустим, американцы все-
таки пойдут на конфликт с нами и предложат Грузии членство в программе по присоединению к НАТО, то можно ожидать, 
что признание независимости Абхазии и Южной Осетии состоится в ближайшее время. И вот тогда это можно было бы 
скоординировать с Арменией – она признает независимость Нагорного Карабаха. Но пока армянам надо бы не спешить, и 
думаю, что эта точка зрения будет тоже доведена до Сержа Саркисяна. Так что в российско-армянских отношениях есть 
вопросы, требующие немедленного обсуждения и решения. Как бы то ни было, Армения является основным союзником 
России в Закавказье. 
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Армения - больше, чем "стратегический партнер" - Михаил 
Александров

25.03.2008. КРЕМЛЬ.орг
- Проходит визит Сержа Саркисяна в Москву, это его первая заграничная поездка в новом статусе. Инициатива 

была  со  стороны  РФ.  Расскажите,  пожалуйста,  что  под  собой  подразумевает  российско-армянское  стратегическое 
партнёрство и насколько новое руководство должно его подтвердить? 

- Я не сторонник термина 'стратегическое партнёрство'. У нас с Арменией гораздо более близкие отношения. Эти 
отношения можно назвать военным, даже военно-политическим союзом. Армения является и нашим военным союзником и 
членом ОДКБ. Поэтому отношения гораздо ближе, чем просто стратегическое партнёрство. У нас стратегических партнёров 
сейчас много, даже Соединённые Штаты все так называют. А отношения с Арменией намного ближе и устойчивее, чем с 
другими странами, которые мы так именуем. Российско-армянские отношения по всем направлениям развиваются успешно. 
Это касается и военной составляющей,  и политических контактов, и экономических связей. Надо, чтобы этот курс был 
сохранён,  это  в  интересах  и  России  и  Армении.  Визит  Сержа  Саркисяна  направлен  на  то,  чтобы  подтвердить 
преемственность  курса  Армении  в  отношении  России.  Он  будет  встречаться  с  Медведевым,  нашим  избранным 
президентом, который со своей стороны подтвердит преемственность курса, чтобы никаких сюрпризов не было. Надо также 
согласовать линию на ближайшее время по актуальным вопросам, которые уже назрели. В Армении сейчас непростая 
внутриполитическая ситуация. Данный визит должен подтвердить реноме Саркисяна как непререкаемого лидера Армении, 
которого признают в России. Об этом говорил ещё В.В.Путин на неформальном саммите СНГ, когда и пригласил Сержа 
Саркисяна в Москву. 

Второй  момент  заключается  в  том,  что  после  косовского  прецедента,  возникла  необходимость  выработки 
совместного отношения к нему. В Армении сейчас сильны настроения признать Косово. Я считаю, что Армении с этим 
решением не надо спешить. Мы понимаем их устремления,  но если мы союзники,  члены одного военно-политического 
альянса, то следует согласовывать политику по ключевым вопросам. И нам сейчас было бы выгоднее, чтобы Армения с 
нами действовала в унисон по косовскому вопросу. А когда политика изменится, в случае, если Грузию примут в программу 
кандидатов  в  члены  НАТО,  тогда,  как  указано  в  заявлении  Государственной  Думы  России,  возможно  признание 
независимости Абхазии и Южной Осетии, и тогда с армянской стороны будет реально признать и Косово, и  Нагорных 
Карабах одновременно. 

- Скажите, пожалуйста, как Д.А.Медведев воспринимается новым армянским руководством?
-  Он  воспринимается  как  новоизбранный  лидер  России,  который  получил  мандат  доверия  подавляющего 

большинства  наших  граждан  и  который  имеет  самые  высокие  рекомендации  от  нынешнего  президента  России. 
Следовательно - это человек, который будет продолжать курс Владимира Путина. Это подразумевает под собой, что он 
является надёжным и последовательным партнёром, сторонником развития отношений с Арменией. 

-  Какие ожидания связывают с визитом Сержа Саркисяна  в  Москву и  его  встречей  с  высшим руководителем 
Российской Федерации? 

- Этот визит -  политическая поддержка Сержу Саркисяну,  подтверждение того,  что мы рассматриваем его как 
непререкаемого лидера Армении, законно победившего на президентских выборах. 

Внешний фактор и внутриполитические процессы в Закавказье
28.03.2008. Фонд стратегической культуры

Андрей Арешев
Процессы,  происходящие  в  Армении  в  период  до  и  после  президентских  выборов,  со  всей  очевидностью 

свидетельствуют о том, что «эпоха цветных революций», организуемых на постсоветском пространстве, не закончилась. 
Вероятность подобных событий существует и в других странах СНГ – об этом говорят последний белорусско-американский 
дипломатический конфликт и митинги местной оппозиции в центре Минска. 

Выборы - по-прежнему ключевой момент, предельно обостряющий накал борьбы за власть. Грузия и Армения при 
определении  своего  внутри-  и  внешнеполитического  курса  в  той  или  иной  мере  следуют  рекомендациям  Запада, 
провозглашая своим главным приоритетом «интеграцию в мировое сообщество демократических стран», «имплементацию 
реальных демократических реформ», «принятие европейских ценностей и их трансформацию в стиль жизни» и т.п. В то же 
время, очевидно, что сама возможность подобной «имплементации» существует лишь в условиях сложившейся, прочной 
национальной  государственности.  В  противном  случае  попытки  копировать  чужой  опыт  неизбежно  вызывают 
внутриполитические  потрясения,  а  инъекция  даже  небольших  доз  «европейских  ценностей»  ведет  к  интоксикации 
общественного организма. 

В динамике  выборных и поствыборных процессов в  Грузии  и  Армении есть и сходства,  и  различия.  В обеих 
странах  внутриполитическая  борьба  традиционно  отличается  остротой  и  радикализмом.  И  там,  и  там  имели  место 
массовые митинги оппозиции, недовольной результатами выборов, пресеченные властями. Однако в Грузии акции протеста 
оппозиции после 5 января не опирались на многолюдные митинги и демонстрации. Грузинские оппозиционеры проводили 
голодовку в приемной спикера парламента. А в Армении избрали радикальный «оранжевый» сценарий, который в итоге 
обернулся массовыми беспорядками и гибелью людей (чего не было в Грузии). 

Ориентация политических элит Грузии (как правящих, так и оппозиционных) вполне сложилась. Дж. Буш после 
встречи с М. Саакашвили заявил, что на саммите НАТО в Бухаресте 2-4 апреля 2008 года поддержит реализацию Плана 
действий по членству в НАТО Грузии и Украины. Такой поворот событий будет иметь далеко идущие последствия для 
самой  Грузии,  прежде  всего  –  в  контексте  ее  претензий  на  территории  Абхазии  и  Южной  Осетии.  Форсированная 
интеграция в НАТО приведет не к урегулированию этно-территориальных конфликтов, как надеются в Тбилиси, а к еще 
более четкому оформлению существующих разъединительных линий. 

Что  же  касается  Армении,  то  она  сохраняет  военно-политические  связи  с  Россией.  Беспрецедентная  по 
длительности политическая лихорадка в Армении предельно обострила все существующие проблемы и создала хорошие 
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предпосылки для внешнего вмешательства, в том числе – и с целью соответствующей «коррекции» российского вектора во 
внешней политике этой кавказской страны. 

Не  будем  отрицать  внутренние  причины  происшедшего  -  они  достаточно  глубоки.  Успех  Тер-Петросяна, 
собравшего более 350 тысяч голосов исключительно на лозунгах разрушения и уничтожения, свидетельствует о серьезном 
морально-психологическом  кризисе  армянского  общества.  Вряд  ли  этот  кризис  можно  объяснить  исключительно 
трудностями повседневного существования людей (тем более, что положение дел значительно улучшилась по сравнению 
со временами правления того же Тер-Петросяна). Дело в том, что армянская государственность находится еще только в 
стадии  формирования.  Она  представляет  сбой  нечто  незрелое.  Из  всех  политических  институтов,  номинально 
существующих  уже  на  протяжении  более  полутора  десятка  лет,  эффективно  проявила  себя  лишь  армия  (кстати,  это 
прекрасно понимает Тер-Петросян, который в своей предвыборной программе призывал сократить армию до 10-15 тысяч 
человек  и  попытался привнести  раскол  в  руководство  Министерства  обороны РА).  В других  странах  СНГ,  и  в  первую 
очередь в России, этого нет. 

Большинство  армянских  избирателей  голосовало  за  стабильность  и  поступательное  развитие,  однако 
значительная их часть, и, прежде всего – в столице, проголосовали, скажем, не за Вазгена Манукяна, выдвинувшего лозунг 
смены политической системы, а за разрушителя Тер-Петросяна. Некоторые авторы отмечают выраженный индивидуализм 
армянской модели общественной самодеятельности. Налицо также люмпенизация многих социальных слоев в результате 
«либеральных»  реформ.  А  значит  –  существуют  необходимые  внутренние  предпосылки  для  того,  чтобы  армянское 
государство продолжали испытывать на прочность – как извне, так и изнутри. 

Внешний фактор играет в Армении серьезную дестабилизирующую роль. Приведем лишь два (даже не самых 
ярких) примера. В американском посольстве организуются семинары для представителей генпрокуратуры, министерства 
внутренних дел, судебных инстанций и центральной избирательной комиссии республики? а Радио Свобода долгое время 
вещало на частотах Общественного радио Армении. 

В  результате  ряда  взятых  на  себя  Арменией  международных  обязательств  ключевые  внутриполитические 
вопросы в стране решаются с постоянной оглядкой на Запад (эта ситуация характерна для не вполне самостоятельных 
стран или стран, где были успешно произведены «цветные революции» - и здесь Армения мало чем отличается). Речь идет 
о новой опасности – частичной или полной ликвидации суверенитета Армении. 

В первые дни после введения чрезвычайного положения (ЧП) представители как зарубежных наблюдательных 
миссий, так и отдельных иностранных государств и организаций вели себя довольно сдержанно. Потом давление резко 
выросло.  Отовсюду  стали  раздаваться  советы  и  рекомендации,  некоторые  из  которых  носили  категорический,  почти 
угрожающий  характер.  Требования  касались  в  основном  отмены  режима  ЧП,  нежелательности  привлечения  армии  к 
восстановлению порядка в столице и арестов оппозиционных лидеров. В ход пошли приемы, напоминающие откровенный 
шантаж. А ведь ни Евросоюз, ни США никаких гарантий стабильности в Армении дать не могут, тогда как использование 
Вооруженных  Сил  при  чрезвычайных  ситуациях  и  массовых  беспорядках  -  обычная  практика  для  любой  страны.  В 
выдвигаемых  к  властям  требованиях  извне  явно  прослеживалось  стремление  получить  дополнительный  рычаг  для 
управления внутриполитическими процессами. 

Требование радикальных оппозиционеров и их лидера Левона Тер-Петросяна - начать в стране международное 
расследование получило на Западе широкий отклик и нашло поддержку в Вашингтоне и Брюсселе. 12 марта Госсекретарь 
США Кондолиза Райс объявила о сокращении предоставляемой Армении помощи и о прекращении действия в стране 
программы  «Вызовы  тысячелетия».  Создавая  нужный  информационно-пропагандистский  фон,  «Нью-Йорк  Таймс» 
напечатала 7 марта статью под заглавием «Мрачные дни в Армении». Помощник заместителя Госсекретаря Мэтью Брайза 
пошел намного дальше и вступил в спор с Генеральным прокурором Армении, защищая подстрекателей трагедии 1 марта. 
Оно и понятно: цели господина Брайзы абсолютно идентичны целям этих подстрекателей. Звучащие при этом лозунги 
«демократизации  политической  системы»,  как  минимум,  лицемерны.  Махровый  авторитаризм  отнюдь  не  является 
основанием для критики властей Грузии, которую продолжают изображать «локомотивом демократических преобразований 
на Южном Кавказе». А о демократии в Азербайджане западные ее радетели вообще предпочитают не упоминать. При этом 
хорошо известно, что Грузия и Азербайджан - лидеры милитаризации всего региона. 

Внутриполитический кризис в Армении показал всю слабость политической системы этой страны. Ведь абсолютно 
ненормально, что руководители суверенного государства обязаны встретиться с каждым прибывшим с Запада чиновником 
и дать ему продолжительные и терпеливые объяснения, почему они поступают так, а не иначе. Армения находится под 
лупой «мирового сообщества» и вынуждена делать шаги, подрывающие сами основы национальной государственности. 
Эта ситуация в очередной раз обнаруживает не только ошибочность направления, именуемого армянскими дипломатами 
«евроинтеграцией», но и его крайнюю неэффективность с точки зрения обеспечения национальной безопасности. Взятые 
Арменией на себя обязательства, в конечном итоге, работают против Армении. Можно сказать и больше. Армянские СМИ 
небезосновательно  утверждают:  делается  попытка  превратить  Армению  в  новый  Ливан,  оказавшийся  в  результате 
разнообразных «посредничеств» и интервенций погруженным в перманентный кризис. 

И в Ливане, и в Армении речь идет о провоцировании гражданского раскола или даже гражданской войны. Есть 
свидетельства очевидцев, говорящие о том, что в ночь на 1 марта мятежники призывали армянских солдат присоединиться 
к ним и стрелять в других армянских солдат. Практически сразу после трагических событий в Ереване произошло крупное 
боевое  столкновение  3-4  марта  в  Нагорном  Карабахе,  и  это  вряд  ли  можно  считать  простым  совпадение.  Обратим 
внимание, что пишет по этому поводу влиятельная турецкая газета «Миллиет»: «В действительности не известно, какая из 
сторон  явилась  подстрекателем  произошедших…  столкновений.  Однако  предполагается,  что  Баку  этим  попытался 
приструнить Ереван». Сходное предположение высказала и бакинская газета «Зеркало»: «Не секрет, что азербайджанские 
силы время от времени меняют свои позиции и продвигаются вперед в сторону армянских сил. Если обострение произошло 
именно по этой причине, то приказ мог исходить из Баку… Команда из Баку означает, что приказ исходил от высшего 
военного руководства». Заметим: на Западе никакого осуждения стороны, выступившей инициатором боевых действий в 
Карабахе,  не  последовало.  Председатель  Парламентской  ассамблеи  НАТО  охарактеризовал  нарушение  режима 
прекращения огня всего лишь как «неприятный случай», не указал, по вине которой из сторон это нарушение произошло и 
не  выразил  по  этому  поводу  никакой  озабоченности.  Обращают  на  себя  внимание  и  другие  временные  совпадения. 
Очередные нарушения режима прекращения огня 6-7 марта на севере и юге Нагорного Карабаха совпали с проведением 
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трехдневного семинара Парламентской ассамблеи НАТО в Баку. Одновременно в Азербайджане вновь вспомнили историю 
с  ликвидацией  Сербской  Краины  хорватами  в  1995  году,  когда  «мировое  сообщество  дало  молчаливое  согласие  на 
решение проблемы военным путём». Появление таких высказываний говорит о многом. Например, о том, что если новое 
нарушение  режима  перемирия  в  Карабахе  будет  достаточно  масштабным,  оно  может  быть  использовано  как  повод  к 
вмешательству  вооруженных сил Западного блока  непосредственно у российских границ с последующим юридическим 
закреплением там военного присутствия НАТО. 

Из всех основных внешнеполитических партнеров Армении изначально заинтересованы во внутриполитической 
стабильности в республике и вокруг нее в первую очередь Россия и Иран - в силу геополитики региона и намеченных здесь 
экономических и коммуникационных проектов (вспомним хотя бы о приобретении РАО РЖД «Армянских железных дорог»). 
Москва, в отличие от западных столиц, не позволяет себе поучать армянское руководство, диктуя ему, что и как делать у 
себя дома.  Визит  премьера Сержа Саркисяна  в  Россию в контексте  возрастающих угроз  обоим государствам призван 
придать двустороннему сотрудничеству Москвы и Еревана дополнительный импульс. 

Закончить  хотелось  бы  двумя  цитатами.  Американский  военный  аналитик  Ричард  Гирагосян  выступая  на 
международной конференции в Ереване в 2008 году привлек внимание к «важнейшему, определяющему фактору: хотим мы 
того или нет, но Россия – близка, и всегда будет близка к этому региону, а США – далеки, и всегда будут далеки от него». А 
по словам председателя ЦБ Армении и одного из возможных кандидатов на пост будущего главы правительства Армении 
Тиграна Саркисяна, Армении гораздо сложнее с Европой и Америкой, чем с Россией, а потому совершенно закономерно, 
что «интеграционные процессы с Россией будут далеко опережать интеграционные процессы с другими странами». Это так, 
и это - аксиома не только для Армении, но и других стран постсоветского геополитического пространства.
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СРЕДНЯЯ АЗИЯ И КАЗАХСТАН
Хроника
15-16 марта. Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев посетил с официальным визитом Султанат Оман
Несмотря на скоротечность поездки, всего два дня, ее программа была весьма насыщенной. В столице – городе 

Маскате казахстанский лидер провел переговоры с Султаном Омана Кабусом бен Саидом. Стороны «обсудили ряд важных 
вопросов,  связанных  с  дальнейшим  укреплением  казахстанско-оманского  партнерства  и  проблемами  развития 
двустороннего сотрудничества в политической, торгово-экономической и культурно-гуманитарной сферах».

В  качестве  приоритета  обсуждалось  сотрудничество  в  совместном  освоении  казахстанских  запасов 
углеводородов.  В  настоящее  время  оманский  бизнес  разрабатывает  нефтяные  месторождения  "Жемчужина"  в 
казахстанском секторе Каспийского моря и месторождения "Дунга" в Западном Казахстане.

Собственных запасов нефти в Султанате при сохранении нынешних темпов добычи хватит всего на 15–20 лет. А 
потенциал у нефтедобывающей промышленности  огромен.  Поэтому деловые круги Омана заинтересованы искать ему 
применение за пределами страны. В воскресенье лидеры двух государств согласились с тем, что министерствам двух стран 
следует шире использовать возможности Казахстана и Омана в этом направлении.

Казахстанская  делегация  по  итогам  переговоров  выразила  заинтересованность  в  усилении  инвестиционной 
составляющей экономического взаимодействия. Н.Назарбаев предложил увеличить объем взаимной торговли, используя 
будущие транспортные маршруты через территорию Ирана, имея в виду железнодорожный маршрут, который строится 
Казахстаном, Туркменистаном и Ираном. Этот проект интересен возможностью оптимальной организации грузоперевозок в 
направлении Персидского залива и обратно.

16  марта.  Правительственные  информагентства  Казахстана  сообщают:  Нурсултан  Назарбаев  ознакомился  с 
достопримечательностями города Маскат и встретился с саудовским ученым-политологом Маджидом ат-Турки - автором 
книги "Свет власти в Казахстане", посвященной Н.Назарбаеву.

«Маджид бен Абдель Азиз ат-Турки известен не только в арабском мире как ученый. Он доктор политических наук 
Московского университета, почетный профессор Алматинского университета имени Абая, действительный член Российской 
академии общественных наук».

 «В ходе  встречи  политолог  подарил главе  государства  свою книгу  "Свет  власти  в  Казахстане",  над  которой 
работал несколько лет. "Это первая книга на арабском языке, которая рассказывает о Казахстане и его президенте. Выбор 
сделан не случайно - Казахстан осуществляет огромные преобразования и является лидером в своем регионе", - сказал на 
брифинге для журналистов Маджид ат-Турки. Символично и название книги, на арабский язык имя Нурсултан переводится 
как «Свет власти». 

16 марта. В Узбекистане повышены цены на бензин. Отныне один литр самого низкокачественного бензина марки 
АИ-80 стоит 820 сумов ($0,62 по курсу Центробанка), а один литр бензина марки АИ-91 – 915 сумов ($0,7 по курсу).

16 марта.  Пресс-служба президента Узбекистана известила граждан и страны о том, что с 17 по 18 марта 2008 
года  Ислам  Каримов  по  приглашению  Президента  Объединенных  Арабских  Эмиратов  шейха  Халифа  бин  Заеда  Аль 
Нахайяна посетит эту страну с официальным визитом.

Перечень  вопросов,  подготовленных  для  обсуждения,  традиционный.  По  итогам  переговоров  планируется 
подписание ряда двусторонних документов. 

17 марта. Участников акции протеста, выступавших за вывод американской авиабазы из Киргизстана, задержали и 
доставили в суд. Об этом сообщил организатор пикета, глава фонда имени Сергия Радонежского и Манаса Великодушного 
Игорь Трофимов.

Активисты  фонда  и  движения  за  вывод  американской  авиабазы  намеревались  выступить  у  зданий  МИД, 
нескольких  вузов  и  посольства  США.  Противники  военного  присутствия  Соединенных  Штатов  пытались  провести 
музыкальную акцию – озвучить проект своего гимна. Однако через полчаса после начала мероприятия несколько человек, 
включая И.Трофимова, были задержаны сотрудниками Первомайского РОВД.

Через четыре часа сторонников вывода американских военных доставили в райсуд, где с минуты на минуту будет 
рассматриваться административное дело, инициированное против них. Обвинение полагает, что участники акции нарушили 
требования городских властей, запрещающих проведение митингов, пикетов и шествий без предварительного разрешения 
горадминистрации.

17  марта.  В  целях  государственной  поддержки  частного  предпринимательства  президент  Туркменистана  К. 
Бердымухаммедов подписал постановление о создании в Туркменистане Союза промышленников и предпринимателей.

Другим постановлением президент утвердил перечень банков, специализированных по выдаче кредитов частным 
предприятиям и частным предпринимателям, занимающимся производством товаров и продукции, а также оказанием услуг. 
Среди них: Государственный коммерческий банк Туркменистана "Дайханбанк", Акционерно-коммерческий банк "Сенагат" и 
Международный акционерный банк "Гарагум".  Названным банкам будет разрешено выделять под 5 процентов годовых 
кредиты сроком на 10 лет и кредиты для получения оборотных средств сроком до 1 года в национальной и иностранной 
валюте.

17  марта.  В Киргизии  созванный  по  инициативе  оппозиции  общественный  суд  признал  бывшего  президента 
страны  Аскара  Акаева  главным  виновником  расстрела  демонстрации  жителей  Аксыйского  района  Джалал-Абадской 
области республики. Тогда, 17 марта 2002 года сотрудниками милиции были убиты шесть и ранены несколько десятков 
человек. Созыв суда был приурочен оппозицией к годовщине разгона демонстрации.

По словам председателя Партии зеленых Киргизии Эркина Булекбаева, который сообщил журналистам о решении 
суда, "власти, конечно, вряд ли признают решение народного суда легитимным". "Но, с другой стороны, вердикт носит не 
юридический, а морально-нравственный характер", - заявил он.
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Напомним, в июне 2007 года генпрокуратура Киргизии завела уголовные дела против нескольких представителей 
оппозиции и соратников экс-президента Аскара Акаева по обвинениям в причастности к расстрелу мирной демонстрации в 
Аксыйском районе.

В то время Курманбек Бакиев занимал пост премьера, поэтому многие заговорили о том, что роковой приказ мог 
быть отдан только с его ведома. Вскоре К.Бакиев своего поста лишился – Аскар Акаев отправил его в отставку. После 
мартовской революции 2005 года уголовное дело о расстрелах в Аксыйском районе дважды возобновлялось и всякий раз 
закрывалось. Однако разговоры о причастности Курманбека Бакиева к трагедии не прекращались.

17 марта.  "Кыргызстан должен осознать, что в политике период многовекторности для него закончился, сейчас 
мировые державы формируют  полюса,  и  республике  все-таки  придется определиться со стратегическим партнером",  - 
заявил  на  "круглом  столе"  на  тему  "Русский  язык  в  политическом  пространстве  Кыргызстана"  заведующий  кафедрой 
журналистики, профессор Кыргызско-Российского Славянского университета Александр Кацев.

По  его  словам,  Киргизстан  является  одним  из  самых  слабых  государств  Центральной  Азии.  Говоря  о 
геополитических отношениях, он отметил, что еще 20-30 лет США будут играть ведущую роль в мире, но эта держава 
постепенно сдает позиции, дряхлеет. "Китай, несмотря на внешнюю привлекательность, не так перспективен. В китайских 
мегаполисах  все  красиво,  но  в  окраинных  городах  ситуация  просто  кошмарная.  Поэтому  не  зря  китайские  власти 
разрабатывают  политику  поддержки  провинциальных  городов.  Наиболее  перспективным  партнером  остается  Россия, 
которая сейчас находится на подъеме.  Тем более что нас связывают общие исторические корни",  -  заявил Александр 
Кацев.

Как  отмечает  профессор,  русский  язык,  несмотря  на  активный  отток  населения  из  республики,  останется 
приоритетным  языком  для  населения,  так  как  этого  требует  экономическая  целесообразность.  И  принятие  законов  о 
повышении статуса государственного языка не повлияет на него, поскольку язык не подчиняется конституции, законам, 
желанию чиновников.

На вопрос журналистов о том, что делает Россия для того, чтобы сохранить свои позиции в регионе, Александр 
Кацев ответил, что на самом деле российская сторона прикладывает немало усилий для того, чтобы удержать их, но не 
умеет  себя пиарить.  "Вот,  например,  недавно экс-президент РФ Владимир Путин создал фонд "Русский мир"  с  целью 
развития и распространения русского языка. И уже в 2008 году в Кыргызстане откроются 4 культурно-просветительских 
центра, а также продолжится работа по обеспечению учреждений учебными пособиями и литературой", - сказал он.

17 марта. Парламентская ассамблея Совета Европы (ПАСЕ) не смогла принять решения о принятии Казахстана в 
качестве  наблюдателя  в  эту  структуру,  сообщила  казахстанская  оппозиция,  участвовавшая  в  дискуссии  вокруг  этого 
вопроса в Брюсселе, передал Voice of Freedom.

«После долгой и бурной дискуссии Политический комитет ПАСЕ посчитал целесообразным продолжить изучение 
вопроса  и  перенес  принятие  решения  на  более  поздний  срок»,  -  говорится  в  сообщении  Общенациональной  социал-
демократической партии (ОСДП) Казахстана.

По информации ОСДП, заседание Политического комитета ПАСЕ, на котором обсуждалась заявка казахстанского 
парламента о придании Казахстану статуса наблюдателя при ПАСЕ, состоялось на минувшей неделе. «На заседание были 
приглашены делегации  казахстанского  парламента  и  политических  партий,  не  вошедших  в  законодательный  орган»,  - 
отмечается в сообщении.

Оппозиция, заявил А.Косанов в ходе слушаний, «за то, чтобы Казахстану был предоставлен статус наблюдателя 
при ПАСЕ, но с одним непременным условием: уже сегодня Астана должна взять на себя конкретные обязательства по 
выполнения  трех  главных  принципов  ПАСЕ  -  верховенство  закона,  развитие  демократии,  соблюдение  прав  и  свобод 
граждан».

«Не надо повторять парадоксальную ситуацию,  когда, поверив голословным обещаниям казахстанской власти, 
ОБСЕ приняла решение о председательствовании Казахстана в этой влиятельной международной организации в 2010 году. 
С тех пор прошло много времени, а «мадридский воз» и ныне там», - приводятся в сообщении слова одного из лидеров 
оппозиции.

МИД Казахстана пока не дал официальных комментариев по ситуации вокруг участия республики в ПАСЕ.
Казахстан стремится расширять свое влияние в  центрально-азиатском регионе и  мире и активно участвует  в 

различных  организациях  и  структурах.  В  минувшем году  совет  министров  иностранных  дел  ОБСЕ после  длительного 
обсуждения дал официальной Астане право стать председателем Организации в 2010 году. В настоящее время республика 
также активно добивается непостоянного членства в Совете Безопасности ООН.

17  марта.  Korea  Times  сообщает  о  том,  что  южнокорейский  банк  Kookmin  решил  выкупить  долю  в  шестом 
казахстанском  банке,  чтобы  прощупать  быстрорастущие  среднеазиатские  рынки.  Для  южнокорейских  кредиторов  это 
крупнейшая сделка по приобретению за рубежом.

Kookmin  -  крупнейший  банк  Южной  Кореи,  он  заплатит  634  миллиона  долларов  за  30  процентов  банка 
Центркредит, а к концу 2010-го увеличит свою долю до 50,1 процента.

На конец 2007 года Центркредит имел 73,2 миллиарда долларов в совокупных активах. «Покупка доли этого банка 
не простая инвестиция, а стратегический выбор для банка Kookmin, стремящегося стать лидирующим банком в Азии, - 
сообщил представитель южнокорейского банка. -  Мы рассматриваем и другие инвестиционные возможности в Средней 
Азии».

18 марта. В парламенте Казахстана депутат Мажилиса Уалихан Калижанов презентовал свою книгу "Президент". 
Она  представляет  собой  сборник  зарисовок,  репортажей  и  путевых  очерков  о  поездках  по  зарубежью  и  регионам 
республики вместе с главой государства Нурсултаном Назарбаевым, сообщили в пресс-службе Мажилиса.

О  географии  командировок  говорят  названия  разделов:  "От  Алатау  до  Африки",  "Алтай  –  золотая  колыбель 
Казахстана", "Гребень Азии", "Львы Азии", "Сингапурская поездка", "Голос Индии", "От Алатау до Кавказа" и т.п.

«Каждая из глав вмещает в себя события исторической важности и отражает множество уникальных фактов о 
деятельности Главы государства, о международных связях Казахстана. На страницах книги рассказывается, к примеру, о 
встречах  Нурсултана  Назарбаева  с  Президентом  Египетской  Арабской  Республики  Мухаммедом  Хосни  Мубараком, 
спикером парламентской палаты этой страны Ахмедом Фатхи Суруром.»
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18  марта.  Бывший  зять  президента  Казахстана  Рахат  Алиев  и  его  соратник,  экс-председатель  Комитета 
нацбезопасности республики Альнур Мусаев отвергают обвинения в государственной измене и попытке переворота.

Мнения Р.Алиева и А.Мусаева о проходящем в эти дни в Казахстане закрытом судебном процессе, в котором они 
фигурируют  в  качестве  главных  обвиняемых,  размещены  на  ряде  интернет-ресурсов.  В  частности,  Р.Алиев  назвал 
обвинения в свой адрес "бредом" и "маразмом".

В свою очередь А.Мусаев "главным врагом государства" считает не обвиняемых на этом судебном процессе, а 
коррупцию, тех госчиновников, "кто превратил органы власти в свою кормушку".

С 23 января этого года в военном суде Акмолинского гарнизона проходит закрытый процесс над группой лиц, 
которая  обвиняется  в  попытке  во  главе  с  Р.Алиевым  насильственного  захвата  власти  в  стране.  По  информации 
компетентного  источника,  процесс  близится  к  завершению,  на  скамье  подсудимых  более  20  человек,  а  "в  отношении 
пятерых фигурантов,  скрывающихся  от  следствия и  суда",  в  том числе  Р.Алиева  и  А.Мусаева,  "суд  вынесет  решение 
заочно".

По  информации  источника,  Р.Алиев  и  А.Мусаев  обвиняются  по  следующим  статьям  Уголовного  кодекса 
республики: ст. 168, ч.1 "Насильственный захват власти", ст. 235, ч.4 "Создание и руководство организованной преступной 
группой",  ст.  172,  ч.4  "Незаконное  получение,  разглашение  государственных  секретов",  ст.  176,  ч.3  "Присвоение  или 
растрата вверенного чужого имущества", ст. 251, ч.3 "Незаконный оборот оружия, боеприпасов и взрывчатых веществ", ст. 
255, ч.4 "Хищение оружия, боеприпасов и взрывчатых веществ", а также ст. 380, ч.2 "Злоупотребление властью".

18  марта.  Киргизстан  в  2008  году  вдвое  ограничит  экспорт  электроэнергии.  Об  этом  сообщил  заместитель 
генерального директора ОАО "Электрические станции" Ильяс Давыдов. По его словам, на экспорт республика поставит 1 
миллиард киловатт-часов, тогда как в 2007-м эта цифра составляла 2,2 миллиарда. "Это связано с очень низким уровнем 
воды в  Токтогульском  водохранилище,  подъем  которого  на  конец  зимы 2008  года  составлял  6,684  миллиарда  кубов. 
Сегодня объем притока воды составляет 18 кубометров в секунду. Для производства электроэнергии ее отпускается 312 
кубометров в секунду. В зимний период 2007/2008 годов спуск воды составлял 884 кубометра в секунду. В связи с холодной 
зимой электрические станции дополнительно произвели 484 миллиона киловатт-часов. Сейчас на каскаде ГЭС начался 
маловодный цикл. Надеюсь, что в 2009-2010 году он закончится", - подчеркивает Ильяс Давыдов.

18 марта. В Киргизстане в сфере энергетики вырабатывается антикризисная программа. Об этом журналистам по 
итогам  состоявшегося  заседания  руководителей  всех  энергетических  станций  республики  сообщил  министр 
промышленности, энергетики и топливных ресурсов Сапарбек Балкибеков.

По его словам, программа состоит из трех основных разделов. Первый – введение лимитирования. По словам 
министра, оно не будет проходить в виде веерных отключений. Будет прекращена подача энергии только неплательщикам. 
Потребителям придется перейти на альтернативные виды отопления - использование дров, газа… Второй – увеличение 
выработки  электроэнергии  на  столичной  ТЭЦ  с  800  миллионов  киловатт-часов  почти  до  2  миллиардов.  И  третий  – 
проработка с соседями плана для рационального использования водных ресурсов Нарынского гидрокаскада. С этой целью 
Кыргызстан будет заимствовать у соседей топливо и энергию. "В апреле 2008 года начнутся четырехсторонние переговоры 
по данному вопросу.  Мы всегда были готовы к  сотрудничеству с  соседями,  но они,  мягко говоря,  последние три года 
уклонялись  от  этого.  Сегодня  существует  угроза  дефицита  не  только  энергии,  но  и  воды",  -  подчеркнул  Сапарбек 
Балкибеков.

18  марта.  Президент  Киргизстана  Курманбек  Бакиев  взял  краткосрочный  отпуск  с  3  марта  по  16  марта  и 
отправился в Германию. Об этом в свое время сообщила пресс-служба главы государства. В то же время в кулуарах Дома 
правительства КР все больше обсуждаются слухи о серьезной болезни президента, в связи с чем он и был вынужден 
продлить  свой  отпуск,  который,  согласно  официальной  версии,  он  проходит  в  Германии,  передает  ИА Фергана.Ру.  По 
неподтвержденной пока информации, Курманбек Бакиев проходит курс интенсивного лечения в одной из немецких клиник. 
По слухам, у главы Киргизстана - острая почечная недостаточность, информирует агентство.

Как сообщили корреспонденту ИА Tazar источники в Доме правительства, возможно, Курманбек Бакиев перенес 
операцию на тазобедренном суставе.

18 марта. "Состояние здоровья у главы государства отличное", - заявил пресс-секретарь президента Киргизстана 
Нурланбек Шакиев, комментируя сообщение одного из российских информагентств о болезни Курманбека Бакиева. "Как все 
уже  знают,  и  я  неоднократно  рассказывал  об  этом  в  интервью,  Курманбек  Бакиев  постоянно  занимается  спортом,  - 
отмечает  пресс-секретарь  главы  государства.  –  Президент  встает  в  6  утра,  делает  пробежку.  А  сейчас,  находясь  в 
Германии, он просто отдыхает. Прошел плановое обследование". На вопросы, когда глава государства приедет в Киргизию 
и почему его отдых затянулся, Нурланбек Шакеев сообщил, что "пока краткосрочный отпуск продолжается". Но "в самые 
ближайшие  дни  президент  намерен  вернуться  в  Бишкек".  Нурланбек  Шакеев  полагает,  что  версии  о  болезни  главы 
государства – "просто слухи". "Кому-то выгодно их распространять, - комментирует пресс-секретарь главы государства. – Но 
слухи эти абсолютно беспочвенны". 

18  марта.  Законодательная  и  исполнительная  власть  Таджикистана  за  последние  три  года  57  раз  нарушила 
основные положения Конституции страны. Об этом на пресс-конференции заявил лидер Социал-демократической партии 
Таджикистан Рахматулло Зойиров, передает ИА REGNUM.

В качестве примера лидер таджикских социал-демократов привел последний случай, когда решением верхней 
палаты таджикского парламента были переданы из состава Горно-Бадахшанской автономной области (ГБАО) на востоке 
Таджикистана  шесть  сел  Тавильдаринскому  району  республиканского  подчинения.  По  мнению  Зойирова,  согласно 
конституции  РТ,  парламент  не  имел  права  изменять  границы  ГБАО  без  согласия  Горно-Бадахшанского  областного 
маджлиса народных депутатов.

Лидер  таджикских  социал-демократов  также  обвинил  таджикские  власти  в  незаконной  передачи  998  кв.  км 
таджикской территории Китаю. По его словам, "согласно Конституции страны ни президент, ни парламент Таджикистана не 
имели права подписывать и ратифицировать данное соглашение". Напомним, что руководство РТ согласилось передать 
Китайской Народной Республике часть таджикской территории площадью около тысячи квадратных километров (во времена 
СССР  Китай  претендовал  на  28  тыс.  кв.  км).  Передача  Китаю  части  Мургабской  области  на  востоке  Таджикистана 
предусмотрена в рамках межправительственного соглашения о демаркации границы и урегулирования территориальных 
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споров между двумя странами. Официальное соглашение о демаркации китайско-таджикской границы протяженностью 519 
километров было подписано в 2002 году.

Рахматулло Зойиров на пресс-конференции сообщил, что 8 апреля его сторонники в ГБАО проведут в городе 
Хороге митинг протеста.

19  марта.  Фракция  Партии  коммунистов  в  парламенте  Киргизстана  выступила  против  передачи  Казахстану 
пансионатов  на  озере  Иссык-Куль.  Как  сообщает  пресс-служба  Жогорку  Кенеша  КР,  эта  позиция  выработана 
представителями депутатского объединения на совместном заседании 14 марта 2008 года.

По информации секретариата фракции, отрицательную оценку депутатов-коммунистов получил и законопроект о 
разработанной  концепции  приватизации  "Айыл  Банка".  Единогласно  принято  решение  не  поддерживать  позицию 
правительства  КР  по  обоим  вопросам.  В  связи  с  этим  депутату  Бейшебеку  Акунову  от  имени  фракции  коммунистов 
поручено  выступить  на  пленарном  заседании  Жогорку  Кенеша  КР  по  вопросу  о  передаче  пансионатов  Казахстану,  а 
депутату Бумайрам Мамасейитовой - по концепции приватизации "Айыл Банка".

Как  сообщало  ранее  ИА  "24.kg",  фракция  "Ак  Жол"  на  своем  заседании  на  прошлой  неделе  отложила 
рассмотрение данного вопроса, так как мнения среди депутатов разделились коренным образом.

19 марта.  Прирост добычи природного газа в Туркмении составит в ближайшее время 50 млрд кубометров. Об 
этом заявил директор института нефти и газа Махтумкули Хыдыров в опубликованном интервью газете "Нейтральный 
Туркменистан".  Специалисты  института,  по  словам  директора,  подготовили  инвестиционный  проект  разработки 
месторождения Южный Иолотань,  давшего недавно  огромный приток газа.  Он рассчитан "на добычу на  первом этапе 
освоения 20 млрд кубометров "голубого топлива". Реализация другого инвестиционного проекта по вводу в промышленную 
разработку  группы  месторождений  в  Центральных  Каракумах  -  Гараджаовлак,  Гуррукбил,  Гарбил,  Тахтабазар-1  -  в 
ближайшее время позволит получить прирост добычи более 30 млрд кубометров в год".

За  последние  годы  специалисты  института  участвовали  в  открытии  20  газовых  и  газоконденсатных 
месторождений,  в числе которых такие уникальные,  как  Южный Иолотань и Осман,  выявлено шесть новых залежей и 
приращено запасов около 1 трлн кубометров природного газа.

По официальным данным, в настоящее время добыча газа в Туркмении составляет около 80 млрд кубометров, из 
которых  20  млрд  используется  внутри  страны,  50  млрд  закупает  Россия  и  около  10  млрд  -  Иран.  В  соответствии  с 
национальной программой развития нефтегазовой отрасли на период до 2030 года, к 2010 году добычу газа планируется 
довести до 120 млрд кубометров, к 2020 году - до 175, к 2030 году - до 250 млрд кубов, пишет ИТАР-ТАСС.

19  марта.  Комитет  по  обороне,  безопасности,  правопорядку  и  судебно-правовой  реформе  Жогорку  Кенеша 
одобрил ратификацию протокола между Киргизией и Россией о порядке использования российских военных объектов на 
территории КР и статусе военнослужащих Вооруженных сил РФ в КР.

Документ  подразумевает,  что  Россия  будет  использовать  три  военные  базы  на  территории  республики  -  в 
Чалдоваре, Караколе и Майлуу-Суу - в течение 15 лет.

Напомним, что данный протокол был подписан в августе 1997 года. Поскольку он не был ратифицирован, Россия 
автоматически получала право пользоваться военными базами в Кыргызстане.

Как заявил министр обороны КР Исмаил Исаков, плата за использование военных баз составляет $0,5 с одного 
гектара.  Таким образом,  в  год  республика  получает  $4  миллиона  489  тысяч  995.  Однако  деньги  не  перечисляются,  а 
компенсируются поставками военной техники и обучением киргизских военнослужащих в России.

Как  отметил  Исмаил Исаков,  "если  цены за  военную  технику  и  обучение  будут  расти,  то  киргизская  сторона 
увеличит арендную стоимость за использование баз, хотя разговоров об этом еще не было". 

19  марта.  В  Киргизии  в  исправительном  учреждении  №  16  начался  бунт  заключенных.  Премьер-министр 
Киргизстана  Игорь  Чудинов  взял  под  контроль  ситуацию  в  исправительном  учреждении  №  16  Главного  управления 
исполнения наказаний Министерства юстиции, где практически все 700 заключенных отказались от приема пищи. Об этом 
ИА "24.kg" сообщили в аппарате МЮ КР. "Главе правительства доложено спецсообщением о ситуации, сложившейся в ИУ-
16. После этого премьер-министр заслушал по телефону министра юстиции Марата Кайыпова, который отчитался в связи с 
ЧП",  -  отметили  в  аппарате  ведомства.  Здесь  вновь  опровергли  информацию  о  том,  что  некоторые  из  заключенных 
вспороли себе животы в знак протеста против приговора, вынесенного Московским районным судом Чуйской области "вору 
в законе" Азизу Баткуеву, по которому он будет отбывать два года в тюрьме за систематическое и злостное нарушение 
режима.  "Да,  действительно,  сегодня на  обед не  вышли практически  все  700  заключенных,  за  исключением больных. 
Однако к вечеру ситуация должна нормализоваться", - считают в МЮ КР. В свою очередь в ГУИН сообщили, что в ИУ-16 
стянуты дополнительные подразделения внутренних войск МВД для обеспечения порядка, сообщает ИА "24.kg". 

19  марта.  Уже  в  течение  трех  месяцев  счета  Karachaganak  Petroleum  Operating  (KPO),  разрабатывающей  в 
Казахстане  крупнейшее  нефтегазоконденсатное  месторождение  Карачаганак,  находятся  под  арестом.  Об  этом 
информагентству  "Интерфакс"  сообщила  заместитель  председателя  налогового  комитета  по  Западно-Казахстанской 
области Аклима Кайдашева. По ее словам, расходные операции по банковским счетам компании приостановлены согласно 
норме Налогового кодекса за несвоевременное предоставление налоговой отчетности "Плата за эмиссии в окружающую 
среду".

Председатель налогового комитета по Западно-Казахстанской области Куанышбек Искаков добавил, что оператор 
Карачаганака не представляет отчетность по фонду охраны окружающей среды, в частности, за загрязнение окружающей 
среды  с  третьего  квартала  2007  года.  Недавно  компании  KPO  было  вынесено  решение  о  взыскании  штрафа  за 
самовольные сверхнормативные выбросы газа в атмосферу в течение 2007 года. "В ходе проверки было установлено, что 
факты самовольного сжигания попутного газа на объектах промысла имели место практически каждый день", - заявили в 
управлении по охране окружающей среды Западно-Казахстанской области.

Карачаганакское месторождение, как и Кашаганское, разрабатывается согласно соглашению о разделе продукции 
(СРП). Участниками KPO являются: BG и Eni (по 32,5%), Chevron (20%) и ЛУКОЙЛ (15%). 

19 марта. При Исполнительном аппарате президента Таджикистана создан Центр исламоведения. Как сообщили в 
пресс-службе главы государства, Центр образован с целью изучения мировых, региональных и внутренних тенденций в 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

190



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

исламе, а также принятия адекватных решений при определении политики государства при взаимодействии в вопросах с 
религией.

Инициатива по создания данного центра принадлежит президенту Эмомали Рахмону. Данное предложение было 
высказано на встрече с общественностью страны в мае 2007 года. Тогда же президент Таджикистана дал распоряжение о 
переводе Корана на таджикский язык и его частичной бесплатной раздачи среди населения. Президент мотивировал это 
решение тем, что не все в стране понимают истинное предписание Ислама и поддаются порою неверным толкованиям со 
стороны экстремистских групп.

19 марта. Глава Казахстана Нурсултан Назарбаев встретился с председателем совета директоров холдинговой 
компании Kingdom принцем Саудовской Аравии Аль-Уалидом бен Талалом Аль Саудом. В ходе президент РК отметил, что 
Казахстан придает большое значение привлечению деловых кругов Саудовской Аравии на казахстанский рынок. В свою 
очередь принц Аль-Уалид бен Талал проявил заинтересованность в строительстве в Астане гостиничного комплекса "Фор 
Сизонс" или получении под этой маркой в управление одного из строящихся в столице отелей.

Также состоялась встреча принца с премьер-министром Казахстана Каримом Масимовым, в ходе которой стороны 
обсудили различные аспекты развития в  торгово-экономической  сфере.  По  словам премьера,  еще далеко  не  раскрыт 
потенциал  двусторонних  отношений  в  нефтегазовой  отрасли,  финансовой  системе,  сельском  хозяйстве,  транспортно-
коммуникационном комплексе, развитии инфраструктуры и туристической деятельности.

21 марта. Ашхабад ведет подготовку к участию президента Туркмении Гурбангулы Бердымухамедова в саммите 
НАТО, который пройдет 2-4 апреля в Бухаресте.

Как сообщают местные СМИ, о ходе подготовки к предстоящему визиту Г.Бердымухамедову в столицу Румынии на 
состоявшемся  в  четверг  заседании  госсовета  безопасности  Туркмении  доложил  министр  обороны  Агагельды 
Мамметгельдыев.

Со своей стороны Г.Бердымухамедов подчеркнул, что Туркмения должна постоянно заботиться о национальной 
безопасности, поддержании боеспособности своей армии.

"Исповедуемые Туркменией принципы дружелюбия и широкого международного сотрудничества должны найти 
свое отражение и в разрабатываемой сегодня новой военной доктрине", - сказал президент Туркмении.

Касаясь  вопросов  соблюдения  законности  и  общественного  порядка  Г.Бердымухамедов  подчеркнул  важность 
наращивания  совместных  усилий  в  борьбе  с  распространением  наркотиков,  дав  соответствующие  поручения 
государственной таможенной службе. 

21 марта.  В Туркмении создан Институт международных отношений Министерства иностранных дел страны, в 
котором  будут  готовить  специалистов  по  таким  направлениям,  как  международные  отношения,  международные 
экономические  отношения,  международная  журналистика.  Соответствующий  указ  в  ходе  состоявшегося  накануне 
совещания с дипломатическим корпусом страны подписал президент Туркменистана Гурбангулы Бердымухамедов.

Как  сообщили  Turkmenistan.ru  в  пресс-службе  туркменского  лидера,  документом  также  предусматривается 
введение системы референтуры, благодаря чему молодые специалисты получат возможность пройти квалификационную 
подготовку  в  МИД  и  его  подразделениях,  и  создание  условий  для  профессионального  роста  находящихся  в  резерве 
работников и дипломатов.

23 марта. На юге Киргизстана в городе Джалал-Абаде неизвестные забросали камнями католическую часовню. Об 
этом сообщает РИА "Новости" со ссылкой на ватиканское радио.

По  словам  настоятеля  местного  прихода  священника-иезуита  Кшиштофа  Корольчука,  в  Страстную  пятницу 
хулиганы забросали приходской дом камнями, выбили стекла, сорвали объявления о предстоящих богослужениях.

23 марта. Агентство Bloomberg сообщает: Казахстан ограничит трансграничное кредитование местными банками, 
поскольку стремится усилить собственные финансовые рынки в ответ на глобальный ипотечный кризис. Страна ограничила 
максимальное  значение  коэффициента,  рассчитываемого  как  отношение  суммы  обязательств  перед  нерезидентами  и 
обязательств по выпущенным долговым ценным бумагам к размеру собственного капитала, до четырехкратного уровня с 1 
июля 2009. Так сказано в заявлении Агентства по регулированию и надзору финансового рынка, опубликованном на его 
вебсайте. Это, как ожидают, «сократит зависимость от заимствования из-за границы».

Темп  роста  кредита  и  внешнего  заимствования  в  богатом  энергией  Казахстане  делает  кредиторов  более 
уязвимыми для внешних ударов, вроде сокращения возможности будущего финансирования из-за границы.

Некоторые из среднеазиатских национальных банков, которые не смогли взять кредиты за рубежом после краха 
американского субстандартного рынка кредитования, в сентябре прекратили предоставлять кредиты покупателям квартир и 
строителям. «Кроме того,  в целях сбалансированности рисков в отношении к капиталу снижается предельное значение 
совокупной суммы рисков банка на одного заемщика», - сказано в заявлении Агентства.

23  марта. В  преддверии  праздника  Навруз  созданное  недавно  СП  General  Motors  Uzbekistan  представило 
обновленную  модель  Nexia.  Первая  модель  автомобиля  выпускалась  в  Узбекистане  в  течение  12  лет  и  успешно 
продавалась в странах СНГ. Седан данного класса в последние годы неизменно занимает лидирующие места в списке 
автомобилей, импортируемых Россией.

В новой модели много изменений в эстетическом облике. Измененный экстерьер и преображения салона вдыхают 
в нее новую жизнь. Модификация переднего и заднего бамперов, световых элементов, в частности, передних и задних фар, 
поворотника  и  противотуманных  фар,  решетки  радиатора,  перенос  номерного  знака  с  заднего  бампера  на  крышку 
багажника сделали Nexia более элегантной, стильной и современной.

Передний бампер с новыми противотуманными фонарями имеет увеличенный воздухозаборник для обеспечения 
охлаждения нового двигателя в 105 лошадиных сил. Передние фары и поворотник объединены в единый блок. Прозрачные 
линзы головных фар придают автомобилю налет восточной утонченности. Современные доработки в концепции дизайна 
Nexia определяют спортивность и динамику автомобиля. Дизайнеры постарались сохранить узнаваемые черты любимого 
авто, сохраняя надежность, безопасность и безупречную управляемость автомобиля.

По словам генерального директора СП General Motors Uzbekistan Ш.Юсупова, в 2008 году будет выпущено не 
менее  60  тысяч  автомобилей  новой  марки  под  брендом Chevrolet.  Из  них  определенная  часть  пойдет  на  экспорт  –  в 
основном, в страны СНГ.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

24 марта.  В СМИ Киргизии появилась информация о том, что президент Курманбек Бакиев находится в крайне 
тяжелом состоянии после  пережитой  операции.  По  информации сопредседателя общественно-политического  движения 
"Эль-Джурд" Кубанычбека Апаса, господин Бакиев на прошедшей неделе прошел обследование в одной из престижных 
клиник в Германии. Там президенту Киргизии было произведено оперативное вмешательство "по поводу мочекаменной 
болезни":

"Все  газеты  Кыргыстана  пишут  о  том,  что  Бакиева  к  больничной  койке  привел  беспорядочный  образ  жизни. 
Опасная  болезнь  почек,  прогрессировавшая  в  его  организме  многие  годы,  теперь  ставит  под  угрозу  состояние  его 
здоровья", - заключил доктор Апас.

Этим  известием  решила  воспользоваться  оппозиция.  По  информации  Кубанычбека  Апаса,  29  марта  ее 
представители планируют провести митинг в пользу отставки Бакиева с поста президента Киргизии по состоянию здоровья, 
а также за невыполнение обещаний, данных народу.

Пресс-служба президента отмечает, что состояние Курманбека Бакиева не является критическим, в конце недели 
он приступит к работе.

Напомним,  что  попытки  свершения  переворота  в  Киргизии  оппозиция  в  последние  годы  организовывала 
неоднократно. Пока ни одна из них не увенчалась успехом.

24 марта. В Бишкеке арестованы представители молодежного крыла оппозиционной социалистической партии 
«Ата-Мекен»,  которые в  ходе праздничных мероприятий,  посвященных 3-й  годовщине революции,  раздавали листовки. 
«Семеро  активистов  были  задержаны  по  распоряжению  руководства  Первомайского  РОВД  столицы.  Участники  акции 
добровольно  сдались  милиции.  У  них  изъяли  листовки,  в  которых  содержались  предвыборные  обещания  Курманбека 
Бакиева, датированные 2005 годом», – сообщили в пресс-центре партии.

24 марта.  В Дехканабаде (Кашкадарьинская область Узбекистана) в дни Навруза положено начало реализации 
одного из крупнейших проектов в Узбекистане совместно с Россией и Китаем.

Как  сообщил  телеканал  "Узбекистан",  на  Тюбегатанском  месторождении  полезных  ископаемых  специалисты 
"Узхимпрома" в сотрудничестве с Российским Западно-Уральским машиностроительным концерном приступили к добыче 
ценного сырья - калийных удобрений.

Строительство же самого перерабатывающего завода будет осуществляться совместно с китайским партнером 
CITIC Pacific Ltd. Проект оценен в $123 миллиона. По расчетам специалистов "Узхимпрома", при добыче 700 тысяч тонн 
сырья в год запасов месторождения хватит на 300 лет. По словам ведущего специалиста проекта Урала Назарова, "если 
раньше 100% калийных удобрений импортировалось, то теперь потребности республики будут полностью удовлетворяться 
за счет собственных ресурсов". С вводом в строй завода будет создано 1300 новых рабочих мест.

Тюбегатанское месторождение калийных солей является одним из самых крупных в Центральной Азии. В странах 
бывшего СССР было только три крупных предприятия по производству калийных удобрений - российские "Уралкалий", 
"Сильвинит" и "Беларуськалий". Появление калийного производства в Узбекистане позволит "Узхимпрому" занять нишу в 
этом сегменте рынка.

Помимо  обеспечения  внутренних  потребностей  в  калийных  удобрениях,  предполагается  экспортировать  их  в 
страны Центральной Азии и в Китай. 

24 марта.  Президент Туркменистана Гурбангулы Бердымухамедова отбыл с официальным визитом в Турецкую 
Республику,  где  24-25  марта  пройдут  переговоры  на  высшем  уровне.  Главы  двух  государств  «обсудят  состояние  и 
перспективы  развития  двустороннего  сотрудничества,  а  также  вопросы  международной  политики,  представляющие 
взаимный интерес. По итогам встречи ожидается подписание целого пакета документов, призванных вывести туркмено-
турецкое партнерство на качественно новый,  соответствующий взаимным интересам уровень»,  говорится в  сообщении 
Государственного информационного агентства Туркменистана (TDH).

По данным Министерства экономики и развития Туркменистана, по состоянию на 15 марта 2008 года в стране 
насчитывается 479 предприятий  с участием турецкого  капитала,  что составляет  около 33% от  числа  всех  зарубежных 
компаний, зарегистрированных в Туркменистане. В стране зарегистрировано 809 проектов (контрактов) с участием турецких 
компаний на общую сумму 6 млрд. долл. США, 707 млн. евро, 69 млрд. манатов. Турецкими компаниями вложено прямых 
инвестиций 11,5 млрд. манатов и 327,9 млн. долл. США, из которых только в текстильную отрасль вложено 256,7 млн. долл. 
США. В 2007 году объем товарооборота между двумя странами по сравнению с 2000 годом возрос почти в 3 раза, составив 
свыше 1 млрд. 296 млн. долл. США.

Во внешнеторговом обороте Туркменистана Турция стабильно занимает 4-е место (после Российской Федерации, 
Ирана и Италии) в экспорте и 1-е место в импорте.

25  марта. Общая  сумма  привлекаемых  Узбекистаном инвестиций  в  развитие  фармацевтической  отрасли,  по 
сообщению  местных  СМИ,  превышает  26,4  млн.  долл.  После  указа  президента  «О  модернизации  технического  и 
технологического  перевооружения  предприятий  фармацевтической  отрасли  на  период  до  2011  года»  в  стране  была 
разработана программа по обеспечению населения, лечебно-профилактических и аптечных учреждений качественными, 
доступными  по  цене  лекарственными  препаратами  и  изделиями  медицинского  назначения.  В  соответствии  с  ней  в 
открытые  акционерные  общества,  занимающиеся  производством  лекарств,  будет  привлечено  около  3,5  млн.  долл. 
инвестиций. 

25 марта. Завершился двухдневный визит президента Туркмении Гурбангулы Бердымухамедова в Турцию. Главы 
двух  государств  обсудили  состояние  и  перспективы  развития  двустороннего  сотрудничества,  а  также  вопросы 
международной политики,  представляющие взаимный интерес.  По итогам встречи никаких значимых документов (даже 
уровня меморандума) подписано не было.

25 марта. Киргизстан находится в числе лидеров по распространению туберкулеза, об этом сообщает агентство 
Би-би-си со ссылкой на Международный комитет Красного Креста. По оценке МККК, "очагом распространения туберкулеза 
являются кыргызские тюрьмы". Это связано с переполненностью пенитенциарных заведений, где зачастую в одной камере 
содержатся до тридцати человек, что создает благоприятные условия для развития бактерий.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

В  результате  исследования,  проведенного  специалистами  МККК,  у  40  процентов  заключенных  выявлен 
туберкулез, причем одна треть от общего числа обследованных инфицирована лекарственно-устойчивыми туберкулезными 
бациллами. Это опасно тем, что туберкулез переходит в категорию неизлечимых заболеваний.

"Процесс  лечения  такой  формы  туберкулеза  занимает  минимум  два  года,  причем  ежедневно  больному 
необходимо  принимать  по  20  таблеток  дорогостоящих  препаратов",  -  говорит  фтизиатр  МККК  Максим  Бердников. 
Специалисты считают необходимым незамедлительно взять под контроль процесс распространения заболевания, которое 
является общенациональным бедствием, угрожающим гражданам не только собственной страны, но и всему миру.

25  марта.  На территории  201-й  военной  базы Душанбинского  гарнизона  Республики  Таджикистан  состоялась 
первая божественная литургия во вновь построенном храме Иверской иконы Божьей Матери. Специально для проведения 
церемонии из Саратовской области прибыл настоятель гарнизонного Святоникольского храма Вячеслав Голощапов. По 
словам  священника,  храм  будет  согревать  души  военнослужащих,  выполняющих  нелегкие  задачи  на  южных  рубежах 
Содружества Независимых Государств. Как сообщили "Уралинформбюро" в службе информации Приволжско-Уральского 
военного округа, уже сотня воинов совершила в новом храме обряд причащения, более двадцати приняли крещение.

25 марта.  "Курманбек Бакиев тоже человек и скучает по дому", - такой вывод сделал бывший премьер-министр 
Кыргызстана Алмазбек Атамбаев после встречи в Германии с президентом республики.

В интервью, которое он дал после своей поездки газете "Dе факто", Алмазбек Атамбаев сообщил, что был за 
рубежом по своим делам, но по-человечески обеспокоен здоровьем президента. По его словам, между ними сохранились 
теплые отношения, и они вместе в тесной компании отметили праздник Нооруз.

На вопрос журналиста, как здоровье президента, бывший премьер ответил, что оно отличное. Проблемы, которые 
у  него  были  с  суставами,  немецкие  врачи  уже  решили,  и  сейчас  Курманбек  Бакиев  проходит  курс  реабилитации,  в 
частности, занимается на тренажерах и плавает в бассейне. "Мне показалось, что он выглядит даже лучше, чем прежде. Но 
видно, что скучает и хочет на родину. Он ведь тоже человек", - сказал Алмазбек Атамбаев.

Кроме  того,  экс-премьер  отметил,  что  слухи  о  смерти  президента  свидетельствуют  о  недоверии  народа  к 
нынешним властям. Но дать координаты местонахождения президента отказался. В целях его же безопасности.

26 марта.  Специалисты института сейсмологии национальной академии наук Киргизии прогнозируют очередную 
фазу сейсмической активности в стране. Об этом сегодня на пресс-конференции заявил директор Института сейсмологии 
Национальной академии наук (НАН) Кыргызстана Канатбек Адбрахматов, сообщает ИА Кабар. "Хочу сразу подчеркнуть, - 
отметил К.Адбрахматов, – что, когда я говорю о предстоящих прогнозах землетрясений, это заявление не от собственного 
имени.  Все  наши прогнозы основаны на  анализе  работы всех  специалистов  института  и,  в  частности,  на  результатах 
исследований  лаборатории,  которой  заведует  Эрнес  Мамыров.  Он  у  нас  является  главным  специалистом  в  области 
прогнозирования сейсмо-тектонических процессов. Мы просто должны осознавать, что землетрясения в Кыргызстане – это 
неотъемлемая часть нашей жизни. Эти природные явления указами не запретишь, более того, к ним можно и нужно быть 
готовыми".

26 марта. Оппозиция Киргизии переносит курултай с 29 марта на 12 апреля 2008 года. Об этом сегодня на пресс-
конференции заявили представители движения "За справедливость".  Они указывают,  что вынуждены поступить так  по 
нескольким  причинам.  Это  сложная  политическая  и  экономическая  обстановка  в  стране,  отсутствие  в  КР  президента 
Курманбека Бакиева и недостаток достоверной информации о состоянии его здоровья, противодействие местных властей 
проведению курултая.

"Право собираться закреплено в Конституции страны, и власть имущие, запрещая проводить мероприятие, таким 
образом нарушают Основной закон. Мы намерены отправить открытое письмо президенту страны как гаранту Конституции 
с  просьбой  предоставить  помещение  для  проведения  данной  акции,  иначе  мы  соберемся  на  центральной  площади 
Бишкека. Мы не намерены отступать от своей позиции", - подчеркнул координатор движения Аликбек Джекшенкулов.

26 марта.  Офис единого телеканала персоязычных стран Афганистана, Таджикистана и Ирана будет открыт в 
Душанбе.  Об этом по  итогам встречи министров  иностранных дел этих трех стран сообщил глава МИД Таджикистана 
Хамрохон Зарифи. Он также отметил, что Таджикистан приложит все усилия для того, чтобы создать необходимые условия 
для функционирования офиса этого телеканала.

В совместном заявлении министров иностранных дел Афганистана, Таджикистана и Ирана, подписанное 25 марта 
по итогам их встречи, подчеркивается, что в нынешнем году 1150-летие Абуабдулло Рудаки - основоположника таджикско-
персидской литературы - будет отмечаться как в Таджикистане, так и в Иране и Афганистане.

26 марта.  В Казахстане в  военном суде Акмолинского гарнизона завершено рассмотрение уголовного дела в 
отношении 16 граждан Республики Казахстан, в том числе Алиева Р.М., Мусаева А.А. и других.

Рассмотрев все обстоятельства дела, суд признал Рахата Алиева и Альнура Мусаева виновными в совершении 
следующих преступлений:

- злоупотребление властью и служебным положением (ст.380, ч.2 УК РК),
- хищение государственного имущества в крупном размере (ст.176, ч.3, п.п. "а", "б"),
- создание и руководство организованной преступной группой (ст. 235, ч.4 УК РК),
- хищение огнестрельного оружия и боеприпасов (ст. 255, ч.4, п. "а" УК РК),
- их незаконное хранение и перевозка (ст. 251, ч.3 УК РК),
- незаконное получение и разглашение государственных секретов (ст. 172, ч.4 УК РК),
- действия, направленные на насильственный захват власти (ст. 168, ч.1 УК РК).
Кроме того, Альнур Мусаев признан виновным в совершении государственной измены в форме шпионажа (ст. 165 

УК РК).
Р. Алиев и А. Мусаев осуждены каждый к 20 годам лишения свободы с отбыванием наказания в исправительной 

колонии  строгого  режима  с  конфискацией  имущества,  с  лишением  права  занимать  руководящие  государственные 
должности сроком 3 года с момента отбытия наказания.

Другие участники организованной преступной группы приговорены к лишению свободы сроком от 5 до 20 лет.
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28  марта.  Министерство  внутренних  дел  Киргизстана  опровергает  сообщение  оппозиции  о  якобы ведущейся 
подготовке  наемников.  Заявление  об  этом  распространила  пресс-служба  МВД  КР.  27  марта  партия  "Ата-Мекен" 
опубликовала  документ  о  том,  что  власти,  возможно,  готовят  группы наемников  для подавления  в  стране  протестных 
настроений. "Мы владеем информацией о том, что на ведомственном объекте МВД – спортивном комплексе "Динамо" - в 
настоящее время проходит подготовка группы неизвестных лиц предположительно узбекского,  таджикского этнического 
происхождения и говорящих на ломаном русском языке, - отмечается в сообщении политической организации. - Программа 
подготовки группы иностранцев, которые фиктивно значатся как сотрудники МВД Кыргызстана, включает тренировки по 
огневой и силовой технике. Местные специалисты отмечают, что данные лица не похожи на обычных спецназовцев – все 
они худые, маленького роста, но очень хорошо стреляют из любых положений и позиций (сидя, лежа, стоя, после кувырка, с 
бедра)".

"Все  содержание  заявления  Социалистической  партии  "Ата-Мекен"  о  том,  что  якобы в  учебно-тренировочном 
центре "Динамо" МВД КР проходят тренировку неизвестные лица иностранного происхождения, является безответственной 
ложью, порочащей авторитет и имидж не только Министерства внутренних дел, но и самой политической организации, - 
отмечает пресс-служба. - Традиционно, согласно требованиям программы боевой и специальной подготовки сотрудников 
органов внутренних дел, в упомянутом центре проводятся практические занятия, тренировки и соревнования сотрудников 
органов внутренних дел и членов их семей, дислоцированных в Бишкеке и Чуйской области".

"В настоящее время в соответствии с календарным планом работы в учебно-тренировочном центре "Динамо" МВД 
КР проводятся соревнования среди детей 1994-1995 годов рождения по самбо, которую организовала государственная 
администрация Ленинского района города Бишкека, - отмечается в заявлении.

Борьба за контроль над газовым экспортом Центральной Азии: 
раунд остался за Россией

А.Грозин
Богатые газом страны Центральной Азии 11 марта совершили своеобразный переворот во взаимоотношениях как 

с  российским  «Газпромом»,  так  и  со  всеми  внешними  потребителями  среднеазиатского  газа.  В  высотном  здании 
«Газпрома» Россией, Казахстаном, Туркменистаном и Узбекистаном было принято решение о переходе на мировые цены 
за центрально-азиатский газ с 2009 года.

Это  событие  следует,  во-первых,  рассматривать  с  точки  зрения  его  соответствия  российским  национальным 
интересам. А во-вторых, с точки зрения имеющихся сегодня геоэкономических и геополитических категорий. Та спокойная 
реакция,  которую  продемонстрировало  руководство  «Газпрома»,  а  также  ведущие  российские  политики,  однозначно 
указывает на то, что Россия как минимум была своевременно проинформирована о готовящемся коллективном решении. 
Вообще, смею предположить, наша страна принимала определенное участие в его выработке. Поэтому не следует говорить 
о каком-то сюрпризе или серьезных потерях для «Газпрома».

Судя  по  впервые  опубликованным  17  марта  компанией  "КазМунайГаз"  конкретным  параметрам,  цена  на  газ 
Центральной  Азии  при  нынешних  условиях  может  составить  290–310  долл.  за  тысячу  кубометров.  По  словам  главы 
"КазМунайГаз" Узакбая Карабалина, "Мы должны получать максимальную цену за газ, такой ценой является европейская 
цена".

Определенные проблемы у  ведущего  российского  газового  монополиста  появятся,  поскольку  некоторая  часть 
внутреннего газового рынка России «закрывалась» среднеазиатским газом. Однако мы прекрасно знаем, что его основным 
потребителем  до  последнего  времени  была  «незалежная»  Украина  и  некоторые  другие  страны  постсоветского 
пространства. В то же время на европейские рынки газ Центральной Азии шел в небольших объемах. Поэтому очевидно, 
что в связи с решением о переходе к мировым ценам на центрально-азиатский газ проблемы возникают в первую очередь у 
традиционных потребителей этого ранее дешевого сырья.

Ситуация на газовом рынке постсоветского пространства меняется кардинальным образом. Ясно, что уже с 2009 
года, когда будет применяться рыночная формула расчета цены на газ, экспортируемый государствами Средней Азии, всем 
придется платить больше. Причем платить будет не Россия. Потому что внутрироссийские проблемы решаются достаточно 
легко. И у «Газпрома» есть ресурсы для того, чтобы технические шероховатости, связанные с повышением цены, снять 
«малой кровью». Для этого есть масса возможностей.

Во-первых, очевидно, что те программы развития, которые уже заявлены «Газпромом», будут продолжаться и 
дальше.  Они просчитаны как  минимум на полвека вперед.  И каких-то катастрофических изменений в  газовом балансе 
российских  потребителей  в  ближайшем  будущем  не  предвидится.  Еще  ни  разу  газпромовцы  на  дефицит  денег  не 
жаловались, думаю, они и не собираются этого делать в обозримой перспективе.

Во-вторых,  существует  пока  еще  слабо  задействованный  потенциал  других  компаний,  добывающих  газ  на 
российской территории.

А вот нашим украинским друзьям, в конечном счете, действительно есть о чем серьезно задумываться и грустить. 
Платить  прежние  деньги  (немногим  менее  $180  за  тысячу  кубических  метров  газа)  и  дотировать  свою  экономику 
центрально-азиатским  газом  с  2009  года  у  них  физически  не  получится.  Эксперты  по-разному  оценивают 
среднеевропейскую цену газа. Но все цифры на 2008 год находятся в пределах ценового коридора от $320 до $360 в 
зависимости от расположения той или иной страны и расходов на транзит.

Повышение  до  уровня  среднеевропейских  цен  на  центрально-азиатский  газ  больно  ударит  по  украинской 
экономике  и  до  конца  текущего  года  Ющенко-Тимошенко  должны  решить,  как  страна  будет  жить  в  условиях 
среднеевропейских цен на газ. Стоит напомнить, что сейчас экономика Украина на треть зависит от поставок газа извне и 
зависимость эта из года в год лишь увеличивается. Если сегодня еще есть разделение газа на центрально-азиатский и 
российский,  то  с  начала 2009 года оно исчезнет -  газ  в  трубе потеряет свою географическую окраску и стоить станет 
одинаково.

Вследствие повышения цен на среднеазиатский  газ,  "Газпрому"  в  следующем году  в  любом случае  придется 
пересматривать  соглашения  с  Украиной.  А  сам  "Газпром"  в  2009  году  пересмотрит  свою  позицию  -  станет  скорее 
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транзитером  и  цены  поднимет  для  всех.  Будет  сформировано  единое  "экспортное  окно":  обеспечение  стабильного 
поступления  газа  из  Азии  по  российским трубам в  Европу.  "Газпрому",  вероятно,  придется  столкнуться  со  снижением 
операционной прибыли. Возможно, по деньгам он что-то и проиграет, но выиграет в качестве поставок.

Конкретный масштаб потерь пока подсчитать затруднительно, но ясно, что дешевого центрально-азиатского газа, 
а с ним и возможности получения сверхприбыли от перепродажи уже не будет. Будет разумная прибыль и прозрачный, 
лишенный какого-либо «серого» содержания бизнес. К этому так стремилась премьер Украины Юлия Тимошенко. Остается 
порадоваться за то, что ее ожидания так быстро и полномасштабно воплощаются в жизнь.

Соглашение ломает всю выстраивавшуюся много лет конструкцию позиции официального Киева на переговорах с 
«Газпромом».  Ведь  до  сих  пор  главной  парадигмой  украинской  позиции  было  то,  что  российский  газовый  гигант 
экспортирует в Украину дешевый газ Центральной Азии и более дорогой российский. С начала следующего года «Газпром» 
нивелирует эту разницу.

Четырехстороннее  соглашение  выводит  отношения  между Россией  и  Центральной  Азией  в  газовой  сфере  из 
«неформальной» области «братских» отношений в сферу прагматизма и рыночной экономики.

Украина  может  попытаться  смягчить  шок  для  своей  экономики  повышением  тарифа  на  прокачку  до  того  же 
среднеевропейского  уровня.  Сейчас  Украина  прокачивает  газпромовский  газ  на  Запад,  получая  $1,5  за  прокачку 
определенного количества газа на определенное расстояние. По среднеевропейским ценам это $4. Но даже в этом случае 
предполагаемое повышение цены среднеазиатского газа будет компенсировано максимум лишь на треть. Чем заполнять 
остальные две трети с учетом, мягко говоря, странной ситуации, которая наблюдается на Украине в последние годы, трудно 
предположить.  Может  быть,  у  госпожи  Тимошенко  есть  где-нибудь  тайные  запасы  газа,  или  Украина  собирается 
прокладывать  новую  трубу  («Белый  поток»  или  какой-нибудь  еще).  Интересно,  что  накануне  обнародования 
четырехстороннего решения украинский президент Ющенко съездил в Казахстан за «дешевым газом» и получил вполне 
здравый  ответ:  наладить  двустороннее  энергетическое  сотрудничество  без  учета  мнения  России  не  получится.  Ну  не 
самолетами же возить газ через территорию России? Прокладывать же новый трубопровод, или пытаться вдохнуть жизнь в 
проект Одесса - Броды - Плоцк, сейчас, когда страны Средней Азии объявили о переходе на мировые цены, фактически 
бессмысленно. К  тому же нефть Центральной Азии дорожает как  и газ и,  вскоре,  судя по всему,  сравняется в цене с 
российской.

Таким  образом,  «заявление  четырех»  обозначило  важный  факт:  Россия  полномасштабно  выигрывает  в 
стратегическом плане, сохраняя контроль над центрально-азиатским газовым экспортом.

Что способен в свете достигнутого соглашения предпринять Запад?
Поле для маневра  у  ЕС и  США  ограничено  и  быстро  сужается.  Западные стратеги  полагали,  что  Россия  не 

заслуживает  доверия  как  гарант  поставок  углеводородов  в  Европу  и  США.  Условием  для  признания  России 
«цивилизованной страной» считалось присоединение Москвы к Европейской энергетической хартии, где основной идеей 
является свободный доступ западных компаний на российский рынок углеводородов и трубопроводной сети.

Теперь  затруднительно  будет  критиковать  Россию  за  то,  что  она  использует  «серые  схемы»  в  сфере 
ценообразования на импортируемый из Центральной Азии и экспортируемый затем в Украину и Европу газ.

Наверное,  жаль  хоронить  проект  Транскаспийского  трубопровода  (ТКТ)  на  нынешней  стадии.  Единственным 
государством,  который  публично  поддержал проект,  стал  Азербайджан.  Поддержав  «Транскаспий»,  Азербайджан  даже 
взялся за разработку технико-экономического обоснования (ТЭО) проекта (и наверняка 1,7 млн. долл. выделенных на это 
американским правительством уже без следа «растворились» и их придется списать как непроизводственные расходы).

Впрочем, никто, никогда и нигде позицию Баку по проблеме ТКТ ключевой не считал и не считает. Для Вашингтона 
и  Брюсселя  было  важнее  заручиться  поддержкой  Астаны  и  Ашхабада.  Последние  и  должны  были  стать  гарантами 
заполнения трубы, без которых строить газопровод по дну Каспийского моря нет смысла.

Казахстан и Туркменистан довольно долго колебались на этот счет, что было воспринято Западом, как нежелание 
Астаны и Ашхабада сотрудничать с Москвой. Предполагалось, что европейцы дадут странам Центральной Азии тарифы 
более высокие, чем те, которые давал «Газпром».

Похоже,  на то что евробюрократы и чиновники Госдепа весьма серьезно ошиблись,  недооценив возможности 
России и «Газпрома». Они, судя по ряду данных, надеялись на то, что россиян «задушит жаба», в силу чего они будут долго 
и упорно противостоять желанию центральноазиатов поднять цену на газ. Переговоры будут затягиваться, а отношения 
сторон портиться. Ничего похожего, как мы видим, не произошло. Более того: Москва дает Астане, Ташкенту и Ашхабаду 
цены даже более высокие, чем абстрактные, повторяемые из года в год предложения многочисленные западные эмиссары.

Что касается европейского энергопроекта "Набукко",  то он в новых условиях остается без сырьевого ресурса. 
Ресурс Азербайджана не является достаточным для такого масштабного трубопровода, а другие Туркменистан, Казахстан и 
Узбекистан  "уходят  на  европейские  трубы"  через  Россию.  Теперь  стало  ясно,  что  любые масштабные энергетические 
проекты в Центральной Азии будут осуществляться посредством транзита по старым и новым трубам "Газпрома".

Для  "Набукко"  остается  лишь  один  вариант:  привлечение  иранского  газа,  но  это  затруднительно  в  силу 
общеизвестных причин. В соседнем Ираке хотя и есть газовые месторождения, но они не разрабатываются и их ввод в 
эксплуатацию требует много денег и времени, что ставит под угрозу весь проект. У европейцев нет ресурса, и разговоры о 
"Набукко",  скорее  всего,  постепенно  станут  затихать.  Единственный  вариант  спасения  проекта  –  договоренность  с 
"Газпромом", но это противоречит самой философии и «Набукко» и ТКТ. Реалистичность альтернативных газопроводов из 
Центральной Азии в Европу сводится на нет.

Если раньше европейцы и американцы могли пытаться приманить Бердымухамедова, Назарбаева или Каримова 
высокими ценами на газ, то после того, как Россия согласилась платить эти же деньги, какая бы то ни было экономическая 
мотивация прокладывать новые трубы полностью отсутствует.

Не думаю, что наши «западные друзья» быстро спишут в утиль свои антироссийские энергетические проекты, но 
при  всей  демонстративной  заботе  о  своей  энергетической  безопасности  ни  одно  европейское  правительство  (даже 
наиболее чутко прислушивающиеся к мнению из Вашингтона страны Восточной Европы) не будет выкладывать в два раза 
большую сумму за тот товар, который оно может купить в два раза дешевле. На поле категорий экономической выгоды 
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всегда побеждает экономика, а не политика. Как бы американцы ни лоббировали свои интересы в новых энергетических 
проектах.

В  силу  всех  вышеуказанных  причин  заявление  представителей  центрально-азиатских  национальных 
нефтегазовых компаний и «Газпрома» следует оценивать как полноценную победу российской энергетической политики. Да, 
Россия, конечно, понесет определенные затраты, но они, во-первых, будут невелики. А во-вторых, за отстаивание своих 
национальных и геоэкономических интересов всегда приходится платить. И это следует четко понимать.

Россия намерена активизировать свою энергетическую политику в 
Центральной Азии

18.03.2008. Eurasianet
Сергей Благов (Москва)

Предстоящая передача политической власти из рук президента России Владимира Путина Дмитрию Медведеву 
может активизировать в Центральной Азии тенденцию, состоящую в использовании Кремлем энергоресурсов в качестве 
рычага давления для достижения своих геополитических целей.

В  последние  несколько  лет  администрация  Путина  использовала  топливно-энергетические  компании  страны 
(особенно контролируемый государством газовый концерн "Газпром") в качестве весьма эффективного дипломатического 
инструмента для восстановления экономического и политического господства Москвы в Центральной Азии.

2  марта  Медведев  одержал  победу  на  тщательно  срежиссированных  президентских  выборах  и  должен 
официально вступить в  должность 7  мая.  Предполагается,  что Медведев,  с  давних  пор входящий в  состав правления 
"Газпрома", станет проводить политику на дальнейшее усиление роли государства в энергетической сфере. По заявлению 
избранного  президента,  его  первый  визит  в  качестве  главы  государства  состоится,  скорее  всего,  в  одну  из  стран 
Содружества Независимых Государств, объединяющего республики бывшего СССР.

По  мнению  многих  российских  экспертов,  наиболее  вероятным  пунктом  назначения  Медведева  станет 
Туркменистан. Вскоре после состоявшихся президентских выборов Медведев принял приглашение туркменского лидера 
Гурбангулы Бердымухаммедова  посетить  с  визитом  Ашгабат.  С  момента  прихода  к  власти  Бердымухаммедова  после 
скоропостижной кончины Сапармурата Ниязова Ашгабат стал излюбленным местом посещений для дипломатов из США, 
ЕС и России.

Хотя после 7 мая номинально Медведев станет главой государства, многие эксперты в самой России и на Западе 
полагают, что направлять политику в большинстве стратегически важных областей по-прежнему будет Путин, который при 
Медведеве займет пост премьер-министра России. В знак того, что центр власти в России не изменится, именно Путин был 
главной политической фигурой в ходе визита в Москву 17-18 марта госсекретаря США Кондолизы Райс и министра обороны 
США Роберта Гейтса. Медведеву же в этом визите была отведена вспомогательная роль.

Похоже,  уже  сейчас  вырисовывается  структура  разделения  труда  между  Путиным и  Медведевым,  в  которой 
технократу  Медведеву  доверены  внутриэкономические  и  социальные  вопросы,  тогда  как  Путин  занимается  делами, 
связанными с ролью России на мировой арене. До своего избрания Медведев занимал пост вице-премьера, курирующего 
главным  образом  вопросы  развития  социальной  сферы.  Фактически,  президентство  Медведева  может  не  принести 
практически никаких изменений, поскольку среди его главных стратегических ориентиров значится оздоровление ситуации в 
российском образовании и жилищной сфере.

Если Медведев на самом деле сосредоточит внимание на внутриэкономических вопросах, то вопросы большой 
политики по-прежнему будут в ведении Путина. Это будет означать, что уходящий президент/будущий премьер останется 
центральной фигурой в решении вопросов взаимодействия России с Центральной Азией, учитывая крайнюю важность этого 
региона в качестве поставщика природных ресурсов.

Кроме  того,  Путин,  вероятно,  сохранит  свою  руководящую  роль  и  в  нынешних  стратегических  дискуссиях  с 
Соединенными Штатами,  ЕС и  Организацией  Североатлантического  договора.  Главной  целью визита  Райс  и  Гейтса  в 
Москву было достижение стратегической договоренности с Москвой касательно дислокации вооруженных сил в Европе. В 
последние месяцы Россия все активнее критикует планы США по размещению элементов ПРО в Центральной Европе. 
Правда, по итогам состоявшихся 17-18 марта обсуждений сторонам так и не удалось урегулировать свои разногласия.

Россия намерена сохранить свое конкурентное преимущество в Центральной Азии, где ее все активнее пытаются 
теснить Китай и страны Запада. В пользу этого соображения говорит озвученное "Газпромом" 11 марта заявление о резком 
увеличении будущих закупочных цен на газ, приобретаемый компанией у Туркменистана, Казахстана и Узбекистана. Этот 
шаг вполне способен помешать США и ЕС реализовать свой транскаспийский проект, угрожающий контролю России над 
газоэкспортом. Но, вместе с тем, "Газпром" идет и на серьезный риск.

"Это значит, что цена газа, который "Газпром" покупает на свой баланс, существенно возрастет, – сказал Путину 
председатель правления "Газпрома" Алексей Миллер в ходе рабочей встречи 14 марта, говорится на сайте президента РФ. 
– Это ставит "Газпром" в непростую ситуацию, поскольку "Газпром" покупает газ как на свой баланс, так и для продажи на 
внешних рынках".

Для  того,  чтобы  смягчить  серьезный  скачок  закупочных  цен  на  газ,  "Газпром"  намерен  переложить  часть 
возросшей стоимости на потребителей,  особенно из  стран ЕС,  отметил Миллер.  Но даже при всем этом,  рост  цен на 
энергоносители Каспийского бассейна, похоже, ведут к образованию инфляционной спирали, способной стать серьезной 
головной болью для команды Путина-Медведева.

Многие эксперты, например, полагают, что энергетические отношения России с Украиной и ныне потенциально 
могут перерасти в масштабный международный кризис. Москва и Киев уже не раз вели крайне напряженный диалог по 
поводу российских энергоэкспортных цен. Украина зависит от российского газа, и Москва не скрывает своего намерения 
резко повысить стоимость энергоресурсов для Киева, чтобы компенсировать возросшие расходы "Газпрома" на закупку газа 
у центральноазиатских производителей.

Одновременно с этим Россия не может так уж свободно диктовать Киеву цены, поскольку подавляющая часть 
российского экспорта в страны ЕС проходит по территории Украины. Киев,  таким образом,  может оказывать нажим на 
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Москву с целью снизить цены и уже не раз проделывал это, дезорганизуя поставки по ведущим на Запад трубопроводам. 
Около  85  процентов  доходов  России  от  энергоэкспорта  приходится  на  поставки  в  страны  ЕС.  Доходы  топливно-
энергетического сектора, в свою очередь, составляют более трети годового бюджета России, составляющего порядка 283 
млрд. долларов.

Возможно,  самой  непосредственной  задачей  на  данном  этапе  станет  планируемая  модернизация  одной  из 
главных  трубопроводных  систем  Центральной  Азии.  В  мае  2007  года  Россия,  Казахстан  и  Туркменистан  подписали 
соглашение  о расширении Прикаспийского  газопровода.  Но  вот  начнутся ли строительные работы в  запланированные 
сроки, а именно во второй половине 2008 года, до сих пор остается под вопросом.

Страны ЦА стремятся к океану
21.03.2008. Республика (Казахстан)

Сергей Нежданов
А экологи считают, что проблему дефицита воды в Центральной Азии переброс сибирских рек не решит
Западную  Сибирь  ждет  экологическая  катастрофа,  утверждают  экологи,  если  воплотится  в  жизнь 

реанимированная  недавно  центральноазиатскими  политиками  идея  переброса  сибирских  рек  в  Азию.  В  свою  очередь 
нефтяники  утверждают,  что  поворот  рек  приведет  к  дефициту  необходимой  в  деле  добычи  углеводородов  воды  в 
нефтеносном сибирском регионе. В то же время Европа в повороте сибирских рек заинтересована. 

Дело в том, что из-за увеличения стока пресных вод в северном направлении мягкий европейский климат может в 
значительной степени ухудшиться. Ученые объясняют это тем, что с возрастанием поступления пресной воды в Северный 
Ледовитый океан соленость этого водоема понизится, что может привести к значительному изменению режима теплого 
течения Гольфстрим. А это значит, что европейцев могут ждать холодные и снежные зимы. 

«Евразия» или… «Волго-Дон» 
Напомним,  что  впервые  в  современной  истории  идею  переброса  сибирских  рек  в  Азию  озвучил  во  время 

экономического  форума в  Петербурге  летом 2007  года  президент  Казахстана  Нурсултан  Назарбаев,  заявивший,  что  с 
помощью канала «Евразия» республики ЦА смогут выйти к мировому океану.

Как считают разработчики, новый водный путь по имени «Евразия» будет использован для транспортировки нефти 
с разрабатываемых на Каспии месторождений, а возможно, и для контейнерных перевозок. Пройти он должен по Кумо-
Манычской  впадине,  соединив  Азовское  и  Черное  моря  с  Каспийским.  Протяженность  его  –  700  км,  глубина  –  5,5  м, 
предполагаемая грузоподъемность пропускаемых судов – 8 – 10 тысяч тонн. По информации разработчиков для пуска 
первой очереди для судов типа «река-море» с портом в поселке Дивный потребуется $2 – 2,7 млрд, а строительные работы 
займут 6 – 8 лет. 

Предполагается,  что строительство канала позволит решить проблему недостаточной пропускной способности 
функционирующего речного Волго-Донского канала и обеспечить глубины, необходимые для того, чтобы пропускать даже 
океанские  лайнеры под  иностранными  флагами.  Проектировщики  «Евразии»  также  предполагают,  что  канал  позволит 
перехватить часть контейнерного грузопотока, идущего по маршруту Иран – Средиземное море. 

Проект супер-, мегамасштабный. Казалось бы, что плохого в том, чтобы странам каспийского региона иметь выход 
к океану? Почему, собственно, степным жителям не попробовать освоить океанские просторы? Заманчиво. 

Однако эксперты не столь оптимистично относятся к реализации этой идеи. Они убеждены, что, дав согласие на 
прокладку «Евразии», Россия многим рискует. Ведь ради этой идеи весь Юг придется перерыть, причем перерыть не просто 
плодородные земли Кубани и Ставрополья, но и земли уникальных заповедников Ростовской области и Северного Кавказа.

Параллельно  «Евразии»  рассматривается  вариант  строительства  второй  линии  действующего  Волго-Донского 
канала, которая значительно увеличит объемы грузоперевозок между Балтикой, Каспием и Азово-Черноморским бассейном 
и в принципе будет решать те же задачи, что и «Евразия», только ее строительство обойдется несколько дешевле.

Разработка технического задания по проведению сравнительной оценки двух проектов развития транспортного 
коридора  между  Каспием  и  Азово-Черноморским  бассейном  уже  завершилась.  По  предварительным  оценкам, 
инвестиционная емкость каждого варианта может составить 6 – 7 млрд евро. Проект-победитель будет определен в ходе 
тендера, организатором которого выступает российско-казахстанский Евразийский банк развития, выделивший для этих 
целей 3 млн евро.

Утолит ли жажду Азии Обь?
О реанимации проекта переброса сибирских рек в Азию говорит не только президент Казахстана, но и мэр Москвы 

Юрий Лужков. Несколько лет назад последний даже предоставил конкретный план. Он предложил построить на Оби в 
районе Ханты-Мансийска водозаборную станцию и протянуть от нее канал длиной 2550 км, глубиной 16 м и шириной 200 м 
до Сырдарьи и затем до Амударьи. 

Потребляя ежегодно 10,2 млрд кВт/час электроэнергии, 8 насосных станций поднимут воды Оби на 110 м. По 
каналу из Оби ежегодно будет отбираться 27 кубокилометров воды. Для реки Обь это 6 – 7% ежегодного стока, а для 
бассейна Аральского моря — более 50%. Вода,  по замыслу московского градоначальника,  должна пойти не только на 
нужды Челябинской и Курганской областей, но и Казахстана, Узбекистана и Туркменистана. Кроме того, реализация этого 
проекта спасет сибирские регионы от затоплений, происходящих во время паводков.

«У народов Центральной Азии есть все: тепло, богатые недра, рабочие руки. Единственное, чего им не хватает, – 
воды. И другом будет тот, кто принесет ее сюда. Если бы мы смогли продавать им воду, это был бы просто подарок. Мы 
получили бы в этих странах союзников на вечные времена», – утверждает мэр Москвы.

Безусловно, идея переброски сибирских рек не лишена здравого смысла. Водный кризис в Средней Азии с каждым 
годом становится все более острым. Иртыш протекает через территорию Китая. Там, как известно, производственный бум – 
соответственно, потребление воды растет, равно как и количество отходов, сливаемых в реку. Рано или поздно наладится 
мирная жизнь и в Афганистане. Если там начнут массово сажать и сеять (или – что еще хуже – организуют какую-нибудь 
промышленность), то бывшие республики СССР будут получать меньше воды. А тут еще по прогнозам грядет глобальное 
потепление с засухами и прочими напастями...
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Не проще ли экономить?
При  такой  ситуации  неудивительно,  что  главы  Казахстана  и  Узбекистана  на  уровне  общих  деклараций  не 

отвергают реанимации советского проекта. Но на более детальном уровне становится понятно, что далеко не все в этих 
странах готовы приветствовать аплодисментами эту идею. Почему? 

Водозабор будет хоть и на территории дружественного, но все равно другого государства, говорят эксперты. К 
тому  же  существуют  другие  идеи  доставки  воды  в  центральные  районы  Казахстана.  Можно,  например,  использовать 
собственные  водохранилища,  соединив  их  каналами  с  более  засушливыми  территориями.  Ученые  не  отвергают 
использования российских рек (в частности, реки Катунь), но речь идет о совсем других масштабах. В любом случае нужен 
детальный экологический, технологический и экономический анализ.

Казахстанские экологи считают, что проблему нужно решать не столько за счет переброски рек, сколько за счет 
более экономичного использования воды. В этом с ними солидарны и российские эксперты. По их мнению, причины водного 
кризиса в республиках Центральной Азии прежде всего экономические. Проблема дефицита воды может быть решена 
только  через  водосбережение,  через  переход  от  экстенсивного  к  интенсивному  типу  водопользования.  Но,  увы,  пока 
структура реального сектора экономики не проявляет никаких признаков перестройки, необходимой для рационализации 
водопотребления.

Ахиллесова пята
25.03.2008. ИАЦ Кабар (Киргизия)

Альберт Богданов

Водно-энергетические проблемы ЦентрАзии не решить без кооперации
Россия  предлагает  создать  единое  научно-техническое  пространство.  Объединение  умов  стран  Содружества 

поможет создать наукоемкий рынок, равный европейскому и американскому.
Взаимодействие  государств  в  этой  сфере  давно  назрело  и  если  оно  до  сих  пор  не  налажено,  то  эта  наша 

нерасторопность  и  недальновидность,  заявил  избранный  президент  России  Дмитрий  Медведев.  Самым  серьезным  и 
больным  вопросом  для  государств  Центральной  Азии  остается  энергетика.  Именно  в  этой  сфере  потребуются  новые 
подходы и внедрение современных технологий.  Но нужна еще и политическая воля для налаживания цивилизованных 
отношений между странами, которые много лет не могут наладить взаимосвязь использования водных и энергетических 
ресурсов.

Настало  время  сообща  решать  жизненно  важные  вопросы без  конфликтов.  Например,  в  обеспечении  газом, 
распределении  водно-энергетических  ресурсов,  заявил  "Голосу  России"  российский  сенатор  Юрий  Осинцев.  "Нужно 
договариваться, искать компромиссы, вести поиск взаимного интереса. В том числе и по стоимости природного газа. Это не 
должна быть жесткая рыночная цена. Но дотаций не должно быть. Взаимовыгодное сотрудничество предполагает целый 
комплекс экономических интересов. И надо проработать варианты, когда цены на энергоресурсы должны быть абсолютно 
нерыночными", - говорит сенатор и добавляет, что в договорах надо обосновать взаимовыгодную стоимость ресурсов на 
какой-то  определенный  срок.  Это  вполне  отвечает  интересам  Кыргызстана,  который  никак  не  может  договориться  с 
соседями  о  разумной  плате  за  воду.  Это  очень  сильно  затрагивает  интересы соседних  республик,  которые начинают 
самостоятельно искать выход из ситуации.

Суровая зима и энергетический кризис в Таджикистане подтолкнул его искать новых союзников за пределами СНГ. 
Только что в Душанбе прошла встреча глав МИД Афганистана, Ирана и Таджикистана, которых объединяет общая история, 
культура и язык. Но не только это может стать причиной образования персо-язычного альянса, передает Би-Би-Си. РУСАЛ 
и Таджикское правительство не смогли договориться о завершении строительства Рогунской ГЭС, а Иран был тут как тут: 
он предложил свою помощь в сооружении второй Сангутдинской и Шуробской ГЭС на реке Вахш. Кроме того, Иран готов 
финансировать строительство кардиохирургического центра в Душанбе и прокладку железной дороги через Афганистан, 
что  выведет Таджикистан из  транспортного  тупика,  а  Афганистан из  изоляции.  Похоже на то,  что на  Х1  встрече глав 
государств-членов Организации Исламская Конференция в столице Сенегала Дакаре Иран и Таджикистан договорились о 
создании  Экономического  совета  с  участием  Афганистана.  Словом,  восточный  вектор  в  политике  Таджикистана 
обозначился. Он готов сотрудничать со всеми, кто обещает реальные инвестиции и взаимовыгодные проекты.

Вне  СНГ  ищет  выгоды  и  Туркменистан.  По  сообщению  Госинформагенства  республики,  сегодня  25  марта 
президент Гурбангулы Бердымухамедов завершает переговоры в Турции, куда идет туркменская электроэнергия, текстиль, 
хлопок-волокно, нефтепродукты. Похоже на то, что теперь туда пойдет и природный газ по приемлемым для Туркменистана 
ценам. Если в Турции смогут реализовать проект по строительству подземных газохранилищ и заводов по сжижению газа, 
то откроются возможности транспортировки голубого топлива в Европу по трубопроводу "Набукко". Все это говорит о том, 
что десятилетиями испытанные партнеры, входящие в Содружество, не находят в нем удовлетворения. Несмотря на то, что 
на  прошлогоднем  ноябрьском  заседании  Совета  глав  правительств  СНГ  перемещение  энергоресурсов  через  границы 
Содружества  было  одним  из  главных  вопросов,  и  Туркмения  подтвердила  свой  выбор  в  пользу  приоритетного 
сотрудничества с Россией. К сожалению, взаимосвязи внутри СНГ не отличаются прагматичностью, и далеко не всегда 
опираются на современные политические и экономические реалии и каждый в Содружестве действует сам по себе.

Например, Казахстан, не дождавшись образования международного водно-энергетического консорциума, намерен 
самостоятельно  решить  водные  проблемы.  На  заседании  правительства,  передает  "Голос  России",  премьер  Карим 
Масимов  сказал,  что  сейчас  это  вопрос  национальной  безопасности.  Потому  и  решено  уже  в  этом  году  начать 
строительство большого внутреннего водоема – Коксарайского. Стоимость проекта - полмиллиарда долларов. Это позволит 
избавиться от постоянных наводнений на юге Казахстана и нехватки влаги для орошения летом. Для этого и предназначен 
новый  регулятор  водных  ресурсов.  В  одиночку  вырыть  котлован  на  равнине  и  построить  45-километровую  дамбу 
водохранилища Казахстану  будет  непросто.  Однако  он  вынужден начать  реализацию проекта.  При  этом,  по  замечают 
казахского премьера, это не противоречит идее создания центрально-азиатского консорциума. Наоборот, строительством 
нового водоема подтолкнет страны региона активизировать диалог по проблеме скорейшего учреждения так необходимой 
всем наднациональной организации. Пока же это может создать проблему соседям.
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"Существующий водный режим нас не устраивает.  Однако  строительство водохранилища без согласования и 
создания общей бассейновой системы Центрально-азиатского региона регулирования связано с большим риском. Чтобы не 
ошибиться  с  параметрами,  режимом,  нужно  договориться  о  межгосударственной  системе  управления",  -  заявил 
"Независимой газете" зам.директора Института географии минобразования Казахстана Игорь Мальковский. Тем не менее, 
страны продолжают действовать по своему усмотрению. Например, Узбекистан. По сведениям МЧС Казахстана, он с 1993 
года  в  период  избытка  воды  сбрасывает  ее  излишки.  В  2000  году  без  согласования  с  соседями  начал  возводить 
Арнасайское  водохранилище и  перекрыл водосбросный тракт  в  Шардарьинский водоем.  Через  четыре года,  сообщает 
журналистка  Ботагоз  Сейдахметова,  Узбекистан  отказался  подписать  четырехсторонний  протокол  по  водопользованию 
между странами региона. В результате в Шардаринском бассейне зимой образуется излишек влаги, которую и сбрасывают 
в низовья реки Сырдарья и происходит затопление Кызылординской области. В этом году без крова осталось 13 тысяч 
человек.  Репортер  приводит  слова  главного  водника  Казахстана  Анатолия  Рябцова:  "В  этой  ситуации  вынужденным 
вариантом минимизации ущерба является строительство емкости, куда зимой можно сбрасывать излишки воды, а летом 
использовать ее для орошения".

Нынешняя водно-энергетическая система такова,  что соседи вынуждены договариваться об отпуске и приеме 
воды из Кыргызстана и Таджикистана, говорит эксперт по Центральной Азии Андрей Грозин. "Создание наднационального 
органа управления ресурсами решит эту проблему. Можно выработать преференции, возмещение государствам, которые 
содержат гидросооружения. Тем более, что эти две страны самые бедные в регионе, и в рамках ЕврАзЭС можно было бы 
привлечь ресурсы, знания, специалистов, технологии не только этих стран, но и России, которая также заинтересована в 
развитии энергетики в Центральной Азии". Едва ли кого-то может устроить ситуация, когда с 1991 года межгосударственная 
торговля электроэнергией снизилась в 3-4 раза. И все потому, что никто не регулирует производство – зимой дефицит, а 
летом  излишки.  Проблема  еще  и  в  том,  что  "пока  в  инвестиционном  секторе  стран-участниц  ЕврАзЭС  вектор 
сотрудничества  только  обозначается  и  не  стал  определяющим  для  интеграционных  процессов.  Объем  взаимных 
инвестиций государств Сообщества в общем объеме иностранных капиталовложений в 2005 году составил в Кыргызстане 
29%, в Таджикистане - 1,6%", - пишет "Независимая газета".

Словом,  использование  воды в  Кыргызстане  стало  "ахилесовой  пятой".  Республика  не  может  защитить  свои 
интересы, и соседи пользуются этим, говорит Президент Курманбек Бакиев. Нынешняя зима показала, что несмотря на 
громадный гидроэнергетический потенциал Кыргызстана и Таджикистана в 370 млрд. кВтч. в год, в этих странах возник 
энергетический кризис, а Таджикистан оказался на грани гуманитарной катастрофы. Сейчас, когда энергетические и водные 
параметры  становятся  решающим  фактором  в  интеграции  стран,  край  как  необходимо  сообща  решать  вопросы 
рационального  использования  этих  ресурсов.  Если  оставить  все  как  прежде,  то  перед  регионом неизбежно  возникнут 
проблемы энергетического и продовольственного коллапса. А значит и выживания 50 миллионов людей.

КАЗАХСТАН
Только бизнес – и никакой политики?

21.03.2008. Республика (Казахстан)
Александр Караваев

Главные СНГшные поставщики газа в Европу продемонстрировали полное согласие между 
продавцами и покупателями
В прошлом номере газеты мы писали о том, как государства Центральной Азии «неожиданно» поставили Россию 

перед фактом – отпускная цена газа на границе с РФ будет соответствовать европейской. Точная формула расчета пока не 
оглашалась, понятно лишь то, что эта новая цена будет приближена к среднеевропейской за вычетом стоимости транзита и 
НДС на таможне. Кроме того, Казахстан в ближайшие недели намерен поставить вопрос о повышении тарифов на транзит 
туркменского и узбекского газа по своей территории. С выравниванием дуги стоимости газа между городами Европы и 
просторами Азии картина российской газовой политики наконец приобретает законченные формы, формально заполняя 
последние лакуны спекулятивного интереса общеизвестными правилами рынка. 

Газовые монополисты Казахстана, Узбекистана и Туркмении объявили в Москве о необходимости с 1 января 2009 
года перейти на новый способ ценообразования газа. Москва сразу же согласилась. Глава «Газпрома» Алексей Миллер 
подтвердил, что решение о переходе на модель, увязанную с европейским рынком, является окончательным и пересмотру 
не подлежит, проявив невиданное доселе, а потому неожиданное, публичное согласие с коллегами из Центральной Азии. 

Для «Газпрома» и газовой стратегии РФ в целом это означает, что возрастет  цена газа, который монополист 
покупает в свой баланс, потому что прямой контракт со странами региона имеет только Украина, остальные потребители в 
Европе лишь перекупают тот же казахстанский и туркменский газ у РФ. Кроме того, возрастет цена и для потребителей 
азиатского газа в самой России. Доля таковых относительно мала, но данная новость лишь очередное событие на пути к 
полной либерализации внутренних цен на газ в самой РФ, планируемой к 2011 году.

Графики  газовых  трейдеров  скакнули  вверх.  Если  в  своих  декабрьских  прогнозах  на  2008  год  «Газпром» 
закладывал цену на российский газ в Европе на уровне $310 за тысячу кубометров, то сейчас, в конце первого квартала, 
она уже превышает $370, а осенью цена может достигнуть рубежа $400 за тысячу кубометров. Росту цены способствуют и 
темпы  падения  курса  доллара.  В  краткосрочной  перспективе  переводить  торговлю  газом  на  евро  РФ  и  Европа  не 
планируют, во всяком случае официальных обсуждений такой возможности пока нет. 

Just business? 
«Неожиданное»  заявление  газовых  монополистов  было обставлено  в  лучших  традициях  кремлевского  театра 

времен Путина. Встреча четырех руководителей монополий в башне «Газпрома» на последнем этаже. Напряженное лицо 
Алексея  Миллера.  Затем  кульминация  –  доклад  Путину:  «Считаем,  что  постановка  этого  вопроса  для  потребителей 
среднеазиатского газа произведена очень своевременно. Потребитель должен учитывать при формировании бюджета на 
следующий год ту динамику цен, которая реально складывается на европейском рынке». 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Зрители волнуются, в первых рядах переживают европейцы, пытаясь разгадать замысел, а потом все рукоплещут 
гениальному решению. Но в отличие от украинских «премьер» в данном случае на сцене интернациональная труппа – уже 
не только россиян ожидают рекордные сборы. 

Поразительно,  как  «купились»  многие  российские  издания,  закаленные,  по  идее,  подобными  постановками 
Кремля.  В  первых  сообщениях  СМИ  были  тревожные  высказывания  о  якобы  случившемся  «перевороте  во 
взаимоотношениях с производителями»,  о «консолидированной позиции трех стран, заставших «Газпром» врасплох»,  о 
«возникновении  газового  ОПЕК»  и  так  далее.  И  практически  никто  почему-то  не  обратил  внимания  на  то,  что 
консолидированное заявление о повышении цены сделано в разгар очередного газового кризиса России и Украины. Оно не 
оставило  киевским  лидерам  возможностей  для  дальнейших  маневров  и  фактически  лишило  интриги  предстоящий 
очередной раунд многосторонних переговоров о газовой цене на 2009 год. 

Но отдадим должное всем участникам постановки – давно важные изменения на рынке газа не происходили в 
столь элегантной форме, демонстрирующей полное согласие производителей и понимание покупателей. 

Правила газового рынка СНГ не изменятся: Кремль, как хозяин ситуации, еще больше закрепил свое положение. 
Но  можно  выделить  как  минимум  четыре  темы  из  общего  комплекса  газовой  проблематики,  в  которых  неизбежно 
произойдут изменения в ближайшее время. 

Пространство сокращается
Россия еще больше привязывает к себе центральноазиатский газ. Если раньше это происходило только за счет 

советской инфраструктуры, благосклонного отношения к серым схемам оплаты, то теперь основную роль играет рыночная 
цена. То, что обсуждали президенты газоносных стран с 2003 года, видимо, свершилось, им дали справедливую цену за 
национальный газ. Но каковы последствия этого шага для Европы и Китая? 

Данный прорыв если не торпедирует, то усложняет позиции Китая на газовом рынке ЦА.  Пекин все эти годы 
рассчитывал на дешевый газ, являясь очень активным переговорщиком (в 2007 г. Пекин договорился с Ашхабадом о цене 
$90 за 1000 куб.). Теперь ситуация кардинально меняется – дешевого газа для своей трубы Пекин не купит. Вряд ли стоит 
ему рассчитывать на скидку как союзнику по ШОС.

Новая ценовая реальность создаст трудности для проекта транскаспийского газопровода и некоторых элементов 
проекта «Набукко», увязанных с перспективами подключения месторождений ЦА. Переговорщики от Еврокомиссии и США 
намекали руководству стран, богатых газом, о более выигрышной цене, чем предлагал им Кремль. Теперь все расходы по 
развитию этих проектов придется корректировать на новую стоимость.

Что касается покупателей газа в СНГ, то очевидно, что пространство для непрогнозируемых политических ходов и 
волюнтаристских скачков цен сокращается. Видимо, грядет этап, когда газовые споры окончательно перейдут из плоскости 
политики в плоскость экономики. Наверняка различные схемы посредников, предлагаемые Кремлем, еще будут косвенным 
образом влиять на политику, но постепенно они уйдут в прошлое. Определенные дотации в виде поэтапного увеличения 
цены на газ существуют для Украины, Молдавии, Беларусии и Армении, но они ограничиваются рубежом 2009 – 2010 годов. 

Очевидно,  что  переход  к  рынку  вызовет  необходимость  поиска  ресурсов  для  расширения  возможностей 
энергосбережения,  что  в  долгосрочной  перспективе  позитивно  отразится  на  развитии  экономики  этих  стран.  Можно 
предположить,  что  в  дальнейшем  переход  на  более  транспарентные  схемы  поставок  сократит  доходы  бизнеса 
президентского  и  околопрезидентского  окружения  во  многих  странах  СНГ.  Но  это  лишь  отдаленная  перспектива,  у 
нынешнего поколения власти газовый бизнес по-прежнему останется одним из главных интересов, поэтому общая картина 
взаимоотношений внутри СНГ кардинально не изменится. 

Дешевого газа не будет
Самое неприятное в этой истории то, что цена на газ изменится отнюдь не только для внешних потребителей. 

«Газпром»  считает  внутренний  рынок  РФ  перспективнее  европейского  и  наращивает  темпы  газификации  российских 
регионов именно с учетом перехода на свободное ценообразование. С 1 января 2011 года все контракты с российскими 
потребителями «Газпром» подгонит под европейские. Кстати, определенным образом это вытекает из структуры поставок: 
традиционно  большая  часть  газовой  добычи  реализовывалась  внутри  РФ.  Согласно  планам  на  2008  год  компания 
планирует добыть 561 млрд кубометров, и только треть этого объема, 157 млрд кубометров газа, будет отправлена за 
пределы СНГ. 

Аналогичный  рост  неизбежен  и  для  потребителей  Казахстана.  Согласно  требованиям  ВТО  внутренние  цены 
должны соответствовать внешним. В 2007 году средняя цена для внутренних потребителей в Казахстане составляла около 
$30 за тыс. куб. Наверняка цена на газ в Казахстане будет расти вслед за ценами в западной части СНГ, но при этом всегда 
оставаясь меньше раза в два за счет отсутствия расходов на транспортировку и таможенные платежи. Другой мотор роста 
цен  –  стоимость  добычи  и  разведки  газа,  которая  постоянно  увеличивается.  Кроме  того,  увеличению  цены  на  газ 
способствует не только темп экономического развития, который может и снижаться, но и приток капиталов из-за рубежа в 
реальный сектор экономики. 

Внутреннего роста стоимости газа не случится только в Туркменистане, но это лишь некоторая отсрочка. Дешевого 
газа больше не будет нигде.

Почему Ющенко не улыбался?
21.03.2008. Немецкая волна

Анатолий Вайскопф

Президент Украины вернулся из Казахстана с пустым портфелем
Судя  по  совместному  заявлению  Нурсултана  Назарбаева  и  Виктора  Ющенко,  стороны  довольны  итогами 

недавнего визита украинского президента в Астану, «прошедшего в дружеской и деловой атмосфере». В то же время, 
несмотря на многочисленные уверения сторон о высоком потенциале казахстанско-украинских отношений, по итогам визита 
было подписано только одно новое соглашение. Да и то касается не обеих стран в целом, а только двух городов – Уральска 
и Запорожья, которые теперь будут сотрудничать между собой согласно специально разработанному плану.
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Как заметили в связи с этим казахстанские эксперты, несмотря на общий позитивный тон совместного заявления, 
впору  говорить  о  том,  что  визит  президента  Ющенко в  Астану  был фактически  безрезультатным.  Более того,  больше 
напоминал некий шаг из области политического этикета в связи с открытием Года Украины в Казахстане.

Надо прямо сказать, как и год назад казахстанские СМИ на визит Ющенко в Астану отреагировали достаточно 
вяло. В большинстве своем все свелось либо к ставшему уже традиционным в таких случаях перечислению статистических 
данных о развитии товарооборота между двумя странами, либо к констатации нерушимости дружбы между Казахстаном и 
Украиной,  учитывая наличие достаточно многочисленной украинской диаспоры в стране.  В то же время,  в  отличие  от 
прошлых лет, на этот раз у отдельных электронных средств массовой информации появились при освещении визита новые 
нотки.

Так,  один  из  республиканских  проправительственных  телеканалов  не  без  доли  яда  заметил:  если  Ющенко  в 
Казахстане, значит, в Украине очередной политический кризис. Ну а чтобы казахстанским телезрителям и вовсе стало все 
понятно, в качестве убедительного доказательства была приведена информация о возможном роспуске Верховной Рады 
уже в ближайшую неделю.  Соответственно было особо уделено внимание тому, что в ходе своего визита в Казахстан 
Виктор Ющенко ни разу публично не улыбнулся.

Возможно,  доля  правды  в  этом  замечании  казахстанского  телеканала  и  есть,  однако  и  сам  ход  нынешних 
казахстанско-украинских  переговоров  особого  повода  для  улыбок  Ющенко  не  давал.  В  частности,  Ющенко  старался 
рекламировать нефтепровод Одесса – Броды – Плоцк, заявляя, что:

– Я всегда был оптимистом и остаюсь оптимистом по поводу этого проекта. Потому что это действительно новое 
слово,  которое  дает  возможность  разнообразить  европейский  рынок,  и,  самое  главное,  дать  новую  возможность 
производителям  нефти  в  районе  Каспийского  моря  для  сотрудничества  с  ключевыми  потребителями  нефти  и 
нефтепродуктов в Западной Европе.

А в итоге услышал от Нурсултана Назарбаева самый что ни есть ответ на восточный манер. Дескать, мы в целом 
согласны поддержать данную идею, но с учетом определенных обстоятельств:

– Мы четко понимаем заинтересованность Украины в энергоносителях. И имея огромные запасы, возможности в 
будущем увеличивать добычу как нефти, так и газа, Казахстан потенциально может удовлетворить эту потребность. 

И Казахстан имеет желание это сделать! Но то, что касается транспортировки нефти, нам надо вместе с Россией, 
на троих, договариваться по этому вопросу.

Не помогла Ющенко переубедить Назарбаева и своеобразная домашняя заготовка,  согласно которой Украина 
готова предоставить Казахстану любое место на своей территории, где будет проходить стратегически важный трубопровод 
под строительство нефтеперерабатывающего завода. В ответ президент Назарбаев стал говорить о перспективах развития 
несырьевого сектора экономики Казахстана, при этом особо подчеркнув, что Астана в частности нуждается в строительстве 
заводов  по  производству  сельскохозяйственной  техники.  Как  итог,  Виктор  Ющенко  был  «вынужден»  пригласить 
казахстанский бизнес к сотрудничеству в этой сфере, заметив, что Украина имеет уникальные возможности по производству 
целого ряда сельхозпродуктов, которые нужны для экономики Казахстана.

Между тем, по мнению казахстанского политолога Досыма Сатпаева, еще до визита Виктора Ющенко в Астану 
можно было без  труда предугадать,  что по экономическим вопросам Украине не удастся договориться с  Казахстаном. 
Прежде всего потому,  что Киев фактически ничего не может предложить Астане взамен ее более активного участия в 
проекте «Одесса – Броды»:

– Ющенко приезжает только с одной целью – еще раз убедить Казахстан все-таки подумать подключиться к этому 
проекту. И все! У Украины нет другой стратегии по отношению к Центральной Азии в целом и к Казахстану – в частности. 
Только сырье! Постоянные газовые трения с Россией усиливают желание Украины более активно работать с регионом 
только в этом плане.

Как это ни странно, отметил г-н Сатпаев, но Киев проглядел изменившиеся настроения у руководства Казахстана, 
которое в последнее время при рассмотрении экономических вопросов демонстрирует жесткий прагматический подход:

– Казахстан любит теперь работать по принципу: я – продавец, а вот – покупатель. Как это происходит сейчас с 
Китаем. Это быстрее, это легче и в какой-то степени это более перспективно. Поэтому, естественно, что для Казахстана все 
новые  проекты,  где  опять  будет  большое количество  посредников  между  нами (продавцами)  и  покупателями,  теперь, 
конечно, невыгодны.

В  этой  связи,  подчеркнул  Сатпаев,  если  Украина  не  начнет  искать  новые подходы к  Центрально-Азиатскому 
региону, то в итоге так и будет довольствоваться лишь констатацией развития дружеских отношений между странами, где 
основную роль будет играть отнюдь не экономика, а культурные связи. Кстати, отчасти подтверждает слова казахстанского 
политолога и совместное заявление Ющенко и Назарбаева. Касаясь вопроса строительства трубопровода Одесса – Броды 
– Плоцк, в заявлении указывается, что стороны продолжат работу по рассмотрению долгосрочных перспектив развития 
проекта нефтепроводной системы. Как говорится в таких случаях, без комментариев.

Деприватизация: кто получил 100 млн. долларов за «Хабар»?
24.03.2008. www  .  geokz  .  tv  

Виталий Мантров
Наполовину  государственный  медиа-холдинг  «Хабар»,  созданный  старшей  дочерью  президента  Казахстана 

Даригой Назарбаевой, на прошлой неделе стал полностью государственным. Выставленные на торги «неизвестным» 49,99 
% акций купил государственный холдинг "Самгау".

Известие о  том,  что «Хабар»,  а  вместе с  ним «ЕЛ арна»,  спутниковый канал «Caspionet»,  и  «Радио  Хабар», 
входящие  в  холдинг,  продаются,  особого  резонанса  не  вызвало.  Победитель  был  известен  заранее  тем,  кто  решил 
цивилизованным  путем  деприватизировать  собственность.  Это  было  понятно  судя  по  условиям  торгов  –  все  акции 
продавались одним пакетом. 

Да  и  вообще,  нелогично  выглядела  бы  перепродажа  телевидения  одного  частного  лица  другому,  во  время 
развернутой  программы  «огосударствливания»  крупного  бизнеса,  и  возвращения  государству  земель  и  другой 
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собственности  некогда  приватизированной  «шустрыми  предпринимателями».  Власть  не  заинтересована  отдавать 
сильнейший  пропагандистский  ресурс  в  частные  руки,  и  тем  более  дробить  собственность  среди  людей  с  разными 
политическими  взглядами,  которые  в  дальнейшем  могли  бы  влиять  на  редакционную  политику  средства  массовой 
информации, ведь «Хабар» это элемент «пропагандистской машины». Полный контроль над масс-медиа для действующей 
власти не менее важен, а возможно и поважнее, чем контроль над другими сферами. Современное телевидения это ресурс, 
позволяющий удерживаться у власти, можно сказать, признающий ее таковой. Так, например, в Грузии в 2007 году во время 
предвыборной  гонки,  и  активизации  оппозиционных  протестов,  спецназ  захватил  оппозиционный  телеканал  «Имеди», 
контролируемый  оппозиционным  кандидатом  в  президенты  Бадри  Патаркацишвили,  основного  конкурента  Михаила 
Саакашвили, выдвинувшего свою кандидатуру на второй срок. Власти обосновали прекращение вещания «Имеди» тем, что 
в эфире звучали призывы к дестабилизации обстановки.

В Казахстане правящая элита почти на 100 % контролирует средства массовой информации. Только несколько 
газет и сайтов имеют оппозиционную направленность, но и то непонятно, принадлежат ли они оппозиционерам или же 
публично  лояльным  к  власти  чиновникам,  скрыто  использующим  критические  масс-медиа  для  удовлетворения  своих 
интересов. Так осенью 2001 года, когда несколько государственных служащих рассказали Назарбаеву, что заместитель 
председателя Комитета национальной безопасности Рахат Алиев использует против него компромат, было прекращено 
вещание  телеканала  «КТК»  и  остановлен  выпуск  газеты  «Караван».  После  ослабления  конфликта,  СМИ  возобновили 
работу.  Так  же  и  в  2007  году,  после  появления  открытых  заявлений  Рахата  Алиева  против  своего  тестя  Нурсултана 
Назарбаева  через  информационное  агентство  «Казахстан  Today»,  последовавших  из-за  возбуждения  против  Алиева 
уголовного дела с подачи президента, заблокировали сайт агентства, а потом был прекращен эфир телеканала КТК, и 
запрещен выпуск газеты «Караван». Позже, в руководство пришли люди, работавшие в администрации президента, и СМИ 
продолжили работу.

Рахат Алиев несколько лет опровергал заявления депутатов, оппозиционеров, СМИ о том, что он контролирует эти 
масс-медиа. Он судился и выигрывал. Но в 2007 году, во время инициированной президентом «легализации имущества», в 
ходе  которой  бизнесмены выводили  из  тени  свои  активы,  превращая  их  в  законные,  и  не  получая  за  это  наказания, 
государственный служащий Алиев объявил о том, что вместе со своей женой Даригой Назарбаевой является акционером 
рядя СМИ. И даже закон, запрещающий чиновнику заниматься бизнесом не был ими нарушен. Супруги на время отдали 
«Хабар», «КТК», “Караван” «Kazakhstan Today» в доверительное управление двум юридическим лицам.

Еще в  2001  году  группа  депутатов  хотела  узнать  на  каких  условиях  почти  50% государственного  телеканала 
«Хабар» оказались в частных руках, и пополнился ли после этого бюджет. Но истина так и не всплыла наружу. Вплоть до 
начала  легализации  имущества.  Теперь  же,  следуя  логике,  раз  акции  продавались  одним  лотом,  понятно,  что  после 
устранения Алиева, половина из 49,99 % акций АО «Хабар» перешла в собственность другого лица, получившего холдинг в 
доверительное управление. Доверителем второго поверенного юридического лица была Дарига Назарбаева, основавшая 
агентство в 1990 году и до 2004 года им руководившая. Отсюда и просвечивается имя того «неизвестного продавца», 
получившего после продажи акций агентства более 100 миллионов долларов.

О том, что холдингом, на который деньги выделяются из государственного бюджета владеет Дарига Назарбаева 
несколько лет назад заявлял экс-министр информации, ушедший в оппозицию - Алтынбек Сарсенбаев, убитый в 2006 году. 
Он  призывал  демонополизировать  медиа-холдинг.  На  Сарсенбаева  АО  «Хабар»  подало  в  суд,  который  постановил 
взыскать с оппозиционера миллион тенге и дать опровержение. Потом, еще и министр культуры и информации Ермухамет 
Ертысбаев  зарекался  вернуть  «Хабар»  в  государственную  собственность  в  течении  100  дней.  Но  так  и  не  выполнил 
обещанное.

И  только  теперь,  после  объявления  Рахата  Алиева  «криминальным  лидером»,  холдинг  возвращен  в 
государственную  собственность.  Когда-то  государство  его  дешево  продало,  а  теперь,  с  учетом  увеличения  рыночной 
стоимости канала, дорого купило. 

«Фондовая  биржа»  (KASE)  на  которой  проходили  торги,  информирует  даже  о  том,  что  претендентов  на  лот 
Акционерного общества «Хабар» было два. Чтоб нельзя было упрекнуть в «измене» рыночной экономике. Правда, если о 
втором  «борце»  за  «Хабар»  данных  нет,  то  победителя  объявили,  хотя  он  мог  остаться  неизвестным.  Но  в  этом 
заинтересованности  власти  нет.  Во-первых  деприватизация  –  исправление  ошибок  прошлого  -  стала,  как  одна  из 
национальных  программ.  Во-вторых  покупка  медиа-холдинга  государственной  организацией  «Самгау»  -  стремление  к 
корпоративному управлению государством. Если фонд «Казына» создан для управления государственными инвестициями, 
«Самрук»  для  управления  государственными  активами,  то  «Самгау»  для  управления  информационным  сектором 
Казахстана, в том числе и технической стороной пропаганды.

Перемена инвестиционного вектора как стержень новой политики 
Казахстана

25.03.2008. Gazeta.kz
Самат Рахимбаев

Взаимоотношения  Казахстана  и  Соединенных  Штатов  Америки  скоро  ожидает  очередное  испытание:  после 
очередных  выборов  президента,  политика  Вашингтона  в  отношении  Астаны  неизбежно  претерпит  определенные 
коррективы.

В какой степени, вопрос открытый. Это будет, в первую очередь, зависеть от того, кто победит на выборах, еще не 
определившийся кандидат от демократов или ставленник республиканцев сенатор Маккейн.

Но даже во втором случае перемены грядут, и, скорее всего, значительные, несмотря на то, что будет сохранена 
преемственность администрации - от республиканца Буша к республиканцу Маккейну.

Приход в Белый дом демократов будет означать усиление внимания США к соблюдению политических прав и 
свобод  в  других  странах,  и  Казахстан  исключением  не  станет.  Отечественные  политологи  уже  сейчас  предсказывают 
усиление критики нас в этом направлении. Республиканцы, скорее всего, не станут слишком акцентировать внимание на 
этой теме. Тем более, что США поддержали кандидатуру нашей республики председательствовать в ОБСЕ именно при 
республиканской администрации Буша. Но поводов для сложных "разговоров" найдется и при них немало.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

202



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

В последнее время некоторые казахстанские эксперты высказывают опасения, что обозначившееся сближение 
Казахстана с Россией может стать причиной недовольства с американской стороны. На самом деле, как представляется, не 
это основной конфликтогенный момент в двусторонних отношениях Вашингтона и Астаны.

Намного больше возможных угроз несет политика Казахстана, направленная на более жесткое отстаивание своих 
интересов во взаимоотношениях с западными, и в первую очередь, американскими, нефтедобывающими компаниями. И, 
вообще, на выравнивание американского инвестиционного присутствия в Казахстане.

В последние примерно год-два Казахстан пытается изменить "правила игры" с крупным зарубежным (читай - в 
основном, американским) бизнесом.

Главная  задача  -  исправить,  хотя  бы  постепенно,  тот  перекос,  который  возник  в  инвестиционной  политике 
иностранцев в прежние годы.

Например, если американцы суммарно инвестировали в казахстанскую экономику в январе-сентябре прошлого 
года немую сумму в объеме 5,6 млрд. долларов, лишь немногим меньше трети из них пришли в страну в качестве прямых 
инвестиций.

Остальное "проглотили" такие секторы, как финансовая деятельность, операции с недвижимостью (аж 2,7 млрд. 
долларов!),  торговля  и  ссуды.  Получается,  что  фактически  "львиная  доля"  инвестиций  из  США  идет  в  спекулятивные 
секторы экономики. Насколько это полезно Казахстану, если вышеперечисленные сферы итак "пухнут" от "лишних" денег? В 
экономическом плане ответ на этот вопрос, выраженный математически, наверное, стремится к нулю. Зато в политическом 
плане  американское  влияние,  опирающееся  на  свои  инвестиции,  в  том  числе  и  чисто  спекулятивные,  имеет  амбиции 
доминировать среди иностранных интересов в Казахстане.

Просто так, для сравнения, приведем цифры американских инвестиций в такие сферы жизни нашей республики, 
как образование,  здравоохранение, иная "социалка".  На все это у США "ушло" в январе-сентябре 2007 года 25,1  млн. 
долларов. То есть, примерно столько, сколько в то время стоили два-три дома в Алматы.

"Разночтения"  между  реальным  американским  вкладом  в  развитие  эффективных  сфер  нашей  экономики  и 
претензиями влиять на политику Казахстана давно известны. И рано или поздно должны были войти в противоречие с 
интересами  Казахстана.  Похоже,  что  такой  момент  настал.  Обострил  его  продолжающийся  рост  цен  на  нефть,  и 
получаемые американскими нефтедобывающими компаниями, работающими в Казахстане, сверхприбыли.

Астана декларирует приверженность соблюдению старых контрактов, но в свою очередь, требует более жесткого 
соблюдения государственных интересов.

-  Мы будем менять правила "игры" с иностранными инвесторами, и уже делаем это. Казахстан будет ставить 
более жесткий акцент на таких вопросах, как соблюдение экологических норм, соучастие в развитии проектов казахстанских 
фирм, привлечении при этом казахстанских рабочей силы и оборудования, - заявил на недавней дискуссии по проблемам 
перспектив  казахстанско-американских  отношений  Булат  Султанов,  директор  Казахстанского  Института  стратегических 
исследований.

Та часть экономических взаимоотношений двух стран, которая не касается сырьевых контрактов, очень невелика 
само по себе (кстати, объем товарооборота во взаимной торговле США и Казахстана в последнее время снижается по 
сравнению с прежними годами).

И  политика  Казахстана  должна  быть  направлена  на  то,  чтобы  побудить  американцев  больше  участвовать  в 
несырьевом сегменте казахстанской экономики.

Именно на этом будет сосредоточены отечественные инициативы в отношениях с США в обозримой перспективе.

Рахат Алиев признан суперпреступником
27.03.2008. Немецкая волна

Анатолий Вайскопф
Следуя логике заявления государственного обвинителя, экс-посол Казахстана в Австрии Рахат Алиев и бывший 

председатель КНБ Альнур Мусаев – не просто преступники, а настоящие злодеи, приходит к выводу Анатолий Вайскопф.
За совершение целого ряда тяжких и особо тяжких преступлений военный суд Акмолинского гарнизона приговорил 

экс-посла Казахстана в Австрии Рахата Алиева и бывшего председателя Комитета национальной безопасности страны 
Альнура Мусаева к 20 годам лишения свободы. Об этом во второй половине дня 26 марта текущего года на брифинге в 
Астане  сообщили  не  члены  военного  суда,  а  представители  Генеральной  прокуратуры  Казахстана,  которые,  по  их 
признанию, полностью удовлетворены вынесенным приговором.

Приговор огласил не суд, а обвинитель
Отныне бывший зять Нурсултана Назарбаева, экс-посол Казахстана в Австрии и ОБСЕ Рахат Алиев и бывший 

глава  КНБ  Альнур  Мусаев  –  не  просто  преступники.  Следуя  логике  заявления  государственного  обвинителя  Кульзии 
Кьюковой, прозвучавшего на прокурорском брифинге в Астане, они – настоящие злодеи. Внушителен список преступлений, 
совершённых  Алиевым  и  Мусаевым.  Здесь  и  злоупотребление  служебным  положением,  и  хищение  государственного 
имущества  в  особых  крупных  размерах,  и  создание  организованной  преступной  группы,  и  незаконное  получение  и 
разглашение государственных секретов в купе с попыткой совершить насильственный захват власти:

- В этих целях осужденные Алиев и Мусаев под видом особого подразделения по защите Президента Республики 
Казахстан  создали  организованную  преступную  группу  и  с  1996-го  года  до  мая  2007  года  руководили  ее  незаконной 
деятельностью.

По словам прокурора Кульзии Кьюковой, подготовку к государственному перевороту Алиев и Мусаев вели с особой 
тщательностью. Вместе они не только закупили и похитили 864 единицы всевозможного автоматического оружия и 57 тысяч 
различных боеприпасов, но и специально готовили боевые группы на базах за рубежом:

- Обучение боевиков осуществлялось в Израиле и Египте на личные средства осужденного Алиева. Чтобы не 
вызывать  подозрений,  все  эти  боевики  были  оформлены  на  работу  в  КНБ,  Службу  охраны  Президента,  финансовой 
полиции,  получали там заработную плату по  штатному расписанию.  Сверх  того  осужденный Алиев  лично выплачивал 
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каждому до 10 тысяч долларов США.  Такое высокое материальное стимулирование боевиков было направлено на то, 
чтобы они были готовы к выполнению любых команд, вплоть до физического устранения неугодных им лиц.

Я список преступлений прочел до половины...
Впрочем, что там боевики, да оружие - согласно Кьюковой, бывший зять президента Назарбаева Рахат Алиев и 

экс-председатель  Комитета  национальной  безопасности  готовились  и  к  более  изощрённым  методам  устранения  ряда 
первых  руководителей  Казахстана.  Например,  используя  более  1000  видов  особо  токсичных  ядов,  и  различного  рода 
радиоактивных материалов. В частности, заявила на брифинге в Астане государственный обвинитель Кульзия Кьюкова, в 
2001 году Рахат Алиев, пользуясь своим служебным положением (первого заместителя председателя КНБ Казахстана - 
прим.) организовал незаконный сбор радиоактивных изотопов, которые (цитата): "при воздействии на организм человека 
вызывают угнетение всех функциональных систем, поддерживающих жизнедеятельность организма, вплоть до летального 
исхода".  Более  того,  уже  весной  2007-го  Алиев  и  Мусаев  незаконно  доставили  из  Австрии  в  Казахстан  несколько 
специальных авторучек, которые, оказывается, стреляли ядом.

Но  и  это  не  всё.  Из  слов  Кульзии  Кьюковой  выяснилось,  что  бывший  председатель  Комитета  национальной 
безопасности Альнур Мусаев был ещё и агентом некой иностранной разведки, непосредственно передавая полученные 
сведения одному из установленных судом спецагентов:

-  Мусаев  передавал  ему  государственные  секреты  –  секретные  карты,  секретные  сведения  на  электронных 
носителях, бумажные копии документов секретного характера и другое. А взамен получал денежные вознаграждения в 
крупных размерах.

А чтобы население страны было готово к совершенному государственному перевороту, Рахат Алиев, по версии 
прокуроров,  вместе  со  своими  "подельниками"  организовал подготовку  общественного  мнения.  Для  этого,  подчеркнула 
Кьюкова,  ими были созданы не  только  интернет-сайты "asiopa.ru"  и  "kompromat.kz",  где систематически публиковались 
материалы ложного характера в отношении высших должностных лиц государства, но и целая медиа-структура, которая 
(цитата): "через подконтрольные средства массовой информации формировала в массовом сознании стойкое негативное 
отношение к действующей власти".

Оппозиционеры все-таки были правы? 
Казалось бы, все точки над "i" расставлены. Тем более, что согласно словам Кьюковой, почти все осужденные, 

участвовавшие в судебном процессе, свою вину полностью признали, изобличив как себя, так и своих руководителей и 
Мусаева в совершении инкриминируемых им преступлений. Однако главного обвиняемого, вернее, обвиненного - самого 
Алиева, на суде не заслушивали, и он, будучи за рубежом, всякую свою вину отрицает. Далее, судя по реакции участников 
форумов в казахстанском сегменте Всемирной сети, далеко не все верят в искренность властей Казахстана, выявивших 
некие преступления Рахата Алиева и Альнура Мусаева. Во-первых, задаётся резонный вопрос – как получилось так, что 
Алиев  и  Мусаев  безнаказанно  действовали  на  протяжении  11  лет,  почти  открыто  доставляя  в  Казахстан  оружие, 
специальное  оборудование  для  прослушивания  телефонных  разговоров  и  даже  десятки  автомашин  военного  образца 
высокой проходимости для своих боевиков? Во-вторых, получается, что такие политики, как Галымжан Жакиянов и Мухтар 
Аблязов были правы, когда в 2001 году убеждали Назарбаева, что Алиев готовит захват власти?

Соответственно,  надо  ли  надеяться,  что  президент  Казахстана  признает  свои  ошибки  и  реабилитирует  этих 
политиков,  получивших  тогда  длительные  сроки  наказания?  В-третьих,  Кьюкова  может  говорить  всё  что  угодно,  но 
проверить это нельзя, поскольку суд проходил в закрытом режиме, со ссылкой на некие государственные секреты. Наконец, 
в-четвёртых,  отмечают  участники  форумов  в  интернете,  где  гарантия,  что  после  ожидаемого  ответа  остающегося  на 
свободе и вне пределов Казахстана Рахата Алиева в виде анонсируемой им книги "Крёстный тесть", в стране не начнётся 
очередная "охота на ведьм", как это уже было в упомянутом 2001 году? Тем более, что ряд независимых СМИ страны уже 
получил предупреждение от властей Казахстана,  предлагающих не цитировать книгу на страницах прессы в  обмен на 
спокойную  жизнь.  Предупреждение  особенно  весомое  в  свете  того,  что  силовые  структуры  страны,  согласно 
представительнице прокуратуры, продолжают активную работу по выявлению и пресечению преступной деятельности лиц, 
покушавшихся на верховную власть государства, на его устои, на его конституционный строй. 

УЗБЕКИСТАН
Страсти по Ханабаду. Возвращение Узбекистана на круги своя

19 - 20.03.2008. Gazeta.kz
Акрам Асроров

"Нет  дыма  без  огня"  -  это  крылатое  выражение  вспоминается  в  связи  с  недавними  заявлениями 
спецпредставителя генсека НАТО по Кавказу и Центральной Азии Роберта Симмонса.

Речь идет об откровениях г-на Симмонса, которыми он недавно поделился на пресс-конференции в центральном 
офисе "Интерфакса" в Москве.

В  частности,  он  заявил:  "Мы  приветствуем  тот  факт,  что  Узбекистан  проявляет  готовность  предоставить 
возможность  использования  этой  базы  другим  странам,  помимо  Германии.  Насколько  я  понимаю,  США  начинают 
использовать этот объект".

При этом,  как  предположили российские СМИ, спецпредставитель имел в виду военный аэродром Ханабад в 
Карши.

Новость  тянула  на  сенсацию,  если  бы  вскоре  с  кулуарными  опровержениями  не  выступили  военные  и 
дипломатические ведомства Узбекистана, а сам г-н Симмонс не стал уточнять то, что он дословно сказал журналистам. 
Информация, судя по динамике ее развития, не подтвердится. Однако, вполне вероятно, чтоУзбекистан и Запад слегка 
устали от "холодной войны".

Страсти по Ханабаду человеку, непосвященному в историю узбекско-американских отношений, понять нелегко. Но 
для  начала  заметим,  что  Узбекистан  имеет  два  аэродрома,  представляющих  интерес  для  военных.  Это  аэродром  в 
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Ханабаде  (Карши)  и  Термезе.  В  принципе,  г-н  Симмонс,  когда  говорил  о  целесообразности  использования  узбекского 
аэродрома, как выяснилось, перепутал Термез с Ханабадом. Но давайте сначала отвлечемся на предысторию.

"Любовь нечаянно нагрянет…"
Террористические  акты в  США 11  сентября  2001  года  встряхнули почти  засыпающую  от  скуки  американскую 

администрацию. Переворот в мозгах произошел не только в Белом доме, но и в головах рядовых американцев.
Они вдруг осознали, что Атлантический океан не предохраняет американские города от атак террористов.
Период  сопереживания  трагедии  плавно  сменился  периодом  крайнего  гнева.  Американская  администрация 

фактически получила повод начать крупномасштабную войну с террористами. Очагом терроризма был назван Афганистан, 
куда и стали стягиваться ударные силы американцев. В то же самое время страны Центральной Азии использовали шанс 
стать ближе к США и получить статус стратегического партнера. Самых больших результатов достиг Узбекистан, где в 
рамках создания под эгидой США "глобальной антитеррористической коалиции" в распоряжение министерства обороны 
США  был  передан  каршинский  аэродром  Ханабад.  Он  был  использован  для  авиационной  поддержки  операции  в 
Афганистане.

Двустороннее  соглашение  между  Ташкентом  и  Вашингтоном  предполагало  размещение  на  базе  военно-
транспортных самолетов С-130, около 10 вертолетов Black Hawk и около 1500 военнослужащих.

В обмен на "доступ к телу" Ташкент получил заново отстроенный аэродром и арендную плату в 10 миллионов 
долларов в год. Но самое главное - узбекские власти стали ключевым стратегическим партнером США в регионе.

Сразу после андижанских событий в мае 2005 года, американцы потребовали от узбекских властей проведения 
независимого расследования, что и испортило отношения между странами.

В начале июля 2005 года на саммите ШОС была принята декларация с призывом к США рассмотреть вопрос о 
целесообразности дальнейшего пребывания американских военных в Киргизии и Узбекистане.

29 июля 2005 года МИД Узбекистана заявил, что американцы должны покинуть базу в течение полугода, а в конце 
августа сенат Узбекистана придал решению форму закона.

В  ответ,  5  октября  2005  года  сенат  США  утвердил поправку,  запрещающую  в  течение  2006  года  погашение 
задолженности Узбекистану за использование базы Ханабад в размере 23 миллионов долларов, накопившейся с января 
2003 по март 2005 года.

21 ноября 2005 года авиабазу Ханабад покинул последний американский самолет. Начиная с 2006 года, базу 
начали использовать россияне для оперативного наращивания и развертывания вооруженных сил в Центральной Азии в 
связи со вступлением Узбекистана в ОДКБ.

"…когда ее совсем не ждешь"
15 ноября 2005 года Евросоюз ввел санкции против Узбекистана.
Но даже после этого было наивно полагать, что узбекские власти пойдут до конца в конфликте с Западом по 

Андижану.  По  ходу  обостряющихся  разногласий  и  на  фоне  введения  санкций  со  стороны  Евросоюза,  Ташкент,  надо 
признать, сохранил холодную голову и точно рассчитал свои дальнейшие действия. Примером тому стала состоявшаяся 12 
декабря 2005 года встреча президента Узбекистана Ислама Каримова и статс-секретаря министерства обороны Германии 
Фридберга Пфлюгера.

Стороны договорились,  что немецкий воинский контингент останется на узбекском аэродроме в Термезе.  ФРГ 
осталась  единственной  страной-членом  НАТО,  военным  самолетам  которой  позволено  использовать  воздушное 
пространство Узбекистана после 1 января 2006 года. До настоящего момента данное условие сохраняется.

При  этом  узбекские  власти  одновременно  указали  на  дверь  Испании,  Швеции,  Бельгии  и  Нидерландам.  Им 
запретили с 1 января 2006 года использовать воздушное пространство Узбекистана.

Благосклонность  по  отношению к  Германии со стороны узбекских властей,  с  одной  стороны,  оставила  слегка 
приоткрытой дверь на Запад, с другой стороны, вызвала, вызывает и будет в дальнейшем вызывать подозрения со стороны 
России.

Расставим акценты
Бывшую американскую военно-воздушную базу в Ханабаде можно рассматривать с двух точек зрения. По одной 

из  них  база  имела  значение  для  тыловой  поддержки  военной  операции  в  Афганистане.  Данная  версия  вполне 
правдоподобна,  если  отмести  в  сторону  факты  и  воспринимать  базу  лишь  как  мост  между  американским  военным 
контингентом в  Афганистане  и  необходимостью снабжать  контингент  снаряжением,  боеприпасами  и  продовольствием. 
Однако следует заметить, что активная фаза операции в Афганистане закончилась с того самого момента, как в стране 
избран президент, прошли выборы в Джиргу.

По другой из них базу следует воспринимать как желание США присутствовать, причем на долгосрочной основе в 
регионе Центральной Азии, в частности, стране, откуда регион можно без особо труда контролировать. В данном ракурсе 
целесообразно говорить о реальном присутствии американцев не только в Узбекистане, но и в Киргизии.

В своем интервью сайту "Фергана.Ру" политолог и эксперт Российского института стратегических исследований 
Аждар  Куртов  так  комментирует  возможность  сближения  Ташкента  и  Вашингтона.  "Я  думаю,  никакой  связи  с 
антитеррористической коалицией, ее действиями в Афганистане здесь, в общем-то, нет, - утверждает он. - В принципе, 
американцы и до начала антитеррористической операции имели возможность использовать в качестве аэродромов и другие 
военные  базы.  Не  надо  преувеличивать  значение  Центральной  Азии,  и  не  только  Узбекистана,  но  и  Киргизии, 
Таджикистана,  как  географически  близких  к  Афганистану  территорий.  Американцы  присутствуют  в  регионе  Среднего 
Востока, и они вполне могли использовать для тылового обеспечения своих военных контингентов и базы, которыми они 
располагают,  скажем,  в  Пакистане.  Но  им  важно  было  присутствие  в  регионе  Центральной  Азии.  И  именно  это 
обстоятельство,  по-видимому,  влияло  на  желание  Вашингтона,  попавшего  при  удачном  стечении  внешнеполитических 
обстоятельств в регион, закрепиться там прочно и надолго".

Главным аргументом  США  всегда  были  геополитические  мотивы,  борьба  за  сферы влияния,  в  том  числе,  в 
Центральной Азии.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

205



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Во-первых,  этот  регион  позволяет  получить  посредством  современных  систем  слежения  и  раннего 
предупреждения контроль над южными регионами России, Кавказом, а также китайским Синьцзяном. В рамках глобальной 
американской политики, направленной на создание буферных зон вокруг "проблемных" стран, таких, как Россия и Китай, 
Центральная Азия ложится в колоду карт как джокер.

Во-вторых, как бы мы там ни расценивали присутствие американцев в регионе, данное обстоятельство ослабляет 
позиции России и Китая в Центральной Азии. Есть ошибочное мнение, что США, Россия и Китай могут все вместиться в 
регион, не мешая друг другу, не соперничая. Мол, места хватит всем. Но не стоит забывать о том, что присутствие США в 
Ираке автоматически предполагает отсутствие там России и Китая. Так будет и в Иране, если американцы найдут веский 
повод для агрессии против Тегерана.

В-третьих, Центральная Азия есть ключ к прикаспийскому углеводородному потенциалу. Последний всегда был и 
останется сильным аргументом в стремлении Европы уйти от российской углеводородной зависимости. Быть может, во 
всей этой геополитической конструкции наиболее важным является именно энергетический фактор.

Американцы прекрасно осознают, что не имеют права проиграть в этой борьбе. Ибо если американцы проиграют, 
то однозначно выиграют Россия и Китай.

В  конце  января  нынешнего  года  состоялась  незаметная,  на  первый  взгляд,  встреча  узбекского  президента  с 
главой Центрального командования США адмиралом Уильямом Фэллоном.

Сразу  отмечу,  что  визит  американца  такого  высокого  уровня  в  Ташкент  -  первый  с  тех  пор,  как  между 
Узбекистаном и США произошел конфликт в вопросе оценки андижанских событий.

Безусловно, нелегко спрогнозировать, о чем конкретно говорили стороны, но присутствие с американской стороны 
военного чиновника может свидетельствовать об одном: вариантах военного присутствия США в Узбекистане.

С этой точки зрения ошибочные, как он сам потом признался, высказывания спецпредставителя генсека НАТО по 
Кавказу и Центральной Азии Роберта Симмонса могут означать присутствие американцев в Термезе.

Пока, правда, на немецких транспортных бортах, но в перспективе возможно и возвращение на военные базы 
Узбекистана американских самолетов.

Есть все основания говорить о том, что Россия так и не поверила Узбекистану в полной мере. Думалось, доверие 
между странами может вернуть членство Узбекистана в ОДКБ. Оно возродилось, но не в том формате, в котором ожидали 
россияне. До сих пор в российских экспертных кругах существуют полярные мнения на этот счет. Некоторые полагают, что 
Ташкент вернулся в ОДКБ как "троянский конь", способный подорвать военную организацию изнутри.

На Западе ОДКБ воспринимается как альтернатива НАТО, поэтому получить в его рядах своего человека - дело с 
точки  зрения подрыва организации благородное.  За  полтора  года  членства  в  ОДКБ официальный Ташкент  если  и не 
развалил организацию, то не сделал для ее укрепления ничего конкретного.

Сегодня  Узбекистан  единственный  член  организации,  который  не  дал  согласия  на  участие  своих  воинских 
формирований в коалиционных группировках. И это притом, что согласно союзническому договору с Россией, последняя 
стала фактическим военным гарантом безопасности Узбекистана.

С  другой  стороны,  Ташкент  мог  затаить  обиду  на  Россию.  В  частности,  это  касается  вопроса  вхождения 
Ташкентского авиационного завода (ТАПОиЧ) в Объединенную авиационную корпорацию.

Москва пошла на подобную кооперацию при условии, что военно-транспортные самолеты Ил-76 будут собираться 
не в Узбекистане, а в России.

Феллон прорубил окно в Узбекистан
В НАТО, похоже, давно поняли, что критиковать за права человека страну, которая на льготных условиях (10 

миллионов долларов за аренду в год) предоставила тебе стратегический аэродром (в Ханабаде, в отличие от Термеза, 
могут садиться тяжелые транспортники), себе дороже.

Кроме визита адмирала Фэллона в Ташкент, сюда в течение прошлого года заглянула целая плеяда официальных 
лиц из Вашингтона и Брюсселя: от советников и помощников до военных. Визит Уильяма Фэллона стал заключительным 
аккордом прошлого года.

В  программе  визита  адмирала  значились  Пакистан,  Киргизия,  Таджикистан  и  Узбекистан.  Однако  внимание 
экспертов и аналитиков было приковано к последнему визиту в Узбекистан.

По  всей  видимости,  Соединенные  Штаты  активизировали  диалог  с  узбекским  руководством,  стремясь 
реанимировать свое былое влияние на одно из ведущих государств Центральной Азии.

При  этом  необходимо  отметить  одну  интересную  деталь  визита  Фэллона.  Если  раньше  визиты  западных 
эмиссаров в Ташкент проходили с некоторой прохладцей, то теперь все обстояло по-иному: в конце концов, Фэллон может 
быть очень доволен.

Сначала узбекский президент накануне декабрьских выборов стал говорить о силах, стоящих между Узбекистаном 
и Западом. "Нетрудно понять, что им хотелось бы существования таких разногласий, - заявил Каримов, - от которых они 
получали бы определенную выгоду... Узбекистан в своей внешней политике всегда был и остается сторонником взаимного 
уважения и взаимовыгодного сотрудничества со всеми близкими и дальними соседями, в том числе, США и Европой".

Визит  Фэллона  -  это  еще один веский повод для России и  Китая более  серьезно задуматься об укреплении 
ШОСовской  солидарности.  Эксперты  дружно  стали  говорить  о  возможном  изменении  во  внешнеполитическом  курсе 
Ташкента.  И  причины для  таких  выводов  более  чем серьезны:  американского  адмирала  приняли не  только  секретарь 
Совета  безопасности,  министры  обороны  и  иностранных  дел,  командующий  пограничными  войсками,  но  и  президент 
Узбекистана. Скажем так, такого широкого круга бесед на таком высоком уровне в Ташкенте не удостаивался за последние 
два года ни один высокопоставленный гость, включая министра обороны России и генерального секретаря ОДКБ.

Узбекские  официальные  СМИ,  как  обычно,  отделались  дежурными  сообщениями  об  "обмене  мнениями  по 
обеспечению региональной безопасности и стабилизации обстановки в соседнем Афганистане". Точно неизвестно, о чем 
конкретно договорились узбекский президент и руководитель Центрального командования США. Но у наблюдателей, по 
большому счету, нет никаких сомнений, что речь шла о возвращении Узбекистана в систему "афганского транзита" США. И, 
быть может, не только воздушного.
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НАТО  давно  ведет  с  разной  степенью  успешности  переговоры  с  Россией  и  странами  Центральной  Азии  по 
наземному маршруту. Безусловно, длительное время снабжать исключительно самолетами крупную военную группировку в 
Афганистане - занятие слишком дорогостоящее даже для самых богатых стран мира. А в плане сухопутного транзита без 
Узбекистана никак не обойтись.

Следуя логике
Возвращаясь  к  теме  высказываний  г-на  Симмонса,  важно  проанализировать  самое  главное:  какие  цели 

преследовались Западом, запустившим, как кажется на первый взгляд, информационную утку. Аргументируя желание НАТО 
вернуться в военную структуру Узбекистана, Симмонс открыто заявил об улучшении ситуации с правами человека в этой 
стране. С точки зрения таких правозащитных организаций, как Хьюманс Райтс Вотч и Эмнести Интернешнл, аргументы 
спецпредставителя НАТО, по меньшей мере, бред. Говорить о правах человека в стране, так и не пустившей на свою 
территорию международную комиссию по расследованию андижанских событий, не приходится. Официальный Ташкент мог 
быть в какой-то мере оправдан мировым сообществом, если бы узбекские власти провели свое собственное независимое 
расследование, однако и этого не было сделано. С точки же зрения не специализирующейся на правозащитных вопросах 
НАТО, в Узбекистане на самом деле произошли перемены в сторону соблюдения прав человека. Отмена смертной казни, 
передача санкций на арест судебным органам, несколько активизировавшаяся деятельность омбудсмена Узбекистана, а 
также объявленная властями амнистия могут стать формальными основаниями для НАТО говорить об улучшении ситуации 
с правами человека. Что и было, в конце концов, сделано Североатлантическим блоком.

Вполне можно предположить, что заявления Симмонса есть сигнал к более решительным действиям со стороны 
Узбекистана. Запад ждет от Ташкента реальных действий, способных доказать лояльность Узбекистана. К примеру, в пакет 
таких действий могут войти попытки заморозить участие страны в ОДКБ, отказ от экономических региональных проектов в 
рамках ЕврАзЭС, бездействие Ташкента в рамках ШОС - все это будет восприниматься на Западе как возврат Узбекистана 
в лоно прозападных государств.

Многовекторный акцент
Узбекский президент прекрасно осведомлен о том, как выстраивает свои отношения с мировыми центрами силы 

соседний Казахстан. Многовекторность во внешней политике, непризнание приоритета одной или группы стран - политика, 
давно известная узбекским властям. Просто в Астане сумели более успешно совместить многовекторность в политике с 
интересами внутренних элит, тогда как в Ташкенте данный симбиоз не состоялся по объективной причине - андижанские 
события взорвали размеренный ход истории Узбекистана.

И  Узбекистан,  и  США  хотят  забыть  об  Андижане.  Комментируя  прошедшие  в  декабре  прошлого  года 
президентские выборы в Узбекистане, член научного совета Московского Центра Карнеги Алексей Малашенко, поделился 
своими ощущениями. "Я бы сказал, что его (Каримова - прим. авт.), - утверждал он, - в каком-то плане, если не простили, то 
поняли, что Узбекистан - это не Швеция, и не Европа, что есть такая традиционная политическая культура, есть вождизм".

В последнее время довольно много чиновников американской администрации, европейцы неоднократно заявляли 
о том, что США и Евросоюз теряют свои позиции в Центральной Азии, отдавая пальму первенства в регионе России и 
Китаю.

По  сути,  США  могут  начать  другой  этап  своего  возвращения  в  Центральную  Азию.  Быть  же  в  регионе  и 
одновременно не быть в Узбекистане - мягко говоря, нонсенс.

КИРГИЗИЯ
Тюльпаны разочарования

31.03.2008. Страна.Ru
Айдын Мехтиев

Киргизия  отмечает  третью  годовщину  "тюльпановой  революции":  в  марте  2005  года  под  давлением мощного 
народного движения президент страны Аскар Акаев объявил о своей отставке. К власти пришли представители оппозиции, 
которые обещали избирателям в кратчайшие сроки добиться повышения жизненного уровня населения. 

"Однако  надежды  на  скорое  улучшение  жизни  не  сбылись,  и  минувшие  три  года  оказались  для  страны  
потерянными",  -  заявил  в  беседе  с  обозревателем  Страны.Ru  заведующий  отделом  Средней  Азии  и  Казахстана  
Института стран СНГ Андрей Грозин. 

По словам эксперта, особенно тяжелой остается ситуация в экономике и в социальной сфере. "Только в последние 
полгода статистика выдает данные, схожие со статистикой марта 2005 года. Инфляция растет колоссальными темпами, 
и Киргизии по темпам роста цен эта страна лидирует в Центральной Азии, - продолжал Андрей Грозин. - Очень привело к 
серьезному падению жизненного уровня населения. Кроме того, минувшая зима казалась необычно суровой, и последствия 
этого аномального холодного сезона будет сказываться еще очень долго". 

По словам эсперта, тревожная ситуация складывается также в энергетическом секторе. "В Киргизии нет засаво 
нефти и газа, за счет продажи которых можно было бы резко изменить социальную ситуацию в республике. Единственное 
богатство страны, которое может приносить стабильные валютные доходы, это гидроэнергетика.

"Однако последняя зима поставила  в трудное  положение Токтогульскую ГРЭС – крупнейшее предприятие  
Киргизии, дающее около 40 процентов всей энергии, потребляемой республикой, - подчеркнул собеседник Страны.Ru. -  
Уровень воды в водохранилище всего на несколько метров превышает критическую отметку,  после которой надо  
останавливать турбину. Это может привести к энергетическому коллапсу". 

Остается  нестабильной  и  политическая  ситуация.  "Выходцы  с  севера,  которые  при  Акаеве 
монополизировали власть и бизнес страны, за минувшие три года были вытеснены со всех более или менее значимых 
постов.  Сейчас страной управляют  южане",  -  отметил Андрей Грозин.  За минувшие три года в Киргизии трижды была 
изменена конституция: в ноябре и декабре 2006 решением парламента и осенью 2007 в ходе всенародного референдума. В 
декабре 2007 года, после досрочного роспуска парламента, был избран новый состав законодательного органа.Выборы в 
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парламент впервые в истории Киргизии проходили по партийным спискам. Оппозиция набрала почти 8,5%, но не прошла в 
парламент, так как не преодолела региональный барьер. 

Президент страны Курбанбек Бакиев стремится укрепить свою личную власть. Однако ему будет трудно добиться 
этого. "Дело в том, что Киргизия – самая демократическая страна в Центральной Азии, и здесь население не испытывает 
такого почтения к власти, какое мы наблюдаем с соседних республиках бывшего СССР, - считает Андрей Грозин. - И в этом 
заслуга  экс-президента  Акаева.  Хотя  именно  его  обвиняют  во  всех  смертных  грехах,  именно  он  установил  такую 
политическую модель, в которой имеется система сдержен и противовесов". 

О нестабильности нынешней власти свидетельствует даже то, что отъезд президента Бакиева за границу  
на отдых породил в республике слухи о его болезни и скором смещении со своего поста. Народная молва успела Бакиева  
и  "прооперировать"  и  даже  "похоронить".  Вот  почему  на  минувшей  неделе  пресс-службе  президента  пришлось  
официально опровергнуть панические слухи об ухудшении состояния его здоровья. 

Президент  Киргизии  Курманбек  Бакиев,  чувствует  себя  нормально  и  в  конце  следующей недели вернется на 
родину из отпуска, заявил РИА Новости руководитель пресс-службы президента Киргизии Досалы Эсеналиев. "Курманбек 
Салиевич жив-здоров и вернется в Бишкек уже в конце следующей недели. Он в курсе распространяемых слухов. Как 
реагирует? Смеется!", - сообщил собеседник агентства.

Что же касается внешней политики Киргизии, то, несомненно, эта страна, экономика которой тесно "привязана" к 
республикам бывшего СССР, стремится участвовать в различных проектах в рамках СНГ.  В частности, Киргизия стремится 
войти в Таможенный союз, однако Россия, Белоруссия и Казахстан пока не в восторге от этого намерения Бишкека. "Дело в 
том, что Киргизия является членом ВТО, и другие страны СНГ опасаются, что после вступления Бишкека в Таможенный 
союз через Киргизию в СНг может хлынуть огромный поток дешевых китайских товаров, не облагаемых пошлиной. Сегодня 
Киргизия превратилась в перевалочный пункт дешевых товаров из Поднебесной", - пояснил Андрей Грозин. 

В феврале  текущего года  в  Бишкеке состоялась  иоржественная церемония вручения "Газпрому"  лицензий на 
право пользования недрами нефтегазоперспективных участков на территории Киргизии. В ходе встречи главы правления 
"Газпрома"  Алексея  Миллера  с  президентом  Киргизии  обсуждалась  возможность  участия  "Газпрома"  в  процессе 
приватизации объектов газовой и нефтяной инфраструктуры Киргизии, а также перспектива модернизации и использования 
мощностей  подземного  хранения  газа  в  республике.  "Указанные  выше  договоренности  по  сути  превращают  всю 
транспортную систему Киргизии в арендуемую собственность российского газового гиганта",- считает Андрей Грозин.

По официальным данным, доказанные запасы природного газа в республике оцениваются в 6 млрд. кубометров,  
однако  освоение  газовых  месторождений  затруднено  из-за  геологических  особенностей  и  недостаточно  развитой  
инфраструктуры.

Киргизия также активно участвует в ЕврАзЕС, в котором Россия выполняет роль локомотива, за счет потенциала 
которого республики Центральной Азии стремятся укрепить свое экономическое положение. "ЕврАзЕс является улучшенной 
моделью Советского Союза, когда за счет федерального центра подтягивались другие регионы, - считает эксперт. - Такие 
горные республики,  как  Киргизия  и  Таджикистан,  в  наибольшей степени  зависят  от  России.  Во  всем мире  лишь одно 
выскогорное государство продемонстировало модель успешного развития- это Швейцария. Киргизия вряд ли повторит опыт 
Швейцарии, скорее это будет своего рода Непал". 

Киргизия также входит в ОДКБ, ШОС, и в рамках этих организаций ведет активное сотрудничество с Россией в 
оборонной  сфере.  Правовой  базой  для  пребывания российской  авиационной  базы в  киргизском городе  Кант  является 
подписанное в сентябре 2003 года двустороннее соглашение. В соответствии с документом, российская авиабаза должна 
"обеспечивать защиту суверенитета и безопасности обоих государств совместно с киргизскими Вооруженными силами". 
Российской  авиабазе  придан  статус  воинского  формирования,  являющегося  частью  Коллективных  сил  быстрого 
развертывания ОДКБ. 

Правда,  в   аэропорту  Манас  все  еще  находится  база  США.  "Однако  недавно  Бакиев  заявил,  что  Бишкек  не 
рассматривает наличие американского военного объекта в столичном аэропорту как долговременный фактор, - продолжает 
Андрей  Грозин.  -  На  мой  взгляд,  базу  Манас  киргизские  власти  используют  для  того,  чтобы  добиться  финансовой 
компенсации от США". 

Исповедь инсайдера
17.03.2008. Независимая газета

Осмонакун Ибраимов - бывший госсекретарь КР.

Годовщину тюльпанового переворота в Киргизии мало кто празднует 
В Киргизии стоит выйти во двор и столкнуться с первым соседом, как почти сразу начинается спор о том, кто есть 

кто в киргизской политике или почему все произошло именно так, а не иначе в 2005 году, когда произошла так называемая 
тюльпановая революция.  В сущности,  это  спор  о  нашей национальной истории.  Об ошибках  в  прошлом и упущенных 
возможностях в настоящем. 

Мне  стыдно  за  предвыборные  дни  марта  2005  года.  Тогда  был  создан  мощный  штаб  во  главе  с  премьер-
министром правительства. Хотя называлось это «созданием надлежащих условий для выборного процесса», фактически 
избирателям разными способами навязывались кандидатуры, попавшие в особо важные списки. Возмущение людей росло 
с пугающей быстротой,  а  многочисленные кандидаты в  депутаты парламента,  потерявшие свои деньги  на  выборах,  с 
легкостью поднимали людей на пикеты, на перекрытие стратегических дорог, занятие госучреждений и т.д. 

Меня  в  этот  штаб,  как  госсекретаря,  курирующего  внешнюю  и  внутреннюю  политику  при  президенте  Акаеве, 
упорно приглашали, но я с не меньшим упорством туда не ходил. Времени не было, если учесть, с какой интенсивностью 
сыпались на наши головы всякие – одно хуже другого – разоблачения и разгромные материалы в оппозиционной прессе. 
Это касалось прежде всего президента Аскара Акаева и членов его семьи. 

Для меня защитить президента страны было делом чести. Я искренне верил, что он чист и честен перед нами и 
перед страной. Надо отметить, он действительно оказался далек от всех обвинений в коррупции. Это признала недавно и 
Генпрокуратура  Киргизии,  которая  приложила  максимум  усилий  для  поиска  доказательств,  подтверждающих 
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коррумпированность  первого  главы  киргизского  государства.  Никаких  компрометирующих  фактов  деятельности  многих 
членов его команды правоохранительные органы до сих пор также не обнаружили. 

Еще до 24 марта 2005 года произошли события, хуже которых, как тогда казалось, ничего быть уже не может. 
Ограбленный «революционерами» джалалабадский банк с его 24 млн. сомов, сожженное городское управление милиции, 
утерянные  боевые  автоматы,  облгосадминистрация,  превращенная  в  штаб  митингующих,  тюрьма  для  уголовников, 
открытая настежь… 

В начале марта 2005 года вряд ли кто мог представить, что Киргизия шагнула в другое время – в перманентный 
политический кризис, в водоворот митинговых страстей и площадной политики, когда и власть, и оппозиция, чтобы добиться 
своего, потакают худшим, низменным чувствам толпы, зараженной бациллой национализма, примитивного регионализма, 
землячества. 

Поиски президента Акаева оказались тщетными 
Войдя во Дворец республики почти беспрепятственно, толпа совершенно потеряла голову. Стражи правопорядка 

молча смотрели на людей – команда была не стрелять и не поддаваться на провокации. 
Самые  ретивые  ломали  двери  кабинетов,  не  раздумывая,  разбивали  окна,  стеклянные  переходы,  перила, 

опрокидывали  цветочные  горшки  –  гордость  хозработников  Белого  дома.  Начался  массовый  грабеж  главного 
госучреждения страны.  Вывозили,  уносили все,  что могли.  «Революционеры» организовали настоящий пир для воров, 
наркоманов, тех, кого выпустили из тюрем. Скандально известный правозащитник Турсунбек Акун повел людей прямо к 
кабинету президента страны в надежде найти его там,  но здесь  захватчики  натолкнулись  на  сопротивление  вежливой 
женщины по имени Бурул – помощницы президента. 

Нападавшие искали президента Акаева. Но его не нашли ни в госрезиденции, ни в Белом доме, ни в офисе ОБСЕ 
и ООН. Выяснилось, что глава государства покинул страну. Как стало известно позже, группа из числа отпетых уголовников 
была готова физически уничтожить Акаева, если удастся до него добраться. Но факт состоит в том, что Акаев не был ни 
«боксером», ни «быком» (как сегодня не без гордости именует себя Курманбек Бакиев) и стрелять из автомата не любил 
категорически. Он был типичным советским либеральным интеллигентом. 

День мародера 
К  полуночи  мародеры  были  остановлены  в  Белом  доме.  Зато  наступил  черед  «белых  воротничков», 

действовавших якобы от  имени новой власти,  –  они-то знали,  где следует искать настоящие «ценности».  И не медля 
взялись за сейфы, вооружившись сварочными аппаратами и болгарками. 

Вряд ли  мы когда-нибудь  узнаем,  сколько  денег  и  других  ценных  вещей в  ту  ночь  унесли домой под  видом 
гостайны и секретов. На стол нового начальства легли всякие мелочи – типа записных книжек президента Акаева, разных 
малозначительных документов, но ни одного тыйына или доллара. 

После Белого дома мародеры начали крушить Бишкек. Причем крушили безжалостно. Тяжело было видеть все 
это.  Лидерами  захвата  власти  дан  был  старт  кампании  под  боевым  кличем  «бери-хватай».  Начался  новый  передел 
собственности, незаконный захват земель, недвижимости. И назвали это «революцией». 

Но для «революционеров» все-таки самой трудной задачей было делить портфели и власть. Кое-кто успел даже 
стать и.о. президента на одну ночь. Кому не достались портфели и должности, те тотчас объявили себя оппозицией. 

Но настоящей костью в горле оказалась бедная наша конституция. Досталось ей и после, в ноябре и декабре 
2006-го, в апреле 2007-го, скоро ей предстоит новая экзекуция. 

Между тем отсутствие у нас устоявшихся традиций государственности сразу дало о себе знать. Все действия и 
решения новых правителей со всей очевидностью говорили о том, что мы все-таки вчерашние кочевники. Ни слова не было 
сказано о преемственности во внешней и внутренней политике, в стратегических, идеологических делах. 

С того времени в Киргизии не появилось ни одной новой идеи или стратегии, кроме яростных попыток установить 
единоличную власть президента, спешно сколачиваемой семейно-клановой корпорации определенного региона. Под это 
подведено буквально все: и конституция, и законы, и парламент, и суды, и т.д. 

С  2005  года  раза  три  перекраивалась  конституция,  четыре  раза  менялось  правительство,  множество  раз  – 
обладатели министерских  кресел,  губернаторы,  силовики,  другие  чиновники.  За это  время  по  меньшей мере  три  раза 
страна оказывалась перед лицом насильственной смены государственной власти. Да и люди уже начинают привыкать к 
тому,  что  политические  кризисы в  Киргизии  заказаны  под  хорошие  климатические  сезоны –  весной  и  осенью.  Зимой 
политики готовятся к весенней кампании, а летом – к осенней. Так и живем. 

Куда ведет дорога? 
Сегодня страна оказалась в глубоком тупике. Борьба среднестатистических политиков, среди которых пока не 

выделился  явный  лидер,  приводит  к  тому,  что  все  чаще  можно  слышать  разговоры  о  том,  что  нам  нужна  чисто 
парламентская республика с символическим президентом. Да, прежняя система породила немало матерых коррупционеров 
– это факт. Но сколько не замаравших себя коррупцией высококвалифицированных кадров дала акаевская эпоха, не стоит 
забывать. 

Однако прецедент насильственного захвата власти может стать в нашей стране традицией. Как и государственные 
перевороты, быстрая смена власти, правовой нигилизм, нешуточные межрегиональные трения и т.д. 

К сожалению, тюльпановая революция в Киргизии отбросила страну во всех отношениях далеко назад. Власть 
сосредоточена  в  руках  южан,  на  которых  новый  президент  открыто  делает  ставку.  С  демократией  тоже  решили  не 
миндальничать – арестуют, если даже молча стоишь на пикете. Нет ни одного отдаленно независимого телевизионного 
канала. Дороговизна, инфляция, безработица, растущая нищета. Бомжи кочуют по улицам городов как остатки наголову 
разбитой армии – большими стаями, злые, расхристанные. 

Нация расколота по региональному признаку, и малейший повод может привести к взрыву. Живем по конституции, 
которую единодушно бойкотировал народ на референдуме. Заседает парламент, за который никто не голосовал. 

Но вот  вопрос:  что ж теперь делать? Куда идет страна? Недовольство людей растет  с  пугающей быстротой. 
Неужели опять революция?
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Кыргызстан – страна без территории?
19.03.2008. Дело № (Киргизия)

Вопросы задавал Виталий Пожарский
Этот вариант вполне вероятен, если власти и дальше будут уступать соседям спорные участки…
Небольшая, всего-то 198 с половиной тысяч квадратных километров, территория Кыргызстана для соседей все 

равно  что  лакомый  пирог.  Каждый  так  и  норовит  отхватить  кусочек  покрупнее.  Помните,  сколько  шуму  было,  когда 
руководство страны согласилось отдать Китаю Узенгукууш, чтобы не будить "спящего дракона"? Закончилось все печально 
- аксыйскими событиями. Теперь Кыргызстану предстоит договориться о границах с Казахстаном, в результате чего, как 
предупреждают  некоторые  депутаты,  мы  можем  потерять  еще  часть  территории.  Добавьте  сюда  спорные  участки  с 
Узбекистаном да "ползучую миграцию" на границе с Таджикистаном, и вы получите весь спектр нерешенных приграничных 
проблем.

Мурат Джураев - один из немногих депутатов, который постоянно поднимает в парламенте пограничные вопросы. 
Об этом наш с ним разговор.

СНАЧАЛА ПАНСИОНАТЫ, ПОТОМ - ЗЕМЛЯ?
- Мурат Каттабекович, давайте для начала мысленно пройдемся по карте Кыргызстана и посмотрим,  

какие именно участки являются предметом спора с нашими соседями. Я, например, с удивлением узнал, что 
спорные территории есть даже на севере Кыргызстана. Казалось бы, здесь граница уже давно определена…

- Действительно, существуют две большие проблемы, которые мы должны решить с Казахстаном. Во-первых, это 
передача нашим соседям четырех пансионатов. Этот вопрос не так давно обсуждали депутаты. Знаете, мне трудно принять 
аргументы главы Госкомимущества, когда он говорит, что если мы не отдадим эти пансионаты Казахстану, соседи будут 
делать Иссык-Кулю антирекламу, наши отношения с ними ухудшатся. Тогда, по его логике, последует второй этап - нам 
нужно отдать Каркыру и еще два спорных участка? Я очень уважаю казахский народ, но считаю, что обмен земли должен 
идти в правовом поле.

- Расскажите, что представляет собой Каркыра и вообще из-за чего разгорелся весь сыр-бор? Почему  
вы выступаете против ратификации соглашения с Казахстаном?

-  Каркыра -  это территория на северном берегу Иссык-Куля на границе с Казахстаном,  которая пока что еще 
является кыргызской землей. Соседи говорят, что испокон веков они пасли там скот. Но и мы тоже пасли. Еще во времена 
правления Акаева они вышли с предложением сделать обмен - выровнять границу, которая там зигзагом идет, - какую-то 
часть отдать нам, какую-то им. Но при этом неравноценном обмене мы теряем 620 гектаров нашей земли! Более того, мы 
отдаем  Казахстану  высокогорное  пастбище,  а  получаем  каменистую  местность.  Комиссия  из  депутатов  предыдущего 
созыва выезжала туда, дала отрицательный ответ.

Второй  спорный  участок  расположен  в  районе  Токмака.  Раньше  здесь  граница  проходила  по  реке  Чу,  как  и 
положено по международным стандартам. Но когда строили канал, русло искусственно повернули, чтобы взять воду из 
реки. Так вот, Казахстан на 800 метров залез в глубь нашей территории и провел границу по искусственному руслу. При 
этом мы потеряли примерно 35 гектаров. На этой территории граждане соседнего государства установили автозаправки, 
где заправляют наши автомобили, но нам не платят ни копейки. Через этот коридор свободно вывозят картошку, цемент, 
шифер, потому что здесь никаких пограничных постов нет. По сути это контрабанда.

И третья спорная территория расположена в Таласской области. Казахстан просит отдать ему гранитный карьер, а 
взамен предлагает нам участок в селе Степном.  Но там голимый песок и засоленные почвы.  Получается,  мы отдаем 
месторождение гранита, которое можно разрабатывать и разрабатывать…

- Как вы думаете, парламент согласится ратифицировать этот договор с Казахстаном?
-  Социал-демократическая  партия  высказала  свое  мнение  -  мы  против.  Я  не  думаю,  что  фракция  "Ак  Жол" 

проголосует за.  Хотя, конечно, на нее может быть оказано мощное давление. Если же "Ак Жол" согласится, тогда это 
решение останется на совести этой партии, и эти депутаты за него рано или поздно ответят!

-  Почему  же  кыргызские  власти такие  добрые,  раз  соглашаются  на  такой  неравноценный  обмен?  
Почему так легко отдают свои территории? С чем тогда останется Кыргызстан?

-  Возможно,  им пообещали что-то взамен.  Может быть,  какие-то инвестиции или что-то еще.  Но тогда нужно 
раскрывать  все  карты.  Хотя  я  все  равно  считаю,  что  нельзя  просто  так  отдавать  родную  землю.  За  нее  люди кровь 
проливают.

СЛАБОЕ ГОСУДАРСТВО ОТДАЕТ СПОРНЫЕ ТЕРРИТОРИИ
-  Что  ж,  двигаемся  дальше.  С  Узбекистаном,  насколько  известно,  тоже  не  все  гладко.  Какие  

проблемные районы вы выделите здесь?
- Спор из-за некоторых участков на кыргызско-узбекской границе идет еще с советских времен… Например, в 1961 

году  мы  отдали  землю  под  Кампирабадское  (Андижанское)  водохранилище,  и  при  этом  должны  были  получить 
компенсацию, которую до сих пор не получили. А ведь этот гидроузел наносит огромный ущерб - Узгенский и Кара-Суйский 
районы Ошской области подпирают подземные воды, которые подтопляют и постепенно разрушают дома.

Вторая  проблема  -  это  Бургандинский  массив  в  Кадамжайском  районе  Баткенской  области.  Он  считается 
территорией Кыргызстана и на него вроде бы никто не претендует. Но еще во времена СССР Узбекистан организовал здесь 
добычу нефти и газа и до сих пор продолжает выкачивать. Каждый день соседи добывают, по моим данным, до 80 тонн 
сырой нефти - заметьте, нашей нефти! И с этим наши власти ничего не могут поделать.

Узбекистан претендует на Сохский коридор, который позволит соединить этот узбекский анклав с территорией 
страны. Но если мы его отдадим, то Баткенская область сама превратится в анклав. Это только кажется, что земли тут 
много, на самом деле здесь сплошные труднопроходимые горы!

Но в целом ситуация на кыргызско-узбекской границе лучше, чем на кыргызско-таджикской. Во всяком случае, со 
стороны Узбекистана не наблюдается так  называемой "ползучей миграции".  На спорных территориях узбекские власти 
выставили блокпосты с колючей проволокой, так что никто не может переходить на нашу землю. Никакого заселения и 
освоения кыргызской территории нет.
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- Стало быть, самые большие проблемы - на кыргызско-таджикской границе…
-  Да,  у  нас  с  Таджикистаном  идет  давний  спор,  даже  до  кровопролитий  доходило.  Наши  страны  не  могут 

договориться о том, по какому году рассматривать линию границы. Ориентируясь на линию границы, проведенную в 1927 
году,  чуть  ли  не  половина  Баткенской  области  отходит  Таджикистану.  Если  брать  за  основу  границы  1962  года,  то 
Кыргызстан теряет  какую-то часть своей территории,  а  если остановиться на разметке  1983 года,  то,  наоборот,  часть 
территории  Таджикистана  отходит  Кыргызстану.  Со  стороны  таджикских  властей,  что  интересно,  нет  стремления 
урегулировать этот спор, потому что им нужно решить свою проблему нехватки земли.

Международные эксперты называют Ферганскую долину зоной конфликтов. Оно и понятно: портится экология, 
засаливается почва, а население увеличивается. Если в советское время в Узбекистане проживало 18 миллионов человек, 
то сейчас уже - 26 миллионов! Да и население Таджикистана уже составляет семь с половиной миллионов. Положение на 
юге  Кыргызстана,  признаем  честно,  безвыходное.  Оттого  и  идет  отток  мигрантов,  причем  уезжают  молодые 
трудоспособные люди в возрасте 18-50 лет. Уезжают из-за неустроенности быта, из-за того, что нет нормальных школ и 
больниц, и самое главное - нет работы. А кто остается? Школьники да старики.

Хуже всего  обстоят  дела  в  Баткенской  области.  Ее  население,  по  официальным данным,  -  около  400  тысяч 
человек. Фактически же если наберется 200 тысяч, то хорошо. А вот в приграничной таджикской Ходжентской области живет 
около  миллиона  человек.  И  эта  перенасыщенность  давит.  Граждане  соседнего  государства  преспокойно  заходят  на 
территорию Кыргызстана, вырубают наши арчовые леса. А кыргызстанцы продают им дома - разумеется, неофициально, 
под расписку. Они заселяются, зовут своих родственников, друзей, которые тоже покупают жилье. Мы сами провоцируем 
соседей занимать наши пустующие земли. Когда таджики видят через дорогу заколоченные окна домов и заросшую травой 
землю, разве можно тут устоять?

-  Ну  а  для  чего  существуют  пограничники?  Почему  они  позволяют  гражданам  Таджикистана  
беспрепятственно проникать в нашу страну?

- Они и рады бы охранять, да нечего - нет границы, во многих местах территории-то спорные. Причем спорными их 
считаем мы,  для Таджикистана они давно уже не спорные.  Они потихоньку их осваивают, строят трехэтажные дома с 
фонтанами и висячими садами и, конечно, никуда не собираются уходить. По моим подсчетам, Таджикистану уже отошло 
около двух тысяч гектаров спорных территорий. Три премьер-министра приезжали в этот район, его посетил президент, но 
это ничего не изменило.

-  В  случае  с  Казахстаном  и  Узбекистаном  уступчивость  кыргызских  властей  понять  (но  не  
оправдать!) еще можно - они просто боятся осложнить отношения с более могущественными соседями. Но 
разве Таджикистан можно назвать более сильным государством?

- Если бы мы были сильным государством, естественно, с нами бы так не обращались. Но здесь я говорю не о 
военной мощи. Несмотря на последствия гражданской войны, Таджикистан развивается хорошими темпами, и реформы 
там  прошли  не  так  болезненно,  как  у  нас.  У  них  работают  заводы,  сохранились  колхозы…  Там  тоже  существуют 
региональные диспропорции - сильный, индустриально развитый север и слабый юг. Но их север как раз располагается 
возле  нашего  юга.  Ходжентская  область  для  Таджикистана  -  все  равно  что  Чуйская  для  Кыргызстана.  Андижанская, 
Ферганская, Наманганская области Узбекистана тоже считаются промышленно развитыми. А рядом - наша Баткенская… 
Поэтому мы теряем свои позиции, причем не только на юге. Первым был Китай, сейчас идут разговоры о том, чтобы отдать 
земли Казахстану… Потом по цепочке Узбекистан чего-нибудь потребует. А затем и Таджикистан подключится к этому 
процессу.

Простой пример. Недавно наши соседи договорились продавать газ по мировым ценам. Это коснется и нас. А мы 
не можем им сказать:  "Теперь и вы покупайте воду по мировым ценам",  -  потому что стоим намного ниже по уровню 
развития. Поэтому нам нужно быстрее проводить реформы, укреплять свои границы, развивать средний класс. И, конечно, 
нужно  поднимать  патриотизм.  Кыргызам  повезло  -  они  обрели  государственность,  хотя  многие  другие  более 
многочисленные народы, такие, как курды, которых насчитывается 60 миллионов, или уйгуры (20 миллионов), не имеют 
своего государства. Мы должны защищать свое государство и границы.

САМОЕ ГЛАВНОЕ - УДЕРЖАТЬ ЛЮДЕЙ НА ЮГЕ
- Все, что вы сказали, - это больше план действий в среднесрочной и долгосрочной перспективе. А что  

можно сделать уже сейчас?
-  Свое  мнение  по  этому  вопросу  должен  высказать  президент.  Может,  он  просто  получает  неверную  или 

недостаточную информацию? Когда эта проблема обсуждалась на заседании Совета безопасности, меня просто туда не 
допустили, так что я не знаю, о чем там шла речь.

Самое  главное  -  мы  должны  любыми  способами  удержать  людей  на  юге  страны.  Я  разработал  несколько 
законопроектов, которые я бы разделил на три группы. Первый - об особом статусе приграничных территорий. Здесь не 
идет речь о вооруженных формированиях. Мы просто хотим создать условия для людей, живущих в приграничных районах, 
чтобы они не уезжали и не бросали свои дома. Возможно, им нужно дать долгосрочную ссуду, чтобы они могли начать свой 
маленький бизнес; освободить от уплаты земельных налогов; сделать бесплатной электроэнергию; предусмотреть льготы 
по здравоохранению и образованию; повысить зарплату учителям и врачам. Детям из глубинки можно выделить квоту на 
бюджетные места в бишкекских вузах, но с условием, что они вернутся обратно.

-  Но  этот  ваш  законопроект,  насколько  известно,  не  был  одобрен  несколькими  парламентскими  
комитетами…

-  Да, законопроект отклонили, но спикер - спасибо ему! -  отправил его на доработку.  В ближайшее время мы 
вынесем этот  законопроект  на  рассмотрение  парламента  еще  раз.  Вторая группа  законов,  которые я  разработал,  -  о 
переносе отдельных министерств в Ош. И третья - о переносе столицы в Ош. Думаю, это уже может произойти до 2010 
года.

-  Разве  можно  переносить  столицу  в  Ош?  Представляете,  каких  финансовых  расходов  это  
потребует…

-  Если мы хотим сохранить целое государство,  мы должны пойти на это.  Нас должна насторожить проблема 
Косово…
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- А Косово-то тут при чем? Где расположено оно, а где мы…
-  Да  потому  что  у  нас  на  юге  складывается  похожая  ситуация.  После  войны в  Югославию стали  приезжать 

мигранты из Албании, которые там и осели. Когда страна распалась, получилось так, что в Сербии одна область стала 
преимущественно албанской. Албанцы провели референдум в своей области, объявили о независимости Косово, и Сербия 
раскололась. На юге Кыргызстана проживает около миллиона кыргызов, 600-700 тысяч узбеков и 100-120 тысяч таджиков. 
Но многие кыргызы уехали и продолжают уезжать на заработки. Может получиться так, что в будущем кыргызы не будут 
составлять этническое большинство. А вдруг другая этническая группа захочет образовать Южно-Кыргызскую республику 
со столицей  в  Оше? Проведут  референдум и все,  получится еще одно Косово,  но только  в  Азии.  Произойдет раскол 
Кыргызстана на два государства. Такой вариант событий тоже нельзя исключать.

-  Может ли,  на  ваш взгляд,  передача  территорий соседним государствам вылиться в  социальное  
недовольство, которое привело к событиям наподобие аксыйских?

-  Если  мы все-таки  отдадим  свои  земли,  социального  взрыва,  думаю,  все  же  не  будет,  а  вот  недовольства 
населения вполне можно ожидать. И это не забудется. Рано или поздно люди, которые принимают решения, за это ответят. 
Как ответят и те, кто уговаривал подписать и ратифицировал соглашение с Китаем по Узенгукуушу. Час суда еще придет.

Кыргызстан: революция продолжается?
24.03.2008. Gazeta.kz
Ибрагим Рустамбек

"Будет в Кыргызстане новый государственный переворот или нет?"; "Свергнут президента Курманбека Бакиева 
или он еще поруководит страной?" - вот те вопросы, которыми задаются кыргызстанцы в "День народной революции".

На календаре обозначена дата 24 марта. Ровно три года назад это и случилось…
Глава государства подписал указ  о праздновании,  находясь в Германии.  По данному поводу (что Курманбека 

Бакиева нет на рабочем месте) ходят самые невероятные слухи.
Официально сообщается лишь, что президент проходит что-то вроде профилактического лечения и скоро-скоро 

будет в строю. Однако молва гласит, что ему грозит едва не инвалидность (причем, неясно: то ли это болезнь почек, то еще 
что, ибо официальная кыргызская медицина как в рот воды набрала).

Другая, например, версия из цикла ОБС и того круче: младший сын президента и его родной брат разругались 
окончательно: первый стрелял во второго; глава государства кинулся их разнимать и "поймал" шальную пулю... Словом, в 
новый для страны красный день календаря общество замерло в ожидании: то ли еще будет? А в здешнем "белом доме" 
ближайшее окружение президента уже примеряется к его креслу.

Таковы особенности менталитета кыргызской политэлиты: каждый спит и зрит себя единовластным правителем 
Кыргызстана.

Однако, если отбросить досужие сплетни и эмоции, считать, что Курманбек Бакиев находится во временной и 
вынужденной по объективным обстоятельствам отлучке от государственных дел и кратко резюмировать главный итог 24 
марта  2005  года,  то  он  очевиден:  есть  у  революции  начало  -  нет  у  революции  конца;  самый  непредсказуемый  и 
драматический социальный эксперимент в истории независимого Кыргызстана продолжается.

Пожалуй, правы те, кто в канун третьей годовщины революции предупреждали руководство страны, что нельзя 
объявлять данную дату государственным праздником, ибо это еще больше расколет общество (об этом сегодня прямо 
говорят вчерашние соратники К.Бакиева по революции). Ведь для тех же жителей столицы страны Бишкека ночь с 24 на 25 
марта - черная дата и так называемая "революция тюльпанов" ассоциируется исключительно с погромами и мародерством. 
Тогда пьяная толпа с улюлюканьем ходила по улицам: громила магазины, грабила прохожих… Это был самый настоящий 
вандализм. И что - после такого отмечать 24 марта как "народный" праздник?!

Я прекрасно помню свои ощущения, когда рано утром 25 марта 2005 года мы со знакомым таксистом объезжали 
центр Бишкека. Кругом разбитые витрины, вываленные на тротуары и догорающие товары супермаркетов: что не успели 
утащить,  то  подожгли…  На  ступенях  магазина  "Дордой  плаза"  пьяная  баба,  с  распущенными  волосами  и  лицом, 
напоминающим  перегоревший  на  сковороде  блин,  орет  благим  матом  и  дерется  с  мужиками  -  своими  соратники-
собутыльниками по ночной оргии. Лично для меня образ кыргызской революции неизменно ассоциируется именно с этим 
лицом,  а отнюдь не с  прекрасными горными цветами,  олицетворяющими весну и пробуждение природы после зимней 
спячки…

Три года назад многие из нынешних хозяев страны гордо били себя в грудь и кричали, что они сбросили иго 
Аскара  Акаева…Ну,  и  что,  скажите,  хорошего  страна,  общество  получили  взамен?  Да,  Акаев  войдет  в  историю 
независимого Кыргызстана отнюдь не как просветитель и преобразователь, задумавший создать "островок демократии" в 
Азии (еще год-другой и об этом вообще никто не вспомнит), а, прежде всего как президент, бросивший свою страну и народ 
на произвол судьбы в тяжелую минуту.

И чтобы ААА нынче ни говорил в многочисленных интервью об "исторической необходимости"  такого шага, о 
нежелании ввергать страну в пучину гражданской войны (а красиво говорить он всегда умел) - никто ему не верит. Однако 
24 марта - драматическая страница не только личной биографии первого президента независимого Кыргызстана. Это - 
наша  общая  история:  мы  сами  некогда  выбирали  главу  государства,  а  страну  довели  до  ручки  не  только  он  и  его 
подручные: все общество ответственно за то, что было и есть.

Показательно, что положение вчерашних ниспровергателей акаевского режима едва ли намного завиднее того, в 
котором находился Акаев накануне 24 марта 2005 года. Создан Революционный комитет во главе с одним из тюльпановых 
вождей,  экс-депутатом  Азимбеком  Бекназаровым,  призывающим  к  отставке  главы  государства.  В  свою  очередь,  так 
называемый "общественный парламент" требует пересмотра результатов последних выборов в Жогорку Кенеш и отмены 
"бакиевской Конституции".

В конце нынешней недели состоится курултай, на котором представители разных общественно-политических сил и 
регионов страны намерены вынести свой вердикт относительно того, что имеет страна после всех социально-политических 
кульбитов и куда она движется.
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Словом, все снова только начинается. Напомним еще, что между мартовской революцией, которая произошла три 
года назад, и сегодняшним "праздником" есть еще ряд "круглых дат". Это 17 июня 2005 года, когда кыргызский "белый дом" 
пал в очередной раз под натиском толпы авантюристов; это "великая криминальная революция", когда главный "авторитет" 
страны Рысбек Акматбаев вышел на центральную площадь страны с требованием отставки тогдашнего премьер-министра 
и союзника президента по политическому тандему Феликса Кулова…

Спустя полгода Рысбека расстреляли наемные заезжие киллеры, а весной прошлого года, уже сам "Железный 
Феликс" вместе со своим "Объединенным фронтом", маршировал перед зданием правительства и требовал отставки главы 
государства… (Примечательно, что если к Рысбеку на поклон в его юрту в центре Бишкека ходили министры-"силовики" и 
тогдашний глава парламента и нынешний лидер кыргызской оппозиции Омурбек Текебаев, то куловский "фронт" разогнали 
за пару часов, как разгоняют каких-нибудь пьяных дебоширов на дискотеке. После такого публичного позора авторитет всей 
кыргызской оппозиции и вовсе сошел на "нет").

Ну,  а  осенний  "всенародный  референдум"  2007  года  по  поправкам  в  Конституцию  (наделивших,  по  мнению 
экспертов, К.Бакиева еще большими полномочиями, чем даже были у его предшественника А. Акаева), декабрьские выборы 
в новый - по партийным спискам - Жогорку Кенеш (в котором 71 место из 90 заняла партия Курманбека Бакиева "Ак-Жол") 
стали своего рода закономерным итогом того, к чему катился и докатился-таки Кыргызстан за три года после революции 24 
марта.

И все это - на фоне повального обнищания населения и самой слабой из всех стран СНГ экономики. Последней, к 
слову,  в  Кыргызстане  просто  нет.  Точнее,  она  вроде  как  "числится",  но  работает  исключительно  на  карман  властной 
верхушки.  В  Кыргызстане  вообще  все  делается  во  имя  власти  и  ради  захвата  власти:  в  этом  главная  особенность 
национальной политики и менталитета местного истеблишмента.

Президент Курманбек Бакиев на пути укрепления властной вертикали,  кажется,  добился всего.  Но в  том-то и 
заключается  главный  кыргызский  парадокс:  даже  сосредоточив  в  своих  руках  почти  неограниченную  власть,  никакой 
правитель тут никогда не может быть уверен, что его не вышвырнут из власти любой момент его же ближайшие соратники.

И  то,  что  первый  президент  Аскар  Акаев  сегодня  находится  в  Москве  (где  ему,  по  данным  компетентных 
источников, запрещено выезжать за пределы Садового кольца), а нынешний глава государства и того дальше - в Германии; 
то, что спустя три года после революции 24 марта в обществе обсуждается одна тема "Будет новый переворот или нет?", -  
глубоко символично.

… С утра сегодня прогулялся до центральной площади Бишкека, благо проживаю неподалеку. Никаких баррикад и 
пикетов вроде не наблюдается: неужели пронесло в этот раз?! Впрочем, до конца дня время еще есть…

ТАДЖИКИСТАН
Рогунская ГЭС: Киев вместо Москвы?

13.03.2008. Азия-плюс (Таджикистан)
Ольга Тутубалина

Украина готова войти в Международный консорциум по достройке Рогунской ГЭС. По мнению президента Ющенко, 
это было бы вполне логично. Роль России в данном проекте остается неясной.

СЕДЬМОГО марта президент Украины Виктор Ющенко во время совместной пресс-конференции с президентом 
Таджикистана Эмомали Рахмоном в Душанбе официально заявил о том, что Украина готова принять участие в достройке 
Рогуна.

- Я сегодня официально заявляю о нашей готовности войти в Международный консорциум по достройке Рогунской 
ГЭС, -  сказал Ющенко. - Две турбины на этой ГЭС - украинского производства и, думаю, было бы логично, если бы и 
остальные шесть турбин были также украинского производства.  Мы за агрессивное присутствие украинского бизнеса в 
реализации проектов в Таджикистане, - добавил он.

В продолжение темы В. Ющенко отметил, что "82 процента оборудования, доставленного за последние 50 лет на 
строительные  объекты  Таджикистана,  на  гидроэнергостанции  является  украинским".  "То  есть,  наше  присутствие  в 
Таджикистане в этой отрасли, в этих проектах всегда было ведущим. И мы бы хотели, чтобы при строительстве остальных 
электростанций украинское присутствие было также ведущим", - подчеркнул он.

По словам В. Ющенко, в 2008 году президенты "поставили себе амбициозную цель - увеличить товарооборот 
наших стран в ближайшие два года в 2,5-3 раза".  Украинский лидер отметил,  что "переговоры показали колоссальный 
потенциал для развития наших отношений практически во всех направлениях".

Президент  Таджикистана  Эмомали  Рахмон  был  также  "в  целом  удовлетворен  состоявшимся  диалогом". 
"Официальный  визит  президента  Украины -  важное  событие  для  наших  стран,  -  отметил  он.  -  Переговоры прошли в 
атмосфере  взаимного  понимания.  Обе  стороны  выразили  свою  решимость  поступательно  развивать  многоплановое 
сотрудничество. Для этого у нас созданы благоприятные условия".

Между тем, еще в октябре прошлого года о своем желании участвовать в достройке Рогуна заявлял глава РАО 
"ЕЭС России" Анатолий Чубайс с оговоркой, что в международном консорциуме по строительству Рогуна ключевая роль 
должна  принадлежать  России.  "Россия  примет  участие  в  строительстве  Рогунской  ГЭС  в  составе  международного 
консорциума,  -  заявил он по  завершении 32-го  заседания  Электроэнергетического  совета  СНГ.  -  И  у  меня сложилась 
уверенность,  что  Таджикистан  хочет  участия  России  в  строительстве  данной  станции.  Конструкция  международного 
консорциума с участием России по строительству этой ГЭС является естественной, и мы договорились о консультациях со 
Всемирным банком по данному проекту", - сказал тогда он.

Напомним,  в  августе  2007  года  правительство  Таджикистана  в  одностороннем  порядке  признало 
недействительным соглашение с российской компанией "РУСАЛ" о достройке Рогунской ГЭС, подписанное в октябре 2004 
года. Тогда же было принято решение начать работы самостоятельно, а также создать Международный консорциум по 
достройке этой гидростанции. Таджикистан оценивает объем необходимых инвестиций в окончание строительства ГЭС в 
$1,3-3,2 млрд. в зависимости от количества пущенных блоков.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

213

http://www.asiaplus.tj/


ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Главное - избежать зависимости
КАК отреагирует Россия на участие в будущем консорциуме Украины? И будет ли Москве принадлежать в нем 

"ключевая роль"? На эти вопросы пока нет ясного ответа. Между тем, украинские эксперты считают, что их страна может 
"подвинуть" россиян в Таджикистане.

"В  конце  февраля  Виктор  Ющенко  объявил,  что  украинские  производители  турбин  для  ГЭС  получили  от 
Таджикистана заказы на 20 млн. долл. Не исключено, что харьковское ОАО "Турбоатом" потеснит в этой стране "Силовые 
машины",  -  заявил  РБК daily  глава  подкомитета  Верховной  рады по  международной  экономической  политике  Алексей 
ПЛОТНИКОВ.

А  таджикские  эксперты  тем  временем  опасаются  монополии  в  Рогуне  сверхдержав,  а  потому  выступают  за 
коммерческий, а не политический подход к решению вопроса по строительству ГЭС.

- Я сторонник того,  чтобы Рогун оставался исключительно национальной собственностью, -  говорит политолог 
Абдулло  РАХНАМО.  -  Мы  можем привлечь  иностранные  инвестиции,  но  нежелательно  повторять  опыт  строительства 
Сангтуды-1, которая фактически является собственностью РАО "ЕЭС России".

Реализация таких проектов часто оформляется как стремление к энергетической независимости, но в реальности, 
таким образом, мы идем к энергетической зависимости, так как по законам рынка, именно владелец акций имеет право 
определять  условия  реализации  продукта.  Однако  если  мы  все-таки  будем  строить  Рогунскую  ГЭС  путем  создания 
международного консорциума, то для того чтобы избежать этой зависимости, важно установить лимитированную форму и 
коммерческий  характер  участия  заинтересованных  сторон.  Лимитированное  и  сбалансированное  участие  способствует 
тому, чтобы консорциум не оказался под монополией той или иной сверхдержавы. В этом плане очень важно обеспечить 
участие таких стран как Украина, Казахстан, Иран и т.д. Поэтому, лично я приветствую участие Украины в достройке Рогуна 
и  не  думаю,  что  она  сможет  вытеснить  Россию,  так  как  участие  Российской  Федерации  в  этом  проекте  -  явление 
естественное.

Вместе  с  тем,  я  сожалею,  что  мы  допустили  искусственную  и  чрезмерную  политизацию  Рогунского  проекта. 
Конечно, с одной стороны, такое внимание к Рогуну вызвано его не только экономическим, но и ключевым стратегическим 
значением, но с другой стороны, нужно признать, что наше чрезмерное желание гордиться его масштабом, хвастаться его 
важностью  и  ежегодным  "началом  строительных  работ"  сильно  осложняло  ситуацию  вокруг  Рогуна  и  мешало 
своевременной реализации этого проекта.  Поэтому,  считаю важным, чтобы участие любой страны в достройке Рогуна 
имело не политический, а коммерческий характер.

По  мнению другого  таджикского  политолога  Абдугани  МАМАДАЗИМОВА,  "Россия и  Украина,  скорее  всего,  не 
смогут работать в одной команде".

- Из-за негибкой политики таджикских властей за более чем 15 лет вопрос строительства Рогунской ГЭС так и не 
сдвинулся с мертвой точки, - говорит он. - Сначала мы наивно ждали решения от Москвы, которая не торопилась начать 
строительство  этого  гидроузла.  За  это  время  строительство  ГЭС  превратилось  из  сугубо  энергетического  в  крупный 
политический вопрос. А теперь мы приглашаем принять участие в строительстве Рогуна таких крупных игроков как Украина. 
Игрока, который находится в другой команде, игрока, состоящего в энергетическом споре с Россией. Эта проблема влечет 
за собой дополнительные организационные проблемы и психологический дискомфорт.

На  мой  взгляд,  лучшим  выходом для  нас  в  этом вопросе  стал  бы  договор  с  РАО ЕЭС  или  ее  преемником 
(насколько я знаю, летом должна закончиться реструктуризация этой компании) и ускорение строительства гидроузла. Но 
здесь необходимо договориться об условии, что по мере наращивания мощи Таджикистаном мы постепенно и свободно 
сможем выкупать доли РАО ЕЭС и доведем их до максимума, не меньше, чем в 75% акций. На это, конечно, потребуется 
около 10-15 лет. В противном же случае, нам самим придется начинать строительство этой ГЭС. А там, через год-два, 
найдутся новые игроки.

ИТОГИ
Украина-Таджикистан: План действий
По итогам таджикско-украинских переговоров 7 марта в Душанбе были подписаны 10 документов.
ПРЕЗИДЕНТЫ поставили свои  подписи  под  двумя  документами:  совместным заявлением и  Планом действий 

Таджикистан-Украина  на  2008-2009  годы.  План  предполагает  мероприятия  по  дальнейшему  развитию  торгово-
экономического  сотрудничества;  увеличению  объемов  двухстороннего  товарооборота;  развитию  сотрудничества  в 
энергетической и строительной отраслях. А также участию украинских предприятий в реализации масштабных проектов в 
гидроэнергетической сфере, достройке, реконструкции и сооружении больших и малых ГЭС, ЛЭП и поставок украинского 
оборудования  в  Таджикистан,  включая  турбины  и  разнообразную  металлопродукцию.  Кстати,  первое  рабочее  колесо 
гидротурбины украинского производства для модернизации Нурекской гидроэлектростанции прибудет в республику уже в 
этом месяце. В июне прибудет второе, а до конца нынешнего года Украина отгрузит третье колесо. Об этом "АП" сообщил 
начальник  департамента  энергетической  политики  Минэнергопрома  Абдулло  КУРБОНОВ.  "Остальные  6  колес, 
необходимых  для  Нурекской  гидроэлектростанции,  скорее  всего,  прибудут  уже  в  будущем  году",  -  говорит  он.  В 
соответствии  с  имеющимися  и  намечаемыми  договоренностями,  Нурекская,  Головная  и  Кайраккумская 
гидроэлектростанции будут модернизированы за счет украинской техники и оборудования.

Товарооборот между Украиной и Таджикистаном за январь-сентябрь 2007 года составил $41 млн.
…Еще 8 документов  было подписано  на  уровне  министерств  и ведомств.  Среди них:  Межправительственное 

соглашение о воздушном сообщении, Протокол об обмене грамотами о ратификации договора о дружбе и сотрудничестве 
между двумя странами, Протокол об обмене грамотами о ратификации договора о передачи лиц, осужденных к лишению 
свободы  для  дальнейшего  отбывания  наказания,  Соглашение  между  Агентством  по  строительству  и  архитектуре  при 
правительстве  РТ и Министерством регионального развития и  строительства Украины о порядке взаимного  признания 
государственных лицензий на осуществление строительной деятельности.  Также:  Соглашение о сотрудничестве между 
Согдийской  областью  РТ  и  Днепропетровской  областью  Украины;  Меморандум  между  Министерством  энергетики  и 
промышленности РТ и Министерством топлива и энергетики Украины; Меморандум и Протокол к плану действий о развитии 
сотрудничества в отраслях цветной металлургии и транспорта между Минэнергопромом Таджикистана и Министерством 
промышленной политики Украины.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Итогом переговоров также стало решение открыть на Украине Посольство Таджикистана, а в РТ - дипведомство 
Украины.  Одновременно  при  посольствах  будут  открыты  культурные  центры  обоих  стран.  "При  ответном  визите 
(официальный визит Э. Рахмона на Украину намечается примерно на середину 2008 года, - прим. авт.) мы постараемся 
открыть их", - сообщил на пресс-конференции Э. Рахмон.

Союз трех
27.03.2008. Азия-плюс (Таджикистан)

Ольга Тутубалина

Альянс персо-язычных стран. Куда идет Таджикистан?
Во вторник в Душанбе министры иностранных дел Таджикистана, Ирана и Афганистана подписали совместное 

коммюнике.  Встреча  была  посвящена  подготовке  трехсторонних  переговоров  президентов  этих  стран,  которые,  как 
ожидается,  должны  завершится  подписанием  соглашения  о  создании  Экономического  совета  персо-язычного  союза. 
Подробности в материале "АП".

В СОВМЕСТНОМ заявлении основной упор был сделан на экономические вопросы сотрудничества. Так, были 
рассмотрены вопросы строительства двух железных дорог из Ирана через Афганистан в Таджикистан. Одна из них пойдет 
через афганский Герат и Шерхонбандар, вторая - от Айнака через Кабул, Кундуз, Нижний Пяндж и до Душанбе, а далее 
вдоль реки Вахш в Олой (Кыргызстан) и Кашгар (Китай).

В области энергетических проектов было решено провести линии электропередачи от границы Ирана, через Герат, 
Мазари-Шариф и до границ Таджикистана. Для этого стороны договорились построить гидроэлектростанцию на территории 
РТ.

В совместном заявлении были также отражены вопросы сотрудничества в сфере образования, здравоохранения, 
науки,  культуры и  т.д.  Коснувшись  идеи создания  единого  телеканала  персо-язычных стран,  глава  МИД РТ Хамрохон 
Зарифи отметил, что по его предложению центральный офис ТВ было решено открыть в Душанбе.

Между тем, главной причиной встречи глав внешнеполитических ведомств ИРИ, ИГА и РТ стала подготовка к 
переговорам  президентов  трех  стран,  которые  намерены  создать  персоязычный  союз.  А  учреждение  трехстороннего 
Экономического совета президент РТ на встрече с министрами 24 марта назвал "одним из основных средств реализации 
благоприятных  совместных  возможностей".  Экономический,  национальный  координационный  совет  будет  призван 
регулировать реализацию принятых договоренностей. Таджикская сторона до конца апреля должна разработать регламент 
этого совета. Его первое заседание намечено на вторую половину мая.

Дата трехсторонней встречи президентов Афганистана, Таджикистана и Ирана еще не определена. Между тем, 
источники в МИД не исключают, что она может состояться в рамках саммита ШОС, который в нынешнем году должен 
пройти в Душанбе.

РОЖДЕНИЕ персоязычного альянса Иран - Афганистан - Таджикистан, по оценке российских экспертов, стало 
возможным  с  уменьшением  влияния  России  на  Таджикистан.  "Душанбе,  традиционно  ориентированный  на  Москву, 
постепенно  начал  менять  вектор  внешней  политики  с  российского  направления  на  иранское,  -  считает  "Независимая 
газета". - Ослаблением позиций России воспользовался Иран, рассматривающий Таджикистан как часть "большого Ирана". 
Стремление Душанбе к Тегерану можно объяснить законом геополитического тяготения - слабого к сильному. Тем более, 
что речь идет о родственных народах с общим языком, культурой, историей".

- Налаживание честных отношений с современным Ираном и Афганистаном имеет глубокие предпосылки, и не 
только культурные, - говорит известный таджикский политолог Рашид Гани АБДУЛЛО. - Сближению Таджикистана с Ираном 
и Афганистаном способствовало и завершение периода внутри таджикского конфликта и эффективное участие Ирана в 
реализации  стратегических  и  экономических  проектов  РТ.  Сегодня  Иран  воспринимается  как  эффективный  партнер 
Таджикистана на международной арене. А отношения Таджикистана со странами, близкими по культурному пространству, 
гармонично вписываются в концепцию нашей многовекторной политики.  Но эта многовекторность вовсе не направлена 
против России. Объясню, почему. Развитию отношений республики с тем же Ираном всегда способствовало углубление 
развития отношений и с Россией. Вот такой факт: во время своего визита в сентябре 2004 в РТ тогдашний президент Ирана 
Мухаммад  Хотами  предложил  нам  четверть  миллиарда  долларов  для  реализации  проекта  Сангтудинской  ГЭС.  Мы 
предложение приняли. А что Россия? Поначалу российская сторона, СМИ восприняли это событие негативно. Но потом 
россияне  ответили предложением оказать  содействие  в  реализации целого  ряда  проектов на общую сумму в  2  млрд. 
долларов!  И  хотя  не  все  обещания  были  реализованы,  тем  не  менее  налицо  то  обстоятельство,  что  сегодня  Россия 
реализует  проект  Сангтуда-1,  а  Иран  проект  Сангтуда-2.  То  есть,  развитие  наших  отношений  с  Ираном  подтолкнуло 
развитие отношений и с Россией. Поэтому я считаю, что нет никаких причин кому-либо беспокоиться по поводу стремления 
Таджикистана углублять дружбу с Ираном и Афганистаном.

По  мнению  председателя  Ассоциации  политологов  Таджикистана  Абдугани  МАМАДАЗИМОВА,  Таджикистан 
должен  сбалансированно  подходить  к  налаживанию  отношений  по  северному  и  южному  направлениям.  Такой  подход 
откроет новые перспективы для нашей внешней политики, умело придерживающейся принципа открытых дверей.

- Начиная с прошлого года власти республики реально стали избавляться от исламофобии, закрепившейся в их 
умах  в  годы  гражданского  противостояния,  -  говорит  политолог.  -  Президент  страны  совершил  визит  в  исламские 
государства, был построен крупный мост через Амударью, соединяющий ее исламский левый берег и в основном светский 
правый  берег.  Острая  необходимость  максимально  выгодно  использовать  свое  географическое  местоположение 
отодвинула исламофобию в дальние коридоры МИДа. Если до сих пор Таджикистан активно участвовал в двухсторонних и 
многосторонних связях в основном на северном направлении, то сейчас он стал серьезно обращать внимание на усиление 
связей на южном направлении. Там для нас находятся серьезные, неиспользованные резервы.

Полномасштабный выход в Афганистан и через него в Иран и Пакистан превратит нашу страну в удобную торгово-
транзитную зону.  Небольшой Таджикистан может связать между собой огромные рынки Дальнего и Среднего Востока, 
Центральной и Южной Азии, где проживает больше половины населения нашей планеты.  Здесь и выход на огромный 
рынок сбыта электроэнергии в Афганистан, Пакистан и Иран.
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И еще.  Я считаю что,  несмотря на разновекторность внешней политики Афганистана,  Ирана и Таджикистана, 
принцип добрососедства, усиленного общей историей, культурой и языком будет залогом успешного сближения и развития 
сотрудничества между нами.

ТУРКМЕНИСТАН
США продвигают идею транскаспийского проекта

17.03.2008. Eurasianet
Ровшан Исмаилов (Баку)

Баку и Ашхабад урегулировали давнюю проблему
13 марта Россия перешла в дипломатическое наступление, призванное подорвать доверие к Азербайджану как 

экспортеру  энергоресурсов  и  поставить  под  сомнение  экономическую  целесообразность  продвигаемого  Западом 
трубопроводного проекта. По мнению экспертов, критика со стороны России является ответом на предпринимаемые Баку и 
США энергичные шаги по реализации транскаспийского трубопровода.

5 марта Азербайджан сделал важный для восстановления рабочих отношений с Туркменистаном шаг, подписав 
межправительственное  соглашение  о  возврате  накопившейся  перед  Ашгабатом задолженности  за  поставленные  Баку 
объемы туркменского газа в период 1990-х годов. По условиям этого соглашения Баку выплатит Туркменистану почти 45 
млн. долларов за поставленный газ с момента распада СССР в 1991 году. Изначально туркменские власти настаивали на 
сумме в 56 млн. долларов, а Баку был готов заплатить лишь 18 млн. долларов.

Вопрос  о  задолженности  породил  серьезную  напряженность  в  отношениях  между  двумя  странами.  Эксперты 
надеются,  что  урегулирование  этого  вопроса  послужит  толчком  к  строительству  транскаспийского  трубопровода.  Два 
крупнейших  центральноазиатских  экспортера  природного  газа  –  Туркменистан и  Казахстан  –  уже  выразили  некоторую 
заинтересованность в этом проекте, хотя пока и не приняли на себя никаких конкретных обязательств. Одновременно с 
этим,  обе  страны  дали  принципиальное  согласие  на  участие  в  предлагаемом  Кремлем  проекте  по  модернизации 
существующего Прикаспийского трубопровода, идущего по побережью Каспия на российскую территорию.

Российские власти надеются, что Прикаспийский проект обеспечит Москве долгосрочный контроль над экспортом 
центральноазиатского газа. Если же Туркменистан или Казахстан, или обе эти страны вместе, примут на себя твердые 
обязательства в отношении транскаспийского проекта, то это серьезно повлияет на возможности России контролировать 
экспортные поставки и, следовательно, влиять на ценообразование в этой сфере.

В последние недели американские дипломаты проявляют крайнюю активность в Каспийском бассейне, стремясь 
подготовить почву для реализации транскаспийского проекта. Главным объектом этой дипломатической деятельности США 
является лидер  Туркменистана  Гурбангулы Бердымухаммедов,  поскольку  согласие  Ашгабата  на  деятельное  участие  в 
транскаспийском проекте считается основополагающим для экономического успеха данного проекта. Жизнеспособность же 
транскаспийского проекта, в свою очередь, представляется крайне важной для успеха другого трубопровода под названием 
"Набукко", по которому предполагается транспортировать газ из Турции на западные рынки в Европу.

В период с 29 февраля по 3 марта Ашгабат посетил спецпредставитель Госдепартамента США по энергетическим 
вопросам в Каспийском бассейне Стивен Манн (Steven Mann). Целью этого визита было склонить туркменское руководство, 
включая  Бердымухаммедова,  к  более  тесному  энергетическому  сотрудничеству.  Это  уже  второй  визит  Манна  в 
Туркменистан с начала 2008 года.

В  начале  марта  поездку  по  странам  Каспийского  бассейна  предпринял  еще  один  высокопоставленный 
американский дипломат – заместитель помощника госсекретаря США Мэттью Брайза (Matthew Bryza). Одной из целей его 
дипломатической миссии было продвижение соглашения о транзитных тарифах между Азербайджаном и Турцией, которое 
может  оказать  содействие  в  вопросе  о  поставках  туркменского  газа  в  страны Западной  Европы по  транскаспийскому 
трубопроводу и "Набукко". "Эти проблемы необходимо решить. Пришло время приступить к реализации проекта "Набукко"", 
– сказал Брайза журналистам в Баку 4 марта.

Несмотря на то, что формально Туркменистан и Казахстан пока не взяли на себя никаких обязательств, первые 
шаги  на  пути  реализации  транскаспийского  проекта  уже  сделаны.  29  февраля  Государственная  нефтяная  компания 
Азербайджана (ГНКАР) заключила с американской фирмой KBR контракт на сумму 1,7 млн. долларов на подготовку ТЭО 
транскаспийского проекта.

Явно  встревоженная  все  прибывающими  доказательствами  продвижения  на  этом  пути,  13  марта  Россия 
предприняла  акцию,  призванную  посеять  в  душе  Бердымухаммедова  сомнения  по  поводу  перспективности 
транскаспийского  трубопровода  и  "Набукко".  В  статье,  опубликованной  в  газете  "Время  новостей",  замминистра 
иностранных дел России Андрей Денисов назвал транскаспийский проект и "Набукко" экономически необоснованными.

По словам Денисова, заполнить трубопровод "Набукко" могут три потенциальных поставщика газа – Азербайджан, 
Иран и Туркменистан. Вариант с Ираном представляется проблематичным как по политическим причинам, так и потому, что 
на  выявление,  разработку  иранских  запасов  газа  и  создание  соответствующей  инфраструктуры  под  проект  "Набукко" 
потребуются  "десятки  миллиардов  долларов".  Азербайджанских  же  запасов  углеводородов  недостаточно  для  этого 
экспортного маршрута, полагает Денисов.

"Запасы  углеводородов  в  Азербайджане  велики,  но  не  настолько,  чтобы  обеспечить  прокачку  20-30  млрд. 
кубометров газа в год. А меньшие мощности бессмысленны", – отметил он.

"Говорить  о  "Набукко"  можно  исключительно  в  будущем времени,  причем отдаленном,  –  добавил Денисов.  – 
Туркмении же экономически выгоднее прокачивать газ по уже налаженным маршрутам".

Хотя  заявления  Денисова  явно  преследовали  цель  отговорить  Туркменистан  от  участия  в  контролируемом 
Западом  экспортном  маршруте,  некоторые  эксперты  в  Баку  полагают,  что  Россия  может  прибегнуть  и  к  более 
опосредованным способам помешать планам в отношении "Набукко" и транскаспийского трубопровода. В частности, как 
минимум один аналитик усматривает возможную связь между шагами по строительству транскаспийского трубопровода и 
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недавним обострением ситуации на линии соприкосновения армянских и азербайджанских войск. В последние 10 дней там 
происходили одни из  самых ожесточенных столкновений между противоборствующими сторонами с момента введения 
режима прекращения огня в 1994 году.

"Соглашение  о  транскаспийском проекте  противоречит  стратегическим интересам как  России,  так  и  Армении. 
Возможно,  что с помощью военных действий на линии фронта Россия пытается подорвать переговоры по "Набукко"  и 
транскаспийскому газопроводу…с целью дискредитировать Закавказье в качестве надежного поставщика и транзитного 
коридора для экспорта центральноазиатского газа", – сказал EurasiaNet независимый бакинский эксперт Ильгар Мамедов.

Визит президента Туркмении в Турцию или новая мечта о Транскаспии
27.03.2008. Немецкая волна

В. Волков
Дело в том, что именно Турция считается наиболее влиятельным посредником между Западом и Ашхабадом в 

устремлениях  последнего  добиться  от  первого  согласия  на  строительство  Транскаспийского  газопровода.  О  том,  как 
оценивает  итоги визита и перспективы Транскаспия  бывший посол Туркмении в  Турции,  а  ныне лидер  оппозиционной 
Республиканской партии Туркмении в изгнании Н. Ханамов, вы узнаете в сегодняшнем выпуске программы "Фокус":

ВВ:  Господин  Ханамов,  как  оценить  визит  президента  Туркмении  в  Турцию:  как  обычный,  или  же  –  как  
подчеркивает  ряд  наблюдателей  –  речь  идет  о  тенденции  к  сближению  Ашхабада  с  Западом  через  Турцию  в  
соответствии со стратегическими замыслами США?

НХ: В принципе этот визит Бердимухаммедова в Турцию, он был обычным, традиционным визитом. Можно даже 
назвать его визитом вежливости.

Стоить напомнить, что в декабре, в начале декабря президент Турции Абдулла Гуль был с официальным визитом 
в Туркменистане, это был как бы ответный визит.

Конкретно  в  период  даже  официальных  встреч  между  двумя  президентами,  и  встречи  Бердимухаммедова  с 
премьером  Турции  Эрдоганом  имели  место  общие  обсуждения  улучшения  торгово-экономических  отношений,  был 
подписан в  конце визита ряд документов.  Это о торгово-экономическом сотрудничестве,  культурном сотрудничестве,  и 
также одним из приоритетных вопросов на протяжений всех переговоров, со стороны особенно Турции, стоял вопрос – 
энергетический. Это поставки туркменского газа в Европу. Турки были активны даже в период Ниязова. Начиная чуть ли не 
с самых первых дней независимости Туркменистана, Турция вопрос о поставке газа в Турцию, а потом и в дальнейшем и в 
Европу.

Готов ли Ашхабад к Транкаспию?
ВВ: И все-таки:  ожидается участие Г.  Бердымухамедова в  работе саммита НАТО, чего при С.  Ниязове и  

предположить было невозможно, а за спиной – явная активизация переговоров по Транскаспийскому проекту. И, как  
стало известно, такой "мотор" транскаспийской идеи, как представитель США Стивен Манн, приехал в Турцию во  
время визита президента Туркмении…

НХ:  Сказать,  чтобы в  данный  момент  Бердимухаммедов  проявил  особую  активность  в  отношении  того,  чтоб 
поставлять туркменский газ в Европу, я не могу. В период Ниязова этот вопрос рассматривался более активно. Даже уже 
было даже сделано ТЭО транскаспийского газопровода, неоднократно Йоллы Гурбанмурадов, будучи вице премьером и 
курируя топливно-энергетический комплекс, неоднократно приезжал в Турцию. И этот вопрос рассматривали не только в 
двухстороннем порядке Туркменистан и Турция, а с участием стран, через которые должен был проходить транзитом газ: 
Азербайджана и Грузии. Были представители и этих стран. Специалисты этих стран. И неоднократно собирались именно в 
Анкаре, рассматривали этот вопрос. Турки были очень активны в этом деле, и поэтому они брали инициативу на себя, и у 
себя в стране постоянно организовывали встречи. В основном разногласие тогда была в том, что Туркменистан хотел быть 
единоличным хозяином этого трубопровода. Азербайджан постоянно ставил вопрос, что и они хотят использовать этот 
трубопровод,  и  они  должны  быть  как  бы  тоже  соучастниками  и  строить  его  вместе.  И  также  через  этот  газопровод 
поставлять азербайджанский газ.

И даже я бы сказал такое. Был подписан на очень высоком уровне протокол по транскаспийскому газопроводу. С 
участием пяти  президентов.  Во-первых  поставщик,  потребитель,  транзитная сторона,  и  США,  как  бы  поддерживавшая 
данный проект. Этот протокол был подписан Ниязовым, Алиевым, Шеварднадзе, Демирелем и Клинтоном. Но, несмотря на 
это, как я уже говорил, вся эта активность на таком уровне конечного результата не имела. В данный момент, до такого 
уровня пока еще не дошло. Не было подписано ни одной бумаги, ни одного протокола намерения даже. А пока идут только 
дебаты, обсуждения. И я бы сказал, более активны в этом вопросе Европа, США. Особенно их представитель Стивен Манн. 
Он неоднократно уже в течении этого года был в Ашхабаде и даже, используя визит Бердымухамедова в Турцию, сам 
прибыл в Турцию. И участвовал в этих обсуждения. Но пока со стороны Бердымухамедова безусловно нет такого порыва, 
или  конкретных  предложений,  дат  обсуждения  этого  вопроса.  На  сегодняшний  день  я  бы  сказал,  более  активно 
рассматриваются другие проекты. Это прокладка трубы вдоль побережья Каспия. Газопровод соединяющий Туркменистан с 
Россией.  Это  уже,  более,  как  говориться,  реальный  проект,  в  какой-то  степени  уже  даже  начинают  приступать  к 
строительной части этого проекта. И наиболее реальным в последнее время стал газопровод, который должен соединить 
Туркменистан с Китаем. Тут тоже есть более конкретные шаги. И даже подписаны некоторые контракты с российскими 
строительными  организациями,  которые  уже  определенно  участвуют.  На  определенную  сумму  обговорен  и  подписан 
контракт. Вот эти проекты на сегодняшний день более реальны.

ВВ: А хватит ли у Ашхабада газа на все эти направления?
НХ: Китай и Россия уже имеют конкретные цифры, конкретные объемы поставок газа. Поэтому вот этот вопрос на 

сегодняшний день еще, как говориться, не имеет ответа. Так как, Бердымухамедов в конце прошлого года пообещал, что 
они наконец-то уже раскроют конкретно, какими запасами владеет Туркменистан, но сегодня уже заканчивается третий 
месяц этого года, но до сих пор таких данных нет.

Ниязов всем обещал, и никому не давал
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ВВ:  Господин  Ханамов,  а  с  учетом  вашего  личного  знания  характера  нового  президента  Туркмении,  его  
окружения,  консультантов,  предыстории  прихода  во  власть,  как  Вы  считаете,  может  ли  он  совершить  более  
решительный выбор в сторону европейского направления поставок газа, по сравнению с С. Ниязовым?

НХ: Ниязов всем обещал,  но никому ничего  не делал.  В отличия от  этого,  при  Бердымухамедове уже более 
реальные шаги по некоторым проектам, как было уже подчеркнуто, сделаны. Бердымухамедов немного остерегается, и не 
может  сегодня  сделать  конкретные  шаги  по  поставкам  туркменского  газа  в  Европу,  и  мне  все-таки  кажется,  сам 
Туркменистан еще полностью не владеет своими ресурсами и не знает, сможет ли он обеспечить все эти проекты. Если при 
Ниязове назывались какие-то конкретные цифры, хотя они никогда не подтверждались официальными документами. Вот 
этот вопрос повторяется и сегодня, Бердымухаммедов по-моему, осторожничает. Ему просто надо время, надо на самом 
деле изучить реальные ресурсы в Туркменистане, и только после этого, наверное, будут приняты конкретные решения.
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НАМ ПИШУТ
Вопрос рядового уранинца!
Уважаемый Господин Затулин, прежде всего, считаю необходимым представиться, Дмитрий Викторович 

Нечепуренко, уважаю Вас как политика, сосодней державы, но у меня есть несколько острых вопросов к Вам лично, а 
именно: 1. почему Вы все-таки считаете Крым Российской территорией 2. неужели Вы готовы Своими выпадами в 
направлении "против Украины" на территории Крыма пойти на то, чтобы "натравить людей на людей"? 3. неужели Вам 
лично так неприятна Украина и "украинская мова"(ударение ставить над "и") Очень надеюсь на ответ. С уважением, 
Нечепуренко Дмитрий

P.S. все вопросы родились во время Ваших интервью... и ни в коем случае не выдусаны мною!

Учеба студентов Украины
Уважаемые господа! Я живу в Одессе и хотел бы Вам предложить следующую идею об инициатив со стороны 

Вашего института или господина Затулина в Государственной Думе России. Как Вам известно, по инициативе нового 
министра образования и науки  Украины Вакарчука, все образование на Украине в течение 2 лет должно быть полностью 
переведено на украинский язык. Это уже вызвало смуту среди преподавательского состава учебных заведений. Но я о 
другом. Не могла бы Россия в ответ предоставить льготные условия для русско- и культурно- язычных молодых граждан 
Украины на обучение в ВУЗах России? Это может быть целый комплекс мер, включая право получения образования на 
льготных финансовых условиях, а может и вообще бесплатно, проживание бесплатно в студенческих общежитиях 
(возможно дополнительное строительство новых зданий), выделение целевых ссуд на образование на льготных условиях и 
т. п. Подбор кандидатов может быть организован через Консульства России на Украине совместно с доверенными русскими 
общественными организациями Украины. Конечно, эта система должна быть серьезно продумана. Хотя, разумеется, это 
повлечет большие расходы, но, мне кажется, что конечный выигрыш перекроет эти расходы. Россия сможет в период 
обучения подготовить и воспитать искренних своих сторонников из среды граждан Украины, а кто пожелает остаться 
работать по окончанию в России, поможет решить важные проблемы: демографическую и нехватки квалифицированной 
рабочей силы именно из людей одинакового менталитета, одного языка и культуры!   

Борьба с бендеризацией
Добрый день Вам, дорогие спасители,
Доколе будет насаждаться эта "мова" и "бендеризация" нашего народа!!! 
Можете ли Вы высылать нам антиукраинские материалы. Мы хотим бороться с бендеравцами и хотим быть Пятой 

Колонной России в Украине.
Константин Федорович, единственная надежда на Вас и Вы - ее оплот!!!!
С уважением,
Соотечественники

Признание ПМР
Здравствуйте Константин Федорович. Я очень внимательно слежу за Вашими выступлениями по поводу нашего 

признания. За это Вам многие приднестровцы примного благодарны. 23 июня 1990г. ВС.МССР дал политико-правовую 
оценку Советско-Германского договора от 23 августа 1939г.а также их последствий для Бесарабии и Северной Буковины, 
чем еще раз приостановил действие закона об образовании Молдавской ССР от 2 августа 1940г.После этого какое мы 
-Приднестровье имеем отношение к Молдове. Мне очень жаль что на протяжении ряда лет мы никак не продвинулись 
вперед а стоим на месте .Конечно домнул Воронин много наобещал но циплят по осени считают.  У нас в республике ни кто 
не посмеет сжигать флаг и портреты Президента В.В.Путина, как это делали в Кишеневе под управлением Рошки и с 
согласия Воронина.Хотелось-бы чтобы г.Островский лучше изучил повадки Воронина.С какой надеждой мы ждали 19 
марта, но увы.    Извените, может я отнимаю у Вас время.    Участник боевых действий по защите ПМР.   

Уважаемый  Константин  Фёдорович!      Ва  недавно  были  в  Кишинёве  и  навернака  сами  почувствовали  те 
настроения, по отношению к России, которые имеют место в Молдове. Всё что нужно молдовскому правительству- это что 
бы  Россия  убрала  свои  миротворческие  силы из  Приднестровья.  Потом можно будет  опять  заявить  о  необходимости 
присутствия в Молдове сил НАТО и отказаться от статуса нейтральной страны. вся история современной Молдовы говорит 
о том, что руководству этой полуфеодаольной страны верить нельзя. 

Спасибо Вам за то,  что Вы отстаиваете интересы России и заодно Приднестровья.        При всех проблемах 
которые возникают в отношениях правящих элит России и Приднестровской Молдавской Республики, важно не забывать о 
главном -  интересах и перспективах нашего народа (а приднестровцы тоже Россияне!). Вы не забываете и за это мы, 
приднестровцы-россияне Вам благодарны.  
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Здравствуйте Константин Фёдорович.
Беззубая и слабая Политика России в  отношении украины првела к  тому что в  радиусе 300км нет  ни одного 

русского класса
где можно было бы учиться моим детям на родном языке. Вы не представляете масштабы геноцида. Это круче 

немецких
освенцимов и майданеков !! Гибнет целое поколение русских.Дальше отступать некуда.
Надо немедленно выйти без лишних разговоров из мирного договора с украиной. сделать это надо немедленно. 

Украина -  государство чисто фашистское.  Это надо озвучивать Вам неустанно везде где только можно. Другого такого 
враждебного и подлого государственного образования на границах с Россией нет.

В интересах России- только жёстка на грани войны конфронтация и умная дальновидная и только агрессивная 
политика. Это принесёт пользу всем славянам.

Слава России!!
Киевская обл.

Эфир "Свободы слова" на ICTV
Уважаемый Константин Федорович! Спасибо Вам от лица севастопольцев за участие в передаче «Свобода слова» 

31.03.08. Всегда приятно видеть волнение таких опытных актеров–демагогов как пан Шкиль (не помню его  имени, но мне 
простительно, он же через полчаса сказал, что забыл Вашу фамилию!). Вы в будущем, когда всякие шкили и тягнибоки 
будут «защищать интересы» «украинского» Крыма и Севастополя, задавайте им вопросы: сколько раз они у нас бывали в 
своей  жизни?  ..  и  –  согласны ли  они  выйти  завтра  на  площадь Нахимова  с  мегафоном и  призвать  местных жителей 
голосовать за вступление в НАТО? Я бы им вообще посоветовал увеличить штат личной охраны, так как скоро им по Киеву 
будет ходить небезопасно! (После своих пошлых ухмылок в прямом эфире!). «Наш» же пан Куницын, увы, «при владi», пока 
нет  Закона о Севастополе.   Мы,  патриоты русского города,  внимательно следим за дебатами в Госдуме и не теряем 
надежду, что парламентарии России помнят историю, не забывают своих соотечественников в Украине и Крыму. Порой, 
чтобы понять как дорога тебе Россия, надо пожить в Украине в эпоху «американизации»! Мы знаем, что если Россия и 
покинет  свои  южные  завоевания,  то  это  произойдет  как  и  в  1920  г.  –  на  наших  берегах.  И  Севастополь  будет 
сопротивляться! Вот только затопить у входа в бухту уже, увы, будет нечего!

Еще раз большое Вам спасибо за все, что Вы делаете для своих братьев, живущих пока «за границей» на исконно 
российской земле!  Севастопополец в 4–м поколении.

Об Украине
Здравствуйте, уважаемый Константин Федорович!
Я всегда с интересом и поддержкой слежу за Вашими выступлениями в СМИ, посвященными защите российских 

позиций на постсоветском пространстве.
Поводом для этого  обращения  к  Вам стали последние  события  вокруг  Украины.  Высшая украинская «элита» 

видимо уже определилась со своим «натовским выбором» и  временное поражение ее не остановит. На Украине у России 
остался только один союзник,  но главный,  -  украинский народ,  а также те деловые люди,  чей бизнес связан с  нашей 
страной. Мы должны напрямую обращаться к ним с разъяснением российской позиции и реальных последствий и потерь 
Украины от вступления в НАТО. Украинцы – народ мудрый и прагматичный, пусть подумают и посчитают. Мы же со своей 
стороны должны быть  готовы к  реализации своих  предупреждений,  а  не  ограничиваться,  извините,  пустой  болтовней. 
Ситуация очень серьезная! Тем более, что НАТО вознамерилось проводить на Украине  пропагандистскую кампанию по ее 
вовлечению в эту структуру.

Донести российскую позицию до украинских граждан – задача весьма актуальная. Я это знаю из личного опыта. 
На Украине живет мой отец. Ежегодно я езжу к нему в гости. Был я там и во время двух российско-украинских газовых 
конфликтов недавнего времени. В подаче украинских СМИ российская позиция была полностью извращена и из-за этого 
выглядела весьма неприглядно.  И никто в украинских СМИ даже не попытался разобраться,  в чем же суть возникших 
проблем. 

Ну, хорошо, печатная пресса и телевидение довольно жестко контролируются властями. Но даже в относительно 
свободном радио-эфире нас не слышно. Прием российских радиостанций на Украине очень неустойчив. Впрочем, иного 
трудно ожидать от коротковолновых диапазонов, на которых они работают. Между тем на Украине можно довольно хорошо 
слушать многие «нерусские» радиоголоса на русском,  не украинском,  языке,   например,  из  Швеции,  или Китая.  (Так я 
слушаю своих российских коллег, работающих на Международном радио Китая). А из Москвы - нет. Почему?! Казалось бы, 
чего проще, поставь мощные радио-ретрансляторы, а может и телевизионные, по периметру российско-украинской границы 
(посмотрите на карту, чрезвычайно выгодное для этого положение) и мы сможем постоянно и активно присутствовать в 
эфире на значительной части соседней Украины и решать наши задачи. Вопрос этот в масштабах нашего государства – 
«копеечный»,  решить  его  можно  оперативно,  или  ждать  пока  пропагандистские  службы  НАТО  возьмутся  за  братьев-
украинцев? 

Я хорошо понимаю, что это только часть решения «украинской» проблемы, но довольно важная… Мне кажется, 
было бы правильным, если бы Вы смогли поднять этот вопрос перед теми, кто его может и призван решать.
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К барьеру
Уважаемый Константин Фёдорович.
Вы ведёте громадную работу по украинскому вопросу.  Именно  это заставляет недоумевать по поводу Вашей 

откровенно  слабой  позиции  в  "дуэли"  с  Н.С.Гриценко  (НТВ,  03.04.2008).  На  крупную  победу  по  голосам телезрителей 
обращать внимания не следует, т.к. это не Ваша заслуга, а заслуга русской аудитории.

Вы, к сожалению, не нашли аргументов, кроме мнения украинского народа, декларации Украины о независимости 
и договора  её с Россией. А ведь Грищенко сам показал свою паразитически-хищническую сущность: газ и энергоресурсы 
дороги, но мы хотим жить красиво и богато, а для этого нет другого выхода, как приблизить военную мощь НАТО к границам 
России.  Т.е.  Украина  откровенно  хочет  учакствовать  в  грабеже  России.  Известно,  что  США  (5% мирового  населения) 
потребляют 40% всех мировых ресурсов. Европа (10% м.н.)  -  также 40%. Вместе они (15% м.н.)  потребляют 80% м.р., 
остальные страны мира (85% м.н.) потребляют 20% м.р. Что это, как не грабёж США и Европой остального мира? В России - 
66% м.р., вот почему агрессия нацелена на Россию. Вот почему Украина вместе с НАТО хочет погреть здесь руки. Но она 
наивно полагает, что НАТО будет с ней делиться награбленным. Что-то не видно, чтобы США делились награбленным в 
Ираке  или  вырученным  за  афганские  наркотики.  Напротив,  США  уготовили  Украине  (впрочем,  как  и  России)  участь 
"цивилизованного" геноцида, поставив задачу сократить население Украины до 15 млн чел. и план этот неуклонно продится 
в жизнб: 1991 г. - 52 млн, 2007 г. - 45 млн; потери уже превысили потери в ВОВ (5,2 млн). Этого не могут не знать украинские 
оранжевые и прочие власти и политсилы, в т.ч. и Гриценко. Следовательно, их курс на НАТО - это курс на истребление 
собственного народа ради личных карманов - как всё ясно и понятно, не так ли? 

А теперь о "собственном" народе. Украина в современных границах образовалась из Запорожской Сечи (1654 г.), 
которая  представляла  примерно  5% современной  территории  Украины.  Остальные  95% Украина  получила ВМЕСТЕ  с 
Россией  (северо-западные  земли)  и  незаконно  ОТ  России  -  Новороссию,  Донбасс,  Крым, где  компактно  проживают 
РУССКИЕ. Если Гриценко собрался уничтожать украинцев, то это его дело. Но русских Россия ОБЯЗАНА защитить вплоть 
до их вооружения и ЗАКОННОГО отделения от Украины, пусть и путём освободительной войны. Даже такой ястреб как 
Степан Бандера под независимостью Украины понимал независимость западных её земель; даже Степан Бандера не мог 
себе представить,  что Россия так  легко откажется от  своих соотечественников,  незаконно в  своё время переданных в 
состав Украины. Но Россия занимает предательскую позицию по отношению к русским, оставшимся за её рубежами. Вместо 
этого она поддерживает США и НАТО, например, гонит туда стабфонд, стабилизируя не Россию и не русских в Украине, а 
положение США в Ираке. Вот о чём надо говорить. Не говорить - кричать! Но Вы, увы, выглядели откровенно слабо на 
дуэли с Гриценко.

Надо немедленно и существенно корректировать позицию России по отношению к русским в Украине.

Русские в Украине
Уважаемый Константин Федорович,
Я, русскоязычный еврей, женат на русской, имеющей кроме того польские и немецкие корни. В 1990 году она в 15 

лет  со  своей  семьей  бежала  из  Грузии,  под  давлением  грузинских  националистов.  Сейчас  моя  жена  действующий 
политолог-аналитик, прекрасно осведомленная о политике и политиках в Украине. Нашей дочери Дарье в июне будет 11 
лет.  Она  учится  в  русском  5  классе  русско-украинской  школы.Мы люди  классической  русской  культуры,тем не  менее 
знающие украинский язык и уважающие украинскую кудьтуру. Мы испытываем постоянное насилие украинских нацистов в 
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информационном пространстве, в культуре, в образовании. Еще в 1997 году мне не разрешали назвать мою дочь Дарьей, 
мотивирую тем что нет такого украинского имени. Одаркой или Дарыной можно, а Дарьей нет. Полгода продолжалось это 
противостояние, я писал в Министерство юстиции Украины, в Конституционный суд, все бесполезно. В конце концов по 
моему заявлению и под мою ответственность Дашу зарегистрировали как Дар"я, через апостроф. Я теперь не Александр, а 
Олэксандр, теща моя не Елена, а Олэна. Украинизировали и наши фамилии, и теперь Дебедева записана Лэбэдева. Даже 
на конкурсах классического вокала надо обязательно исполнять одно из двух произведений на украинском языке.  Со своей 
стороны,  я  считаю  необходимым  сопротивляться  этому  насилию  всеми  доступными  способами,  в  том  числе  и 
политическими действиями, а именно: - Считаю необходимым, и очень прошу инициировать в Госдуме принятие Закона о 
возвращению  в  Россию  русских  и  русскоязычных,  в  том  числе  и  предоставление  им  российского  гражданства  по  их 
желанию. Многие желали бы уехать в Россию, и если бы у них было российское гражданство, это облегчило бы выезд и 
адаптацию. Даже получив российское гражданство и проживая в других странах, мы будем составлять часть России, и 
достойно  ее  представлять.  Богатство  России  будет  прирастать  ее  гражданами!  -  Считаю  необходимым  восстановить 
"историческую справедливость"  в  отношении Польши.  Россия,  как  правоприемница  СССР,  имеет  право  денонсировать 
пресловутый пакт Молотова-Риббентропа, признать освобождение западной Украины "оккупацией", и вернуть де-юре эти 
территории Польше. Кстати и Вильно надо вернуть полякам. Я думаю, что Польша не откажется, и заодно, вспомнит о 
геноциде польского населения в 1941-1944 годах на этих территориях. Не сомневаюсь, что и основная часть населения 
Украины, в том числе и западной, даже на референдуме поддержит это возвращение. Я присоединяю к этому письму файл 
с  моей  статьей,  имеющей  некоторое  отношение  к  письму.  Прошу  учесть  что  стаья  написана  для  читателей 
днепропетровской  областной  газеты  "Зоря",  в  принятой  для  них  форме.  Буду  рад  ответить  на  Ваши  вопросы,  быть 
полезным. 

Самоубийство по-украински
Свершилось событие, значение которого для украинской государственности, независимости,  для каждого  

гражданина  Украины  может  стать  судьбоносным.  Принят  Закон  о  признании  Голодомора  геноцидом  украинского  
народа. Сейчас, когда прошла первая волна радостной эйфории у определенной части населения Украины, возникает 
естественный вопрос, а для чего был принят этот Закон, кому он выгоден, кто и как может на этом погреть руки?  

Закон о признании Голодомора геноцидом украинского народа является как бы первичным, концептуальным. Он  
позволяет  принять  на  своей  основе  целый  ряд  законов  практического  применения.  Намерение  Ющенко  добиться  
административной  ответственности  за  публичное  несогласие  с  этим  Законом  является  только  началом  
истерической кампании, последствия которой можно только предполагать.

Первое что становится явным, это противоречие Закона Конституции Украины. Статья 34 прямо и точно  
оговаривает ограничение свободы слова, и любое преследование за публичное несогласие с признанием Голодомора  
геноцидом,  есть  нарушение  Конституции  и  является  преступлением.  Но  это  лишь  та  часть  проблемы  которая  
касается непосредственных прав гражданина Украины. Куда страшнее другое….

Это  могут  быть:  закон  о  запрете  коммунистической  (социалистической)  идеологии,  закон  об  
ответственности  перед  украинской  нацией  (быстренько  подсчитают  что  Голодомор  организован  лицами  
неукраинского  происхождения),  закон  или  приговор  какого-либо  районного  суда  об  ответственности  России  как  
правопреемника  СССР,  и  выплате  Россией  компенсации  этак  в  $100  млрд.  Есть  возможность  порезвиться  и  
заработать на жертвах Голода.  Именно Голода !

    Я не ставлю под сомнение Голод в Украине, Поволжье, Северном Кавказе и других областях в 1932-1933  
годах. Голод был, об этом мне рассказывала моя бабушка, домохозяйка с четырьмя детьми, которой в то время было  
32  года.  Мой  дед  был  возчиком,  жили  они  на  Чечелевке  (рабочий  поселок  вблизи  металлургического  завода  
им.Петровского)  в  Днепропетровске.  Обычная  беднота,  никаких  привилегий.  Для  нее,  человека  простых  и  ясных  
понятий и образов, Голодомор был понятен как уморение (уничтожение)  голодом, насильственное и явное. «Никто нас  
голодом не морил», говорила она, «жили бедно, голодно, но дружно, старшие дети учились в школе». Примерно то же, я  
слышал от других людей, в том числе и от живших в то время в селе, в крестьянских семьях.

Я не имею права нарушить Закон, и отрицать «Голодомор и Геноцид украинского народа», но никакой закон не  
может запретить мне,  потомку и  правопреемнику моих родителей и их родителей,  утверждать с их слов,  что в  
отношении их семей Голодомора и Геноцида не было. Это мое право защищать память о моих предках, защищать их  
мнение о том времени, так же как право других людей утверждать что в отношении их предков был Голодомор и  
Геноцид. Я уважаю их права, и требую уважать мои, и не унижать меня и моих предков пресловутым Законом.

Теперь о  нашей общей беде.  Замечательная  украинская  пословица  говорит «Дурень думкою багатіє». На 
превеликий жаль, хвилює мене те, що дурнів, мабуть, забагато для бідної України, що владу вони мають чималеньку, та  
й грошиків дуже кортить хапнути. Тож вилізе нестерпне бажання натиснути на Росію, щоб відшкодувала «збитки»  
«народу України», чи то долярами , чи  газом з нафтою. Звісно, Росія не погодиться, і тоді спритні ділки від політики  
почнуть той газ та нафту «конфісковувати на законних підставах».

Страшненькая картина? А чем ответит Россия. 
Есть у  России козырный туз  в  рукаве.  Представим себе,  что Россия тоже осудит тот «преступный 

советский коммунистический режим»,  и  решит восстановить историческую справедливость.  На  правах  преемника 
СССР,  Россия может отменить коллективизацию на  территории Украины,  и  предложить вернуть  земли их 
владельцам или их потомкам.  Совершенно справедливо  и  законно,  если принять закон о  реституции земли.  Далее 
Россия может признать незаконной,  и  отменить «оккупацию польських  земель  (западной Украины)  в  1939  году 
Советским Союзом», и  предложить вернуть  эти области Польше.  Вот поляки  обрадуются!  И НАТО  их безусловно 
поддержит.  А  вот Крым придется вернуть  России,  ибо в  1939  году Крым не  был в  составе Украины.  Кстати,  и  
Виленский край как-то Литве не принадлежал.

А по-поводу сталинских ужасов. Да, страшный был человек, беспощадный и жестокий, как то время. Но если 
кому  и  должны поставить  памятники в  каждом украинском городе господа  украинские националисты,  так  это 
объединителю Украины, отцу-основателю нынешней Украины, не давшему уничтожить ее в адской войне, и не давшему 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

222



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

разорвать ее после войны, тому самому Йосифу  Виссарионовичу Сталину.  Видит бог, я не  сталинист,  но давайте 
будем честными перед самими  собой,  заслуги  Сталина перед  Украиной также велики,  как и  его преступления.  Но 
преступления были, а заслуги остались, и нельзя об этом забывать.

Удивительно то,  что нынешние историки и  политики рассматривают Голод  как событие, а не  как часть 
исторического процесса, как следствие рецидива гражданской войны. Это и была гражданская война, противостояние 
значительной части  крестьянства и государства. Но  государство это было легитимным (признанным и законным)  
для большинства народа, и оно в этой фазе гражданской войны победило.  Без жертв такое противостояние обойтись  
не могло, и эти  жертвы остались в памяти  как несправедливые и безвинные. Много эмоций, описаний ужаса голода,  
различных предположений о количестве жертв, и практическое отсутствие политического и экономического анализа 
того  времени,  истинных причин.   Замалчивание и  торможение научного подхода,  с  одновременным забалтыванием 
эмоциональными общими фразами,  является верным признаком манипуляции сознанием людей,  целенаправленным 
формированием одностороннего «общественного мнения».  На  это направленны и прямые действия  властей.  То в  
Харькове предлагается переименовать улицы носящие имена «виновников Голодомора». А кем установлено что именно  
эти люди виновны, какие следователи расследовали их деятельность, в нарушении каких законов того государства их  
обвинила прокуратура, и какой суд их посмертно осудил, то есть установил их вину? А намерение массово установить 
памятники жертвам? Где ставить понятно – в селах, но тогда и фамилии надо установить и на памятниках выбить,  
все фамилии, всех погибших в то время на этом фронте гражданской войны, с обеих сторон. 

Вдруг  Юля  Тимошенко  едет  в  Израиль  уговаривать  тамошних  парламентариев  признать   Голодомор 
Геноцидом украинского народа и проводит аналогию с Холокостом. Это уже просто хамство, в том числе и лично мне,  
оскорбление памяти моего деда убитого фашистами в Днепропетровске осенью 1941 года только за то, что он был  
еврей. Позор Вам, Юлия Тимошенко.

Я хочу верить что здоровое чувство самосохранения даст большинству украинского народа понимание того,  
что  им  пытаются  манинулировать,  что  в  сознание  людей  навязчиво  впихивают выгодное  некоторым политикам 
вранье, что в конце концов на этом опять сделают большие деньги за счет украинского народа.

Риторический вопрос
Уважаемые господа!
Мне просто режет слух и неприятно видеть и слышать, когда украинские журналисты русских, росийских , изданий 

делаю просто русофобские заявления. Становится непонятным, это позиция украинских филиалов российских изданий или 
же чрезвычайно низкий профессиональный уровень журналистов или же их  линая русофобская позиция. И как это 
совмещается с работой в российских изданиях?

Что-то я перестал всё это понимать.
Например, 4 апреля в эфире известного чесного 5-го канала, в программе Re:Акция  молодая журналистка 

называла  несогласных со вступлением в НАТО Украины "пятой колонной"! Это её уважение к своим согражданам? Гм. И 
это ее работа , честная работа, в российском издании и на российское издание?

Аналогично было с некто Яниной Соколовской из  izvestia.ru . Читаешь ее статьи там - записная русская патриотка. 
Смотришь и слышишь ее заявления на 5-м канале - настоящая русофобка.

Я наверное слишком наивный?

Затулину К.Ф. 
Здравствуйте,  Константин  Федорович!  Я  послал  e-mail  на  телеканал  НТВ.  Дойдет  ли  оно  до  журналиста 

Владимира Кондратьева, я не совсем уверен.    Не найдете ли возможным, Константин Федорович, позвонить ему лично с 
просьбой  задать  Бушу  мой  вопрос.  Или  можете  это  решить  с  другим  журналистом.  Сделайте,  пожалуйста.  Заранее 
благодарен.  

Мое письмо на НТВ(немного скоректированное).
Здравствуйте! У меня есть небольшая просьба к  Вам. 5-ого апреля  в Сочи состоится встреча  президентов 

Буша с Путиным.  После встречи, очевидно, состоится пресс-конференция. Не смог бы ваш корреспондент Кондратьев  
(или другой),  который будет присутствовать  на пресс-конференции, задать Бушу один вопрос,  очень важный для  
судьбы русской нации. Содержание вопроса.

Президент Украины Ющенко уже достал 20 миллионов русских, проживающих на Украине, своей украинизацией  
– принудительным отлучением от русского языка и обучением  украинскому, а также затаскиванием страны   в НАТО.  
Поэтому в ближайшее время нужно ожидать среди русских поднятия вопроса отделения русских областей от Украины  
и  возвращения  их  к  своей  Родине  -   России.  Этим самым будет восстановлена  историческая  справедливость  –  
расколотая русская нация объединится, как объединились немцы.      Поддержите ли Вы, господин президент, также 
активно русских на Украине в  их стремлении отделиться  от Украины,  как  Вы поддержали албанцев  в  Косово  при  
отделении их от Сербии? У русских ведь больше прав на отделение, чем у албанцев. Тольятти
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